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PRECIO EN TODO El PAIS: UN PESO0UKMI Eunjian e h ik a ioiiim
¿os rusos conquistaron Demblin, a orillas del Vístula

Tornaron por asalto 
la plaza fuerte de 
Ñama, baluarte 
fronterizo de Esto

nia

4 80 poblaciones 
liberadas en la 
¡ornada de ayer

Conquistaron el cen
tro caminero de Ma-

Ingleses a doce 
fímtt. de Florencia
El 5.o Ejército fortalece sus posiciones en Fli/inr oti n a AH ARA 
el Arno para el asalto final contra Pisa ” ''

MOSCU, 26 (U. P )— (Por 
Han ison Sallsbury).— Los co
sacos rusos y poderosas fuerzas 
de infantería motorizada toma
ron jf. fortaleza de Demblin. so- 
br? e- Vístula, situada 90 kiló
metros al sureste de Varsovla. 
mientras que otras tropas sovié
ticas conquistaban ocr asalto 
Narva, cindadela que defiende 
los accesos de Estonia, en una 
nueva ofensiva.

Demblin se levanta sobre la 
margen oriental del Vístula, que 
se considera como la línea prin
cipal de la defensa alemana an
tes de llegar al Reich mismo, 
exactamente al sur de la con
fluencia de los ríos Vístula y 
Wleprza. Demblin es el empal
me de las vías férreas de Lu- 
blin a Varsovia v de Lukov a 
Radom. Fué tomada por asalto 
por el Primer Ejército de Rusia 
Blanca, al mando del marisca] 
Rokossovsky. durante un avan
ce de 28 kilómetros hacia el ñor 
oeste desde Kurow, ciudad que 
fué conquistada aver. La con
quista de Deblin corta totalmen
te las comunicaciones entre los 
ejércitos alemanes que operan 
en el sur. y las tropas nazis del 
norte.
HABRIA SIDO CRUZADO EL

rigny a once kilóme
tros alS. E. de Saint 
I 'v y la aldea de

St. Giles

Las tropas norteamericanas avanzaron varios kilómetros en la zona situada al oeste de Saint 
Lo y cruzaron, en varios lugares, el camino qu e une a dicha población con Periere, ocupando 
finalmente el centro caminero de Marigny. E n el frente inglés continúa combatiéndose en 
_______ forma muy reñida en torno a Verrier s. población que sigue en poder de los aliados

DRAMATICA RELA CION DEL
ATENTADO CONTRA HITLER 

HIZO JOSEPH GOEBBELS
ROMA, 26.—(U. P).—(Por Reynolds Packard).—Las 

tropas del Octavo Ejército, avanzando entre cinco a 
ocho kilómetros en un amplio frente al sur de Flo
rencia llegaron hasta 12 kilómetros de ese objetivo 
principal hoy día, mientras las fuerzas del quinto Ejér
cito fortalecían sus posiciones a lo largo del Río Arno 
para el asalto final a Pisa. 
’.Fiisirneroñ hechos por el Octa
no Eiérclto han declarado que 
a rriistencia alemana es tan te
la? porque, los Oficiales nazis 
tan dicho a sus hombreB que 
os británicos están tan furiosos 
en los ataques de las bombas 
í-htra Londres que fusilan a 
odos loB alemanes apresados.
La infantería y unidades blm 

lidas neozelandesas avanzaron 
nís de ocho kilómetros al norte 

Üe Tavernelle, ocupada hace dos 
lías y según las últimas noticias 
itóían entrado ya a las afueras 
te San Casclano. 12 kilómetros 
1 sur de Florencia; los neozelan 
tetes se están batiendo en la zo 
m anteriormente operada por uní 
l’.des francesas. Esta es la pri- 
nera noticia que se han hecho 
Íi nuevo reagrupamlento de fuer 

s aliada« en este frente.
i En el extremo oriental del ar 
co aliado al sur de Florencia 
«J unidades Mel 8».o (Ejército, 
vanearon al noroeste de Grave se 

‘£?c.aron a Mercatale. cinco kl- 
óffle'ros al sureste de San Cas- 
•™°■ Fábrica. 8 kilómetros al 

°e Grave fué ocupada y más 
Jrtras tropas británicas 
hacla la carretera lateral 

-p8re F1^llone avanzaron
f’-rfe'Vr6nlefcros’ Los británicos 
arnnM2.nt€ también avan gon tres kilómetros hacia el

&)E¡J0BJ*rros aj noreste de Arez 
por^^i £lndúes irrumpie- 

omaron ^defensas alemanas y 
bu ivancJ0mprIano v continuaron 

Apeninos se resolvió una

EN GRANDE ESCALA 
EN EL ADRIATICO

situación tensa cuando el Oc
tavo E érclto tomó el Monasterio 
de Gubbio v dejó en libertad 
más de 300 italianos entre muje
res v niños que los alemanes te 
nlan en calidad de rehenes.

En el sector del Adriático las 
unidades polacas alcanzaron las 
vecindades de Ostra al norte de 
Ancona. pero la actividad fué 11 
mitada a operaciones de patruUas 
y artillería estando Ancona 
aún bajo el fuego de los cañones 
alemanes.

Se informa que se combate aún 
en pequeña escala pero que hay 
sangrientas batallas entre el quln 
to Ejército y los alemanes des
de la desembocadura del Arno, 
a 8 kilómetros de Pisa, hasta 
San Mlnlato, 33 kilómetros de la 
nropla ciudad, mientras los alia
dos se preparan para cruzar el 
Arno con grandes fuerzas.

Los alemanes están 
deando la zona de Pisa — — u 
cualesquler »unto del río que 
pueda ser cruzado. Fué dispersa
da una patrulla alemana que tr* 
tó de penetrar en Marina de Pisa. 
Caprona que está en manos de los 
alemanes, 8 kilómetros al este de 
Pisa, fué bombardeada por la ar 
tlllería aliada.

Otra« unidades del quinto 
Ejército se acercaron a Pisa des
de el este y limpiaron a franco
tiradores alemanes, la zona de 
Sen Mlnlato y ocuparon además 
San Romano, 27 kilómetros al 
este de la ciudad de la torre In
clinada.

bombar- 
ai sur y

que tra

FALTAN Ì

ANUNCIO AYER LA 
TRANSOCEAN

LONDRES, 26. — (U. P.). 
— La Transocean anunció 
esta noche que en el sector 
costero del Adriático, en Ita
lia, las fuerzas británicas 
empezaron esta tarde un ata
que en grande escala, noti
cia que no fué confirmada en 
fuentes aliadas.

La Transocean añadió que 
no se tenían mayores deta
lles, aparte de saberse que la 
lucha que se libraba era muy 
intensa. Agregó: “El ataque 
no nos tomó de sorpresa, pues 
los alemanes venían obser
vando los preparativos des
de hace varios días”.

El comunicado del medio
día del comando nazi, dió 
cuenta de la ofensiva gene
ral aliada al sur de Floren
cia, reconociendo haber per
dido terreno, pero afirmando, 
siempre, que el ataque había 
sidp muy costoso para los 
aliados. Admitió un retroce
so al decir: “Fueron desbara
tados ataques contra nuevas 
posiciones”, cuya ubicación 
no especificó.

CONTRA A TAQUES 
ALEMANES EN EL 
FRENTE DE CAEN

COMANDO SUPREMO ALIA
DO, 26. (UP).— <Por Edward 

I W. Beattle). — Tropas norte
americanas, trepadas en tan. 
cues, formaron la punta de lan
za de la ofensiva general del 
Primer Ejército ’ rtcam* ica- 
no que hoy irrumpió en L; lí
neas alemanas al oeste de Nor- 
mandfa y prosig ió tierra aden 

1 tro anotándose ganancias ini- 
i cíales de hasta seis kilómetros. 
El avance culminó con la ocu
pación de Marigny, importan
te centro carretero a 11 kilóme
tros al suroeste de St. Lo, y de] 
pequeño poblado de Saint Giles

Conjuntamente con este asal
to a golpe de ariete en un es
trecho sector al oeste de 3t. 
Lo, que con la toma de Marigny 
liego hasta la carretera que con
duce a Coutances, otros ele
mentos del Primer Ejército ata
caron al otjo lado del rio Se- 

■ ves, en la zona de Pc-ierr, y 
sobre la otra ala de su frerte 
descendieron hasta MonaLot. 15 
kilómetros al este de St. Lo, 
para encontrar la ’ localidad 
abandonada por el enemigo.

Los despachos del f ‘e idi- 
cen que la totalidad de lati
nea norteamericar.a alanzó un 
promedio de tres kilóm . - en
contrando en muchos lugares 
sólo esporádica resistencia.
LA BATALLA EN EL SECTOR 

DE CAEN
Mientras va cobrando tras

EL GOBIERNO REVOLUCIONARIO IBA A SER EN- 
CABEZADO POR DOS PROMINENTES GENERALES. 
—AUN NO HAN SIDO EJECUTADOS TODOS LOS 
CONSPIRADORES.— LLAMADO AL PUEBLO A IN

TENSIFICAR SU ESFUERZO BELICO

LONDRES, 26.—(U. P).—(Por Joseph XV. Grigg.)— 
El Ministro de Propaganda del - Reich,- Joseph Goeb- 
bels. en la primera dramática reseña del abortado in
tento de asesinato de Hitler para derrocar el régimen 
nazi, reveló que el gobierno rebelde iba a ser encabe
zado por dos prominentes generales'>del ejército, y ad
mitió que algunos de los “culpables” no han sido 
ejecutados todavía.

VISTULA
Se cree oue las tropas rusas 

pueden haber cruzado va el río 
Vístula, si los alemanes en re
tirada no han tenido tiempo de 
destruir uno de los des únicós 
puentes tendidos sobre el río al 
sur de Varsovia. Al mismo tiem
po. otras fuerzas de Rokossovs- 
ky avanzaron hasta 85 kilóme
tros al sudeste de Varsovia. con 
la captura de Ryki. nueve kiló
metros al noreste de Demblin.

Narva. aue es la puerta de en
trada a Estonia septentrional y 
base alemana importantísima, 
pues domina el corredor de 48 
kilómetros entre el golfo de Fin
landia y el lago Peipus, cayó 
en poder del ejército de Lenin- 
grado al mando del mariscal 
Govorov. tres días después de] 
derrumbe de Pskov. Govorov se 
apoderó del baluarte nazi pode
rosamente fortificado después de 
abrirse paso por entre las líneas 
de defensa alemanas escalona
das en mucha profundidad, y 
mediante un hábil movimiento 
de flanqueo, según expresó el 
mariscal Stalin en su segunda 
orden del día de hoy. La pri
mera orden del día, dirigida al 
mariscal Rokossovsky, anuncia
ba la caída de Lemblin. dicien
do que este punto de las defen
sas alemanas del Vístula fué to
mado por asalto después de un 
impetuoso ataque de formacio
nes de tanques e infantería.

Para celebrar ambas victorias. 
224 cañones de la capital rusa 
dispararon esta noche 40 sal
vas.

Con la ocupación de Narva se 
agrava la situación de las 30 di
visiones que se calcula que tie
ne el general Lindemann en los
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BERLIN RECONOCE 
EL AVANCE ALIADO 
EN ERENLE FRANCES

cendencia la ofensiva nc t? me- 
ricana, los despachos del rente 
dicen que el Ímpetu del r tque 
británico al sur de Caen .mi- 
nuyó notablemente. Los alumi
nes lanzan allí tenaces contra
ataques, que han ido en aumen
to hasta convertirse en acciones 
en grande escala. Al mismo 
tiempo, los ataques aéreos na
ris en la zona de Caen, anoche, 
fueron los mayores registrados 
desde la invasión. El corresnon 
sal Ronald Clark, de la United 
Press, dice esta tarde en m des
pacho desde ese frente '“De
be advertirse que los alia ¡ o ve 
sostienen el cinturón curvado 
de terreno de poco más -■ me
nos cinco kilómetros de prfun
dida a] sur de Caen, no <tán 
en situación envidiable”

RESUMEN DE 
LA GUERRA
NUEVA YORK, 26. — (U. 

P.). — Según les despachos 
recibidos o captados por la 
United Press en las últi
mas veinticuatro hóras, los 
siguientes fueron los prin
cipales acontecimientos re
gistrados hoy en los diver
sos teatros de la guerra:

FRENTE OCCIDENTAL: 
— Infantería y tanques ñor 
teamericanos ganaron has
ta siete kilómetros en un 
frente de 60 kilómetros, 
tomando Saint Gilíes y 
Marigny. Los nazis con
traatacaron en el sector de 
Caen.

RUSIA. — Cosacos y uni
dades motorizadas soviéti
cas tomaron .Dublin, situa
do a 89 kilómetros de dis
tancia de Varsovia. El E.iér 
cito Rojo ocupó la cinda
dela de Narva, en Estonia.

PACIFICO. — Tropas de 
infantería y de desembar
co de la Marina ocuparon 
el monte estratégico de 
Lasso, en la isla Tinian. 
Tokio dijo que poderosas 
fuerzas de ataque aliadas 
asaltaron el puerto Sabang, 
cerca de Sumatra y Palau, 
800 kilómetros al este de 
las Filipinas.

ITALIA. — Las tropas del 
Octavo Ejército avanzaron 
de cinco a ocho kilómetros 
hacia Florencia. Continúa 
la lucha en Pisa.

GUERRA AEREA. — 500 
bombarderos norteamerica
nos atacaron a Viena. Ber
lín fué bombardeada en la 
tercera noche consecutiva 
por la Real Fuerza Aérea.

CHINA. — La batalla por 
Hengyang continúa con 
encarnizamiento pero sin 
que haya alterado la si
tuación. Los chinos entra
ron a Leiyang.

ASIA SUDORIENTAL. — 
Los restos enemigos en el 
sector de Tengnoupal-Kam- 
pang, India, fueron barri
dos por las tropas del 14.o 
Ejército.____________________

ESTADOS UNIDOS 
EL COMITE POLACO 
DE LIBERACION

WASHINGTON. 26 (U. P-). — 
El nuevo Comité Polaco de Libe 
ración Nacional fué atacado por e) 
Embaidor polaco en Washington, 
antes de conferenciar con el Se
cretarlo de Estado, Mr.. Cordel] 
Hull. El Embajador polaco tildó 
al comité de “típico gobierno tí
tere Impuesto por Moscú.’’.

Hov ha habido comentarlo ofi
cial en los Estados Unidos sobre 
el nueVo Comité, pero se entiende 
que algunos funcionarlos creen 
que su creación ha reducido aun 
niás las probabilidades de resta
blecer las relaciones ruso-polacas.

El Ministro de Propaganda del 
Reich, doctor J-seph Goebbels, 
pronunció hoy un largo discur 
so dirigido a toda Alemania, 
por intermedio de una ca ’ena 
de emisoras, y para el exterior 
por la radio de Berlín. Damos 
a continuación las part:s prin
cipales de este discurso:

Comenzó Goebbels diciendo 
que procedería a dar un relato 
completo de los acontecimientos 
del 20 de julio, declarando: “No 
tengo nada que callar”.

“Cuando a mediodía del jue
ves suoe por un llamado tele
fónico desde el cuartel general 
del Fuehrer, del canallesco cri
men que se había cometido, sen
tí lo que todos los alemanes: 
que el suelo se estremecía bajo 
mis pies. Me encontraba ce
lebrando una conferencia con 
dos colegas dej Gabinete, cuan
do Ucearon las noticias. Este 
crimen sólo podía haber sido 
cometido por una persona to
talmente envilecida, y yo sabía 
en qué círculos podría encon
trársele.

“El asaltante, conde von Stau- 
ffenberg, habí? entretanto lle
gado a Berlín en un a-ión co- 
reo, trayendo la noticia de nue

Hitler había perecido en el aten 
tado.

“Habían preparado el golpe 
con el objeto de atraer a la 
Wehrmacht a su lado. Un ba
tallón de la guarnición de Ber
lín recibió la orden de rodear 
el centro del Gobierno. Habían 
olvidado, sin embargo, que el 
batallón de la guarnición de 
Berlín está formado por nacio
nal-socialistas fanáticos. El com 
plot entero quedó prácticamen
te aplastado en menos de una 
hora.

“El mayor Rehmer vino a 
verme. El Fuehrer ordenó al 
mayor Rehmer aplastar a la 
pandilla de traidores ínmedla- 
ia mente y arrestar a los crimi
nales. En pocos minutos, el ba
tallón se había reunido en mi 
jardín.

“Les dirigí la palabra v ex
pliqué la situación. Jamás ol
vidaré esta hora. Al momento, 
los oficiales y soldados toma
ron sus ametralladoras livianas 
y pesadas, con el objeto de arre 
glar las cuentas. .

“Entretanto, desde Berlín y 
los distritos de los alrededores, 
comandantes de unidades’de las
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DETALLES DE LA OFIA IVA 
NORTEAMERICANA

Marigny. a 11 kilómet os da 
St.‘ Lo y la mayor ciudad n- 
clavada en la carretera a Cou- 
taners, Et. Giles, a mit. de 
camino entre Marigny ,y S . Iz 
son los 
de la c~~—- — —- r- 
norteamericana, que ha — 
una media docena de poblados 
v aldeas en las primeras horas 
de desarrollo.

Los corresponsales informan 
que las fuerzas blindadas de 
Bradley realizaron la segunda 
penetración de la campaña de 
Normandia y la primera por 
fuerzas concentradas de tan
ques, en maniobra muy bien pía 
neada. Los soldados se trepa
ron en los tanques al emerger 
éstos de sus nidos camuflados 
en avasallador ataque que aplas 
tó las líneas alemanas.

Una columna descendió ver
tiginosamente sobre la carrete
ra a Marigny para anotarse un 
avance de seis kilómetros; d- 
multáneamente. otra cortaba « 
camino hacia St Giles. Ambos 
puntos cayeron tras pocas no-

(PASA A LA PAG 11

primeros grandes 
ofensiva de penetracprw’ 
nericana. que ha garaú»'

La Reina Isabel 
visitó Hospital 
Militar americano

LONDRES, 26. (U.P.) — 
La reina Isabel visitó hoy 
un hospital militar del 
ejército de Estados Unidos, 
acompañada del teniente 
general John C. H. Lee, 
subcomandante en jefe de 
las fuerzas norteamerica
nas en el teatro europeo 
de operaciones y otros al
tos jefes.

La Reina conversó con 
una veintena de soldados 
de infantería, paracaidis
tas y de la fuerza aérea, 
sobre su estado y las aten
ciones que recibían. Se inr 
puso S. M. que ninguno 
de los pacientes recibidos 
en ese hospital, heridos en 
el frente de Francia, ha 
muerto hasta ahora, gra
cias tanto a los primeros 
auxilios prestados en la li- 
nea de batalla misma co
mo en el transporte desde 
el continente a Inglate
rra. La Reina tuvo pala
bras de elogio para la or
ganización.

I*

MILLONARIO

se sortea

LA POLLA

3 DIAS

M¡

para que 
Ud. sea

LONDRES, 26. (UT.) — 
Al dar cuenta de la doble 
ofensiva aliada en el fren
te de Normandia, e¡ co
mando .alemán dijo que 
las fuerzas británicas pe
netraron al oeste de la ca
rretera de Caen a Falaise, 
prosiguiendo el avance 
con tropas de reserva de 
infantería y tanques, mien
tras que al noroeste de St. 
Lo los norteamericanos pe
netraron en numerosos 
puntos y cruzaron el ca
mino de St. Lo a Periers 
en dirección al suroeste.

Según despachos alema
nes, en ambos puntos se 
combatía violentamente, 
tratando de impedir las 
fuerzas nazis la amplia
ción de las brechas alia
das.

SEMILLAS
AMERICANAS

garantidas, de alta calidad, acabamos de 
recibir gran partida, documentos a la vista.

Flores, hortalizas, pastos para prados

SEMILLERIA Y GRANJA

EL PROXIMO 
DOMINGO CONCURSO ALIVIOL

En la página 7 de esta edición se 
publican iodos los DETALLES DE ESTE 
GRAN CERTAMEN.

Puente 571, al lado del Correo.-Saniiago

Solicite hoy mismo lista de precios, gratis.

Catàlogo General Ilustrado Instructivo, valor $ 6.—

TTnico Establecimiento en el ramo atendido por técnicos especia' 
lizados, con más de 30 años de práctica.

=
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AVIEOS ECONOMICOS CLASIFICAD^
PROPIEDADES EN PROVIDENCIA"

X _________ CHALET A??*« ______

0 000 E..TRE MANUEL MONTT 1 MIGUEL CLARO CA. 
sa un ulso. sólida, bien tenida, con comedor salón escri
torio. 5 dormitorios, baño instalado dependencias nali> 
y jardín. Deuda 85.000.— Ossandon

260.000. AVENIDA SUECIA. BUNGALOW SOLIDO, BIEN 
tenido con hall, living. comedor escritorio. 3 dormiiorio? 
baño ’ instalado, dependencias, ja-rdín. patio, garage. — 
Nueva York 25.
380 OOO. INMEDIATO AL ESTADIO FRANCES BUNGALO' 
nuevo, estilo "Georglan” asísmico Parquet > red de ca 
lefacclón central. Living con chimenea, comedor. 3 do> 
mitorios con closets. baño instalado, dependencias, jardi 
patio y entrada de auto. Deuda 85 OfU — Ossandon

850.000 AVENIDA MANUEL MONTT. EN LAS PRIMERAS 
cuadra- casa un piso, sólida, bien tenida, living con chi. 
menea rnmedor otro de diario, salón, costurero, escrito
rio, 5 dormitorios, baño ins'alado, dependencias. Jardín, 
narren, árboles frutales gallineros Deuda 40 000 y faci
lidades pago — Ossr.ndnn

150.00(1, INMEDIATO A TRANVIAS 25 Y 27. AL FINAL, 
chalet aislado, asísmico Dos living con chimenea come
dor. 3 dormitorios con closets. 2 baños instalados depen
dencias. jardín, parrón, árboles frutales, entrada de au
to. Deuda 150 000,— Ossandon.

300 000, BARRIO ESTADIO FRANCES. CHALET RECIE 
terminado asísmico. Hall, living con chimenea, comedor 
escritorio. 2 amplios dormitorios, baño instalado, toilet1' 
de visitas, dependencias, Jardín, patio, entrada de auto

450 oon. AV. COLON. ESQUINA. CASAQUINTA 2 PISOS SO. 
lida. bien tenida, 30x60 metros. Galerías, comedor escri
torio, 4 dormitorios, baño Instalado dependencias ‘subte, 
cráneo, bodegas, 2 garages, jardines, parrón, árboles fru-

310 000. SANTA ISABEL. ESQUINA, CASA UN PISO, CON 
comedor. 3 dormitorios, baño instalado, dependencias, pa 
ti". Tiene un local con habitaciones de renta — Ossan
don
330 000. AVENIDA SEMINARIO. INMEDIATO A PROV1- 
dencia, casa un piso, sólida, bien tenida Hall, living, co
medor, 4 dormitorio«, baño instalado, dependencias, jardín.
patios — Nueva Y«rk 85.

450 000, INMEDIATO A LYON Y BILBAO. BUNGALOW 
moderno, flamante, rodeado de 630 m2 de Jardines, pa
rrón. frutales. Living, comedor, 5 dormitorios, baño ins
talado. otro de lluvia, dependencias, entrada de auto. — 
Ossandon.

470.000, INMEDIATO AL ESTADIO FRANCES!. CHALET 
recién terminado, calefacción central Hall, living. come, 
dor, 3 dormitorios, baño instalado, dependencias, jardín 
patio— Nueva Y’ork 25.

«rao. A MtDM CHAGRA GE ANTES
do Pedro de. V.ldlrt., eh.let mo> H»
con chimenea comedor, escritorio. . jarHín patio, instalados, toilette de visitas, dependencias, jardín, patio, 
garage. Deuda 30.000 — Ossandon.
500 OOn. POBLACION SAN PASCUAL. BUNGALOW ESQUI- 
na. recién terminado calefacción central HaD. llring cov 
chimenea, comedor. I dormitorios c®n instalado de em talado, otro de lluvia dependencias ^"o instalado de 
Pleados, jardín, patio, garage y bodega. Deuua iuu 
w"S6”a UNA chagra GE AV. APOQUINOO. CHM.ET 
esquina, aislado, estilo "Georglan Calefacción eentr 
parquets. Escala de mármol Prntnro. al Óleo HalL « 
ring, comedor, escritorio, 5 dorm (orlo». 2 b*»0* 
dos, toilette de visitas, dependencias Jardín, patio, g 
ge Deuda 20« 000.— Nueva York -5.
SSO 000. INMEG1AT0 A PECHO DE V“-”"’.'.'!,*

6OO 000, EL GOLF. CHALET ESQUINA MOT BONJTO ES- 
tilo. calefacción central y pp»quets. dependencia»,criterio. 4 dormitorios, 2 baños instalados, depend 
patio Deuda 80.000.— Nueva York ~o.

600.000. AVENIDA EL BOSQUE. CHALET MODERNO, 
mico. Living. comedor, escritorio, 4 p“lo,
Instalados, toilette de visita», dependencias, jardín pa 
garage. Deuda 90.000.— Ossandon.
«50.000, AVEN1O* PROVIOENC1A, CBALET 
muy Meo tenido. Uvíny con chimenea.
ele. 1 dormitorios, 3 baho, Instalados, toilette de ’Ultas. 
de^endeuolas numero,«,, bello Inst.Udo
din. parrón, árboles frutales, klosko wlUneres, t«r«te. 
Deuda 145.000.— Nueva York 25.
ORO OOO LADO PROVIDENCIA. ANTES DE SALVADOR, 
residencia asísmica, calefacción .eIéctriCaam^ijC’ Pco"
quets. Tres halls. uno con chimenea. »“P«o 7 
medor, escritorio. 7 amplios dormitorios. 2 baños Instala
dos toilette de visita», dependencias, patio y garage.
Deuda 142.000 — Osandon
750.000, SAN PASCHAL, CHALET "™OBGHW" CHAMAN 
te asísmico, rodeado de 510 m2 de Jardines. Calefacción 
central y parquets. Dos halL». living, comedor, escritorio.

o dormitorios, 2 bafios tnital.rf- —
«tndencl.,. Oeud. s«,
S50.000, 1NMEO1ATO A PROVinr.-J' ‘ 
sld.ncla r.rlín , °™“C1» I

1"d”' -«”■
880.000, AVENIDA EL BOSQUE Bw " 
minado, estilo "Georglan", de REfu
parquets y servicio de agua ealient. - Fale,»'tion ’U comedor, 4 dormitorios, clogetí"^^ AS* 
lette de visitas, dependencia» 9¡« í,,'’8?”
Deuda 390.000 — Ossandon. 21 de '■

1.350.000, AVENIDA PEDRO DE VArnii,.
las primeras cuadra», chalet flam.ÍT1'1*' EgQim,, 
Jardines y árboles frutales. Hall c°n 1 200 »
salón, escritorio, 4 dormitorio» •>’1*>'tíl .?• I> 
de visitas, terraza, dependencia» ln,1,1»d«i i’,',1'1 — Nueva York 25. ’* ,m«e.

'■ <i.

GARLOS OSSANDON G. - nmm York 25

■ alambre I 
CANER/A 

!R£TAL BESPlECADO

; ¡NOVIOS!! PARA ARGOLLAS 
brica Sostin. — Nueva Y’ork 66

ORO, JOYAS BRILLANTES, PLATI-

S. SACK 
5«. PABLO 1179 
MORANDE 817

Bandera 86. SO Ju'

S. SACK
FIERRO NACIONAL

MEMORANDUM DE “LA NACION 1!

BOLETOS JOYAS BRILLANTE- 
platinos, oro. plata, compramos 8r 
peramos cualquier oferta — Hué

LÀ NACION
SERVICIO TELEFONICO

Consejo ..
Director .. 
Subdirector

L» N-<

Porter!» 
Cablea ..
Crónica 
Deportea

82336 
69474 
82227 
6059]
67036 
88607
82223
82224

Fotografía 83740

ALOR OE LAS 
USCRIPC10NES 

820 00 
162 00 
83.00 

400 00 
840 00

Semestral..................
Trimegtr»!..............
Extranjero (anual)Mnrta v CnA A m.-l.

CLASIFICADOS
INDICE DE AVISOS

ECONOMICOS
-Alhajas, monedas y antigüedades
-Automóviles, camion«« y vehícu-

-Neumáticos, accesorios y garages
-Arriendos buscados.
-Arriendos ofrecidos.
—Departamentos y p!««a».
—Locales y oficinas

-Abarrotes, comestibles y frutos.
-Arboles y plantas.

9 —Articulo» de escritorio, librerías 
imprenta.

10.—Aves y anímale».
11.—Belleza y peluquería.

13 .—Deportes, turismo y veraneo
14 .—Diversos.
15 .—Educación,
16 .—Fotografía, cine y útiles cientí

ficos.
1J.—Ocupaciones buscada«.

— Empleados.
c -rProfeaionales.
p —Operarios.

—Doméstico«.
U.—Ocupaciones ofraeída».

— Empleados
— Profesionales

19,—Residencias, hoteles, restaurante»
20.—Materiales de construcción.
21.—Metales y minera!««.
X. —Motores, maquinaria« y artículo» 

_ eléctrico».
-Mueblas, menajes y artículos sa
nitarios.

87.—Negocios • instalación»».

altioi.

«
.—Propieda.de» venden-
.—Propuesta» publies» y particulares.

35 .__Radio» • Instrumento» do música.
36 —Remates voluntarias.
37 .—Notificación y ettaeiano».
38 .— Sastrería o Indumentaria».
39 .—Talleres y compostura«.
4P,—Judiciales.

AGENCIA DE
'LA NACION'

PARA LA RECEPCION DE 
AVISOS ECONOMICOS 
CIGARRERIA "EL RECORD’ 

SAN DIEGO UBI 
Teléfeuo 7*»8» 

FERIA MATADERO N.
MORTAL EDWARD8 F748

SAN PABLO 8268 
pkluqubria 

MAPOCHO M74 
PELUQUERIA 

PRO VIDENCIA 184 0 
PASTELERIA CHILE 

IRARRAZAVAL 2897 
■gente Teatro HOLLYWO*- I 

ROBERTO CARRASCO 
MAULE IBM 

RECOLETA 794 
PELUQUERIA "PARIS 

DOMINICA 8M 
LAVANDERIA 

INDEPENDENCIA 8U 
LAVANDERIA CIGIENK A 
ALMACEN DE MUSICA 

HUMBERTO MUNO2
SAN PABLO 18.

MUEBLES FINOS
Directamente en la Fábrica 

AMPLIOS CREDITOS 
SIN RECARGO 

“LA IDEAL” 
COCHRANE 1482 

Exposición en SAN DIEGO 187 
frente a Tarapacá 

FONO 52571 y 62625 
31-jul.

redondo-cuadrado - planc

SECCION ESPECIAL
Sh.PABLQ 1179

MORANDE BI7
7—Arboles 

y plantas.
CRIADERO SANTA MARTA SAN 
Diego 2299. esquina Placer, teléfono 

50677 Entrega inmediata: Eucalip
tos, macrocarpas, especiales para cer
cos y toda ciase frutales. 30 Jul

TURNO DE BOTICAS

NOVIOS: ARGOLLAS ORO 14 y 18 
kllates, macizas, grabadas, desde 166 
pesos par.— San Diego 780 — Relo
jería Sportman 3] julio

ARBOLES FRUTALES: ARBUSTOS, 
plantas, ofrece Criadero Corría!. Ala
meda esquina Arturo Prat Viveros:

’ - 22 v 23
30 July Bum

¡CASA REAL!!! ORO. JOYAS, bri.
posturas, transformaciones — Com
pañía 1025 frente Teatro Real Fono 
65855 g] Jniis

CRIADERO SANTA ROSA, AVENIDA 
Irarrázaval 1422, ofrece limoneros, na- 
rafcjos, duraznos, damascos, paltos, 
guindos, higueras. perales narras.

dades frutales, pinos macrocarpas.

3.—Neumáticos,
accesorios y ga
rages.

FAURE
BATERIAS. VENDO — ARTURO 
Er»t 22 t Octobre

. PASTELONES DE CONCRETO
CAL PARA CONS

TRUCCIONES

BALDOSAS
DE CEMENTO

TUBOS DE CEMENTO 
MARMOL RECONSTITUIDO ¡ 

l .er PREMIO EN LA EXPOM 
CION DE CHILE 1942-43 
ESTABLECIMIENTO

CHA C ADUCO N.o 59 
FONO 90886

5.—Arriendos 
ofrecidos.

Semana de] 22 al 29 de Julio:
’ L. dedra!, Roa y Cl... C.iadr.l 10U, 

draca, A. de Andraca, J J. Ferez j . .p-uia-ión Ruines);San Pablo «11: Bnln„, L Í’P1”»“; B,7n’ín",.’” cn."‘tal O

121; La Imperial. C Villalón San Diego n0’;. *"*5*®^. H¿ * Isidro, 
Bernardo O’Higgins 2902; Belén, P. Rojo, Nataníel 690. San «s . Ara“ v Ci«.. San Isidro 599; Santa Fé, C Opazo
Francisco, B Suazo, San Francisco 1612; CMpoDcán R pM da B 
cufian 1002: San Luis. A Saavedra. B Encalada .199. Kan .er » 
Kanter, Gran Avenida 2599; Burgos. C. 5^-^’ ría Pot-
Celta, S. Chaimovlch, San Diego 99; Atenas. V'‘,*?,apna.da¡r7 PC VnTko 
tuga) 1055; Andes, P. Villalón. Gran Avenida 9065 Padíg, P Vuelco, 
vie, Avenida Villagra 25 (Los Gu ndos); San Luis, Sue M. BMUal» 
Avenida Holanda 647; Radium, Iriarte y CÍB-> Atenida Man«I Montt 
2562; Celrose, L Rosembluth, San Joaquín ®J05í Ze,a’> «font? 769-A La 
nida Apequlndo 24; OJeda, J. Ojeda Avenida Manuel Montt 769. La 
Salud, Tapia y Cia., Avenid» O'Higgins 30.

FIERRO WCANBLfiOTfimVANIMD!

PRIMER USO 

6'7'8’9 24
<7 fíEAL/ZOl

SSACH
SRN PABL01179

FIERRO REDONDO CONSTRUCCION
—Sack. » 30 Jul.

PINTURA PASTA. SACK. 30 Jul.

CEMENTO MELON.— SACK. 30 Jul.

FIERRO GALVANIZADO LISO —
30 JuL

ZUNCHOS LISOS, AMPOLLADOS. — 
San Pablo 1179. SO Jul.

TALADROS, TORNOS, VENDENSE.
Madrid 944. 30 Agio.
PASTA "D1XON” PARA CORREAS 
de transmisión, no hay mejor, vende 
B precios económicas. Fundición 
Grajales— Grajales 2548. Santiago 

31 Julio

MAQUINARLAS db OCASION.— 
Huérfano» 2448 22 Agt.

TRANSMISIONES, EJES, DESCAN. 
sos, consolas, machones, poleas d» 
acero "American” correas, uniones 
pasta para correas, ofrece Kupfet 
Hnog A C.— Libertad 53

24.—Muebles, mena
jes y artículos 
sanitarios.

¡¡OCASION!! VENDO AMOBLADOS 
dormitorio, comedor, halL muebles 
sueltos.— Delicias 2456 2 Agosto

JULIO llamados de
URGENCIA

B. SACK. BARRACA FIE- 
rro San Pablo 1179.— Mo
ran« 817 Precios bajos

30 Jul.

H ¡COLCHONES!!! — "CoL 
ehoneria Francesa”, Refac
ciona cojehobes domicilio. — 
San Diego 9, teléfono 86259.

27

JUEVES

SANTOS DE HOY

» precios bajos

Sm. PABLO lili
URGENTISIMO, 
pi«»s, 1.100: dormltsri-. J0?» salita, ROO: hall. Mo._. jjjd

para el hoga»
» 65, MANTEL CUADROS iw,iu 
noel Montt. ' '”*»»

Mr
BOLETIN DEL TIEMPO

N

(Redactado a las 20 horas del 
flía 26 de julio de 1944).

Se registró tiempo variable con 
lluvias y chubascos desde La pro. 
viñeta de Cautín al Sur; más al 
Norte, hasta Aconcagua, el tiem
po estuvo nuboso y frío.

a»Ti CULOS 
V MUEBLES

£MQA COCINA 
(pasado uqrpe

9.—Artículos de es 
cri torio, libre 

rías e imprenta.
PLUMAS FUENTES ENCENDEDO-
dr: 80 29 Jul

Pantaleón
SANTOS DE MANANA

Nazario

APRECIACION GENERAL

Habrá tiempo nuboso y variable 
desde la zona Central al Sur.
INFORMACIONES DE SANTIAGO

TEMPERATURA DEL AIRE 
(día 26)— Máxima: 13.50, a laS

HUMEDAD RELATIVA
AIRE.— Máxima: 96 o|o, a las 
7.30 hora». Mínima; 62 o|o, a las 
14.55 horas

BOL (día 27) .— Sale, a las 7.38

DEL

ARRENDAMOS PROPIEDADES— CA 
Ja Propietarios. Santo Domingo 1249

ADMINISTRAMOS ROPIEDADES

ARRENDARIA CASITA BARRIO TRO 
pezón.— Teléfono 92335. 27 Julio

OPTI

NOVEDADES EN 
anteojos r lentes 
,'AHUMADA 268 

ROTTER
6.—Abarrotes, co

mestibles y fru
tos del país.

PAPAS, MAIZ. FREJOLES BURR1- 
28 Julio

1—Alhajas, mon
das y antigi”- 
dades.

COMPRO BRILLANTES, JOYA 
Precios Insuperables. Kardonsky E* 
tado 384. «1 b"'o

,VPIAZO.
TCPNOS y 
AGP/GOS

SOBRE MEDI DA. 
Enfoga Inmediata 

la Sastrería

QRINBERG
San ANTONIO 470

BRILLANTES. JOYAS, BO 
Jetos, vendo y compre. Supr 

»■o cualquier oferta. Ahúma
30

¡ TRUST!! JOYEROS COM
-o urgente brillantes, orv 

-«latino, boletos — Compafii» 
1029, tsléfono 66394. 30 Jul

' y ¡a sastrería

ARGENTINA
Kan PABLÓ 127'B

12.—Compras 
y ventas. 
—Varias.

15.—Educación

COMPRO CATRES BRONCE Y de
carta voy domicilio Cumming «9!l 
esquina Martinez de Rosas. 5 Agio
'¡¡COMPRAMOS!!! — DENTADURAS.

HUMANIDADES RECUPERACION 
Agrupación Profesores "Manuel Bu¡- 
n«s". profesorts establecimientos fis
cales— Agustinas 072. Of. 645 — 
4 «gara 66. 21 Octub

80 Jul.
BODEGA "LA CHINGA”. COMPRA 
cueros de conejos y liebres, pagando
noel Montt N.o 2899 (Estación Cen
tral). fono N.o »2546, casilla. 272L

10 Agto.

ESFORZANDOSE PUEDE TERMINAR 
durante segundo semestre cualquier 
cars® en Instituto Comercial Mixto 

Torrealba".— Huérfanos 
1734. Matríeuia diariamente, enseñan, 
za individualizada. i.o Agosto

IMPERMEABLES
Y CASACAS DE CÜERO
SURTIDO COMPLETO

FABfí/CA DE 
'MPERMEABLES 

1260 ROSAS 1760
l.o-ag

11JTRIUNFE UD.I1! E8OUELA8 Po
litécnicas Profesionales "Diai-Gai- 
cogne”. Reconocidas Supremo Go
bierno. Treinta años fundación. Me- 
etntca Dental (lucrativo). Modas 
(perfecto, fácil elegantísimo). Peina
dos artísticos. Sombreros, Manicnre, 
Bordados, Sastrería, etc Internado. 
(Apresúrese! Unicamente: Santo Do- 
mlngo 670. so j0|

CURSOS RAPIDOS, CONTABILIDAD, 
redacción, ortografía, taquigrafía, es
critura máquina. Enseñanza combieta, 
eficiente. Solicite prospectos. Institu
to de Contabilidad fundado 1922. — 
Santo Domingo 1030 (cerca Puente)

I ACREDITADO INSTITUTO TECNICO 
Santo Domingo 1307, esquina Teaífc-

V „ Cursos completos. Comercio 
P.“'l¿1°rrafTelnrafía, Corte, con. 
feeclón, Sastrería, Peluquería. gojL

1 cite prospectos. 28 Jü!<e*

Asistencia Pública, San Fran
cisco 80. teléfono 68191; Posta N.o 
3 de la Asistencia Pública, Maulé 
esquina de Chiloé, teléfono N.o 
85408: Posta N-o 3 de la Asisten
cia, Chaeabueo esquina de Com
pañía, teléfono .N.o 83838; Asis
tencia Pública, Nuñoa, Villagra 
esquina de Irarrázaval N.o 1017, 
teléfono N.o 61548; Asistencia 
Pública de Providencia, Manuel 
Montt N.o 803, teléfono 29053; 
prefectura de Carabineros, Mone. 
da esquina de Morandé. teléfono 
60151; Bombas 61171.

FABfílCA^fíOMARAS
Y CORTINAS

F.NQLLIyCiaLtúa

MUEBLES FINOS. DIRECTAMENTE 
en la fábrica “La Ideal" Cochrane 
1482. Exposición en San Di(?»o 187. 
frente a Tarapacá. Amplios créditos 
sin recargo. Fono 52571 y 62625

* 48- UREA BLANCA BrÂÙÙ?' 
centímetros- Molina
» SSJ, RIQI'ISTM* CÔÎSTS M'"“Xm

L330*.^asi™b lana ñoñi 
riño, 150 centímetros.- jjslijij

APÆ4T 
TFL._SJ995 S^nAGQ

CRUZ ROJA DE LAS 
MUJERES DE CHILE 

Independencia 339

Atenciones gratuitas para indi
gentes:

Policlínica: Curaciones y ciru
gía menor « inyección*« diaria, 
mente de 14 a 16 horas.

Dentistíca: Niños, lunes y miér
coles de 9 a 11 horas.

Adultos: jueves de 9 a U horas.
Pediatría (Atención de niño»): 

sábados de 14 a 16 horas.
Luz Ultravioleta, diariamente

LUNA (día 27).— Sale: a las
horas.

FASE: Cuarto Creciente, el 
del presente.
OFICINA METEOROLOGICA DB 
CHILE. MINISTERIO DE DEFEN- 

SA NACIONAL

28

FÁMAÍIMURM 
permonente hasta la una 

atta madrugada

especialidad 
ROMANAS

PARA GANADO
Y CAMIONES

Se recibe toda cía»
-• de compostura*

Barraca
MADERAS 

TERCIADAS
CUADRA, BLAVIA 

Y CIA. LTDA.

CONFECCIOXu' 
chura», transformaclenei t» 
perfecto precios módieo. < 
nada — Merced 301 ’ n\

S 88, SOBRECAMA COLOR, ni) 
za.— Molina 96.

MUEBLE!

DELICIAS 2902^

18—Ocupaciones 
ofrecidas

NECESITO MUCHACHON, MOZO 
garage, puertas adentro. jOfrí 885.

MUEBLISTAS NECESITO.— GENERAL
Mitre 1085. 20 Julio

RELOJERO COMPETENTE, B ü E N 
sueldo, ne>>eslta Casa W«1I.— Estado 
370-  27 Juno

20.—Materiales de 
construcción

CIERRO ACANALADO, GALVANI- 
zado — Morandé 817 80 Jul.

ZINC, ROBLE. PINO OREGON. Di
ferentes medidas; tablas piso; elelo 
nuevas, usadas; puertas-standard, ven 
tanas; galería; sanitarios: cañerías 
baldosas, parquet, ete. "Feria Mate 
ríales”. General Bustamante 772. Fo
no 45184 11 Agto

TALLERES "FENIX", PUERTAS 
ventanas.— San Antonio 816

30 Jn!.
LIQUIDO: TABLAS PISOS MACHIEM 
brada», cuartones, viguetas y «up]eq 
álamos; pilastras, guardapolvos, rro. 
ble varias med'da» ¡¡¡Consúltenos 
Precios!!! San Diego 743 12 Agt

PUERTAS, VENTANAS, MAMPARAS 
galerías, en existencia, para entrega 
inmediata. ¡¡¡Consúltenos precios!!!
—San Diego 743 12 Agt

$ 3.850, SALAS BAÑO COMPUESTAS 
de baño enlozado, silencioso Standard, 
lavatorio, bidett, porta-rollo, jabone 
ra, pañera, embutís. Cañerías.— Ma
nuel Montt 2852. Estación. 6 Agto.

22.—Motores, maqui 
narias y artícu
los eléctricos.

STERRA HUINCHA CIRCULAR, MO- 
tor acoplado, véndese. Madrid 944.

PARA

MERCERIA
GRAN 

BRETAÑA
Av MATTA 1072al 1082

FONO 51760
13 Agosto

ABOGADO
LITTRE QUIROGA 

Abogado 
de 15 a 18 hora».

Compañía 1289. Of 4. Tei. 87164

D"'.FSSA pACHECO r. 
Médico Cirujano. 

Especialista enfermedades de sefiora» 
y niños.

Do 1 a 1,— Nataníel 475. Fono 86762.
10 Septbre.

— . DR' FAIVOVICHCorazón. Pulmón. Estómago. Rayos x, 
Agustinas 673.

Teléfonos 63975 — 88517.

SEÑORA MATUS 
Atiendo enfermas provincias. 

Tratamientos especiales 
Agustinas 1758.

Teléfono 81106.

MEDICOS
GASTON RAMIREZ 

San Isidro 65 
Piel — Venérea».

. 2 Agosto
OPTICOS

SAN DIEGO 1219-1221 
TEL. 50307 

Terciado desde

$24 m2
Raulí, coihue, ulmo, pa- 

lo santo y citrónier en 
todas las medidas, recor
tes para sillas, tulipas y 
enchapaduras.

Despachos a provincias

FACILIDADES de PAGO
27-Jul

CAMBIO MUEBLES ANTT-

Doy feeilidadM. 
51588.

Fono Ñ.« 
80 Jul.

WAUGM 
Cirugía. 

Endocrinología 
Impotencia sexual 

Várice» — Hemorroide.
Moneda 1541 — Teléfono 82149.

______________ ____________31 Julio
Dr. CA6TAÑON 

exclusivamente putanón.
Consultas: 6 a 7.

Aguttlna» 1269. Edifielo LA NACION

DOCTOR
M^«h>nUI’80-N. 8CH'VARZENBERG 
Metabonsmo, Impotencia sexual, Befio.

r,in<ln,a’- obesidad, Arterioescle_ 
intestino— Mereed 486 A Fono 33788 
_________ __________ 2 Agosto

OPTICA OSCAR HAMMERSLKY 
Anteojos.

H. IZQUIERDO
Parto«. Trasladóse su estudio E 

meralda 775. •>- Teléfono 30183

t Agosto

DENTISTAS
BANANI PARODI

F<’J — Sífilis — Venéi

SEÑORA MORAL 
Embarazos toda época. 

Tratamientos casos urgente». 
MonJIta» 421 Opto. 0. Fono 31894. 

 80 Jul

STUTZIN
Ex Director Hospital Berlín 

Urinarias. Sexologfa.(Impotencia). Telefono 61473.
Ahumada 47

61 julio.
RAIMUNDO RATINOFF 

Broncopulmonares.
Asma. Corazón. Bayos X. 

10—6. Agustinas 681. — 32521.
30 JuF

ABRAHAM WAISSBLüTH 
Especialidad: Corazón. Pulmón. Esté, 

mago, Hígado Rayos X 
Avenida República 68 

8—6 Fonos 04092 — 46402

DOCTORA BEHM 
Ahumada 47.

CLINICA HOMEOPATICA.
Pensionado Médico.

Doctor Ramón Pineda.
Piezas 1.a, 2.a 

Catedral 2363
Teléfono D4467.

DR. HECTOR PACHECO P 
Extracciones difíciles puent«« 

placas modernas
De 8 a 7. Edificio LA NACION 

Agustinas 1269 — Teléfono«] 
82222 — 47506.

MECANICOS DENTALES

COMPOSTURAS PLACAS

BLANCA PINEDA 
Consulta gratis.

Recibe pensionistas. 
Ban Diego 267, 

81 julio

MATERNIDAD PARTICULAR
Avenida España B24 

Teléfono 94094

DOCTOR DRINBERG.
Enfermedades niño». 
Consultas: 3 30 a 5.

Santo Domlnro 2988 — Fono 90188 
_________________28 Jul

Dr. DIMITSTELN 
Señoras — Parto».

Ahumada 47
18 septlembn

Dr. GORGEWSKY 
Rato» X. 

Broncopulmonares Estómago Hígado 
Diabetes

Almirante Barroso 57 — 2 « 5
U Arto.

PRACTICANTES
ESCOBAR 

Curaciones — Inyecciones. 
San Antonio 281.

20 Sept

MATRONAS
FILOMENA YEVENES 

Grajalea 2810. — Fono 92861.
3 Afta.

MERCEDES DARRIGRAND1 
Estudio« extranjero. 
Ultimos adelantos 

Monjltas 835 — Teléfono 31844.

MATERNIDAD
“LUISA KAPLAN»

Servirò Médico Permanente 
ARTURO PRAT 13!»
 TELEFONO 83128

30-lul.

Antigua Fábrici 
“EL PORVENII 
Sazié 2450 Fono ffl 

MUEBLES MODERNO!, 
MACIZOS

Pequeña cuota al contad»» 
to grandes facllididt*

Profesorado: CONDiao.il 
ESPECIALES 

!?•*:
* 168. FRAZADAS LAXA 1 1,1 IU 
nuevos colores—Molla» M. fli

» 125, JUEGO ROPA PíTEÜOl. 
sino floreada, importada.-Nú

$ 180, JUEGO CAMA OBIA CW» 
piezas, 1 1,3 plaza— Molina 8

EL "SOMBRERO ELEGLMT 
ofrece siempre Its prlœlcln u 
brerog, hechuras, inmimú 
Lindo »urtldo p»r* regslMUj 
chorreras, fantasias, flora. M 
competencia.— Rosss 9M. 1

-MUEBLERIA RITZ”. GRAN STOCK 
de mueble« aj alcance todo« lo« bolsi- 
lio«. Concedemos erédito«, también 
provincia». Ban Antonio 439. 10 JuL

LINDO DORMITORIO TERCIADO 
con marquesa.—Santa Rosa 745

80 Jul

REGIO LIVING, HALL, COM COJ1-

22 anos dedicados a 
OPTICA, garantizan 
despacho de recetas 

médicos oculistas
OPTICA CHILENA

STO. DOMINGO 819. al 
llegar a San Antonio

FONO 32071

COMEDOR, LUJOSO. ENCHAPADO, 
muy elegante.— Santa Rosa 745.

30 Jul.
COCINAS, LAVAPLATOS, BAÑOS, CA- 
nales, cañones, cubetas, silenciosos, en 
rincón de las cocinas.— Chaeabueo 21 
M., fono 94532. 14 Acto.

DORMITORIOS. CUBIERTA ESPEJO 
Juegos bombé desarmables— Santa 
tosa 563. 31 Julio

VENDO DORMITORIOS TERCIADOS, 
comedores bombé, juego hall, mué. 
bles sueltos— Santa Rosa 563

31 Julio
OCASION VENDO URGENTISIMO, 
dormitorio $ 380¡ otro 580; comedor, 
confortable, salita, marquesas, mesas, 
■lilas, ropero.—Portugal

20 MESES PLAZO, DORMITORIOS, 
comedores, muebles sueltos.— Serrano 
283. 31 Jul.

CATRES, COLCHONES. FRAZADAS, 
cubrecama^, coche.cunas, «lllltas pa
seo, eatrecitos baranda. Pagaderos 
mensuales.— Huérfanos 020, 4.o piso 
oficina 409. l.o Agto

SEÑORES DENTISTAS
La aplicación de la soldadu

ra Intrabucal
SISTEMA RAKOS

Hace 4 años está beneficiando 
a la Odontología Chilena.

SOLDAR EN LA BOCA PRO
CEDIMIENTO "RAKOS” aplí
case para solucionar cualauier 
defecto o fractura en puentes 
de oro sin sacarlos de la boca. 
Fijación de dientes débiles.

ReparacijJn rápida de placa» 
dentales fracturadas

Laboratorio Clínico Dental 
“RAKOS” - PASAJE MATTE «’ 
Departamento 222-Teléf. 83343

CASA UTJF
L OCHESpw r‘Ul^

JUGUtTF^ 
\RT(JfìOP^: 
TF IB A QNP 6^

31,__productos
medicinal?»

farmacia "U
Bolívar 298 0n»
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ECONOMIAS
|a última reunión del Consejo de Ministros el 
cienda, señor Matte Larraín, hizo una exposi- 

ie el estado de la Hacienda Pública. No se 
c¡°n D resoluciones sobre el tema tratado por el 
»4°? tro de Hacienda, pero éste declaró a la prensa 
^''nljUS informes al Consejo habían versado de pre- 
4°e |a sobre la necesidad de presentar equilibra- 
fe''11. _róximo Presupuesto anual, para lo que reco- 
4° dó que tod°s los Ministerios traten de encua- 
i°eD sUS gastos dentro de las posibles entradas de 1945 

ha visto ya <4ue n0 constituye un procedimien- 
, fiable la presentación de presupuestos con dé- 

¡í’J'nara obtener dentro del ejercicio leyes de fi- 
.?• amiento. Lo único ajustado a la seriedad con 
nanC deben manejarse los fondos públicos es limitar 
rtU€ ’ ----- x'~ J* 1-~ entradas, por más

De otro modo no

fí’it paf® w—. •
liamiento. Lo único ajustado

gastos a la'cuantía de las 
esto importe un sacrificio.

haber finanzas saneadas.
P Entre las causales que generan la inflación y el 
descenso del valor monetario el Ministro de Ha- 
ienda señaló hace poco en la Honorable Cámara 
. Diputados el desequilibrio presupuestario. Y ase- 
ró que habían terminado definitivamente los 

^supuestos con déficit. ,
F Ahora anuncia el señor Matte Larraín que el 
'leulo de entradas para 1945 alcanza a 3.800 millo- 
es de pesos. Por consiguiente, dentro de esta canti- 

¿ad deberá fijarse el monto total de gastos para el 
Ejio próximo. Los diversos Ministerios deberán te- 
nfr en cuenta la situación apuntada al fijar sus des- 
jmbolsos. y ello exige energía y criterio fundamen- 
ttdo en las conveniencias generales del país.

Durante muchísimos años el equilibrio de los pre
supuestos anuales se vió afectado por el despacho de 
numerosas leyes de efectos permanentes, debidas a 
la iniciativa parlamentaria, y que producían incre
mento en los gastos. Una acertada reforma constitu- 
eional vino a poner finiquito a e.se estado irregu
lar de cosas. La autoridad y la responsabilidad en 
los gastos públicos han quedado exclusivamente ra
dicadas en el Poder Ejecutivo, lo que entraña para 
éste el deber esencialísimo de no dar origen a nue
vos déficit.

Es preciso también tomar en consideración que las 
entradas extraordinarias provenientes de la situación 
de guerra no pueden ser tomadas como base de fi- 
nanciamiento para los gastos ordinarios fiscales. Ellas 
deben ir a un fondo especial destinado a financiar 
el plan de obras públicas y el de fomento de la pro
ducción. Sólo en esta forma podremos mañana, al ex
pirar el conflicto, estar preparados para salvar con 
buen éxito las graves contingencias de una situa
ción económica imprevisible.

El Ministro de Hacienda Habla claro y no promete 
grandezas basadas en cálculos ilusorios. Por el con
trario, de lleno dentro de la realidad, exige parque
dad en los gastos y una política de economías en 

I todos los servicios. El país entero sin distinción de 
‘ banderías lo acompaña en esta cruzada de sacrificios.

Datos estadísticos
I En los datos estadísticos su- 
I ministrados por la Dirección Ge- 
’ neral encargada de efectuar es- 
J tos cómputos figuran diversos 
I índices relativos a los cinco pn. 
I meros meses del año en curso, 
I muy interesantes por la signifí- 
I cación que ellos tienen. La si

tuación económica del país Pue
de precisarse con exactitud a 
través de esos guarismos, reve
ladores de diversos aspectos de 

^Importancia nacional.
- El promedio del índice del eos. 
to de la vida fué de 372,9 pun
tes, superior al del período co
rrespondiente del año pasado 
«Ne fué de 341,2 puntos. Esto 
significa que la vida ha encare
cido en un porcentaje equiva
lente a 9,30. En el mes de mayo 
el índice fué igual a 339,8 pun. 

t ws, debiéndose el aumento a los 
| vestuario, combustible y

ise relacionan estas cifras 
wn la cuantía del medio clrcu- 
anie puede observarse que és- 
lírnl ha elevad<> de 2.597.7 mi- 
«ones a 2.984,4 • millones de pe- 

siempre la compa. 
™^10n en iOs períodos respecti- 
h« Ministro de Hacienda 
naad°ptado diversas medidas 
tirri1u«tnar eI incremento del oSe tX’f consideración a 
cioah6 #rat? de uno de lcs prln- 
al que contribuyen¿Cin¿ rAÍ”!ert0«. de las subsls- 
blec¿rlipr>C|°nS^t€nte5 en el esta’ 
Que un mecanismote'S* la emisión de Hite. 
Visas nrÍ J?°r 61 eXCeSO de dÍ‘ 
taclPíoaV€n¿entes de la expor- 

de cobre.
^¿Ig_cifra que también tiene

Don Guillermo del
Pedregal

SOCIEDAD AMI
GOS DEL ARBOL

La Alianza Democrática ha 
designado candidato a Sena
dor por la agrupación provin- 
cial de Talca, Curicó, Linares 

I y Maulé a don Guillermo del 
| Pedregal. Pocas figuras en el 
país rebasan con tanto bri- 
lio los límites del encasilla 
miento partidista. No se tra
ta de un político más, en el 
sentido reducido y disminui
do de la palabra. Su vida en
tera es garantía de una orien
tación absolutamente nue
va y distinta en las prác
ticas cívicas. Las colectivida
des integrantes de la Alianza 
Democrática han dado una 
prueba irrefutable de supera 
cion doctrinaria y' de moder
nización ideológica al presen
tar a la lucha un candidato 
que no ofrece programas, ni 
suma promesas, sino que en 
trega al juicio de todos una 
obra hecha a base de realiza 
clones concretas en bien de 
la producción y del porvenir 
económico de Chile.

No ha hecho de la política 
una profesión, y por eso se 
destaca como uno de los ver
daderos políticos que toda so
ciedad democrática necesita 
y reclama en estas horas ae 
renovación. Si el país ha te
nido que hacer frente con de. 
cisión a las dificultades de la 
guerra y si ha tropezado con 
mil obstáculos en el fomento 
coordinado de la producción 
se debe a que quienes gober
naron antes nada hicieron 
con previsión, nada funda
mental construyeron. Cuando 
Chile reclamaba industrias, 
le entregaban discursos;’ 
cuando pedía una agricultu. 
ra mecanizada, le respondían 
con un vendaval de hipote
cas, y cuando la riqueza mi
nera, especialmente la del sa. 
litre y üel cobre, producía mi
les de millones de pesos, los 
Gobiernos se lanzaban al des
pilfarro sin tasa ni medida, 
dejando al pais contemplai 
atónito el espectáculo de la 
tierra hundida, lacerada, hue. 
ca.

Precisamente contra ese ln- 
tentó de frenar a Chile, dete
nerlo, ubicarlo a espaldas del 
mundo que avanza, se levan
ta la candidatura de don Gui
llermo del Pedregal. Como 
conductor de la Corporación 
de Fomento, en menos de seis 
años ese organismo incorpo
ró a la producción más de 
$ 1,400.000,000; instaló cien
tos de nuevas industrias; en
tregó a la agricultura tracto
res, máquinas trilladoras, en 
suma, equipos agrícolas me
canizados; facilitó a la mine
ría las posibilidades de su In. 
dustrialización; abrió al co
mercio de exportación proba
bilidades de nuevos mercados, 
y orientó el comercio de im
portación, con sentido nacio
nal y no de lucro. Ha sido una 
obra silenciosa pero firme; 
continua, sin descanso, sin 
tregua; una obra lograda en 
medio de múltiples dificulta
des, derivadas de la guerra y 
del estado de postración en 
que se encontraba la econo
mía nacional. Además, revo
lucionando en su raíz misma 
la producción chilena, la Cor. 
poración, bajo su directiva, 
ha construido las primeras 
Centrales Hidroeléctricas con
forme a un plan que en 18 
años entregará a Chile un 
potencial.de más de 8.000,000 
de HP. En esos mismos años 
otros hablaban, conversaban, 
conspiraban o soñaban. En 
ese mismo período un puña
do de hombres bajo la direc
ción de don Guillermo del Pe
dregal descubría un Chile 
distinto, un Chile lleno de es
peranzas.

Su candidatura no es el pa
sado, ni tampoco el presente. 
Es una sinopsis de lo que será 
el porvenir. Del Pedregal, 
abanderado de la Alianza De
mocrática, es el verdadero 
candidato nacional, enten. 
diendo por tal el que ofrece 
soluciones concretas para la 
nación entera.

Hoy cumple queve años de 
existencia esta institución que ( 
ha venido desarrollando una1

LOS JUEVES DE JOAQUIN EDWARDS BELLO

EL OSO, EL NIÑO Y’ EL 
CARABINERO

Suspensión, de pena y 
excarcelación

En estos últimos días el 
Ejecutivo ha enviado al Con
greso Nacional dos importan
tes proyectos de ley que con
tienen modificaciones subs
tanciales en los procedimien
tos de nuestros Tribunales 
del Crimen.

El primero de ellos se re
fiere a la autorización que 
concede a los Tribunales pa
ra suspender la aplicación de 
la pena, en casos de que ella 
no sea superior a un año y 
contemplando los anteceden
tes del reo.

Esta modificación era de 
imperiosa necesidad. Hay que

interés es la relativa al ahorro, 
puesto que el depósito en esta 
clase ide cuentas equivale, en 
verdad, a no sumar los capitales 
ahorrados a la moneda en circu
lación. Es sumamente promiso- 
ra la tendencia ascendente de 
los ahorros, que alcanzó a 1.444,2 
millones de pesos, siendo el to. 
tal de los ahorros del mes de 
mayo de 1943 igual a 1-118 mi
llones de pesos. Esta diferencia 
favorable tan notoria es indicio 
de que los hábitos de previsión 
an extendiéndose de modo pro

gresivo, con todas las ventajas 
económicas y sociales implicadas 
por tan beneficiosa circunstan
cia.

También hemos de referirnos 
a la producción agrícola. Los re
sultados del segundo cálculo he. 
cho de las cosechas comprueba 
el acrecentamiento de todos los 
cereales recolectados. El trigo 
ha aumentado en un 14,2 por 
ciento, la cebada en un 4,9, la 
avena en un 47 por ciento y, por 
último, el centeno en un 10,9.

Finalmente hemos de exami
nar el intercambio comercial. 
Aquí constátase otro factor que 
tonifica la acción anti-inflacio- 
nlsta del acuerdo celebrado con 
las compañías productoras de 
cobre, en lo referente a la ad
quisición de divisas como asi. 
mismo la derivada del aumen
to de los depósitos de ahorro. 
En efecto, las importaciones han 
sufrido un fuerte incremento, 
que fué de un 19 por ciento en 
mayo con respecto a abril. El 
intercambio comercial, por orden 
de importancia, va de Estados 
Unidos a Perú. Argentina, Bra- 
sil y Gran Bretaña.

Gobierno y la industria

nant»n? “a Pes9uero, que 
ud níe slemPre su actual,- 
tuedai, .es de aquellos que 
:s en"i,Se, resuelt°s sin que 
too>?ío“entre toda clase de 
ildad v ’ ,y 5ue su comple- 
tas canco/0 hetel‘ogéneo de

E! S01ucl0nac10
los oSA?™0’ P°r medio de 
feopiof nif?10su 9ue le son 
ten .ha preocupado 
dar a PS°?ocido interés de 
lucion ar«r,PLobIenia una s°- 
«Ible d«!I, ada’ V no es po
de Es,'sconí“r la ventaja 
ilativos esfuerzos adminis- 
ta todo se toma en cuen
co hasta ,que se ha realiza. 
"ruíiL Presente. Desco- 
tt0PósSs sanos y patrióticos 
•lienta, serla en buenas 
Wdent» negar una verdad 
fe Prest- J restar el suficien 
Jetnamentaia una accl6n gu‘ 
íetenido A, ?ue no se ha 
oollo5 a “te los mayores es-

11 enero del año recién pa.

pesquera
sado el Director General de 
Pesca y Caza envió a la Co
misión Coordinadora de la 
Industria Pesquera un vasto 
plan para una mejor solu
ción del problema pesquero 
en el que estaban contem
plados los trabajos que de
bían verificarse y los orga
nismos que debían crearse 
para resolver de manera de
finitiva e integral un asun
to que viene preocupando en 
forma constante a la opinión 
pública y que tanta ingeren
cia tiene en los intereses del 
país. No podría negarse que 
este plan es el más perfecto 
que podía esperarse, pues 
en él no dejó de establecerse 
ninguno de aquellos puntos 
que tienen intima relación 
con el problema mismo SI 
no se ha llevado a la prácti
ca, hasta el momento, es por 
causas ajenas a la voluntad 
del Gobierno y que rad’can 
principalmente en la sitúa, 
ción aflictiva del Erarlo

Con posterior, dad a este 
trabajo, de gran amplitud y

de sólido estudio, el Presiden
te de la Republica encomen
dó a su Edecán Naval, capí' 
tán de fragata don Julio Lu
na, la tarea de estudiar los 
fundamentos en que el Go
bierno debería basarse para 
impulsar la industria pesque
ra en todo el país. En este 
trabajo, que hace poco ha si- 
do terminado, se dan las so
luciones precisas para la me
jor explotación de nuestra 
riqueza -ictiológica, tanto en 
lo que se refiere a su im- 
portancia en la alimentación 
nacional como al desarrólle 
de las industrias que de di
cha riqueza inagotable pue 
den derivarse. De esta mane 
ra se ha cumplido un deseo 
manifiesto del Primer Manda
tario, cuyos propósitos, en lo 
que al problema pesquero se 
refiere, están claramente de
lineados en estas frases que 
reproducimos y que extracta
mos del trabajo aludido: “En 
lo que a alimentación con 
pescado se refiere el pensa
miento del Primer Mandata
rio fué aun más lejos, pues 
impartió' instrucciones en el 
sentido de que había que ini
ciar la explotación intensa de 
esta riqueza, hasta colocarla 
en marcha francamente efec
tiva, para lograr el mismo 
grado de progreso en que se 
encuentra en los países pes
queros más adelantados del 
mundo. Estimo — dijo — que 
Chile debe ser un gran país 
pesquero, pues aquí todo se 
presta muy bien para hacer 
de la pesca una de las prin
cipales industrias nacionales”.

El trabajo del capitán Lu
na, que trata de “La Marcha 
de la Industria Pesquera 
Chilena”, fuera de su mérito 
intrínseco, tiene el de con
cordar en todo con una man. 
tenida aspiración guberna
mental y es el resultado de 
una labor que debe ser recr 
b’da en la forma más satis
factoria. Las conclusiones a 

«que en él se llega guardan 
intima relación con las sus
tentadas en el plan general 
a que más arriba nos hemos 
referido, y concuerdan con 
las opiniones de los técnicos 
más destacados en -4a mate
ria. Por otra parte, podría de 
cirse que el mencionado tra 
bajo viene a complementar 
ciertos aspectos que hacia 
falta considerar y que no es
taban contenidos en trabajos 
anteríores.

Como puede verse, el -pro
blema de -nuestra industria 
pesquera ha sido estudiado en 
cada una de sus fases lo que 
sin duda habrá de servir 
para que se logre alcanzar 
a cor.to plazo, su solución de 
Unitiva.

distinguir entre los delincuen
tes profesionales y los de 
ocasión. Muchos procesados 
han caído en el crimen por 
la bebida, por un mal conse
jo y, lo que es mucho más 
triste, por necesidad. Estos 
individuos, muchos de ellos 
de buenas costumbres, al in
gresar a la Cárcel pierden 
ei sentido de honestidad que 
acompaña a todo ser huma
no, y al mezclarse con los de
lincuentes profesionales y 
corrompidos £3rminan por 
contaminarse, y se pierde pa
ra la sociedad y para el país 
un individuo que ha podido 
aprovecharse.

Triste es decirlo, pero es la 
realidad. Las cárceles, que de
ben ser escuelas de regene
ración, entre nosotros lo son 
de corrupción. Esa mezcla de 
individuos de todas edades, 
venidos de todas partes y pro
cesados por distintos delitos, 
arrastrando sus horas en es
pantosa ociosidad, tiene ne
cesariamente que ser fatal 
para el que llega a caer por 
primera vez y que llega a ser 
un delincuente de ocasión.

Hay algunas legislaciones 
modernas que no encarcelan 
-il individuo que procesan por 
primera vez, sino que limitan 
su libertad, prohibiéndole sa
lir de cic-tos radios de la ciu
dad y aún de sus casas. Asi 
se evitan las monstruosas in
justicias de tener procesado 
y recluido en la cárcel a in
dividuos por meses y aún 
por años, y que resultan des
pués ser inocentes del cri
men que se les imputaba. 
¿Qué puede esperarse de un 
hombre que ha sufrido ta
maña atrocidad? Seguramen
te que nada; es un ser per
dido para la sociedad.

Esta lev que propicia el Go
bierno viene a remediar en 
parte esta situación, porque 
así como al delincuente oca
sional se le puede suspender 
la pena, con mayor razón los 
Tribunales le otorgarán de 
inmediato su libertad condi
cional y se evitará la corrup
ción de un individuo.

No contiene las mismas 
buenas disposiciones la otrp 
ley que patrocina el Gobier
no y que se refiere a la ex
carcelación en los delitos co
metidos contra la seguridad 
exterior del Estado. En for
ma imperativa declara que 
tales delitos no son excarce- 
lables.

Nuestro Código Penal y la 
ley respectiva son sumamen
te severos para castigar los 
delitos cometidos contra la 
seguridad exterior del Esta
do, y podemos decir que casi 
invariablemente les aplica la 
pena de crimen. En esta si
tuación, los Tribunales no 
pueden conceder las excarce
laciones sino en casos muy 
calificados, de manera que 
una ley que imperativamen
te les prohíba excarcelar a 
procesados por esta clase de 
delitos, viene a amarrarles las 
manos para que en esos ca
sos en que Ja justicia y la 
conciencia los lleven a huma
nizar el proceso no lo pue
dan hacer.

No podemos-hacer la inju
ria de pensar que nuestros 
Tribunales de Justicia no van 
a aplicar la ley con todo su 
rigor, ni que tampoco van al

interesante campaña para in
culcar el amor a la naturale
za, dar a la vida chilena un 
sentido más práctico y realis
ta, proyectar la energía social 
hacia la tierra y defender y 
fomentar nuestros bosques.

Don Carlos Nazarit. Victori
no Alonso, el doctor David Pe
rry y el puñado de ilusos que 
en medio de la indiferencia 
general fundaron en 1935 la 
Sociedad deben estar de plá
cemes a este o al otro lado de 
la misteriosa línea al saber 
oue esta organización ha cre
cido, ha conquistado la estima
ción pública y ha hecho bas
tante por la realización de sus 
aspiraciones.

Coincide el aniversario con 
lá Semana del Arbol, una de 
sus mejores obras, y encuen
tra a la Sociedad con más de 
dos mil socios, extendidos en 
todo el país, donde hay nume
rosas filiales que cumplen en 
cada zona con análogos pro
gramas de trabajo. Son innu
merables los proyectos útiles 
elaborados en el seno de la ins
titución. Baste recordar los de 
Bosques y Huertos Escolares. 
Bosques Comunales, Jardines 
Botánicos, Forestación de Ho
yas Hidrográficas y Cauces Ve
getales de los Torrentes, In
versión de los fondos de las 
Cajas de Previsión en foresta
ción y muchos otros. Hace un 
año la Sociedad celebró la 
Primera Asamblea Forestal 
Chilena, cuyos trabajos se re
copilaron en un volumen que 
contiene los estudios más in
teresantes sobre estas mate
rias.

Un Cuerpo de Policías del 
Arbol, integrado por los mis
mos socios, coopera con Cara
bineros en la protección de las 
plantaciones urbanas y defen
sa de bosques. Una hermosa 
revista, que empezó como sim
ple “Hoja Arbórea” y hoy es 
la hermosa "Araucaria”, diri
gida por el vicepresidente de 
la institución, León Palacios 
Olmedo, junto con numerosos 
folletos y cartillas, affiches, 
etc., propaga los ideales de 
estos amigos de la naturaleza 
y del hombre. Han presidido 
la institución los señores Car
los Nazarit, Francisco Landa y 
Carlos Silva Figueroa.

Una Sociedad de Plantacio
nes, nacida de la institución, 
cuyo gerente es don Belisario 
Neira, empezará pronto a for
mar bosques en tierras aparen
tes para este objeto. Asi la 
Sociedad podrá exhibir su la
bor material al lado de sus 
otras manifestaciones.

Es sensible para esta Socie
dad y para el país que los ro
ces a fuego continúen en ple
no vigor. Por suerte el aniver
sario cae en medio del invier
no, cuando la naturaleza pia
dosa pone un intervalo de paz 
al martirio forestal de los ro
ces, holocausto sangriento de 
los amigos y hermanos árbo
les. Pero ya hay un clima ge
neral de indignación contra es
ta lucha suicida entre el hom
bre y su generoso protector, 
su antepasado inmóvil, que so
carrado por el fuego clama al 
cielo piedad para su loco des
cendiente: Ya están en mar
cha las medidas para detener 
la fabricación de desiertos: 
penas severas para los incenl 
dios rurales, prohibición abso
luta de destruir reservas fo
restales, etc. El Conséjo Na
cional de Bosques, que recibe 
inspiraciones de la Sociedad, 
prepara un Código Forestal 
que pondrá remedio eficaz a 
este atentado contra la patria 
Abordará también, de por cier 
to, todos los problemas rela
cionados con el reverdecimien- 
to de nuestro suelo. Era pre
vio para dar una gran pincela
da verde a nuestra franja te
rritorial, dar un tono verde, 
fresco y esperanzado a los es
píritus. a lo que ha contribui
do bastante la Sociedad de 
Amigos del Arbol.

Hoy habrá Fiesta del Arbol, 
con plantación de hermosas es
pecies por alumnos en el Par
que Bustamante: vna velada 
en la Universidad de Chile, con 
una charla de don Leoncio 
Chaparro, sobre prevención de 
roces a fuego y cintas alusi
vas, y luego una comida de 
camaradería.

Y.

Señor Edwards:
Usted que es el “Secreta

rio del Público’ recibe ob
servaciones muy curiosas.

He notado que en la ma
yoría de los casos estas ob
servaciones son verdaderos 
“quejidos pues oarece par
te de Idiosincrasia nuestra ei 
encontrar todo malo en este 
país.

Seguramente tales “queji
dos", justos a veces y las más 
Injustos, influí án para de
primir su ánimo. Quiero yo, 
entonces, contarle algo que 
levantará su espíritu.

En días pasados un sim
pático niño de corta edad, 
acompañado de un amigo, fué 
al Jardín Zoológico Se exta
sió contemplando al oso blan
co. pero parece que no es
tuvo conforme con la pesada 
movilidad del animal pues 
tomó una piedra que le lan
zó dándole justamente en la 
cabeza. Un cuidador, que de
be haber estado observándo
lo. hizo conducir al chico a 
los carabineros. En el retén, 
el oficial ovó la acusación 
que se hacia v observó bon
dadosamente el ensañamlen-
to con que el cuidador hacía 
su acusación. A todo esto ei 
niño se manifestaba tranqui
lo a pesar de estar “preso"; 
pero cuando el oficial despi
dió al cuidador diciéndole que 
arreglaría el asunto, porque 
lo . consideraba algo persona! 
entre el niño v el oso. y por 
lo tanto lo condenaba a en
cerrarse con el oso en su jau
la? el chiquitín empezó a llo
rar sin consuelo.

El oficial lo dejó llorar un. 
par de minutos v le dijo en
tonces: —“Le vov a levantar 
el castigo, pero va a quedar 
usted penado a llevar, du
rante tres domingos, pescado 
fresco al oso”.

Esta bondad del oficial, la 
psicología que demostró, ¿no 
le recuerda a usted, señor 
Edwards. al policeman gran- 
dote y bonachón de Hyde 
Park?

INDOLENCIA IN
CONCEBIBLE

Ya ve usted que no está 
todo tan malo en Qhile.

Lo saluda muv atentamen
te. — Juan Mirón, Carnet 
N.o 0004418888.

RESPUESTA:
Por desgracia, mi estima

do señor U0U44ia88ó. su cana 
me< parece quejido, y ae to
das maneras se transiorma- 
rá en otra jeremiada de mi 
parte. No lo puedo evitar v 
creo necesario insistir en ello. 
Vamos quejándonos.

El niño chileno fruto de 
esta “raza guerrera’’, o me
jor dicho “cazadora ”, experi
menta la necesidad instinti
va de cazar a cuanto biche- 
viviente se le ponga por de
lante. ya sea pez. lechuza, 
paloma, conejo perdiz u oso 
enjaulado.

En cierto pueblo campes
tre tomaron presos a unos 
chicos descalzos que arroja
ban piedras contra los tre
nes de pasajeros: otros más 
modestos, acribillan los faro
les del alumbrado En nues
tro Santa Lucia cierta ma
ñana aparecieron muertes a 
pedradas los cisnes del estan-

proceder con el patriotismo 
que el caso requiere cuando 
se trata una r~ienaza con
tra la nación.

No debemos olvidar que la 
libertad, el don más precia
do y la conquista más subir 
me de las democracias, pue
de ser amenazada en un mo
mento dado por Gobiernos 
que marchen al margen de 
la ley, y entonces, so pretex
to de amenaza a la seguri
dad exterior del Estado, nues
tras cárceles podrían ver
se repletas de perdonas, sin 
que los Tribunales, mientras 
dan trámite a las denuncias, 
pudieran otorgar siquiera la 
libertad condicional.

Toda medida que restrinja 
la libertad debe meditarse 
mucho antes de adoptarse, 
pues es una espada de doble 
filo muy difícil de manejar. 
En cambio, con Tribunales 
honestos y patriotas no hay 
nada que temer.

Parece más conveniente de
jar el procedimiento de las 
excarcelaciones en la forma 
que hoy están, entregadas 
principalmente a la concien
cia de los Jueces, que ellos 
habrán de proceder con jus
ticia y ’patriotismo.

CARLOS VARAS OLEA.

Las deficiencias en el ser
vicio de movilización de la 
capital, que han dado moti
vo a serias e innumerables 
protestas del vecindario, han 
sido justificadas por la enti
dad correspondiente, atribu
yéndolas preferentemente a 
que no ha sido posible reno
var ni aumentar el material 
rodante en relación con el 
incremento de la población, 
por las dificultades de la gue
rra. Sobre esta base el pú
blico soporta pacientemen
te 
do 
se presentan, pese a que las 
tarifas han sido duplicadas.

Pero lo que no se puede re
sistir es que también fraca
se el factor humano Mu
chas cosas podrían resistirse 
si mediara aunque fuera una 
atención mínima de parte 
del personal, y eso es preci
samente a lo que vamos a re
ferirnos.

En una de las principales 
arterias de la ciudad, en la 
Gran Avenida, ocurren he
chos capaces de hacer exas
perar al más pasivo de los 
mortales, con aquella indolen 
cia inconcebible que caracte
riza a los maquinistas de los 
tranvías de San Bernardo y 
comunas vecinas, que pasan 
continuamente a toda velo
cidad por los paraderos, aun
que exista mucho público es
perando. ¿Quién les ha or
denado no detenerse y por 
qué motivos?

Ayer presenciamos una es
cena que retrata de cuerpo 
entero la indolencia del per
sonal Una anciana, más que 
octogenaria, atraviesa la cal
zada con gran dificultad pa
ra alcanzar el tranvía que se 
acerca al paradero. Hace re
petidas señas para que el 
tranvía se detenga, v en los 
precisos momentos en que iba 
a alcanzar la pisadera el 
maquinista imprimió veloci
dad, dejándola burlada des 
pués del esfuerzo realizado 
La anciana, para aplacar su 
indignación, se persigna, co
mo para ahogar la blasfemia 
que ha asomado a sus labios 
y quedar bien con Dios .

Con la serie de dificultades 
con que tropieza el servicio 
de movilización de pasajeros, 
con mayor razón en el actual 
período de escasez de com
bustible. lo que ocurre en el 
servicio de tranwas a San 
Bernardo es incalificable. Es 
por lo tanto muy atendible 
la petición formulada por el

las molestias de to- 
género que a diario

que. cuya rusticidad artifi
cial servia para evocar a la 1 
condesita de los madrigales 1 
v al abate galante de Rubén 
Darío.

Se trata, hemos dicho, de 
un instinto, esto es. de un 
impulso irresistible, o descar
ga súbita de las recámaras ¡ 
cerebrales de los niños, cuyos 
ojos de fuerte córnea v de 
vivísima mirada son la he
rencia de primitivos poblado
res armados de lanzas, de 
flechas v de macanas.

De mi niñez recuerdo que 
subíamos a la imperial de los 
carritos de sangre comiendo 
caramelos de Hucke y dispa
rando porotos sobre los tran
seúntes.

Estos saltos para atrás de 
las razas guerreras, que va 
no pueden hacer guerras, re
presentan virtudes silvestres 
susceptibles de ser transfor
madas en capacidades para 
la industria, para el comer
cio, para la pesca y para la | 
marina.

El general don Indalicio 
Téllez publicó no ha mucho 
un interesante volumen titu
lado Raza Guerrera, en el 
cual nos demuestra en irre
sistibles citas y deducciones 
el origen guerrero y las ca
pacidades de nuestro pueblo 
para el belicismo, para la de
fensa de su integridad y pa
ra la conquista.

Frecuentes casos similares 
al de nuestra tierra cuenta 
la historia universal. Otros 
pueblos, que fueron antes te
rriblemente guerreros, se en
cuentran ahora incapacita
dos para emprender campa
ñas militares exitosas, a cau
sa del crecimiento enorme, en

sü alrededor, de pueblos com 
puestos por razas menos gue 
.reras, pero más organizadas 
más numerosas, mejor alimen 
tadas e infinitamente más ri
cas. Así tenemos el caso de Sue 
cia, en Europa, constreñida 
en el caos actual a una neu
tralidad apenan un poco ner
viosa y delicada, no obstan
te el hecho de haber con
quistado, en otras épocas pro
picias. la parte más suculen
ta de Rusia. El sueco es qui
zá el soldado más fuerte de 
Europa, y sin embargo los 
sabios gobernantes del di
choso pequeño pueblo, supie
ron derivar la s-gresividad 
junto con el poder de resis
tencia v de absorción, hacia 
nuevas actividades más lu
crativas, más dignas y 
famosas. Es Suecia actual
mente el pais del acero, de 
la leche en abundancia, de la 
gimnasia v de la salud físi
ca. Apenas si ha sufrido con 
la guerra un porcentaje ín
fimo de alza en los precios. 
Su presupuesto es el más 
equilibrado de Europa. Sue
cia navega, vende v acumula.
En cambio. Finlandia, pa- 
rienta y vecina de Suecia, 
otro pais de escasa población, 
se creyó lo suficientemente 
fuerte para alternar en una 
contienda de gigantes. Vere
mos los resultados en 1945.

En su carta me cuenta, 
asimismo la noble actitud 
del oficial de Carabineros 
en su fallo salomónico y edu
cador para el niño. La acti
tud de dicho oficial no pudo 
ser más oportuna, y lo digo 
a causa de la agresividad que 
está demostrando el público 
frente a esos guardianes del 
orden.

No creo que haya carabi
neros criminales. No debo 
creerlo. Los incidentes des
graciados en que incurren 
dependen a veces de ausen
cia de criterio y, de educa
ción, otras veces de las neu
rosis producidas por la., ac
titud hostil del público, 4 en 
diversos casos violentos obró 

। en ellos un defecto inicial, 
propio de casi todos nosotros 
v que consiste en la ausen
cia de control personal. Cuan 
do no existe la virtud de con
trolarnos, o de sofrenar los 
impulsos instintivos, el uso 
del revólver es funesto.

La exigüidad de los suel
dos de estos servidores de la 
ciudadanía impide una selec 
ción acabada. Los mejores 
se retiran y no hay manera 
de reemplazarles en forma 
equivalente.

El desgraciado suceso de 
anteayer 
exacerbar 
ciones ya 
público y ____ „____
velar por su tranquilidad

J. E. B.

no debe por ello 
aún más las reía- 
tirantes entre el

los encargados de

La semana en los frentes
Hacia Varsovia.— En esta j- 

mana los ejércitos rusos han 
hecho positivos avances al oes
te de la linea Curzon, por tie
rras con. lelamente polacas, y 
qu: están fuera de todo litigio; 
tan es así que empieza a dibu
jarse la amenaza concreta a la 
capital: Varsovia.

Las potentes unidades moto
rizadas del ejército rojo, <on 
la caballer cosaca por com
plemento, reali.aron una de las 
maniobras más audaces de la 
guerra al penetrar entre Brest- 
Litovsk / Lwow y abrirse lue
go en abanico ira amenazar 
el flanqueo de ambas. La toma 
de Jaroslav y de Lublin supu
so el éxito de la operación. En 
efecto, al cerrar esta crónica 
se lucha ya en Lwow, que está 
cercada, y Brest-Ltitovsk se ha
lla en una posición muy peli
grosa, unida a la retaguardia 
alemana por un estrecho cue
llo de botella. El camino a Var
sovia está abierto.

La trascendencia militar y 
política de este vanee no qui
ta importancia a otros efectua
dos más al norte, en territorio 
báltico, particularmente a la 
ocupación de Pskov y corte de 
comunicaciones enne el Reich 
y los ejércitos nazis de Estonia 
y Letonia. Metódicamente se 
está preparando aquí una tram
pa que pudiera tener jon pos
terioridad una liquidación ful
minante v dramática, cuyo pre
cedente nos lo ofreció ya la cam 
paña de Crimea.

La continuidad de la presión 
soviética, unida a la enorme ex
tensión del frente de lucha, ha 
seguido siendo k> característi
co del teatro de guerra germa
no-ruso. El fracaso de la re
sistencia nazi, a base de gran
des baluartes que siempre son 
desbordados, debía haber lleva
do ya a un cambio de táctica 
por parte del Estado Mayor 
hitleriano — a un sistema de 
frente continuo— si contara allá 
con las fuerzas blindadas y mó
viles necesarias. El que no pue- 

. ----- . da hacerlo es el indice más cla-
Alcalde de San Miguel al se-1 ro de su penosa situación, 
ñor Gerente Fiscal de Tran- La crisis alemana.— No nos 
vías ñor la cual se solicita corresponde aquí examinar las 
adopte las medidas del caso 1 «.n™ .1
a objeto de terminar con es
ta grave irregularidad.

J. V. J.

tensión desesperada. De ahí que 
Hitler haya ordenado la m’^vl- 
lización general en un decreto 
angustioso. Goering ha sido 
nombrado, en el mismo, dicta
dor del esfuerzo de guerra, y 
el doctor Goebbels, su substi
tuto.

Por tanto, tras dommar apa
rentemente a los descontentos, 
Hitler ha venido a confesar que 
el Reich no puede resistir — 
aun permaneciendo férreamente 
unidos— si no apela a una mo
vilización sobrehumana de ener
gías.

Normandia e Italia.— Pare
ce evidente que han ido llegan
do refuerzos tan poderosos al 
frente aliado de Normandia du
rante el mes de julio que es
tán concentrados ya elementos 
capaces de arrollar a Rommel 
y aún de ponerse en camino 
hacia la Isla de Francia y el 
propio París. Sin embargo, el 
mal tiempo ha impuesto largos 
paréntesis en la actividad béli- 

de modo oue la presión alia- 
no ha poaido ser constante, 
alcanzar, consiguientemente, 
punto álgido. Esta ha sido 
situación durante casi toda 
semana. Los últimos cables

ca, 
da

extraordinarias noticias sobre el 
atentado contra Hitler y cuan
to ha seguido después en aque
llo que mira al lado político. 
Pero es natural que la ejecu
ción de militares destacados 
que empezó con von Stauffem- 
berg, el coronel que colocó la 
bomba, y ha seguido en gran 
escala reduce los cuadros de la 
oflciahuád alemana y perturba 
en grande su esfuerzo bélico. 
La supeditación absoluta del 
Ejército alemán al partido na
zi, evidenciada en datos tan vi
sibles como la implantación del 
saludo con la mano en alto en 
vez del militar de la mano en 
la visera, no es un remedio, con
cediendo que evite la catástro- 

| fe fulminante. Aunque todas 
i las fuerzas armadas obederean
ciegamente a Hitler U 

‘ I va general aliada obliga «
ooeae-can 
la ofensi
va a unal

su 
la 
la-----------. —--------- ----------
que tenemos a la vista indican 
que el tiempo ha mejorado de 
nuevo y que. sin dilación, ha 
vuelto a empezar el furioso asal 
to anglo-norteamericano. apoya
do por flotas aéreas de 3.000 
y más aviones. Los próximos 
días pueden ser decisivos, por 
tanto.

En Italia, tras el empujón 
aliado que situó la linea en 
Liorna, Arezzo y Ancona, ha 
habido también 'una tarea de 
reajuste. Sin embargo, la pre
sión aliada ha continuado en 
varios crotores, de modo espe
cial hacia Pisa y Florencia. No 
puede precisarse hasta qué pun-' 
to frena también a Alexander 
el carácter altamente artístico 
de la zona en que ahora se mue
ve: pero todo se conjuga para 
indicar que hay aquí un factor 
positivo en la forma de guerra 
de estos días.

Desembarcos en Guam. — 
Terminada '. ocupación de Sal- 
pan, que costó al Japón la ma
yor conmoción interna desde el 
principio de la guerra, la flota 
del almirante Nimitz no ha 
querido conceder respiro al ad
versario, y a partir del 20 de 
julio ha iniciado los desembar
cos en la isla de Guam. otra de 
las Marianas, perteneciente a 
Estados Unidos oon anteriori
dad a la agresión de Pearl Har- 
bor.

Guam tiene poderosas defen
sas naturales, que los japoneses 
habían perfeccionado al forti
ficarla . Con todo, las cabezas 
de playa norteamericanas se 
aseguraron desde el primer mo
mento, y el progreso ha sido 
saticfactorío en los días siguien
tes.

La audaz estrategia de Ni- 
mit para abrirse un camino 
oire^'o hacia Tokio sigue su 
carrera triunfal.

potencial.de


de

de

Ernestina y María Muñoz Fuen.

Palmira Bustino« vda. de Gu-

63-AMATUCANA tercera

30 Jui.

dinero.
30 Jui.

SASTRERIA “LA ELEGANCIA», TEft- 
nos y abriros con grandes facilidades 
de paro Entrera inmediata.— San Pa 
blo 2585. 30 Jal.

lo dispuesto en el Art. 375 del Código 
del Trabajo. Santiago, 25 de Julio de 
1044.— El Directorio. 28 Julio

LA MEJOR OFERTA EN CASIMIRES, 
trajes, abriros, abrlguitos: trajecit-'S 
pantalones. In brind? la "Casa Sala- 

'Htggins

SINDICATO NACIONAL VITIVINICO. 
ia.— Cítase a Junta General Ordina-

SASTRERIA SALAZAR, CABALLF-

E. y Miguel Balague R., reelegidos., 
dando cumplimiento al »rtitulo 373 
del Código del Trabajó. 27 Julio

J 350. HECHURAS. BUENOS FO 
rro». San Diego 852, al lado Teatro 
CaupoHcán. Guendelman. sastre.

gante; precios íncompetlbles. — Ave
nida Bernardo O’Higgins 2783, esquina 
Libertad. Precios excepcionales du-

de julio, a las 15 horas, 
978. departamento 730,

4

> Wí I

SINDICATO PROFESIONAL DE OPE- 
rarlos de Bodegas de Vinos.— Renovó 
iu directiva, en reunión general el 23 
de julio de 1M4. Presidente, José Ley- 
ton G., relegido: secretario, José Mu_ 
ftoz G., reelegido: tesorero, José Urzúa

movimiento dej ejercicio 1043-1944. 
elerir directorio para el nuevo periodo. 
De acuerdo con los Estatutos, esti 
reunión se efectuará con el número 
de socios que asista. Santiago, julio do 
1944.— Eí Secretario; 27 Julio

VENDEMOS FUNDOS. — CAJA PRO- 
pietarios, Santo Domingo 1249.

VENDEMOS PROPIEDADES.— CAJA 
Propietarios, Santo Doming o 1249.

COMPRAMOS PROPIEDADES— CAJA 
Propietario», Santo Domingo 1249.

VENDEMOS 1 UNDOS.— (JAJA PBO- 
pietarios. Santo Domingo 1249.

REPARAMOS PROPIEDADES. — CAJA 
Propietarios. Santo Domingo 1249.

VENDEMOS PROPIEDADES.— CAJA 
Propietario«, Santo Domingo 1249.

eron los sefiores Senado, 
res; -Alessandrl, Alvares, Amuná" 

Azócar, Barrueto, Bravo’ 
a (don Luis Ambrosio), 

txmtreras Labarca, Correa, Cru- 
cnaga, Cruz Concha, Cruz Coke, 
Cruzat Durán, Errázuriz, Grove 
(don Hugo), Guevara, Guzmán 
(don Eleodoro E.), "Guzmán (don 
Leonardo), Haverbeck, Jirón, La 
íertu, Martínez (don Carlos A.)’ 
Martínez Montt, Maza, Moller. 
Muñoz Cornejo, Opaso, Ortega, 
Ossa, Del Pino, Prieto, Rivera, Ro
dríguez i?e la Sotta, Torres, Va 
lenzuelo, Vldela y Walker.

CUENTA
Se. dló cuenta:
l.o de .cuatro oficios de ia Ho

norable Cámara de Diputados:
Con el, primero comunica que 

ha tenido a bien aprobar con mo_ 
dificaclones el proyecto de ley 
remitido por el Honorable Sena
do, (pie declara monumento nació 
nal la propiedad ubicada en TalJ 
ca donde.se instaló el Cuartel Di
rectoría! del Ejército del Sur;

Queda para tabla.
Con el segundo comunica que 

ha tfepido a bien aprobar un pro
yecto., de ley, por el cual se trans
fiere-, al Cuerpo de Bomberos de 
Huñoa un sitio en la Avenida An
tonio Varas;

Pasa a Comisión de Gobierno.
Con el tercero comunica que ha 

tenido a bien aprobar un proyec
to de ley, por el cual se declara, 
que lite territorios comunales que 
forman el Departamento de Ta. 
lagante se considerarán incorpo
rados al Segundo Distrito del 
Departamento de Santiago;

Pasa a la Comisión de Consti
tución-Legislación y Justicia.

Con -el cuarto, remite aproba
do uh proyecto de ley sobre am. 
pliación de plazo para el concurJ 
so sobre O’Higglns;

Pasa a la Comisión de Educa
ción Pública.

2.o do .Veintinueve informe« de 
Comiiúón:

Tres, de la Comisión de Gobler. 
no, redaído en los siguiente« ne 
gocics:

l.o En el proyecto de ley que 
autoriza a la Municipalidad de 
Viña- del Mar, para vender un re
tazo de calle, a la Compañía Tex
til Viña del Mar, S. A.

2.0 En el proyecto que amplia 
la autorización concedida a la 

._ Municipalidad de Santiago, para 
emitir bonos de pavimentación, y

3.0 En una petición de numero
sas instituciones, para erigir un 
monumento a don Agustín Ed. 
wards Mac-Clure;

Uno de la Comisión de Traba
jo, recaído, en el proyecto de la 
Cámara de Diputados, sobre in. 
demnización por años de serví, 
cios a los obreros.

Se acuerda tratarlo el martes 
próximo en el Orden del día.

VeliRicinco de la Comisión da 
Solicitudes Particulares, recaldos 
en los siguientes asuntos:

Once sobre concesión de pen
sión a las siguientes personas;

Doña Laura Thompson vda. ‘ 
Hernández;

Doña Consuelo Palma vda.
Velasco;

Don Hermógene* Pizarro Mu
ñoz;

Doña Aurlstela Toledo vda. de

Doña Elena Bobertl Amirante;
Doña Laura Aspillaga Formas;
Don Cástulo Recabarren Garrí, 

do;
Doña Encarnación Guzmán 

Guzmán;
Doña Rosalba Díaz de Méndez;
Doña Amella Rojas vda. de Cal- 
róñ'T&íaz, y
Doña Ida Araya vda. de Herre-

e sobre aumento de pensión 
a las siguientes personas: 

Ester Castro vda. de Rojas; 
Sibila Guevara vda. de Sedo.

LA NACION.

SESION 26.a ORDINARIA, EN MIERCOLES 26 DE JULIO DE 1944

(De 16 a 19 horas) I
PRESIDENCIA DEL SEÑOR URREJOLA, DON JOSE FRANCISCO

(VERSION OFICIAL EXTRACTADA)
Rosa Joane Alcayaga vda. de De 

la Parra;
Horacio Hevla Labbé, y>
Nemesio Valenzuela Rojas.
Seis sobre abono de años de 

servicios, a las siguientes perso. 
ñas:

Miguel Vivanco Costa;
Ernesto Cádiz Vargas;
Neftalí Otero Miño;
Berta Paredes Oyarzún;
Juan Lobdá Castro, y
José Luis Maffel de la Barra, 

y el último sobre condonación da 
deuda a don Ramón Rosales Cua
dra.

Quedan para tabla.

3.0 De dos mociones:
Una de los HH. SS. señores 

Aníbal Cruzat . don José Maza, 
en que inician un proyecto de ley 
para conceder pensión a doña De
lta Solar vda. de Bascuñán Cruz;

Una de los HH. SS. señores Ri
vera y Ehtay, en que inician un 
proyecto de ley sobre concesión 
de pensión a doña Matilde Arze 
Reyes;

Pasan a Comisión de Solicitudes 
Particulares.

4.0 de Dos solicitudes:
Una de doña Carmen Godoy 

vda. de Urzúa, en que solicita au, 
mentó de pensión; y

Una de don Ramón Román Mé
llate. en que pide reajuste de ju
bilación;

Pasan a la Comisión de Sollo!., 
tudes Particulares. t

B.o De una presentación de don 
Oscar Sady Ugalde Urquieta, en 
que solicita copia autorizada de 
loa documentos acompañados en 
la presentación que hizo, en re
lación con su ascenso a Contraal
mirante de la Armada, don Gil 
R. Villarroel;

Se acordó acceder a lo «ollbl. 
tado.

6.0 De siete telegramas de di
versos Sindicatos Obreros del 
país, en que piden el pronto des
pacho del proyecto de ley que in
demniza a los obreros por años de 
servicios;

Se mandó agregar a sus ante
cedentes .

VALIDAD DE IQLIQUE pAK.A 
CAMBIAR EL DESTINO DE UNOS 

FONDOS
—Se aprueba un proyecto, ini

ciado en mociones paralelas pre- 
eentades por los ' señores MARTI
NEZ (don Carlos A.), y CRUCHA 
GA, que autoriza a la Municipali
dad de Iquique para destinar a 
pago de obligaciones pendientes 
una cantidad de pesos percibid-. 
Dor la Tesorería Provincia] de 
laulque y que tenía por objeto 
atender el servicio de un emprés
tito en tramitación, ante la Caja 
de Ahorros.
EXENCION Y CONDONACION DE 
CONTRIBUCIONES A COMÜNIDA 

DÉs INDIGENAS
—Es puesto en discusión un pro 

yecto sobre Ja materia.
El «eñor LAFERTTE manifies

ta que el proyecto viene a arreglar 
las dificultades en que actualmen 
te «e encuentran los propietarios 
de oradlos de Comunidades In
dígenas, en vista de que sa les 
está exigiendo el pago de contri
buciones.

El señor ERRAZURIZ expresa 
que, el bien acepta que la exen
ción se refiera a las contribucio
nes fiscales, no está de acuerdo 
en que «e exima también a estos 
propietarios de pagar las munici
pales, por cuanto, como todo el I
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mundo sabe, la situación econó
mica de las Munlclpalidade* es 
precaria v es justo, además, que 
los beneficiados de la administra
ción municipal cooperen, aunque 
sea en pequeña parte, a su soate- 
njmlento.

El señor MARTINEZ (don Car
los A.), dice aue la objeción es 
razonable, pero haría retardar más 
el despacho riel proyecto, porque 
éste debería volver a la Cámara 
de Diputados con la modificación.

El señor ORTEGA declara que 
votará favorablemente el proyec
to, tanto por la razón dada por 
el señor Martínez como por el 
hecho de que el régimen especia) 
que el proyecto propone ha esta
do en vigencia, respecto de las 
mismas propiedades, en oportuni
dades anteriores. Añade que la 
aprobación del proyecto compen
sará, por lo menos en parte, la si
tuación de hambre v de miseria 
que sé creará a los indígenas con 
motivo del reciente rechazo de 
la Iniciativa de ley que proponía 
prorrogar' la vigencia de las lt- 
m'taclones a la capacidad de los 
Indígenas.
- El señor MAZA expresa que la 

disposición legal que se trata aho
ra oe prorrogar es del año 30 y 
estableció sólo por un plazo de 
cinco años 1» exención de pazo 
que en el proyecto actual se pro
pone. de modo que las D’-ooíeda- 
des antes b*netj ciadas están, se
guramente, pagando contribucio
nes.

Solicita que el proyecto vaya a 
la Comisión ;» Hacienda - se dfs 
cuta en la Sala el próximo mar
tes, con informe de Comisión o sin

—Así se acuerda.
El señor ERRAZURIZ manifies

ta que al discutirse la modifica
ción de la Caja de Colonización: 
el Importante objetivo social que 
perseguían las colonias agrícolas 
no valló para eximir a éstas del 
parro de las contribuciones muni
cipales.

NAR VEHICULOS
— Se pone en discusión un pro

yecto de la Cámara de Diputados 
en virtud del cual los documen
tos para gobernar vehículos, que 
otorguen las municipalidades de 
Santisgó v Valparaíso servirán pa
ra toda la República, y los expe
didos por las demás municipalida
des del país tendrán uso limitado 
en el territorio.

El señor DEL PINO afirma que 
no hay razón para hacer excep
ciones en favor de determinada« 
municipalidades del país.

El señor GUZMAN (don Eleodo- 
ro E..) observa que es lógico ha
cer estas excepciones, pues no to- 
dcs Its Municipalidades tienen 
personal capacitado para calificar 
la competencia de los conductores 
de vehículos %

Añade que el proyecto debe 
ser despachado tal como Jo hizo 
la Cámara de Diputados.

El señor RIVERA dice que con
cuerda con el señor Del Pino, y 
agrega que el proyecto está redac
tado con “criterio verdaderamente 
curioso”, porque, por ejemplo, en 
virtud de él, las autorizaciones ex
pedidas por la Municipalidad de 
Viña del Mar no servirán para 
Valparaíso, que es el departamen
to donde esa Municipalidad se en
cuentra.

Solicita el retiro del proyecto de 
la tabla '-de Fácil Despachó.

—Queda retirado.
INCORPORACION DE TALAGAN-

TE AL SEGUNDO DISTRITO 
DE SANTIAGO

—A pedido del señor ORTEGA,

Dolores musculares, use

F e n e í s a 1

se anuncia en Fácil Despacho de 
la próxima sesión un proyecto se 
gún el cual y para los efectos de 
la elección de Diputados, los terri
torios de Talagante se considera
rán incorporados al segundo dis- 
IN^EMNI^ÍcÍon’pOR ANOS DE 

SERVICIOS. PARA LOS 
OBREROS.

—A solicitud del señor TORRES 
se da lectur» a un. informe de la 
Comisión de Trabajo y Previsión 
social en que la Comisión da cuen 
ta al Senado de la petición for
mulada por el señor Ministro de] 
Trabajo, en nombre del Gobierno. 
en el sentido de que se posponga 
el pronunciamiento sobre esta ma
teria para dar tiempo a que una 
Comisión. Mixta de Senadores y 
Diputados considere los distintos 
proyectos sobre legislación social 
que penden de la consideración 
del Congreso — algunos de ellos 
de enorme trascéndencla en rela
ción con la economía del país — 
y los refunda en uno o dos, para 
loa cuales el Ejecutivo pediría urgencia.

El señor TORRES expllq» al 
Senado la situación en que se en 
cuentra la Comisión ante lo solici
tado por el Gobierno y sugiere 
que la Sala considere esta propo
sición el martes próximo, previa 
Invitación a los Ministros corres
pondientes para que asistan fl la sesión.

así acordado. MODIFICACION A LA LEV QUE 
CR«O LA SOCIEDAD CONSTRl C 
TORA DE ¡ESTABLECIMIENTOS 

educacionales
El señor ORTEGA propone — y 

así se acuerda — que se amplíe 
en ocho días el plazo que se había 
dado a las Comisiones de Educa
ción Pública y de Hacienda para 
informar sobre esta materia, a fin 
de dar tiempo a esta última Co- 

emitir su informe.
PREVISION SOCIAL PARA AGE5 

TES DE SEGUROS
—A petición del señor AZOCAR 

se <1«, al proyecto sobre esa ma- 
“;rla e* segundo lugar de la Tfl 
slónOrdlnaria de Ia Próxlma »e-

COÑCüRSO SOBRE BIOGRAFIA 
DE 0‘HIGGDÍS. AMPLIACION 

DE PLAZO
El señor CRUCHAGA formula in 

aleación para que se incluya en 
la cuenta de ja. presente sesión 
y se trate Inmediatamente el pro 
yecto que prorroga hasta el 31 de 
diciembre de 1944 el plazo de este concurso.
yectoln debat*’ se desPacha el pro 
INSTALACION DE PI AZA 

JUEGOS INFANTILES EN 
SAN BERNARDO

- TA p*tíclón del señor JIRON se anuncia- Dara el Fácil Descacho 
seslon, Próxima, el próyecto 

ra»eoebje2'’,,cl6a de 
CONSTéxiCClON DE BODEGAS 

™ PLAYA DE CHONOS 
MAZA exPrera oue los Senadores reoresentantes de CM- 

Un ,,lKnc" Comité Pro Delensa del Puerto do 
Sraraw..™™01 2ue se Ics UMe se 

que se Permita la reconstrucción de unas bodegas 
ría de chon°s. incendiadas en 1942 y cuya falta es causa 
oe graves daños para las merca
derías que allí esperan ser em 
barcadas. Pide que en nombre de 

se transcriba ei 
al_aeñ°r Ministro de Economía v Comercio, y se 6oll- 

c< । atonclón para esta nece sldad.
DE MIEMBRO DEL CONSEJO DE APROVISIONA

MIENTO DEL ESTADO
~-Se efectúa la votación para 

elegir un representante dei Se
nado en este Consejo, y resulta 

Raía«l Moreno.INSCRIPCIONES PARA USAR D9 
DE LA PALABRA

—Queda* inscritos para usar 
de la palabra en la® sesiones pró 
oSa8y^róUñ°reS

DE

ANZVFBS-lB/O PATRIO DE 
FRANCIA

El señor CRUCHAGA.—En una 
d« nuestras l»rna<las de trabajo 
más cercanas al 14 de J^1° la
mentando no haber j»dWo ex 
presarlo con mayor ooortunldad— 
van nuestros pensamientos y re
cuerdos hacia la gran naciótf fran
cesa. que ba elecldo ese histórico 
día como la máxima expresión de 
su» evocaciones oatrlótlcM.

Cumplimos con el deber de de
jar testimonio en los anales d® 
nuestras sesiones del sentimiento 
chileno, de profunde, simpatía por 
la noble nación,! emblema de la 
latinidad y de los más nobles 

, idesles. ,
La historia de Francia es !» 

‘ historia del mundo. Sus glorias 
’ son las glorias de la humanioafl 
' y sus desgracias han sido slem- 
’ pre compartidas por el universo 
■ entero. __

Las relaciones entre Francia V 
Chile han »ido siempre amisto
sas y cordiales.

Los vínculos de todo oraen en- 
’ tre nuestro oaí» v Francia «pa 
i tan antiguos como nuestra exi«.- 
i tencla nacional, v va desde los 
i lejanos día6 de la Colonia se in- 
■ corporaron a la sociedad chilena 
I nombres e influencias, franceses, 

que hasta ahora perduran con 
i arraigados carácteres.

Francia fué de los primeros Es- 
i tados euiooeos que reconocieron 
r la independencia chilena, apenas 
s instaurado en 1830 el Gobierno de 
i Luis Felipe v con todos los re- 
. gímenes qué desde entonce» ve 

ben sucedido en Francia se ha 
' ha entendido plenamente el Go

bierno chileno, ya fuera la Mo
narquía. con que firmó el Trata 

1 do de Amistad y Comercio de 
1846. ya el Segundo Imperio, con 
culen suscribió la Convención de 
Extradición de 1860 hasta ahora 

‘ en vigencia, o la Tercera Repú 
bllca, con oulen ajustó los conve 
nlos arbitrales de 1882 v 1887 v 
el Convenio Comercial de 19J6. 
que ha dado tan buenos resulta
dos para nuestras respectivas eco- 
nbmías.El desarrollo de nuestro pro 

, grceo debe mucho al pensamiento 
1 francés. Su literatura ha tenido 

una enorme influencia en nuestra 
formación intelectual: sus libros 
de historia, sus novelas, su teatro 
son la lectura predilecta entro 
nosotros.El pensamieno jurídico francés 
ha sido constantemente el ina- 
pirador de nuestra legislación- v 
las' ciencias en general nos han 
prestado aporte considerable ai 
desarrollo de nuestra cultura.

Los grandes jurisconsultos Tro- 
pleng. Rethlcr v Delvincourt eran 
familiares a nuestros abogados y 
publicistas del pasado siglo. V 
fueron incorporados por don An 
drés Bellos a la no muv larga lista 
de autores que incluy entre las 
fuentes del Código Civil

Hombres de ciencia de repu 
tación universal nos han presta 
do un concurso inapreciable. Bás
tenos citar al sabio Claudio Gay. 
cuya Historia Física y Política de 
Chile le valló su ingreso a la Uni
versidad de Ciencias de París: el 
sabio doctor Lorenzo Sazié. mé
dico notable que contribuyó pode 
rosamente al adelanto v ennoble
cimiento de nuestros estudios de 
medicina; a Vatier. precursor de 
nuestra industria del fierro. 
El renombrado profesor Courcelle 
Seneull formó una generación de 
destacados economistas chilenos, v 
volvió a su patria como el sem
brador, que después de haber . 
echado en buena tierra la semilla, 
vuelve satisfecho y esperanzado 
en busca del alero de sus padre« 

Una de ’ao grandes industrias 
chilena, de noble arraigo la vi
nicultura. buscó el camino de su 
perfeccionamiento en el etemplo 
do la nrestiglosa vinicultura fran , 
cesa, cuyos afortunadas realiza
ciones so precia de imitar.

En muchos de nuestros hogares 
patricios se guardan retratos de 
abuelos Pintado« por Monvoisin. 
y aún en épocas de zozobra v 
turbaclón no se pierden del todo 
de vista en este suelo las leyes' o 
reglamentos de efecto universal 
y origen francés, que con mani
festaciones considerables en la 
economía de individuos, familias 
y nacioneo rigen el curso cam
biante de la moda.

Son. en suma, nexos rie gran 
significación espiritual los que 
nos ylncuian gratamente al gran 
pueblo latino por cuya renovada 
y creciente prosperidad hacemos 
fervientes votos al rendir una vea 
más homenaje a sus excelsos atri
butos nacionales.
r-¿nilab°rlosa colonia francesa en Chile anorta un importante con
curso al progreso nacional.

Francia atraviesa hoy por me

PARTIDO SOCIALISTA
SECCIONAL ÑUÑO A.— Cita a re

unión para mañana a las 19 horas en 
el local del Comité Regional, Teatt 
n°BRIGADA DE PANIFICADOBES. — 
Cita a reunión ordinaria para noy, a 
las 17 horas en Gálvez 132

El diputado Julio Barreneohea dlc. 
tará una charla sobre actualidad po
lítica nacional. .SECCIONAL CUARTA COMUNA.— 
Cita a reunión para el

i mingo, a las 10 horas en B. OHig- 
gins 3485, con el objeto de oír la 
cuenta de los delegado« »1 Congreso 
^"fed'eracion juvenil socia
lista.— Reunidas las Comisiones de 
Organización de la “Semana Barre
te" el Comité Central y el Comité 
Regional de la Federación de la Ju
ventud Socialista, trazaron el PJ0 
grama general con que esta colectivi
dad rendirá homenaje a la memoria 
de Héctor Barrcto.____
meatos históricos duros v en ex
tremo difíciles. Su desgracia mo
mentánea representa uara la la
tinidad un duelo que acrecienta 
tanto el amor que 1« tenemos co- 

i mo la fe inquebrantable que nos 
sostiene en üue sab/á salir avan^ 
y volver a tomar su nuesto de 
avanzada en el camino de la gran
deza y de la gloria. Volverá a 
reajustar su existencia y la hu- 
maní dad seguirá siendo favorecí- 

। da con la claridad de su oeu«a- 
i miento, con la luz de su ingenio. 
। con el brilló de su arte.

DesDUés de larga y triste noche 
! cargada de tremendas pruebas, iu 

ce felizmente este 14 de julio pa
ra los franceses la esperada albo
rada que anuncia,1 por fin, la cei- 
canía de un nuevo día, que abri
rá un capitulo de la gloriosa his
toria de Francia, digno de sus ad
mirables tradiciones.

La hermosa Terre de France. hoy 
azotada por el vendaval de una 
guerra que no quería, v que mar
cará en la historia una ignominia 
para los opresorés. volverá a re
nacer, floreciente y próspera, jus
tificando su bien ganado renom
bre de Francia Eterna. AUTORIZACION A LA MUNICI
PALIDAD PE VINA DEL MAR PA

RA VENDER UN TERRENO
Los señores GUZMAN (don Eleo

doro Enría ufcL Cruzat. Gro- 
VE (ddíl Hugo) y MUÑOZ COR 
NEJO formulan indicación para 
oue. ce trate sobre tabla el pro- 
yecto, iniciado en moción de lo* 
Senadores por 'Valparaíso, sobro 
autorización a la Municipalidad 
de Viña del Mar para vender un 
terreno a la "Compañía Textil Vi
ña dél’ Mar, S. A."

—Se acuerda colocar este pro
yecto en el primer lugar de la 
tabla ordinaria.

SESION SECRETA
—Se acuerda que la segunda 

hora de esta sesión sea secreta. 
ENMIENDA DE UN ERROR Dt

CITA
—-A. petición del señor GUZ

MAN (don Eleodoro E.), se acuer
da oficiar a la Cámara de Dipu
tados, haciendo presente un error 
de cita legal en el proyecto que 
aumenta la pensión de don Pau
lino Concha Solar.
REEMPLAZO EN LA COMISION 
DE CONSÍITUCION. LECrlLACION 

Y JUSTICIA
—Se acepta la renuncia que 

formula el señor Con tretas La- 
barca, como miembro de esta Co
misión y se designa en su reem
plazo al señor .Guevara.

ALUMBRADO EN LA LIGUA
El señor GUZMAN (don Eleo- 1 

doro E.) expresa que de publica
ciones de prensa podría despren
derse que las obras para dotar 
a la ciudad de La Ligua de ser
vicios de alumbrado eléctrico son 
consecuencia - de un viaje que a 
ese lugar realizó recientemente 
S. E. el Presidente de la Repúbli
ca. cuando se deben a Iniciativas 
adoptadas anteriormente ñor los 
respectivos representantes parla
mentarios de todos ios partidos 
políticos.

Espera que la Secretaría Ge
neral del Gobierno, oficina de la 
cual proceden la« publicaciones 
que comenta, se preocúpala de 
obtener por intermedio de Ia Di
rección de Servlcos Eléctricos que 
sé faciliten los medios necesarios 
para mejorar las condiciones da 
este servicio, que por ahora se 
ha logrado establecer en el ca
rácter de transitorio, y consegui
rá que se instale en esa ciudad y 
en otras comprendidas también

Dlá£ va estudiado, un definitivo v buen servicio de alum
brado elecírico.

—Se suspendió la sesión 
SESION SECRETA

50 “?rtl‘uyó 1» sala en se. 
21%, Sícret’' a las 18 horas, 10 mmutós.

Se levantó a la« 19 hora«.

---------------

EL SENADO SIGUIO AYER
SOBRE LA CUESTION INTERRAcp 
SE ACORDO PROKROaAR~HASTA vt 
CIEMBRE EL CONCURSO SOBRE rtL31 »8 h, 
O HIGGINS.-EN LA PROXIMA SBbZ^Í 

TARA LA INDEMNIZACION A Los N 8E I» 
POR TIEMPO SERVIDO °BS¡

Presidido por don José Francisco 
Urrejola y con asistencia de la casi 
totalidad de sus miembros, celebró 
ayer su 35 sesión ordinaria el Sena
do.

departamento de talagan. 
TE._  Por indicación del señor Orte
ga se acuerda Incluir en la tabla de 

. Fácil Despacho de la próxima sesión 
un proyecto por el cual se agrega al 
2 o distrito de Santiago el Departa
mento de Talagante.

INDEMNIZACION A LOS OBRE
ROS POR AÑOS DE SERVICIOS. — 
A petición del señor Torres se acuer- 
da tratar en una próxima sesión con 

' asistencia de los Ministros de Hacien
da. del Trabajo y de Previsión So. 
cía!, el próyecto sobre Indemnización 
a los obreros por años de servicio.

PREVISION PARA AGENTES DE 
SEGUROS. — Se acuerda dar el se
cundo lugar de la tabla del próximo 
martes al proyecto sobre previsión 
para Agentes de Seguros.

INCIDENTES.— A petición del se
ñor Cruchaga se acuerda prorrogar 
hasta el 31 de diciembre dei año en 
curso, el plazo de entrega de los tra
bajos sobre biografías del prócer don 
Bernardo O’Higglns.

Para la próxima sesión se incluye 
el proyecto sobre expropiación de 
terrenos para una plaza de juegos 
infantiles en San Bernardo.

Se efectúa la votación para elegir 
a un representante del Senado ante 
el Consejo de Aprovisionamiento del 
Estado cargo para el cual resulta ele
gido el señor Rafael Moreno, por 18 
votos contra 16 que obtuvo el señor 
Tomás Lawrence.

HOMENAJE A FRANCIA. — El se. 
ñor Cruchaga Tocornal rinde home
naje a Francia en el aniversario de 
la Toma de la Bastilla.

ALUMBRADO ELECTRICO DE LA 
LIGUA.— El señor Eleodoro Enrique 
Guzmán se refiera a una información 
aparecida en la prensa de ayer su
ministrada por la Secretarla Gene, 
ral de Gobierno, en la que se da « 
entender que el alumbrado eléctrico 
de La Ligua tuVo su origen a raíz 
de la visita que hiciera la semana 
pasada a esa localidad el Primer 
Mandatario. Expresa el Sr. Guzmán 
que este problema ha sido solucio
nado mediante la intervención de to
dos los parlamentarlos de la zona, 
que obtuvieron la suma de «esenta 
mil pesos, en el presupuesto del pre 
sente año. para trasladar desde la 
ciudad de Ovalle un motor generador 
que se encontraba fuera de uso y que 
actualmente se está instalando en La 
Ligua.

POLITICA INTERNACIONAL. — 
Por indicación de los señores Cruz 
Coke, Gustavo Jirón. Walker; Ortega; 
Torres; Bravo, Lafferte y otros, se 
acuerda destinar la totalidad de ]a 
segunda hora al debate sobre la po. 
lítica exterior observada por nuestra 
Cancillería con respecto a los demás 
países del Continente.

Con la presencia del Ministro de 
Relaciones Exteriores señor Joaquín 
Fernández, se cohstituye en sesión se
creta, a las 18.22 horas.

A pesar de la estricta reserva que 
se mantiene en ¿orno al desarrollo 
dej debate, logramos saber que en la 

sesión de ayer tomaron parte los se
nadores señores Eduardo Cruz Coke 
y Guillermo Azócar, quienes se

°b«ervacifoí^OaDrln':lMlIn^, 
«terna de ]a “J‘ PolíS*" í n 
.El señor

fonnuladan nnr8, laa latejS’L Parlamentnriog 4°un<,ivfr,e«^ 
ría convocada <¡'vnrUn» «ed?.

^CANDlDJTorM^ 

PARTIDO RADICAL

Miguel 
para hoy a una h‘ «ÍJ? 
de prensa de 
múñales, la 
local de la Secret^i. 
campaña. el qUe nátegui 75 Oficinal

Mañana a la, toara la reuil«n18aeM «j! 
los centros de PmnLpre‘lll«la . la Provincia, a HPnl?anfl’ 
en forma especial ]gUeJ* 
108 Presidentes de PLc,urT«^"| 
Antonio Matta pZ?! e,'Ur«£J 
Valentín Letelier ca?,^0 ® 

ya reunión se efeetnarí 1 taría General. Uar4«lit¿
A los adherente» ?

HECTOR MUW07 ÍS“' Mañana, a las 19 ”ohATÜÍ"í 
en la Secretaría Gene«!* 934. 7 o piso; oficina"™, i**«* 
semanal del Comité C.niJ1 
candidatura, a fin d. 
asuntos pendientes r

Concurrirán a esta Bidentes de los Cornlté.'ní? 
óblelo de du.S’f««. 
de 1«. lr.b.J„s 
tracciones.

Para el sábado 5 de aBM.„ 
preparando una clon de simpatía y & 

diputado Muñoz Ayllng. fe 1 
rá a efecto en el Restaur»^ 
Nonnal y al cu&l concu “l5? 
gaciones de las dhUnU del distrito. “*

RODRIGUEZ QUEZADA-C-Ub, 
mayor número de adherentt, 
patizantes a la DrecsncidYt.L^ 
actúa] diputado Armando RmJ 
Quezada, para mañana en el wí 
costumbre, de la comuna d. S-,’ 
«uel. con el objeto de nornte« J 
mayamente el comando nnnus. 
ta prccandidatura.

So ha continuado reclbteaí* >«, 
slones en la secretaria ^..5. 
Amunáteml 73, teléfono m 
?H81c]de 1& Asamblea

Partido 
Radical

PRE CANDIDATURA! 
DIPUTADO 

PRIMER DISTRITO.

Alejandro Ríos 
Valdivia

SECRETARIA:
Huérfanos 1223. Of. N.i I

De 18 a 20 horas 
FONO: 62650 

Se reciben adheslonej i 
atiende todas clase de iñfer. 
mariones sobre esta candlii. 
tura.

AVISOSECONOMICOS CLASIFICADOS
[Camión Whitte 
3 112 Toneladas

37.—Notificaciones 
y citaciones.

Equipado con seis neu
máticos nuevos, reforza
dos, DE DIEZ TELAS. 

Batería nueva.

EXTRAVIO DE TITULOS. — POR 
haberse extraviado los títulos de ac
ciones de ia Cooperativa Militar nú
meros 31262 y 33298, quedan sin valor 
alguno en virtud de haber dado el 
aviso correspondiente. 29 Jui.
ASOCIACION CANAL HIJUELA LAR 
ga. Citación.— Cítase Jun'a Genera) 
Ordinaria, miércoles 2 agosto, en Mo-

TERNOS. ABRIGOS T TRAJES SA8- 
tre de medida, confecciones para ca
balleros y niños. Anexos sección co
tíes, colchones, sommieres i marauc- 
sas. eto. Grandes facilidades pago, 
entrega inmediata.— Sastrería “Ei 
Crédito Nuevo’.— San Pablo 2875.

CASIMIRES DESDE 45 PESOS. NA- 
clónales; desde 75 pesos, importados. 
Deposífo directo de fábrica: “Cas* 
Salazar”. Avenid» Bernardo O'Hig- 
glns 2783. esquina Libertad. Precios 
excepcionales durante este mes.—Aten
demos a provincia eontra reembolsa.

I ¡Para Banquetes!
Fiestas sociales y arriendo de 

servicios, acuda
Antigua CASA ACEVEDO

SAN PABLO 1009 
TELEFONO 63037 

- 31-jui.

SEGUNDO JUZGADO CIVIL, CONCE- 
on ?eneflc.10 inventarle, posesión 

efectiva herencia testada de Vlisinia 
Purves, a hijos Odber Wellesley Heffer 
Purves Mrglnia Almira Heffer de 
González, sin perjuicio derechos cón- 
wfíJ°bre»JlCnte-.y ,c«‘aHo Odber 
Wellesley Heffer Bissett. 29 »dual, 11 

príct,c\ré Inventario solemne— 
Letelier, Secretario. 27 Julio

OPORTUNIDAD
Ée rematará 

26. de -Julio, a 
æh

el viernes 
las 14.15

Verlo a toda hora:
CASA MARTICORENA

27-Jui.

32.—Propiedades 
compran.

33.—Propiedades 
venden.

SINDICATO PROFESIONAL DE VIA- 
jantes de Chile.— En Asamblea Gene
ral Ordinaria celebrada el 23 de julio 
de 1944, con asistencia del Inspector 
del Trabajo don Laureano Cádiz Cha
cón, esto Sindicato procedió ala elec^ 
clon de su nuevo directorio para el 
periodo de 1944 a 1915, el oue quedó 
constituido como sigue: presidente, don 
Osvaldo Ruiz de Gamboa; secretario, 
don Francisco Riscal; tesorero, don 
Atíllo Argellatl; director, don Luis D. 
Vlcenciot director, don Arturo W. Ho_ 
pe. Se hacen estas publicaciones para

40.—Judiciales.

QUINTO JUZGADO CIVIL, CONCE. 
dioso a Pedro Roberto, Teres» Ana, 
Luisa Antonia, Luis Francisco; Lucia
no José, Gerardina Lux, Consuela 
Maria Cristina, Rtcardo Emilio, Fer
nando "Celestino, Leopoldo y Verónica 
Eltana Juacida Mendlguren, posesión 
efectiva de don Lui« Juaeida Roca 
sin perjuicio derecho cónyuge sobre
viviente doña Teresa Mendigueen v 
de Juacida. Fijóse 3 agosto próximo. 
17 horas, para facción inventarlo so-'

segundo juzgado erra, con

“ a*4! c..An. c
—Letelier, secretarlo. 29

SEGUNDO JUZGADO CIVIL CON U./.V°rS,$n 8Í80tira 1J.
testad» de: Luí» Morello - hilos* An ItehV” órtnB MW’8,n* ¿ériut";
derecho, cónyuge Toland» C»s<é 8 
»gosto próximo. 15 horas nr.etie’.ri
.«.«Ud. .«1«¿««.-

''______ .  29 Jui.

35—Radios e instru
mentos de 
música

RADIOS R. C. A Ï DISCOS VIC- 
Ur _ Feo. F i güeras jr Cía. Sant» 
Isabel 0301 A, entre Avenida Semina
rio v Condeli. Fono 44420. Facílida-

38.—bastrería e 
indumentaria

NOTIFICACION. — PREVIAS DILI 
gendas necesarias, Segundo Juzgad« 
Clvl] Santiago, ordenó notificar de
mandado por avisos extractados, ex- 
ped'cntc 97828, demanda que doña 
Mari» Olga Muñoz Urzúa, profesor» 
Tocornal 1285, interpuso contra Edna» 
do Enrique Moraga Jofré, profesor 
domicilio ignorado, para declarar nu
lidad matrimonio contraído por ambos 
30 diciembre 1933 ante Oficial Civil 
Primera Clrcunscripcón, Carleó. Fán. 
dase haberse celebrado ante ofieiaf 
incompetente, falta domicilio y resi
dencia contrayentes circunscripción 
dicha. Juzgado, 28 abrí] 1944, confi
rió traslado demanda; ordenó de- 
«nandaao designara domfelUo urbano 
dentro emplazamiento, apertíbiinient« 
notificársele estado todas resoluciones 
Juicio.—Letelier, secretarlo. 29 Jal.

SEGUNDO JUZGADO CIVIL, CON. 
eedió posesión efectiva de herencia 
testada de Alfredo Chímenti True
can«, a Francisco y Anit» Chímenti 
Picrucci de Gutiérrez, ésta fallecida 
y representada por sus hijo» Ana 
Amella r Agustín Alfredo Gutiérrez 
Chimentí, sin perjuicio derechos cón. 
yuge sobreviviente Annita Pieruecf viu 
da de Chimentí. 3 agesto próximo, 
15 horas, practicaré Inventarío éolem. 
ne.— Letelier, secretario. 29 Jui.

POSESION EFECTIVA. _ ArT„ ,, cí.ir d" i»«?»«.
Civil, concedió posesión efeetjv» he- 
heñ«* <níestad'‘, Miguel Marciel C«- 
i.'i? .? hl)”’ "EKta». Mar?.
Gerlrual,. Mar,,,,,, victoria y MI. 

«."‘rl conato,,’
perjuicio derechos eónvuxe Erellt» 
hZ,?i.TríBC,d#’ P’rctlArá inven!
1 emn*’ Jora.® Malra
«-.?oCÍ’rB’ el 3 Si

REMATE— EL 10 DE AGOSTO PRO- 
xlmo, 15 horas, rematarásc ante Se- 
«undo Juzgado Civil Santiago, Ja mitad 
rr,?* ?rrn0,P,e',í'1 d” C,llle Divl1» La- 
t »sn<v¿5 »•, 7ta /,ud«é— Mínimum: 
8 85.000. Boleta 10% mínimum. Demás 
bases, antecedentes autorización en», 
Jenar, inéa Franchinl y otros, Juzgad? 
indicado— Letelier, Secretario.
__________________________ 27 Julio 
SEGUNDO JUZGADO CIVIL, SANTIA- 
go, concedió posesión efectiva heren
cia intestada de Atillo Olavarria Gal 
dames a Gustavo, Afilio y Gabriela 
Olavarria Amaya, sin perjuicio dere
chos cónyuge Amalia Amaya viuda de 
Olavarria— El Secretario. 27 Julio 

REMATE JUDICIAL— EL MARTILLE- 
ro Osvaldo Aguírro U. rematará el 29 
actual, 10 horas, en Huérfanos 2424, 
maquinas de escribir y calcular, caja 
de fondos, escritorios, estantes para 
libro» y (ill»s, embargadas en Juicio 
Fisco con Goetz (Deudores Morosos), 
o^e?ien.‘e lí %.8121' 8e™hio ante 
Quinto Juzgado Civil de Mayor Cuan 
tía— Ej Secretario._________ 28 Juliñ

REMATE JUDICIAL. - ORDEN 4.0 
Juzgado Mayor Cuantía, juicio Toso. 
Carracho, Martiliero Norberto Correa 

2t>iJíUU-’ 15 horts- San Pa
blo 2290, registradora Anker, cuja fon
dos, plano “Perzlna", mesas, sillas, 
etc> 28 Julio

VENDO NEGOCITO AR
TICULOS VARIOS

ESPLENDIDA SITUACION
SAN DIEGO 55

3O-jul.

MONEDA 1023
fíHUMfWñ VBfíNDEfifr-

XACTJTUD
SERIEDAD

OPTICA

íi°»T7ICACI?N ~ POB SENTENCIA 
dictad» por el Cnarto Juzgado Civil 
d» Mayor Cuantía de esta ciudad 
con fecha 14 del corriente, en el ex- 
5e tobre expropiación car »tul», 
do ■ Flseo eon Carlos Silva prado” s» 
declara que el valor del bieh ex
propiado a don Carlos SÜv* Prado 
ubicado en la Comuna de Conchalí de 
este Departamento, inscrito en el Rol 

bajo *• N-o 3073, es de 
un millón quinientos sesenta mil pe- 

ordenado publicarla en conformidad a Ley, » fín de qus 
los que tengan derechos que hacer 
valer sobre el bien expropiado, pue. 
dan solicitar las medidas precauto
rias que procedan—El secretarlo 

___ 27 Jui.
5.o JUZGADO CIVIL. — EL 28 DEI 
presente, 17 horas, practicaré ampjla- 
cion del inventarlo solemne bienes 
Quedados fallecimiento de dofis Mela
nia Montero v. de Correa— Secreta-, 
ri0- _________ _________ 27 Julio
ANTE SEGUNDO JUZGADO CIVIL 
santiago, presentóse Carmen Mesa 
Mesa, solicitando declárese nulo su 
matrimonio contraído con Eduardo 
LíJ* Meia’ ®*lebr*do 16 diciembre 
1936, ante Oficial Registro Civil, Cir
cunscripción N.o 13 esta departamen
to, fundámfose incompetencia fundo, 
nano aludido, por falta domicilio y 
residencia; primer otrosí notificación 
avisos; segundo, documento; tercero, 
abogado— Juzgado proveyó: Santiago, 
26 mayo 1944— Principa], traslado; 
primer otrosí, praetíquense averigua
ciones; segunda y tercero, téngase pre
sente. Papel S 6.00. N.o 98145.— AJzé 
rreca— Letelier.— Practicadas averi
guaciones, ordenóse notificar avisos 
extractados en "Nación”, “Impartía]” 
y "Diario Oficial".— En consecuencia, 
notifico demanda y resoluciones dicta
das a Edusrdo Tiska Meza, apereibién-

f'J* domicilio dentro radio urba- y Francisco tarapia uei kio, sin per 
no Tribunal, denlrx emplaMmiento. —' Juicio derechos cónyuge sobreviviente

Secretarlo, n.jnlio CTiatlna del Río, «8 Julio.

POSESION EFECTIVA—PRIMER JUZ 
gado Civil de Mayor Cuantía, conce
dió a Luis Votta y a doña Angela Vot 
ta viuda de Votta, posesión efectiva 
herencia Intestada de don Modesto 
» otta Berta— Secretario. 2« Julio
POSESION EFECTIVA— POR RESO- 
luclon primero julio. Tercer Juzgado 
Civil, concedióse posesión efectiva he
rencia intestada Alnmiro Leyton Góti
ca a: María lamenta, Mercedes, Reñí 
Alamiro, Silvio Hernán, Pedro y Rosa 
Ester Leyton Guerrero, sin perjuicio 
derechos cónyuge sobreviviente Mag
dalena Gnerrers. 28 Julio

QUINTO JUZGADO CIVIL ORDENO 
citar Defensor Público y parientes me
nores Rubén y Gricelda Paredes Chan. 
día, para audiencia 28 del presente, 15 
horas, para deliberar nombramiento de 
curador. 28 Julio

TrnmUu E1«»* González de Tapia 
*rt- «

-------------- ---------------------27 Julio 
ítote? ra P 0NCE DE AGOSTÓ 
prnxl’P°. 15 horas, saldrá a rema».

__________________ 27 Julio

ante S.runda lu„(ri. civlI

_______ *_____ ____  29 Julio 
i™!»1,15 ,™J.CTAi-'ÍE7rí3ST5 
próximo, 1& horas, saldrá » r,mu. 
ante Serrando Juzgado Civil SantUro 
rt°p,edad de calle Antonio Varaí lM?’ 
ta 10%"minlmnn,n,ñm * 110’WW- ’

1- í,U: c"‘
c— »■eirilcr. Secretarlo. — -

20, T1 Mefior Gobernador con 
solIcttTr n?° 8XP”,8: Q“e 'lene en 

para la Compañía que re- 
j ,una, merced de »guB par» Pitln ,”<,U8trJ*les, en los Esteros de 

Pitlpeumo, Quebrad» Honda y sus 
Donííín" U Comuna de Cabildo, 
a/Pa rfamen't'» de Fetorca: Provincia 
d* Ac’"cagua. Estas corriente, atra- 
Haclend1 Trpn°A n°. c“It»vados de la 

Líni L°S An<eI” y “ene un cau. 
dal mínimo normal de 6 a 8 litros 
por segundo. La cantidad de agua 
trnl nn C t,) de veintidós (22) li. 
deML’e5tt2d,’• E| objeto a que 88 
sollnk. <u‘ cl!ya concesión seSale. 5 c°neentraci6n de mine,
tación « C^e. en "’Ia P1“nta de Flo- 
nacírtnrtde t4 ° l8?eln,d.“s diarias de ca- 
boea lOm L< ublc»c|on precisa de la 
iL i‘ai *4 se *ncuentra en los pun- 
tos indicados con la lefr. S. de] pla- 
cUn? *e85/“,Cd°“PN^eSXn,¡ñX

doryeora¿nn C1ro 11 ”cfi0r Goberna- 
r»r;..nd 5 p las PnbÚodones que 
íos nla70«daH 7 nna vez ‘■“’’’Plldoa 
ios plazos de rigor, elevar los ante
cedentes al Ministerio de Obraa Públicas y Vías de Comunicación“» fln

*•'"i-

Har’obraaPmM,V* .C°n 81 Pro*e<lt'» ta? í. «rí. ser. a necesarí0 ejecu- 
drnte. PneSÍ0 y demis «ntece- denteg técnicos necesarios p»ra for. 
t?ibaejn"nnS*b*’. coHocimlento de los tranajos proyectados. __ (Fdo)- Tl»ii» í” i»«, 
lora, a l>»r. e».«•«renta Jíüflr,a’.,’n" ••»•«lenle. 
Agustín a,,as once horas ——RcstíiiÁx tes ,Pkarro. Secretarlo 
lío de 1944 "7 La L'rUa’ 15 de Jn’t» la .níiitnT Prov- N o 15s- -Vis- 
do nr...n< ‘ d qUe pcecede y tenlen. 
exigios BtWi*n"m‘ ,os requisitos 
8 dJ fAiíñr ^*creto N.o 254, de 
nes <1 ? Se 1907- *obre conoeaio-
Publín..?' de a<UEs: Resuelvo; 
cea 8“lioitud por tre. ve.
do eñ i a f°8Ía del interesa- 
SañdLn.1 .5,ar|? LA NACION” ds 
San Alin-La de Aconcagua”, de 
toíto~A"’,a'oom“

SASTRERIA

LAMEHDO
SM DIECD HI

TCLEF0H066M

19 horas. Tabla: inforni' 
rcvlsoras de cuentas I 1 ¡i 
tesorería y »sontos » ,r*’* f f 
cretarlo. ___
OCTAVA COMPAÑIA DE
“La unión es fuer»» „.-.tfi 
señor capitán, cit® 8 ,* X |tl f 
ejercicio par» el T,ern,-n„|. ii” sente, » las 21.45 borM-J 
nlón, el cuartel. Ünlforn 
— El Ayudante.

JOSE OONINÍ
dfrfCF A SU OFKBCB ¿L¡E\.I£Ll

_____________ ____ ______ *9 Julio
5.0 JUZGADO CIVIL, CONCEDIO Po' 
Malón efectiva heripcl* U.tament»- 
ñ<tde Miguel Angel Calvo a Lus Mil. «ra- »raraci,. 4"»”;

SEGUNDO JUZGADO CIVIL, POR 
sentencia ejecutoriada trece presente, 
ordenó ampliar auto posesión efectiva 
de Andrés Avelino Clavija Llzana a 
favor de María del Rosario y Luis An 
tonio Gaete ClaviJo, como representan
tes de Tomasa ClaviJo Llzana; a Bea
triz. Juan Francisco, Antonio Isaac, 
José Teobatdo y José Angel Sepúlveda 
ClaviJo, como representantes de Trl_ 
nidad Clávijo Llzana,— Letelier, Se. 
cretarlo. 28 Julio

CUARTO JUZGADO CIVIL, CONCEDIO 
con beneficio inventario, posesión efec
tiva herencia de Francisco Campla, a 
Mercedes, María Candelaria, Gabriel 
y Francisco Campla del Río, sin per

L°aR A?*° 18 ACTUAL, DEL 4 o JUZ? 
íñd?. ClTl1 ¿*8,’or Caantia, concedió. 
Quedad a°°JX" mtotoX Juliì' 

______ _28 Jui.

-"-‘•»“•i:
H«taíd"h■""l• VU11’ «“«»•>• *« 
_______ _1___________ ______  28 Jal.
SOLICITA MERCED DE AGUA PA m%n^°ü 1;d"8trl8le. en el DeparilZ 
™e"‘°, Florea Señor Gobernador. 
José Luis Claro Monte», Ingeniero 
domiciliado en Agustinas 1070; .D’
representación de 1* Compañía ML nera Drrrn X««.« — — —.

bombas

?as TaíL Jur*g ” a 1,8 2180 h0- 
cla‘«bli¡at¿ril?nU’ var'081 a9,B‘en- 

lé?ílo£T'Xa<JN,E DE POMPIERS. 

misa oí* h l“"/1 4 0 30 heures. Ad- 
mwslon de VolontalresLe Secré- 

. irc-__________ 28 JoL
Italia®IA‘JÍ>E BOMBEROS "POMPA 
tán rit Pe orden del señor Capitán cito a 1» Compañía a ejercicio Pa r* el viernoa •»»
cilla Tinién. ae. rPnnlon: Piara Er. dante U f * de trabajo.— El ,yu. 
q>nte- 28 Jui.
”ru^ERA.íOMPAÑIA DE BOMBEROS 

_ .....................  , ,y'*T0 T Abáselo”— De orden dei <11-
B*fttia*o, calla Aguaünal i°lto * ,B Compañía » sesión

cau« *gu*un** ordinaria •! 27 dei presente, » Im

de guarda. Carb“dí 
pino y Qnlll>y’ ,

Leñas secas, 
trozadas, especia! P 

OhimeneM'
FREJOLES
BAYOS y ERVD , 
MAIZ MINESOn* 

HARlNILlA'
Para Casófenos. j 
nes elaborad°!Simiento 

mente, rend®'“ ¡ 
garantid»'

bíSB1 fono

donde.se
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ULTIMOS DIAS
Publicidad.

El Rdo. Padre Co

Basi-

fenetsal

En el Crillón

amistad y

MATRIMONIOS.

VEHOE
EMPORIO

CLIENTELA

BUENOS AIRES 260 **♦/♦*/«♦*+*#*>*

Christofh

ALFOMBRAS

PULL-0VERS
RETRETA.

blanca

JUEGOS DE (AMA
ASISTA HOY

TOADA $ 5,00 SEÑORITAS S 3.00 $ 185.

de colores y 
novedosas. • 
DE LIQUI-

DE LANA, fantasía, co
lores surtidos, todos ta
maños, desde

centímetros. 
DE LIQUI-

rrea Valenzuela

LINDOS abriguitos mari
neros para niños, en buen 
género de lana, todo fo
rrado en espumilla, colo
res de moda, con anclas 
bordadas, para dos años. 
Precio de Liquidación, a

Tiene GOTA?

PARA CABALLEROS,

EN EL SALON DE PATINAR 
“PROVIDENCIA”

liOMBREROS de 
fieltro, gran sal
do varios colores, 
números 51Í2 y 
6. Su precio es de 
$ 120. Precio de 
Liquidación.

reciben 
Círculo

Ayer, después de solemnes 
honras en el Templo de San 
Ignacio, fueron sepultados en 
el Cementerio Católico, los 
restos del virtuoso y querido 
sacerdote, Rvdo. padre José 
Francisco Correa Valenzuela, 
de la Compañía de Jesús.

El Rvdo. Padre Correa, mu
rió después de 37 años de vi
da sacerdotal, consagrados a 
la educación religiosa y al 
servicio y amor de Dlcs.

CAMISON afranelado para 
señoras, especial para la

xa, xvicjvuj ~
el conocido maestro Jaime 
Celtel.

Era madre polit'ca del 
político, economista e histo
riador. don Francisco A. En
cina, casado con la señora 
Amelia Barker Romero.

CREPE reversible estam
pado. Una deliciosa seda 
doble faz, en colores uni
dos, dibujos en relieve, 
para la primavera, ancho 
90 ctms. Precio de Liqui
dación, el metro.

El domingo 30 se efectúa* 
rá en Putaendo, el matrimo
nio de la señorita Lya Mén
dez Briceño con el señor Car 
los Briceño Pizarro.

— Se ha concertado el ma
trimonio de la señorita Vio
leta Yávar Moreno con el se
ñor Mario Parga Muñoz.

CREPE glaeé estampado, de 
pura seda, lo más chic, en 
dibujos de última crea
ción. de mucho cuerpo y

A MEXICO —
Hoy se dirigen a México el 

señor Oscar Dâvila Izquierdo 
y señora Adelaida Izquierdo 
de Dâvila e hijo

LIQUIDAMOS un saldo de piezas suelta: 
de cuchillería Christofle en los mo
delos: Rubain Croises, Luis XVI; 
Chrysanthemi 
América, 
Britania, 

AZAFATES

ABRIGADORES paletees 
tejidos de lana, para se
ñoras, amplias solapas, con 
dos bolsillos, colores uni
dos y en todas las tallas. 
Precio de Liquidación, a

JUEGOS de 
rosalín, c*~ 
El juego.

DE PURA SEDA, ofre
cemos gran variedad 
en espléndidos diseños 
y fantasías de 
moda. PRECIO DE Ll 
QUIDACION,

□ E PURA LANA, de ex
celente calidad, inmen 
so surtido 
fantasías 
PRECIO 

DACION,

DE RICO ALGODON muy grue
so, bonitos colores jaspeados, 
muy reforzados y durables. 
PRECIO DE LIQUIDACION,

tA SEÑORA ARGELIA RO- 
MERO vda. DE BARKER_
Ha (fallecido en esta ca. 

pital la señora Arcella Rome
ro, vinculada a distinguidas 
familias y viuda del prestigio
so hombre de negocios norte- 
amer-ríir,« Mr charles Bar-

PIJAMAS de muy buena fra
nela “tipo Viyella”, de mu
cho abrigo, bonitas fantasías 
a rayas anchas, modelos am
plios, confección esmerada y 
todqs las medidas.

Precio dé Liquidación, 

$ 108.-

SABANAS . ._ 
con basta calada, tama
ños 1.80 por 2.70, S 82; 
y de 1.60 por 2.60, li
quidamos a

DE LANA, tripe corta
do, colores verde, bei- 
ge, rosa, azul, en la me
jor calidad, para alfom
brados de habitaciones 
y pasillos, ancho 90 cen
tímetros. PRECIO DE 
LIQUIDACION, el me-

añana vier i\'ÍÍSClS

MATRIMONIO 
POSTERGADO. — 
Por enfermedad de un 

miembro de la familia se ha 
postergado el matrimo:‘’’o del 
señor Eugenio Grohnert Ba
raona con la señorita E'iana 
Mackenna Besa.

DE CREA superior, con 
finos bordados, con 
puntada a la aguja, 
comnuesto de 1 sába
na, 2 fundas y 1 almo
hadón; para 1 1’2 plaza, 
a $ 215. El mismo jue
go, sin almohadón, LI
QUIDAMOS a

, Luis XV; Spatours, 
Coquille Berain, Chevron.

Despedida de soltera. — 
La señorita Elvira Baeza Ber- 
nales, será festejada por sus 
amigas con un té, que tendrá 
lugar esta tarde, en el Cri 
llón, a las 17 horas, con mo
tivo de su próximo matrimo
nio.

Manifestación. — Con mo 
tivo de su próximo viaje fue
ra de la ciudad, la señora 
María Bezanilla Lazcano, se
rá festejada por sus amigas, 
con un té en el Crillón, hoy, 
a las 17 horas.

Aniversario del Perú. — 
Con motivo de la Indepen
dencia del Perú, la colectivi
dad peruana, ofrecerá esta 
noche, una com’da, en el Hó- 
tel Crillón, a las 21 horas

Especialmente invitado asis
tirá el Excmo señor Arturo 
García Zalazarr Embajador 
del Perú, y señora.

COMPRAMOS
JOYAS VALIOSAS 

BOLETOS EMPEÑO 

brillantes 
ete

BATAS de levantarse, 
tejido de lana, solapa 
amplia, colones surti
dos, en todos ios talles

ker Rort
Dama inteligente y culta, a 

pesar de su edad avanzada con 
servaba intactas sus faculta
des hasta sus últimos momen
tos, v.éndose rodeada del ca
riño y afecto a que era aeree 
dora por sus cualidades de 
bondad y dulzura de carác-

GUISERA y soperas de la misma marca 
TODOS ESTOS SALDOS a precios di 

verdadera ocasión.
mesa de semiporcelana inglesa, en bonito color unido 

con filetes en colores y dorado, compuestos de 94 piezas

COLOR CREMA, de 
muy buena calidad, pa
ra cortinas y visillos, 
ancho 90 
PRECIO 
DACION,

AL CONTADO

"LA EQUITATIVA” 
AV B O’HIGGINS «57

EN EL CIRCULO ESPAÑOL—
El próximo sábado, a las 

13 horas, se llevará a efecto 
en Jos salones del Círculo Es
pañol, el Almuerzo de Amis
tad, correspondiente al mes 
en curso, Interesante acto 
que mensualmente reúne a 
los señores socios de la Ins
titución hispana, que con to
do entusiasmo estrechan así 
lazos de intensa 
camaradería.

Las adhesiones 
en la Secretaría

^’’descanso de su 
<Tje p.“oficiará en la Iglesia 
Ämpa. (HosP'tal). a las 

i0 borg5, --

LANA argentina, en colo
re« exclusivos, de gran pe
so. especial para tapados 
y abrigos. Ancho 130 cms. 
Precio de Liquidación,

¡¡LA OFERTA 
DEL ARO!!

Continúan con todo éxito 
las reuniones diarias que de 
16 a 24 horas, se rea
lizan en el amplio Salón de 
Patinar “Providencia”, de la 
empresa de don Angel Mar- 

i tínez.
Distinguidas familias de 

nuestra sociedad han con
vertido el local de la Aveni
da Providencia 1379 en el 
punto obligado de sus reu
niones para la práctica, de! 
hermoso deporte del patín.

Han sido un éxito, también, 
las clases de aprendizaje del 
patinaje y de acrobacias que 
están a cargo del experto 
argentino. César Combl.

I Hoy se realizará el segun- 
¡ do Jueves femenino de la 
| temporada, con entradas re- 
i bajadas para las damas.
Continúan los preparativos 
para las próximas exhibicio- 

। nes de acrobacias en patín 
que se realizarán en el cómo
do Salón de Patinar “Provi
dencia’'', y que están llama- 
das a constituir el mismo su
ceso que sus similares alean- 

i zaron recientemente en Bue- 
i nos Aires. Participarán en 
I ellas ' los principales “ases” 
; del patín que hay en nues- 
1 tra capital.

Con motivo de cumpl rse ¡ 
el primer mes de, iaiiecimien ¡ 
to de la señora Eugenia 
D'Haynnaut de Arellano se 
cf ciaran mañana des mi I 
sas en la Iglesia de San | 
Francesco, a las 8 horas, y en i 
San Bernardo, a las 9 horas, 
en la Iglesia de los Redento- I 
listas, y a las 9 30 horas, en 
la Parroquia de ese pueblo.

_■—En la Parroquia de San 
■’-lacioii'-s souiaxvo i Antonio de Padua se oficiará
r --te motivo sus ni]os -noy una misa en memoria de 

Humberto. Hernán V | don Ernesto Díaz Valenzuela. 
. una misa La parrOqUia está ubicada en 

Carmen 553
—Mañana a las 9.30 horas 

se oficiará una misa en la 
Basílica del Salvador por el 
descanso del alma de don 
Luis Alejandro Guzmán J

—Mañana, primer aniver
sario del fallecimiento de 
don Pedro A. Formas Llom- 
bard, oficiai de Aviación, sé 
oficiará una m’sa por el des
canso de su alma en la Igle
sia de la Santísima Trinidad. 
Se ruega a los que fueron sus 
amigos asistir.

—Mañana en 
lica de la Mercel, 
tivo del quinto aniversario 
de la muerte de la señora 
Adelina del Villar de Jara, se 
oficiará una misa por el des
canso de su alma, a las 10.30 

1 horas, que en recuerdo carl- 
! ñoso ofrendan sus familiares, 
i y a la cual invitan a sus re- 
| .aciones.

rrvK.»u.. h— desarrollará 
la banda Instrumental de la 
Escuela Militar, en la Plaza 
de Armas, hoy, de 18.30 a 
20 horas, bajo la dirección 
del brigadier-jefe de banda. 
Baudilio Calderón M.:

l.o J. Moraga: Escuela Mi
litar, marcha; 2.o F. Flotow: 
Martha. gran selección de la 
ópera; 3.0 F. Schubert: Mo
saico- 4.o J. Strauss: Kaiser, vals? 5.0 R. Wagner: Tann- 
hauser, marcha de la ópera, 
6o J. M. Weber: El cazador 
furtivo, obertura de la opera

ARRIENDO $ 500.00 
MENSUALES

AL Y CASA HABITACIO

da leda, eleganti-

>. LIQUIDAMOS a

no admiten 
tencia.

es se cum- 
le el aniver- 

- ario del
i, ecimiento de 

V» a: i señora Al-F l ina Rubio
>da. de Con. 
treras, cuyo 

■ recuerdo vive 
. o a 11 e rabie
f Ji entre los su- 
•pn.re as que fueron 
enU - sociales

SANITARIOS
SALA DE BAÑO compuesta de: 
1 Baño revestir 5112", BRASIL, 

combinación de llaves, tipo 
Crane, rebase, desagüe da ta
pón y cadenilla.

1 Lavatorio de pedestal 25" x 18”, 
marca “TWYFORDS”, dos lla
ves, desagüe de tapón con ca
denilla.

1 Bidet de loza inglesa "ARMI- 
MiTAGE" con dos llaves, de
sagüe de tapón con cadenilla.

1 Silencioso de loza vitrificada, 
marea "STANDARD", asiento 
de celuloide.

1 Jabonera de 6” x 6”. con ma
nilla.

— El próximo sábado la 
Asociación de Impresores de 
Chile ofrecerá una comida 
con motivo de la elección del 
nuevo directorio de la Insti
tución. , .,

— El gran té-brldge-cock- 
tail a beneficio de la Cruz 
Roja belga, se efectuará el 
lunes 31 del presente; presen 
tándose un gran desfile de 
maniquíes vivientes que mos
trarán las últimas modas fe
meninas.

— Continúa actuando a la 
hora del té, en el Gran Co
medor, y en la noche en la 
Boite Millaray. la conocida 
Orquesta Panamericana de 
Eugenio Nóblle y The Garre-

NACIMIENTO.—
Ha nacido un hijo de don 

Gerald Cooper Gubbins y de 
la señora Dorothy Hyde de 
Cooper.
EN EL CARRERA —

Hoy será festejada con un 
té en el Gran Comedor del 
Hotel, la señorita Carmen 
Vergara Mackenna, que le 
ofrece un grupo de sus ami
gas con motivo de su próxi
mo matrimonio. Las adhesio
nes a esta manifestación se 
reciben en la caja centra! dei 
hotel, hasta las 16 horas

— En honor de la señorita 
Laura Hermann Méndez, ur. 
grupo de sus relaciones le 
ofrecerá un té como despe
dida de su vida de soltera 
hoy, en los grandes salones 
del hotel. Las adhesiones se 
reciben hasta las 16 horas 
en la caja central del esta
blecimiento.

— Mañana, el señor José 
Ureta Morandé y señora Car 
men Zimmermann de Ureta 
ofrecerán una comida en ho
nor de un grupo de sus rela
ciones sociales, en el Gran 
Salón de Banquetes del ho-

FRAZADAS pelo de alpa
ca, lo mejor y de más abri
go que se fabrica, en co
lores de dos faces, ancho ri
bete de seda a los cuatro 
lados; para 1 112 plaza, li
quidamos a

5 275.-

\ DE PURA LANA, colo- 
A ridos y fantasías en to- 

:i nos verde, granate, cás- 
»7 cara y plomo. LIQUI- 

DAMOS a

ca "Standard”, efec
tos modernos, con 
asiento de celuloide 
y fittings interiores 
todos importados, 
con tubos de surtir 
y tornillos. Ofrece-

[NADA DE PACOTILLAS! 
SOBRETODOS de óptima 
confección, casimires de 
lana y forros de seda. LI
QUIDAMOS a

$ 495.-
CATRES de acero 

forma ojival, ador
nados con panneaux 

X) varillas de acero, 
barnizados en colo- 
res imitación made- 

\ ra. 1 112 olaza. 465 
petos; y para 1 pía-

$ 2.650.-
ESTüC?.i„"" cu.ehi".,ri’ 4’ «W Inoxldibl,, bonito 

ios ó 7ds.nei; "•""“'lamí eompuosto de 
108 piezas; el estuche completo,

$ 3.450.-

CONFERENCIA DE 
ALFONSO BULNES EN 
AMIGOS DEL ARTE

Hov a las 1S horas, en el Sa
lón Áuditorlum de Soctedad IS' 
clonal de Minería. Moneda 973 
3.er piso, el distinguido «CTltol 
chllerib Alfonso Bulnes dictara 
la segunda de las charlas que 
constituyen el ciclo histórico que 
está desarrollando bajo el pa
trocinio de Sociedad Amigos 
»'e 
en Sud América’’. El sumarlo 
de la conferencia de hoy, es e) 
siguiente: El destino entrecru
zado del Perú V solivia; de Ci
marra V -Santa Cruz: la Dicta
dura de Santa Cruz en Boíl vi a 
el nuevo caos revolucionario ael 
üerú v la formación del protec- 
forado de Santa Cruz «obre am- 
■v>s paíse1”. Las localidades oue 
den adquirirse en el mismo lo
cal o reservarse en la Secretara 
de la Biblioteca Nacional, ofici
na del señor Ernesto Galliano.

ma cumio

SfíLON DE PfíTINfíO

PROVIDENCIA 1379
FONO M9Q2

k DIRECTAMENTE J 
, AL FABRICANTE 
Visite hoy mismo

LA ANTIGUA- 

FABRICA^ 
। CARTERAS ।
LIRA 484

k CSRU/UF OE À
ISABEL
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WASHINGTON, 26 <U p )— 

El Departamento de Estado dló 
sleíneítUt>llcldad 65,4 Doche d 

» Posición en1 d® Esputos Unidos
e? .ta« relaciones con el actual 
régimen argentino:

TITULO l.o_ CUESTIONES 
fundamentales

Cl) Las repúblicas americanas 
juntamente con todas las nacio
nes unidas, están trabadas en 
una guerra de magnitud sin pre 
cedente para la protección y 
preservación de cada una y to
das ellas contra los más podero 
eos agresores de la historia. En 
esta guerra, Estados Unidos tie
ne más de 11.000.000 de sus pro 
pios ciudadanos sobre las armas; 
nuestros hombres están luchando 
contra el enemigo en todos los 
frentes de batalla del mundo, y 
decenas de miles de ellos jamás 
regresarán jpara compartir los 

cual ahora luchan.
Por generaciones futuras núes 

tro pueblo será llamado a pagar 
. una deuda de más de 200.000 

millones de dólares, que repre
senta nuestra contribución ma
terial a la derrota del enemigo 
A esa causa c¿mún todas menos 
una de las naciones americanas 
están prestando pleno y sincero 
«poyo.

<2» En éste, el más crítico mo. 
■ mentó de la historia de las re. 
públicas americanas, el Gobier
no de una gran República, la 
Argentina, ha creído convenien
te tomar dos medidas que han 
resultado enormemente depresi- 
vas para la causa aliad'?. a sa
ber: I.— Ha violado deliberada, 
mente el compromiso asumido 
conjuntamente con sus repúbli
cas hermanas de cooperar en 
apoyo de la guerra contra las 
potencias del Eje y, al desertar 
asi la causa aliada, ha asesta
do un poderoso golpe a todo el 
sistema de la cooperación he- 

' misférica; II. — Ha prestado 
abierta y notoriamente aj-uda 
concreta & enemigos declarados 
de las naciones unidas.

<3) Estas son las cuestiones 
fundamentales que ahora han 
sido llevadas a su culminación 
por les actos del actual régimen 
en Argentina; ellas se relacio
nan en forma inmediata con la 
prosecución de la guerra. Los 
enemigos de la cooperación ame 
ricama y amigos de la agresión 
desearían, por supuesto, y asi 
lo aconsejan, que la conducta 
argentina sea aprobada por las 
repúblicas americanas., median
te el establecimiento de reía- 
cienes completas y normales con 
el régimen de Farrell. Esto ten
dría el efecto de una proclama
ción pública de la completa apro 
bación de la acción argentina.

Si las repúblicas americanas 
tomasen tal decisión, ello equi
valdría a afectar gravemente la 
causa aliada y, sobre todo, los 
principios que la organización 
común de las naciones de este 
hemisferio han estado sosteniendo 
resueltamente en la guerra con. 
tra las potencias del Eje. Las 
repúblicas libres de América es 
tán comprometidas por su honor 
a preservar esos principios v esa 
organización y, para hacerlo asi. 
deben mantenerse firmes en su 

. lucha común contra el Eje ene- 
miso.
TITULO t.o. — CONVENIOS 
MULTILATERALES DE LAS 
REPUBLICAS AMERICANAS 
PARA DEFENSA DEL HEMIS

FERIO
Durante les ocho años que prt 

cedieron a Pearl Harbor, la5 re
públicas americanas de dicaron 
sus mayores esfuerzos a perfec
cionar y fortalecer un sistema 
de cooperación interamericana, 
a fin de que si la ola de agre, 
sión mundial llegaba a este he
misferio, las encontrase listas 
para actuar , conjuntamente en 
(1efensa común de su patrimo
nio. Se lograron grandes pro
gresos y £e desarrolló el espíri
tu de solidaridad y unidad que 
justificó la esperanza de que 
cualquier amenaza externa a la 
paz y seguridad del hemisferio 
sería encarada con resistencia 
común y unida.

En la VHI.a Conferencia In. 
temacional de los Estados Ame- 
ricanos, reunida en Lima en

INFORMACIONES CARt 

rá la« í?blerno * 
cara '““«oí,'
que pug^a ' cla ™su 

' Bata es „Ss>tlón
* »ilación

i

' fe

clones Unida,a™*8as i.

Está de inVMi°n<AL> 

obras públicas t Contratcw »os a empS?“» L’ 
«n ene¿gas0 
tlvamente con 
de julio el publicó avls™ 
los diarios del r<pt?Pasi»4i 
Plata Zeltung ir.,?;*« 

LEI Bed8¿ral..M«‘W

"Clarinada^ eo»» ói 
na. entera de avS í 
»a del Ministerio d? ,Br’S 

En las últimas c,,. Jntttlor papel para diario? 
mediante navicerts' 
sido suministrado co? llí¡. h 
Gob ernó Farrel . í1* í 
i1"1“3, mencionados í «S 
tras días han estadk105 
mente atacando a

Rentaban h , 

fe».» 

interna de 1¿ 
existe y que el SblenSfe 
ha estado en verdad 
esas, empresas. DutaSte ft 
timos tres años in<; “ 
tes de firmas del Ejé 
tina han podido dupU^AF' 
algunos casos triplicar 
nancias normales de tlmp,'

La prosperidad de esas 
So?/*1'"’“ 
han sido convertidas ra ¿U: 
jes conforme a directiva® 
nocidas de la máquina des? 
Je y propaganda del FarS, 
zi, es resultado no 
la Incapacidad pasiva del & 
blerno argentino de afc. 
acuerdos de Hío de Janeto ¿ 
también de la ayuda cok» 
de ese Gobierno.

Del mismo modo, las ¡m 
cíales medidas contra e] Eje a 
las últimas semanas han & 
concebidas para debilitar ]> j 
terminación colectiva de loj & 
biernos que no han otorgados 
reconocimiento. Han sido $ 
te del esfuerzo para induéri 
esos Gobiernos a conceder el it 
conocimiento a cambio deja 
mesas de acción que hace ts 
po Argentina se había coe^ 
metido a efectuar. La «fia 
niencia en el desesperado k!j 
zo para obtener el reconodaái 
to, más que la modificad» li 
la política exterior argentina? 
ra apoyar la causa aliada debí 
na fe. ha inspirado los actos tí 
¿gimen Farrel.

Se ha formulado la ewestiJ 
que los recientes gestos de! 0 
blerno Farrel ofrecen una te 
para negociación. Sería un P 
ve error regatear o negociares 
respecto a una acción que ¿ei 
hace tiempo Argentina ha w 
dado realizar.

Los principios por los cusí 
las naciones libres del murfo e 
tán hoy contribuyendo con t 
máximum de sus recurses & 
manos y materiales no 
ser objeto de regateo. La c# 
tlón predominante es el 
de buena fe a la causa alB3 

Es sobradamente claro el» 
fio a la solidaridad de' 
nente y al esfuerzo bélico dej 
Naciones Unidas con la 
nuaclón de los actos 
raciones del régimen Fam- • 
juicio de este Gobierno, 1«£ 
públicas americanas y suJ *•’ 
ciados entre las NacionesJ- 
das deben adherirse firnie^ 
a la actual política de no r-; 
nocimiento del 
hasta que por actos WA 
haya demostrado en forma £ 
cluyente que ha habido un c 
blo fundamental de la l®- 
argentina en favor deJa c . 
contra el Eje v de apoyo» 
unión común interamerlcas

I ADHESION A LA POLITICA DE NO RECONOCIMIENTO DEL 
REGIMEN DE FARREL PROPICIA ESTADOS UNIDOS

19M, los gobiernos americanos 
reiteraren su solidaridad y pro
clamaron su Intención de hacer 
efectiva dicha solidaridad en el 
evento de que la paz, seguridad 
o Integridad territorial de cual
quier nación americana fuese 
amenazada. Al hacerlo así pro
veyeron los cimientos espiritua
les para la creencia de que en 
caso de agresión, la suprema 
prueba de la unidad sería enca
rada cabalmente por cada una 
de las 21 Repúblicas.

La reunión de Ministros de 
Relaciones Exteriores de las Re- 
publicas americanas, realizada 

privilegios de esa libertad por ¡a1 en Panamá de 1939 a raíz del 
ena ohm-« iiw*on estallido de la guerra en Euro-

j pa, estuvo animada por ese mis 
■ mo espíritu. Inmediatamente 
) después de la ocupación de Fran 
■ cía por Alemania, la determina- 
. ción de las Repúblicas america. 

ñas de mantener su solidaridad 
i y unidad de acción ante la ame 
i naza de que la agresión del Eje 
> se extendiera a este hemisfe

rio fué proclamada unánime- 
. mente por los Ministros de Re. 
. laclones Exteriores reunidos en 
■ La Habana en julio de 1940. 
i En esta solemne promesa se 

establece: "que cualquier aten- 
। tado por parte de un Estado no 

americano contra la Integridad 
o inviolabilidad del territorio, so 
beranía o independencia politl- 

> ca de un Estado americano, se
rá considerado como un acto de 

i agresión contra todos los Esta- 
i dos signatarios de esta declara- 
■ ción”.

Sobre las bases obligatorias asi 
establecidas para la defensa 
continental, los Ministros de Re
laciones Exteriores americanos 
reunidos en Rl0 de Janeiro, en 
1942, a raíz de que la agresión 
del Eje hubo llegado a este he. 
mlsferlo, pudieron convenir rá
pidamente las medidas unifor
mes que tomaría cada nación en 
¡os campos políticos, económicos 
y militar para la seguridad co
lectiva de todas ellas. Las me
didas adoptadas en Río de Ja. 
neiro proveyeron una defensa 
total integrada contra el ataqua 
total de los agresores del Eje.

la firme adhesión a los prin
cipios de estos convenios Inter- 
americanos por todas las Repú
blicas habría creado una tradi
ción inconmovible de unidad he. 
misférica, cuyos beneficios se ha 
brían sentido per muchas gene
raciones venideras de nuestros 
pueblos. Sin embargo, cuando 
vino la verdadera prueba, el Go
bierno de una de estas Repúbli- 
■~as (Argentina), prefirió seguir 
un curso divergente y separado. 
El hecho de que ni aún las más 
urgentes consideraciones de se
guridad e independencia de to. 
das las Repúblicas americanas. 
Inclusive la propia Argentina,’ ha 
yen Influido para que el Gobier
no argentino practique la uni
dad en tiempo de guerra, Invali
da totalmente toda insinuación 
de que los demás Gobiernos de
berían reconocerlo, en la supo 
sición de que tal acto contribu
yera a la unidad hemisférica 
después de la guerra.

Se han hecho esfuerzos para 
confundir la situación con el 
cargo de que la política seguida 
por las Repúblicas americanas 
y sus asociados entre las nacio
nes unidas, constituye un apar
tamiento de las reglas y proce
dimientos normales con respecto 
al reconocimiento, y equivale a 
la Intervención en los asuntos 
Internos de Argentina.

Esta controversia no toma en 
cuenta para nada, los fundamen 
tos sobre los que reposa la po. 
lítica del no reconocimiento, es
to es, la defensa y seguridad del 
hemisferio; además, hace caso 
cmlso del hecho que esta políti
ca ha sido adoptada después de 
amplia y libre consulta entre las 
Repúblicas americanas, y es el 
fruto lógico de los acuerdos mul
tilaterales que todas ellas acep
taron para hacer efectiva esa 
defensa.

Las Repúblicas ame r ic a ñas

MUSICA

EL VIERNES DIRIGE BUSCH
E1 penúltimo concierto . de la 

Orquesta Sinfónica de Chile, di
rigido por el maestro Busch, 
tendrá lugar el próximo viernes 
en el Teatro Municipal.

Este concierto constituirá un 
Festival de Música Romántica 
en el cu© será interpretada la 
suite de la música de escena, 
compuesta por Mendelssohn pa
ra "El Supño de una Noche de 
Verano”, de Shakespeare, el es
treno de una "Suite de Danzas” 
de Schubert, en orquestación del 
maestro Busch y la “Sinfonía 
Patética, de Tschaikowsky.

Un máximo interés ha desper
tado el anuncio de la ejecución 
de la obra cumbre del composi
tor ruso por Fritz Busch. La 
fuerza de las ideas de esta Sin
fonía, su arrollador contenido 
patético, encuentran en el gran 
director un excepcional interpfe 
te.

Por el gran número de abona
dos, son ya pocas la localidades 
que quedan en venta en bolete
ría. Los señores abonados ten
drán sus localidades reservadas 
hasta mañana a las 13 horas.

HOY DESPEDIDA DE CLAUDIO 
ARRAU

Hoy, a las 18.30 horas, dará 
Claudio Arrau su último con
cierto de abono en el Teatro Mu 
nicipal, concierto que será al 
mismo tiempo su despedida de 
Chile, por un largo período, pues 
parte mañana a Buenos Aires, 
para proseguir a continuación su 
jira por los demás países de 
América.

Será pues, su concierto de hoy 
la última oportunidad que ten-

dremos de escuchar a un plañís 
ta que además de ser chileno, 
está conceptuado entre los pri
meros del mundo.

El programa que ha confec
cionado es de alta selección, fi
gurando obras de Haydn, Beetho 
ven, Chopín, Albeniz, Liszt y 
Debussy y todas las cuales he
mos detallado en ediciones an
teriores.

FESTIVAL SCHUBERT DE MUSICA 
DE CAMARA

El próximo lunes. 31 de julio, a 
las 19 horas, se celebrará en la 
Sala Cervantes el octavo concier
to de abono de la Sociedad da 
Música de Cámara. Este concierto 
será un festival de obras de Franz 
Schubert, eiecutadas por la sonr<> 
no Blenca Hauser, el planista Ru- 
dy Lehmann y el Cuarteto Chile. 
La prestigiosa soprano Interpreta- 
rá un ciclo de Heder del maeS'ri

ENSAYO GENERAL DE 
LA "SINFONIA DE LOS 

SALMOS”
En la Escuela de Bell?.« Arten'

vienés. acompañada al plano por 
Dudv Lehmann. Este pianista y 
el Cuarteto Chile ejecutarán el fa
moso “quinteto de 1Q trucha”, obra 
que corona la producción de cá
mara de Schubert. El "Cuarteto 
en Sol menor” figura asimismo 
en este festival. Un reducido nú
mero de localidades fuera de abo 
no. en venta en la Secretaria del 
Instituto de Extensión Musical.
(Parque Forestal) habrá hoy día 
ensayo general de la "Sinfonía de 
los Salmea” a las 19 horas. Se 
encarece la asistencia por estar ya 
próximo el estreno de esta obra 
sinfónlco-coral.

COMPAÑIA DE CONSUMIDORES 
DE GAS DE SANTIAGO

DIVIDENDO PROVISORIO

Be avisa a los señores accionistas que el Consejo de esta 
Compañía acordó pagar desde el Jueves 27 del presante, un 
dividendo provisorio de $ 3.— por acción, correspondiente al 
primer semestre de 1944.

SANTIAGO, 27 de Julio de/1944.
EL GERENTE

DESPUES DE ENUMERAR LAS CONTRAVENCIONES DE ARGENTINA A LA ACCION COMUN INTERAME
RICANA, EL DEPARTAMENTO DE ESTADO EXPRESA QUE, A SU JUICIO. LAS REPUBLICAS AMERICA 
ÑAS DEBEN CONTINUAR SU ACTUAL POLITICA DE NO RECONOCIMIENTO HASTA QUE POR ACTOS 
INEQUIVOCOS SE HAYA DEMOSTRADO EN FORMA CONCLUYENTE QUE HA HABIDO UN CAMBIO 
FUNDAMENTAL EN LA POLITICA ARGENTINA EN CONTRA DEL EJE Y EN FAVOR DE LA UNION Y 

DE LA ACCION COMUN DE LAS NACIONES DEL HEMISFERIO.
han declarado expresamente que 
esta política no afecta y nada 
tiene que ver con las reglas y 
procedimientos comunes para éi 
reconocimiento en tiempo de 
paz. El problema involucra la 
cuestión fundamental de st -Jas 
Repúblicas americanas deben 
aprobar la acción de una Repú. 
blica que ha socavado su unión 
y poderlo y prestado ayuda al 
Eje enemigo.

No es simplemente, como al
gunas veces se ha afirmado 
cuestión de las relaciones éntre 
Estados Unidos y Argentina . 
TITULO 3.O.—ACONTECIMIEN
TOS DURANTE LOS 4 MESES 
ENTRE EL DERROCAMIENTO 
DEL GOBIERNO RAMIREZ, 1 
EL LLAMADO al EMBAJADOR

ARMOUR
El Gobierno del General Ra

mírez anunció la ruptura de re
laciones con Alemania y Japón, 
el 26 de enero de 1944. Fundó su 
acción en las actividades crimina 
les de espionaje, que declaró di
rectamente atribulóles a los Go
biernos del Eje y que— afirmó 
—infringen la soberanía nacio
nal. comprometen la política ex
terior de este Gobierno y ame
nazan la seguridad del conti
nente”.

Las repetidas seguridades da
das por el Presidente Ramírez y 
su Ministro de Relaciones Ex
teriores, general Gilbert, y de
más miembros responsables 'Leí 
Gobierno argentino en declara-1 

pn con-^

MEMBRANDÜM DEL DEPARTAMENTO 
DE ESTADO

versaoiones privadas, que se to
marían medidas enérgicas e in
mediatas para suprimir las ac
tividades subversivas del Eje v 
en otras maneras dar efectivi
dad a la duptura ae relaciones.

Muy pronto, empero, se vió 
claramente que poderosas fuer
zas dentro del Gobierno estaban 
resueltas a oponerse a esas me
didas y quitar todo valer a la 
ruptura. El general -Gilbert. 
que había desempeñado el prin
cipal papel en la decisión de 
romper relaciones y en los es
fuerzos posteriores para poner
la en viger, renunció como Mi
nistro de Relaciones Exteriores, 
el 15 de febrero. Diez días des
pués el general Ramírez “dele
gaba” su autoridad como Pre
sidente en el general Farreill y 
pocos días más tarde presenta
ba su renuncia.

En vista de estes repentinos 
acontecimientos, casi todos los 
gobiernos americanos resolvie
ron abstenerse de mantener re
laciones normales con el régimen 
Farrell hasta cerciorarse áe las 

v*. . razones de ese cambio y de la
clones públicas, así como en con-7 actitud del nuevo régimen ha

cia el Eje. Desde entonces ha 
quedado establecido que elemen
tos extremistas partidarios del 
Eje fueron los causantes de ¡a 
eliminación del general Ramí
rez y sus principales colabora
dores en el Gobierno, por su de
cisión de romper relaciones.
FARRELL SE NEGO A APLI

CAR LA RUPTURA
El Gobierno de Farrel se negó 

firmemente a comprometerse a 
poner en vigor la ruptura con 
el Eje. Implícitamente desco
noció toda intención de cumplir 
la ruptura con el Eje, insistien
do repetidas veces que se de
bía a presión extranjera.

Esa actitud fué confirmad* 
por sus acciones. La libertad 
del país fué extendida a los fun
cionarios diplomáticos y consu
lares del Eje; se prestó ayuda 
concreta a empresas del Eje me
diante grandes contratos oficia
les y medíante la requisición de 
materiales críticos a firmas ami 
gas de la causa democrática.

Inmediatamente después de 
la ruptura de relaciones la ac
tividad policial y las detencio
nes de agentes del Eje fueron'

brevemente estimuladas por el 
Gobierno de Ramírez, pero ba
jo el nuevo régimen numerosos 
espías y agentes del Eje fue
ron puestos en libertad A con
secuencia de ello, el espionaje 
del Eje volvió a florecer.

Diarios partidarios oel Eje, 
como “El Federal”, “El Cabil
do” y “La Fronda”. gozaron de 
apoyo y ayuda gubernamental 
para conseguir papel y efectua
ron una encobada campaña con 
tra las naciones unidas y en fa
vor del Eje. El comentarlo de 
“La Fronda" sobre el desembar
co aliado en Francia es ejemplo 
de esa propaganda: “Es suma
mente reconfortador que todos 
los pueblos del continente se 
hallan estrechamente agrupaons 
bajo la brillante dirección ae 
Hitler, quien ha sido sobrena
turalmente transformado por 
los acontecimientos en más que 
intrépido defensor de Alemania, 
en defensor de Europa”.

Sin embargo, de tanto en tan
to, ciertos elementos del go
bierno Farrell manifestaron que 
deseaban que *=e pusiese en vi
gor la ruptura. Esos mismos 
elementos admitieron que si ha
cían tal tentativa serian elimi
nados. como lo fueren Ramírez 
y Gilbert, por las fuerzas extre
mista.' centro del Gobierno. 
REGWFN TOTALITARIO *ÍN

EL INTERIOR DE AR
GENTINA

Por esta situación se reveía 
notoriamente que el poder do-

sostiene haber cumplido 
sus compromisos interamericanos

EN SU DISCURSO DE ANOCHE, EL CANCILLER PE LUFFO, REITERO LOS FUNDAMENTOS DEi LA 
POLITICA EXTERIOR DF SU GOBIERNO Y RECHAZO LOS CARGOS NORTEAMERICANOS.—-ACUSO 
A LA UNION DE HACER DISTINGOS EN PERJUICIO DE ARGENTINA, TANTO 

ECONOMICO COMO POLITICO.—MEDIDAS ADOPTADAS CONTRA EL 
k EN FAVOR DE LOS ALIADOS

EN EL TERRENO 
EJE Y

LEVANTADA TOTALMENTE LA CENSUBA DE PRENSA

minante en Argentina está y 
sigue estando en manos de ele
mentos partidarios del Eje, de
terminados a imponer sus de
seos. Además, es significativo 
que esos mismos elementos ocu
pan los más importantes ml, 
nisteric« y organismos del Go
bierno nacional, así como de 
Gobierno de las provincias, y 
han implantado rápida y enér
gicamente un sistema totalita
rio interno que complementa y 
apoya plenamente su política 
exterior favorable al Eje, me
diante la fiscalización de la pren 
sa, los tribunales, las escuelas 
y otras instituciones vitales.

Les derechos civiles funoamen 
tales han sido anulados o mo- 
dificadós en tal forma que care
cen de verdadero significado. 
Se ha hecho toda clase de es
fuerzos por eliminar a la oposi
ción democrática al programa 
totalitario del Gobierne.

Una notable demostración de 
la naturaleza de ese programa 
fué dado por las declaraciones 
que hizo el Ministro de Guerra 
el 10 de junio, cuando dijo que 
el rearme militar es el objetivo 
al cual deben dedicarse toda la 
economía del país y la vloa de 
tedos sus habitantes. El Minis
tro admitió con abundantes pa
labras que la piedra angular de 
la política internacional argen
tina debe ser la fuerza militar, 
cuando dijo que además del 
empleo de la democracia para 
lograr los objetivos políticos se 
poseía el poder de sus fuerzas ar
madas.

Poco después que el régimen 
de Farrel asumió el poder, va
rios de sus miembros se dedi
caron a convenir entrevistas con 
miembros del cuerpo diplomáti
co residente en Buenos Aires, 
por medio de intermediarios.

El embajador Mr. Norman 
Armour participó en dos discu
siones no oficiales de esa índole, 
una con el Ministro de Relacio
nes Exteriores solamente y la 
otra con los Ministros de Re
laciones Exteriores, de Guerra y 
de Marina. El Embajador in
formó a este departamento y, 
del mismo modo, informó a sus 
colegas del cuerpo diplomático 
americano que poco o nada se 
logró en esas entrevistas, en 
vista que el Ministro de Relacio 
nes Exteriores insistía que le 
fuese acordado el reconocimien
to antes de poner en vigor la 
ruptura con el Eje, sobre la ba 
se de la promesa argentina de 
futura acción. El Embajador 
Armour fué llamado y la decía- 
ración completa sobre la posi
ción de este Gobierno fué trans 
mitida a las otras repúblicas 
americanas y al Gobierno de 
Gran Bretaña el 22 de junio.
TITULO 4.0—ACONTECIMIEN

TOS DESDE EL LLAMADO 
DEL EMBAJADOR ARMOUR
Hemos vuelto a examinar toda 

la situación argentina a la luz 
de los acontecimientos desde el 
llamado al Embajador Armour.

Prácticamente todas las de
más repúblicas han expresado 
su acuerdo sin reservas con la 
posición y la declaración de loa 
hechos expresados en la comu
nicación de 22 de junio del De
partamento de Estado. Los je
fes de misiones diplomáticas de 
casi todas las repúblicas ameri
canas, así como el Embajadoj 
británico, han sido llamados pa 
ra consulta.

El Encargado de Negocios de 
Chile en Washington, extraofl- 
cialmente. puso a disposición de 
este Departamento dos memo
rándums del Gobierno del gene 
ral Farrel, uno fechado el 30 de 
jimio y el otro el 10 de julio, que 
dice resumir la acción realiza
da por el Gobierno Castillo, el 
Gobierno del general Ramírez y 
el actual régimen, ostensiblemen 
te de ayuda a las Naciones Uni. 
das y de que ha sido puesta en 
vigor la ruptura de relaciones 
con el Eje.

El memorándum de 10 de Ju
lio, que es el más amplio de am
bos documentos, establece con 
tono de convencimiento la prin
cipal conclusión de nuestra de
claración de 22 de junio. &=e 
memorándum demuestra que se 
adoptaron medidas antinazis 
potencialmente significativas, co 
mo los Incidentes de la ruptura 
de relaciones por el Gobierno 
Ramírez, y que casi inmediata, 

después de adoptarse esas 
medidas el Gobierno fué derro
cado en las circunstancias y ñor 
las razones que ahora se cono
cen bien.

Una mera anotación de las 
medidas adoptadas durante ca
si seis meses (y así tuvieron am 
Pilo tiempo y oportunidad para 
reorganizar el sistema de espio
naje nazi), como la condena de 
cuatro alemanes por espionaje v 
la suspensión por pocos días de 
varios diarios partidarios de los 
nazis, muestra que el régimen 
cairel ha hecho poco o nada 
para poner en vigor la acción 
del Gobierno Ramírez.
vJ?e¿ese modo el memorándum 
robustece la conclusión que los 
elementos extremistas pro nazis 
del actual régimen, que son en 
gran parte responsables del de
rrocamiento del Gobierno Ra
mírez. han podido paralizar loa 
esfuerzos que pudieron haberse 
hecho para proceder adecuada ~ 
vigorosamente contra las acti
vidades del Eje.

hechos fundamentales 
contra las medidas políticas y 
económicas de defensa se man
tienen tai como fueron establecí 
das en nuestra declaración. Ade 
más, los problemas extremada
mente importantes de contro] 
del Eje no se les menciona en 
el memorándum o fueron aludi
dos con promesas cuídadosamcn 
t€ní'es^rvadas de acción futura. 
. El efecto neto de la posición 

del régimen de Farrel es de fir
me adhesión a la tesis que el 
reconocimiento debe ser acorda
re sobre la base de los pocos ac 
tes del Gobierno del general Ra 
mírez, derrocado, y de simplea 
promesas de futuras medida». 
Se ha evitado y se sigue cuida
dosamente evitando una decla- 
rada determinación de colana-

en la adopción de más' aporte — ------------
de quinientas resoluciones que 
preocuraban aquéllas finalida 
des morales v materiales. Al 
margen de esa situación., Argen
tina há dado testimonios cate
góricos de su espíritu de confra 
ternidad continental. Manifes
tación elocuente de ese espíritu 
fué su adhesión a las fórmulas 
de arreglo pacífico de los litigios 
internacionales sometiendo a de
cisión arbitral sus más impor
tantes problemas territoriales. 
Nuestro país excluyó siempre en 
su concepción del panamericanis 
mo la2idea de las alianzas milita
res y los pactos pcliticos permanen 
tes. Su posterior actuackn lo 
evidencia aun con mayor clari
dad. En instrucciones a sus de
legados a la Conferencia de Li
ma decía el Gobierno; “Argen
tina dejará a salvo la indepen
dencia de los contratantes va 
que a cada uno de ellos incum
be en definitiva ajustar su com 
pertamiento a lo que eJ interés 
nacional aconseja’’. Esta fór
mula quedó expresamente incluí 
da en la “Declaración de Lima” 
sobre la solidaridad continen
tal.

“En instrucciones del Ministro 
José María Cantilo para los de
legados . de la reunión de Pana 
má en 1939 se lee: “La delega
ción argentina deberá mante
nerse dentro de los límites de 
la declaración de Lima eludien
do compromisos políticos y mi
litares que en vez de asegurar 
mejor la paz de América po
drían por el contrario, compro
meterla o exponer al Continen
cia” estado de webeligeran-

j£.Jeunión de La Haba
na de 1940. el delegado argentl 
no doctor Leopoldo Meló expre
saba: ‘Las relaciones de las re
públicas de América se han des
envuelto siempre sobre la base 
del respeto recíproco de la in
dependencia y soberanía”. Fi
nalmente. poco antes de cele
brarse la tercera reunión de Río 
de Janeiro en 1942. el Canciller 
argentino, doctor Ruiz Guiñazú 
declaraba: “La solidaridad ame
ricana como expresión sincera 
de los deseos y actos de asisten
cia recíproca y cooperación de
fensiva no implica automatis
mos y menos se confunde con 

mllitares”. Estos con
ceptos demuestran la conferencia 
y continuidad de la posición ar- 
gentma con respecto a la armo
nía continental.

"Hemos cooperado con el má
ximo de nuestras posibilidades 
en el logro de esta armonía en 
cuanto al significado de la asis
tencia moral v avuda cconóml 
ca recíproca. Hemos cooperado 
«n^ISI?F0 eI Dlano Político 
ante situaciones de emergencia 
provocadas por peligros de ara-e-

Pero hemos 
descartado la hipótesis de alian- 
?as político-militares permanen
tes que pudieran en algún Ins
tante circunscribir nuestros de- 
r»ehos de nación soberana.

POSICION ARGENTINA 
N?O)HA S5r,° COMPRENDIDA 

Sin embarao. la posición ar- 
a-útiha no ha sido comprendi
da en su cabal slenitieado. En 
la Conferencia de Río <fe Jánel- 
io noc habíamos opuesto a la 
adopción de la formula autoiná 
t ca de ruptura con las poten- 
tlr ’l«dCó de adm1'

ll’_h°sibl,Wad de esa rimtu- 
ra. Esta actitud determinó el 
comienzo de la política que hoy debemos enfrentar. - 5

“El 26 de enero sobrevino la
(PASA A LA PAG. J)

;__¿__ _ ________ \ ■ que, "El puhto de partida fudamen-
। no sea la de los aliados” ‘‘Se । tal de toda política exterior el 
; ha creado una situación de fac- | principio de la soberanía, se con.

to por el retiro de representan- ¡ funde para nosotros enn la uro- 
tes diplomáticos americanos en. Día independencia v entendemos 
Buenos Aires y por las medidas sm ella no hay afirmación dosi- 
económicas tomadas contra Ar. I ble de la personalidad en el pía.

; gen tina”. | no de la convivencia internaclo-
' Dijo que el actual Gobierno; nalr , _ ~
' argentino cuenta con el apoyo 
de la gran mayoría del pueblo 
y tiene todos los requisitos’ ne
cesarios para ser reconocido por 
Estados Unidos.

TEXTO DEL DISCURSO
El Canciller, general Pelitfío, 

se expresó en los siguientes tér
minos:

“Excelentísimo señor Presiden, 
te de la Nación, Excmo. señor 
Vicepresidente, señores Minis
tros, camaradas, pueblo de la 
República: nuestro país afronta --------------------- — ----------- --
un momento difícil de su vida dlciones, nuestra cultura, núes, 
internacional. No ha poaido , tras instituciones, nuestras fique 
substraerse a la violencia de pa- zas y nuestra entera realic.ad 
sienes encontradas. Una inusi. 
tada propaganda persigue tergi
versar el auténtico “ 
nuestra posición en 
de las naciones.

“A una campaña ___
últimos tiempos ha alcanzado la 
más áspera virulencia, se suma 
ahora la actitud de un Gobierno 
que además de considerar nues
tro país como excluido de la co. 
munidad continental, desconoce 
virtualmente sus relaciones di
plomáticas en el propósito eviden 
te de disponer el aislamiento 
que contradictoriamente se nos 
ha había venido reprochando. 
Frente a circunstancias tan ad
versas, Argentina ha mantenido 
una actitud inalterable. Sin de. 
jarse perturbar por críticas in
justas o por medidas hostiles, es
te Gobierno ha continuado sin 
temor ni jactancias la ruta que 
se había trazado. Ninguna pa, 
labra oficial ha implicado aban¿ 
dono de esa firmeza tranquila 
qu« constituye la más clara prue 
ba de la verdad que nos asiste. 
El pueblo, por su parte, superan
do las manifestaciones de su 
sensibilidad, ha secundado con 
ejemplar prudencia la actitud de 
sus gobernantes.

“Hasta este momento, el Go. 
bierno argentino, confiado en la 
elocuencia de los hechos, había 
creído innecesario formular de
claraciones públicas sobre el es
tado de nuestras relaciones in. 
temacionales. Pero los últimos 
acontecimientos que culminan 
con las declaraciones reciente
mente formuladas por el señor 
Secretario de Estado de la Unión 
presentan a nuestro país en una 
actitud que no cabe aceptar en -- ---- -  con.
silencio. En defensa de nuestros1 tado siempre entre ’o- nronul-

SKI Nación resnetable sores oe la armonía confinen- 
liunar. a nuestro i tal. Numerosos antecedentes 

certifican nuestra intervención 
de primera fila en el movimien-’ 
to panamericano.

“A nuestro entender, el Pan
americanismo posee un doble 
significado: en primex término 
un movimiento espiritual basa
do en afinidades reales v ten
dientes al logro de la paz v bue
na comprensión entre Jos paí 
ses que lo integran. Implica al 
mismo tiempo un esfuerzo por 

momeas -¿ou “ pltaclploí ¡ XTMÚKSJÍ 
ta! I efe Sn” DráCt‘“ benet‘- 

variable tradición: la defensa “Solidarla con e 
de nuestra soberanía y el impe. i Argentina concurrió rativo de la armonía continen 1 - Remma concurno 
tal.

BUENOS AIRES, 26, (U. P.). . lando ayuda a causa alguna que 
—Orlando Peluffo, Ministro de nn coa 1a lnR «Hádo«” *1sp , 
Relaciones Exteriores, en un dis 
curso dirigido a la Nación, ase. 
guró esta noche que la Argenti
na ha cumplido todas sus obli
gaciones relativas al manteni
miento de la solidaridad cent!, 
nental y acusó a Estados Unidos 
de hacer distingos en perjuicio 
de la Argentina.

Rechazó los cargos de que Ar
gentina está apoyando una cau
sa que no sea la de los aliados 
y mencionó ocho medidas adop. 
tadas contra el Eje y cuatro 
adoptadas en favor de los ala
dos. Con respecto a su acusa, 
ción de que Estados Unidos ha 
hecho distinciones contra la Ar. 
gentina, Peluffo dijo que los Es. 
tados Unidos han aplicado más 
rígidamente contra Argentina 
que contra otros países ameri
canos, restricciones económicas 
debido a la guerra. Además, re
cientemente. agregó, Estados Uní 
dos retiró su Embajador en Bue. 
nos Aires.

Las medidas que Peluffo dijo, 
habían sido tomadas contra el 
Eje, son: Primero interrupción, 
de las conunicaciones con Alema 
nia y Japón; segundo, Supresión 
del espionaje; tercero, clausura 
de las agencias informativas y 
de propaganda del Eje; cuarto, 
eliminación sintemática de las 
estaciones radiotelefónicas clan
destinas; quinto, internación de 
los tripulantes del acorazado de 
bolsillo, alemán Graf von Spee, 
barrenado y hundido frente a 
Montevideo; eexto, participación 
en las disposiciones interamerl. 
canas para la defensa política 
del continente; séptimo, exten
sión de los derechos de no bell. 
gerencia a los aliados; octavo, 
prohibición a los ciudadanos de 
los países del Eje de entrar en 
territorio argentino.

Mencionó, «demás, la ayuda 
que Argentina prestó a la' ‘ciu
dad ds Roma después de su con
quista por los aliados y también 
la dada al pueblo griego. Al ter 
minar su discurso Peluffo, anun 
ció que ha sido anulada toda 
censura oficial.

También dijo, que en vista de 
las medidas que expresamente se 
han tomado contra el Eje y en 
favor de los aliados, son Injus. 1 
tif ¡cadas las acusaciones de ais- 1 
¡amiento.

En el apoyo a su aseveración , 
de que Estados Unidos ha obra
do parcialmente en perjuicio de ' 
Argentina, Peluffo manifestó que 
Argentina no ha sido Invitada a 
participar en varias conferencias 
de las Naciones Unidas, efectúa, 
das bajo los auspicios del Go
bierno norteamericano. Añadió, 
que portavoces oficiales de Es
tados Unidos han lanzado fre. 
cuentes ataques contra el Go
bierno argentino.

Peluffo se refirió también a 
la propaganda cinematográfica 
y radiotelefónica "contra Argen
tina, distribuida desde Estados 
Unidos. Dijo que se habla pre.

“Pero, como el señor Presiden
te de la República lo expresara 
“defender la soberanía, custo. 
diaria con celo legítimo y perma
nente, no comporta en modo al
guno un aislamiento”. Mucho 
menos puede suponérsele un pre. 
texto egoísta, cómodo refugio na 
ra caprichosamente negarnos el 
ejercicio de una efectiva coope
ración.

“Esa defensa de la soberanía 
implica la defensa de nuestro pa 
trimonio moral, de nuestras tra-

alcance de 
el concierto

que en ícw

representante en Washingun. 
Esa misma razón me impone hoy 
día en mi carácter de Ministro 
de Relaciones Exteriores, expo
ner con claridad ante el pueblo 
de la República los fundamentos 
y fines que determinan nuestra 
conducta internacional.
FUNDAMENTOS DE LA POLI

nacional.
“Las gestas de nuestra eman

cipación sellan con sangre esa 
voluntad dé decir nuestro propio 
destino que se traduce con Jas 
frases indelebles de la histórica 
declaración de Tucumán.

“Desde las guerras libertado
ras con "la consolidacicn de la 
independencia de América” co
mo únicos móviles, que tal re
zan las instruccione a nuestro 
gran San Martín, hasta nues
tros días, no pueden sino com
probarse idénticos propósitos. .

“La Convención sobre los de
rechos y deberes de los Estados 
suscrita en Montevideo v a la 
cual adhirieron todos los países 
de América, se sancionó defini
tivamente esta doctrina oue en 
los términos categóricos del ar
tículo tercero dice: “El Estado 
tiene derecho a defender su in
tegridad e independencia v pro
veer a su conservación v pros
peridad y por consiguiente or
ganizarse como mejor lo enten
diere”.

"En la .reserva a la Conven 
ción que formulara la delega
ción norteamericana su jefe el 
señor Cordell Hull declaró: “Ba
jo el régimen del Presidente 
Roosevelt el Gobierno de Esta
dos Unidos se opone tanto como 
cualquier otro Gobierno a toda 
ingerencia en la libertad sobe
ranía u otros asuntos- Internos 
o procedimientos de los Gobier
nos de ptras naciones. Es que 
la inviolabilidad de la soberanía 
tal como nosotros lo concebi
mos ha sido consagrada como 
principio esencial del derecho 
internacional americano. Pero 
asimismo Argentina se ha con-

¿Sufre Ud. de 
REUMATISMO?
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’ aprobación alguna. Expresó asi
mismo, que mencionaba todos es 
tos hechos, no para hacer más 
difíciles las relaciones con Esta.

1 dos Unidos, sino para señalar 
una falta de “Igualdad en su tra 
to*# que es un condición ludís, 
pensable de la amistad".

Peluffo dijo, que en estos mo
mentos no parece haber una cau 
sa verdadera para la actual si. 
tuación y añadió: "no coopera
mos militarmente con los 'aba-, 
dos porque no hemos declarado! 
la guerra el Eje, pero ayudamos ’ 
materialmente a los aliados y en > 
mayor proporción que varias' 
otras naciones, a causa de núes 
tros mayores recursos producti
vos” .

Afirmó, que la suma de' sesan- 
tldos millones de libras (248 mi. 
llones de dólares), están bkquea 
dos en Gran Bretaña ñor pro
ductos argentinos enviados a ese 
país y que realmente han cons 
tituído un importante empiés- 
tlto.

"Rechazamos absolutamente la 
acusación de que estamos pres 1

esa doctrina 
. ó a las coa
las panamericanas. En to
cllas ' fué, substancial su
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,1P1AS de infantería, tanques, 
de asalto Waflen, etc., 

5 auerían ayudar a limpiar 
toa°, fip traidores.
el‘índcuartel general de los tral 
¿ares fué ocupado sin que se dis 
doíara un tirO’ y todos ellos 
fin reunidos en una sala, 
ir General que hasta entonces tfn g n Sabía distinguido sabo
teado todas las decisiones de 
i atierra, iba a ser nombrado 
< f/del Gobierno, y otro miem- 

era un coronel general que 
Dr menudo había j •adecido de 

pene de histeria. Otro era un 
Uniente coronel que había sido 
Pulsado del ejército. Unos po 
e" otros hombres insignifican
te fue.cn d .enidos sin que 
„¿.rentaran resistencia. Se reu- 
P , i..mediatamente 'una corte 
marcial que condenó a muerte 
a algunos .v mantuvo el arresto 

otros. Los criminales sen- 
। -'‘os fueron ejecutados en
e. riHo.“E;to es más o menos lo que 
Eo ’ HUBO COOPERACION 

DEL EJERCITO
«•El intento de Putsch de 

]in ®rupo de hombres ambicio- 
' v criminales, fué aplasta

do por aquellos camaradas de 
armas a quienes habían queri
do apuñalear por la espalda, 
gm-nn miembro del ejército 
tiene por qué avergonzarse de 
aue haya unos pocos criminales 
en sus filas. Ninguna unidad 
del ejército, ni en e] frente, ni 
en la patria, vaciló siquiera un 
segundo en su lealtad al Fueh
rer y ia nación. Hasta donde 
no se ha hecho todavía, los cul
pables recibirán su merecido 
castigo”. .

Goebbels destaco la democra
tización del ejército por los na
zis, diciendo: "Todo aquellos a 
quienes ésto no agrada, que le
vantan la mano contra el Es
tado y contra la vida del Fueh
rer, serán aniquilados. Debe
mos esto al frente, que ha es
tado combatiendo durante cin
co años. ¿Sería decente que los 
soldados del frente, que com
baten al enemigo, fueran apu
ñaleados por la espalda por los 
cobardes de la retaguardia?” 

“Desde hace meses, Moscú 
Londes y Washington, han di
cho que reinaban divergencias 
entre los filas de los generales 
alemanes, y una y'otra vez han 
mencionado ciertos nombres. 
Estos mismos nombres apare
cieron a la luz el 20 de julio. 
Ha sido, después, de todo, una 
intentona enemiga. No es coin
cidencia que se haya empleado 
ln explosivo británico y que’e. 
el asaltante estuviera emparen
tado con la aristocracia britá 
nica.

“Yo acabo de regresar de una 
visita de varios días al cuartel 
venera] del Fuehrer. He reci
bido todos los informes. He vis
to la pieza en que se efectuó. 
Sólo puedo decir que si la sal
vación del Fuehrer no es un 
milagro, entonces los milagros 
no existen. El criminal había 
logrado entrar subrepticiamen
te la mina a la sala del Fueh- 
-er en un portadocumentos 
«¡•ando se le invitó a presentar 
un informe en una conferencia 
del estado mayor. La sala en
tera muestra ías señales de la 
t rienda explosión, y el único 
riTte que ¡esultó relativamen
te intacto fué aquél en que se 
r" nntraba el Fuehrer. El Pueh 
rrr sufrió literas magullacio- 

-r*'n?. i quemaduras.
TODAVIA CREE EN LA 

VICTORIA
1 “No dudo que a pesar de to- 

dss las pruebas, lograremos la ■ 
vcío.ia en esta guerra. Estoy J 
liiuiemente convencido de que : 
ei Destino ha tomado al Fueh- 1 
rer bajo su piadosa protección ! 
en esta hora trágica, porque to- 1 
cavia tiene por delante un gran ‘ 
futuro. Nuestro pueblo lo sien
te también. De otro modo, no ‘ 

, se explica 'que un hecho tan 
sombrío haya dado semejante 
impulsó vital a nuestra nación. 
Creer que la nación en cual
quier momento desertaría al 
Fuehrer para seguir a la pan
dilla criminal, es un absurdo 
evidente. Las personas extra
ñas se abrazaban entre sí, cuan 
«o supieron que el Fuehrer se 
había salvado milagrosamente. 
Debemos tomar este día como 
una muestra del Destino de que 
ningún esfuerzo es demasiado 
grande en la prosecución de la 
guerra.

• “En el frente, nuestros ene
migos no desechan medio al
guno, ni siquiera los más viles, 
Para derribarnos. No hay du- 
aa de que lograremos defender 

nuestro ante esto, y debe
mos lograr éxito, o estaremos 
„a^dídos- No debemos ahorrar 
jostras fuerzas, sino hacer un 
esfuerzo ilimitado por dar hasta

-?0 ,para la guerra. La 
„ „a de la dirección es llevar 
a efecto esta disposición y crear 
pnniC»01-diclones Previas de or- 
§ n ac¿on. Esto, ciertamente 
r>LSe Pa hecho todavía. Dispo 
Cn^nSiein este país de un &ran 
emrinC 5 de fu6rza. <iue se ha 
m?Ftnrido- en gran Parte, pero 
rioht0davia totalmente. Esto no 

ypeiw-Ser x así- Si hacemos un 
entoné tota1, la victoria será 

I .<°íCSs segura.
deJnnAPuehi'e.r- el 20 de julio, 
te rJi° \ ^H'-teiler comandan- 
e qei ejercito interior. Su ta- 

vhr Principalmente de en- 
clnnae ?r*as en buenas condi- 
trar6^,» 1 frente y hacer adies- 
Er'»J^Uchas nuevas divisiones. 
Riíní?05 convencidos de que su ennC^Pllrá esfca tarea ^on 
tros p?S.?<4da eíiciencia. Nues-

Yos en el frente serán 
fútete?« te .completados, y el 
O”* n¿°Rrara 18 fuerza de ala
cia .necesita con urgen- 

La P»meses venideros.A PRODUCCION BELICA 
. alemana

tos de Armamen-
inoans'flhio med¡ante su labor 
teso rip eclen,.u,n ingenioso pro 
meotadn fi’^PÜficación, ha au- 
5e mun?r¿« Producción alemana ■

■hero d? as.ltair‘os gran nú- 
Pálmente „rabaiadores, y espe- 
:?nsec5enc?are«s alemanes. En 
31ear la f„a¿ es, necesario em- 
Jna escateerza la Patria en , 
:===■—la niucho mayor que

hasta ahora. Hay muchas co
sas superfinas, de Jas cuales po
demos privamos. No creo que 

■ nuestros enemigos te regocijen 
1 ante estas medidas y crean que 

son precursoras de nuestra caí
da.

"En el país a--darán dispo
nibles tantas fuerzas para el 
frente y los armament: . que 
podremos hacer frente a todas 
las dificultades que todavía pro 
ducirá la guerra. El decreto del 
Fuehrer, publicado en los pe
riódicos de hoy. ordena que sea 
examinada la maquinaria en
tera de los servicios públicos, y 
mediante restricciones y supre
siones para obtener la máxima 
simplificación, se clsporidrá de 
fuerzas par , Jos armamentos y 
el frente.

‘‘Todas las representaciones 
y reuniones públicas se’án adap 
tadas a las exigencias de la 
guerra total, en forma que no 
extraigan fuerzas del esfuerzo 
de juerra. La guerra total, en 
esta forma, llega ahora a ser 
una realidad. A cargo de esto 
está un plenipotenciario del 
Reich, con atribuciones comple
tas y amplias. Yo he sido de
signado para este puesto. Me 
doy cuenta de las dificultades 
para el cumplimiento del encar 
go del Fuehrer, pero no me ami
lano ante ellas. Encararé *ni 
tarea con sobria objetividad y 
tomaré todas las medidas, sin 
consideraciones de rango o persona.

‘‘TENGO COMPETENCIA E 
IMAGINACION”

“Tengo suficientes conoci
mientos y competencia e ima
ginación. Hay todavía tantas 
fuerzas a las que puede echar
se mano, que no desespero an
te ello. Todavía podemos aho
rrar un potencial humano in
conmensurable. Todo el que es
te en posición de trabajar, será 
por ordenes incluidos en esta 
guerra. Nos convertiremos en 
una verdadera comunidad na
cional y cosecharemos los fru
tos de la guerra.

“Prometo que la patria no de
jara nada sin intentar que ha
ga a la nación apta «ara la 
guerra. Puede demorar algún 
tiempo, pero ello será logrado. 
Confio especialmente en el apo 
yo del partido. El partido será 
el motor de todo el proceso de 
transformación .

“Si el enemigo cree que esta
mos terminado, pronto vdrá con 
sorpresa que estamos recién co
menzando en esta esfera. Los 
gritos de triunfo del enemigo 
se ahogarán ep su garganta”.

Goeboels recordó en seguida 
la anterior crisis del partido — 
la purga de Strasser, Roe 
etc. —que sólo sirvió para ro
bustecer al partido y a Alema
nia.

“Cada vez .que nuestros ene
migos han creído que el parti
do v el Fuehrer estaban termi
nados. han sufrido un cruel des
engaño. J-o mismo sucederá, en 
esta ocasión. No sólo lo siento, 
sino que lo sé. Todo el mun
do siente que nuestro camino 
pronto será otra vez ascenden
te. no debido a la casualidad, 
sino debido a nuestra propia 
fuer-a.

LAS NUEVAS ARMAS 
“Cuando nos dimos cuenta de 

1. superioridad técn.ca del ene
migo en algunas esferas, tuvi
mos que empezar de nuevo, no 
imitando o tratando de alcan
zar al enemigo, sino inventan
do nuevas armas y dejando 
atrás al enemigo. Esto ¿e ha 
logrado. La bomba voladora no 
es más que un preludio. No só
lo se verá confrontado por si
tuaciones totalmente nuevas.' 
No sólo hemos alcanzado al ene
migo. sino que lo hemos pasado. 
Los rr' ¡ados de este desarro
llo es i n todavía en parte en
sayándose. pero en su mayor 
parte están ya manufacturán
dose.

“Recientemente vi las huevas 
a., ras, que no sólo hicieron que 
mi corazón palpitara más apri
sa. sino que lo paralizaron un 
instante. Nunca hemos duda
do de nuestro éxito final, pero 
uno se siente feliz al ver es
ta tremenda creencia confir- 

, mada por nuevos hechos. La 
inventiva>y el geni0 alemán han 

L salido airosos de su prueba. Es- 
, to pronto será probado. Lo 

decisivo es reservar una produc 
, ción suficiente para las nuevas 

armas. Esto no puede hacerse 
sin Ja ayuda de toda la nación.

"Miramos hacia el desarrollo 
de las próximas semanas y ipe- 
ses con tranquila calma, en vis
ta de las medidas-que hemos to
mado. Sin embargo, el pueblo 
alemán no debe basar sus espe
ranzas en la victoria sólo en es
tos adelantos técnicos. Esto só
lo debilitaría nuestra fuerza pa 
ra la decisión venidera. La gue 
rra es un acontecimiento his
tórico, que no ¡hiede llevarse 
adelante sólo por el esfuerzo de 
ingeniería o militar, o oor la 
parte moral. Sólo ur< esfuerzo 
total de todos estos factores 
juntos garantiza el éxito.

“Armas, manos y corazones 
deben emplearse para asegurar 
^1 éxito. Nos alegramos de los 
progresos técnicos, pero debe
mos tener alguna paciencia pa
ra verlos prestando servicios. 
Debemos reforzar todo nues

tro esfuerzo de guerra, y, de 
ser posible, redoblarlo. La na
ción debe estar preparada pa
ra la pesada época que ven
ará. El enemigo no dejará nada 
sin intentar para aplastarnos, 
de modo que no debemos dejar 
nada sin nrobar para contraeré? 
tar ésto. Cada uno debe rivali
zar con el otro, pn valentía, fir
meza y fe.

“Mientras mayores sean las 
dificultades, más fanáticamen
te debemos crear y luchar. El 
pueblo alemán puede sentirse 
más satisfecho del 20 de julio 
que sus enemigos. El Fuehrer 
se mantiene firmemente al ti
món del Estado. Nuestra nación 
es eficiente y valiente. Dov 
gracias a Dios Todopoderoso, 
oue ha tomado al Fuehrer balo 
su piadosa protección, y le pl-

HA MUERTO

Rita Khan Pahlevi, ez-Stia 
dei Irán

JOHANNESBURG, 26. —(U. 
P- — El ex Sha de Persla 
(Irán), Riza Shah Pahlevi, 

.murió en ésta mientras dor
mía, a la edad de 66 años.

En 1941, cuando la activi
dad alemana trajo la entra
da de los aliados en el Irán, 
Riza abdicó en favor de su 
hijo el Principe Heredero, 
que lo sucede actualmente.

Riza era tenido como uno 
de los hombres más ricos del 
mundo.
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PARA GANAR EL FUNDO TENDRA QUE CALCULAR:

.,o*> .
*** . . <a na .

• IMPORTANTE
• Este es el problema que Ud. tendrá 
g que resolver si quiere ganar el Fundo 

o los otroj premios.
" Para calcular la cantidad mayor de q tabletas que caben en una caja de fós- 

foros corriente, actualmente en uso, de 
" 52 iósforos, debe basarse en las tabletas 
g Alivio! enteras y sin su envase de celo- 
w fán.
g ¡Tenga paciencia! Hay muchas ma- 
- ñeras de ordenar las tableta«; Aliviol en

Argentina sostiene haber.
(DE LA PAG. 6)

ruptura de relaciones con Ale
mania y Japón. La erróneo in
terpretación acerca de la dele
gación del Mando presidencial 
producida el 25 de febrero pro
voco una nueva acentuación de 
la crisis. En efecto, pocos días 
después de dicho cambio, el 4 
de marzo, el Subsecretario de 
Estado de la Unión declaró pú
blicamente que su Gobierno “ha 
bia impartido instrucciones al 
Embajador Armour para que se 
abstuviera de entrar en relacio
nes oficiales con el nuevo régi
men a la espera de ulteriores 
sucesos. La situación creada re
sultaba profundamente ingrata 
a nuestros sentimientos de fra
ternidad. Carecía además de 
antecedentes afirmados en prác
ticas internacionales. A pesar 
de ello el Gobierno argentino re
solvió mantener su conducta 
mientras no se lesionara la dig
nidad de ]a nación.

“Al hacerme cargo de la car
tera de Relaciones Exteriores 
tuve la ocasión de poner en evi
dencia que mi gestión al fren
te del Ministerio se inspiraría 
en principios de soberanía y ar
monía continental, bases pri
mordiales de nuestra política, 
tal como fueron claramente ex
puestos por el Jefe dc-1 Estado 
en su discurso del 4 de junio.

"Parecíanos que no cabía du
das sobre la rectitud v ia since
ridad de la conducta de Argen
tina. Sin embargo, no fué así. 
El 30 de junio se dió publicidad 
en Estados Unidos, en forma 
oficial, a una versión de la con
ferencia pronunciada por el Mi
nistro de Guerra —20 días an
tes— en la Universidad de La 
Plata. En ella aparecían tergi
versados v deformados los con
ceptos vertidos por el conferen
ciante. Simultáneamente, el De 
parlamento de Estado anuncia
ba el llamado del Embajador en 
Buenos Aires, señor Armour. 
Poco después, otros representan
tes extranjeros abandonaron el 
país.

"El Gobierno argentino tenia 
derecho a asumir actitudes de 
firmeza perfectamente justifica 
das por la acción de que era ob 
jeto. No obstante, decidió man
tener en cuanto fuera compa
tible con su dignidad, el espíri
tu conciliatorio que lo animaba

“Al mismo tiempo, dentro del 
espíritu de procedimiento de 
consultas, y porque no pudiera 
existir una errónea información 
sobre su línea de conducta, la'

Americanos avanzan
(DE LA 1.a PAG.)

ras después de haberse puesto 
en movimiento el gran asalto, 
que siguió los pasos a las ac
ciones preliminares de ayer.
OFENSIVA HACIA PERIERS

Al mismo tiempo, otras fuer
zas norteamericanas se lanza
ron a la lucha a lo largo de 
toda la línea, atacando al otro 
lado leí río Seves, en dirección 
de Perlers, sobre el ala occi
dental, y avanzando mucho más 
allá de St. Lo. al extremo orlen 
tal del sector norteamericano 
del frente de Normandía. Al 
mediodía de hoy, los norteame
ricanos habían cruzado ya el 
Seves en dos puntos, y el río 
Ay en uno, abriéndose paso ha
cia adelante frente a un' 
sistencia enemiga calificada de 
fuerte.

En la sección occidental la ofen
siva fué lanzada al amanecer de 
hoy al oeste de St. Lo; luego la 
lucha se propagó a todo el sector 
hasta el Atlántico en la zona de 
Lessay. y comenzó con aplastan
tes andanadas de artillería. Al 
forzar el paso del Ay, al este de 
Lessay, los norteamericanos esta
blecieron una cabeza de puente so
bre la parte más baja; los cruces

do que siga haciéndolo en el fu
turo, igualmente. A nosotros 
corresponde hacer que la güe
ña tome un nuevo giro. Los 
requisitos previos están en núes 
tras manos. La salvación del 
Fubhrer es indudablemente un 
símbolo. De modo que, pongá
monos a la tarea".

Los rusos conquistaron

¿Pepittr

(DE LA 1.a PAG.)
Estados bálticos, pues Narva se
ñala el camino hacia Tallinn. la 
capital de Estonia, por la cual 
pasan los abastecimientos para 
Finlandia, y que los alemanes 
deben esforzarse por retener co-
mo puerto para un posible 

i Dunkerque" cuando se derrum- 
' ben los Estados Bálticos.

8 EJERCITOS ATACAN EN UN 
FRENTE DE 1,600 --

METROS 
La nueva' ofensiva 

rov ha extendido la ____
Rusia. Polonia. Letonia. Litua
nia v Estonia a más de 1 600 ki
lómetros. Los ocho ejércitos so
viéticos que se encuentran a la 
ofensiva liberaron hoy más de 
480 ciudades y pueblos al avan-

KILO-

de Govo- 
lucha de

zar en todas los frentes v pro
seguir el aniquilamiento de las 
tropas alemanas copadas en 
Lvov.

Más de 20 ciudades v colonias 
fueron tomadas en la zona de 
Narva. figurando entre ellas Mé- 
rekula, 12 kilómetros al oeste de 
Narva. sobre la costa. En la zo
na de Pskov los rusos tomaron 
30 poblaciones, desalojando po
siblemente a los alemanes del 
último trozo que ocupaban en 
el territorio ruso de antes de la 
guerra. En la campaña del Bál
tico se registró otro éxito cuan
do el Primer Ejército del Bálti
co. al mando del general Ivan 
C. Bagramyan. se apodero del 
pueblo de Pushatos. 107 kilóme
tros al sur de Riga, en la zona 
de Ponevezh.

(RECORTE ESTE AVISO)
ALIVIOL, el gran remedio contra dolores y resfríos, presenta el grandioso 

Concurso de ingenio de 1944.
A eargo de este certamen actúa eomo Ministro de Fe el Notario don Jorge 

Gaete Rojas.
PRIMER PREMIO:

El Fundo "La Esperanza".
UBICACION:

El Fundo “La Esperanza” está ubicado en lo« más hermosos parajes de Ia 
región de los ríos de la provincia de Valdivia. Fuera de sus grandes posibilidades 
de producción, este Fundo constituye un lugar Ideal para el veraneo y recreo.. 
EXTENSION TOTAL:

100 hectáreas, de las cuales 10 son de bosques y 90 de suelos limpias y ap
tos para todos los cultivos de la zona.
MOVILIZACION;

Con vapor a Valdivia (El Fundo tiene su muelle propio) y por camino a 
auto) y a varias estaciones del Ferrocarril másValdivia (treinta minutos en 

cercanas.

FOTO DE LA CASA Y BODEGA DEL FUNDO QUE 
REGALA ALIVIOL

í 
I 
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LAS CONDICIONES DEL CONCURSO: g 
1 —El día 23 de diciembre-, el Ministro de F«, 

el Notario don Jorfe Gaete Rojas, estable- W 
cprá ante el público cuál es la cantidad g 
mayor de tabletas ALIVIOL que cabe 
en una caja de fósforos
Lueg-o procederá a sortear los premios g 
entre las personas que acertaron la can 
tidad exacta. 9

2 —Cada persona puede enviar la cantidad g 
de soluciones que desee.

3 .—Cada solución debe venir acompañada • 
por un sobre vacío de 2 ó 3 tabletas o de g 
3 sobres vacíos de 1 tableta Con on es- T 
tuche vacío de 12 tabletas pueden enviar g 
se 7 soluciones

4 .—Las soluciones pueden venir en cualquier 
papel

5 .—No pueden tomar parte en el Concurso 
los empleados de los Laboratorios ALT- | 
VTOL ni sus relaciones

I.—Las soluciones pueden enviar«» a- Con- ■ 
curso ALIVIOL. Santiago. Casilla 13119. | 

Además, habrá hurones especia’es en las 
farmacias y en diferentes diarios

7.—Tas soluciones se reciben solamente hasta

»

Cancillería dió a conocer en un 
memorándum a sus representan
tes en el exterior —y por su 
conducto oficioso a las Cancllle 
rías americanas— las medidas

Xa babia adoptado en cum
plimiento de los compromisos 
contraídos..

“Ese memorándum no era si 
no una información eomplemen 
taria de la que con fecha 28 de 
junio se había hecho llegar a 
nuestros representantes y en 
que se fijaban claramente las lí
neas básicas de nuestra políti
ca internacional. Se expresaba 
entonces, entre otras cosas, que 
el Gobierno argentino no adop
taría medida alguna que apare
ciera o pudiera ser interpreta
da como dictada desde el exte
rior . Se agregaba que serían el 
sentimiento nacional v la ex 
presión auténtica de las fuerzas 
que habían erguido el nuevo ré
gimen político en Argentina, los 
únicos factores determinantes 
de nuestra conducta. Que nun 
ca admitiríamos dictados de 
otros Gobiernos en dichos asun
tas. por más simpatías que nos 
merecía la causa por la que lu
chaban. Que cualquiera inter
vención extraña en ese sentido 
repugnaría a nuestra dignidad, 
contrariando uno de los postu
lados fundamentales de la Re
volución y no podría ser admi
tida sin desvirtuar la razón de 
ser de ésta y malograr su es
fuerzo. Que cualquier propósito 
de intervención extraña en lo 
que era privativo de la libre de
terminación de nuesi.o pueblo 
sería contraproducente, hasta 
para quien lo buscara, pues pro
vocaría en su contra un agudo 
sentimiento popular de animad 
versión que refluiría, además, 
incontenible sobre los gobernan
tes que lo consideran

‘ Pero, asi como sosteníamos 
fundamentalmente el concepto 
de no intervención en los asun
tos internos del Estado, deseá
bamos también consolidar los 
vínculos con los países america
nos en forma que existiera una 
comprensión recíproca, amplia 
y sin reticencias. Pensábamos 
que el camino para llegar a ese 
fin excluía otras medidas que 
no fueran una libre convicción 
y espontaneidad, y creíamos que 
el presente estado de cosas pro
ducía un clima de incomprensión 
que de consuno debíamos des. 
pejar en aras de la armonía 
continental
LAS MEDIDAS ARGENTINAS

"Las medidas tomadas por ei 
Gobierno argentino a que se ha-

del Seves se hicieron más al este.
El general Bradley cogió de sor

presa a los alemanes cuando lan
zó a sus tanques en ataques con
centrados al oeste de St. Lo. El 
impacto inicia] de la masa blinda
da produjo la ruptura de la línea 
alemana en la principal zona de 
reserva poco después, y, según los 
últimos despachos, los elementos 
de vanguardia están bombardean
do las posiciones nazis más allá 
de la retaguardia alemana.

Tras el avance de los tanques 
con soldados de Infantería sobre 
ellos, siguió la artillería de auto- 
propulsión; después más tanques, 
y finalmente, otra gruesa partida 
de infantería móvil.
LA SITUACION EN EL FRENTE 

ANGLO-C ANADIENSE
El comando supremo dió pocos 

detalles de las acciones en el sec
tor de Caen esta tarde, pero el 
corresponsal Ronald Clark dijo 
que los contraataques enemigos 
habían reducido el ímpetu de la 
ofensiva del general Miles C. 
Dempsey, quien se limitó a conso
lidar sus pequeñas ganancias. Las 
tropas aliadas se mantienen en Ve- 
rrleres, mientras que se lucha In
tensamente en Tilly-La-Campaghe 
y May-Sur-Orne.

En Verrleres se registraron du
rante todo el día violentos contra
ataques alemanes, provocando una 
situación estacionaria. La situa
ción en Tllly es confusa y no hn 
habido nuevos despliegues de nlh- 
guno de los dos bandos.

Se señala en el comando supre
mo que si resulta que el ataque 
norteamericano se convierte en 
una ofensiva en grande escala, e] 
ataque británico al sur de Caen 
tendrá enorme imnortancia pt>r 
cuanto habrá significado la coh- 
tenclón de por lo menos cuatro 
divisiones alemanas, incluyendo 
dos de tanques de tropas de asal
to. En estas divisiones se incluyen 
fuerzas veteranas que ya tuvierón 
acción en Rusia. Africa y otros 
frentes, si bien su mayoría sbn 
muchachos de la clase de 1926 v pe 
1925, fanáticos nazis que luchan 
desesperadamente.

Cómo mantener la

i cía refeiencia entonces revisten 
i principalmente carácter politlcu 

,, y económico. Señalamos *spe- 
I clalmente entre las primeras-. la 
interrupción total de radioco
municaciones con Alemania y 
Japón; represión efectiva del es 
plonaje y todas las actividades 
contrarias a la seguridad del 
continente; clausura de las agen 
cías informativas noticiosas de 
las potencias del Eje; elimina
ción sistemática de las estacione, 
radiotelegráficas cía na es unas;
internación de los tripulantes del 
“Graff Spee”; intercambio de in 
formaciones sobre las actividades 
de espionaje con otras naciones 
americanas y participación en 
conferencias sobre coordinación 
de medidas políticas y judiciales; 
el canje, en el más breve plazo, 
de diplomáticos del Eje; exten
sión del tratamiento de no be
ligerancia a todos los países 
americanos en guerra, y prohibí 
ción de ¡a entrada al territorio 

; argentino impuesta a los ciuda
danos de los países del Eje.

! “Entre las medidas de carácter 
, económico cabe destacar el abas 

teclmlento a los países amerlca- 
। nos de materiales indispensables 

para el esfuerzo de guerra, con 
। detrimento en algunos cases de 
. nuestro propio consumo interno;

movilización de nuestros trans, 
! portes, especialmente de la Flo

ta Mercante del Estado, con los 
que se ha atendido los requeri
mientos urgentes de las naciones 
continentales; rompimiento de 

, relaciones económicas y finan- 
. cieras con los países del Eje y 
> los territorios bajo su dominio; 
, y contralor de las tranferenclas 

de fondos con los países extra- 
, continentales.
, “Testimonio asimismo de ese 
. espíritu ha sido el socorro es. 
, pontáneo ofrecido a la ciudad 

de Roma por intermedio de la 
Santa Sede; la ayuda al pueblo 
de Grecla y a la asistencia acor 
dada a otras regiones devasta- 

i das por la guerra.
“Resulta ,así evidente cuán 

injustificada es la acusación de 
aislacionismo que se nos ha di
rigido. Ese aislacionismo sólo se 
ría consecuencia de las medidas 
tomadas unilateralmente por 
otros Gobiernos.

“Los procedimientos discrimi
natorios adoptados por Estados 
Unidos contra la República Ar
gentina datan de los días poste, 
rlores a la entrada de dicho pais 
a la guerra; vale decir, del mo
mento en que Argentina le otor
gó el tratamiento preferencia! 
de nación no beligerante. A rata 
de su ingreso al conflicto, la 
Unión intensificó un severo con 
trol sobre sus exportaciones. Pe
ro esas medidas de contralor fue 
ron aplicadas con mucho más 
rigidez a Argentina que a las 
otras naciones americanas. Des
de entonces Estados Unidos ha 
dejado de enviamos ciertas ma. 
terias primas y productos manu
facturados esenciales. Para mu
chos otros artículos las restric
ciones impuestas en ningún mo
do podrían justificarse por la 
sola necesidad de asegurar el 
abastecimiento industrial en la 
guerra.
EN EL ASPECTO POLITICO
"En el plano político las ac. 

tltudes desfavorables se han he
cho igualmente notar. Como lo 
recuerda una reciente informa
ción, Argentina fué excluida de 
importantes conferencias inter
nacionales. Tampoco han falta
do referencias hostiles o aluslo. 
nes inairecta en boca de altos 
funcionarios, ya sea designando 
concretamente a Argentina, ya 
sea omitiéndola deliberadamente.

“La propaganda tanto perio
dística cuando radial y cinema- 
tográfica también nos ha hecho 
blanco de sus ataques. Resulta
rla imposible enumerar la cifra 
de artículos, editoriale e infor
maciones y otros medios de ex. 
presión escrita en que se ha de
formado la posición de Argen
tina, atacando al país y a sus 
gobernantes. No se ha registra
do ningún caso en que esta cla
se de expresiones fueran des. 
de la Unión. Por último, la si- 
aprobadas por las autoridades 
tuaclón actual ha llevado ese 
proceso a su culminación.

“No se mencionan estos Ingra
tos antecedentes con el ánimo 
de exacerbar las pasiones. Ar- 
helando que sus relaciones con 
gentina, como siempre, sigue an 
los países americanos continúen

SITUACION EN EL
FRENTE DE RUSIA

DENTADURA POSTIZA

firmemente en la boca
¿Le molesta su dentadura pos

tiza porque se le cae al comer, 
hablar o reír? Pcrvoréela con un 
poco de F1XODENT. Este polvo 
alcalino (nc-ácldo) mantiene la 
dentadura postiza más firme y 
cómodamente en la boca. No que
da ninguna sensación pepafosa. 
No asria la boca. Suaviza el alien 
to. Obtenga FTXODENT en cual
quier farmacia hov.

DESPOUYiX!*
30 AÑOS DE PRESTIGIO

LONDRES, 26. — (Especial). — Después de varias 
semanas de complicadas maniobras la ofensiva soviética 
comienza ahora a adquirir contornos más claros y las po
sibilidades estratégicas del estado mayor ruso surgen con 
más nitidez.

La situación se puede apreciar bien mirando el mapa. 
En Lituania y delante de Prusia Oriental, los alemanes 
están ofreciendo toda la resistencia de que todavía son ca
paces. En el resto del frente, en cambio, parece haberse 
producido un completo colapso. Los alemanes están ce
rrando con tenacidad los caminos al Báltico, pero los ca
minos en el centro de Polonia han quedado abiertos. Una 
profunda cuña ha sido introducida por los rusos entre Var 
sovia y el sur de Polonia y una enorme masa motorizada 
con vehículos rusos, británicos, norteamericanos v hasta 
alemanes — está volcándose hacia el oeste, siguiendo la 
dirección general de la frontera alemana. Desde Byaiystock 
a los Cárpatos, el ejército alemán se ve derrotado y dislo
cado

No sabemos hasta qué punto la configuración actual 
del frente es el resultado del propósito consciente del man 
do soviético o de la estrategia errada de los alemanes. 
Creo que para los rusos es algo inesperada. Hemos supues 
to desde el principio que el propósito del mando ruso al 
comenzar su ofensiva era irrumpir hacia el Báltico tan 
rápidamente como hacia el centro y sur de Polonia, con 
vistas a la destrucción simultánea del ejército alemán se
parado en tres grupos. SI los alemanes hubieran calculado 
acertadamente las posibilidades de operaciones de los ru
sos — como no la calcularon, según declararon el mar
tes en un manifiesto los generales alemanes prisioneros 
ahoru en Rusia — habrían debido retirarse precipitada- 

। mente de Letonia y Estonia para deslinar a los dos ejérci
tos destacados en esos países al reforzamiento del grupo de 

, ejércitos del centro, pero esto es lo que Hitler no ha que
rido hacer sino cuando ya era demasiado tarde Ahora 

I los ejércitos centrales alemanes han desaparecido virtual
i mente y los ejércitos del sur están en vías de seguir el
i mismo destino. En estos momentos, Hitler está tratando 

Po,1* fin de salvar una parte siquiera de sus ejércitos del 
Báltico; para ello ha tenido que echar mano de todas las 
reservas que ha podido reunir a la defensa del corredor de 
escape en Lituania. Aunque lo consiga en parte será muy 
tarde para cerrar la brecha que ha dejado abierta en Po. 
ion la central.ALLAN OSBOR NE 

sobre bases permanentes de com 
prensión y cordialidad. Pero, al 
misino tiempo, responde al de
ber de señalar donde reside la 
garantía esencial de esa conti
nuidad. Pensamos que los pro
cedimientos que hemos puntua
lizado no se ajustan a la igual
dad en trato, condición ineludi
ble de toda auténtica amblad. 
Pensamos como Jorge Washlng. 
ton que "una nación que Incu
rre en odio o en complacencia 
habitual hacia otra acaba por 
convertirse en esclava".

“Por lo menos debemos con
fuerzo militar, propiamente di- 
acertamos aún a discernir la 
verdadera causa determinante 
de la actual situación. Se ha di
cho que Argentina no coopera 
al esfuerzo de guerra; en el es- 
fueroz militar, propiamente di. 
oho, no cooperamos, por cierto; 
pues no ha sido nuestra decisión 
declarar la guerra, como tampo
co lo ha sido la de otras nacio
nes americanas. Pero en ayuda 
material lo hacemos con el res
to del continente y en grado 
comparativamente superior, por 
nuestra mayor capacidad produc 
tiva. Nuestra cooperación no es 
"interesada”, ni fruto de un es
píritu mercantilista; como he. 
rederos de un pueblo que ha he
cho culto de la hidalguía, no 
acostumbramos lucrar con el do
lor o la necesidad ajena. No he
mos exigido pago al contado de 
las ingentes riquezas que envia
mos al exterior. Los 62 millones 
de libras esterlinas bloqueadas 
en Gran Btetaña constitujen en 
la práctica un empréstito en pro 
ductos que no resulta en su aspee 
to material, lo que es nes achaca 
como "de un negocio”.

“Se ha afirmado que Argentl. 
na apoya otra causa que la de 
las naciones de América. Recha
zamos en absoluto tal imputa
ción en cuanto pueda referirse 
a toda cooperación extraña a 
nuestras convicciones y con aque 
lias países a los que nos ligan 
relaciones diplomáticas.

“La declaración norteamerica
na del 4 de marzo prescinde ex
presamente de todo argumento 
de carácter jurídico para justl. 
ficar la actitud tomada contra 
Argentina. Invoca motivos ex
clusivos de hecho, aludiendo a 
la participación en nuestro Go
bierno de “enemigos de la soli
daridad continental”. La serle 
de medidas concretas adoptadas 
aún después de aquella fecha 
prueban la inexactitud de tal 
aseveración. Y por sobre todo: 
la calificación de los gobernantes 
corresponde exclusivamente a 
sus respectivos pueblas.
ARGENTINA Y LOS PAISES 

LATINOAMERICANOS
“Se ha insinuacio también, 

aunque no en forma oficial, que 
Argentina tiene intenciones 
agresivas hacia sus vecinos. La 
palabra del Presidente de la Na 
ción ha desautorizado esa in
sidia* ccn su doble autoridad de 
Jefe Supremo del Estado y de 
militar argentino. Han dicho 
asimismo que Argentina no com 
parte su afecto con sus herma
nas de América. Un análisis de 
nuestra historia bastaría para 
desvirtuarlo. Es verdad que nos
otros como todos los hljcs de es-

le Continente miramos a Euro
pa con admiración y reverencia 
Vemos en el Viejo Mundo la 
patria de nuestros padres, la cu
na de nuestra fe y la fuente vi
tal de nuestra cultura. Para nos
otros Europa sigue sienao ade
más el lugar de origen y desti
no de la parte más importante 
de nuestro intercambio comer
cial.

"Creemos en la necesidad ae 
afianzar los vínculos entre los 
pueblos de la misma estirpe y 
mismo idioma porque pensamos 
que solamente los descastados 
pueden renegar de los víncu
los de la sangre. Pero rechaza
mos la idea de que esos lazos 
impuestos por ia naturaleza y 
por la gratitud puedan contra
decirse con los legítimos víncu
los que determinan cuatro si
glos de convivencia en suelo 
americano.

"A nuestro juicio surge con 
evidencia que no existe litigio 
en la expresión cabal del ter
mino. Hay una situación de 
hecho producida unilateralmen
te por el retiro de representan
tes diplomáticos y por la adop
ción de otras medidas de carác
ter económico-político.

“Es que la cuestión no es‘á 
planteada en el terreno legal 
del reconocimiento que nadie 
podría discutirnos en derecho 
sin renegar de solemnes com
promisos internacionales. El Go
bierno argentino reúne con ex
ceso todas las condiciones re
queridas para ese reconocimien
to. Ejerce el poder sin incon
venientes: el orden y tranquili
dad internos son absolutos. Se 
encuentra por lo demás respal
dado por el apoyo de la inmen
sa mayoría qel pueblo. Tiene 
sobrada solvencia para el cum
plimiento de sus obligaciones 
internacionales.

“Largos y laboriosos esfuer
zos permitieron a las naciones 
americanas eliminar el no re
conocimiento como arma de pre
sión diplomática: la conducta 
seguida ccn el Gobierno argen
tino hace retroceder 30 años de 
evolución jurídica en este Con
tinente. Dentro del concepto de 
no intervención afirmado ca
tegóricamente por todos los paí- | 
ses oe América consideramos 
imposible que para normalizar 
Ja situación -se nos exija me
didas de orden interno que por 
su carácter de imposición afec
tarían nuestra libertad y esta
rían repudiadas por nuestro 
pueblo. En tales condiciones só
lo nos cabe esperar con sereni
dad y firmeza, seguros de la 
justicia de nuestra posición y 
rectitud' de nuestros procederes. 
Así al defender nuestro propio 
derecho prestamos la mejor 
contribución al afianzamiento, 
del orden jurídico, como norma 
universal insustituible del trato 
entre los Estadas.
SINTESIS DF LOS PRINCI
PIOS DE I.A ACCION INTER

NACIONAL
"En síntesis, la República Ar

gentina sustenta los siguientes 
principios que integran su tra
dición histórica y constituyen 
las bases de su acción interna
cional: Afirmamos el principio

I de soberanía igualdad junaica t 
I de los estados, come condición, f 
i indispensable de la convivencia || 
' entre los pueblos. Afirmamos L 
igualmente el principio de no 
intervención en los asuntos in- ' 
temos y externos de los demás I 
estados. Sostenemos la necesi- || 
dan de la cocperación interna- jj 
cional y reiteramos nuestra in- <. 
tención de fomentar por todcs ; 
los medios la armonía y la so
lidaridad con todas las naciones |¡ 
del Continente Americano. Con- I 
cebimos el panamericanismo], 
como un movimiento de apro- { 
ximación espiritual y üe cola- 1 
boraclón económica. Conside- I 
ramos que su alcance político j 
se ha limitado a la solidaridad • 
ante situaciones ae emergencia j 
en caso de agresión. No somos 
partidarios de la celebración de 
alianzas permanentes de carác- 
ter político militar. Ratificamos j 
nuestra doctrina tradicional so- í 
bie el arreglo pacífico de las 
pleitee . internacionales y nues
tra adhesión al procedimiento 
dei arbitraje como medio más ’ 
apropiado para resolverlos. ~ 1
presamos la convicción oe 
ia armonía continental no 
opone al mantenimiento 
nuestros vínculos con otras 
ciones a las que nos ligan _ 
tuales relaciones diplomáticas, í 
identidad de orígenes o sécula- 1 
res vinculaciones de amistad. 
Entendemos que el estrecha- I 
miento de relaciones entre ve
cinos al margen de toda inten- 1 
sión política, lejos de oponerse 
a la armonía general del conti
nente refuerza y beneficia.

“En cuanto a la situación con 
creta que afronta la República 
declararnos, primero que Argén- ’ 
tina ha cumplido con ia letra y 
espíritu, todos los compromisos ! 
internacionales que ha suscri
to: segundo, que Argentina en 
ningún momento ha abrigado el 
propósito de quebrar con acti
tudes individuales la solidaridad ! 
continental ni sostiene causa 
alguna ajena a esa solidaridad; I 
tercero, que Argentina considera 
que el actual alejamiento diplo- 

. marico carece de fundamentos 
jurídicos y políticos y tiene uor 
erigen la incomprensión aju 
mostrada hacia su conducta in
ternacional. Afirmamos, en fin, 
que el Gobierno y pueblo ar
gentinas están unidos indisolu- Vi 
blemente en la tarea di? mante
ner los principios que orientan 
y fijan esta política tradicional 
del país. Todo intento, para .se
pararnos quedará irremediable
mente condenado al fracaso.

’•Tiene este pueblo conciencia 
cabal de los aeberes que le con
ciernen en la hora y sabe de 
antemano que cualquier llama
do que se le dirija para que re. 
pudie a su Gobierno o deje de 
respaldarlo en defensa de su 
independencia y su digníaad no 
entrañará otra cosa que un va- í| 
no propósito de mortificarlo en 
sus más respetables sentimien- 
tcs.
SUPRESION DE TODA CEN- 

SURA
“Y para que estas afirmaele» ¡ 

nes trasciendan de inmediato 
en la realidad viva y palpitan
te, proclamo en nombre del ’ 
Excmo. Señor Presidente de la 
República que desae ahora en 
adelante desaparecerá toda cen- 1 
sura. La prensa del país, en 
plenitud de sus legítimos fue
res, podrá expresar sin limita
ciones ni cortapisas la opinión 
de un pueblo que quiere ser y 
sabe ser soberano en el ejercicio ¡ 
irrenunciable de su libertad.
■ “Y es también mi deber, en 
esta hora solemne para la ar
monía continental, plantear en 
nombre del Gobierno argsntind I 
este interrogante:

¿Está laborándose la unidad 
espiritual americana con hechos 
como los que caracterizan en el 
presente estado de cosas las re
laciones de nuestros gobiernes? 
¿Está repelándose lo que es 
más caro a la tradición v la 
dignidad de todos y cada uno 
de Tos países americanos?

“Ai llegar al fin de esta expo
sición. fuerza es confesar aue 
ha debido ser extensa En otras 
oportunidades la palabra oficial 
habría podido concretarse a de
terminados aspectos parciales 
de nuestras relaciones exterio
res. Esta vez el imperio de las 

| circunstancias exigía otra casa: 
¡ muchos cargos injustos, muchas 
■ exigencias desmedidas, mucho 

fragmentarisino engañoso que 
• se ha acumulado en nuestra 
. contra.

“Cuando una nación a lo lar- 
> go ae toda su vida independlen- 
- te ha sustentado una invariable 

norma de dignidad y justicia, 
tiene el derecho v el deber de 
ponerlo de manifiesto ante pro
pios y extraños. Ante estos úl
timos. porque no han de faltar, 
incluso en los países cuyos go
biernas singularicen su encono, 
quienes comprendan el lenguaje 
que habla con la evidencia de 
los hechos, y ante los nuestros 
porque toda esta tradición de 
honra pertenecen a la nación 
y es también de cada uno de 
las argentinas, que saben cono
cerla y quererla como cosa pro
pia. Sólo sobre estas bases pue 
de afirmarse la voluntad In
quebrantable de que aquella 
tradición se perpetúe".

Ex- 
que 

se 
de 

na- 
HC-
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STUTIGART SUFRIO,t 
NUEVO ATAQUE DE LA 
REAL FUERZA AEREA
«00 BOMBARDEROS PESADOS REALIZARON EL 
RAID EN MEDIO DE UNA TEMPESTAD ELECTRICA

• LONDRES, 26.—(U. P) —(Por Walter F. CronkiteX— 
Seiscientos bombarderos pesados de la RFA cruzaron 
anoche el continente en medio de violenta tempestad 
eléctrica para atacar Stuttgart por la segunda noche 
consecutiva, la planta de petróleo sintético de Eickel- 
Wanne en la zona de Essen, y objetivos no especifi
cados en Bremen y Mannheim; una formación de bom
barderos Mosquito atacó Berlín por la tercera noche 
consecutiva. Trece aviones 
ques.

no regresaron de estos ata-

Hoy las operaciones aliadas 
diurnas volvieron & concentrar 
se en el frente de Normandía, 
y solamente desde Roma se 
registró un ataque contra te
rritorio nazi cuando 500 forta
lezas y Liberators, con escolta 
de otros tantos cazas Light- 
ning y Mustang, bombardearon 
la zona de Viena a pesar del 
mal tiempo que redujo la vi
sibilidad en la zona de obje
tivos .

Los anuncios dicen que los 
bombarderos norteamericanos 
arrojaron sus bombas sobre 
“objetivos militares” no espe
cificados del sector; se encon
tró oposición de cazas enemi
gos, muchos de los cuales fue
ron derribados. El fuego an- 
ti-aéreo fué intenso.

Otra formación de Libera
tors bombardeó la refinería de 
petróleo de Berat-Kucove, en 
Albania, causándose incendios 
Cazas Mustang efectuaron ba
tidas ofensivas sobre la zona 
de Brod a Zagreb, en el ñor- 
te de Yugoeslavia.

DETALLES DE LAS INCUR
SIONES NOCTURNAS

El ministerio de Aviación 
anunció que en su ataque de 
anoche los bombarderos Lan
caster arrojaron más de 27.000 
bombas Incendiarias de grue
so calibre y unas 2.000 tone
ladas de explosivos sobre 
Stuttgart, en raid que duró 
sólo 15 minutos. ’

Ha sido ésta una de las in
cursion ps más con centradas

contra el importante centro en 
que los alemanes íabrican ins 
trunientos de precisión; a pe- 
saj de la brevg noche los bom 
barderos recorrieron una ruta 
que evitó ias zonas más de
fendidas y así pudieron partir 
y regresar con luz de día, des 
pués de pasar muchas hora* 
volando en la obscuridad so
bre territorio enemigo. Hoy 
aviones de reconocimiento lle
garon hasta la castigada ciu
dad, pudiendo observar que a 
las 2 P. M. aún no habían sido 
sofocados muchos incendios 
causados en los dos raids se
guidos.

Los pilotos de los bombarde
ros Halifax que atacaron 
Eickel-Wanne, que está 15 ki
lómetros al noreste de Essen, 
vieron dos grandes explosio
nes en el sector de la planta 
que refina petróleo sintético y 
que, según el Ministerio de 
Aviación, está produciendo 
una parte “muy considerable 
del petróleo sintético que pro 
viene de la cuenca del Ruhr.

Las escuadrillas de Mosqui
to que arrojaron bombas da 
dos toneladas sobre Berlín cum 
plieron su misión “con el acos 
tumbrado buen resultado”.

El ministerio de Aviación 
anunció hoy que durante el 
mes de junio los aviones del 
Comando de Bombardeo en 
sus diferentes incursiones des
truyeron por lo menos 109 ca
zas alemanes, mientras qu« 
otros muchos fueron averia- 
aos.

Murió J- C. Mars, 
antiguo as de la 
aviación de E. U

LOS ANGELES. 26. CU. 
P.) — Falleció James. C. 
Mars, a la edad de 68 años 
Tenía muchos antiguos re
cords de aviación.

Mars piloteó el viejo 
avión en que Hirohito rea
lizó su primer vuelo en 
1911 y que Mars deseó des
pués haber destruido con 
sus pasajeros a bordo. Re
cibió la Orden del Sol Na
ciente.

James C. Mars estuvo 
en la aviación desde 1892, 
cuando realizó una‘ascen
sión en globo. Hizo el pri
mer vuelo solitario en 
1908. Manejó en los Esta
dos Unidos el primer di
rigible. Hizo el primer via
je en avión alrededor del 
mundo, embarcando y des
embarcando el avión y vo
lando donde era posible. 
Peleó en la primera Gue
rra Mundial.

GRAN ACTIVIDAD
AEREA EN TODO EL
FREUTE NORMANDO

TAS FUERZAS BRASILEÑAS EN ITALIA 
CUENTAN CDN UNA PREPARACION TAN 
COMPLETA COMO LA OE SUS ALIADOS
CUMPLIERON UN INTENSO PLAN DE ENTRENA

MIENTO ANTES DE ABANDONAR SU PATRIA

NOTA DE LA REDACCION.—Con la llegada a Ita
lia de la fuerza expedicionaria brasileña, pueden reve
larse ahora muchos detalles de la concienzuda prepa
ración a que han sido sometidas las tropas y el alto 
nivel de adiestramiento alcanzado después de muchos 
meses de grandes maniobras bajo la dirección de ofi
ciales brasileños y norteamericanos.

RECIPE, 26 (U. Pi, (Por Ca- 
cy de Sa).— Muchos miles (el 
número exacto es el secreto mi
litar más cuidadosamente guar
dado del Brasil) de reclutas y 
tropas veteranas brasileñas han 
sido fcransformade« en fuerzas 
altamente adiestradas, compara
bles a las norteamericanas, bri
tánicas y rusas que actualmente 
combaten contra Alemania y 
Japón. .

Este entrenamiento lo han 
recibido en el campamento En- 
genho Aldeia, distante 40 kiló
metros de Recife, cesde donde 
partieron rumbo a Italia. MU 
cuatrocientas hectáreas de te
rreno cubiertas de casamatas 
de cemento, miles de metres de 
alambradas de púa, colinas, ríos, 
aldeas y todos los obstáculos 
que puede encontrar un ejér
cito en la guerra moderna fue
ron el “campo de batalla" en que 
se han ejercitado las fuerzas 
brasileñas bajo el mando de] 
general Newton Cavalcanti, je
fe de ]a 7.a región militar, y su 
estado mayor, asesorados por 
el mayor general norteamerica
no Robert Walsh y la misión 
ir’’*nr portea mericana.

LOS JAPONESES 
CEDEN TERRENO EN 
LA ZONA DE IMPHAL

KÁNDY, 26. (U.P.j— (por 
Frank Hewlett) — Las acti
vidades en el frente indo- 
birmano han continuado en 
escala relativamente peque
ña. pero se subraya que el 
centro de gravedad en el ca
mino de Imphal a Tamu em
pieza a manifestarse como 
teatro de otra derrota japo
nesa.

Allí las defensas niponas 
siguen cediendo ante el con
tinuado asalto aliado, per
diendo el enemigo muchos 
hombres y abundante equipo. 
En los cerros de todo el dis
trito de Manipur continúan 
las operaciones de limpieza, 
habiéndose establecido posi
ciones sobre el camino cer
cano a Tenghoupal, a 12 ki
lómetros de Palel.

En el camino de Tiddimin 
prosigue el avance aliado por 
los cerros que hay más allá 
de Torbung, a más, de 50 ki
lómetros de Imphal.

En la zona de Myitkyina, 
entre tanto, continúa la lu
cha en las calles, causando 
los chinos y norteamericanos 
nuevas pérdidas al enemigo; 
como en días anteriores, los 
avances para desalojar a los 
pipones de sus últimas posi
ciones dentro de la ciudad, 
prosiguen con gran c 

lentamente.

Aparte de] intenso entrena
miento militar, las tropas bra
sileñas han recibido instruccio
nes detaDadas para el empleo de 
los más complicados armamen
tos de la guerra moderna, tales 
como tanques, carros de asalto, 
tractores, puentes de pontones, 
etc., aprendiendo además la for
ma de construir aeródromos, 
abrir caminos y carreteras bajo 
el fuego directo del enemigo.

Muchos oficiales norteameri
canos que participaron en com
bates en Africa del Norte, Ita- 
lia V el Pacífico fueron enviados 
a Engheno Aldela para que die
ran clases y cursos prácti- 

of,ciales. suboficiales v 
soldados brasileños, que los asis
tieron durante ocho semanas.

El corresponsal presenció una 
maniobra en la que la hipótesis 
táctica consistía en el avance 
de muchos miles de soldados con 
tra la línea de casamatas pro
tegida por alambradas, minas 
antitanques y trampas de arti
llería. Las tropas atacantes bra 
suenas utilizan todo género de 
armas, entre las que se incluían 
tanques, morteros, bazukas, lan
zallamas.

La primera fase de la ma
niobra consistió en un avance 
de mil metros protegidos por 
13 tipos #de diferentes obstácu
los y trampas, que en opinión

la ciudad, paradas 
dificultad J cualqulei
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Estoy absolutamente seguro de que el 27 de 
agosto obtendremos una espléndida victoria
S ÍEMAC000 N. HARA ^AHOqU^«« HA -«ADHJL =r» „ «V, «, «¡L,

LA NACION.

En U tarde de «yer tuvimos opor
tunidad de conversar cin ei señor 
Guillermo del Pedregal, aue ha sido 
proclamado por la unanimidad de 
partidos alianclstas, candidato a la
senaduría vacante de las provincias 
de Curicó. Talca, lanares y Mauie. Ide cuneo. —

La conversación tuvo lugar cu c- 
corto espacio comprendido entre las 
dos prolongadas reuniones que él tu
vo con los dirigentes dé la Alianza 
Democrática, y mientras atendía im
portantes asuntos relacionados con el 
alto cargo de Vicepresidente Ejecutivo 
de la Corporación de Fomento de -a 
Producción, que ha venido sirviendo 
con singular acierto. .w„_.POR QUE ACEPTO LA CANDIDATURA

Como era lógico, la primera pre
gunta que debíamos hacerle tenia one 
referirse a las causas que lo indujeron 
s aceptar la candidatura a senador, el, 
que no milito en ningún partido po
lítico y oue no ha tenido otras acti
vidades políticas que las inherentes al 
cargo de Ministro de Hacienda, que ha 
servido también con verdadera compe 
rancia. .“La acepté — nos dijo — porque «i 
hecho de que los dirigentes de le 
Alianza Democrática vinieran a bus
car a un hombre que no está registra
do en sus partidos, daba a su ofrecí, 
miento un contenido más amplio que 
el simple partidismo; le daba un con. 
tenido de madurez y de superación 
política, además de revelar en ellos 
el deseo de asignar a la campaña cjc«*- 
toral la comoatlvldsd y la energía que 
tanto han prestigiado a las Izquíerdaa 
de Chile y que tan hermosos triunfos 
le han proporcionado. 

“Hay que tener presente que yo no 
tengo para la Alianza Democrática 
otro cartel político que mi actuación 
ministerial en los tres Gobiernos da 
Izquierda que se ha dado el pal*- *** 
de los señores Pedro Aruirre 0¿7da’ 
Jerónimo Méndez y Juan Antonio Ríos. 
Los dirigentes alianclstas han conocí 
do y recuerdan mi actuación, y seso, 
ramente, ella les inspira la confianza 
necesaria”

Luego, se refirió a la íonra en que, 
según sus informactone» fué genera
da su candidatura.

“Los antecedentes que tengo *1 
pecto — nos dijo — y la observación 
personal aue hice en la primera en
trevista que tuve con los jefes de la 
Alianza, me c.emuestran que esta can_ 
didatura se generó espontánaamant« 
sin la menor presión de nadie y sin 
la menor oposic.ón: ce manera que 
ninguno de los partidos alíanoslas ha 
quedado resentido por )a acción de los 
otros; y esto me proporciona .a cer_ 

de aue estarán a mi lado todos 
los elementos izquierdistas que hay en 
el país, cualesquiera que toan las uU 
íicultades internas aue puedan haber 
entre ellos. Estoy absolutamente *e- 
guro ce aue la Izquierda superará en 
esta ocas.ón sus antecedentes doctri
narios“ .

HABRA LEALTAD POLITICA
Preguntado acerca de si no creía 

que. llegado ai Senado de la Repúbli
ca se pudieran presentar dificultades 
entre él — aue no tiene partldo poli, 
tico — y los partidos aue contribuye 
ren a su elección, respondió:

•Yo voy a esta elección ain conúi-

LONDRES, 26. — (U P.) 
— (Por Robert Richards). — 
Los bombarderos medianos, ca 
zas-bombarderos y cazas alia
dos, desafiando el mal tiempo, 
volvieron a la carga hoy en 
Normandía, atacando concen
traciones de tropas, tanques y 
artillería nazis más adelante 
de las posiciones norteamerica 
ñas al oeste de St. Lo, e incen 
diaron depósitos de combusti
ble en lo.s bosques de Alencon 
antes que las nubes paraliza
ran las acciones1 del día.

Los bombarderos mediano« 
Marauder, norteamericanos 
atacaron con buenos resulta
dos al enemigo frente a las tro 
pas de Bradley entre St. Lo y 
Periers, en las primeras horas 
de la mañana. Bombarderos 
medianos holandeses, ' france
ses y británicos de los tipos 
Mitchell y Boston se concen
traron sobre los bosques cer
canos a Alencon, a las 10.30 
A. M., causando fuertes in
cendios; se sabe que los ale
manes tienen allí grandes de
pósitos de combustible. La in 
cursión fué la 35.a en los úl
timos 10 días.

Cazas Spitfire, qué escolta
ron a los bombarderos. Boston 
de la SEA alejaron a unos 30 
Messerschmitt y Fooke-Wulf, 
que hicieron una de sus radas 
apariciones en el frente tra
tando de interceptar el ataque; 
derribaron cuatro máquinas 
nazis sin sufrir pérdidas.

Todas estas incursiones com 
prendieron blancos entre los 
ríos Loira y Sena, y cofrespon 
dieron en su mayoría a la fuer 
za aérea de invasión que co
manda el mariscal Sir Trafforó 
Leigh-Mallory; hubo también 
por la noche dos ataques de la 
RFA contra una concentra
ción de vagones tanques para 
petróleo cerca de St. Nazaire.

Gobierno japonés 
desmintió ayer ges

tiones de paz

PROSIGUEN LAS CONVERSACIONES 
PARA REANUDAR LAS RELACIONES 
DE S. E. CON EL RADICALISMO
CONTINUARAN EL LUNES PROXIMO.—FUE ELE
GIDO AYER EL NUEVO COMITE PARLAMENTARIO 

DE SENADORES
Una larga entrevista sostuvie

ron en la tarde de ayer con el 
Presidente de la República, Exce
lentísimo señor Ríos, los comités 
parlamentarlos radicales del Se
nado y la cámara de Diputado».

Asistieron los Senadores seño
res Leonardo Guzmán, Ullses Co. 
rrea y Humberto Alvarez Suárez, 
y .los Diputados señores Jorge 
ürzúa, Ellecer Mejías e Ismael 
Carrasco.

Se conversó sobre la reanuda
ción de las relaciones entre el 
Partldo Radical y el Presidente 
de la República.

CONTINNUARAN EL LUNES
En la tarde, el presidente del

partldo Radical, señor Alfredo Ro. 
sende, y los señores Humberto Al- 
varez y Jorge Urzúa, presidentes 
de los comités parlamentarios ra. 
dlcales del Senado y de la Cáma
ra, respectivamente, volvieron e 
reunirse en una de las salas de 
la Cámara de Diputados. ¡

Acordaron continuar el lunes 
las conversaciones.
NUEVO COMITE DE SENADORES

Los Senadores radicales acepta, 
ron la renuncia de los miembros 
del Comité Parlamentario, y eli
gieron para reemplazarlos, a los 
señores Humberto Alvarez Suárez, 
presidente, Leonardo Guzmán y 
Ullses Correa.

CONSTRUCCION DEL EMBALSE DE 
POLPAICO PARA AUMENTAR LAS

TIERRAS DE CULTIVO EN STGO.
UNA GRAN FUENTE DE RIQUEZA Y CENTRO DE
PRODUCCION AGRICOLA AL LADO DE LA CIUDAD

Don aspectos de la entrevista celebrada ayer por el candidato 
a senador, señor Guillermo del Pedregal, con los dirigentes de 
la Alianza Democrática, en la Casa del Partido Radical. Apa
recen con él, de izquierda a derecha (arriba), los señores As- 
tolfo Tapia, Luis A. Cuevas, Humberto Abarca. Alfredo Ro- 
sende, Carlos A. Martínez; (abajo), Gilberto Tirado, Máximo 

vene&as y Pedro Bósquez

-

acción pública11 de ®i b»

recibirá la aíta.Jj k 5?,^ 
tos ajenaa a la Alia¿8 ,u,tu« J*1“MI condida^^^^ 
cíblrá con verdadan» .resp0|M ó ^hesione, de M J
=>£ A

Los electores sahZn 'un demagogo y que J
en esos puirtva fund.».
programe, no haré

SEGURO UE LALa última WW1 
travista sc „Ilr 6 “ ,“"»>úh5

nos ¿cUrt“-"p“"1* I 

Preocupan los ¿.»‘«oj 
otros candidatos ha?.A,™»» £ 
ottaa eleaclones j an. d cuadros electorales*«: J 
de que en la próxh^'X^ 
dirán factores que no Inte-i’ 
^elecciones pasatas““”181*’* J

Debo declararlesolvido que UÜ rearad“* «<1 
candidato que ha ° 
^recha, y que
electoral está formada
’•es provlnclta de h, 
obstante, repito oue v„ u con el más sereno opXt*1* 
lamente seguro de
Par* la Abanta DemS’b^ 
País ja más esp.éndM* victo«*”*1

"De nuestra n*rte. to huw 
aues - nos dijo; _ pero J & 
seguros áe que si

• “"«'“'"«“»lis

JEFE OE U CAMPANA ELECTORAL DE bR 
ALIANZA DEMOCRATICA FUE NßMBRADß H

SENADOR RADICAL SEÑOR ULISES ■
LO SECUNDARAN TODOS LOS PARLAMENTARIOS ALIANCISTAS DI U 
SEXTA CIRCUNSCRIPCION.— EL CANDIDATO, SR. GUILLERMO DEL Pt 
DREGAL VISITARA TODOS LOS PUEBLOS DE CURICO, TALCA, LINARES 
Y MAULE—DON MARMADUKE GROVE ADHIERE A SU CANDIDATUBl- 

LOS AGRARIOS DECLARARAN HOY SU LIBERTAD DE ACCION

I de los oficiales norteamerica
nos constituye una áe las más 
duras condiciones de avance 
con que puede tropezar cual
quier ejército. La segunda fa
se consistía en atravesar un 
campo de 400 metros por 350 
que se suponía “tierra de na
die” y que estaba sembrado de 
minas.

Arrastrándose por el suelo pro 
vistas de detectores de minas, 
las tropas brasileñas atravesa
ron el campo para entrar en la 
tercera fase de la operación, 
que consistía en el asalto a una 
serie de blocaos poderosamente 
defendidos y admirablemente 
camuflados. Las tropas brasi
leñas las tomaron, empleando 
lanzallamas, granadas de mano 
muy potentes. Toda la opera
ción se desarrolló bajo intenso 
ametrallamlento por la aviación, 
que formaba un dosel protector 
a las tropas atacantes.

En la maniobra se empleó 
munición de combate; las ame
tralladoras disparaban un metro 
más alto de lo que debían, de 
modo que cualquier soldado que 
hubiese sobrepasado esa altura 
habría sido alcanzado por las 
balas. Las ambulancias del 
cuerpo médico participaban ac
tivamente en toda la operación.

Todos los hombres que cons
tituyen la fuerza expediciona
ria brasileña han sido seleccio
nados cuidadosamente. Después 
de pasar minucioso examen de 
ap^tud física y mental, los sol
dados fueron sometidos a mu
chos meses de cultura física e 
intensa preparación militar. Por 
lo tanto, los dirigentes brasile
ños están convencidos de que 
sus fuerzas están tan bien pre- 
____ militarmente como 
cualquier otra que haya entrado 
»or nrlmera vez en acción

LONDRES, 26.— (U. P.)— 
El corresponsal de la Deuts 
ches Nachrichten Buró en 
Tokio citó a un portavoz de 
la Oficina de Información 
del Japón, declarando a los 
corresponsales extranjeros que 
los rumores sobre intentos ja 
poneses y alemanes para con 
cluir la paz por intermedio 
dei Vaticano, eran “meras ln 
venciones”, dijo esta mañana 
Radio Berlín.

Según el corresponsal, el 
portavoz nipón dijo que la 
visita hecha al Sumo Pontí
fice por el representante ja
ponés en la Santa Sede el 17 
de julio, fué sólo un acto de 
cortesía con ocasión del tras
lado de la Embajada japone
sa a la zona de la Ciudad Va 
tlcana. Añadió que “tales des 
pachos son expresión sobre la 
Incertidumbre del enemigo 
para alcanzar la victoria”.

El portavoz, dijo finalmen
te la DNB. reiteró que nó ha 
brá paz hasta que “Alemania 
y Japón hayan logrado la 
victoria”.

A la Asambllea Radical de San Mi
guel presentó recientemente, -don Car
los Valdovinos, el siguiente voto acer 
ca fiel mejoramiento de tierras del 
norte de Santiago.

“Teniendo presente:
l.o— Que la población de la capital 

ha aumentado en los últimos 30 años 
en unos seiscientos mil habitantes, es 
decir, se ha triplicado, y aue para po
der hacer frente al aumento de I«» 
neces.dades alimenticias, que ha oca. 
alonado este enorme crecimiento de la 
población, no se han construido en iai 
inmediaciones Santiago ni en la 
provincia, obras de importancia para 
el mejoramiento o habilitación de ue. 
rras y, en cambio, se han disminuido_ 
los terrenos de cultivo que existían 
en mas de 10.000 hectáreas, con au 
dedicación a poblaciones innecesarias 
y parcelaciones antieconómicas.

3.0— Que esta disminución de tie 
rras de cultivo y el crecimiento de la 
población han traído un desproporcio
nado encaiecinuento ne los terrenos, 
factor importante en el alza de los 
productos y en la no utilización de 
algunos de los suelos en fines agríco
las, por no ser esta explotación sufi
cientemente lucrativa, dados el precio 
y avalúo de ellos.

3.o— Que es pública y notorio aue 
los artículos alimenticios han alcen, 
zado en la capital precios tan aitos* 
que gran parte de la población no 
puede alimentarse debidamente, lo que 
orljlna su desnutrición, con graves 
consecuencias para su salud física j 
.moral.

4-0— Que hay en las inmediac-one* 
de Santiago vastas extensiones de sue
los baldíos, pantanosos o secos, que 
son planos y de buenas condicione» 
agrícolas y que podrían fácilmente uti_ 
tizarse con le construcción de obraj 
de riego y de desecación, como es i» 
situada al norte de la ciudad en las 
comunas de Lampa, colina y’ Rjnca,

que en su mayor parte es pantanosa, 
completamente perdida, y en el resto 
sin ileso, y aue podría ser habilitada 
con la construcción de un embalse eu 
Cnicauma o Polpaico, y los canales y 
colectores complementarlos. Con estas 
ooras, que no son costosas ni difíciles, 
se podrían regar y mejorar 40.000 hcc. 
tareas.

5.o— Que el aprovechamiento qe es
tas 40.000 hectáreas en las vecindades 
de la capital, creerla una enorme íuen_ 
te de riqueza, Jaenas de trabajo paia 
millares de Individuos y un Inmenso 
centro de. producción agrícola que. 
seguramente, influiría en el mejora, 
miento de la alimentación de los ha
bitantes de esta ciudad.

6.o— Que en atención a la Impor
tancia y trascendencia social y econó. 
mica de esta obra y al gran número 
y diversidad de trabajo que ella re. 
querirá y que deben efectuarse dentro 
de un plan de conjunto y armónico, 
es preciso aue sea realizada por e.' 
Estado o por un organismo en que és
te intervenga, qué. además de ejecu
tar todos ios trabajos de habilitación, 
pueda llevar a efecto enseguida un 
programa de explotación de estas nue
vas tierras en forma racional en be. 
nefielo de la colectividad, como el que 
se consulta en el proyecto presentado 
por el senador señor Jirón para el 
aprovechamiento de esas tierras,

La Asamblea Radical de San Migue) 
acuerda dirigirse al señor Ministro do 
Obras Públicas y a la representación 
parlamentarla de ios tres d'strltos de 
Santiago, para pedirles la inclusión, 
en el Plan de Riego, del embalse de 
Chlcauma o Polpaico. y de las obras 
necesarias para la desecación, riego 
y habilitación de las tierras panta
nosas y secas cel norte d? la capital, 
y el apoyo al pioyecto presentado poy 
el senador señor Jirón, para la crea
ción de una Sociedad abe se haga 

? nco“pr< ’ trabajo de los terrenos de Batuop.

A las 13 horas de ayer, el can. Carlos Cifuentes y Santiago Wil- 
didato de la Alianza Democrática — J-------
a la senaduría de la Sexta Cir
cunscripción electoral, señor Gui
llermo del Pedregal, se reunió con 
los miembros del Comité Ejecuti
vo de acuella combinación de 
partidos, para iniciar el estudio 
de sus trabajos electorales.

Estuvieron presentes en la en
trevista, además del señor Del Pe
dregal, los señores Alfredo Rosen- 
de y Luis A. Cuevas, radicales; 
Salvador Allende y Astolío Tapia, 
socialistas; Humberto Abarca y 
Juan Vargas Puebla, comunistas;

JIRA DE MIEMBROS DEL 
COMITE CENTRAL DEL 
PARTIDO SOCIALISTA

« Wadas al Comité 
Central del P. S. dan cuenta de) 
éxito que na tenido la jira de parla
mentarlos y miembros de) Comité 
Central a provincias. .

concentración efectuada en 
Chillan el viernes 21 del presente e] 
Secretario General habló sobre las 
lüteaa inmedlatas del Partido Socia- 

En Concepción, Ibáñez habló ante 
varios miles de obreros ferroviario« 
lunes 24 del Partldo Socialista, el 

REUNION DEL COMITE CENTRAL. 
--Anoche se reunió el Comité Cen 
tral de! P S., con el objeto de trfl- 
,aSode Preí.crencia el problema de la 
indemnización por años de servicios 
a los obreros, acordando instruir al

a la,. Br‘Sada Parlamentarla Socialista, a fin de que defienda en 
rosC6mara Ia 8 tuacldn de los obre-

/

M R

La camisa de confección

perfecta con su legítimo

cuello FLEX inarrugable

No es FLEX
si no es

UNIE ■ FLEX

VA OBTENIENDO MUY BUEN EXITO 
LA JIRA DEL LIDER SOCIALISTA, 
SEÑOR MARMADUKE GROVE VALLEJO

INF0RMA QUE HAN ADHERIDO 
A SU DIRECTIVA LAS SECCIONALES DE CHILOE 

LLANQUIHUE. OSORNO, CAUTIN. MALLECO ’ 
BIO BIO Y ARAUCO

El Departamento 'Nacional de Pro
paganda del Partido Socialista, no» 
ne entregado la siguiente información 
relacionada con la Jira del senadoi 
pa^™a°U^e Grove por la zona sur ce'

"Con pleno éxito sigue realizando su 
Jlr® ® través d0 la tona sur del pal«, 
el líder y jef- del socialismo chileno, 
senador Mannaduke Grove. Las sec
cionales del Partido Socialista 'han 
reafirmado sir adhesión al movimiento 
depuraaor y a Je política unitaria' ÍL 
jada por los acuerdos y resoluciones 
del Congreso Extraordinario verificado 
recientemente en Santiago. Las eluda 
des de Temuco, Curacautin, L^nco 
Los Angeles y Concepción, han expíe, 
sedo en magnas concentraciones so 
simpatía a la causa sustentada por a) 
líder socialista.

"A través de esta jira, el sénadw 
Grove ha recibido la adhesión y reco. 
noclmlento de las seccionales de lan 
provincias de Chiloé. Llanquíhue, Osor 
no. Cautín. Malleeo. Arauco y Bío 
Bío, con todos sus directivas regiona
les y locales, bases y grandes sectores 
socialistas de las provincias de Valdi
via y Concepción, doñee el Partido se 
encuentra actualmente en reorganización.

‘ La reaf.rmaclón del reconocimiento 
de la directiva que presido e’ senador 
Grove. está fundamentada en las pro 
pías disposiciones que rigen la ore*, 
nlzaclón del Partfdo Socialista y que 
establecen las prácticas reglamenta
rlas, entre otras, los acuerdos adopta, 
eos por los Congresos Generales Or 
diñarlo y Extraordinario de Talca 
(1937), y de Valparaíso (1943), respec
tivamente. De esta manera, los orga
nismos provinciales, seccionales y las 
bases confirman que la continuidad 
legal del socialismo esta representad»

por el Congreso BxtraoMlnerfo de 
Santiago y por la directiva que pr*. 
slde el senador Grove, loa que al mis- 

socialista del 4 de Junio de 1932 y del 
19 de abril de 1933. fecha esta última 
de la fundación del Partido.

"Según informaciones recibidas, se 
expresa que en las provincias del sur 
no existen focos disidentes salvo en 
Valdivia y Concepción, donde poco a 
poca serán reducidos a la impoten
cia, yu aue sólo están representados 
por la burocracia socialista que hace 
ya mucho tiempo ha olvidado sus de- 
beres para con el Partido'’.

ASAMBLEA RADICAL 
DE SANTIAGO

Con numerosísima asistencia, y 
presidida por don Santiago Ru
blo, Jorge Cerda, y actuando de 
secretarlo don Nicolás Flgueroa, 
la Asamblea Radical de Santiago, 
trató extensamente la situación 
electoral relacionada con la elec
ción de Senador por la circuns
cripción de Curlcó Talca y Lina
res.

Después de un amplio debate, 
en que intervinieron diversos ora
dores, se aprobó por gran mayo
ría el siguiente voto:

"La Asamblea Radical de San
tiago acuerda manifestar su ad
hesión al candidato a Senador de
signado por la Alianza Democrá
tica en la Agrupación Senatorial 
de Curlcó Talca y Linares.”

CONFERENCIA EL DR. 
EUSEBIO GONZALEZ EN 
LA ASAMBLEA RADICAL

doct°r Euseblo González Laura
J?onorario del Grupo Guli 

Radical Dr. Jerónimo Méndez Aran*- । 
cibla, dará una conferencia sobra 

swttago. 
ses‘6n han sido invitados altos dirigentes del Partido, parla- 

prensa 08 y representan,es de la 

H.?Sn?l“,1,nrenle- 61 Grupo Gula Ra
dical Dr. Jerónimo Méndez, en sus 

®é<»co culturales en la
Santiago y en otras en

tidades del Partldo da Interesantes 
conferencias sobre Higiene, Biología 
Medicina Social; Preventiva y Curai 
t*va; las que aparte de ser obra de 
divulgación clentéífica son verdade
ros cursos de perfeccionamiento para

PARTIDO RADICAL
ASAMBLEA TERCERA COMUNA.— 

. a„,? ®csl6n ordinaria para hoy u 
las 20 horas en el local de costum-

JÚVENTUD PRIMERA COMUNA 
?OJ’ .a.,las 19-30 horas se reunirá

P«a escuchar una charla del señor J. Torres
ASAMBLEA DE MAIPU — ’ Fue 

aprobado un voto de aplauso al di. 
putado señor Héctor Muñoz Ayling 
después de escuchar su cuenta parlamentaria .

ASAMBLEA CUARTA COMUNA. — 
J-’ta a sesión ordinaria para hoy, a las 21 horas

ASAMBLEA DECIMA COMUNA — 
*.1 diputado señor Angel Falvovicb 
dará noy a las 21.30 horas una char
la sobre política económica.

ASAMBLEA MAESTRANZA. — 
Cita a sesión para .hoy, a las 19.30 
horas, en el local de costumbre.

PARTIDO DEMOCRATICO
FRENTE SINDICAL — Cita a se

sión para mañana viernes a las 20.30 
horas, en Santo Domingo 1277, a los 
miembros de) Partido que deseen co
laborar en los trabajos de propagan, 
da y organización sindical.

CENTRO ZENON TORREALBA. — 
Cita para hoy B las 20.30 ^oras. en 
Puente 682, al directorio del Comité 
Pro Candidatura a diputado de don 
Pedro Cárdenas.

son, democráticos; y la señora Co
ra Cid, representante del Comité 
Femenino.

También estuvieron presentes 
los Senadores Ullses Correa, radi
cal, y don Carlos A. Martínez, so
cialista; los Diputados Máximo 
Venegas, democrático, don Amít. 
car Chiorrlnl y don Pedro Bór- 
quez, radicales, y varios .otros di
rigentes de los partidos allancis- 
tas.

SE CONSTITUYE EL COMITE
Inmediatamente después de la 

llegada del señor Del Pedregal, se 
constituyó en sesión el Comité 
Ejecutivo de la Alianza, con el 
objeto de estudiar con el candi
dato los detalles de la campaña 
electoral.

La reunión se prolongó hasta 
cerca de las 15 horas, y en la tar
de, a las 19 horas, el Comité Eje
cutivo y el señor Del Pedregal vol. 
vieron a reunirse.

LOS PRIMEROS ACUERDOS
En estas primeras reuniones, se 

adoptó el acuerdo de designar jefe 
de la campaña electoral al Sena
dor radical don Ullses Correa, a 
quien secundarán en su acción 
los Diputados señores Cecilio 
Imable, radical, en Curlcó; Elle. 
cer Mejías, radical, y Manuel 
González Vllches, comunista, en 
Talca; Hugo Arlas en Linares, y 
Amílcar Chiorrlnl, en Maulé.

Además, se trasladarán oportu
namente a la zona eleccionaria, 
todos los Senadores y Diputados 
de los partidos alianclstas.

JIRA DEL CANDIDATO
También se acordó que el can. 

didato y los dirigentes de la Alian

za Inicien una jira detenldi? 
todos los pueblas de las caz 
provincias a fin de ponera d 
contacto inmediato con las tx 
zas populares y progresistas ¿ti 
reglón. I

GROVE ADHIERE A DEL
PEDLEGAL

Anoche recibimos de Lintra i 
siguiente telegrama del Üdeta 
Partldo Socialista, señor Mtal 
duke Grove: j

“Levanta el ánimo »1 aci
miento de la decisión de ¡a LJ 
za Democrática, de designe A 
didato senatorial a don GiL-^l 
del Pedregal. Al tomar la 
de la Alianza, sabrá conducid 
triunfo en las elecciones, Xrj 
mas.— Mannaduke Grore." I

RENUNCIO A SÜ CABW I
En atención al hecho de Lií| 

sido proclamado' candidato e *1 
nador, el señor Guillermo dd "J 
dregal renunció ayer s 1 
cargo de Vicepresidente Eje---1! 
de la Corporación de Foal®*l

EL PARTIDO AGBAJUO I
Por no haber llegado d« “| 

el presidente del PartldoiPj 
rio, señor Eduardo J 
no se efectuó ayer la re’^-l 
la directiva de esa coa-.‘J 
política, en que ha de es.iwj 
la actitud que deberán 
sus fuerzas electorales o ‘ ¿| 
ta circunscripción, ante i* ■ 
paña que alrora se inlc a. ■

La reunión ae efectuar -r ■ 
tergablemente boy.

Según todas las Pra“a I 
el Partldo Agrario acordar» J 
bertad de acción.

Este acuerdo restare ,■ 
votos a la eaMLdatmJSa

7 DIAS DURARA LA JIRA DEL SER 
ARTURO ALESSANDRI, CANDIDA^1 
LOS PARTS. LIBERAL Y CONSERVAD!»

VISITARA SOLAMENTE CURICO.
SAN JAVIER. LINARES. PARRAL. CAW 

Y CONSTITUCION J
Actividad se desarrolló ayer 

en torno de la candidatura a 
Senador por Curlcó, Talca, Lina
res y Maulé, de don Arturo Ales 
sandri Palma. En las secretarías 
de los partidos Liberal y Conser
vador y en casa del señor Ales- 
sandrl se recibieron durante el día 
de ayer, comunicaciones de adhe
siones procedentes de las dlferen. 
tes ciudades y comunas de la zo. 
na.

Poco después de mediodía, el 
señor Alessandrl llegó a la se
cretaría general del Partldo Li. 
beral y Conservador, señores Má
ximo Valdés Fontecilla y Joaquín 
Prieto Concha. respectivamente. 
Estaban presentes, asimismo, al 
generalísimo de su cahdldatura 
señor Pedro Opaso Letalier, parla
mentarlos y dirigentes.

JIRA DEL CANDIDATO A 
SENADOR

/ Se adoptaron las medidas del 
caso para el éxito de la campaña 
y se resolvió lo concerniente a la 
Jira que hará el señor Alessandrl, 
por las provincias de Curlcó, Tal
ca, Linares y Maulé.

Esta jira se realizará entre los 
días 21 y 19 de agosto próximo, y 
el candidato la hará acompañado 
de los presidentes de los partidos

Liberal y 3
Valdés di Q
oha. redp«otl«n>^"p;ñ,S-J 
ralísimo de su _c^\teiler, 1 *J 
don Pedro OP£° Em«'< 
Senadores 
Concha y

LOS servadores de 5ui • J
al señor Ale««"1 d 
tlvas i“nas'Selecta 
eo de los comités 
campaña. ,,3aDdri ,'f-

E1 señor Al^8? 6»í¿
rlcó, Molina, T81 caUa^ 
Linares, ParraL J 
Constitución.

r»"L“ dilli
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El 123.° ANIVERSARIO DE LA INDEPENDENCIA 
DE PERU SERA CELEBRADO CDN TODO BRILLO

PROGRAMA DL FESTEJOS QUE SE HA ELABORADO__ LOS ACTOS SE INI-
HOY.—SALUDOS AL EMBAJADORCIARAN

Esta tarde, con la audic.ón ra 
dial que ofrece la Escueiatae Hom 
bres -República del Perú se inl

maaa-, para conmemorar el 143 a 
. aniversario de la Independencia 

del Perú, transmisión que se ha
rá por Radio Bulnes. con un pro
grama artístico v musical que es 
tara a cargo de profesoras y alum 
ñas del establecimiento.

A laR 10 de la noche, en el Ho
tel Crlllon se realizará el dinner- 
dancing aue ha preparado la co- 
ler‘iv ^sd peruana residente.

Mañana, de 11 a 1S horas, el 
F ■■ »r neruano. señor anu- 
ro García SaJazar. recibirá en su 
residencia, los saludo« del Gobier 

no y de sus connacionales y de las 
instituciones sociales y obreras de 
la Capital. En la tarde, de 2 ade 
Jante, se efectuará en la cancha 
ae la Quinta Normal el partido 
de fútbol entre los equipos del 
Club Deportivo “El Mercurio” y 
el del Centro de Estudiantes Pe
ruanos.

A las 7 de la tarde, el direc
torio del Club Peruano ofrecerá 
una champañada en honor del Emb 
jador García Salazar y personal 
de la Embajada con la partid 
pación de personalidades chilenas. 
LA VELADA DE LA SOCIEDADES

MUTUALISTAS
El sábado 29, a la« 6 de la tar

de. se realizará la solemne velada 
organizada por las sociedades mu- 
tualistas de la capital, en home. -------- - ------- -
nata al Parú. Este acto, que se Eallester Manuel Marchant v Re 

. desarrolllará en el Teatro Munl 1 ”
cipa’, es patrocinado por la Di
rección General de Informaciones 
y Cultura, y en él hablará el ex 
Presidente de Chile, don Arturo 
Alessandri Palma. El Embajador 
del Perú hará entrega del pabellón 
aue ha obsequiado el Presidente, 
Excmo señor Manuel Prado, a la 

: Sociedad Unión de los Tipógrafos 
► institución la más antigua del con 
..'.tínente americano. El presidente 
-de ella v regidor municipal, don 
Juan Urzúa Madrid, pronunciará 
el discurso de recepción. La, or
questa de la Fuerga Aérea inter
pretará un programa de música 
de grandes compositores.

El Centro Internacional de Con 
fraternidad Americana acordó sus 
pender la fiesta aue había orga
nizado para participar en la ve
lada de mañana

Las entradas para el acto del 
Teatro Municipal s? dlstrlbuvcn 
hov durante todo el día. en las- 
porterías de las Universidad de 

. Chile y Católica y en la redacción 
fe Sociedades d» "E! Mercurio’. 
Se 17 a 20 horas.
HET7NTON DEL COMITE DE 

PRESIDENTES
Esta tarde a i»a ’8 horas «e

HOMENAJE DEL GOBlERj(Q~hZ^Xs> 
RECIBIO AYER EEPIAMSTJ "E '»H 
EL MINISTRO PE KIH cAC!()\ .. '
MUNICIPAL LE ENTREGO UNí . TF.,.

Durante el concierte» «rinfA —>—

EXPOSiCiUN DEL SANI DARIO DE LA PATRIAACERCA DE INCIDENTE 
OCURRIDO AYER FRENTE 
A FARMACIA DEL CENTRO

En un diario de la maña
na de ayer se informó acerca 
de un incidente que se ha
bría producido en frente a una 
botica del centro, con motivo 
de que un numeroso público es. 
petaba qüe saliera del interior 
de dicho establecimiento el Dr. 
Guy Francisco Pelissier. cuan
do en realidad se trataba de 
una persona muy parecida a 
este facultativo, que se llamaba 
René Court.

Con respecto a esta noticia, 
podemos informar ,que dicha 
persona no tiene ninguna rela
ción con el señor René Court 
Portales, alto funcionario de la 
Corporación de Fomento de la 
Producción, y que sólo se trata 
de un simple alcance de nom. 
bre.

CONCENTRACION DE 
EE. MUNICIPALES
Activamente cohtinúan ios 

preparativos para la concen 
tración que los Empleados Mu. 
nicipale de la República eíec. 
tuarán el próximo domingo, 
en el teatro ubicado en la calle 
Monjitas 743, a las diez horas

En esta importante reunión se 
tratará especialmente lo reía- i horas, 
clonado con el proyecto de nue- ' 
vas rentas municipales pendlen. 
te de la Cámara y ya infor
mado por la Subcomisión de 
Hacienda que preside don An
gel Faivovich. También los em. 
pleados municipales se ocuparán 
en esta oportunidad de los pro. 
vectos de leyes, tales como el 
de Jubilación, que desde hace 
bastante tiempo se encuentra 
pendiente en el Poder Legis
lativo.

Delegaciones de provincias 
vendrán especialmente a la reu. 
nión aludida y se espera que 
en esta oportunidad esté total 
mente representado este nu
meroso gremio de servidores pú 
blicos.

Han sido Invitados especial
mente a la concentración, S E, 
el Presidente de la República, 
parlamentarios, alcaldes y re. 
presentantes de la Unión Na. 
cional de Municipios.

La concentración será trans
mitida al país por Radio Sud. 
América.

en

Durante el concierto sinfó
nico de la tarde de ayer en eJ 
Teatro Municipal, en que el pía 
nista Arrau hizo de solista, el 
Min stro de Educación, don Ben 
jamín Claro Velasco, en nom
bre del Presidente de la Repú 
blica, hizo entrega al artista de 
una medalla de oro con que 
el Gobierno ha resuelto con
decorarlo en reconocimiento a 
su vasta divulgación cultural 
v como premio por sus relevan
tes condiciones artísticas.

La medalla, que representa 
una lira entrelazada con ra. 
mas de olivo y palma v que 
lleva un escudo chileno en el 
centro, tiene grabada en el 
reverso las siguiente inscrip
ción:

“Homenaje del Gobierno de 
Chile a Claudio Arrau.—Juan 
A. Ríos"

En el Teatro Caupollcán se 
efectuó en la mañana de ayer, 
el concierto ofrecido a los es. 
colares por el pianista Clau. 
dio Arrau, a iniciativa del Mi
nisterio de Educación y de la 
Dirección General de Infor. 
mariones y Cultura.

Concurrieron -alrededor 
12,000 estudiantes.

Antes de iniciarse el

Exposición del Santuario 

clon sea abierta al público 
la próxima semana durante 
día o dos, para comparar 
trabajos y apreciar el veredicto 
del Jurado.

Desde la próxima semana 
iniciarán diversas activida
des destinadas a Preparar la 
gran colecta nacional O Hicelns
que tendrá lugar el 18 de
agosto próximo y con cuyo pro
ducto se construirá el monu. 
mentó. . . .

En el presente grabado da-
mos algunos aspectos de la 
exposición y de las maquettea 
más sobresalientes.

Los miembros del Jurado, in
cluso el Excmo. señor Ríos, vi
sitan constantemente el local 
para estudiar los trabajos pre. 
sen ta dos._ _________

En el comedor de honor de 
la Presidencia de la Repúbli
ca se ha Instalado una expo., 
sición de los proyectos y ma- 
quettes del concurso abierto por 
el Gobierno para erig-r el mo
numento del Santuario de la 
Patria, que guardará los restos y 
reliquias de don Bernardo O Hlg. 
"^Como hemos informado el 
concurso alcanzó completo éxito y 
£.o presentaron veintiún traba
jos, en su mayor parte de gran 
inspiración v belleza.

El sábado próximo, a las 10 
horas, se reunirán los miem
bros del Jurado, presididos por 
el Excmo. señor Juan Antonio 
Ríos, para elegir el proyecto 
más apropiado.

Es probable que la exposl-

los

Ministro d 
‘»esa la medalla"'1'»»,

tanda de la "■ la ¿ 
^,terto de 
tea hi»"’»” * 
QUet de tta« 8? ,de 
Claudio Arraia 1 ®>i»|

El concierto , 
sica, ofrecido a S8« 
Me el planista
Arrau. constituyó & Cií 
artistico. y 10(10 Uí

El Comité Directivo pro homenaje al Perú, en la visita que 
efectuó ayer al Embajador Excmo. señor Arturo García 

Salazar.
neral del Centro, Agaplto Ponce.

III.“ “Huayno Urubamba”, a) 
plano por la señorita Alicia Field 
Voysest:

IV .— Música folklórica peruana 
interpretada por Jael Be jarano, 
acompañado por la estudiantina 

i oei Centro.
V — Al piano la señorita Alicia 

Field Voysest, ejecutando la can- 
c-ón de “Cora Cora".

VI . Jael Bejerano y la estudian 
tina del Centro, interpretando ai
res peruanos.

VII .— Palabras de Luis Cerd» 
Bsrrlos en nombre cU la Liga de 
los Derechos del Hombre.

VHI.— Música por la Estudian
tina.

IX — Himno Na-lrral Cbi’enu- 
A las 18 horas, se efectuará una 
velada Llterariu-Mu- leal en el 
Salón de la Universidad de Chile, 
con el siguiente nrograma:

I .— Himno Nacional peruano.
II .— Apertura del acto por el 

'ecretgrln de cultura del Centro 
Angel Velásquez.
IIl .—Mú ica folklórica peruana 

r-or el conjunto. David Matrú. Ma 
ruei pMvrrafla. Manuel Petemipo. 
Jael Bejarano v Armando Bonans co.

TV.— Palabras del presidente de 
la Federación de Estudiantes de 
Chile, doctor Oscar Clfuentea.

V.— Aires peruanos por la se
ñorita Alicia Field Voysest.

VI.— Saludo del secretario gene 
ral de la Confederación de Trába
le ’''•■'»s -de Chile

VIL— Piezas musicales ñor el 
co'j.Minto peruano

VIII.— Saludo del representan
te de la Federación de Estudiantes 
Tndoamericanos. Franklin Ana 
va.

IX.— Al ulano la señorita Al!

reunirá el Comité de presidentes 
de instituciones que organiza el 
homenaje al Perú. Esta reunión se 
celebrará er> “El Mercurio’’, v a 
ella deberán concurrir los señores 
Luis Ramírez Sanz. Adán Verde
Kan. o Juan Jnua Mam.a
Salvador Fernández Pedro León
nato Silva V.
PkoGkA.MA DE CENTRO PEKl A 

NO DE ESTUDIANTES
Hoy, a las 14 horas se realizará 

el festival deportivo en los cam
pos de luego de la Quinta Nor
mal. S» dará comienzo a este tor 
neo con un match de basketball 
entre los quintetos del Centro óc. 
Estudiantes Peruanos v el Club 

Deportivo Empresa “El Mercurio 
disputándose un juego de meda. 
lias

A continuación el lance de fút
bol entre 10$ equinos represen-
el aue se disputará 
"Haya de la Torre'.

DIA i*
A las 10 horas, e« llevará a efecto 
la Remetía a la tumba de José POTTlPF« G6rn*Z Pnlw hará ú.cn 
de la Diabra la vicepresldenta de 

Federación de Estudiante de
CTbi]® señorita Ar<i U'*pi's» v rr-1

de

cona

dlantes Indoamericanos señor Lulo F. de l<»s Casas.
A la 13 horas: Transmisión ra 

dial desde les Estudios de la “Ra 
dio Prat". con el siguiente prr>- 
grema:
I— Himno Nacional Peruano

NOTICIAS DIVERSAS
RELACIONES COMERCIALES CON ECUADOR — El Em 

bajador de Chile en Ecuador, don Armando Labra Carvajal 
conversó con el Ministro de Economía y Comercio señor Mo- 
11er acerca del aumento del intercambio comercial chileno- 
ecuatoriano.

JUBILACION DE EE. PARTICULARES— Una delega
ción ae empleados particulares, que iba acompañada por el Mi
nistro de Salubridad doctor Sótero del Rio. visitó a S. E 
el Presidente de la República para conversar sobre el proyec
to de jubilación del gremio.

ENFERMO EL SUBSECRETARIO DE ECONOMIA — El 
Subsecretario de Economía y Comercio, don Julio Ruiz Bour- 
geois debió retirarse en la tarde de ayer de su despacho, para 
guardar cama, debido a que se encuentra aquejado oor un 
fuerte resfrío.

PETICIONES EN FAVOR DE QUILICURA — El Alcalde 
de ^Quilicura, don Gabriel Romo, el regidor don Roberto Castro 
y el diputado don Ramiro Sepúlveda, visitaron al Ministro del 
Interior, a quien solicitaron algunas obras de adelanto 
entre otras, la pavimentación de calles, instalación de 
publicas y creación del barrio céntrico.

INSTITUCION ARTISTICA TEATRO-ESCUELA — 
brara reunión de Directorio hoy a las 21.30 horas en 
pú 1297.

MOVIMIENTO DE REGENERACION HUMANA — noy 
las«í9 horas, celebrará su acostumbrada reunión en la Sala 

N.o 20 de la Casa Central Universitaria, el “Movimiento de 
Regeneración Humana “Salud y Vida”.

ASOCIACION DE EDUCADORES DE ENSEÑANZA IN DUSTRIAL Y MUÑERA - La Directiva NacioMl de ,aA A™. 
ciaclon de Educadores de Enseñanza Industrial y Minera sp 
reune hoy a las 18.30 hora:, en el local de la Unión de Pro
fesores de Chile Monjitas 625, con el fin de oír las cuentas 
de la Comisión Educacional y la de la que estudia el Estatuto 

. dm>p j.cfrat;VO

local, 
baños

Cele- 
Mai-

Hoy,

TERRENOS EXPküPIhüüS
para la construcción de la variante N o 4, en 
el camino de Santiago a San Antonio, Sec
ción Melipilla a Paso Sepultura, kilómetros 

73,969.70 al 74,024.16
PROPIETARIO_________________________________ VALOR
Jusé Rosas H. c, 9»
Hans Muller J........................................... .................. 47 qr? n
David Farías B...............................................................................¿
Caja de Colonización Agrícola .................... ’ ’** 54

Los interesados tienen un Dlazo de 20 días, contado 
desde la fecha de la última publicación. nara reclan.ar iu d-oj-l—rTp ]n.c pvpB-nc.

JAKbühlftA "sUNAUAn
(Producto totalmente nacional)

Informamos a nuestros accionistas que 
odrán circular con nuestro carburante, sin 
as últimas restricciones de tránsito.

sus autcmcvile1 
que ¡es afecten

Para este efecto se les ruega se sirvan pasar — previamen
te— por nuestras oficinas: Huérfanos 1248 oficina 822.«*—27 rip P-,

«LO CMIWO
EL INSTITUTO DE ECONOMIA 

AGRICOLA vende una partida de m/m. 
70,000 kilos de mosto concentrado prove
niente de VINOS BLOQUEADOS, pues
tos en la ciudad de Villa Alegre.

OFERTAS A:
INSTITUTO DE ECONOMIA

AGRICOLA,
Sección Cooperativas Vitivinícolas.

Teatinos 40. Piso 7.o. Of. 7.

"«'»■ °e ™FES°"ES B PARTE A LIMA
CELEBRA REUNION HOY

Una asamblea general celebra., 
rá hoy, a las 19 horas, la Sección 
Santiago, de la Unión de Profe
sores de Chile.

Interés ha despertado entre el I 
profesorado de la capital el Infor. | 
me, que sobre Estatuto Adminis
trativo presentará el señor Eduar
do Crestá, presidente de la Comi
sión de Asuntos Económicos.

Además se considerará lo refe: 
rente a Ley Orgánica y Reforma 
de la Caja de Previsión de Em
pleados Públicos y Periodistas.

UNA VISITA AL LABORATORIO CHILE 
EFECTUARON PROFESORES ARGENTINOS

X.— Palabras del dirigente
□br-.ro neiuduo. Agustín Vallejos.

XI.—El ccnlunto Deruano inter- 
oretando música criolla.

XII.— Saludo del representan
te de la Lica de Defensa de los 
Derechoc del Hombre, Santiago 
Wllson.

XIII.— Música folklórica perua
na.

XIV.— Palabras del escritor pe
ruano, Manuel Seoane.

XV.— Himno Nacional chileno. 
DIA 29

A las 18 horas, se realizará ei 
baile soc:al del Centro de Estu
diantes peruanos, en el local del 
Club Peruano situado en Amuná- 
t.gul No 337.

DIVERSAS SOCIEDADES
T.» .S-^i-'-iod Juan M.

DáviJa Baeza está cooperando al 
1 uen resultado da la velada de 
homenaje al Perú: que se efectúa 
rá e> próximo sábado, a las 17 
horas, en el Teatro Municipal. En 
idéntica forma, la Sociedad Igual
dad y Trabajo, ha recomendado 
la asistencia de sus socios y diri
gentes. quienes desean exteriori
zar sus sentimientos de afecto 
al paíc T'orrnano.

EL CIRCULO ESTUDIANTIL 
PERUANO

Con motivo de! aniversario na
cional del Perú el Círculo Estu
diantil Peruano ha preparado el s! 
guíente nroerama:

Hov 27, Tarde deportiva en la 
cancha del Hospital Sau Vicenta 
Se realizará un partido de fútbol 
entre los Estudiantes Peruanas y 
el Centro de Estudiantes Bolivia
nos. disputándose Un premio.

A continusción agasajarán a los 
particlDanter—jon un té en el Ca
sino de la de Medicina.

Día 28. Audición !lterar'o-mu- 
sical ñor la radio Yuneav. a las 
22 horas con Participación de la 
Estudiantina del Círculo y dirigirá 
la nalabra el señor Abarco a nom 
ore de los estudiantes.

Di-. 29. Una com*'’« entre sur rsoclsdos.

REUNIONES CIENTIFICAS

Sociedad Chilena de Pediatría. 
| —Hoy tendrá sesión esta Socie- 
i dad en el local y hora de eos- 

lumbre con la siguiente tabla:
1 .—Pleuresía sero-fibrinofa T. 

B C. y su pronóstico. Doctores 
• Raúl Matte y Ernesto Saldías 

ítrabaio de incorporación). Hos 
nítal Calvo Mackenna. (Cátedra 
de Pediatría, profesor A. Ariz- tía).

2 .—Pie bot. Profesor Amulfo 
Johow Hospital Roberto del 
Río. Servicio de Cirugía.

1
 DEFUNCION

Ha*deiado de exis 
tlr nuestro queri
do deudo, don 
SANTIAGO 
LOPEZ GAETESus funerales se efectua

rán hoy. a las 10 A. M.. en 
el Cementerio General, par 
tiendo el cortelo de su ca
sa habitación. Alonso de 
Ercllle y Zúfiiea N.o 513. 
Población Vares.
.... La familia

1
DEFVNCIOV

Ha dejado de exts 
tlr nuestro oueri- 
do esnoso v oadre 
señor 
RAMON 
CANALS MAS

Sus funerales se efectua
rán mañana en el Cemen
terio General, nartiendo el 
cortelo de su casa habita
ción. Chiloé N o 3067. b las 
10 horas.
Eloísa H. de Canals: Anto

nio Camnrubl H.

1
 DEFUNCION

Ha datado de exls 
tlr nuestro Queri
do deudo, don 
MAXIMILIANO 
PEREDO 
ESPINA

Sus restos serán sepulta
dos hov en el Cementerio 
General, partiendo el cor
telo de su casa habitación 
Maulé 665. a las 15 horas.

La familia

FUERON ATENDIDOS POR EL GERENTE DON 
OSCAR AGUERO

PERIODISTA SEÑOR1 
‘í MORALES GODOY

r .
_ | Por el avión de itinerario 

' de la Panagra parte hoy a Li
ma don Fernando Morales 
Godoy, abogado y Profesor de 
Historia y de Economía Políti
ca del Liceo de Victoria que 
va a la capital peruana, invi
tado a dar algunas conferen 
cias sobre Historia Indo-Ame
ricana en los«, centros cultura
les y estudiantiles de esa me
trópoli .

El Profesor señor Morales 
Godoy, que es un distinguido 
periodista que en el diario “El 

| Sur” ha desempeñado diver- 
। sas actividades de responsabi
lidad cómo redactor y crítico 
literario, y que actualmente 
profesa la cátedra de historia 
en el Liceo de Victoria, ten
drá oportunidad de hablar a 
la juventud peruana, de inte
resantes problemas de Indo - 
América que sin duda, intere
san a los estudiantes del país 
hermano.

---- — --------... con. 
cierto, hizo uso de la palabra 
el Ministro de Educación se
ñor Benjamín Claro Velasco, 
quien se refirió a la Importan, 
cía de la iniciativa puesta en 
práctica por el Ministerio a su 
cargo, mediante la cual se pone 
a los. escolares en contacto con 
los valores de nuestro mundo 
music al. 

BLANCO .161 VALPARAISO

DISPOSICIONES PARA EL TRANSITO 
AUTOMOVILES DICTO EL INTENH

En virtud de lo dispuesto por 
la Dirección General de Transpor 
te y Tránsito Público, el Inten
dente de Valparaíso, don Gastón 
Hamel de Souza, procedió a fijar 
aver las normas que regirán el 
tránsito de automóviles partícula 
res en la provincia bato su juris
dicción.

La primera autoridad de la pro 
vincla cumplió con ese cometido 
luego de una extensa entrevista 
con el gerente de la Asociación de 
Automovilistas de Valparaíso, al 
mirante en retiro, don Enrique 
Spoerer V el secretario de esa en 
tídad, don Nbrberto Ladrón de 
Guevara.

Las normas establecidas, auto
rizan la circulación de automó

viles particulares diarlam-. 
6 a 22 horas, con
m neos y testl,os. a.'S» 
mismo, la detención
sn centros de diversión H 
¡nos y otros turare, „áS 
tracciones que serán ¿S 
por carabineros

Los limites (liados muíó 
transito son los siguiente»"» 
chuncaví. Nogales. Cuesta hfr 
mida, Perales de Topihue,^ 
de Zapata. Laminillas y bo.

DP las restricciones setto 
han quedado exceptuada kt 
tomóviles de los médica -n 
ñas. periodistas, jefes de ¡a ti 
zas armadas v reparticiones r 
•z.s v parlamentarios.

Asistentes a la manifestación ofrecida por el gerente del “La
boratorio Chile”, en hor.or de los catedráticos farmacéuticos ar

gentinos señores Celsi y Bandoni de paso en esta ciudad
Se llevó a efecto en la ma

ñane. de ayer Ja visita que los 
profesores farmacéuticos argén, 
tinos, señores Santiago Celsi 
y Alfredo Bandini, hicieron al 
Laboratorio Chile, especialmen
te Invitados por su gerente, don 
Oscar Agüero.

Los catedráticos argentinos 
fueron acompañados por el pre. 
sitíente del Colegio, don Or- 
naldo Villablanca y algunos de 
los consejeros del Consejo Ge. 
neral del Colegio de Farmacéu
ticos.

Los visitantes fueron aten
didos por el Gerente Sr. Agüe, 
ro, por el profesor, don Hugo 
Vaccaro y por el Jefe de Pro
paganda. don Leopoldo Vargas, 
quienes les mostraron las dls. 
tintas secciones y departamen. 
tos de esta empresa industrial 
de productos farmacéuticos.

Los profesores argentinos, se-

NUEVO ADICTO
AEREO PERUANO

En la tarde de ayer llegó a 
esta capital 31 general de Avia
ción del Perú señor Carlos H. 
Gilardi, quien ha sido designa
do Adicto Aéreo a la Embajada 
del país hermano en Santiago.

El general señor Gilardi. se 
hospeda en el Hotel Carrera, 
y ayer recibió los saludos del 
personal de la Embajada pe. 
ruana y de miembros de la 
Fuerza Aérea de Chile.

GRAN CONCENTRACION REALIZARAN 
EMPLEADOS PARTICULARES ■

ñores Celsi y Bandoni. fueron 
invitados enseguida a visitar la 
Sección Comercial del Labora
torio que está ubicada en la 
calle Rosas.

Finalmente, en los comedores 
del Laboratorio Chile, el Ge. 
rente señor Agüero ofreció un 
banquete' a los catedráticos ar. 
gentinos al que asistieron, ade
más, las personas antes nombra 
das.

Ofreció el señor Agüero, en 
un brillante discurso en que 
puso de manifiesto la satis, 
facción y el agrado que tenia 
al recibir a dog personalidades 
farmacéuticas argentinas en el 
Laboratorio. También usaron de 
la palabra para agradecer los 
señor Celsi y Bandoni y flnaL. 
mente, habló a pedido, el pre
sidente del Colegio de Farma. 
ceuticos, don Ornaldo Villa- 
blanca._________

FACULTAD DE EDUCACION 
ELEGIRA NUEVO DECANO 
Por edicto del Rector de la Unl_ 

versidad de Chile, de fecha de 
ayer, se ha convocado a la Facul
tad de Filosofía y Educación, a 
reunión de todos sus miembros pa
ra el 26 de agosto próximo, con 
el objeto de proceder a la elección 
de Decano de esta corporación, 
por cumplirse en esa fecha el pe-

HECHOR SE ENTREGO i ríodo reglamentarlo para el cual 
' fué designado el doctor Yolan_ 

do Pino Saavedra, que actualmen- 
te.desempeña dicho cargo.

ENFERMERA fue 
MOA A BALA 
ESTA MADRUGADA
A CARABINEROS

En la madrugada de hoy ocu
rrió un hecho de sangre en calle 
Ahumada frente al Restaurant 
Naturiata. a consecuencia del cual 
quedó gravemente herida a bala 
la señorita Manuela Rojas Guz 
mán.

Según declaraciones de testigos 
presenciales, los hechos ocurriero-- 
en la siguiente forma: Los médi
cos v el personal de empleados y 
enfermeras de la Casa de Grates 
ofrecieron anoche una manifesta
ción en el Club Coquimbo v Ate 
cama en honor del Director de 
ese establecimiento, doctor Elias 
Malbrán.

Al término de la manifestación 
la señorita Rojas -Guzmán. de 35 
años de edad, enfermera del Ma
nicomio. se retiró en compañía 
de su amigo Lui^. Arcos, con quien 
discutía en forma más o menos 
acalorada. Al enfrentar a! Na- 
turistt su acompañante sacó d»- 
uno de sus bolsillos un revólver 
e hizo fuego sobre su amiga, hi
riéndola gravemente en el tórax.

La señorita Rojas Guzmán fué 
conducida a la Asistencia Púo’.ic- 
en estado de suma gravedad v el 
hechor se entregó a Carabineros 
siendo conducido a la 1.a Comisa
ría, donde quedó detenido para ser 
puesto q nfimera hora de hoy a 
disposición de la justicia.

^Pepito
c&rt&oeJuí

¡TRIUNFE UD!

Los empleados particulares de 
Valparaíso. Viña, del Mar y eluda 
des vecinas, al igual que sus com
pañeros de todo el país, vienen 
realizando una intensa y positiva 
labor de unidad gremial, para fi
lar su posición frente al proyecto 
de Jubilación, máxima aspiración 
de ésos trabajadores v de sus fa
milias.

Como parte integrante del mor! 
miento que se realiza en Valparai 
so, mañana, a las 18 horas, se 
verificará una gran concentración 
de errtoleados. acto en el que 
s° darán a conocer los últimos

4 MILLONES DE LITROS 
DE BENCINA TRAERA EL 
‘‘MAIPO” DESDE TALARA

petrolero ■‘Maipo", de la Marina 
< e t uerra ípun zarpo ei uo-

acuerdes adoptadas por 1j o 
ti va máxima de los empleaci: 
ticulares.

Esa manifestación te tti 
ccn un desfile, formando 
pleados en los alrededores ó 
Plaza Victoria, recorriendo r-e 
da, las principales calles j R 
das norteñas. Se había «fú 
la Plaza Stomayor emo nu:bi 
término de esa concentrado i 
r<-> por impedirlo recientes t’ 
siclones. hoy se fi'ará e! ¡1 
donde harán uso de la oalain—n{.es gremiales

¿Tiene DOLOR 

DE CABEZA?

Use "FENETSAL

Mecánlca Dente» laecente 
cratlvo). Enfermera Dental 
das; elegantísimo moderno, per
fecto. facilísimo rápido: sistema 
propio (también por corresponden
cia) Moda Infantil Lencería fi 
na Contabilidad. Recuperación 
escolar. Sombreros Peinados Ar
tísticos. Belleza Manlcure Bor. 
dados a mano Sastrería etc. 
‘Internado económico para alum- 
nas de provincias” Diplomas pro 
lesióneles válidos

“Transfórmese üd. en elemento 
útil productor, decente v trlun. 
fará en la vida”

¡Estamos preparando hov a la 
segunda generación, a las hijas 
de nuestras ex alumnas!

ESCUELAS POLITECNICAS 
PROFESIONALES

"DIAZ GA8COGNE” 
Reconocidas oficialmente Sup.

Gobierno. 31 años fundación. 
Primeras Chile

r PIDA PROSPECTOS
Santo Domingo 670-Teléfono 82468

lu- 
Mo.

lara, Perú, para embarcar un 
nuevo cargamento de benc na, 
traerá al país cuatro millones 
de litros de ese combustible.

Se cálcula aue ese barco esta 
rá de regesn en los primeros 
olas de la segunda quincena 
do agosto próximo.

ELECCION de CONSEJEROS 
DE CAJA M. MERCANTE

Durante todo el día de ayer, 
los empleados de las entidades 
afectas al régimen de previsión de 
la Caja de la Marina Mercante 
Nacional, emitieron su voto para 
designar su representante en él 
Consejo de la institución.

La designación del Consejero de 
los empleados, dló margen a una 
Jornada muy intensa, que culmi
nó alrededor de las 17 horas, pla
zo señalado para cerrar la vota
ción. El escrutinio se realizará hoy 
pudiendó anticipar que no »>s posi 
ble hacer vaticinios respecto al 
resultado de esa elección, dada 1a 
tenaz labor cumplida por los dis
tintos sectores que lucharon por 
esa representación.

EN tSÍÜS
TIEMPOS MODERNOS
La vida moderna está alejando cada 
vez más al hombre de una vida fisio
lógica normal. Comemos aprisa, 
fumamos mucho y bebemos dema
siado; dormimos poco y casi no hace
mos ejercicio. Con el tiempo esto 
tiene muy malos efectos. Uno de 
ellos es el estreñimiento, tan corrien
te hoy en día.

Las Pildoritas Carters están elabo
radas únicamente de compuestos 
vegetales: tienen un efecto laxante 
suave pero eficai y ayudan a aliviar 
la congestión del hígado, causa de 
tantos malestares.

Pida las Pildoritas CARTERS 
por su nombre en su farmacia, hoy. 
Cerciórese que son las legítimas en so 
paquetito rojo. Precio: S4.60. y $13.60.

$ 580.000.-
Vendo en CISTERNA) inmediata Gran Avenida

callenta1 Síft6*!10!? lu1°’ moderna- asísmica, parquet, agua 
callen«e. rodeada de jardines. Gran hall con chimenea livlne 
de^ideócr^de^rvici toitlettes de lu>°’ 4 dormitorios, amplias 

PISCINA‘ ^lllncrO- ”a-
Superflcle terreno: 2.500 m2.
Superficie edificada: 300 m2.

DEUDA CAJA DE EMPLEADOS PARTICULARES: $ 260.000
Tratar Dueño; TELEFONO 307, CISTERNA

WCRC 
V.'LWK 
WLWK 
WLWO 
WLWO

17.30

17.55
18.00
18.05
18.15
18.30

AHORA tm tamañe económico $0.60

19.00
19.15
19.30
19.45
20.00
20.05
20.18
20.30

21 00

PROGRAMA DE RADIO DE ONDA 
CASTELLANO

i metros 
metros 
metros 
metro« 
metros 

JUEVES 27 DE 
desde

CORTA EN

19 15.25 meg. ñora»
16
31

Notician y comentarlos 
Wàshington.
Resumen de programas.
NOTICIAS.
Análisis militar.
Orquesta cei momento.
Charla musical.
Baseball, juego de hoy. 
NOTICIAS.
Trío Johnny Rodríguez.
Charla con nuestros oyentes.
Tesoro de canto.
NOTICIAS.
Americanos todos.
Comentarlos por Vicente Tovar
La historia en acción — Dra- 
matiztclón.
NOTICIAS

17 30 » 20 15
20 30 a 24—
17 30 a 18 4í> ñor*/
19 a 24 — hora»

17 8 meg
9 59 meg 

JULIO DE 1944
21.15 Belén Ortega y Orquesta Pan

americana .
21.45 Música del pais.
22.00 NOTICIAS.
22.05 Reportajes mundiales.
22.15 Marion Inclan y Orquesta Pan

americana.
22.30 Miniaturas de Opera.
23.00 NOTICIAS.
23.15 Jubilaires.
23.30 Viva América.
24 00 NOTICIAS.
0.15 Al Roth y su orquesta.
0.30 Programas variados.
1.15 Marion Inclan y Orquesta Pan 

americana.
1.45 Jubilaires.
2 00 Fin de la transmisión.

MOVIMIENTO DE VM
PROXIMAS LLEGADAS

ALEJANDRO, de Coquimbo. 
APOLO, de iqulque । 
TEÑO, de Guayaquil. 
CHOAPA de N York.

PROXIMAS SALH).« 
TAITAO. qara Puerto Mote i. 
termedlos.ALONDRA, para Iquique« 
medios. , . (r!BJUNIN. para Iquique e »
HUELEN, para Chañar»!- 
LONTUE. para IqulQU» ‘ 
medies. _ Anteó
montbmar. a»r» ALFONSO, para ,Co<1USx¿ 
ANGOL. para Arlci e u» 
ALEJANDRO, para Coouw 
ESPECTACULOS DE W 

VALPARAISO: M-
Una mujer compro®“^ 
COLON: M. V. V N--,“¿a 
REAL: M. V. y N.. 
VELARDE: M. V. \ N.
viento. „ ,, -N.;ü VICTORIA. M. V. V 
dadera victoria. Jl i 
IMPERIO: M. V. I «• 
V los 40 a<»>RTVOLI: M. V. r «■ 
y Mnmá estupenda 
CONDELL — I®“’ , «5» 
vals de toadla J00 y. j S 
REX. (Vinal. “eeilor>»T , 
eran amor de , ., r .1» REALTO: (Viña) M. V J 
de chamaco. „ y r 5 
OLIMPO: (Vinal 
salo de reres. g r

B I B L I 0 G R V" 

"CHILE I»-'1

"cune 
&nOy?SnSnl«^

a los meted« »°de „«1^ 
ducción y de IM un Íntercarnb °AdelBas, ¡¡ 
experiencias.

। que en todo ra el । 
arroUan pl»n“¿Sr>.p 
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¿¡¡UNCIO A LA CORPORACION DE 
FOMENTO don gmo. del pedregal 

motivo de haber sido designado can- 
C°N hiato a SENADOR POR CERICO. TALCA, 

Dl LINARES y MAULE

SEMANA 01 ESTUDIOS ESTADOS UNIDOS ENTREGO UNA | CARABINERO QUE HIRIO A BALAZOS A

DE AS DE PROF BEN0TA A' LA CANCILLEBIA SGBRE 
EDUCACION FISICA'

de ayer se 
en la Corpo-t-n la mañana 

.íunló Cpomento de la Pro- 
racióp “hilo la presidencia de 
«®v‘Sinesldent€- seflor GUJlle' 
?<• deJstaereumón se aprobaron.

E”„mer término, algunos pro 
de préstamos oe menor 

*’°1'Sñuaclón, el señor Del 
£ A Si1 dio cuenta al Consejo 
Tdrn?reentó la renuncia de su 
’““í como Vicepresidente . de 
wrsmstltución debido a que ha 

' *“ Sdo la candidatura a Se- 
gnprauu ]as provincias ae 
c curicó, Linares y Mau> 

- I’-' j.Só la cooperación pres- 
■ £ a su labor en todo momen- 

los miembros del Conse- 

iés de esta declaración 
sPseñor Del Pedregal, hicieron 
““ Zla palabra, para destacar 
“fresar que sienten por su ale- 

del cargo y desearle 
)B ramoleto «to «> su candt- 

™ los siguientes conseje.
d =enador D, Gustavo Rive- '“■¿nador D. Carlos Alberto 
fiirtlS Ministro de Agrlcul- 
K D Alfonso Quintana, dipu- 
& señores Gustavo Luyóla.y 
Ss Cáete: señores Joaquín 
ffiSque, Gastón de Goyene- 
?? Mé Luis Claro, Víctor Mo- 

mnclsco solar Neira Ar. 
Velásquez. Enrique Mozo. 

, piando Varas y Jorge Ro-

• WVÜNCIA DEL SEÑOR DEL SE* PEDREGAL
r, vicepresidente Ejecutivo de 

. Corporación de Fomento de 
producción, don Guillermo 

<el pedregal, presentó ayer si 
; Adente de la República la 

mínela de ese cargo, con mo- 
n0 je haber  sid0 designado

candidato a Senador por la 
agrupación de Curicó, Talca, 
Linares y Maulé.

El Excmo. señor Ríos no pu
do pronunciarse sobre esta ma
teria en el día de ayer y resol
verá con toda seguridad hoy.

El texto de la renuncia es el 
siguiente:

"Excmo. señor y amigo:
Como es de su conocimiento 

he sido proclamado por la Alian 
za Democrática, candidato a 
Senador por la Agrupación de 
Talca. Curicó Linares y Maulé, 
alto honor que he aceptado.

Esta circunstancia me coloca 
en la necesidad de presentar mi 
renuncia a la VIcenresidencla 
Ejecutiva de la Comoraclón de* 
Fomente de la Producción, car
go que he desempeñado por ex
presa y reiterada confianza de 
V. Es

Comprenderá V. E. cuánto 
sacrificio Importa esta actitud 
El fomento de la producción ha 
sido mi mayor preocupación des 
de hace años, coincidiendo asi 
exactamente con la doctrina bá
sica de su Gobierno. Es por és
to que V. E. me ha dispensado 
en todo momento una coopera
ción y una confianza que com
prometen permanentemente mi 
gratitud y mi respeto.

Al asumir las responsabilida
des propias de esta campaña 
senatorial, aprovecho la oportu
nidad para expresar a V. E. 
que esos objetivos de incremento 
de la producción y de un mejor 
nivel de vida de nuestro, pueblo, 
integran lo substancial de mi 
programa de acción.

Reciba, una vez más. V. E. 
las expresiones de mi más alta 
consideración y aprecio — (Fdo.): 
Guillermo del Pedregal”.

CONTINUA CON EXI
TO.—PROGRAMA 

DE HOY

TRES PERSONAS FUE PUESTO AYER A 
DISPOSICION DE LA JUSTICIA MILITAR 
CONTINUA GRAVE EL SK VICTOR MENA ARRO
YO QUE RECIBIO UN IMPACTO EN EL TORAX.— 

-------- _ .. VAEIAS PERSONAS
tinuara incomunicado en el 
Cuartel de ¡a Tercera Comisa
ría. Se instruyó el sumario co
rrespondiente, citándose a de
clarar para hoy a diversos tes
tigos que presenciaron ecte gra
ve incidente.

Como lo informamos en nues
tra edición q'e ayer las víctimás 
de los disparos del Carabinero 
Calquín fueren el señor Víctor 
Mena Arroyo, quien recibió un 
balazo en el tórax; su esposa la 
señora Graciela Rulz Tagie de 
Mena, herida grave en un mus
lo y la señorita Luz Herrera Li
ra.'herida en una pierna.

En la tarde de ayer pregun
tamos a la Posta Central de la 
Asistencia Pública sobre el esta
do de salud del señor Mena, in
formándonos que seguía grave. 
La señora Rulz Tegle de Mena, 
que también se encuentra hos
pitalizada en este mismo 'esta
blecimiento. ha experimentado 
alguna mejoría, dentro de su 
pravedad Con respecto a la se
ñorita Luz Herrera Lira, en la 
Clínica Santa María, s» nos In
formó que seguía mejor

LA INCIDENCIA CON ARGENTINA “ GALERIA OEL 
...... = r,.,T!|BiN. Df RELACIONES

CARTA DE AGRADECI
MIENTO DEL CANCI
LLER SR. FERNANDEZ
Gracias a gestiones de don 

Pedro Opaso Gousiño y fami
lia López Latorre, na sido do
nado al Ministerio de Rela
ciones Exteriores un bu-Lo de 
bronce del Almirante don 
Juan José Latorre, para ser 
colocado en la Galería de 
eminentes chilenos que figu
ra en Jos salones de esa Se
cretaria'de Estado.

Con este motivo el Canci
ller señor Fernández envió 
¡a siguiente carta de agrade
cimiento al señor Opaso Cou- 
siño:

‘‘Mi estimado amigo;
Desde que asumí la Canci

llería, anhelaba vivamente in
tegrar la galería de retrat.c 
de hombres eminentes que 
han pasado por elle, con uno 
del héroe de Angarrios, el Al
mirante don * -an José Lato-

LARGA ENTREVISTA DEL EXCMO SR CLAUDE, 
BOWERS CON EL MINISTRO DE RELACIONES

El Embajador de los Estados Enidos, Excmo. señor Clau
de Bowers, se entrevistó en la mañana de ayer con el Minis
tro de Relaciones Exteriores, don Joaquin Fernández, a quien 
hizo entrega de una nota de su Gobierno en la cual se es
tablecen los puntos de vista del Departamento de Estado de 
Washington en relación con las incidencias producidas con la 
República Argentina.

El señor Fernández sostuvo una prolongada entrevista con 
el diplomático norteamericano, para conversar sobre el fondo 
de este problema, pero no se proporcionó información má- 
detallada a la prensa sobre el particular.

Supimos que el Canciller y los asesores técnicos estudia
ron detenidamente el documento, para adoptar una resolución

Posteriormente, el señor Fernández visitó al Presidente de 
la República, Excmo señor Ríos, a quien informó en líneas 
generales sobre este problema Al mismo tiempo, le dió a co
nocer algunos detalles de la reunión secreta realizada en «I 
Senado.

La “Semana de Estudios” 
V“-“izJaa P°r la Asociación 
de Profesores de Educación 
risica, ha continuado des- 
arrollándose con éxito.

Ayer el profesor señor Os
valdo Retamal hizo una in
teresante déme „'.ración prác
tica de algunos aspectos fun
daméntale: de la enseñanza 
del basquetbol; el señor 
Humberto Díaz Vera hablo 
de la clasificación dr los ejer-
ciclos,_y finalmente el doc-1 ......__ , 
tor señor Avogadro Aguilera, ANIVERSARIO DE LOS 
disertó sobre los ejercicios i 
respiratorios en la escuela 
primaria.

El programa de hoy es el 
siguiente:

15.30 horas.— “Enseñanza 
y técnica de la hatación”, por 
el profesor señor Alfonso 
Santibáñez.

17 horas.— “Contribución 
al estudio de ]a educación fí
sica en Amérka: Argentina, 
Brasil, Chile y Paraguay”, 
por el señor Seguel.

18.30 horas.— ‘‘Objetivos y 
finalidades de la Dirección 
General de Protección a la 
Infancia y Adolescencia’’, por 
el señor Guillermo Morales 
Beltramí.

SE FIJARON FECHAS DE 
AMIGOS DEL ARBOL DOS COLECTAS PUBLICAS

En celebración de su noveno! 
aniversario, hoy esta institución 
celebrará los siguientes actos:

10.30 horas.— Fiesta del Ar
bol en el Parque Bustamante 
Se hará una plantación de arau 
carias y colocará un monolito 
recordatorio. Participará el Li
ceo Barros Borgofio. que canta
rá el Himno al Arbol y hará las 
plantaciones, dirigidas por don 
Baldomero Orellana. Hablará el 
poeta señor David Perry.

18.30 horas.— Velada solem
ne en el Salón de Honor ■ de la 
Universidad. •‘Eliminación ae 
las rozas a fuego”, por don León 
cío Chaparro. “Consejo Nacio
nal de Bosques”, por don Elias 
Aróe. “La Sociedad Amigos del 
Arbol”, por el presidente de 
Institución, señor Carlos Silva 
Figueroa, Habrá selectos núme-

Ayer se dió curso a un decreto 
del Ministerio del Interior por 
medio del cual se fija para el 30 
de septiembre próximo la colec
ta pública nacional en favor de 
la Sociedad Protectora de Indí
genas v para el 16 de octubre, la 
colecta en beneficio del Ejército 
de Salvación.

ros de nlúsica a cargo de la dis
tinguida artista Blanca Hausser, 
v películas relativas a la fores
tación. Entrada libre.

21 horas.— Banquete Anua» 
en los salones del Círculo Espa- 
ñol, B. O’Higgins 1550, con asis
tencia de Ministros de Estado y 
numerosas personalidades. Ad
hesiones en el mismo local. To
dos los socios deben considerar
se especialmente invitados

Gracias a la bondad y ge
nerosidad de TJd. y demás 
miembros de la familia Ló
pez Latorre, el Salón de Ho
nor del Ministerio, puede aho
ra ostentar un hermoso 
bronce del escultor nacional 
Guillermo Córdova, y, de es
te modo, estará 111 en ade
lante el gran marino e ilus
tre Canciller, testimoniando 
enn su presencia que los re
levantes servicios que presta
ra a la patria en horas difí
ciles no han sido ol- dados;

HOY DECLARARAN
Ayer pasó a disposición de la 

Justicia Militar el carabinero 
de la Tercera Comisaría Gilber
to Calqufh Catrileo. quien an
tenoche en calle Fanor Velasco 
dejó heridas gravemente a tres 
personas, al tratar de agredir a 
balazos a un repórter gráfico.

El autor ae este hecho, que 
ha provocado indignación en 
los diversos círculos, fué inte
rrogado ayer por el tribunal 
militar el que dispuse que con-

PRESENTO RENUNCIA 
CONSERVADOR OEMARCAS

Presentó su renuncia e] Con
servador de Marcas señor Igna
cio Guzmán García Huidobro

Por decreto de ayer del Mi
nisterio de Economía y Comer
cio, fué aceptada la decisión de) 
señor Guzmán García Huidobro 
y se nombró en su reemplazo al 
abogado don Carlos Morales 
Abarzúa. '
al contrario, ellos siguen me
reciendo la hon’i y gratitud 
de la nación que sabe de su 
heroísmo naval, como sabe 
igualmente con qué patróti- 
co afán buscó soluciones de 
paz y de armoníi poniendo 
en favor de ella todo el pres
tigio de su nombre y de su 
gloria

Le ruego, mi distinguido 
amigo, hater llegar a la fa
milia del ilustre Almirante, 
el agradecimiento de la Can
cillería, y Ud. recibir el apre
cio con que lo distingue su 
affmo. amigo.— (Fdo.) Joa- 
quín Fernández Fernández”.

BANCO DE LONDRES Y AMERICA DEL SÜD LIMITADO
Balance General al 30 de Junio de 1944

ACTIVO Y SALDOS DEUDORES ¿j- PASIVO Y SALDOS ACREEDORES ¿s »a
______________________________________________ ________________________ _______________ extranjeras __________________ das extranjeras 

. -FONDOS DISPONIBLES:
2. Depósitos éñ el’Banco Central de Chile..’.................... ...° ....

Documentos a cargo de otros Banccs (Canje)......................... .
4. Depósitos en Bancos Comerciales del país.. .................... ...........
5. Especies y documentos en monedas extranjeras .... .... ....

, 6?Depósitos’en el exterior:
a) en Bancos y Corresponsales........................................ ...............
b) en Oficinas del mismo Banco ...... f............... . ....

TOTAL (1)............................................... ...............................................

3.—COLOCACIONES:
7 Deudores en cuentas corrientes:

a) en virtud de contratos...............................................   .... ••••
b) sobregiros ...........................................................................................

8. Préstamos:
a) a no más de 3 meses ..............................    •••’
b)' a plazos mayores................................ . ................................ • • • *
c) sin vencimiento fijo ................................................ . ....................

9. Documentos descontados-
a) a no más de 3 meses ...................................  .-
b) a plazos mayares................   •...........

10. Otras Colocaciones ............- ...................... . .................................. .
11. Avances otorgados al exterior:

a) a Bancos y Corresponsales.................................... . ......................
9 b) a Oficinas’ del mismo Bancp ..................................   -

SUMA: .................... -............... ‘............
' 12. Deudores por Boletas de Garantía y Consignaciones Judiciales.

13. Deudores por Cartas de Créditos, Créditos simples o documen
taries ........................................................................................ • • • • •

TOTAL................... .... ................................................... ... ..............

C.-INVERSIONES:
14. Bienes Raíces:

a) para el servicio del Banco............ ....... t .... .......•
b) aceptados en pago y afectos a realización..........•........... ••••
c) correspondientes a inversiones permanentes de reservas ac

ciónales................................................................. ’ zsz./íjy.za
15. Valores Mobiliarios:

a) Bonos:
1) fiscales y municipales............. n .... •.......................
2) de instituciones de crédito hipotecario. .... .•... •
3) de empresas industriales y otros................... .........................
b) Acciones:
I) del Banco Central de Chile:

10.000'.— accs. clase B o C....... ..............................................
......... accs. clase D .........................    •••• ***'

2) dé Almacenes Generales de Depósito... ...............  ....
• ' 3) otras acciones aceptadas en pago y afectas a realización ...

4) correspondientes a Inversiones permanentes de reservas aoi- , 
clónales .. ................ ........................ ,............. -••• ®

16. Otros bienes muebles afectos a realización .... .........................
17. Muebles, instalaciones y útiles...........................................................

TOTAL:............................................................................. . ................
’’ -OTRAS CUENTAS DEL ACTIVO:

18. Saldos ccn Sucursales en el país ....................................................
19- Operaciones de Cambio y varios ............... ................................ .
-0. Intereses.-por cobrar ............................................................................*

TOTAL:....................................................................................................
£”ST?AS CUENTAS DEL DEBE:

Intereses y Descuentos .................................. ..................................
no S?st°s de Administración y varios................................................

Perdida del semestre.............................................................................

TOTAL:.....................................................................................................

TOTALES GENERALES: ...................................................................

« 1 S

22.490.107.72
47.791.385.99
33.426.938.20

2.047.175.06

S.115.066.—

1.410.047 10

589.412.50
85.775.253 69

105.755.606.97 92 889.779.29 198-645-380.20

41.233.516.98
82.028.248.80 1.756.921.14

87.731.200.14
22.050.450.—
8.852.983.09 8.846.002 60

176.860.719.88
11.679.499.80

925.164.37 259.194.66

14.870.55

431.376.653.64
20 397.113.24,

10.862.118.4(

5.620.431.39 5.517.076.6’.

457.394.198.27 16.379.195.07 473.773.393.34

14 750.539.—

260.222.40

2.607.375.—

10.000.000.—

2.—
> ■

■2.301.204.15

29.919.342.55 29.919.342.55

980.117.15
118.357.035.40

1.873.034.08
20.522 088.34

121.110.186.63 20 522.088.34 141.632.274.97

714.179.334.42 129.791.062.70 843 970.397.12

F —EXIGIBLE A MENOS DE 30 DIAS:
24. Acreedores en cuentas corrientes: 

a) Fisco y Reparticiones Gubernativas . ............ ' ..............
b) Bancos y Cajas de Ahorro...........................................................
c) Otras instituciones.................. *...................................................
d) Público...............................................................................................
e) Sección Comisiones de Confianza...........................................

25. Depósitos a menos de 30 días o de plazo vencido: 
a) Bancos y Cajas de Ahorro.....................................................
b) otros....................................................................................................

26 Letras y Giros telegráficos a pegar..................................................
27. Varios acreedores...................... . ..........................................................

SUMA: ........................................................... . .... ..... ....
28. Boletas de Garantía y Consignaciones Judiciales ............ ....
29. Cartas de Crédito, Créditos simples o documentarlos ...............

TOTAL:...................................................................................................

G.— EXIGIBLE A 30 O MAS DIAS:
30. Depósitos a plazo indefinido renovable........................................
31. Depósitos a plazo fijo o indefinido... .. .... .... ...............
32. Varios Acreedores.................................................... ..................

SUMA: .......................................................'...........................................
33. Boletas do Garantía v Consignaciones Judiciales......................

¡ 34. Canas de Crédito, Créditos simples o documentarlos ...............

TOTAL:............................. ................. ..........................................

H.—OBLIGACIONES CON BANCOS Y CORRESPONSALES:
35. Adeudado a Bancos del país: 

a) al Banco Central de Chile (préstamos) .................. M..
b) a Bancos Comerciales:

1) a la vista ................................................................................. .
2) a plazo ........................................................................................

36. Adeudado al exterior: 
a) a Bancos y Corresponsales......................................................V
b) a Oficinas del mismo Banco........... ... ............ .  ........................

SUMA:........................ ...................... . ..............................................

37. Redescuentos vigentes: 
a) con Banco Centra] de Chile.... .... ................... . ....
b) con otros Bancos ..................................................................... .

38. Deudas hipotecarias a largo plazo............................ i ................

TOTAL: .................................................................................. . ...........

I.—OTRAS CUENTAS DEL PASIVO: ,
39. Saldos con Sucursales en el país...................................... .............
40. Operaciones de Cambio y varios ........................ .........................
41. Intereses por pagar ..................................    .... ....

/ TOTAL: ........................ . ............. .... ............................................

J.—OTRAS CUENTAS DEL HABER:
42. Intereses y Descuentos ..............  .... ...........................................
43. Otras utilidades.....................................................................................
44. Utilidades del semestre ......................................................................

TOTAL: ................................................. .... .................................

E —CAPITAL Y RESERVAS:
45 Capital pagado............... . ..............................................................
46. Reserva legal............. ..........................................................................
47. Reservas obligatorias, según Estatutos ...........................................
48. Otras Reservas varias: 

a) Fondo de Reserva Adicional , .............................. ..............

TOTAL: ....................................................... ..........................................

TOTALES GENERALES: ..................  ’..........

S $

491.473 09
11.847.911.28
6.376.202.82

391.379.716.29
763.030.29

1.462.519.33
6.885.108.40

4.903.926.59
11.257.569.94
2.135.144.80
7.831.010.98

3.317.300.22
56.839.44

8.038.468.37

436.985 986.08
6.004.528.30
5.739.408.39

19.760.235.76
392.40

6.380.248.92

448 729.922.77 26.140.877.08 474.870.796 85

53.187.072.33
28.648.010.23

48.299.55

278.992.33
645.866.13

81.883.382.11
19.115.772.03

900.—

924 85846

101.000.054.14 924.858.46 101 924.. 9-12.60

2.753.77
7 784.627.70

7.787.381.47

7.787.381.47 7 787 3»! 47

57.536.331.43
478.368.07

691.956.15
94.2«.989 54

58.014.699.50 94.937.945.69, 152 952.646 IB

6.434.658.01

6.434.658.01 6 434 65S.01

55.000.000.—
13.750.000.—

31.250.000 —

100.000.000 — mo ont) non -
714.179 334.42 129.791.062.70 843 970 397 lì

L.- CUENTAS DE ORDEN
49 Obligaciones de Directores y Empleados: (2) 

a i directas................................ ......................................................
,, b) indirectas ... . ..................... ......................................................
' 1 Valores Mobiliarios de propiedad del Banco y afectos a garan

tías: (3) ...............
a) a favor del Superintendente de Bancos ..................................

, bi prendas constituidas a favor de -leedores del Banco ......
i,, «Deudores por garantías otorgadas créditos abiertos ....

Bienes administrados en calidad de Comisiones de Confianza..
Deudore-, por documentos endosados por el Banco.....................

fV Y.al.°res en Custodia. .........................................................................
- ores y Letras en Garantía.................................................. ••••

uocum entos en Cobranza...................................................   ’

$ 
1.178.828.33

696.150.—

41.364.315.09

S $

199.410-laa.ao

TOTAL:........................................................................................... .....

853.702.612.90
104.047.833.43
102.888.907.23

$ 1.103.878.646.93

769 357.613.87
17 .'245.463.90
28.373 006.02

S 1.014.386.269.62 $ 2.118 264 916 69

57. Obligaciones de Directores y Empleados contabilizadas en las 
“Colocaciones”..................................................................................

58. Valores Mobiliarios de propiedad del Banco, afectos a garan
tías y contabilizados en las “Inversiones’-'................................

59 Responsabilidad del Banco para el retorno de exportaciones 3 
créditos vigentes ............................................................................

60. Responsabilidad del Banco por Comisiones de Confianza .......
61. Responsabilidad del Banco por endosos de documentos............
62. Depositantes de Valores en Custodia..........................................
63. Depositantes de valores y Letras en Garantía............................
64. Depositantes de Documentos en Cobranza.

TOTAL: .......................................... .....................................................

$
1.178.828.33

696.150 —

41.364 315.09

S

199.410.185.83

»

853 702.612.90 
104.047.833.43 
1G2.888.907.23 •

76Ô.357.613.87
17.245.463.90
28.373.006.02

S 1.103.878.646 98 $ 1.014.386.269.62 « 2.118.264.916.60

CUENTA DE PERDIDAS Y GANANCIAS
que comprende el período entre el 1. o de Enero y el 30 de Junio de 1944_______

l1^asados y P01* Paear................................... ..........................................
^«nunÁi.al¡rcrarlcs’ gratificaciones e imposiciones a fondos de previsión

v: :::: .: ■: 7
^Widad^Uqui^16111105’ gaslos de administración y otras salidas varias .

1.358.276.11
9 992.585.50

383 834 79
10.258 603.74
6.434 658 01

Intereses percibidos y per percibir................................... ..................
Arriendos, comisiones y otras entradas. varias ..................................

$ 28.427 958.15

1)
2)
3)

? 36.852.500, en documentos aptos para completar el en- 
Contnkiu1 -X contabilizad- s en la* ‘ Colocaciones ■ 
ContnP 1 y englobadas en las •'Colocaciones”.

awilzacios y englobado-, en las “Inversiones’’.

SERGIO ALVAREZ C.
Contador Registrado N.o 2,799

S V GILBET, 
Contador

.................  17.440.781.25
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CAMARA DE DIPUTADOS
CUENTA

Se dló cuenta de:
l.o Tres oficios de S. E. el Presidente de la 

República:
Con los dos primeros hace presente la ur. 

gencia para el despacho de los siguientes 
proyectos de ley:

a) Regularización de la Administración de 
Justicia en la Fuerza Aérea y en la Aviación 
Nacional.

b) Establecimiento de una sobretasa a las 
estampillas postales aéreas internacionales 
en favor de la aviación civil, y

c) Protección a la infancia desvalida.
Quedó en tabla para los efectos de calífi. 

car las urgencias solicitadas. Posteriormente, 
calificadas éstas de “simple”, se mandaron 
tener presente y agregar a los antecedentes 
de los proyecto en tabla, en Comisión de De
fensa Nacional.

Con el último, hace suyo el proyecto de ley 
originado en una moción de los señores Mu. 
ñoz Ayling, Alcalde, Sepúlveda don Ramiro y 
Silva Pinto, por el que se declara para los 
efectos de las próximas elecciones de Diputa
dos que, el territorio que forma el Departa, 
mentó de Talagante, se considerará incorpo
rado al segundo distrito del departamento de 
Santiago.

Se mandó tener presente y enviar a Co
misión de Gobierno Interior.

2.o Seis oficios del señor Ministro del In. 
terlor:

Con el primero, contesta el que se le diri
gió, con el objeto de hacerle presente algu
nas consideraciones relativas a las peticio. 
nes de urgencia hechas presente por el Eje
cutivo para el despacho do diversos proyec
tos de ley.

Se mandó tener presente y archivar.
. Con el segundo, contesta el que se le diri
giera el que se le enviera a nombre de la Cor
poración sobre el servicio de luz eléctrica de 
Chanco.

Con los cuatro últimos, contesta los que se 
le dirigieran a nombre de los señores Dipu
tados que se indican, sobre las siguientes 
materias:

Del señor Correa Letelier, sobre supresión 
del Retén de Carabineros de Queilén.

Del mismo señor Diputado, sobre activida. 
des de los pobladores indígenas de la comu
na de Queilén.

De los señores Venegas y Cárdenas, sobre 
mantenimiento de la fuerza de Carabineros 
en el pueblo de Catalina del departamento 
de Taltal.

Del señor José Cruz Delgado, sobre ciertas 
Incidencias ocurridas en Curanllahue en 

» abril próximo pasado.
3.o Un oficio del señor Ministro de Eeono. 

mía y Comercio, con el que contesta el que 
se le dirigiera a nombre del señor Vicente 
Rulz, sobre alza del precio del azúcar.

Quedaron a disposición de los señores Di. 
putados.

4.o Un oficio del aeño» Ministro de Hacien
da, con el que eolicita el ptontp ^nvio del 
proyecto de Presupuesto« tjp {Justos para 1945 
de esta Honorable Corpwacroñ.

Se mandó tener presente.
5.o Dos oficios del señor Ministro de De

fensa Nacional:
Con el primero, contesta el que se le en- 

viara a nombre de esta Honorable Cámara, 
sobre investigación sumiMi» practicada en los 
servicios de la Linea Aérdá Nacional.

Con el segundo, da respuesta al que se le 
remitiera a nombre del stfior ürzúa, sobre la 
situación económica de Fuerzas Armadas 
en retiro.

6.o Tres oficios del señor Ministro de Obras 
Públicas y Vías de Comunicación:

Con los dos primeros, contesta los que se 
le remitieran a nombre de la Honorable Cá. 
mara, sobre las siguientes materias:

, Levantamiento de la línea férrea de la ca
lle Aldunate del puerto de Coquimbo, y

Envío al puerto de Constitución de la dra
ga “Casma”.

Con el último, contesta el que se le envía, 
ra a nombre del señor Narciso Rojas, sobre 
reajuste de las pensiones de los deudos del 
personal ferroviario muerto en actos del ser. 
vicio.

7.o Un oficio del señor Ministro del Trabajo, 
con el que da respuesta al que se le enviara 
a nombre del Honorable Diputado señor Ola- 
varria, acerca del sumario administrativo 
instruido contra don Armando Pino Saave- 
dra.

8 o Un oficio del señor Ministro de Agri
cultura, con el que da respuesta al que se le 
remitiera a nombre del Honorable Diputado 
señor del Pedregal, sobre la epidemia de epL 
zootia que se habría declarado en el fundo 
“Patagüilla”, en el departamento de Consti
tución.

9.o Un oficio del señor Ministro de Tierras y 
Colonización, por el que da respuesta al que 
se le enviara a nombre del Honorable Dipu
tado señor Yrarrázaval, sobre necesidades 
del puerto de Constitución.

10. Dos oficios del señor Ministro de Salu
bridad, Previsión y Asistencia Social, con los 
que da respuesta * los que se le enviaran a 
nombre de los señores Diputados que se indi
can, sobje las siguientes materias:

Del señor Correa Letelier, sobre supresión 
de la Posta de la Caja de Seguro Obrero en 
Queilén, y

Del señor Olavarria, sobre previsión social 
para los operadores de cine,

Quedaron a disposición de los señores Dipu
tados.

ll.o Un oficio del Honorable Senado, con el 
que devuelve desechado el proyecto de ley que 
prorroga las limitaciones y restricciones de la 
capacidad de los indígenas, establecidas en el 
decreto N.o 4,111.

12.0 Un informe de la Comisión de Gobierno 
Interior, recaído en el proyecto de ley de ori
gen en tma moción del señor Cabrera, por el 
que se modifica la ley N.o 7,314, que autorizó 
la contratación de un empréstito en favor de 
la Municipalidad de Curlcó.

13.o Dos informes de la Comisión de ConstL 
tltución, Legislación y Justicia:

Con el primero, se pronuncia en segundo 
trámite reglamentario acerca del proyecto de 
ley que modifica la letra c) del artículo 5.o de 
la ley N.o 7,401, sobre Seguridad Exterior del 
Estado, y ,

Con el' segundo, se pronuncia también en 
segundo trámite reglamentario, acerca del 
proyecto de ley que modicia el Código de Pro
cedimiento Penal, en lo relativo a la remisión 
condicional de la Pena. .

14.0 Dos informes de la Comisión de Policía 
Interior recaídos en el balance de las cuentas 
de la Secretaria de la Cámara de Diputados 
correspondiente al segundo semestre de 1943, 
„ wsian«« rf« la« Cuentas de la Dieta

Parlamentaria, corieiponaientes ai año 1943.
Quedaron en tabla
15.o Cinco mociones con las que los señores 

Diputados que se indican inician los siguientes 
proyectos de ley:

El señor Barrientos, que consulta la expro
piación de ciertos terrenos particulares en 
Osorno, para la construcción de un edificio 
del Liceo de Niñas de esa ciudad.

Se mandó a Comisión de Educación Pública.
El señor Opaso, por la que se concede el de

recho a jubilar a don Enrique González Eche
verría.

Se mandó a Comisión Especial de Solicitu
des Particulares.

El señor Moreno, que suspende por un pe
riodo de cinco años la retasación de las pro
piedades raíces en todo el territorio de la Re
pública.

Se mandó a Comisión de Hacienda.
Los señores Aldunate, Cifuentes, Concha, 

Mardónez, Rozas, Urrutia e Yrarrázaval, que 
agrega un inciso final al art. 83 de la Ley N.o 
7,396, sobre Alcoholes y Bebidas Alcohólicas, 
con el objeto de eximir del pago de impuestos 
a los propietarios de viñas situadas al sur del 
río Maulé.

Se mandó a Comisión de Agricultura y Co. 
Ionización.

Los señores Brahm y Campos, que autoriza 
a la Municipalidad de Puerto Montt para con
tratar un empréstito.

Se mandó a Comisión de Gobierno Interior 
y a la de Hacienda para el financiamiento.

16.o Un oficio del señor Director General 
de Obras Públicas, con el que da respuesta 
al que se le enviara por esta Honorable Cá
mara relativo a los perjuicios experimenta
dos por el edificio del Congreso Nacional con 
ocasión del último temblor ocurrido el 12 del 
presente mes d. julio, y con el que informa 
acerca de la estabilidad de este mismo edi
ficio.

17.0 Una comunicación del señor Rafael 
Pacheco Sty, con la que informa a esta Cor
poración acerca de su actuación como Conse. 
jero, en representación de esta Honorable 
Cámara, de la Caja de Crédito Hipotecario.

Se mandaron tener presente y archivar.
18.o Cuatro presentaciones, por las cuales 

las personas que se indican solicitan los si
guientes beneficios:

Don Moisés Vargas Correa, abono de años 
de servicios.

Don Jaime García Palazuelos, reconoci
miento de años de servicios.

Doña Matilde Barahona Salamó, aumento 
de pensión, y

Don Emilio Infante, jubilación.
Se mandaron a Comisión de Solicitudes 

Particulares.
19.o Doce telegramas:
Con los nueve primeros, otras tantas orga. 

nizaciones obreras solicitan el pronto despa
cho del proyecto de ley que concede a los 
obreros desahucio por años de servicios.

Con los dos siguientes, el Consejo de la 
Confederación de Trabajadores de Chile de 
Antofagasta se refiere a la necesidad de de
fender el régimen democrático.

Se mandaron tener presente y archivar.
Con el último, la Corporación Araucana de 

Temuco solicita el despacho favorable del 
proyecto de ley que prorroga las limitaciones 
y restricciones de la capacidad de los indí
genas.

Se mandaron tener presente y agregar a 
los antecedentes del proyecto en tabla.

V. — TEXTO DEL DEBATE

SAN-

A LA

1—CALIFICACION DE URGENCIA DE DOS 
PROYECTOS DE LEY.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Corresponde calificar la urgencia de los si
guientes proyectos de ley, a petición del Eje
cutivo:

El proyecto sobre regularización de la ad
ministración de justicia en la Fuerza Aérea 
y en la Aviación Nacional.

Si le parece a la Honorable Cámara, se 
acordará la simple urgencia para este pro
yecto.

Acordado.
El proyecto que establece a

estampillas postales aéreas internacionales, 
en favor de la aviación civil.

Si le parece a la Honorable Cámara, tam
bién se acordará la simple urgencia para es
te proyecto.

Acordado.
i—INCORPORACION DEL DEPARTAMEN

TO DE TALAGANTE AL SEGUNDO DIS
TRITO DEL DEPARTAMENTO DE SAN
TIAGO. — PREFERENCIA PARA EL PRO 
YECTO RESPECTIVO.

El señor SANTANDREU (Presidente). - 
A continuación, tiene la palabra, sobre la 
Cuenta, el Honorable señor Muñoz Ayling

El señor MUÑOZ AYLING. — En la Cuen
ta de la presente sesión aparece un Mensa
je enviado por el Ejecutivo, por el que hace 
suyo un proyecto que presentamos a la Ho
norable Cámara, los Diputados del Segundo 
Distrito, señores Alcalde, Silva Pinto, Rami
ro Sepúlveda y el que habla, con el objeto 
de declarar los territorios comunales que 
forman el Departamento de Talagante co
mo agregados al Segundo Distrito del’ De
partamento de Santiago.

Este proyecto es muy sencillo y muy cor
to. y rogaría que se leyera el Mensaje del 
Ejecutivo y que fuera tratado sobre Tabla, 
eximiéndolo del trámite (de Comisión

Este proyecto cuenta, desde luego, con el 
apoyo de todos los sectores de la Honorable 
Cámara.

sobretasa a las

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Si a la Honorable Cámara le parece se pro
cederá en la forma propuesta por el Hono
rable señor Muñoz Ayling.

Acordad».
S—AUTORTZAOOW A LA DIRMS3RI GE

NERAL DE APItOVISIONAMIEltT») DEL 
ESTADO, PARA ADQUIRIR UNA PRO
PIEDAD. _ PETICION DE PREFEREN
CIA PARA EL PROYECTO RESPECTIVO

El señor MORENO ECHAVARRIA — Deseo 
rogar a la Honorable Cámara que acuerde 
tratar sobre Tabla un proyecto corto por el 
que se autoriza a la Dirección General de 
Aprovisionamiento del Estado, para comprar 
la propiedad que está al lado de! edificio 
que tiene en la calle Amunátegul, con el ob
jeto de ampliar sus oficinas.

Se le ha hecho una oferta en buenas 
condiciones y hay premura.,.

VARIOS HONORABLES DIPUTADOS A LA 
VEZ. — No se oye nada, señor Presidente

El señor MORENO ECHAVARRIA. — Yo 
ruego a la Honorable Cámara que se -sirva 
tratar sobre Tabla este proyecto, eximién
dolo del trámite de Comisión.

SESION 36.a ORDINARIA, EN MARTES 
25 DE JULIO DE 1944 

(Sesión de 16 a 19 horas)

PRESIDENCIA DE LOS SEÑORES 
TANDREU Y URZUA 

(VERSION OFICIAL)
VARIOS HONORABLES DIPUTADOS 

VEZ __ ¡No hemos oído nada!
El' señor SANTANDREU (Presidente). — 

El señor Secretario explicará de qué se trata.
El señor SECRETARIO. - Se trata de exi

mir del trámite de Comisión y tratar sobre 
Tabla el proyecto de ley que autoriza a la 
Dirección General de Aprovisionamiento dei 
Estado, para adquirir una propiedad, a fin 
de completar su edificio. Es un proyecto ya 
aprobado por el Honorable Senado

El señor SANTANDREU (Presidente). - 
Si a la Honorable Cámara le parece, se acor 
dará tratar este proyecto a continuación del 
proyecto a que se refirió el Honorable se- 
ñor Muñoz Ayling.

El señor GONZALEZ VON MAREES. - 
Este proyecto debe ser informado por la Co
misión de Hacienda. Se trata de una cues
tión financiera. ¿Cómo vamos a tratarlo sin 
tener antecedentes?

UN SEÑOR DIPUTADO. — ¿Se opone Su 
Señoría?

El señor GONZALEZ VON MAREES. — No 
me opongo, pero me parece raro el procedi
miento.

El señor MORENO ECHAVARRIA. — No 
hay necesidad de que informe la Comlsiós 
de Hacienda, puesto que en este caso se tra
ta de un proyecto según el cual la Dirección 
de Aprovisionamiento del Estado adquiere 
una propieciad con fondos propios. No se 
trata, pues, de financiarlo.

El señor GONZALEZ VON MAREES. — 
Pero, en todo caso, son fondos públicos.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Si a la Honorable Cámara le parece, se acoi 
dará tratar este proyecto sobre Tabla.

UN SEÑOR DIPUTADO. — Me opongo.
El señor SANTANDREU (Presidente). — 

Hay oposición.

4 —CUENTA DE UN REPRESENTANTE DE
LA CAMARA ANTE EL CONSEJO DE LA 
CAJA DE CREDITO HIPOTECARIO — 
INSERCION DEL DOCUMENTO RES
PECTIVO EN LA VERSION OFICIAL DE 
LA PRESENTE SESION.

El señor VIDELA. — Pido la palabra, se
ñor Presidente.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
¿Sobre la Cuenta, Honorable Diputado?

El señor VIDELA. — Señor Presidente, fi
gura en el Orden del Día de la presente se
sión, entre los proyectos devueltos por el Ho
norable Senado...

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Honorable Diputado, en este momento esta
mos refiriéndonos a documentos que figuran 
en la Cuenta.

El señor VALDEBENITO. — Pido la pa- 
Jabrá sobre la Cuenta, señor Presidente.

El señor SANTANDREU (Presidente). - 
Tiene la palabra el Honorable señor Valde- 
benito.

El señor VALDEBENITO. — Señor Presi
dente: el señor Secretario, al dar lectura a 
la Cuenta, ha hecho mención de una comu
nicación enviada a esta Honorable Cámara 
por nuestro representante • ante el Consejo 
de la Caja de Crédito Hipotecario, señor Ra
fael Pacheco.

Yo pediría al señor Presidente, que reca
bara el asentimiento de la Honorable Cá
mara para insertar en la versión oficial de 
la presente sesión, el documento que nos ha 
dirigido este delegado de la Honorable Cá
mara ante el -Consejo de la Caja de Crédi
to Hipotecarlo.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
La Honorable Cámara ha oído la petición 
formulada por el ” 
nito.

Si le parece a 
acordará proceder

El señor CAÑAS________  _________
do nada, señor Presidente.

M señor SANTANDREU (Presidente) _ 
Honorable Diputado: el Honorable señor Val- 
-^n‘J°,h,a.?edld0 <’ue “ tasertl en la veri

X de la Puente sesión, la Cuenta 
presentada a la Honorable Cántara por el se- 
Cnrr^-atae Pacheco’ representante de la 
cXtt1 conse]o de la ca)a d' 

El señor VALDEBENITO. _ El señor Fa 
checo es representante de la Honorable Cá
mara ante el Consejo de esa Corporación 

El señor SANTANDREU (Presidente“ _ 
»1 le parece a la Honorable Cámara se 

ac°rdará la Inserción en la versión oficia) 
del documento a que se ha referido el Hn 
norable señor Valdebenito. Ho’

Acordado.
deI document° buya Inserción 

acordó la Camara, a petición del señor Val
debenito, es el siguiente:.

' HONORABLE SEÑOR PRESIDENTE:
Como mandatario de esa Honorable Cá- 

mara ante el Consejo de la Caja de Crédito 
Hipotecarlo, cúmpleme manifestar a U. s 
que con fecha 14 del presente he asumido 
mis funciones, y para amplio conocimiento 
ae u. s. y de los Honorables señores Dipu
tados, acompaño al presente informe las ac- 
tas de las sesiones del día 14 de julio.

Cabe destacar dos aspectos:
l.o — Con motivo de haberse agotado el 

margen de emisión que se fijó a la Caja pa
ra el presente año, en el público se creó un 
estado grave de alarma, ya que se suponía 
que la Caja habría de suspender sus ope
raciones. todo lo cual habría tenido, indu
dablemente, graves consecuencias, tanto en 
el orden social, cuanto en el económico-fi
nanciero.

Felizmente, por ahora ha quedado solu
cionado este delicado asunto, cuyos antece
dentes podrá conocer U. S. imponiéndose del 
acta N.o 2, página 3.

2,o — Los ocupantes de la Población "Año 
1925”, en el Cerro Las Cañas, de Valparaíso, 
visitaron *al subscrito y se acercaron, asimis
mo, a numerosos señores Diputados y otras 
autoridades, exponiendo el temor que les 
asistía de verse despojados de sus viviendas 
dentro de un plazo que vencía, según sus an
tecedentes, el 16 del presente.

El problema fué planteado en el seno de! 
Directorio de la Caja, en donde no hay cons
tancia alguna en el sentido que ellos indl-

Honorable señor Valdebe-

la Honorable Cámara, se 
en el sentido indicado.
FLORES. — No se ha ol-

caban en su petición, cuyo original acom- 

P El Directorio adoptó las resoluciones que 
U. S puede conocer, imponiéndose del acta 
N.o 2. página 2, que permitirá llevar la tran
quilidad a los mencionados pobladores. So
bre este particular, puedo manifestar a U. S. 
que, por parte del Directorio, he podido apre 
ciar los mejores propósitos y deseos de aten
der debidamente las peticiones de los recu- 
rrentes

Finalmente, puedo manifestar a U. S ya 
la Honorable Cámara, que me haré un de
ber de mantenerlos debidamente informados 
de todo cuanto tenga relación con mi ges
tión de Director, y, al mismo tiempo, como 
tuve el honor de manifestar a U. S., al agra
decer la designación, recibir todas las suges
tiones que U. S. y los Honorables Diputados 
tengan a bien indicarme.

Saluda atentamente al señor Presidente.— 
(Fdo.): R. Pacheco S.”.
5 —INCORPORACION DEL DEPARTAMEN

TO DE TALAGANTE AL SEGUNDO DIS
TRITO DEL DEPARTAMENTO DE SAN
TIAGO.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
En conformidad al acuerdo tomado hace un 
momento...

El señor VEDELA. — Señor Presidente, so
licito la palabra para referirme ..

El señor OPITZ. — Sigamos tratando la 
Tabla, señor Presidente.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Hay oposición, Honorable señor Videla 
ra concederle la palabra.

Se va a dar lectura al proyecto de ley 
yo despacho sobre Tabla fué acordado a 
tición del Honorable señor Muñoz Ayling.

El señor PROSECRETARIO. — Dice el pro
yecto de ley:

"Artículo único. — Declárase que para los 
efectos de la elección de Diputados, los te
rritorios comunales que forman el Departa
mento de Talagante, se considerarán incor
porados al Segundo Distrito del Departamen
to de Santiago.

Esta ley regirá desde la fecha de su pu
blicación en el “Diario Oficial”.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
En discusión el proyecto de ley.

Ofrezco la palabra.
El señor MUÑOZ AYLING. — Pido la pa

labra, séñor Presidente.
El señor SANTANDREU (Presidente). — 

Tiene la palabra Su Señoría.
El señor CAÑAS FLORES. — Me parece 

haber oído que Su Señoría dijo que figuraba 
la firma del Honorable’señor Alcalde en este 
proyecto.

El señor MUÑOZ AYLING.— Sí, Honorable 
colega.

Señor Presidente, este proyecto es muy sen
cillo. Cuando se creó el Departamento de Ta
lagante se estableció que, para los efectos de 
las elecciones de 1941, ese Departamento se
guiría votando agrupado, como estaba, al Se
gundo Distrito de Santiago. Pero resulta que 
ha llegado el año 1944 y el referido Departa
mento, que por el hecho de ser tal debiera ele
gir independientemente, aún no reúne la po
blación suficiente para que tenga este dere
cho, de acuerdo con la Constitución y hay ne
cesidad, entonces de agruparlo nuevamente, 
al mismo Distrito, para que no se vea privado 
por esta circunstancia de tener representante 
en esta Honorable Cámara. Y es lógico que 
sea । a este segundo distrito al que se agrupe 
este departamento, ya que hasta hoy han es
tado perteneciendo a él los territorios comuna
les que lo integran.

Por estas consideraciones, he presentado con 
el Honorable señor Alcalde, con mis Honora
bles colegas Silva Pinto y Sepúlveda el pre
sente proyecto de ley. El Ejecutivo lo ha he
cho suyo en todas sus partes, a objeto de en
viar el reparo que se le hizo en orden a que 
pudiera importar esta iniciativa una transgre
sión a la reforma Constitucional que establece 
que las leyes que altera la división política de
ben tener origen en el Ejecutivo.

Ese es todo el fondo del proyecto, señor Pre 
sitíente, y rogaría a la H. Cámara prestarle 
su aprobación.

El señor SANTANDREU 
Ofrezco la palabra.

Cerrado el debate.
Si le parece p la Honorable 

?arl,?n ^eneral el proyecto _ ________ „
no ha sido objeto de indica-

(Presidente).

pa-

cu- 
pe-

Cámara, se apro- 
y en particular

también porque 
clones.

Aprobado
Terminada la

—ELECCION _____________
EN EL CASO DE CREARSE LA PROVIN
CIA DEL MISMO NOMBRE.—INFORME 
DE LA COMISION DE CONSTITUCION, 
LEGISLACION Y JUSTICIA SOBRE LA 
MATERIA.

El señor SANTANDREU (Presidente). - 
Entrando a la Tabla de Fácil Despacho, cu 
«hsponde continuar la discusión del informe 
de la Comisión de Constitución, Legislación y 
Justicia en la consulta sobre el derecho que 
tendna el actual departamento de Arica para

D1Putad°. una vez elevado ese departa- 
mentó a la categoría de provincia.

Está impreso en el Boletín N.o 5.239.
Ofrezco la palabra.
El señor 0P1TZ.—Pido la palabra, señor 

Presidente.
El señor GONZALEZ VON MAREES: —Pido 

la palabra, señor Presidente.
El señor SANTANDREU (Presidente).. - 

llene la palabra el Honorable señor Opitz; a 
continuación, el Honorable señor González von 
Marées.

E! señor CAÑAS FLORES. - El Honorable 
señor Morales San Martin, que tiene tanto in
terés en este proyecto, no está en la Sala.

El señor OPITZ— Está enfermo, Honorable 
Diputado.

Señor Presidente: el Honorable señor Montt 
1Ó una sene de razones muy interesantes que 

tenían por objeto obtener el acuerdo de la Ho
norable Camara, a fin de establecer que el de
partamento de Arica, una vez convertido en 
provincia, puede elegir un Diputado, a pesar du 
tener sólo 21,000 habitantes.

Casi no habría necesidad de agregar otras 
razones a las muy brillantes que dio a conocei 
el Honorable colega. Sin embargo, en virtud 
del acuerdo a que llega el informe de la Co
misión que tema como base lo que expresa la 
parte final del artículo 37 de la Constitución 
Política del Estado, que dice: "Se elegirá un 
Diputado por cada treinta mil habitantes s 
una fracción que no baje de 15.000” segura
mente la Honorable Cámara, basada en este 
informe jurídico, se inclinará a creer que no

6..
discusión del proyecto.

DE DIPUTADO POR ARICA

se puede elegir un .
que tenga menos de S”» u,.

Sobre este particu j J>'10 
que cuando se discu«?, y° «¡¿“'^1 
Constitución que nos « a '«»mu 
Maza, que es su autOr 51 S«n ’ ’! «| 
de una fracción mfX"0 «O* 1 
Y una fracción, sino ? de 30 w?! 
30 mil habitantes V „J

Esto cambia totalmen, trac«ón'd,!l*l 
cuestión. Como no “X el 0'1 

.antecedente sobre esta CrO 1 
mayor importancia y elT^’’ »» ’’1 
publica propuso que q “íl 
posición en la forma . a 'I 
Constitución y que a- apa„ W "Se elegirá un" V“O| 
tantes y una fraccPióndOu^«d131S|

Se desprende, pues h. ? ha¡! eiendo, que el esph-itu de ] ” ',w '”'1 
fue, precisamente snm/ Co”stitt«í 
30 mil habitantes pSX'”“ 'OI 

un primer Diputado, y >= 
ción para permitir la »1. a.d'” w’■ Diputado. Y lo Prueba' “‘“"«a í» 

oportunidad citada Do, «aMontt, se eligió en Ártca ? 1’0'1 
sámente cuando se le dis ^Putado J 
signar su representante ante 0-1 
potados, que lo fué el sen- r ,CiOI

Pero hay otro anteceden, ’ 
darle oportunidad a ]„ „ te U. 
Presidente, que no
que pudiese elegir un Diput®J l,’O 
departamentos vecinos d P do' It ? 
lando así en forma
Constitución que dice qj"O 
paciones de depártame“, 
provincias. 8 CoIu’denfe5^

Y, sin embargo. la Cámara , 
ningún escrúpulo para 'uve _
departamentos de una PX“ O

Ahora, los constitucional^ v'l“1?4 
ren rasgar sus vestiduras nn7 Y 
cuando el propio autor de la 
de una "o”. c'®sUtatjJ¡

En todo caso,-si el juicio d
mara se pronuncia en el ,.„lu , M 
puede elegir un Diputado por 
tar que sm una reforma constituS?' 
a poder crear la provincia de Ar ™ 
lotes se va a causar un daño X’” 
rntorio, que está clamando rástS, ¿¡ 
los Poderes Públicos y satisfacción'^ 
sidades; pues, como a todo ei nund. ? 
es un departamento de importancia 
que es necesario proteger y ampaX 
las formas.

Que se queden con sus escrúpulos M 
tas; pero toda la gente de equidad d* >- 
con el criterio de justicia que vengo ¿

En consecuencia, pido a la H.
sirva prestar su aprobación a un prJ 
acuerdo que tiene la Mesa en su poda."

He terminado.
El señor SANTANDREU (Presidente), 

ne la palabra el Honorable señor Gon¿s 
Marées.

El señor CONCHA.— ¿Me permite □ 
rrupción, H. Diputado?

Yo pediría que se postergara la diseca 
este proyecto como una deferencia a nnss 
lega señor Morales San Martín salvo qai 
señor Opitz haya traído la palabra del Ei 
Morales.

El señor OPITZ —No la traigo: pero gh 
nifestar a S. S que el señor Morales Sai I 
está enfermo de cierta gravedad y quizá. £ 
ramos su llegada, se va a retardar la ex 
de este proyecto quién sabe poi cuanto í 
Por lo demás, estoy casi seguro que las o 
que él daría, serían las mismas que ya bu 
sado.

El señor SANTANDREU (Presidente).-) 
la palabra el H. señor González von Mas

El señor GONZALEZ VON MAEEES • 
mo miembro de la Comisión de Constitan 
gislación y Justicia debo manifestar qs 
en absoluta discrepancia don el informe á 
yoría emitido por dicha Comisión.

Contrariamente a lo que acaba de expm 
Honorable colega el señor Opitz, cieo q«i 
yoría de la Comisión no se ha atenido ¿ 
constitucional. Ella ha emitido más hiai 
ferme político y no un informe jurídico 
estimo que, con un criterio estrictamente p 
nadie puede sostener sino la conclusión» 
procede la elección de un Diputado en k 
departamentos que tienen menos de 30 
hitantes.

El texto constitucional es absolutam^ 
señor Presidente; dice que se elegirá c 
tado por cada 30 mil habitantes y una ■> 
de 15 mil ¿Qué quiere decir esto? Qu»8 
un diputado cuando se reúnen uno o des * 
tos requisitos, o sea, si el departamentoK 
mil habitantes, se elige un Diputado; s ® 
fracción de 15 mil, también se elige ud , 
y si tiene 30 mil y fracción de 15 mu 
decir que se eligen dos Diputados.

Esa es la única interpretación clara y 
tal disposición.

El señor ARIAS.—¿Ilegal? «
El señor GONZALEZ VON
Es absolutamente legal, pues, la 10 

de que procede la elección de 
cuando se reúne uno de estos req 
que el departamento’ tenga « ,

Si se pusiera la conjunción > -
desvirtuaría el texto 
conjunción disyuntiva “o sign’ *fflanert( 
hace una cosa o se hace otra. e 
ces, que cuando se elige un «P . ¡, 
30 mil habitantes, no podría eleg .oJ 
ción de 15 mil: y, a la *nversa'jría 
por la fracción de 15 mil, n° P 
los 30 mil. #

Eso no es lo que ha quer uerido« 
ción. Lo que la Constitución 
se elijan representantes Por -^paflón’ 
cuando el departamento, o a «
partamentos, en su caso, re je f-r 
tos; y que se rija por un0 ¿|0 
quisitos cuando el departam .
uno de ellos. „ i. Con-’!

El señor PIZABRO.-P«'’ “ ( 8
fijado un mínimo.

El señor GONZALEZ VON
norable Diputado. „urbe •’.

El señor FIZARKOes*"
de Su Señoría, pero siento 
acuerdo con ella.El señor GONZALEZ VON e sá
neme, Honorable Diputado. ।
está profundamente equivo ona Q i ,

Por lo demás, la única opi^ 
rizadamente ha sosten* Legislé0.¿ ,
Comisión de Constitución. „jai» ’ j ' i 
ticia, an‘« que ella. e"nslltución f ,
anos de vida de la v gste «u . 
sido don Jorge Huneeus. C011Xrt, f । 
obra "La Constitución ante 
que no procede esta elec 
de treinta mil habitantes- inter”"1’ 
bargo, que todas las le

¡
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[ L-ién Política del Estado que han fi- 
; l imero de Diputados a elegir, la han ta

jad0 "u . en sentido contrario.
’"¿I señ°r ALDUNATE.— ¿Todas, Honoiablo 

[■olega^_or CORREA LETELIER.— No Hono

rable R'^co^NZALEZ VON MAREES. — To.
í1 se°leyes interpretativas sobre número de 

¿as ídos a elegir o sobre agrupación de depar 
pÍpU tos todas, absolutamente todas, han es- 
Um0D.jn’ que procede ls elección cuando hay 
tableC1 treinta mil habitante«, y más de 
men0S Tn¡li

I flUÍnC manera, pues, que existe una interpreta- 
■ De n<fOrme de esta disposición en los ciento 
cl^n *í s años de vida de nuestra Constitución 
y tan ° en el sentido que estoy indicando.

esta razón, señor Presidente, me parece
> I’°r 'cría absurdo, una verdadera aberración, 

. que s eten(3iéramos modificar esta prácticai filie PrC-----
. 4 iable de aplicación de esta disposición 
in'af’tucional que, como digo, está estrictamen 
c°nS-n<;tada, además, a la letra y al alcance del 
te de nuestra Carta Fundamental.

Nada más. señor Presidente.
cíntandrett (Presidente). —'> gj señor SANTANDREU 

81 1 Mterco la palabra.
»> 0,L corre’----- -

•rme ¡}
*• ate;-] 

de sj
ndo

ln,!pï Su Señoría haya tenido tal intención.
-rae ... —, ..firvnw A T T'nrT Tft> n»

señor CORREA LETELIER. — Pido la 
„lábre, señor Presidente.

P vi señor PINEDO.— Pido la palabra.
v señor SANTANDREU (Presidente). — 
y la palabra el Honorable señor Correa 

^ételier y, a continuación, el Honorable señor 
pinedo.

El señor CORREA LETELIER. — Señor Pre 
sidente: no voy a repetir las razones que diera 
en la sesión pasada, para fundamentar el acuer 
do de la mayoría de la Comisión de Constitu
ción, Legislación y Justicia. Pero no puedo 

■ sino protestar de las palabras del Honorable 
síñor González von Marées, al manifestar que 
este problema fué enfocado con un criterio poli 

1 tiro en el seno de la Comisión. Esto no es así. 
Honorable Cámara. Y no lo es, en primer lu
gar. porque fué enviado a la Comisión de Cons
titución, Legración y Justicia, precisamente, 
para que los miembros de ella diéramos un ín- 

I forme ajustado a la Constitución-; y, en segui
da, quien examine la nómina de los diputados 
que votaron por la afirmativa y por la nega
tiva, verá que en uno y otro sentido hay re
presentantes de todos los partidos políticos.

En consecuencia, creo que está equivocado 
Su Señoría al suponernos una finalidad o inten 
clón que no hemos tenido.

L El señor GONZALEZ VON MAREES. — 
...Acepto lo que dice Su Señoría. No creo que

El señor CORREA LETELIER. — Muy agra- 
decido, Honorable colega.

En seguida, quiero recoger las objeciones 
debe^ íechas al proyecto de léy por el Honorable se- 
IgO fe, - ■ -
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for Opitz, que fundamentaba, en primer lugar, 
•fin la historia de la reforma constitucional del 
año 1925. Así, nos decía que el Honorable se
ñor Maza había expresado1 que', a su juicio, se 
podía elegir un Diputado por cada treinta mil 
.habitantes o por una fracción que no baje de 
quince mil: por lo que se debía cambiar la con 
junción "y” por la conjunción “o”, No dudo 
de las palabras del Honorable señor Opltz: pero 
debo manifestar que no he encontrado tal opi
nión en las actas de la reforma constitucional 
del año 1925.

De todas maneras, no tiene mayor importan
cia que esto se encuentre o no se encuentre en 
la reforma constitucional del año 1925, porque 
esta disposición viene de la Constitución del 
año 1833 reformada. Aun más, si se hizo indi
cación o se aludió a que la conjunción debía 
ser “o” en circunstancias que la Constitución 
habla de "y”, estaría precisamente demostrando 
lo contrario, o sea, que el criterio de la Cons
titución ha sido otro, es decir, el que sustenta 
la Comisión informante.

Él señor PINEDO.— Perdóneme, Honorable 
colega, que le interrumpa.

El señor CORREA LETELIER.— Diga. Ho
norable Diputado.

El señor PINEDO.— Para ratificar su obser
vación respecto a lo que manifestara el Hono
rable señor González von Marées, deseo ma
nifestar que el punto de vista del señor Dipu- 

; tado no está de acuerdo con la letra de la Cons 
titución Política del Estado, idea que viene a in 
cidir con las observaciones que Su Señoría hi
ciera al Honorable señor Opitz para rectificar 
las suyas.

La disposición constitucional ___
girá un Diputado por cada treinta mil habi
tantes y una fracción que no baje de quince 
mil”. Si se dijera: "Se elegirá un Diputado por 
cada treinta mil habitantes o una fracción que 
no baje de quince mil”, tampoco cambiaría el 

‘ wntidó de la frase, porque los veintiún mil ha
bitantes de Arica no serían una fracción sino 

-Un entero.
Efectivamente, en la disposición constitucional 

* fracción "quince mil” supone el entero que es 
treinta mil”. por eso es fracción...

VON’ MAREES.— No,

isilos-1

oliva

que' 
ínere*

peí’ 
ndo -*

rido*
¡ r;-

iW1*

5^

,¡0
1«

if*'

dice: "Se ele-

® señor GONZALEZ 
Honorable colega.

El señor PINEDO.—

•ino un entero.

El señor PINEDO.— Evidentemente. Si sólo 
nubiera quince mil y no un entero de treinta mil 

. n la agrupación, ya no sería quince mil fracción 
•mo un entero.

El señor GONZALEZ VON MAREES.— Luego, 
a fracción no puede existir antes del entero?
El señor PINEDO.— La fracción no puede exis

tir sin el entero.
El medio supone el entero de la unidad.
El señor GONZALEZ VON MAREES.— Luego, 
tengo cincuenta centavos en el bolsillo, ¿no ten

so medio peso?
vcr1 se^0r PINEDO.— Si tengo cincuenta centa- 
clrtr>en el ^s^°> tengo un entero. No es una frac

> porque no está considerado para nada el pe so.
horiwefÍOr GONZALEZ VON MAREES.— No, Ho 

—Ha colega- Tlene la fracción Su Señoría.
ÍA VEZLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADOS A 
i'S “a"°°RREA LETELIER- Ha dicho tam 
la ProvinH?°jab e señor Opitz que cuando se creó 
'It’ctoraioe' de Aysen se agrupó, para los efectos 

Esto fu/ a de Llanquihue.
wmidad i ° pOr un decreto-ley, y hubo una. 
forte v uo~la, Comlsión — unanimidad en esta

Punto a atencldn de la Cámara sobre es- 
'5e elegir ninPtra conslderar <iue, para los efectos 
tanientos nori Rd°1S’ no se P’,eden agrupar depar.

tlice i« ,leneclentes a.diversas provincias, por 
dos: "Por Constltuclón que se elegirán Diputa- • 
^Itidanfpc agrupaciones de departamentos 
.En consérdentr° de cada Provincia.” 
fomentos nJiencIa: no Pueden agruparse depar- 

manera Onecientes a distintas provincias.
e! UonorahuqUe«cl Precedente que nos ha citado 
®Uesto onp S€oor opltz tampoco viene al caso, 
'ló.n coS, que Infringe la dlsposl-

Además 2?fIonal Que he mencionado.
®rtto-]ev min agrupación fué hecha por un de- 
b en Dopo r» Son’ en su esencla y en su origen, 

P°r últimap€tU-OSOs de fo Constitución.
durable seíior Presidente, nos ha dicho el 
6r°vlnci Opltz que no se podrá crear. la
^'rtamení'nM ArIca> 81no 6e le da representación

^cniiven«a¿. No> Honor-ble Diputado, esto no 
?'°rtncla- n.?te para que P:c"eda a orear la 
traí sstá’níX1?’ Para los eIect0/5 electorales, mien

Provincia no entere los treinta mil ha- 

hitantes de que habla la Constitución, no nodrá 
elegir Diputado.

El señor PINEDO.— Pido la palabra, señor Pre 
sidente.

El señor GONZALEZ VON MAREES.— Pido la 
palabra, señor Presidente.

El señor SANTANDREU (Presidente). — pue. 
de usar de la palabra el Honorable señor Pinedo' 
a continuación, lu concederé al Honorable señor 
GcnrAlez von Marées.

El seflor PINEDO— Deseo rectificar nuevamen 
le al Honorable señor González von Marées quien 
me afirma que una tracción o una porción an- 
.tojatara, siempre con relación a un entero es co 
mo un entero.

El Honorable Diputado me hacía observaciones 
relacionadas con la- moneda de un peso y me ar
gumente ba que si yo tengo cincuenta centavos 
esta cantidad es una fracción con respecto a un 
peso. Estoy de acuerdo con Su Señoría-, pero no 
ponga esa suma en relación con el peso y nos en
contraremos con que cincuenta centavos son una 
unidad o un entero. Ahora bien. si en la disposi
ción constitucional cambiamos el vocablo "frac
ción” por el de "sobrante”, que 6on equivalentes. .

El señor GONZALEZ VON MAREES.— No. Ho 
norable Diputado: está equivocado Su Señoría

El señer PINEDO.—... en cierto modo, se tie
ne un entero de treinta mil habitantes y un so
brante que no baja de quince mil; pero que tam
poco alcanza a enterar la cuota de treinta mil. 
Por eso es fracción, porque no alcanza al entero 
y sólo existe respecto de la unidad.

En Arica no se producirla este fenómeno, por
que estos quince o veintiún mil habitantes aue 
señala el informe de la Comisiín serían por sí 

j°S Un ent€ro> I n°un sobrante; pero, en rea 
lidad, no lo son!, porque no alanzan al entero que 
es de treinta mil, o sea, que son insuficientes pa
ra elegir un Diputado.

En suma, señor Presidente, para terminar mis 
observaciones, este sobrante o esta fracción de 
quince mil, supone siempre la existencia de un 
entero o una cuota de treinta mil habitantes. 
Mientras no exista esta última, no tiene valor 
electoral la fracción de quince mil, y como esto 
no se produce en Arica, no cabe elegir allá un 
Diputado.

Era todo lo que tenía que decir.
El señor SANTANDREU (Presidente)— Tiene 

la palabra el Honorable señor González von 
Marées.

El señor GONZALEZ VON MAREES— Ye es
taría absolutamente de acuerdo con el Honorable 
señor Pinedo siempre que la Constitución hablara 
de un sobrante de quince mil; pero la Consti
tución no habla de sobrante, sino que de una frac 
clon que no baje de quince mil; y por qué una* 
fracción no puede existir antes del entero? La 
fracción es quince mil y el entero treinta mil. 
No veo la discrepancia lógica que pueda haber.

Y quiero poner este ejemplo, interpretando el 
texto de la Constltuclón de acuerdo con lo que 
dicen los Honorables Diputados que sólo puede 
elegirse Diputado por treinta mil habitantes o 
más. Tendríamos que un departamento con 29.999 
habitantes no podría elegir Diputado y, en cam
bio, uno con cuarenta y cinco mil,.o sea. con un 
entero de treinta mil y una fracción de quince 
mil, podría elegir dos.

Esto es una aberración y un absurdo.
El señor CORREA LETELIER— Asi son las 

cantidades, faltando una unidad no se entera 
una cifra determinada.

El señor GODO Y.— Pido la paaaort», señor Pre. 
sidente.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Tiene la palabra Su Señoría..

El señor GODOY.— Señor Presidente, este pro
yecto se relaciona, en realidad, con una situación 
respecto de la cual hemos intervenido varias ve
ces en la Cámara.

La división administrativa de nuestro país 6r. 
Presidente, en cierto modo es perfectamente ar 
bitraria. Yo presento, por ejemplo, el caso típico 
del departamento de Pisagua, que -sólo tiene siete 
mil habitantes.

El señor OPITZ.— Y Aysen es provincia con 
siete mil habitantes, también.

El señor GODOY.— La capital dei departamen
to de Pisagua debe tener, en este momento, una 
población no mayor de 600 habitantes, si es que 
queda tal cantidad, porque la cifra repartidora 
para elegir siete regidores en la elección última 
creo que fué sólo de veintiocho ciudadanos

Esto es la capital de un departamento y hay 
en Chile decenas de decenas de pueblos mucho 
más importantes, que no han podido incorporal., 
se a una categoría superior y, a veces, ni siquiera 
son asiento de Municipalidad.

Creo, señor Presidente, que lo que se desea con 
este proyecto de ley es dar a Arica categoría de 
provincia por razones estratégicas, de carácter 
internacional, ya que es ciudad limítrofe con 
países vecinos. La categoría de provincia, en este 
caso, no se conjuga con 1» exigencia constitucio
nal de que la provincia o el conjunto de sus de. 
parlamentos tenga una población de tremía mil 
habitantes para poder elegir un Diputado.

Teniendo el Ejecutivo, desde la última reforma 
constitucional, facultad para proponer las rnod'. 
fijaciones en la división territorial del pars, quien 
sabe, señor Presidente, si pudo haber concillado 
esta situación fijando límites a la provincia que 
le permitan aparecer con los treinta mil habitan
tes. Desde luego reconozco que esto iría en desipe. 
dro de la provincia de Tarapacá.

Creo, señor Presidente, que el dilema en que 
se encuentra la Cámara es perfectamente claro. Si 
se le da legalmente carácter de provincia a Arica, 
en el hedió se la va a privar ae representación 
parlamentaria, porque es evidente que hay en 
la Cámara mayoría para interpretar la Consti
tución no como es su texto sino en justicia.

Aunque de la discusión pudiera desprenderse 
la necesidad sine qua non de la existencia de 
treinta mil habitantes para elegir un Diputado, 
Arica, como simple departamento, con una pobla. 
clón que no alcanza a esta cifra, en el hecho 
está ligada electoralmente al resto de la provin
cia de Tarapacá. Ello le ha permitido tener re
presentación parlamentaría, porque, como lo han 
de saber los señores Diputados, en las últimas Le. 
glslaturas ha habido siempre aquí un represen
tante directo de Arica, qüe ha sido elegido en lis. 
ta de la provincia de Tarapacá. pero que sirve 
los intereses del actual departamento de Arica: 
el Honorable señor Arellano en la legislatura 
pasada y, en la presente, el Honorable señor Mo- 
rales San Martín.

De consiguiente, esta es la explicación que tiene 
el voto del señor Delgado y otros señores Dipu
tados, presentado en el seno de la Comisión de 
Constitución, Legislación y Justicia. Ant« el pe
ligro de que Arica quede sin representación direo. 
ta, cuando menos en la forma que hasta ahora 
la ha logrado, el Honorable colega que he nom
brado votó porque se interpretara el texto cons
titucional en el sentido de que en Arica se ne. 
cesltan los treinta mil habitantes para elegir un 
Dipqtado.

El señor PIZARRO.— ¿Ha terminado, Honora
ble colega?

El señor GODOY— Sí, Honorable Diputado.
El señor PIZARRO.— Señor Presidente, sería 

interesante dar lectura al proyecto de acuerdo 
presentado por el Honorable señor Opitz.

El señor LABBE.— Pido la palabra, Sr Presi
dente.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Se va a dar lectura al proyecto de acuerdo pre
sentado por el Honorable señor Opltz.

A continuación, podrá hacer uso de la palabra 
Su Señoría.

El señor PROSECRETARIO— Dloe aaí: “La 
Cámara de Diputados declara que en las provin. 
cías cuya población es superior a quince mil y 
no alcanza a treinta mil habitantes, se podrá ele
gir Diputado”.

El señci SANTANDREU (Presidente). — 
Tiene l.i pnlr/c<ra el Honorable señor Labbé.
Ej soñor LABEE.— Señor Presidente, yo deseo 

exterlcri~Er antc la Honorable Cámara los fun
damentos que tu”e pera emitir él voto de mayo, 
ría dentro de la Comilón de Legislación, Cons

titucional y Justicia y sitúo las cosas señui Pre. 
sidente, dentro de este terreno: un departamen
to que es elevado a la categoría de provincia, di. 
cho así, en esta forma simple, sin más y sin me
nor, sin otra consideración que la que acabo de 
esbozar, ¿puede o no elegir un Diputado? Otra 
consideración será la que se refiere al número 
de sus habitantes.

El artículo 37 de la Constitución Política del 
Estado dice a la letra: "La Cámara de Diputados 
se compone de miembros elegidos por los depar
tamentos o por las agrupaciones de departamen
tos colindantes dentro de cada provincia, etc”. 
Hay, pues, una situación evidente, que por una 
provincia no hay elección de Diputado y que por 
un departamento tampoco la hay, cuando éste se 
confunde y se identifica con la provincia.

La provincia de Arica no tendría sino un de 
parlamento; sería Arica provincia y no tendría 
otra división territorial. Y. vuelvo a repetirlo, la 
Constltuclón pluraliza y dice que la Cámara de 
Diputados se compondrá de miembros elegidos 
por la? departamentos. Se supone, entonces, que 
una provincia, para loa efectos de la elección a 
Diputado., debe tener más de un departamento.

En seguida, señor Presidente, por lo que se re
fiere al precepto constitucional que se enuncia 
así: "Se elegirá un Diputado por cada 30 mil ha
bitantes y por una fracción que no baje de 15 
mil”, lo Interpreto en el sentido de que la Cons. 
trtuclón ha querido legislar en forma Inicial, de
terminar cual es la base necesaria, absoluta y 
constitucional, para elegir, en forma cuotatlva o 
numérica, a lo menos un parlamentarlo...

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Para 
conceder representación parlamentarla.

El señor LABBE.— Para conceder representa
ción parlamentaria, como anota el Honorable Sr. 
González Madarlaga.

Es más propio también decir, pluralizando nue
vamente para conceder a los departamentos el 
derecho de tener representación parlamentarla...

El señor OPITZ.— Señor Presidente, yo ro
garía a S. S. que se sirviera pedir la prórroga de 
la hora de diez minutos a fin de alcanzar a vo
tar este proyecto. ,

El señor LABBE..— ... Y e.s tanto más Impor 
tante cuanto que la Constitución...

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
¿Me permite, Honorable Diputado?...

Solicito el asentimiento de la Honorable Cáma
ra para prorrogar el tiempo de la Tabla de Fá. 
cll Despacho, con el objeto de terminar la discu
sión de este proyecto. 5

Uu señor DIPUTADO.— No hay acuerdo.
El señor OPTZ.— Siempre que votemos el pro

yecto, señor Presidente.
Prwldente ZAMORA’~ No hay cuerdo, »ñor

El señor SANTANDREU 
No hay acuerdo. Terminado el 
bla de fácil despacho.
7— MODIFICACION DE LA 

Art. 5.o DE LA LEY 7. 
GURIDAD EXTERIOR 
SEGUNDO INFORME.

(Presidente). —, 
tiempo de la ta-

LETRA c), DEL 
401, SOBRE SE. 
DEL ESTADO—

El señor SANTANDREU (Presidente;. — 
Entrando al Orden del Día, corresponde ocupar
le, en segundo Informe, del proyecto por el cual 
se modifica la letra c) del artículo 5.o de la Ley 
N.o 7.401, sobre Seguridad Exterior del Estado.

El informe de la Comisión está impreso a "ro
neo”.

—Dice el Proyecto de Ley:
Artículo l.o.— Introdúcense las siguientes mo. 

dificaclones en la Ley n.o 7.401, del 31 de diciem 
bre de 1942:

a) Agrégase al artículo 5.o, la siguiente le
tra f):

"f) El sumario no podrá durar más de ocho 
días, salvo que el1 Presidente de la Corte, en ca
sos calificados, acordare prorrogar este término. 
Esta prórroga no podrá exceder de sesenta 
días"; y

b) Reemplázase en la letra c) del artículo 5.o 
la frase: “sólo procederá la libertad provisional 
bajo fianza, de acuerdo con lo establecido en el 
artículo 384 del código Procedimiento Penal’’, por 
la siguiente: “no procederá la libertad provirio, 
nal”.

Artículo 2.o.— Esta ley regirá desde la fecha 
de su publicación en ,ei “Diario Oficial”.

Artículos transitorios
Artículo l.o — Los plazos Indicados en la le 

tra a), del articulo l.o de esta ley, se aplicarán 
a los Juicios en actual tramitación desde la fecha 
de su vigencia.

Artículo 2.o.— A los inculpados en procesos en 
actual tramitación que a la fecha de ¡a dlctaclón 
de esta ley estén en libertad provisional, no les 
será aplicable la disposición de la letra b). del 
artículo l.o de esta ley, sin perjuicio de lo dis
puesto en el artículo 400 dei Código de Procedí 
miento Penal".

El señor SANTANDREU (Presidente). - 
En discusión particular el proyecto.

Ofrezco la palabra.
El señor GAJARDO (Ministro de Justicia), — 

Pido la palabra, señor Presidente. ■
El señor SANTANDREU (Presidente). —

Tiene la palabra Su Señoría.
El señor GAJARDO (Ministro de Justicia). — 

He pedido la palabra, señor Presidente, única
mente para solicitar de la Honorable Cámara se 
sirva aprobar en particular, este proyecto en la 
forma en que ha sido despachado por la Comisión 
con el voto unánime de sus miembros.

Las modificaciones introducidas al proyecto 
original son tres.

Por la primera, se establece que el sumario en 
estos procesos, por delitos contra la Seguridad 
Exterior del Estado, podrá prolongarse hasta poi 
noventa días. Por la segunda, se autoriza oara 
que la incomunicación de los detenidos, dada la 
naturaleza de los delitos que se trata de perse
guir, pueda decretarse hasta por veinte días. Y 
por la tercera, se dispone que la declaratoria de 
reo deberá resolverse dentro de los 30 días si
guientes a la detención.

Estas son las tres modificaciones introducidas 
por la Comisión de Constitución, Legislación y 
Justicia al proyecto y que pido a la Honorable 
Cámara se sirva aprobar en igual forma.

El señor SANTANDREU (Presidente). —
Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.

Cerrado el debate.
En votación.
El señor VIDELA.— No hay oposición para 

aprobarlo.
El*señor GODOY.— Se puede aprobar por una. 

nlmldad, señor Presidente.
El señor URIBE (don Damián).— Por unani

midad. señor Presidente.
El señor SANTANDREU (Presidente). —

Si le parece á la Honorable Cámara, se aprobará 
en particular el proyecto, tal como aparece en el 
informe de la Comisión de Constitución, Legis
lación y Justicia.

El señor DELGADO.— Aunque esto pueda dls. 
gustar al Honorable señor González von Ma
rées ...

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
81 le parece a la Honorable Cámara, se dará por 
aprobado el informe de la Comisión.

El señor RUIZ.— Sí, señor Presidente, por una 
nlmldad.

El señor SANTANDREU ’ (Presidente). — 
Aprobado.

Queda terminada la discusión del proyecto.
8 — PRORROGA DEL PLAZO REGLAMENTA. 

RIO DE LA URGENCIA DE DOS PRO
YECTOS DE LEY.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
A continuación, corresponde acordar la amplia, 
clón del plazo reglamentario de la urgencia de 
los proyectos sobre liberación de derechos de in
ternación del cemento y sobre determinación úe 
la calidad jurídica de las pensiones de los deu. 
dos del personal ferroviario fallecido en acciden
tes del servicio, que figuran en el tercero y en el 
cuarto lugar del Orden del Día de la presente 
sesión, hasta el término del niazo constitucional

Si le parece a la Honorable Cámara, asi se acor 
dará.

Acordado.
0.— MODIFICACION DEL DECRETO SUPRE

MO N.o 3.743. SOBRE RETIRO Y MON
TEPIO DEL PERSONAL DE LAS FUER
ZAS ARMADAS.— POSTERGACION DE 
LA DISCUSION DEL PROYECTO RES. 
PECTIVO.

El señor SANTANDREU (Presidente). —
En seguida, correspondería entrar al estudio de) 
proyecto que figura en el segundo lugar del Or
den del Día, y cuyo informe está impreso en el 
Boletín N.o 5,321. Es el proyecto que midiflca 
el Decreto Supremo N.o 3.743, sobre retiro y mon 
tepío del personal de las Fuerzas Armadas.

Diputado Informante de este proyecto es el 
Honorable señor Yáñez Velasco, quien ha solici
tado que se postergue su discusión hasta el día 
de mañana, debido a que no puede asistir a la 
presente sesión por motivos particulares. Si 
le parece a la Honorable Cámara, se acorda. 
rá postergar hasta mañana la discusión de este 
proyecto.

Acordado. ,
10 —SECULARIZACION DE LA INVERSION DE 

FONDOS Y SATISFACCION DE LAS NECE
SIDADES DE LAS REMONTAS DEL EJER
CITO Y DE CARABINEROS — OBSERVA
CIONES DE S. E. EL PRESIDENTE DE LA 
REPUBLICA.

El señor SANTANDREU (Presidente).— Corres 
ponde, a continuación, pronunciarse acerca ael 
proyecto de l|y, devuelto con observaciones por 
Su Excelencia el Presidente de la República, que 
modifica la Ley N.o 5,055, sobre Remonta del 
Ejército.

—El proyecto observado dice así: 
“PROYECTO DE LEY:

"Artículo l.o— Reemplázase el Inciso l.o de 
la letra a) del artículo 2.o de la Ley N.o 5,055, 
de 12 de febrero de 1932, modificado, a su vez, 
por la Ley 7,235, de 15 de septiembre de 1942, 
por el siguiente:

a) Ocho por ciento para que el Consejo Su
perior de Fomento Equino, de acuerdo con su 

, ley orgánica N.o 341, de 15 de mayo de 1931, 
atienda a los gastos de remontas del ganado del 
Ejército y del Cuerpo de Carabineros, .pn la pro
porción de setenta por ciento para el primero y 
treinta por ciento para el segundo.

Artículo 2.O— Agrégase a continuación del 
Inciso final del artículo 2.o de la expresada ley 
N.o 5,055, el siguiente inciso:

"En igual forma se integrará el producto co
rrespondiente a la letra a), y su inversión es
tará sujeta a un presupuesto anual de gastos 
que aprueben los Ministerios de Defensa Nacio
nal y del Interior, en la parte correspondiente 
al Ejército y al Cuerpo de Carabineros, respec
tivamente.

“Artículo 3.0— Esta ley empezará a regir des
de el l.o de enero de 1944."

El señor SANTANDREU (Presidente).— Se va 
a dar lectura al oficio del Ejecutivo.

El señor SECRETARIO.— Dice así: 
"Santiago, 30 de junio de 1944.
Por el oficio N.o 50, de fecha 31 de mayo ppdo. 

V. S. ha tenido a bien comunicarme que el Con 
greso Nacional ha prestado su aprobación a un 
proyecto de ley por el cual se destina la parte 
que corresponde al Fisco en la contribución so
bre apuestas mutuas que se realizan en los Hi
pódromos, al Consejo Superior de Fomento 
Equino.

El proyecto en referencia resta a los fondos 
generales de los Presupuestos de la Nación una 
suma que puede estimarse en S 14.000.000, en
tretanto. la Honorable Cámara tiene conoci
miento de que el ejercicio del año último cerró 
con un déficit de $ 22.00.000; que el déficit de 
arrastre acumulado al 31 de diciembre último, 
es superior a $ 316.000.000, y que el ejercicio ac
tual necesariamente cerrará desequilibrado en 
una suma posiblemente superior a esta última.

En las condiciones expresadas, el Gobierno no 
puede aceptar el proyecto en referencia.

Si bien es cierto que el proyecto de ley fué 
sometido a la consideración del Congreso Na
cional por Mensaje del Ejecutivo, esta situa
ción se produjo en el año 1940 y en circunstan
cias de que el ejercicio presupuestario de 1939 
había cerrado con un superávit apreciable.

Las condiciones se han modificado substan
cialmente, como queda de manifiesto por los an
tecedentes expuestos, y en virtud y en ejercicio 
de la facultad que me acuerda el artículo 53 
de la Constitución Política del Estado, devuelvo 
a V. S. el oficio referido, porque el proyecto 
de ley que por él se me comunica no merece mi 
aprobación.

Dios guarde a V. S.— (Fdos.): J. A. Ríos M.
—Arturo Matte. ”

El señor SANTANDREU (Presidente). — En 
discusión las observaciones de S. E. el Presiden 
te de la República.

Ofrezco la palabra.
El señor DONOSO.— ¿Están a disposición de 

los Diputados los proyectos que se están discu
tiendo ahora?

Encuentro aquí únicamente los Proyectos que 
figuran en la Tabla de Fácil Despacho y algunos 
del Orden del Día.

El señor SANTANDREU (Presidente).— Ofrez 
co la palabra.

El Señor MAIRA.— No he oído bien.
El señor SANTANDREU (Presidente). — La 

Tabla está repartida toda, Honorables Diputados.
El señor MAIRA.— ¿No hay Boletín?
El señor DELGADO.— Sí, Honorable Diputa

do. El Boletín tiene el número 5.352.
El señor SANTANDREU (Presidente). — El 

Boletín número 5,352.
El señor CORREA LARRAIN.— En realidad, 

señor Presidente, no encuentro lógica ninguna en 
las razones que da el Ejecutivo' para rechazar 
un proyecto de ley que tuvo su origen en un 
Mensaje del propio Ejecutivo. El enviar dicho 
mensaje tendió a remediar una sentida e impe
riosa necesidad de nuestro Ejército y del Cuer
po de Carabineros. Quiso encarar la renovación 
y aumento de la remonta nacional porque co
nocía el gran problema. Esa situación no ha 
cambiado, y puedo asegurar que se ha agravado.

El Ejército de Chile está en una situación 
gravísima, ál carecer de la remonta con que pro
veer sus propias y urgentes necesidades. Igual 
cosa ocurre en el Cuerpo de Carabineros.

La principal justificación y disculpa del Jue
go en los Hipódromos es el fomento a la raza 
caballar, y las entradas por concepto de Apuestas 
Mutuas, deben contribuir al fomento de la raza 
caballar para cubrir lo que necesita disponer núes, 
tro Ejército y nuestros Carabineros.

Fundado en estas razones el Ejecutivo envió 
un Mensaje en el cual establecía que parte de las 
entradas que perciba el Fisco por concepto dé una 
contribución que pesa sobre las Apuestas Mutuas 

»que se realizan en los Hipódromos, irán a llenar 
la necesidad a que me he referido, con lo que 
se Justifica, a mi juicio, la existencia de los Hi
pódromos. Ahora el Gobierno pide el rechazo del 
mismo Mensaje y no creo conveniente que la Ho 
norable Cámara acoja esas observaciones ya que 
subsisten las mismas razones que justificaron di
cho Mensaje.

El Ejército necesita disponer de caballos y de 
remonta: él Ejecutivo debe buscar el medio de 
hacer economías en otros rubros que sean me
nos importantes.

Por otra parte, no es razón ninguna el. decir 
que hay déficit en el Presupuesto para rechazar 
un proyecto que, si fué enviado a esta Honora
ble Cámara, lo ha sido por existir sobradas ra
zones para hacerlo.

Por las consideraciones expuestas, señor Presl 
dente, pido a la Honorable Cámara que insista 
en la aprobación del proyecto de ley primitivo, 
salvando agí la situación grave en que se encuen 
tra nuestro Ejército en lo referente a remonta.

Nada más, señor Presidente.
El señor SANTANDREU (Presidente).— Ofrez

co la palabra.
El señor CARDENAS.— Pido la palabra, se- 

। ñor Presidente.

El señor SANTANDREU (presidente) - Tiene 
la palabra Su Señoría.

El señor CARDENAS.— Señor Presidente, el 
Diputado que habla acepta las observaciones que 
el Ejecutivo ha formulado a este proyecto de ley, 
porque, realmente, las necesidades del Ejército en 
cuanto se refiere a remonta no son ahora muy 
grandes. Especialmente» pueden observar esto las 
personas que residen en Santiago, donde solamen
te tenemos ocasión de ver a los militares de a 
cajjallo en los desfiles o las "paradas" de. fiestas 
Patrias. Ha habido necesidad de utillza.r auto
móvil para el traslado de los oficiales, principal
mente de los Jefes.

La equitación hoy es sólo un lujo en el Ejérci
to; lo que predomina aun más en la oficialidad 
subalterna es un automovilismo excesivo para 
estos tiempos de escasez de bencina. .

Sin embargo, yo creo que la economía que se 
persigue con este proyecto de ley es justificada y 
que los fondos que él consulta se debieran desti
nar a mejorar, en Vez del elemento equino, la si
tuación económica del personal del Cuerpo de 
Carabineros, de conformidad a promesas solem
nes hechas por el Ejecutivo.

Estimo, señor Presidente, que este es el-pensa
miento, el espíritu con que se debe aceptar la 
proposición del Ejecutivo, o sea, que la economía 
que va a significar la aprobación de esta obser
vación se destine a mejorar la situación del per
sonal de Carabineros, en especial el de la tropa 
y oficialidad subalterna que está en situación des
medrada, con relación al Ejército, en cuánto a 
expectativas de ascensos y sueldos.

El señor CORREA LARRAIN.— Pido la pala
bra, señor Presidente.

El señor SANTANDREU (Presidente).— . Tiene 
la palabra Su Señoría.

El señor CORREA LARRAIN.— Señor .Presi
dente, insisto en que la creación de los hipódro
mos en el país, como en todos los países del mun
do, tiende, directa ó indirectamente, al fomento 
de lá raza caballar.

El Ejecutivo envió un mensaje destinando la 
cuota que percibe de las entradas de estos hipó
dromos, o sea, parte de las entradas del juego, a 
fomentar las remontas nacionales.

Chile tiene un déficit en lo que se refiere a ca
ballada para nuestro Ejército. La situación in
ternacional que pueda plantearse en cualquier 
momento colocá a nuestro país en condiciones 
graves en cuanto a las remontas, ya que, por des
gracia, no somos un país productor de combusti
bles y el único medio que el día de mañana po
dría tener nuestro Ejército para movilizarse, mo
vilizar sus tropas, materiales, aprovisionamientos, 
municiones, etc., tendría que ser necesariamente 
el caballo.

Si se considera, además, lo accidentado del te
rreno, la falta o mal estado de las rutas, las de
ficiencias de los ferrocarriles, creo que es crimi
nal nó afrontar en forma efectiva este problema 
de las remontas del Ejército. Y el Ejecutivo no 
puede aducir razones de economía en un presu
puesto inflado para desconocer la ayuda que ne
cesita el Ejército y Carabineros en este aspecto. 
Lo contrario es ceguera.

Por eso, señor Presidente, creo que la Honora
ble Cámara debe insistir en el proyecto.

Nada más, señor Presidente.
El señor SANTANDREU (Presidente).— Ofrez

co la palabra.
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación las observaciones de Su Excelen

cia el Presidente de. la República.
—Practicada la votación en forma económica, 

dió el siguiente resultado: por la afirmativa, 28 
votos; por la negativa, 7 votos.

El señor SANTANDREU (Presidente).— En 
consecuencia, quedan aprobadas las observaciones 
de Su Excelencia el Presidente de la República.
11—NACIONALIZACION DE LA TRANSMISION

DE NOTICIAS DENTRO DEL TERRITO
RIO DE CHILE — PROYECTO RECHAZA
DO POR EL H. SENADO.

El señor SANTANDREU (Presidente).— Co
rresponde tratar, en seguida, el proyecto de ley 
de ésta H. Cámara, rechazado por el H. Senado, 
que reserva a las agencias nacionales la transmi
sión de noticias nacionales.

Boletín N.o 5,319.
—El proyecter rechazado dice asi:

PROYECTÓ DE LEY:
"Articulo l o Resérvase, únicamente para las 

agencias organizadas y establecidas en Chile, 
con capitales y personal chilenos, o para perio
distas chilenos, la transmisión, por cualquier me
dio, de noticias nacionales- dentro del territorio de 
la República, sin que ello importe prohibición pa
ra transmitir las noticias extranjeras que ellos se 
procuren y sin perjuicio de lo dispuesto en el tie- 
creto-ley número 345, de 17 de marzo de 1925.

Artículo 2-o Las infracciones a la presente ley 
serán penadas con multas de mil a cinco mil pe
sos ($ 1.000 a $ 5.000), a beneficio del servicio 
médico social de provincias de la Sección Perio
dística de la Caja Nacional de Empleados. Públi
cos y Periodistas, y se duplicarán o triplicarán 
dichas multas en caso de reincidencia.

Conocerá de estas infracciones el Juez del Cri
men del departamento, y su tramitación se ajus
tará al procedimiento sobre faltas contempladas 
en el Título I dél Libro ni del Código de Proce
dimiento Penal.

Artículo 3.o Sólo el Instituto de Periodistas o * 
la Asociación de Corresponsales Chilenos podrán 
efectuar las denuncias a que se refiere el artícu
lo anterior. «

En los puntos donde no existan representantes 
legales de estas instituciones, ejercitarán ehta ac
ción las personas que ellas designen.

Artículo 4 o No quedará comprendida en las 
disposiciones de la presente ley la transmisión de 
informaciones hecha por empresas ligadas directa 
o indirectamente con el Fisco.

Artículo 5.o La presente ley regirá treinta días 
después de su publicación en el "Diario Oficial”.

El señor SANTANDREU (Presidente).— Se va 
a dar lectura a la comunicación con que el Ho
norable Senado ha devuelto rechazado este pro
yecto.

El señor PROSECRETARIO.— Dice él oficio: 
"El Senado ha tenido a bien rechazar en general 
el proyecto de ley ’aprobado por esa H. Cámara 
en julio de 1937, sobre reserva en favor de las 
agencias organizadas y establecidas en Chile, con 
capital y personal chilenos, del derecho para 
transmitir, por cualquier medio, las noticias na
cionales dentro el territorio de la República.

Tengo el honor de decirlo a V. E. en contes
tación a vuestro’ oficio N.o 244, de 12 de julio 
de 1937-: - -

El señor SANTANDREU (Presidente) .—En dis- 
cusión el rechazo del proyecto de ley

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la .palabra.
Cerrado el. debate...
Én votación si se acepta el rechazo própuesto 

por el H. Senado.
—DURANTE tA VOTACION:
El señor CORREA LETELIER.— ¿Se aceptan 

las modificaciones, del Honorable Senado, o sea, 
se rechaza el proyecto, señor Presídeme?

El señor SANTANDREU- (Presidente).— Exac
to Honorable Diputado El .Honorable Senado re
chazó, este, proyecto: se ypta si se acepta este re
chazo.

—Practicada la votación en forma económica, 
no hubo quorum de votación.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Ño hay_ quorum. Se va a repetir la votación.

El señor TIÜIZ.— ¿Me permite, señor Presi
dente? No conozco bien el proyecto de ley en 
debate. Por eso rogaría a la Mesa se sirviera 
aclarar los conceptos del proyecto.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Se va a leer nuevamente la comunicación 
del Honorable Senado, Honorable Diputado.

El señor RUIZ.—Muchas gracias, señor Pre. 
sidente.

El señor PROSECRETARIO. — La Cámara 
aprobó un proyecto que ’ reserva únicamente 
para las agencias organizadas y establecidas 
en Chile, con capitales y personal chilenos, o 
para periodistas chilenos, la transmisión, poi
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A.aiquiei medio, de noticias nacionales dentro 

del territorio de la República, sin que ello im- 
porte prohibición para transmitir las noticias 
extranjeras que ellos se procuren y sin per
juicio de lo dispuesto en el decreto ley núme
ro 345, de 17 de marzo de 1925.

Este proyecto de ley, aprobado por la Cá
mara, fué rechazado, en su totalidad, por el 
Honorable Senado.

El señor GAETE.—¿Sin dar razones de por 
qué lo rechazaba?

El señor PROSECRETARIO. — Naturalmen
te, hay un largo informe de la Comisión res
pectiva del H. Senado.

El señor RUIZ.—¿No seria más conveniente 
enviarlo a Comisión?

El señor PROSECRETARIO.— Si lo desean 
los señores Diputados, doy lectura al informe 
de la Comisión del H. Senado en que se ex
ponen las razones que hubo para rechazarlo.

Un señor DIPUTADO.—¿Acaso no está im
preso?

El señor YRARRAZAVAL.— No veo objeto 
en estudiarlo de nuevo. Además, se ve que es 
de difícil aplicación.

El señor DELGADO. — Sobre todo, cuando 
defienden algo Sus Señorías, nos dejan muchas 
dudas...

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
En realidad, estamos en votación.

En votación.
—Practicada la votación en forma económi

ca, por el sistema de sentados y de pie, dió el 
siguiente resultado: por la afirmativa, 30 votos; 
por la negativa, uno.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Aceptado el rechazo propuesto por el H. Se
nado.
12—COMPRADORES DE SITIOS EN LA 

“POBLACION VALENCIA”. — INCLU
SION DE SUS OPERACIONES EN EL 
REGIMEN DE LA CAJA DE LA HABI. 
TACION POPULAR.— PROYECTO RE
CHAZADO POR EL H. SENADO.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Corresponde entrar a ocuparse del proyecto 
rechazado por el H. Senado, que figura en el 
Boletín 5,320, que declara que la Caja de la 
Habitación Popular aceptará las operaciones 
presentadas por los pobladores de la "Población 
Valencia”, de Santiago.

El señor PROSECRETARIO.— Dice el ofi
cio del Honorable Senado:

"El Senado ha tenido a bien rechazar, en ge
neral, el proyecto de ley despachado por esa 
H. Cámara;'por el cual se declara que la Caja 
de la Habitación Popular aceptará las opera
ciones presentadas por los pobladores de la 
"Población Valencia”, de Santiago, quedando 

■ con ello afecto a la ley número 5.579, de 2 de 
febrero de 1935 y ley número 6,754, de 22 de 
noviembre de 1940.

EL PROYECTO RECHAZADO DICE ASI: 
PROYECTO DE LEY:

^‘Artículo l.o— La Caja de la Habitación Po
pular aceptará las operaciones presentadas por 
los pobladores de la “Población Valencia”, de 
Santiago, quedando con ello afectos a la ley nú
mero 5,579. de 2 de febrero de 1935, y la ley 
número 6.754, de 22 de noviembre de 1940.

Artículo 2.O— Esta ley empezará a regir des
de la fecha de su publicación en el "Diario 
Oficial”.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
En discusión el rechazo del proyecto por el 
Honorable Senado.

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.
El señor GONZALEZ MADARIAGA. —¿No 

hay mayores razones en el oficio del Honora 
ble Senado, señor Presidente?

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
No. Honorable Diputado; ninguna más.

Cerrado el debate.
En votación.
—Practicada la votación en forma económi

ca, no hubo quorum reglamentario.
El señor SANTANDREU (Presidente). — 

No hay quorum.
Se va a repetir la votación en forma econó

mica.
Ruego a los señores Diputados no abstener

se
—Repetida la votación en forma económica, 

dió el siguiente resultado: por la afirmativa. 
30 votos.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Aceptado el rechazo del proyecto.

Terminada la discusión del proyecto.
13 —MEJORAMIENTO DE LA SITUACION 

DE LOS OPERARIOS DE LA DIREC
CION GENERAL DE ALCANTARILLA
DO DE SANTIAGO — PROYECTO RE
CHAZADO POR EL H. SENADO.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Corresponde tratar en seguida el proyecto de
vuelto por el Honorable Senado, que mejora las 
condiciones de trabajo del personal de la Di
rección de Alcantarillado de Santiago

El proyecto está impreso en el Boletín N.o 
• 5,340.

Se va a dar lectura al Oficio del H Senado.
El señor PROSECRETARIO. — El Oficio di

ce:
"El Senado ha tenido a bien rechazar el pro

yecto de ley remitido por esa H. Cámara so
bre mejoramiento de las condiciones de traba
jo del persona] dependiente de la Dirección 
General de Alcantarillado de Santiago”.

El proyecto de ley a que se refiere el Ofi
cio de] H. Senado es del tenor siguiente:

PROYECTO DE LEY:
"Articulo 1 o— El personal dependiente de 

la Dirección General de Alcantarillado de 
Santiago, que esté sujeto al régimen de previ
sión establecido en la ley 4,054, tendrá dere
cho, en caso d- enfermedad o accidente,, que 
lo incapacite para el trabajo en las faenas del 
serví c. o de alcantarillado, a una indemnización 
de treinta días de jornal ordinario por cada año 
de servicio.

Artículo 2 o— El personal de la Dirección 
.General de Alcantarillado de Santiago, indi
cado en el artículo anterior, al cesar en sus 
funciones por cualquier causal, que no sea la 
comisión de crimen o simple delito en el ser
vicio, tendrá derecho, sin perjuicio de los que 
le correspondan de acuerdo con la ley 4 054, a 
una indemnización equivalente a treinta días 
de jornal ordinario por cada año de trabajo

Artículo 3 o— Se entenderá por año servi
do, para los efectos de esta ley, un período no 
inferior a doscientos veinte días trabajados.

Artículo 4.o— Autorízase al personal a jor
nal de la Dirección Genera] de Alcantarillado 
de Santiago, que acredite con certificado de] 
Director del servicio ejercer funciones perma
nentes de carácter técnico o administrativo, pa
ra que, después de cumplidos dos años de ser
vicios pueda acogerse al régimen de previsión 
de la Caja Nacional de Empleados Públicos y 
Periodistas, con las obligaciones y derechos de 
los imponentes voluntarios de que tratan los 
incisos 4.o y 6.o del artículo 11 del decreto con 
fuerza de ley 1,340 bis, de 6 de agosto de 1930. 
«alvo en lo que respecta al aporte patronal del 
4 por ciento, que se hará en este caso por el 
Estado.

Este personal no gozará de los beneficios es
tablecidos en los artículos l.o y 2.o de la pre
sente ley.

Artículo 5,o— La incapacidad a que se re
fiere el artículo l.o será acreditada con cer
tificado del servicio médico de la Sección Ac
cidentes del Trabajo de la Caja Nacional de 
Ahorros o de la Caja de Seguro Obligatorio, se
gún el caso.

Artículo 6.o— Los derechos otorgados en los 
artículos l.o y 2.o de la presente ley se harán 
efectivos en cada caso, previo decreto expedi
do por el Ministerio del Interior, imputándose 
el gasto al ítem 04-12-04-p, de la Ley de Pre
supuestos de la nación, en el que se consultará 
anualmente la cantidad que indique como ne
cesaria la Dirección General de Alcantarillado 
de Santiago.

Artículo 7.0— Esta ley regirá desde su pu
blicación en el "Diario Oficial”.

Artículo transitorio.— Durante el año 1940 el 
gasto que demande la aplicación de esta ley 
se imputará al ítem 04|12|ll-a-l de la Ley de 
Presupuestos de la nación”.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
En discusión el rechazo del proyecto propuesto 
por el H. Senado.

Ofrezco la palabra.
El señor GODOY. — Pido la palabra, señor 

Presidente.
El señor SANTANDREU (Presidente). — 

Tiene la palabra Su Señoría.
El señor GODOY.— Quiero dejar constan

cia, señor Presidente, de que lo único sensible 
que hay en la tramitación de este proyecto es 
la lentitud con que las distintas ramas del Con 
greso Nacional se han ocupado de esta materia.

Este proyecto, señor Presidente, tiene fecha 3 
de enero de 1940, en el Boletín que tenemos a 
la vista. En este lapso, hubo tiempo más que su
ficiente para que la Honorable Cámara hubiera 
vuelto a ocuparse de este problema

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
El Honorable Senado lo rechazó el año 1942.

El señor GODOY.— ¡El año 1942!
El señor PROSECRETARIO.— El Honorable 

Senado rechazó el proyecto, porque se despa
chó la ley que mejoró el régimen de previsión 
de este personal. Esta ley lleva el N.o 7,147, 
es de 12 de enero de 1942, y mejoró los sueldos 
de este personal. En vista de esto, el Honora- 
rable Senado acordó rechazar este proyecto de 
ley.

El señor GODOY.— Ahora, señor Presiden
te, con antecedentes que ha dado a cono
cer el señor Prosecretario, recuerdo mejor el 
caso.

Fué una ley de mejoramiento del régimen de 
previsión de los empleados de la Dirección Ge
neral de Alcantarillado. En ella se logró, como 
por contrabando, introducir un artículo por el 
que se mejoraban las condiciones de los obreros 
acordándose un aumento especial para ellos. No 
fué, pues, el espíritu de esa ley el incorporar 
a los obreros, en cuanto a la previsión, a la 
categoría de empleados; sólo se reconoció el 
derecho de desahucio de un mes por años de 
servicios a los obreros que sirven en la Direc
ción General de Alcantarillado de Santiago.

Considero que es muy distinta la ley a que 
hace referencia el Honorable Senado y por la 
cual rechazó este proyecto de ley, cuya inicia
tiva la tuvimos varios miembros de esta rama 
del Congreso Nacional. Creo que el Honorable 
Senado, señor Presidente, ha sido, en este ca
so, injusto al rechazar este proyecto de ley. por 
que en él se reconoce la estabilidad, esa sen
sación de seguridad, de los obreros. Cuando se 
trata de reparticiones públicas o semifiscales. 
los obreros tienen derecho a exigir tal estabi
lidad y a obtenerla'.

Creo que la Honorable Cámara haría bien 
en insistir en su proyecto primitivo, en el pro
yecto que e] Honorable Senado ha rechazado

El señor ESCOBAR (don Andrés) .—Pido la pa- 
labra.

El señor SANTANDREU (Presidente).—Puede 
usar de ella. Su Señoría.

El señor - ESCOBAR (don Andrés).—Yo creo 
que la Cámara debe insistir en su proyecto pri 
mitivo. Si bien en algunos de sus aspectos ha 
perdido oportunidad, 6n otros, favorece la situa
ción económica un poco desmedrada en que se 
encuentran los obreros de esta institución, de 
bido al encarecimiento de la vida. Sus salarios 
son muy bajos y es indispensable que se acojan 
a algunas leyes que pueden serles beneficiosas

Hace, por otra parte, más de 5 meses que estos 
obreros elevaron un pliego de peticiones a la Ad
ministración del Agua Potable de Santiago.

Estos obreros de alcantarillado, como he dicho, 
tienen algunas peticiones pendientes, las que no 
han sido resueltas.

Yo creo como el Honorable señor Godoy que 
la Cámara debiera insistir en su proyecto con 
el objeto de que estos obreros puedan acogerse a 
los beneficios que por él se le otorgan.

El señor GODOY.—-Por lo demás, si me per
mite el Honorable Diputado, hay otra razón mas
cón motivo de la presentación de este proyecto, 
la Dirección de Alcantarillado de Santiago pro 
cedió a desahuciar y a lanzar al hambre a parte 
del personal de obreros que en ella trabajaba; 
y, entonces, como sus servicios eran siempre ne 
cesarlos, entregó esos trabajos a contratistas par
ticulares. De esa manera se adelantó, si se quie
re, esta Dirección de Servicios a burlar lo que 
era, al menos, una buena intención del legislador.

Yo dejo constancia de mi protesta por esta ac
titud de verdadero sabotaje en que han caído al
gunos servicios públicos, que tienen un criterio 
feudal, de negrero, frente al deseo de la ciuda
danía de mejorar las condiciones económicas a) 
personal de obreros que en ellos trabaja.

El señor COBREA LETELIER—Pido la palabra
El señor SANTANDREU (Presidente).- Puede 

usar de ella Su Señoría.
El señor CORREA LETELIER—Pido la palabra, 

te, al revisar los antecedentes, que tuvo en vista 
la Comisión respectiva del Senado para rechazar 
este proyecto veo que cita la Ley 7.147, que ya le- 
gisló sobre esta materia

Y si se compara el texto de la Ley 7.147 con el 
texto de este proyecto, en realidad muchas de 
estas disposiciones ya son ley.

De tal manera que es inútil legislar sobre esta 
materia.

Yo creo, señor Presidente, que procede anro- 
bar la modificación del Senado, puesto que ya 
se ha legislado soore el particular

El señor GONZALEZ MADARIAGA.—¿Y el Se 
nado no dice nada en la comunicación?

El señor CORREA LETELIER.- Precisamente, 
dice lo que acabo de manifestar.

El señor prosecretario tiene a la mano el texto 
de la Ley 7.147 y podría darle lectura.

El señor -GARRIDO.— Quiero preguntarle a) 
Honorable señor Correa Letelier si la indemniza- 
ción de un mes por año de servicio está incluida 
en este proyecto.

El señor CORREA LETELIER.—El señor pro 
secretario va a dar lectura a la Ley N.o 7.147.

El señor prosecretario.—Dice así:
Ley N.o 7.147 fija la planta para el personal 

de la Dirección General de Alcantarillado de 
Santiago.

Proyecto de ley:
Articulo l.o Fíjase la siguiente planta para el 

personal de la Dirección General de Alcantari 
liado de Santiago:

F. G. Director general . ••.... 1
l.o Ingeniero jefe, subdirector 1
2.o Ingeniero jefe ................ • I
3.0 Jefe del Departamento de 

Contabilidad y Control de 
Gastos............................... 1

3.o Secretario y abogado .. .. 1
3.0 Ingeniero .. •• ■■ •• *• •• 1
4.0 Ingeniero ... ............. 1
5.o Contador pagador.......... 1
5.o Ingeniero............................ 1
6.o Ingeniero......... ....................... 1
7.o Ingeniero............................ 1
8.0 Ingeniero............................ *
8.o Jefe del Personal y Bienes

tar Social....................... • • .. 1
9.0 Topógrafo............................... 1
9.o Ayudante ingeniero.............. 1
9.o Jefe de Control de Obras 

Domiciliarias.................... 1
9.o Jefe de inspectores de Obras 1

lO.o Conservador del Archivo de
Planos .. • • .. .. ................. 1

lO.o Insoectores Visitadores • 2
ll.o Ayudante ingeniero............. 1
ll.o Oficial de Servicio de Bie

nestar Social.......... 1
ll.o Inspectores de Obras l.o .. 2
12.o Contador................................ 1
12.o Ayudante ingeniero............. 1
13.o Oficial l.o • .............................
13.o Oficial de Partes y Archi

vero .................................. 1
13.o Visitadora Social.......................1
13.o Inspectores de Obras 2.o .. 4
14.o Ayudante ingeniero................ 1
14.o Oficial 2.o......................  .. 1
15.o Ofical 3.o .. ■ ........................ 2
16.o Ayudante ingeniero............... 2
16.o Dibujante nivelador...............1
16.o Dibujante nivelador...............1
17.o Ayudante ingeniero .. .. . 1
17,o Oficial 4.o............................... 2
17.o Inspectores de Obras 3.o .. 4
18.o Inspectores de Obras 4.o .. 5
18.o Dibujante............................. •• 1
18.o Oficial 5.o .. .......................... 1
19.0 Oficial 6,o............   •• • • •• 3
20.o Mayordomo............. . • • •• 1

S 75.000 
60 OOC 
54.000

48.000
48 000 
48.000
42 000
39 000 
39.000 
36.000
33 000
30.000

30.000 
27 000 
27.000

27 000
27 000

25.500 
51 000 
23.400

23.400
46 800
21 300 
21.300
10 800

19.800 
19 800 
79.200 
18.300 
18 300 
33.600 
30.600 
19.300 
15.300 
14.100 
28.200 
56 400 
64.500 
12.900 
12.900 
33.100
19.500

Empleados .. .. .. 58 $ 1.392 000

Artículo 2.o El empleado que permanezca cinco 
años consecutivos en un mismo grado, gozará de 
un aumento de sueldo equivalente a la diferencia 
con el grado superior.

Dicho aumento no podrá exceder del 10% del 
sueldo del empleado beneficiado y será conside
rado como parte integrante del sueldo para los 
efectos legales y administrativos.

Articulo 3.o Los cargos de ingenieros y abo
gado de la Dirección General de Alcantari
llado de Santiago, y demás que requieran la 
preparación que el título supone, deberán ser 
desempeñados por personas que estén en po
sesión del titulo respectivo otorgado por el 
Estado o por instituciones reconocidas por 
éste.

Los cargos de ayudante de ingeniero, to
pógrafo, niveladores, conductores e inspecto
res de Obras, serán llenados de preferencia 
por subingenieros o conductores de Obras que 
estén en posesión del titulo respectivo . Sólo 
a falta de personal titulado podrá designar
se al que, sin contar con este requisito, po
sea la experiencia y conocimientos técnicos 
necesarios.

Artículo 4.o Autorizase al personal a jornal 
de la Dirección General de Alcantarillado de 
Santiago, que acredite con certificado del di
rector del Servicio ejercer funciones perma. 
nentes de carácter técnico o administrativo, 
para que pueda acogerse al régimen de pre
visión de la Caja Nacional de Empleados Pú
blicos y Periodistas, con las obligaciones y 
derechos de los imponentes voluntarios de 
que tratan los incisos 4.o „ 5.o del artículo 
11 del D. F. L. N.o 1,340 bis, de 6 de agosto 
de 1930, salvo en lo que respecta al aporte 
patronal que se hará en este caso por el Es
tado.

Artículo 5.o El personal de empleados y 
obreros de la Dirección General de Alcanta
rillado de Santiago, sujeto ; ’ régimen de pre
visión establecido ror la ley N.o 4,054, que 
tenga cumplido cinco o más años continuos 
de servicios, y por cada periodo de cinco años 
que cumpla en lo sucesivo, percibirá un au
mento equivalente al 10 por ciento del jor
nal base ordinario, que será considerado co
mo parte integrante de éste para todos los 
efectos legales.

Artículo 6.o Los empleados de la Dirección 
General de Alcantarillado de Santiago y el 
personal afecto a la ley 4,054, tendrán de
recho a una asignación adicional de setenta 
y cinco peses mensuales por el cónyuge le
gitimo, y de cincuenta pesos por cada hijo 
legitimo, natural o adoptivo hasta la edad de 
18 años y siempre que estas personas vivan
a sus expensas.

Esta asignación se pagará sólo al que go
ce de una renta mayor, en el caso de que 
ambos cónyuges tuvieran derecho a ella

Esta última cantidad también se hará efec 
tiva por cada hijo o ascendiente imposibili
tado para trabajar, que viva a expensas y en 
el propio domicilio del empleado u obrero v 
no regira la limitación de edad contemplada 
en el inciso l.o de este articulo.

Articulo 7.o El mayor gasto que represen
ta la aplicación de la presente ley se cubri
rá con un aumento de un cuarto por mil so. 
ore la actual contribución de alcantarillado 
del uno y medio por mil a que están alectos 
los Inmuebles ubicados dentro del radio mu
nicipal de Santiago.

Artículo 8.o Los obreros de la Dirección Ge
neral de Alcantarillado de Santiago tendrán 
derecho a percibir un desahucio de 30 dias 
ae jornal por cada año completo de servi
cios prestados, a contar desde la fecha de vi 
gencia de la presente ley, y de 115 días d¿ 
jornal por cada año completo de servicios 
que hubieren prestado con anterioridad a su 
vigencia, siempre que la terminación del con
trato no se haya producido por alguna de las 
causales contempladas en los números 6.o, 
7.o, 8.o, 9.o, 10 y 11 de] artículo 9.o del D F L ’ 
N.o 178, (Código del Trabajo)

Articulo 9.o Los obreros de la Dirección Ge
neral de Alcantarillado de Santiago que cum
plan con la jornada de trabajo completa du. 
rante los días hábiles de una semana, ten
drán derecho a percibir un salario suple
mentario equivalente a un dia de trabajo

Artículo 10. Auméntase en un 20 por cien
to los actuales salarios de los obreros de la 
Dirección General de Alcantarillado de San 
tiago.

Artículo 11. Esta ley regirá a contar des. 
de el l.o de julio de 1941, a excepción de la 
disposición contenida en el artículo 7.o, que 
comenzará a regir desde el l.o de enero de 
1942.

Articulo transitorio. Los cargos que consul
ta la planta fijada en el articulo l.o de esta 
ley serán servidos por el actual personal de 
la Dirección General de Alcantarillado de 
Santiago.

Respecto a este personal que desempeña 
cargos técnicos sin poseer el titulo universi
tario correspondiente, no regirán las dispo
siciones del articulo 3.o de la presente ley, 
con excepción de los cargos de ingenieros 
jefes.”

El señor ESCOBAR (don Andrés).— ¿En 
qué fecha se publicó la ley?

El señor PROSECRETARIO — Se publicó 
en el “Diario Oficiar’ el 12 de enero de 1942.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Ofrezco la palabra

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación.
Si le parece a la Honorable Cámara, se 

aceptaría el rechazo del proyecto aprobado 
por el Honorable Senado

Acoriado.
14 —LIQUIDACION DE LAS JUBILACIONES 

DE LOS FUNCIONARIOS DEL PODER 
JUDICIAL.— RECHAZO DEL PROYEC
TO RESPECTIVO POR EL HONORABLE 
SENADO.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Corresponde tratar, en seguida, el proyecto 
impreso en el Boletín N.o 5,344, que lija el 
promedio que servirá de base para liquidar 
las jubilaciones de los funcionarios del Po
der Judicial.

También viene rechazado por el Senado.
Se va a dar lectura a] oficio del Honorable 

Senado.
El señor PROSECRETARIO. — El oficio del 

Honorable Senado dice asi: ‘‘El Senado ha 
tenido a bien rechazar, por haber perdido su 
oportunidad, el proyecto enviado por esa Ho. 
norable Cámara, por el cual se fija el pro
medio que servirá de base para liquidar las 
jubilaciones de los funcionarios del Poder Ju
dicial, a que se refiere la ley N.o 6.417. de 15 
de septiembre de 1939.”

El señor SANTANDREU (Presidente) — 
En discusión el rechazo del proyecto pro- 
puesto por el Honorable Senado.

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación.
Si le parece a la Honorable Cámara, se 

acordaría adeptar el rechazo del proyecto.
Acordado.

15 —ELIMINACION ANUAL DE OFICIALES 
DEL EJERCITO —RECHAZO DEL PRO
YECTO RESPECTIVO POR EL HONO
RABLE SENADO.

El ceñor SANTANDREU (Presidente). — 
Viene, a continuación, el proyecto que sus
pende por los años 1939 y 1940, la aplicación 
de las disposiciones legales sobre eliminación 
anual de oficiales de las Fuerzas Armadas.

También ha sido rechazado este proyecto 
por el Honorable Senado, por haber perdido 
su oportunidad

Se le va a dar lectura al oficio del Hono. 
rabie Senado

El señor PROSECRETARIO.— El oficio del 
Honorable Senado dice: "El Senado ha ’te
nido a bien rechazar, por haber perdido su 
oportunidad, el proyecto enviado por esa Ho
norable Cámara por el cual se suspende por 
los años 1939 y 1940, la aplicación de las dis
posiciones legales y reglamentarias vigentes 
sobre eliminación anual de Oficiales del Ejér
cito, Armada y Aviación.”

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
En discusión el proyecto.

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación.
Si le parece a la Honorable Cámara, se 

acordaría aceptar el rechazo del proyecto
Acordado.

16 —MODIFICACION DE LA LEY N.o 5,579 
QUE CREO LA CAJA DE LA HABITA
CION POPULAR — PROYECTO RE
CHAZADO POR EL HONORABLE SE. 
NADO.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
En seguida, corresponde tratar el proyecto 
que modifica la ley 5,579, que creó la Caja 
de la Habitación.

También el Honorable Senado ha rechaza, 
do este proyecto, por haber perdido su opor
tunidad.

Se va a dar lectura al oficio del Honorable 
Senado.

El señor PROSECRETARIO.— El oficio del 
Honorable Senado, dice asi: "El Senado ha 
tenido a bien rechazar el' proyecto enviado 
por esa Honorable Cámara, por haber perdi
do su oportunidad, por el cual se modifica 
el articulo 21 de la ley 5,579, de 2 de febre
ro de 1935, sobre Caja de la Habitación ”

El proyecto ha perdido su oportunidad de
bido a que leyes posteriores han modificado 
totalmente la organización de la Caja de la 
Habitación Popular.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
En discusión el proyecto. '

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación.
Si le parece a la Honorable Cámara, se 

acordaría aceptar el rechazo del proyecto
Acordado.

17.—CALIFICACION DE LA URGENCIA DE 
UN PROYECTO DE LEY.

El señor SANTANDREU (Presidente) — 
Se va a dar lectura a un oficio enviado por 
S. E. el Presidente de la República, en que 
solicita urgencia para un proyecto

El señor PROSECRETARIO. — El oficio 
dice así:

‘‘N.o 4,513.— Santiago, 25 de julio de 1944.
"Tengo el honor de poner en conocimien

to de V. E„ que, en uso de la facultad que 
me confiere el artículo 4C de la Constitución 
Política del Estado, he resuelto hacer pre
sente la urgencia para el despacho del pro
yecto de ley originado en la moción del Ho. 
norable Diputado Faivovich, sobre protección 
a la infancia desvalida.

Saluda a V. E. (Fdos.): J. A. Ríos.— O Hi- 
riart.”

El _eñor SANTANDREU (Presidente) - 
Si le parece a 11 Honorable Clámara, te de
clararía la simple urgencia.

Acordado.
El señor GAETE.— Señor Presidente, ¿a 

qué Comisión corresponde el conocimiento de 
ese proyecto?

El señor■ SANTANDREU (Presidente). — 
A lo Comisión de Asistencia Médico-Social e 
Higiene.
18 —RESTABLECIMIENTO DE LOS TRIE 

NIOS PARA EL PERSONAI DE TROPA 
COMPRENDIDO ENTRE LOS GRADOS 
DE SOLDADO 2.o A CABO l.o.—PRO
YECTO RECHAZADO POR EL SENADO

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Corresponde tratar, a continuación, el pro
yecto que figura en el Boletín N.o 5,346. por 
el cual se restablecen los trienios para el per
sonal de tropa comprendido entre los grados 
de Soldado 2.o y Cabo l.o.

También ha sido rechazado este proyecto

por el Honorable Senado 
su oportunidad p°r hab.

El señor PRoSECf ....
Senado dice1 "-ARIO g]
„ ?’ S’n: ' ha ‘“‘do a hi 
haber -elido su r>nnr.“»a,blen -naopr -'dicto su onortu« j en rerk, 
vía o por esa Honorable Cám 61 Pí’ Í"» 
se restablecen a partir de5d. Po’ 
bre. de 1940. los efectos 6110 de S
creto ley N o 293. de 26 d‘ ,Art S. 
derogación fué dispuesta J 0 ac 15» * 
la ley N.o 6.772. de 5 de dV arti5,>

El señor SANTANDRett tmbre de b*1 
En discusión el proyecto “ (Pre*¿

Ofrezco la palabra
Ofrezco la palabra

Cerrado el debate.
Si le parece a la 9... , 

acordaría aceptar el «cha¿ab1' «mat, 
Acordado. m del proj ’ »

19.-AUTORIZACION AL PHl. ‘
LA REPUBLICA Pin. ,ES1BEM, , 
actuales ocupante ENDeM Ir! 
ERENOS DE LA ANT,r 'W í 
"ACEVEDO” EN I a Gr*
TA NORMAL." — lt.S??'ÜíiA Dp ni?' 
honorable senado STfnc'as tí

El señor SANTANDREU ' (Pr. ’ 
A continuación figura el proví. 
se autoriza al Presidente de í 'S 
para enajenar los terreno. „ a RW‘. 
el lote N.o 3 de la antigua Ch»""'"'1® >' 
do”, de la Comuna de Qutata n ra

Este proyecto está en <u N rmal 
constitucional; en consecuencia*”,'0 >. 
ble Camara necesita de lo«? a Honcrs 
votantes para insista d°s H

Se va a dar lectura al oficie . , 
ble Senado1 0 del RoDott

El señor PROSECRETARIO
“El Senado ha tenido a bien , í 

las modificaciones introducidas , 1' ? 
de ley que autoriza al Presidenta 
publica para enajenar los terreno, . ’8s 
prende el lote N.o 3. de la ant?™ ®>- 
Acevedo”. de la Comuna de QuS‘ 
de Santiago”. W la Notaa:

La Honorable Cámara habla 
modificaciones Introducidas por .í?’1* 
ble Senado a este proyecto atlKt!

Ahora elHonorabie Senado comunica ¿ 
ha acordado insistir en las modifica,,.? 
introducidas al proyecto. IcacltEü

El señor CORREA LETELIER __ 
el tota] del proyecto?

El señor PROSECRETARIO - No R 
rabie Diputado; solamente sobre 
2.o del articulo l.o.

El señor CORREA LETELIER —¡ qua hu, 
El señor PROSECRETARIO. _ E¡I pro £ 

de la Honorable Cámara consta de tres» 
ticulos.

El primero dice :
"Artículo l.o — Autorízase al Preside« 

de la República para vender a sus ocupí 
tes los terrenos adquiridos por Decreto Hj 
4,796, de 30 de noviembre de 1938, del JO 
nisterio del Interior, que comprenden el b 
te N.o 3 de la antigua ‘‘Chacra Acevedo' 
ubicada en la Comuna de 
que tienen una superficie 
cuadrados’.

"El precio de venta será 
rección General de Impuestos Internoj e 
su informe N.o 13,909, de 11 de octubre i* 
1939”.

“Para los efectos de esta ley, se entende 
rá por ocupantes de los referidos tensa 
a los que estaban en posesión de ellos ü 
fecha en que fueron vendidos a la Directa 
General de Carabineros o a quienes sus á- 
rechos representen”.

"La operación autorizada por esta ley t» 
berá efectuarse por Intermedio de la C¡j 
de la Habitación Popular, o de otra insiitt 
ción de previsión”.

El Honorable Senado introdujo las sigu» 
tes modificaciones: reemplazó el inciso se
gundo del artículo l.o, por el siguiente:

"El precio de venta será el que resulte ó 
una nueva tasación, practicada al efecto p 
la Dirección General de Impuestos Interra"

Y en el inciso final del mismo artículos^ 
tituyó las palabras “o de otra institución ó 
previsión”, por ‘‘o de otras instituciones 4 
previsión social”.

El señor SANTANDREU (Presidente),- 
En discusión las insistencias del HonorW 
Senado.

Ofrezco la palabra.
El señor GAETE. — ¿Me permite, e® 

Presidente?
El señor SANTANDREU (Presidente).- 

Tiene la palabra Su Señoría.
El señor GAETE. — De los anteceo^ 

a los cuales ha dado lectura el señor 
tario se deduce, señor Presidente, 
la actualidad habría ocupantes en es 
menos.

Ahora bien, se pretende, por el P J 
de la Honorable Cámara, entregarlos 
derlos a estos ocupantes, por un pr . 
esté de acuerdo con el avalúo pract ' 
la Dirección General de impuestos 
en una época anterior. _

A este respecto creo, señor r' - 
que, si bien es respetable la idea 
rabie Senado en el sentido de c> 
base un reavalúo más reciente, nay . 
siderar que a lo mejor, algunos 
pantes han realizado mejoras en 
nos y, además, que es posible y 
imagino— que toda esa gente s ? 
sos recursos. Debo puntualizar q p 
lamente en hipótesis, P^rp_u®o fodos ios 
mi poder ni conozco 
tecedentes del caso.

De todas maneras, - 
cer un reavalúo de los terfe^,„naDt 
tualidad, después de que 1-- " reíu>- 
realizado algunas mejoras, P i? 
gravoso para esa gente que. c 
Imagino modesta y, P°r comPlicS 
disposición de esta naturale preca^. 
mos su situación ec0DÓn!jt^'.jgfJ de 
entorpeceríamos su posibil 
esos terrenos. ^pntal e°trf i

Si la discrepancia fundar» n 
pensamiento de ambas Cama 
avalúo de los terrenos. consider° df> gc. ■ 
justo cederlos a un precio Q la ojxp. 
do con el avalúo que se h eZ¿ a °c; 
nidad en que esa gente emp 
los terrenos. (preside»te

El señor SANTANDREU ‘F y0 S 
Permítame, Honorable DiP , n0 se aL. 
manifestar a Su Señoría qu norabie 
ban las modificaciones del n 
do en esta parte, no had n¡putad0J 
que ruego a los Honorables 
siderar esta situación.

Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate 
En votación las insistencia 

Senado.

Quinta Normij 
de 39.097 metra

el que fijó 11 í

en ‘detalle todos I0511 

señor Ptasiden,''|'!r 
serien«“ y! 
los ocupan^

del 8»^’

* 5?
—Durante la Votación. , 0 s!’ 
El señor CORREA UTTELIER.
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pro
de
H.

del

"presidente, en votación la no Insisten- 
ñor r ,a Honorable Cámara en su proyecto 
el’ । señor GASTE— Señor Presidente, ¿no 

i más conveniente dejar este proyecto 
en® ue sea votado mañana, pues tengo 
’^ís que participe en este problema mi 
“,tere Honorable señor Ramiro Sepúlveda, 
coIe?a'tiene mayores antecedentes sobre es- 
°nlenaterla, y Que Por tener que atender una 
63 r^?ión tuvo que ausentarse de la Sala? 
^°ri señor VIDELA. — Yo creo que seria 

más conveniente, porque, asi tendría
is tiempo de Imponernos de todos los an- 

’V^señor ESCOBAR (don Andrés). — Hue
le mucho a negociado esto, señor Presi- 

^m'señor DIAZ.—Que quede constancia de 
i ei Partido Comunista ha votado en con- 

tt3'l señor SANTANDREU (Presidente). — 
• Habría acuerdo para considerar mañana 
tle proyecto?

B1 señor DIAZ. — Según los antecedentes 
de aquí a mañana se reúnan. Incluso 

Cariamos votar por unanimidad.
El señor CORREA LETELTER. — No hay 

acuerdo, Honorable Presidente.
“ Es tnuy duro el proyecto. De otra manera 
no habría ley en esta parte.

El señor GAETE. — En vista de que no 
hav acuerdo para postergar la discusión has
ta mañana, declaramos los Diputados socia
listas que votaremos a favor para que haya 

leBl señor GONZALEZ VON MAREES.—¿Qué 
tracción del Partido Socialista?

El señor GAETE.— Su Señoría no puede 
hablar de fracción.

El señor GONZALEZ VON MAREES. — 
Efectivamente, soy una unidad completa.

El señor DIAZ.— Al Honorable señor Gon
zález von Marées se le fraccionó infinitamente 
su Partido.

—Practicada la votación en forma económi
ca, dió el siguiente resultado: por la afirmati
va 18 votos; por la negativa, 12 votos.

Él señor SANTANDREU (Presidente). — 
En consecuencia la Honorable Cámara acuer
da aceptar la insistencia del Honorable Sena
do.
20,—AUMENTO DE LA PLANTA DE OFI

CIALES DE LA DEFENSA DE COSTA 
DE LA ARMADA NACIONAL. — AR
CHIVÓ DEL PROYECTO DE LEY SO
BRE LA MATERIA. — PROPOSICION 
DEL SENADO.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
A continuación, corresponde ocuparse del 
yecto que aumenta la planta del personal 
Defensa de Costa, cuyo archivo propone el 
Senado.

El señor Secretario va a leer el oficio
Honorable Senado sobre el proyecto en discu
sión.

El señor SECRETARIO.— Dice el oficio:
“El Senado, al tomar conocimiento del pro

yecto despachado por esa Honorable Cámara, 
por el cual se aumenta la Planta de Oficiales 
de Defensa de Costa de la Armada Nacional, 
se ha encontrado con que el Ejecutivo envió a 
esta Corporación un mensaje sobre la misma 
materia y que corrige algunos errores, sobre 
todo en lo referente a su financiamiento, con
tenidos en el proyecto aprobado por esa Hono
rable Cámara.

Por estas consideraciones, el Senado acordó 
recabar de esa Honorable Cámara su asenti
miento para enviar al archivo el mencionado 
proyecto”.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
En discusión el proyecto.

El señor GARRIDO.— Pido la palabra, se
ñor Presidente.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Tiene la palabra Su Señoría.

El señor GARRIDO.— Señor Presidente, es 
efectivo, como se acaba de informar, que el 
Ejecutivo envió un Mensaje referente a este 
asunto. Dicho Mensaje sufrió modificaciones 
fundamentales en el Honorable Senado. Tanto 
es así, que hace poeo tiempo la Comisión de 
Defensa Nacional acordó pedir al Ejecutivo 
que enviara un nuevo Mensaje para reformar 
la planta del personal de Defensa de Costa. 
Este Mensaje se encuentra actualmente en el 
seno de la Comisión de Hacienda.

Quería dejar constancia de estos hechos, se
ñor Presidente.

Nada más.
El señor SANTANDREU (Presidente). — 

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
Si le parece a la Honorable Cámara, se acep

tará el archivo del proyecto en discusión pro
puesto por el H. Senado.

Acordado.
’•1.— EXPROPIACION DE TERRENOS EN 

COPIAPO PARA EL GRUPO DE INGE
NIEROS N o 1 — ARCHIVO DEL PRO
YECTO DE LEY SOBRE LA MATERIA. 
PROPOSICION DEL SENADO.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Corresponde ocuparse a continuación, del pro
yecto devuelto por el Honorable Senado sobre 
expropiación de terrenos en Copiapó para el 
Grupo de Ingenieros N.o 1 de Atacama

En discusión la proposición de archivo de es 
te proyecto que hace el Honorable Senado.

El señor PROSECRETARIO— Dice el ofi
cio del Honorable Senado sobre este proyecto:

El Senado acordó recabar de esa H. Cámara 
?u asentimiento, para enviar al archivo por ha 
er perdido su oportunidad, el proyecto de ley 

P°r el cual se autoriza la expropiación de la 
ProPiedad denominada "Chacra Sierralta”, en 

departamento de Copiapó, para destinarla a 
a construcción de un Cuartel del Grupo de In- 

.» tueros N.o 1 "Atacama" del Comandante Ricar 
ao Santa Cruz.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
qup ,proyec*° ha perdido su oportunidad, por- 

la Ley de Defensa Nacional autorizó esa 
expropiación.

Onezco la palabra, 
rezco la palabra.

girado el debate.
darl 6 parece a la Honorable Cámara, se acor- 

Acord2flr 31 archivo este Proyecto de ley.
2 J:''1®10 DE n°MBRE DE DIVERSAS 

CALLES DE LA COMUNA DE QUINTA 
NORMAL— ARCHIVO DEL PROYECTO

LEY SOBRE LA MATERIA. PROPOSI 
CION DEL SENADO.

Corressenor SANTANDREU (Presidente). — 
devu.u°nt'e frztar. a continuación, el proyecto, 
bi0 de ° por e' Honorable Senado, sobre cam- 
116 OniT?.°m.bre de diversas calles de la comuna 
jJ^ta Norma!.

de] Hoi?°r Secrfctario va a dar lectura al oficio 
E] . Oraole Senado sobre este proyecto.

hay otr ,or MIDELA,— Antes de este proyecto 
Co,T>una^ u que se refiere a Ia creación de las 

su°delagaciones de Población y Lo-

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Viene a continuación del que estamos tratan- 
do, Honorable Diputado.

El señor VIDELA.— Figura con el número 
17, señor Presidente.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Estamos en el número 16, Honorable Diputa
do.

El señor PROSECRETARIO — Dice el oficio 
del Honorable Senado:

"El Senado acordó recabar de esa Honorable 
Cámara su asentimiento para enviar al archivo, 
por haber perdido su oportunidad, el proyecto 
de ley que cambia el nombre de algunas calles 
de la comuna de Quinta Normal".

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
En discusión la proposición de archivo del H. 
Senado.

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación.
Si le parece a la Honorable Cámara, se acep

tará la proposición de archivo hecha por el 
Honorable Senado.

Acordado.

23 .—CREACION DE LAS COMUNAS-SUBDE- 
LEGACION DE POBLACION Y LOLOL, 
EN EL DEPARTAMENTO DE SANTA 
CRUZ, Y DE TINGUIR1BICA, EN EL 
DEPARTAMENTO DE SAN FERNAN
DO — ARCHIVO DEL PROYECTO DE 
LEY SOBRE LA MATERIA — PROPO
SICION DEL SENADO.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Corresponde ocuparse, a continuación, del pro. 
yecto- devuelto por el Honorable Senado sobre 
creación de las comunas - subdelegaciones de 
Población y Lolol, en el Departamento de San
ta Cruz y de Tinguirlrica, en el de San Feman
do.

El señor Secretario leerá el oficio del Ho
norable Senado, sobre este proyecto.

El señor PROSECRETARIO.— Dice el ofi
cio del Honorable Senado:

“El Senado acordó recabar de esa Honorable 
Cámara su asentimiento para enviar al archivo, 
por haber perdido su oportunidad, el proyecto 
de ley que crea las comunas-subdelegaciones 
oe “Población Lolol”, en el departamento de 
Santa Cruz, y de “Tingúiririca”, en el departa- 
mentó de San Fernando”.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
La reforma' constitucional prohíbe que estos 
proyectos tengan su origen en el Congreso.

En discusión la proposición de archivo del 
H. Senado.

Ofrezco la palabra.
El señor LABBE.— Pido la palabra, señor 

Presidente.
El señor SANTANDREU (Presidente). — 

Tiene la palabra Su Señoría.
El señor LABBE.— Señor Presidente, se po

dría obtener el acuerdo de la Honorable Cáma
ra, desde luego, para aprobar el archivo propues 
to en este oficio y, además, para que se envíe, 
en su nombre, una comunicación al Supremo 
Gobierno a fin de que el señor Ministro del 
Interior haga suyo este proyecto, a nombre del 
Ejecutivo.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
En discusión la indicación formulada por el 
Honorable señor Labbé.

El señor VIDELA.— ¿Cómo es la indicación, 
señor Presidente?

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Consiste en que se envíe un oficio, a nombre de 
la Honorable Cámara, al Ejecutivo para que 
haga suy.O este proyecto.

El señor CORREA LETELIER.— Para que 
envíe un Mensaje, señor Presidente.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Para que se ehvíe un Mensaje en los mismos 
términos.

El señor VIDELA.— Yo también suscribo es
ta indicación, señor Presidente.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Con el asentimiento unánime de la Honorable 
Cámara, se podrá hacer de inmediato.

El señor CHACON.— ¡Hay acuerdo!
El señor ATIÉNZA. — ¡No hay inconvenien 

te!
El señor SANTANDREU (Presidente). — 

¿Hay oposición?
El señor VIDELA.— ¡No puede-haber oposi

ción, señor Presidente!
El señor COLOMA.— Se podría votar esa 

indicación en la hora destinada a la votación 
de los proyectos de acuerdo.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
En consecuencia, quedaría aceptada la propo
sición del Honorable Senado para mandar al 
archivo este proyecto.

Acordado.

24 .—CREACION DE LA COMUNA SUBDELE 
GACION DE SAN PEDRO DE ATA- 
CAMA. — ARCHIVO DEL PROYECTO 
DE LEY RESPECTIVO. — PROPOSI
CION DEL SENADO.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
A continuación, corresponde ocuparse del pro
yecto, devuelto por el Honorable Senado, que 
crea la comuna-subdelegaélón de San Pedro 
de-Atacama.

El señor PROSECRETARIO. — Por las mis
mas consideraciones, el Senado propone el ar
chivo del proyecto que crea la comuna-subde- 
legación de San Pedro de Atacama, en el de
partamento de Loa.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
En discusión el proyecto.

El señor GUERRA.— Este proyecto es del 
año 1932, señor Presidente.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.

Cerrado el debate.'
Si le parece a la Honorable Cámara, se acep 

tará la proposición del Honorable Senado.
Acordado:

25 — CAMBIO DE NOMBRE DE LA AVENIDA 
CHILE DE ESTA CIUDAD. — ARCHI
VO DEL PROYECTO DE LEY RESPEC
TIVA . — PROPOSICION DEL STOKADO

El rtfter SAKTAWDMKJ (PiMii»*). - 
Figura, a eoailiauaefóa, el proyecto, devuelto 
por el Honorable Senado, que cambia el nom 
bre de la Avenida Chile de esta ciudad por el 
de República de México.

Se va a dar lectura a un oficio del Honorable 
Senado, sobre este proyecto.

El señor PROSECRETARIO. — Dice el ofi
cio del Senado sobre este proyecto.

"El Senado acordó recabar de esa Honorable 
Cámara su asentimiento para enviar al archivo, 
por habar perdido su oportunidad, el proyecto 
de ley que cambia el nombre de la Avenida 
Chile de esta ciudad”.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
En discusión la proposición de archivo del H. 
Senado.

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
Si le parece a la Honorable Cámara, se acep

tará la proposición de archivo hecha por el Ho
norable Senado.

Acordado.
26 —GRATIFICACION AL PERSONAL CI

VIL DE LAS FUERZAS ARMADAS, QUE 
PRESTA SUS SERVICIOS EN LON- 
QUIMAY. — ARCHIVO DEL PROYECTO 
DE LEY RESPECTIVO. — PROPOSI
CION DEL SENADO.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Corresponde ocuparse del proyecto de ley, 
devuelto por el Honorable Senado, que con
cede una gratificación al personal civil de 
las Fuerzas Armadas que presta sus servi
cios en Lonqulmay.

Se va a dar lectura al oficio del Honora
ble Senado, referente a este proyecto.

El señor PROSECRETARIO. — Dice el ofi
cio del Honorable Senado:

"El Senado acordó recabar de esa Hono
rable Cámara, su asentimiento para enviar 
al archivo, por haber perdido su oportuni
dad, el proyecto de ley por el cual se con
cede una gratificación de 30 por ciento de 
sus sueldos al personal civil de las Fuerzas 
Armadas que presta sus servicios en la co
muna de Lonquimay”.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Este proyecto es improcedente en virtud de 
la reforma constitucional última.

En discusión la proposición de archivo de! 
Honorable Senado.

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
Si le parece a la Honorable Cámara, se 

aceptará la proposición de archivo hecha por 
el Honorable Senado.

El señor ATIENZA. — Muy bien, señor Pre
sidente.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Acordado.

27 —FONDOS PARA LA CONSTRUCCION DE 
UN EDIFICIO DESTINADO AL LICEO 
DE HOMBRES DE SAN BERNARDO — 
—MODIFICACIONES DEL SENADO.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Corresponde tratar, en seguida, el proyecto 
de ley sobre construcción de un edificio pa
ra el Liceo de Hombres de San Bernardo.

—Dice el proyecto de la Cámara de Di
putados :

"Artículo l.o — Autorízase al Presidente 
de la República para Invertir hasta la su
ma de tres millones de pesos ($ 3.000.000) 
en la construcción de un edificio y dotación 
de éste, para el funcionamiento del Liceo 
de Hombres de San Bernardo.

Autorizase, asimismo,-al Presidente de la 
República, para Invertir hasta la cantidad de 
dos millones de pesos ($ 2.000,000) en la 
construcción y dotación del Liceo Técnico 
de Melipilla.

Artículo 2.o — El gasto que importe la api! 
caclón de la presente ley, se deducirá, a con
tar desde el l.o de enero de 1943, del pro
ducto de la Ley N.o 7,160, sobre impuesto 
extraordinario al cobre.

Artículo 3.o — Esta ley regirá desde la fe
cha de su publicación en el "Diario Oficial”.

— El Senado substituyó el artículo 2,o de 
este proyecto, por el siguiente:

"Artículo 2.o — El gasto que importa la 
aplicación de la presente ley, se deducirá 
del mayor rendimiento de la Cuenta C-31. 
del Cálculo de Entradas vigente, con moti
vo de los nuevos avalúos de la propiedad te
rritorial”.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Se va a dar lectura a un oficio del Hono
rable Senado, referente a este proyecto.

El señor PROSECRETARIO. — Dice el ofi
cio del Honorable Senado:

"El Senado ha tomado conocimiento del 
oficio enviado por V. E., en el que solici
ta de esta Corporación que acuerde substi
tuir .el financiamiento consultado en el ar
tículo segundo del proyecto de ley que des
tina la cantidad de $ 3.000,000 a la cons
trucción y dotación de un edificio para el 
Liceo de Hombres de San Bernardo.

Esta Corporación estima que esta insinua
ción es constituclonalmente improcedente, 
porque el Senado no puede repetir un trá
mite de gestación de una ley, y que corres
ponde a la Honorable Cámara adoptar la 
resolución respectiva sobre la base de un 
acuerdo ya inalterable del Senado".

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
En discusión el proyecto.

El señor BRAÑES. — Pido la palabra, se
ñor Presidente.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Tiene la palabra Su Señoría.

El señor BRAÑES. — Quiero darle una ex
plicación a la Honorable Cámara sobre este 
proyecto de ley, porque hay aquí un con
flicto de carácter reglamentarlo o constitu
cional, a la altura en que está el debate.

Cuando tuve el honor de someter a la con
sideración de la Honorable Cámara este pro 
yecto de ley, que fué aprobado por su Co
misión de Educación Pública, se financiaba 
con el producto del impuesto al cobre, es
tablecido por la Ley N.o 7,160, me parece.

Con este financiamiento, pasó al Honora
ble Senado este proyecto, y el Honorable 
Senado sé lo cambió, creo que. según dice 
el proyecto, por una mayor entrada de una 
cuenta de aduanas producida el año pa
sado.

Ha vuelto este proyecto, en su tercer trá
mite constitucional, con el financiamiento 
cambiado en esta forma. Nosotros ahora no 
podemos aceptar lo propuesto por el Hono
rable Senado, porque ya todos estos fondos 
fueron gastados en el año pasado; ni po
demos, tampoco, insistir en el financiamlen- 
to primitivo.

En conversaciones particulares que he 
sostenido con algunos Senadores, que en
tienden esta clase de asuntos, me han pro
puesto la siguiente fórmula: que la Hono
rable Cámara rechace el financiamiento 
propuesto por el Honorable Senado, y en se
guida que se proceda a salvar este dlferen- 
do de opiniones, entre la Cámara de Dipu
tados y el Senado, con la designación de una 
Comisión Mixta, que seria la que soluciona
ría este impasse para la construcción y do
tación de un ‘edificio para el Liceo de Hom
bres de San Bernardo.

En el mismo caso está el proyecto que se 
refiere al Liceo Técnico de San Antonio.

De tal modo que, en virtud de estos ante
cedentes, rogaría a la Honorable Cámara 
que rechazara el financiamiento del Hono
rable Senado, y que designara los integrantes 
de la- Comisión Mixta que habrá de resolver 
este asunto, conjuntamente con el del Liceo 
Técnico de San Antonio.

El señor SANTANDREU (Presidente). —
Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
Si a la Honorable Cámara le parece, se 

procederá en la forma Indicada por el Ho

norable señor Brañes, es decir, se rechaza
rá la modificación del Honorable Senado, en 
lo que se refiere al financiamiento, y, en 
seguida, se nombrará a los miembros de la 
Cámara de Diputados que integrarán la Co
misión Mixta que propondrá la solución que 
deberá ser ratificada por ambas ramas del 
Congreso.

El señor BRAÑES.— No procede otra cosa, 
porque no se puede aprobar el financiamiento 
de la Cámara de Diputados* a esta altura; apro
bar el financiamiento que le dió el Honorable 
Senado, tampoco procede.

El señor- OLAVARRIA.— Por lo menos, el 
Honorable Diputado indica el camino a se
guir.

El señor BRAÑES.— En cambio, una Comi
sión Mixta puede resolver el problema y some
ter la resolución a la ratificación del Honorable 
Senado y de la Cámara de Diputados.

Por eso encuentro mejor que se rechace el 
financiamiento del Honorable Senado.

El señor LO YOLA.— ¿Y por qué no dejamos 
el financiamiento a base del impuesto al cobre?

El señor BRAÑES.— Porque no es procedente 
a la altura en que estamos, pues el financia- 
miento se hacía a base de las entradas del 
año 1943.

Hago indicación para que se rechace la mo
dificación introducida por el Honorable Sena
do.

El señor GONZALEZ VON MAREES.— ¡Que 
se archive!

El señor SANTANDREU (Presidente).— 
Ofrezco la palabra.

Se han presentado dos indicaciones: una del 
Honorable señor Brañes para que se rechace 
la modificación del Honorable Senado y, la 
la otra, del Honorable señor González von Ma
rées para que se archive el proyecto.

En realidad, a la Honorable Cámara no le 
queda otro camino que aceptar o rechazar la 
proposición del Honorable Senado.

—VARIOS SEÑORES DIPUTADOS HABLAN 
A LA VEZ.

El señor ESCOBAR (don Andrés).— ¿Por 
qué no se trata en conjunto este proyecto con 
el del Liceo Técnico de San Antonio que parece 
que está en la misma situación?.

El señor SANTANDREU (Presidente).— 
Sólo corresponde aceptar o rechazar la modifi 
cación del Honorable Senado a este proyecto 
Cuando tratemos el que viene a continuación 
veremos qué resuelve la Honorable Cámara.

El señor BRAÑES.— La indicación del Ho 
norable señor González von Marées es antirre 
glamentaria y la Honorable Cámara no puede 
pronunciarse sobre ella.

El señor SANTANDREU (Presidente).— 
Ofrezco la palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
Kn votación la modificación del Honorable 

Senado.
—DURANTE LA VOTACION:
El señor ESCOBAR (don Andrés).— ¡Eso 

es atentar contra la cultura, señores Dipu 
putádos!

Se trata de dos construcciones sumamente 
importantes.

El señor NUÑEZ.— Eso no es extraño en el 
señor González von Maréen.

El señor BRAÑES.— Hay que buscar un arre 
glo para construir estos dos colegios que son 
de urgente necesidad.

El señor CHACON.— Votamos por la cul
tura de! pueblo.

El señor ESCOBAR (don Andrés).— Debiera 
aceptarse una proposición hecha en bien de 
la cultura del pueblo.

—Practicada la votación en forma eeonómF 
ea, dió el siguientes resultado: Por la afirmati
va, 13 voto«; por la negativa, 26 voto«.

El señor SANTANDREU (Presidente).— 
Desechada la modificación del Honorable Se
nado.
28 — FONDOS PARA LA CONSTRUCCION Y 

DOTACION DE LOS TALLERES DEL 
LICEO TECNICO DE SAN ANTONIO.— 
MODIFICACIONES DEL SENADO.

El señor SANTANDREU (Presidente).— 
Corresponde tratar en seguida el proyecto, de
vuelto por el Honorable Senado, que autoriza 
la construcción de un edificio pira el Liceo Téc 
nlco de San Antonio.

—Dice el proyecto de la Cámara de Dipu
tados:

"Artículo 1.a — Autorízase al Presidente 
de la República para invertir hasta la suma 
de dos millones de pesos ( $ 2.000.000) en la 
construcción del edificio y dotación de ios ta
lleres del Liceo Técnico de San Antonio.

Artículo 2.o — El gasto que demande la apli 
cación de la presente ley, se deducirá del pro 
ducto de la Ley N.o 7,160, durante el año 
1943.

Artículo 3.o — La presente ley regirá desde 
la fecha de su publicación en el "Diario Ofi
cial”.

—El Senado substituyó el artículo 2.o por el 
siguiente:

"Artículo 2.o — El gasto que significa esta 
ley se imputará al mayor rendimiento de ¡a 
Cuenta C-31 del Cálculo de Entradas vigente, 
con motivo de los nuevos avalúos de la propie
dad territorial".

El señor SANTANDREU (Presidente).— 
La situación es idéntica a la del proyecto an
terior.

El señor BRAÑES.— F,s Igual.
El señor OLAVARRIA.— Con la misma vo

tación, señor Presidente.
El señor SANTANDREU (Presidente).— 

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación.
—DURANTE LA VOTACION:
El señor OLAVARRIA.— ¿Por qué no acom

paña al Honorable señor Moreno Echavarría en 
esta votación?
—rracncada la votación en torma económica, 

dió el siguiente resultado: por la negativa, 32 
votos.

El señor SANTANDREU (Presidente).—Recha
zada la modificáoste tel Honorable Senado.
29 .—SUSPENSION M LA SESION.

El señor SANTANDREU (Presidente)__Se sus
pende la sesión por 15 minuto«.

Se suspendió la sesión.

30 -PRORROGA DE LA HORA PARA USAR 
DE LA PALABRA AL FINAL DE LA PRE 
SENTE SESION.

El señor SANTANDREU (Presidente).— Contl 
núa la sesión.

Entrando en la Hora dé Incidentes, correspon
de el primer turno al Comité Radical

El señor OLAVE.—Pido la palabra, señor Pre
sidente.

El señor DELGADO.—Permítame una interrup
ción, señor Diputado.

El señor OLAVE.—Con mucho gusto.
El señor DELGADO.—Deseo, señor Presidente, 

que se sirva recabar el asentimiento de la Ho. 
norable Cámara para que se me conceda la pa 
labra por diez minutos, al final de la sesión.

El señor VALDEBENITO.— También desearía 
que se me concedieran cinco minutos a mí, señor 
Presidente.

El señor URRUTIA INFANTE.—Con prorroga 
de la hora, señor Presidente.

El señor SANTANDREU (Presidente).— Si le 
parece a la Honorable Cámara; se concederán, 
al final de la sesión, diez minutos al Honorable 
señor Delgado, y cinco minutos al Honorable se
ñor Valdebeniio, con prórroga de la hora.

—Acordado.

31 — FOMENTO DE LA PRODUCCION AGRI
COLA EN LA PROVINCIA DE CAUTIN.— 
ORGANIZACION DE LA CAJA DE CRE
DITO AGRARIO.—PETICION DE OH CIO

El señor SANTANDREU (Presidente).—Ofrez
co la palabra al Comité Radical.

—El señor OLAVE.—Pido la palabra, señor Pro 
si den te. *

El señor SANTANDREU (Presidente).— Tiene 
la palabra el Honorable señor Olave.

El señor OLAVE—Señor Presidente: deseo que, 
por intermedio de la Honorable Cámara, lleguen 
las observaciones que paso a formular, a uno de 
íes servicios públicos más importantes y que se 
llama Caja de Crédito Agrario.

Hemos estado preocupados, por diversos motivos» 
del fomento de la producción, en general, y en 
la provincia que yo represento ante la Honora
ble Cámara hay gran interés, señor Presidente» 
por el fomento de la producción agrícola; que 
es la base fundamental de la riqueza, del bienes
tar y de las actividades de los habitantes de 
aquella región. , ’ , -

El fomento de la producción agrícola esta esti
mulado principalmente, por la taja dé Crédito 
Agrario. Esta institución que, desde hace muchos 
años, ha estado impulsando el progreso me la 
agricultura, no ha podido darle todavía cima •_ 
su organización definitiva, racional, lo que, des 
de el primer momento, debió hacerse para que 
esta institución sirviera realmente a la finalidad 
para que fué creada.

Es así como, en el departamento de Loncoche, 
se han reunido los vecinos, hace poco, para son 
citar de esta institución que se cree en ese pue
blo una inspectoría con facultades para recibir 
e informar las solicitudes que habrán de ser re
sueltas por el Consejo Local de Temuco.

Además, señor Presidente, desean los agncuL 
teres, en gen-ral, de la provincia, que se amplíe 
la facultad de este Consejo para otorgar créditos, 
que actualmente llega a una cifra de veinte mil 
pesos como máximo.

tetas facultades deben ampliarse, no solo en 
lo que dice relación con la cantidad de los cré
ditos, sino en lo que «e refiere al máximo de la. 
ciudades que deben darse para que esta ayuda 
no sea nominal: par. que las facilidades que se 
den en semillas, en elementos de labranza, ufe, 
sean puestas a disposición de los agricultor« en 
el momento en que lo necesiten y. por lo tanta 
con la debida oportunidad.

Par. «te efecto, « indispensable que esta ins
titución tenga bodegas y cuente, como he dicho 
.1 principio, con una organización completa con 
criterio previsor, con criterio propiamente de tó
menlo y no con el de simple prestamista. ;

Se habla, sefior Presidente, de la producción 
de came y de 1. producción de leche, y se creo 
que fomentarlas « proporcionar créditos para ta 
compra de animales, sin preocuparse de que Jos 
agricultores, antes que eso, necesitan ‘«"er « 
fundos preparados par. 1. produccon de carne y 
leche En una pl.br«, necesitan tener potreros 
cerrados, Umnios, sane.dos, con pastos fal
los animal« precisan abrigo durante el mvmmo, 
aue es tan crudo en aquella región.

A esto precisamente no se le ha dado todavía 
la importancia que. en realidad, tiene; y a eso 
„ debe el fracaso del fomento ganadero ve, 
ningún provecho obtenido de los ingenies mi.lo 
nes de peso, que se han venido invirtiendfc

El agricultor que recibe un crédito para am 
males si no tiene cómo atenderlos con -forraje y 
Xigo -ifielenl« durante el invierno, se vera en 
la necesidad de realizar su producción a corto

cambio, el agricultor que dipone de esos 
elementos no necesita casi de crédito para com 
prar animales. Se necesita, en consecuencia de 
esos medios para que 1. producción 
canse normalmente; sm tener que constatar 1. 
matanza de hembras menor« de tres anos y au 
de las crias recién nacidas, prosperaría la pro 
ducción ganadera y tendríamos cante y tendría- 

^En'este sentido, y apremiado por el ‘lempo, 
quiero recordar que este mismo problema se nr 
pite en varios otro, punto, del país, como, por 
ejemplo, en la provincia de Linares. Y digo « ,
porque hace un instante conversaba con un agri
cultor de esa provincia y también con mi colega 
señor Arias, quiene. han estado de acuerdo con 
el que habla.

Le Agencia de la Caja Agraria en Linares ha 
estado reclamando un edificio adecuado para sus 
oficinas, lo que ya debiera haberse resuello en 
consideración a la enorme importancia que tiene 
esa sucursal colocada en la provincia más pro
gresista de la zona, central.

Baste decir que tiene una cartera de mas de 
30 millones de pesos en créditos a la agricultura, 
y que produce una utilidad de 600 millones de 
pesos al año. ,

Al insinuar brevemente la conveniencia de re
solver estos problemas, señor Presidente, me 
reservo tratar más adelante esta materia In ex
tenso. Por ahora termino pidiendo que se envíe 
un oficio, a nombre del Diputado que habla, al 
Vicepresidente Ejecutivo de la Caja de Crédito 
Agrario o al señor Ministro que corresponda, a 
fin de que se sirva tomarlos en considera ciórt.

El señor SANTANDREU (Presidente).— Se di
rigirá el oficio solicitado, a nombre de Su Se. 
Soria.
32 .—SERVICIOS DE BENEFICENCIA EN CHI

LE. — RESPUESTA AL DISCURSO PRO
NUNCIADO POR EL 8R. FERNANDEZ LA- 
RRAIN, EN LA SESION 34a, SOBRE LA 
MATERIA.

El señor ARAÑES.— Pido la palabra.
El señor SANTANDREU (Presidente 1.— pue

de usar de ella Su Señoría.
El señor BRAÑES.— En una de las últimas 

sesiones de la Cámara, señor Presidente, comen
cé a contestar algunas observaciones que había 
formulado el Honorable señor Fernández Larraín, 
con relación a los Servicios de la Beneficencia, 
a su estructura actual y a su modalidad de aten
ción.

Desgraciadamente, el tiempo en aquella oportu
nidad no me permitió referirme a las citas exac
tas y a los números que había dado el Honorable 
señor Fernández Larrain, y tuve que hacer una 
especie de exordio para exponer cuál es el pensa
miento que informa en la actualidad a la direc. 
ción y administración de estos Servicio».

He pensado en esta oportunidad rebatir algu. 
ñas afirmaciones hechas por el Honorable Dipu
tado en cuanto a la disminución de los gastos 
que Su Seftoria anota en algunos rubros; pero 
antes de ocuparme de ellas, debo referirme, en 
forma incidental, porque no vale la pena hacerlo 
con detenimiento, a un artículo aparecido en “El 
Diario Ilustrado", el viernes último, en el cual uq 
señor que firma “H”, alude al verbalismo buro
crático y expresa que lo dicho por el Diputado 
que habla es un volcamiento de palabras vacía«. 
Y lamenta el señor "H”, que escribe este articulo, 
que yo baja querido revivir conceptos anacrónl. 
eos sobre asistencia social y caridad cristiana. 
Lamento, si. que el articulista no me haya
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------ l. . -n;o que ei articulista no haya to- 
-ado el fondo de las observaciones y que, en 
cambio, las haja temado en forma tan superfi
cial como para deducir de mis palabras que yo 
he pretendido revivir conceptos ya prescritos y. 
sobre todo, para ponerlas en pugna. La verdad 
es que el señor “H” no solamente no ha oído lo 
que dije, sino que ni siquiera ha leído después 
mis observaciones. En efecto al comienzo de 
ellas, expresé que el nuevo concepto de asistencia 
social, que tanto molesta al señor articulista “H”, 
es un concepto que está estatuido universalmen
te y que en forma alguna significa que pueda 
estar en pugna, en contraposición, con un senti
miento de carácter particular, individual, muy 
propio de aquellas personas que creen en deter. 
minada fe religiosa o confesional.

Puede ser que esto de la caridad, entendida asi, 
la traduzcan no solamente quienes tienen este 
concepto, sino que otros, basados en un mismo 
fundamento o en un fúndamete filosófico aná
logo; pero nosotros, que tenemos la representa
ción popular, que velamos por el país, que pospo
nemos los sentimientos a nuestra obligación de 
atención nacional, no podemos estar oponiéndo
nos a conceptos estatales que hoy día son uní. 
versalmente aceptados, haciendo caso de senti
mentalismos personales.

Y decía yo: “allá ellos con la fe que tienen y 
con la caridad que hacen, que ojolá en este país 
la prodigaren más que lo que la cantan, porque, 
desgraciadamente, es mucho lo que se habla de 
caridad y es muy poco lo que se hace.

Ojalá que la hicieran en la medida en que la 
pregonan. Yo sería el primero en aplaudirlos, 
aunque se trate de actividades que deben tradu
cirse en funciones que competen al Estado como 
organismo regulador de la nación.

El resto del artículo del sefior “H” es vacuo y 
superficial. Trae a colación tópicos'que no se 
compadecen con un debate de la envergadura del 
que ¡rceocupa a la Cámara. No tienen cabida en 
él. y por eso no los tomo en cuenta.

Las observaciones del sefior Fernández Larraín 
si que me interesan, porque están hechas a base 
como decía anteriormente, de datos y números.

Se queja el señor Diputado, de que el presu
puesto ce los Servicios de la Beneficencia haya 
aumentado considerablemente. Sí, señor Diputa
do, el presupuesto ha aumentado considerable, 
mente.

Se queja el señor Diputado de que el mayor ru
bro sea el de sueldos. Sí, señor Diputado, se han 
aumentado los sueldos. Desgraciadamente, como 
lo dejé sentado en oportunidad anterior, no se 
han alzado los sueldos en la forma en que de. 
biera haberse hecho, sobre todo para el personal 
inferior. ¿Por qué aparecen tan abultados los 
sueldr-? Porque el personal que antes ganaba 80 
o 120 pesos mensuales, hoy día está ganando 500 
pesos mensuales, un sueldo de hambre, un sueldo 
miserable, incompatible con la dignidad huma
na, incompatible con la vida misma.

Nosotros no hemos podido hacer más. Y al de
cir nosotros, me refiero al Consejo de la Benefi. 
cencía, porque no hemos tenido del Estado, ni 
tampoco de la caridad, la ayuda en dinero para 
peder subvenir a estas necesidades, para poder 
dar al personal el sueldo que necesita y que me
rece en conformidad a su trabajo y a sus me
dios.

Es muy sencillo criticar y decir que no se ha 
hecho esto, que no se ha hecho lo otro, etc.;, pe
ro es muy difícil largar la bolsa, cuando es ne- 
cesario, en forma abierta y generosa, para poder 
subvenir a las necesidades de los servidores.

Pero no se trata de hacer la caridad al perso. 
nal de la Beneficencia. Se trata de hacerle jus
ticia. En la actualidad los caldereros, los mozos, 
las muchachas, las enfermeras, las matronas que 
laboran en sus servicios no tienen, como antes, 
un título cualquiera. Tienen, en su gran mayo
ría, título universitario. Deben, en consecuencia, 
gozar de emolumentos que no solamente sean 
compatibles con la dignidad de sus funciones, si
no que también Ies permitan subvenir a las ne
cesidades de una vida honorable y decorosa. To
do lo cual, por cierto, debe estar en relación con 
el esfuerzo físico y moral que gastan día y noche 
en las atenciones que prodigan a los enfermos.

El Honorable Diputado se ha referido a ciertos 
elementos que son indispensables en la asistencia 
Hospitalaria, como la alimentación, por ejemplo. 
Ng sé hasta qué punto pueda ser traído este tema 
a un debate de la naturaleza del que ha plantea
do Su Señoría. El Honorable Diputado ha hecho 
un estudio, o más bien— y esto lo digo con per
dón de Su Señoría— ha repetido un estudio ya 
hecho por la Beneficencia sobre ciertos elemen
tos de tipo protector, entre ellos, las vitaminas, 
etc.

No creo que el estrado parlamentarlo sea una 
academia científica donde sea propio hacer dis
quisiciones sobre la calidad, sobre la cantidad, y 
sobre el valor alimenticio de los elementos que 
deben proporcionarse a los enfermos, de acuer. 
do con la idiosincrasia de éstos y con las enfer
medades que padecen.

A este respecto, en general, debo decir que en 
el presupuesto de la Beneficencia aparecen dis
minuidos algunos rubros referentes a esta mate- 1 
ria; y esto porque ahora los gastos se hacen en 
forma controlada; porque hoy día no se bota la 
alimentación, porque hoy día, en lugar de sobrar 
cuatro tarros de comida en cada uno de los hos
pitales, para que determinado elemento de ellos 
criara chanchos, sobra apenas medio tarro o un 
tarrifo chico...

El señor SANTANDREÜ (Presidente).— ¿SI me 
permite, Su Señoría?...-

El señor BRAÑES.— Yo rogaría al señor Pre. 
sitíente que se sirviera recabar el asentimiento 
de lá Sala, a fin de que se me concedieran unos 
pocos minutos más para terminar mis observa
ciones. Voy a ser muy breve.

El señor SANTANDREÜ (Presidente) ¿Si me 
permite, Su Señoría? —

El señor BRAÑES.— Yo rogaría al sefior Pre
sidente que se sirviera recabar el asentimiento 
oe la Sala a fin de que se me concedieran unos 
pocos minutos más para terminar mis observa
ciones. Voy a ser muy breve.

El_ señor SANTANDREÜ (Presidente).— Ha 
oído la Honorable Cámara...

El señor OLAVARRIA.— Y a mí, también, se
ñor Presidente...

El señor SANTANDREÜ (Presidente).—... la 
petición del Honorable señor Brañes.

Si le parece a la Honorable Cámara, se acor
daría la prórroga solicitada, con prórroga de la 
hora.

El señor YRARRAZAVAL.— Y 10 minutos pa
ra el Comité Conservador, señor Presidente.

El señor OLAVARRIA. — Sefior Presidente, 
ruego a Su Señoría...

El sefior DIAZ.— Con prórroga de la hora, 
señor Presidene.

Varios señores DIPUTADOS.— Con prórroga 
de la hora.

El señor SANTANDREÜ (Presidente).— Si le 
parece a la Honorable Cámara, se prorrogará 
por 10 minutos el tiempo del Honorable señor 
Brañes. con prórroga de la Hora de Incidentes.

Acordado.
El señor OLAVARRIA.— Yo pediría diez mi

nutos para el final de la sesión, señor Presidente.
El señor YRARRAZAVAL.—Que se le den tam

bién diez minutos al Comité Conservador, señor 
Presidente.

El señor ' OLAVARRIA.— He pedido algunos 
minutos para el final de la sesión, señor Presi 
dente.

El señor SANTANDREÜ (Presidente).— Opor
tunamente solicitaré el acuerdo de la Cámara, 
Honorables Diputados. Puede continuar el Ho
norable señor Brañes.

El señor PINEDO.— ¿Me permite, Honorable 
señor Brañes?

El señor BRAÑES.— Muy bien. Honorable co
lega.

El señor PINEDO.— Para advertirle a Su Se-

noria que el Honorable señor Fernández La- 
rraín no se encuentra en la Sala...

El señor BRAÑES.— Sí, Honorable Diputaoc, 
v 5'0 he sido el primero en lamentar la ausencia 
del Honorable señor Fernández Larraín. Tam
bién lamenté su ausencia en la sesión anterior 
en que comencé mis observaciones.

El señor PINEDO.— sólo he deseado dejar 
constancia de éste hecho. Honorable Diputado.

Gracias por la interrupción.
El señor GAETE— ¿Me permite, 

señor Brañes?
El señor BRAÑES.— Muy bien, 

colega.
El señor GAETE.— Deseo advertir 

noria, para su conocimiento, que el 
señor Fernández continúa

Honorable

Honorable

a Su se- 
Honcrable 

----------- haciendo investiga
ciones sobre la materia, y, al efecto, se han pues- 
to a su disposición todos los archivos de la Be
neficencia con todos les antecedentes que ha so
licitado.

O sea. que el Honorable colega ha contado con 
la buena voluntad del personal de Beneficencia 
para la acumulación de datos. Ojalá que los Di
putados de Izquierda tuviéramos la misma suer
te que ha tenido el Honorable señor Fernández 
en esa repartición pública, porque esa sería la 
únifa manera de obtener los datos necesarios 
para el mejor conocimiento de las materias que 
se investigan.

Así los parlamentarios podrán ejercer sus ai- 
tas funciones de fiscalización en forma docu
mentada. Expreso mi deseo de que ojalá esta 
buena voluntad con que ha contado un Honora
ble Diputado 'alcance a todos nosotros.

El señor BRAÑES.— Me alegro de la Interrup 
ción de Su Señoría y me complazco en manifes
tarle que en los Servicios de Beneficencia todos 
los antecedentes contenidos en los archivos—na
turalmente que sin sacarlos de su sitio—están 
a disposición de los señores Diputados. Ojalá 
que concurran a examinarlos, no con el carácter 
político o sectario con que se ha pretendido ha
cerlo, sino con el ánimo de hacer una crítica le
vantada, como es de esperar de' la inteligencia 
de los Honorables Diputados. Pueden Sus Seño
rías tener la completa seguridad de que las crí
ticas que se desprendan del conocimiento de es
tos antecedentes servirán a la Beneficencia y 

‘serán apreciadas por ella.
El señor GAETE— Esa crítica es útil y nece

saria.
El sefior BRAÑES.— Ahora bien, Honorable 

Cámara, no quiero entrar analizar rubro por 
rubro las observaciones del Honorable señor Fer
nández, porque no creo que la Honorable Cáma
ra sea úna especie de academia técnica en que 
se venga a discutir o definir cuáles son elemen
tos protectores, enérgéticos, cuáles son los frutos 
coordinados en el valor vitamínico de un pro
ducto determinado, etc.

Pero de lo que quiero que quede constancia, 
qüe quede bien en claro, es que la Administra
ción actual de los Servicios de Beneficencia ha 
disminuido estos gastos y ha aumentado el nú
mero de camas. ¿Significa esto que los enfermos 
comen menos o comen en peores condiciones que 
en las que comían antes? Evidentemente que no. 
Y no es posible afirmar lo contrario, señor Pre
sidente, ahora que los gastos se hacen en forma 
dirigida — como lo acabo de expresar — y que se 
ha logrado un control exacta sobre ellos, porque 
no se pierde alimentación y, además, se compra 
directamente al productor. En efecto, por medio 
de la Central de Compras se está proveyendo 
a la Beneficencia directamente, desde el mismo 
productor a los hospitales, de todos los elemen
tos que éstos necesitan y que resultan, en esta 
forma, considerablemente más baratos que como 
se pueden obtener en el comercio.

Voy a citar, a este respecto, un solo ejemplo. 
SI se compra alcohol en el comercio, cuesta so
bre 20 pesos el Dtro. En cambio, la Beneficencia 
como está exenta de todo impuesto, lo compra a 
íJ0 ^S0S el Iltr0‘ Como se ve> la rebaja es con

siderable en el precio de este artículo.
En cuanto a los rubros más gruesos de la ali

mentación: came. papas, verduras, legumbres 
dlje’ 65105 Se COm-

al product°’- y muchas veces 
son ios propios fundos de la Beneficencia los 
que proveen a la Central de Compras 
Fr^M^Í“ e™hcablón somera V sucinta, sefior 
Fr&iidente, quiero decjr.

El sefior YRARRAZAVAL 
cinta"...
el2goetn ®KAÍ)E?- S1 Su sefcrta lo desea, la 

? °, para que a° ta encuentre 
demasiado sucinta , y para desvanecer alguna 
duda que tenga todavía Su Señoría.

E señor CORREA LARRAIN.— Su Señoría po- 
m detall-Yo Una SeS‘án Kpeclal Para contestar 
oto Carg°S- “ íorma menos sfi'tata
pero más convincente.

El sefior BRAÑES— siempre que las pregun- 
uaona fueraa tan claras y Iat“. “rno 

Píar hacert°. ta pediría con todo gusto..
El sefior CORREA LARRAIN— No es a mi 

que me toca hacer preguntas, ni a Su Señoría 
a ta^oSí5 “nCret°S- AsI podrla “P’-encer 
a la Honorable cámara, porque hasta ahora na- 
rece que no lo ha conseguido...

BRARES— Hay todavía muchas otras 
n?rohiH??I’ab e Dlputad°> tale exponer a la Ho. 
notable Cámara.

™«®AZAVAI,._ Es que ya Su Se- 
fioría ha recargado demasiado su informe

SHANES— No lo he recargado de- 
S™ d°’ ®ln°raMe Diputado. He tratado de ta- 

t Ia HonorabI® Cámara y lo he hecho, 
porque tengo responsabilidad para hacerlo. Su 
Señoría no entiende de estas cosas; ya se lo dije 
anteriormente...

H sefior CHACON— sus Sefiorías no entten- 
den nada, nunca.
A VARIOS SEÑORES DIPUTADOS
A IjA VEZ.

El señor YRARRAZAVAL. — Son muy cortas 
y sencülas sus explicaciones...

El señor BRAÑES.— Efectivamente, Honora
ble Diputado. Las he hecho tan sencillas, que 
hasta son capaces mis expUcaciones de que sean 
comprendidas por Su Señoría.

El sefior YRARRAZAVAL.— ¿Por qué no con
testa con seriedad los cargos?

Parece que Su Señoría fuera parte interesada...
El señor BRAÑES.— He examinado ya, señor 

Presidente, algunos cargos relativos a los gastos 
en algunos rubros del presupuesto de la Benefi
cencia, y los he desvirtuado con las explicacio
nes que acabo de dar.

Analiza, en seguida, el Honorable Diputado el 
ítem “Luz y Lumbre”, y se refiere al último quin
quenio en particular.

En reahdad, es efectivo que los gastos en algu. 
nos rubros han bajado y en otros han subido. 
¿Por qué ha ocurrido esto? Porque estamos pro
curando, en cuanto ello sea posible, dotar a todos 
los hospitales de calefacción central. Hemos op
tado por este sistema de calefaccionar las salas de 
los hospitales sobre todo en las construcciones 
nuevas, en las cuales hay gran facilidad para 
hacerlo. Se hace calefaccionar, como lo saben 
Sus Señorías, todo el edificio en conjunto, o sea, 
desde un hogar central, y entonces el consumo 
ae lumbre es menor.

El señor CORREA LARRAIN.— ¿Cómo ha dis
minuido el consumo de carbón, si se ha amplia
do el sistema de calefacción central a mayor nú
mero de edificios?

El señor BRAÑES.— Porque el carbón se apro
vecha mejor. Y es lógico, porque en lugar de en
cender 20 estufas en 20 salas, se enciende una so
la caldera, se ahorra mucho.’ combustible.

Su Señoría no lo puede entender, parece.
Y se administra mejor.
El señor LOYOLA.— Hay un hecho que es evi

dente, Honorable Diputado, y que se puede com. 
probar a trlvés de diversos hospitales del país

En Temuco se ha presentado el caso de tener 
que clausurar el hospital por falta de leña. No 

- Demasiado su-

de-

habla leña ni carbón para hacer el alimento de 
los enfermos.

El señor BRAÑES.— Esto de que he hablado 
es cosa reciente: es reforma a la política de asis
tencia social en materias que regímenes anterio
res dejaron muy abandonadas.

Yo rogaría a Sus Señorías que me dejaran con
tinuar mis observaciones, a fin de poder mante
ner la coordinación de la materia.

Del contexto mismo de mis observaciones o del 
conjunto de datos que estoy dando, Su Señoría, 
Honorable señor Loyola, podrá sacar dedúcelo, 
nes que lo dejen satisfecho.

Conozco el caso que dice Su Señoría. Es un 
hospital pésimamente construido: pero ahora 
tendrá calefacción y un pabellón nuevo.

El señor LOYOLA.— Esto ocurrió el año pasado.
El señor BRAÑES.— Es absolutamente exacto. 

Déjeme terminar, Honorable Diputado.
El señor DIAZ.— ¿Se dieron los diez minutos 

de tiempo al Honorable Diputado Brañes, o a 
los Honorables colegas que lo interrumpen?

El señor GODO Y.— Esto ya parece recreo.
El señor BRAÑES.— En la construcción de ese 

edificio no se consultó la calefacción.
El señor DONOSO.— Hemos visto casos de en

fermos en el Hospital de Talca que no han te
nido sábanas para su atención y esto demuestra 
que el mal es general en el país.

El señor BRAÑES.— Concuerdo con Su Seño
ría en que, incluso, no hay sábanas en los hospi
tales.

Se ha pedido a Yarur esta mercadería: sin 
embargo, se ha contestado que no hay produc
ción en el país.

El señor DONOSO.— Su Señoría no podrá de
cir que regímenes anteriores tienen la culpa de 
estas deficiencias, porque esto ha ocurrido en las 
administraciones de Izquierda.

El señor BRAÑES.— Estamos diciendo lo que 
estamos haciendo actualmente.

H sefior DONOSO— Para señalar la responsa
bilidad que le corresponde a ta actua' 
Central de Beneficencia en el mal funciona, 
miento de los servicios hospitalarios voy a Indi
car un caso concreto: el doctor Miguel Etchebar 
ne ha permanecido como Director del Hospital 
de Talca sin ejercer sus funciones desde 1938 
hasta el presente afio. ¿Cómo se explica que la 
actual Junta Central de Beneficencia no haya 
nombrado otro Director en propiedad y haya he
cho que desempeñe estas funciones el Jefe de uno 
de los Laboratorios, con grave perjuicio de sus 
tareas técnicas?

El señor SANTANDREÜ (Presidente).— Hono
rable señor Donoso, el Honorable señor Brañes no 
desea ser interrumpido. __

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADOS
A LA VEZ. . _

El señor GAETE.— El Honorable sefior Dono
so se concedió solo la interrupción.

El señor BRAÑES.— Por consiguiente, señor 
Presidente, las observaciones referentes a este 
rubro las dejo contestadas en esta forma: se ad
ministra mejor y se gasta menos tomando medi
das distintas a las anticuadas y se proporciona, 
por otra parte, mejor calefacción y mejor lumbre 
a las salas.

Con menos gasto Ge ha logrado hacer esto, por
que se usa un sistema moderno de alimentación 
con marmita y no el sistema antiguo de las coci. 
ñas económicas a base de leña y carbón.

El sistema que preocupa al Honorable Diputado 
por Talca es...

El señor DONOSO.— El Honorable señor Bra- 
fies podría dejarme señalarle otros casos concre- 
tos de la responsabilidad de la Junta Central de 
Beneficencia...

El señor SANTANDREÜ (Presidente). — 
Honorable señor Brañes, ha terminado el tiempo 
concedido a Su Señoría...

El señor BRAÑES.— Señor Presidente: ¿no se 
me podría prorrogar el tiempo hasta el término 
de mis observaciones...?

El señor SANTANDREÜ (Presidente). — 
Solicito el acuerdo de la Honorable Cámara pa
ra prorrogar el tiempo al Honorable señor Bra- 
fies.

Un señor DIPUTADO.— Que se le prorrogue 
por diez minutos más, señor Presidente.

El señor SANTANDREÜ (Presidente). — 
Si le parece a la Honorable Cámara, se le con
cederá prórroga, con prórroga de la hora.

Acordado.
El señor BRAÑES. — Voy a decir dos cosas 

más, señor Presidente.
Entre los 22 rubros correspondiente a ropería, 

solamente han aumentado los siguientes: colchas, 
frazadas, toallas y granité para manteles. Porque 
hoy día las cosas se llevan de distinta manera: 
hoy día, los enfermos no comen en la sala que 
habitan, sino que disponen de comedores y se 
les ha comprado manteles. Estos comedores dis
ponen de buenos servicios, de buenas vajillas; la 
alimentación que se proporciona es buena y los 
enfermos, como decía, tienen manteles para su 
uso. No como antes...

El sefior GODO Y.— ¡Qué derroche, sefior Pre
sidente!

Un señor DIPUTADO.— ¡Comen como gente!
El señor BRAÑES.— Se les trata como gen

te en cuanto es posible hacerlo.
El sefior GODO Y.— ¡Qué derroche! ¿No les 

parece a los señores Diputados de la Derecha...?
El señor BRAÑES.— En cuanto a los otros ru

bros, cuyo monto ha disminuido, como ha suce
dido con los de farmacia y lavandería, me voy 
a referir a ellos especialmente, señor Presidente.

Y si el Honorable señor “H”, que escribe en 
*E1 Diario Ilustrado”, no se molesta, voy a re
ferir una anécdota:

Hace dieciocho, quince o diez afios, en los hos
pitales atacaban la neumonía con alcanfor, que 
se inyectaba a los enfermos causándoles gran 
dolor, o bien, con potasio y mostaza y se pre
sentaba el caso de que el 60 o|o de los enfermos 
fe quemaba.

El sistema ha cambiado, porque hoy día se usan 
sulfanllamidas como el Sulfatiazol y otras. De 
esta manera, los enfermos con. ocho, diez o quin
ce gramos de las substancias mencionadas se me
joran.

Ya no hay necesidad de 
preparando cataplasmas, ni 
soporten quemaduras como

El sefior DONOSO.— Pero hay siempre nece
sidad de usar algodón.

El sefior BRAÑES.— No ha habido consumo 
de algodón. En esto ha cambiado el rubro an
terior correspondiente a esta materia.

No ha habido importación de productos y hoy 
día la Beneficencia tiene una fábrica de algo
dón y se importan sólo grandes fardos de algo
dón en bruto.

Su Señoría puede ir a la Avenida Matta esqui
na de Lira y ver cómo la fábrica de algodón en 
bruto produce ese elemento a precios reducidos; 
de consiguiente, necesariamente ha tenido que ba
jar el volumen de gastos por este rubro, porque 
los precios a que produce la Beneficencia sino ba- 
j istmos.

Pero le voy a decir más, Honorable colega: hay 
una fábrica de gasas en donde se compran las 
hilas. Estas se tejen y se fabrican con ellas este 
elemento sanitario a un" costo de cuarenta cen
tavos el metro; en consecuencia, este volumen 
^también tiene que haber bajado.
<FEn cuanto al número de camas, sefior Presi
dente,... Pero me voy a referir, primero, a la 

; lavandería.
El Honorable Diputado también se queja de que 

hayan disminuido los recursos destinados a esta 
materia. Sí, señor Presidente, han disminuido 
y ha sido en proporción al número de camas que 
so dice cer exiguo. Hoy día no se lava a mano. 
Antes había diez, quince, veinte o mayor número 
de mujeres que estaban durante 8 horas al día con 
la escobilla en la mano, lavando las ropas de loe

que el auxiliar esté 
de que los enfermos 
sucedía antes.

la cual los obreros pudie-

hnsDltales hov día se lava a máquina y se sa- 
be de antemano que para tantos kilos de ropa 
se necesitan tantos kilos de perlina y de Jabón 
en polvo.

m lavado se hace de esta manera, con lo cual 
no se Xa“ «te personal femenino en.unes 
tuerzo inútil y todo se obtiene “—“"ÜJopjto"?

El señor DIAZ.- ¿Y usan Jabón Cop™ ’ 
El sefior BRAÑES - ...todo se hace en lor 

ma higiénica. . infce_

tlago, y. en especial, a los ae v* h H1<!Mntos se organizaban las lavanderías en los dWintos 
hospitales: ahora, por un acuerdo ad°Ptado P® 
el Consejo de la Beneficencia, cuya política asta 
tendal produce tantas Inquietudes se-v»a - 
tablecer en Santiago una lavanderíacen r 
tal manera que todos los establecimientos hos 
pltalartos tendrán una sola lavandería desde la 
Asistencia Pública hasta la ultima Casa de So
corros. De consiguiente, el volumen de lavado va 
a ™ igual o superior al que había antenormen- 
te, pero su costo va a ser inferior.

El eñor DIAZ.— Sería muy interesante que 
hubiera una sección a la cual los obreros pu e- 
ran mandar sus ropas para que se les lavaran 
a precios módicos...

El sefior BRAÑES.— También existe...
El señor DIAZ.— ¡Serla muy interesante la 

creación de esta sección!
B1 señor BRAÑES— Eso está pasando en algu 

nos establecimientos que cuentan con máquinas es
peciales en donde, a los obreros v empleados que 
no tienen cómo lavar la ropa en sus casas, les es 
lavada allí a precios muy razonables. No sería pro
pio que en instituciones de esta naturaleza se ex
plotara a quienes cooperan con abnegación y sacrifi 
ció en la atención de los enfermos: sólo debe haber y 
hay en ellas comprensión humana.

El sefior ESCOBAR (don Andrés).— Antes lava
ban a los obreros con ropa y todo.

El señor GODOY.— ¡Sin sacarle las ropas!
El señor BRAÑES.— Por último, señor Presiden

te, se queja el Honorable Diputado de que el nú
mero de camas no haya sicTo aumentado en la for
ma que Su Señoría habría querido que se aumen
tasen.

Sobre este punto, voy a distraer la atención de 
la Honorable Cámara por breves instantes...

En realidad, señor Presidente, el número de ca
mas no se ha aumentado en la proporción en que 
debiera haberse hecho de acuerdo con las mayores 
necesidades que el país tiene.

Hay, señores Diputados, preceptos muy antiguos 
y muy claros que dicen que un Estado o una Na
ción necesita, para determinados rubros de enfer
medades, tantas camas como es el número de en
fermos que fallecen a consecuencia de esas enfer
medades. ¿Qué es lo que no ha &ido aumentado? 
Y ojalá que el Honorable señor Fernández Larraín 
conociera las observaciones que estoy haciendo.

No se ha aumentado extraordinariamente el nu
mero de camas para los enfermos agudos, porque — 
aunque al articulista de “El Diario Ilustrado”, el 
señor H., le llame mucho la atención lo que yo 
digo — el régimen asistencial — voy a reiterarlo y 
a repetirlo en esta Honorable Cámara — hoy día 
es más de consultorio externo que de hospitaliza
ción. Antes un enfermo llegaba directamente a 
la sala de un hospital y se le tenia allí cuatro, seis, 
diez o más días en observación, haciéndole los di
versos exámenes; que un día se le hacía el examen 
de sangre, que otro día se le hacía un examen por 
rayos, que después se le hacía un examen al tubo 
digestivo, con bismuto...

El sefior CHACON.— ¿Y al Honorable señor Fer
nández Larraín, qué examen le van a hacer?

El sefior BRAÑES.— Hóy día, todo esto no suce
de así; gracias al régimen efe consultorio externo, 
el enfermo ingresa a un hospital, para ser tratado 
u operado, según el caso, solamente cuando ya han 
sido realizados todos los exámenes y cuando ya se 
tienen todos los antecedentes necesarios.

De aquí, señor Presidente, que en las maternida
des hayamos tenido que hacer, por orden- de la Jun 
ta Central de Beneficencia y de acuerdo con la 
técnica moderna, la movilización precoz de las em
barazadas. Ahora no tienen que estar un mes en 
el hospital y en ese período de tiempo, una cuma 
de la maternidad sirve para atender a tres enfer
mas, pues el período pre-natal ya ha sido asistido 
por elementos técnico^ en consultorios externos.

Pero quiero, señor Presidente, hacer resaltar un 
problema que me parece gravísimo y que creo ne
cesario denunciar desde esta alta tribuna, esperan
do que el Honorable señor Fernández y los seño
res Diputados que se interesen en su solución pue
dan acompañarme: en Chile mueren, para vergüen
za del país, veinte mil enfermos de tuberculosis por 
ano. Si consideramos esta cifra en parangón con 
el total de la población del país, se vé que Chile es 
uno de los países — tal vez el segundo en el or
be — donde mueren más enfermos tuberculosos.

¿Creen Sus Señorías que nosotros podemos estar 
aumentando las camas cuyo valor es de 60 y 70 
mu pesos cada una, que es el costo actual de cons- 
„ °Jtpara después decirles a los tuberculosos del 
muol m3, QUe ustedes han llevado una vida tan 
“lserable, que no han podido tener un hogar, que 
han vivido en un ambiente antihigiénico, realizan
do un trabajo excesivo, vengan ahora a este pala- 
mn pesos?'\ara meterse en ™a carna de setent» 

Fl^í =P?bI,Cma.de ,os tuberculosos es
cía v dlS “ ,a^rda U Junta de Bend«een- 
„.aJ d„ebld0,» es° fúé que hace dias el sefior Ml- 
ml^hnrdeMaIU5rldaci 'dn0 a esta Otaar» a Pedir la 
aStori™™“ 6 los.señores Diputadlos para que

h an 'lri emPrdstlt° que ascenderá a 420 mi- 
PeEos, de los cuales 50 millones serán destOrados exclusivamente a la atemSn de tuS 

tubercm°Tn sefi°r,p"*idd"‘e. ta atención de un 
“a ¿ma de n„COn£1fte “ metCT aI Cnler™ « 

de precl° ete'-ado. como acabo de decir v 
Mema aW el tlemp°- sln° aue esun p,.^
mema complejo, cuya solución debe comenzar tan. 
te con la formación, junto con la vtaa aún antas 
da deíeuidlX8UirSe la ‘eavectoria de toda la ví- 
glémcLÜíS'?S,^!tabIeCiend0 sus condiciones hl- 
íole m tabsíí h a ? aUm™taclón y asegurán- 
se a.decuado en que pueda desarroUar-

£¿ínr,í^
a°s que me critican’ ^puta

todos Una P°htíca asistencial para curar

k S, sr„",rí«,.?2

para esta ciase de enfermé. 'amas' per°
Esta es la cuestión que ahora .

d‘lTégtaCeMla' QUe ha dependido ñl de^nde 
del régimen que se inaugurara el añn¿V 
aquí donde yo invoco la ayuda de Sus Spñírf6’ 

cando una de las mortandades más elevadas de¡ 
mundo. No olviden Sus Sefiorlas que eelnt 
mil tuberculosos mueren al año en Chile

Habría, sefior Presidente, que to?ar otro ru- 
Honor,able Fernández Larraín 

ha dejado a un lado para referirse a él mas 
adelante Por mi parte, quiero oír primero las 
observaciones que formulará para contestarlas en 
la oportunidad debida.

Pero, señor Presidente, antes de terminar mis 
observaciones quiero, asi de paso y aprovechando 
que mi Honorable colega sefior Marta Balma

ceda se encuentra en la 
labras contestando alenna* ’ declr 
en dias pasados se slrrt? fn.0115*"»»? k 
ble Diputado con respecto el V «a 
trucciones de la BeneXencla jS-
voy a decir, podré Su Sefior!?™ 
se está ocupando actualmente , O 
de Beneficencia de ias Jilnt» „ % 
lanas. ronstIúccion¿’ .W

Su Señoría se quejaba de m '&- 
38 a esta parte, no se hah!.’ e' 
Algo también agregó a Propósito“?''“1«« « 
ción del Hospital Clínico de s» í ’’ 
si en la sesión anterior esLb, ” V|«»U> 
ñoría cuando manifesté que“ n P5“«te &7 " 
co de San Vicente «rrL'l "c*: 
Central de la Beneficencia ’ • h 
la Facultad de Medicina d: h’“' 
Chile. Dnlversia'?

El señor MARIN BALMACTn. “ 
quién lo haga; lo importante „ ’»!»-
Por lo demás el Gobierno es m 5e hi- *

El señor Brañes.—Bueno1 v mls"1’ ' 
en cuanto se refiere a la a «»1».El señor MARIN BAf^X' 
de desdoblar el Gobierno en ren.^1’ “ ». 
rentes. Serla como echarle la .„u rtlM«no 
y no a otro cul” a un j,"*

El señor BRAVEE-Honorable ‘ ‘ 
Señoría me permite, trataré de ten,. . ’ b
servaclones en la mejor Iorma o™ m 1

En cuanto al Hospital San vK ' 
dría decirle, porque no sé si n’«i h 
Chile tiene o no los fondos neces,b 
tinuar su construcción 05

Desde el afio 1939, se han constn,« 
establecimientos hospitalarios e inSÍJ° 
trucclón de otros. ado conj.

Se • 
ellos 
pital 
pital 

El 
ción

El seuur Pero ya
pronto estará convertido en una S

El señor MARIN BALMACEDA U 
trucclón comenzó hace má- o »,»2 ° ” 
medio. té Mo,

El sefior BRAÑES.—No. HonorabI. 
construcción del Hospital de La Serán. , 1 
torlzada por la Junta Central d. n., ,, 11 
en mayo de 1943. “«WletM,

El señor' MARIN BALMACEDA- T„» lo que'yo digo. ' Ju,lwai
El señor BRAÑES.—Su capacidad es 

camas y su costo, de ocho millones de
El sefior MARIN BALMACEDA.—Su t 

ción va lentíslmamente.
El sefior BRAÑES—Su construcción . 

en julio del mismo año.
Según un informe evacuado el 2s d, 

—•ñvimn nnsarin oefó

han entregado ya varios; b., ,
en construcción: entre otros ® 
que puede Interesar a Su ™ 
de La Serena. °"s: « 8s
sefior MARIN BALMACEDA ' 
ha Ido muy lentamente " “Mr» 
señor BRAÑES.—Pero

de Ift 
pejoj 

i conjtr¿

se h!í

próximo pasado, está ya construida mí 
de la obra de albafillerla como asImSo K 
concreto armado y la enmaderación de teh 
bres, etc. De manera. Honorable Dlout.ón « 
será pronto una realidad , 53

El señor MARIN BALMACEDA.—Ojaló j_ 
rabie Diputado, porque habiendo sido destrl 
en la época del terremoto lo menos que« 
hacerse era la reedificación del hospital, pin ( 
bien de la población de La Serena.

Por lo demás, este es un caso aislado en la r 
ción hospitalaria de la Beneficencia. Yo me n. 
ferí detenidamente a toda la Adminístrate 
pasada.

El señor BRAÑES.—En la Administración p. 
sada...

El señor MARIN BALMACEDA.—Yo me rtf«. 
rí especialmente 'a ella

El señor BRAÑES—Honorable Diputado1 b 
que las obras de la Administración pasada f». 
ron Iniciadas en el año 1928. durante el rtf. 
men que persidía el General Ibáñei.

El señor MARIN BALMACEDA.- Todas 
obras a que me referí, todas, absolutamente _ 
das, fueron iniciadas y terminadas en la A!, 
ministración pasada.

El señor DIAZ.—Su Señoría t ene mucho t 
terés en atacar el actual régimen.

El sefior MARIN BALMACEDA—En todo a 
so, somos responsables.

El señor DIAZ.—Lo ha atacado siempre R 
quiere reconocer lo que antes hicieron con t 
país. Toda la culpa se la echan siempre s 
fuerzas políticas oue hoy gobiernan el país

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADA 
A LA VEZ.

El señor SANTANDREÜ (Presidente) - 
Está con la palabra el Honorable señor Brafe

El señor MARIN BALMACEDA.—Todo eso W 
hecho con el concurso de nuestro Partido y toi 
ha sido demolido en los últimos cuatro aña

El señor SANTANDREÜ (Presidente»’ - 
Está con la palabra el Honorable sefior Brafs

El señor BRAÑES. -Y habrá que seguir «- 
moliendo más, porque los edificios son rf»Jd 
y ruinosos. w

El señor GAETE.—En el Gobierno W /■ 
nistros liberales. Está muy bien colocado ar
el Partido del Honorable señor Marín. 
✓ El señor SANTANDREÜ (Presiden^ - 
Honorable señor Gaete, está con la P118 
Honorable sefior Brañes.

Puede continuar Su Señoría.
El sefior MARIN BALMACEDA.-Son 

sos en palabrerías; pero muy pobres en
El sefior BRAÑES.—Voy a dar datos conc 

señor Diputado. A_
En Valparaíso, sefior Presidente, co 

concedidos por el Supremo Gobiern > 
ejecutado importantes construcciones.

La Clínica Oftalmológica, anexa ai 
Van Burén, fué iniciada en julio de ■■

El señor MARIN BALMACEDA.- H 
años. , hac. ¿t?

El señor BRAÑES.— Se encuentra " 
po en servicio. , » j500í®

Esta Clínica, cuyo costo alcanzó * - para * 
cuenta con todos los adelantos m° j¿D & 
ta especialidad y es un punto de a ujiiarll 
extensa zona. Está calculada para 
enfermos. .„mentra 1»

En condiciones semejantes se en ,^n a| 
nica para Piel y Venéreas, anexa w» 
pital Van Burén, que fué iniciada & P- 
año 1940. o«ce

El señor MARIN BALMACEDA. 
años que se empezó. 
, El señor BRAÑES.— El costo 
do la obra gruesa de un edL-C- 
cía años, a $ 1.000,000, teniendo una 
53 camas

La CUXUH/l ULUUU V4C *“■ 
gología fué iniciada el año,.9ÍLr;» _ 

El señor MARIN BALMACEDA- 
añEl'señor BRAÑES.- Tendrá ’
de hospitalización de 46 enferm 
$ 2.800,000. , _ toldado

En el Sanatorio de Peñablan 
septiembre del año 1940... . Hace d»

El señor MARIN BALMACEDA-.^ 
años. hrflS de f!,e

El señor BRAÑES.- Son obra 
men, Honorable colega. .^vr)A — pcr0El señor MARIN BALMACEDA.
cuatro años que se inició la o J e 

El sefior BRAÑES.- Digo que peí,t^ 
tlembre de 1940. en el 1« t‘l»
un gran Pabellón de hospital Sanator10 { ¿f 
mitido aumentar la dotación d pes 
camas. Su construcción signi ,
$ 2.000,000. . s

Con fondos provenientes ae ep 
Ley de Alcoholes, se inició el a un % 
Door Nacional, la construcción d To5dcó^ 
edificios destinados a Asilo P_ jnados> ! 4 
Los edificios se encuentran ter costo de 
una capacidad de 157 plazas y «ctíó®^ 
Dones de pesos. ¡a con^TMpf*'

Acabo de hacer referencia a algoc 
una Central de Compras ae g 
ra la Casa Nacional. on re^í

En el Hospital Barros LUC0;nCUentr* 
píos de la Beneficencia, se en

de la obra de albafillerla como asímí M
concreto armado v la pntnsd^iA.. ?ü

hi

¡i-

costo 
'dUid0.T5i»í

i camas. .
La construcción de la _cl^^a

Cma.de


LA NACION. — Jueves 27 ’dé falló dé TW? '17
clón un moderno Pabellón para Hospitalizar 

trfpcto contagiosos agudos y sanear la publacim 
ln a„nHaco. El costo de esta construcción será 
^„frior a S 10.000.000. ‘

fip ha entregado, con recursos particulares, el 
hospital de Constitución, Iniciado el año 1938. 
c! capacidad es de cien camas y su costo de 2 mi- 
nenes 600 mil pesos.

También se ha terminado el Hospital Clínico 
. concepción, que no sólo va a dar un régimen 
asistencia] a una ciudad de tanta Importancia en 

1 sur del país como es Concepción, sino que va 
6 servir a la Universidad de esa ciudad para los 
-HuUns universitarios de Medicina.
El Hospital de Chlllán...
El señor CONCHA.— En el Hospital de Con- 

.pnclcn fueron decisivos los recursos ajenos.
El señor MARIN BALM ACEDA.— Para la cons

trucción del Hospital de Chlllán ha habido con- 
rurso particular. Para este objeto se dejó un le 
eado y aun no se puede terminar la obra.
B El señor DIAZ.— Hablen de a uno. para sa
ber lo Que dlcen-

El señor CONCHA.— Honorable señor Brañes, 
el aporte particular ha sido muy decisivo» Los 
dineros dados para la construcción del Hospital 
de Concepción fueron totalmente de particulares

Sólo quería decirle esto a Su Señoría para ilus
trarle al respecto. Lo mismo ha ocurrido con el 
Hospital de Chillón, con el de Temuco y también 
con el de San Carlos.

El señor BRANES.— Estoy de acuerdo con el 
Honorable Diputado en que estos hospitales se 
han hecho con el concurso de algunas personas e 
Instituciones.

En cuanto al Hospital de Chlllán, reconozco que 
fué hecho en parte con un legado particular. En 
realidad, una señora muyv respetable de la ciudad 
de Chlllán dejó un fuerte legado para este hos
pital: pero como con eso no se alcanzaba a ter
minar el edificio, por disposición dé la ley N.o 
7 711, se dieron los fondos necesarios para ese 
fin, y la Corporación de Reconstrucción y Auxi
lio también intervino, hasta completar el total de 
doce millones de pesos, que era la cantidad que 
sc requería.

De tal manera que dejo establecido que si bien 
es cierto que una persona dejó un legado de cua
tro millones de pesos, no lo es menos que el hos
pital costó doce.

El señor CONCHA.—O sea, legó la tercera par
te...

El señor BRAÑES.— Este hospital tiene una 
capacidad de 260 camas y van a ser habilitadas 
rápidamente...

El señor CORREA LETELIER.—O sea, la Be
neficencia no puso un sólo centavo.

El señor BRAÑES.— Si no tiene nada, ¿qué va 
a poner, Honorable Diputado? ¿Podría Su Seño
ría poner algo si no tiene de dónde sacarlo?

El señor CORREA LETELIER.—En consecuen
cia, quiere debir que’ la labor de la Beneficencia 
en este caso es nula...

El señor BRAÑES.— En cuanto al Hospital 
Clínico de San Vicente, voy a dar una explica
ción a la Honorable Cámara.

Este hospital clínico fué creado en tiempos que 
podríamos llamar de las "vacas gordas”; De re
pente, un Ministro de Hacienda puso a disposi
ción de la Universidad de Chile la suma de cinco 
millones de pesos y, en seguida, por la ley 5,970, 
pasaron a disposición de la Beneficencia —por
que son bonos de la Beneficencia— 7 millones 320 
mil pesos, lo que hace un total de 12 millones y 
fracción.

Yo hago notar a los Honorables Diputados que 
esta suma de doce millones de pesos no alcanza 
para concluir la obra gruesa y está muy lejos de 
ser suficiente para poner fin a las terminaciones 
del edificio. Creo que es elemental, cuando se 
proyecta una obra importante de esta enverga
dura, calcular lo que costará en total, como obra 
terminada, y no Iniciarla a sabiendas de que con 
ios dineros con que se cuenta no se alcanzará a 
completar.

Con esto dejo contestadas las observaciones que 
se han hebho sobre esta materia.
33 .— TABLA DE FACIL DESPACHO PARA LAS 

SESIONES ¿PROXIMAS.
El señor »ANTANDREU (Presidente). — 

Ha llegado la hora de votar los proyectos de 
acuerdo.

Se va a dar lectura previamente a la Tabla de 
Fácil Despacho para las sesiones próximas.

El señer PROSECRETARIO.— Es la siguiente:
l.o Proposición de archivo de la Comisión de 

Asistencia, recaído en diversas iniciativas legales.
2.o Autoriza la erección de un monumento a la 

memoria de Juan Sebastian Bach.
3.o Modificación de la ley de Timbres, Estampi

llas y Papel Sellado, en lo relativo al impuesto que 
se cobra por el zarpe de naves.

4.o Modificación de la ley 7.392, en lo que se re
fiere al porte franco de la correspondencia de los 
miembros del Congreso Nacional.

á.o Liberación de derechos de internación de 
20 000 toneladas de cemento para la Caja de EE. 
PP. y PP.

6.o Concede personalidad Jurídica a la Institu
ción denominada “La Mutualidad del Ejército y 
la Aviación”.

7.o Prórroga la contribución adicional estable, 
cida por la ley 3.058, en favor de la Municipalidad 
de Viña del Mar.

8 o Declara de cargo fiscal la diferencia que re 
suite al liquidar las pensiones de jubilación del 
personal del Congreso Nacional.

9 o Incorpora ai régimen de previsión de la Caja 
de Carabineros al personal de la Mutualidad de 
la Institución.

lO.o Legisla sobre los contratos de compra-venta 
de productos agrícolas en verde o en hierba.

11 o Concede al personal de tropa de las Fuerzas 
Armadas, retirado en el mes de enero de 1942, el 
derecho a reajustar sus pensiones de acuerdo con 
los sueldos establecidos en la ley 7,167.

12.o Declara de utilidad pública un terreno ubi. 
cado en “Las Máquinas”, de Catemu.

13.o Autoriza a la Municipalidad ae Penco para 
contratar un empréstito.

14 o Autoriza a la Municipalidad de Machali pa, 
ra contratar un empréstito.

15.o Concesión de uso y goce de terrenos fiscales 
ai “International Sporting Club” de Santiago.

16.o Pronunciamiento de la Comisión de Cons
titución, Legislación y Justicia, que crea la provin
cia de Arica.
31— renuncias y reemplazos de miem.

BROS DE COMISIONES.
El señor PROSECRETARIO — El Honorable Sr, 

Astudillo renuncia a la Comisión de Gobierno In
terior, y se propone en su reemplazo al Honorable 
señor Delgado. .

El Honorable señor Barrueto renuncia a la Co- 
uusión de Constitución, Legislación y Justicia, y se 
Propone en su reemplazo al Honorable señor Delga, do.

honorable señor Urrutia renuncia a la Coml- 
on de Vías y Obras Públicas, y se propone en su 
emplazo ai Honorable señor Mardones.

s’iS íIon°.rable señor Loyola renuncia a la Comí. 
rpJL i V*as y °bras Púbicas, y se propone en su 

empiaeo al Honorable señor Izquierdo.
Honorable señor Valdebenlto renuncia a la

Galerno Interior, y se propone en su 
jnplazo al Honorable señor Olavarría.

7 onorabIe señor Valdebenito renuncia a 
D]n_„ , J30 Industrian, y se propone en su roe;

pi onorable señor Mesa, don Estenio. 
Corni¿ACnOi*uie señor ue la Jara renuncia a la 
zn Ir de Higiene, y se propone en su reempla.

Honorable señor León.
Si le Señor SANTANDREU (Presidente). — 
las r parecs a 10 Honorable Cámara, se aceptarían 

renuncias y los reemplazos propuestos.
'cordado.
crx?J?.YECTOS DE ACUERDO OBATOS Y 
SENCILLOS.

Achar!n°rA PR°£-ECRETARIO.— £1 Honorable Sr. 
senta 7? . ce* apoyado por el Comité Liberal, pre-

“Para ^gu^nte proyecto de acuerdo:
ofic<n i que en nombre de la Cámara se dirija 
de s.e®or Ministro de Obras Públicas y Vías 
har imumcactón a fin de que tenga a bien orde- 
Cau n construcción del puente sobre el no Can
de Tefa Unir^ a ciudad de Valdivia con la Isla 
Udari r,5’ y para cuJ'a obra los vecinos de esa loca.

‘o han erogado fondos".
onorable señor Rodríguez Mazer. apoyado por

la 
y se propone en su reem- 

Ei xr* señor mesa, aon Estenio.
orni ^A°norable seftor De la Jara renuncia a la 

el Comité Socialista, presenta el siguiente provee 
to de acuerdo:

"CONSIDERANDO:
Que es una necesidad imprescindible de la ciu

dad de Valdivia estar conectada con el caminó 
longitudinal por el Norte para su normal desen 
volvimiento;

Que par» lograr este objeto no basta solamente 
el gran puente sobre el Calle-Cañe, que está por 
terminarse y que se inaugurará en pocos meses más 
sino es necesario construir el pequeño puente so
bre el Cau-Cau, que unirá la ciudad de Valdivia 
con la Isla de Teja®, el núcleo industrial más im
portante de la ciudad mencionada;

“La Cámara de Diputados acuerda: Dirigirse al 
señor Ministro de Obras Públicas y Vías de Comu
nicación a fin de que se inicien cuanto antes los 
trabajos de dicho puente, toda vez que los estudios 
estén hechos y hay erogaciones de particulares con 
el mismo objeto, obra de importancia capital pues 
normalizará el tráfico entre la ciudad y la Isla de 
Tejas en invierno, especialmente para el transporte 
de mercaderías delicadas que no pueden ser ex
puestas a la lluvia en las faenas de embarque y 
desembarque”.

El señor GAETE.— Es más completo el del señor 
Rodríguez Mazzer.

El señor CONCHA.- QUe la Mesa redacte un 
sólo proyecto.

El señor SANTANDREU (Presidente).- Exac
tamente.

Si le parece a la H. Cámara, se declararán ob
vios y sencillos estos proyectos de acuerdo y se 
aprobarían. La Mesa quedaría encargada de re
fundirlos.

Acordado.
El señor PROSECRETARIO. — El Honorable 

señor VideJa, apoyado por el Comité Democrático, 
presenta el siguiente proyecto de acuerdo:

"La Honorable Cámara de Diputados acuerda so
licitar del Poder Ejecutivo se sirva enviar, de acuer
do con la Constitución, el proyecto de ley que crea 
las comunas-subdelegaciones de Lolol, en el De 
parlamento de Santa Cruz, y de Tinguiririca en 
el Departamento de San Fernando.”.

El señor SANTANDREU (Presidente). — Si le 
parece a la Honorable Cámara, se declararía obvio 
y sencillo este proyecto de acuerdo y se daría por 
aprobado.

Aprobado.
El señor PROSECRETARIO.— El Honorable 

8enor Olavarría, apoyado por los comités Radicaj 
y Progresista Nacional, presenta el siguiente pro- 
lecto de acuerdo:

"CONSIDERANDO:
„ ,1’,?.?ue el Decret° N.o 2,027, de 18 de octubre 
de 1943, correspondiente al Comisariato de Subsis
tencias y Precios, fija en su articulo l.o, en $ 7 
por kilo en vara el precio máximo de carne di 
primera clase;

2.o Que en su artículo 5.o sanciona las infrac
ciones o desobediencias a este decreto;

S.o Que, según consta de las transacciones reali
zadas en el Matadero Municipal, que aparecen pu
blicadas en “La Nación", de fecha 25 de julio, el 
precio de la carne en vara, es de $ 9 40 por kilo y.

4.0 Que hasta la fecha no se ha dictado un de
creto modificatorio del anteriormente citado.

LA H. CAMARA ACUERDA:
Dirigir oficio al señor Ministro de Economía y 

Comercio con el objeto que el Comisariato Gene
ral de Subsistencias y Precios informe a esta Cor
poración acerca de las razones que tendría en vista 
para no exigir el cumplimiento del referido decreto 
y no sancionar sus manifiestas infracciones.”

El señor SANTANDREU (Presidente). — si le 
parece a la Honorable Cámara, se declararía obvio 
y sencillo este proyecto de acuerdt».

Acordado.
Si le parece a la Honorable Cámara, se darla por 

•probado.
Aprobado.
El señor PROSECRETARIO.— El Honorable se 

ñor Loyola, apoyado por el Comité Conservador, 
presenta el siguiente proyecto de acuerdo;

"Para que se dirija oficio al señor Ministro de 
Hacienda solicitando se dicte el decreto que facul
ta a la Municipalidad de Nueva Imperial para emi
tir los bonos de un empréstito que desea contratar ”

El señor SANTANDREU (Presidente). — Si le 
parece a la Honorable Cámara, se declararía obvio 
y sencillo este proyecto de acuercto.

Acordado.
Si le parece • la Honorable Cámara, se daría 

por aprobado.
Aprobado.
El señor PROSECRETARIO — El Honorable se

ñor Bossay, apoyado por los comités Radical y Prt» 
gresista Nacional, presenta el siguiente proyecto 
de acuerdo: 

"Para que en conformidad al artículo 104 del Re
glamento se coloque en el primer lugar del Or
den del Día de las Sesiones Ordinarias el proyec
to de ley que modifica la ley N.o 6,894, sobre plan 
ta y sueldos del personal del Registro Civil".

El señor VALDEBENITO. — El Comité Socialista 
adhiere también a esa indicación.

El señor SANTANDREU (Presidente). — Si le 
parece a la Honorable Cámara, así se acordaría.

Acordado.

El señor PROSECRETARIO— El Honorable se
ñor Marín Balmaceda, apoyado por el Comité Li
beral, presenta el siguiente proyecto de acuerdo:

“LA CAMARA D EDIPUTADOS: Considerando 
que la circunscripción de Qulllmarf, que comprendo 
una inmensa zona escolar en la comuna de Los VI- 
los. departamento de Hlapel, no tiene una escuela 
con capacidad suficiente para la asistencia escolar 
de esa zona y contando, por otra parte, el Fisco 
con un terreno propio que le fué legado con tal 
objeto.

ACUERDA:
Solicitar del señor Ministro efe Educación tenga 

a bien ordenar se considere en las futuras edifica
ciones escolares la de una Escuela Pública en el 
pueblo de Quiiimarí.”.

El señor SANTANDREU (Presidente). — SI le 
parece a la Honorable Cámara, se declararía ob
vio y sencillo este proyecto de acuerdo.

Acordado.
Si le parece a la Honorable Cámara, se daría por 

aprobado.
Aprobado.
El señor PROSECRETARIO.— El Honorable 

señor Marín Balmaceda, apoyado por el Comité 
Liberal, presenta el siguiente proyecto de acuerdo:

“LA CAMARA DE DIPUTADOS ACUERDA:
"Solicitar del señor Ministro de Obras Públicas y 

Vías de Comunicación tenga a bien considerar en 
el plan de caminos la construcción del tramo que 
debe unir el Palqi¿ con Mlalqul, en el departamen
to de Ovalle, que comprende una extensión de no 
más de tres kilómetros, dándose así, el acceso in
dispensable de una importante zona agrícola a los 
caminos troncales.”.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Si le parece a la Honorable Cámara, se declara
rá obvio y sencillo este proyecto de acuerdo.

Acordado.
?i le parece a la Honorable Cámara, «e da 

rá por aprobado.
Aprobado.
El señor PROSECRETARIO.—El Honorable se

ñor Marín Balmaceda, apoyado por el Comité Li
beral, presenta el siguiente provecto de acuerdo-

"La Cámara de Diputados, considerando: que 
, la pesca en el ' puerto de Los Vllos no puede 

desarrollarse en relación con sus grandes pos!, 
bilidades por falta de Un frigorífico en el que 
se pueda almacenar el pescado en relación con 
el movimiento ferroviario que pueda conducir
lo a las grande^ ciudades donde tendría su con
sumo,

ACUERDA:
Dirigirse al señor Ministro de Economía y 

Comercio a fin de que tenga a bien consultar 
en el presupuesto del Departamento de Pesca 
y Caza los fondos necesarios para la construc. 
clón de un frigorífico en el puerto de Los Vllos 
que permita el almacenamiento de pescado que 
podría distribuirse en forma abundante en las 
provincias de Aconcagua y Santiago".

El señor SANTANDREU (Presidente). — Si le

parece a la Honorable Cámara, se declarará ob
vio y sencillo este proyecto de acuerdo.

Acordado.
Si le parece a la Honorable Cámara, *e dará 

por aprobado.
Aprobado.
El señor PROSECRETARIO.—El Honorable se

ñor Marín Balmaceda, apoyado por el Comité 
Liberal, presenta el siguiente proyecto de acuerdo:

“La Cámara de Diputados, considerando:
l.o—Que la absoluta paralización de los tra. 

bajos del muelle del puerto de Los Vilos puede 
significar su pérdida total, ascendente a va
rios millones de pesos;

2.o—Que el estado actual de dicho muelle, 
ha obligado a reducir la carga de embarque y 
desembarque por dicho puerto, causando gra
vísimo daño a las actividades productivas de 
todo orden y a la economía en la zona del 
Choapa,

ACUERDA:
Dirigirse al señor Ministro de Obras Públicas 

y Vías de Comunicación a fin de que tenga a 
bien consultar a la brevedad posible, en el Pre. 
supuesto de Obras Públicas, los fondos necesa
rios para la terminación del muelle de Los 
Vilos, que impida la destrucción total de lo 
que aún queda de él y permita a la zona res
pectiva movilizar su producción por vía ma. 
rítíma”.

El señor SANTANDREU (Presidente).— 8! le 
parece a la Honorable Cámara, se deciará ob
vio y sencillo este proyecto de acuerdo.

Acordado.
Si le parece a la Honorable Cámara, se dará 

por aprobado.
Aprobado.
El señor PROSECRETARIO.— El Honorable 

señor Marín Balmaceda, apoyado por el Comité 
(Liberal, presenta el siguiente proyecto de 
acuerdo:

‘‘La Cámara de Diputados,
ACUERDA:
Solicitar del señor Ministro de Salubridad 

tenga a bien considerar favorablemente la pe
tición que le hiciera la Municipalidad de Los 
Vllos en el sentido de proveer a esa comuna 
de una Casa de Limpieza, indispensable dado el 
mal estado sanitario y de indigencia en que 
se encuentra gran parte de la población”.

El señor SANTANDREU (Presidente).—Si le 
parece a la Honorable Cámara, se declarará ob. 
vio y sencillo este proyecto de acuerdo.

Acordado.
El señor GODOY—Podríamos haberlos apro

bado en un solo lote.
El seftor SANTANDREU (Presidente).—Si le 

parece a la Honorable /Cámara, ae dará por 
aprobado.

Aprobado.
El señor PROSECRETARIO.—Los Honorables 

señores Aldunate y Urrutia, apoyados por el 
Comité Conservador, presentan el siguiente pro

yecto de acuerdo: 
"CONSIDERANDO:
l.o—Que se encuentran destinados 8 10,000 

para el camino de Rere a Buenuraqul;
2.o—Que dicho camino tiene algunas partes 

intransitables para todo vehículo;
3.0—Y que el camino aludido es el más corto 

y el más socorrido por los vecinos de Rere 
para ocurrir a la Estación de los Ferroca. 
rriles más cercana que es la de Buenuraqul.

La Cámara de Diputado acuerda dirigir ofi
cio al señor Ministro de Obras Públicas y Vías 
de Comunicación, transcribiéndole dichas con
sideraciones y pidiéndole que ordene la pronta 
inversión de los dineros destinados al mejo. 
ramiento del camino de Rere a Buenuraqul".

El señor DIAZ.—¡Ojalá arreglen todos los ca
minos de Chile que están en muy mal estado!

El señor SANTANDREU (Presidente).— Si le 
parece a la Honorable Cámara, se declarará ob
vio y sencillo el proyecto de acuerdo.

Acordado.
Si le parece * la Honorable Cámara, se da. 

rá por aprobado.
Aprobado.
El señor PROSECRETARIO.—Los Honorables 

señores Aldunate y Urrutia, apoyados por el 
Comité Conservador, presentan el siguiente pro
yecto de acuerdo,

“Honorable Cámara:
El camino de Rere a Talcamávlda, que sirve 

a una extensa zona, en que la propiedad se 
encuentra muy gubdividida, atraviesa el rio Go
mero, donde se hace indispensable la cons. 
tracción de un puente a fin de facilitar el 
transporte de los productos agrícolas.

El presupuesto de este puente fué confeccio
nado en diciembre de 1943 y ascendió a la 
suma de $ 55,000, pero hasta la fecha no se ha 
iniciado su construcción.

Por estas consideraciones, presentamos el si
guiente proyecto de acuerdo:

La Cámara de Diputados acuerda dirigir ofi
cio al señor Ministro de Obras Públicas y Vías 
de Comunicación, haciéndole ver la convenien
cia'-de construir cuanto antes el puente sobre 
el Gomero, en el camino de Rere a Talcamá
vlda".

El señor SANTANDREU (Presidente) .—SI le 
parece & la Honorable Cámara, se declarará ob. 
vio y sencillo el proyecto de acuerdo.

Acordado.
Si le parace a la Honorable Cámara, se dará 

por aprobado.
Aprobado.
Ha terminado el tiempo destinado a los pro

yectos de acuerdo.
36.— PREFERENCIA PARA USAR DE LA PALA

BRA.
El señor SANTANDREU (Presidente). — 

El segundo tumo corresponde, al Comité Con
servador.

El señor PINEDO.— Pido la palabra.
El señor SANTANDREU (Presidente). — 

Antes de- conceder la palabra a Su Señoría, voy 
a solicitar el asentimiento de la Honorable Cá
mara para conceder, al término de la sesión, 10 
minutos al Honorable señor Loyola y otros diez 
minutos al Honorable señor Olavarría.

El señor VALDEBENITO.— Y a mí, señor Pre
sidente.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Anteriormente ya estaba acordado concederle 

tiempo a Su Señoría.
Si le parece a la Honorable Cámara, se conce

derá el tiempo solicitado por log Honorable* se
ñores Loyola y Olavarría.

Acordado.
Tiene la palabra el Honorable señor Pinedo.
El señor GAETE.— ¿Me permite, señor Presl. 

dente?
Como al Honorable señor Pinedo se le va a 

prorrogar el tiempo, quisiera pedirle que me per
mita una breve interrupción para poder entregar 
algunos documentos en respuesta a algunas ob
servaciones que hizo el Honorable señor Acharán 
Arce, sobre la Corporación de Fomento, con re
lación a la Siderúrgica, de Valdivia y a lo* ex 
Astilleros Behrens.

El señor LABBE.— ¿Ha pedido tiempo Su Se
ñoría, y va a hablar dentro del tiempo del Co. 
mité Conservador?

Yo agradecería que se consultaran irnos cinco 
minutos para permitirme usar de la palabra.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Si a la Honorable Cámara le parece, se acordará 
lo solicitado por el Honorable señor Labbé.

Acordado.
El señor GAETE.— ¿Podría concederme la in

terrupción que le he pedido, Honorable señor Pi
nedo?

El señor SANTANDREU. (Presidente).— El Ho
norable señor Pinedo reclama su tiempo, Honora
ble Diputado.

El señor PINEDO.— Podría conceder a Su Se. 
ftoría sólo un minuto.

El señor GAETE. — Todo el tiempo que sea 
necesario...

37.—SITUACION DE LOS EX ASTILLEROS 
BEHRENS Y DE LA CIA. ELECTRO SIDE
RURGICA E INDUSTRIAL DE VALDIVIA. 
—INSERCION EN LA VERSION OFICIAL 
DE LA PRESENTE SESION DE UN MEMO
RANDUM DE LA CORPORACION DE FO
MENTO DE LA PRODUCCION, EN RES
PUESTA A UN DISCURSO DEL SEÑOR 
ACHARAN ARCE SOBRE LA MATERIA.

El señor GAETE.— El Honorable señor Acha. 
rán Arce hizo algunas observaciones referentes 
a la política seguida por la Corporación de Fo
mento de la Producción ante la Siderúrgica de 
Valdivia y los ex Astilleros Behrens.

Yo expresé que me haría cargo de esas obser
vaciones y que, una vez conocido el texto del dis
curso del Honorable colega, le daría adecuada 
respuesta.

Informé al Ccnsejo de la Corporación de Fo
mento sobre estas observaciones y el Consejo 
acordó darles respuesta.

Quiero dar a conocer a la Honorable Cámara 
la respuesta para que el Honorable señor Acha. 
rán vea que hay una politice definida sebre la 
materia a que aludió el señor Diputado.

Considero conveniente que los representantes 
de la Honorable Cámara ante las diversas insti
tuciones, frente a cualquiera observación que ha
gan los Honorables colegas, aclaren sus dudas y 
y den respuesta n las consultas u observaciones, 
explicando cómo invierten su capital, o cómo 
proceden las instituciones en cuyo seno actúan, 
sean semlflscales o de crédito. Es esta la única 
manera de conseguir que haya una orientación 
clara sobre estos asuntos y nada quede obscuro 
en la acción de estos organismos estatales.

Deseo, entonces, que se considere como parte 
de mis observaciones la respuesta a que he alu
dido, y que, al mismo tiempo, ella sea tenida co
mo réplica al Honorable señor Acharán Arce, 
para cuyo efecto deseo que sea insertada en el 
boletín de la presente sesión.

El señor SANTANDREU (Presidente).— ¿Su 
Señoría pide que se inserte en el Boletín de Se. 
siones?

En seftor GAETE.— Y én irf versión oficial.
El señor SANTANDREU (Presidente).— SI le 

parece a la Honorable Cámara, se acordará in
sertar • en la versión oficial la respuesta a que 
se refiere el Honorable señor Gaete.

Acordado.
—El texto de la respuesta a que se refiere el 

acuerdo anterior es el siguiente: 
OBSERVACIONES DEL DIPUTADO SESOR CARLOS 
ACHARAN ARCE. EN SESION DE 27 DE JUMO, SO

BRE CORPORACION DE FOMENTO Y CIA.
ELECTROSIDERURGICA DE VALDIVIA

11—“La Corporación sólo ha enterado 8 12.500.000 
quedándole per cubrir un Baldo de 8 37.500.000. 
De suerte que este capital de 8 108.000.000 le per
mitirá a la Siderúrgica desarrollar un Interesante 
Plan de Trabajo. Sin embargo, se proyecta fundar 
una nueva sociedad siderúrgica con capitales ame
ricanos y nacionales, no siendo ajena a su cons
titución la Corporación de Fomento de la Produc
ción”.

2-—"Cuando todo aconseja impulsar más y más 
a la Siderúrgica de Valdivia, los mismos elementos « 
que tienen la obligación de ayudarla tratan de pro
ducir su ruina, pues no otra cosa significa la acti
tud de la Corporación y las declaraciones de su 
Gerente General contrarias al funcionamiento de 
los Altos Hornos de Corral”.

MEMORAMDUM SOBRE LO QUE HA HECHO LA 
CORPORACION POR LA SIDERURGICA

DE VALDIVIA
1 .—Con oportunidad de una solicitud de prés

tamos por valor de 8 10.000.000 presentada por la 
Cía. Electrcsiderúrglca de Valdivia, la Corporación 
emitió un Informe sobre el estado de la Industria, 
con fecha 15 de noviembre de 1930.

Las conclusiones de ese informe fueron las si
guientes:

"<) la Usina de Corral no puede continuar tre
bejando con la falta de coordinación actual que 
existe entre la producción del Alto Horno, la de 
Acerería y la del Taller de Laminación. De sub
sistir esta situación tendrá forzosamente que fun
cionar el Alto Horno con intermitencias como has
ta ahora, lo que significa continuar en un régimen 
de pérdida« permanentes.

b) Por la razón anterior, es indispensable ir s 
un ensanche inmediato de mediana escala que 
permita el funcionamiento coordinado de las di
versas secciones producctoras de la Usina, con un 
volumen de ventas suficiente para rentar con una 
utilidad mínima prudente el capital actual de 
$ 60.000.000 de la Cía.

o) Aceptada La conveniencia y urgencia del en
sanche, que ya está en vías de ejecución con el 
capital de trabajo de le Cía., la Corporación debe
rá considerar la solicitud de préstamo por 10 mi
llones de pesos que ja Cía. le ha presentado para 
financiar totalmente dicho ensanche.

d) Una vez realizado este plan Inmediato y des
pués de un período de funcionamiento que per
mita apreciar sus resultados económicos, se podría 
considerar nuevamente la posibilidad de que la Cor
poración pudiera ir en apoyo de la Cía. para dar 
mayor impulso a la industria siderúrgica, por me
dio de un ensanche más amplio que se financiaría 
con un nuevo aporte de capital por parte de la 
Corporación, de un monto que guarde relación con 
el presupuesto correspondiente que se ha inserta
do en el presente estudio”.

2 .—Con fecha 20 de noviembre de 1939, la Cor
poración acordó facilitar a la Cía. un préstamo por 
8 10.000.000. La redacción definitiva del acuerdo 
quedó fijada en sesión de 20 de diciembre del 
mismo afio. La cláusula segunda del acuerdo, dice:

“Este préstamo que ee hará en forma de una emi
sión de deben tures por la Cía. Electroslderúrglce e 
Industrial de Valdivia en conformidad a la ley N.o 
4.657, de fecha 25 de septiembre de 1929, será con
trolado y deberá ser destinado exclusivamente a la 
racionalización y ensanche de le usina de Corral 
de acuerdo con un plan de inversiones que deberá 
contar con la aprobación de la Corporación”.

El Plan en referencia consultaba, la construcción 
de un 2.o horno Siemens Martín, ensanche del 
horno Slemen-Martln existente, terminación del 
2.0 Alto Horno, ensanche de la Central de Fuerza, 
mejoramiento de las vías y equipo de transporte 
dentro de la usina y muelle, mecanización del ta
ller de laminación, etc.

Debido a las alzas de precios de la mayoría de 
las mercaderías necesarias para el plan en refe
rencia, se necesitaron 8 1.800.000 más. De todo* 
modos ee terminó el horno Slemens-Martin, se en
sanchó la Central de Fuerza y se realizó parte de 
la construcción del 2.o Alto Horno.

3 .—Le experiencia recogida en esta primera in
tervención, confirmó la necesidad de ampliar las 
Instalaciones de la Usina hasta dejarla en el má
ximo de su capacidad y al mismo tiempo, dotar a 
la empresa de capital de explotación. En con
junto este programa de trabajo requería la inver
sión de fuertes capitales que no era posible otor
garlos como préstamo, ya que el capital nominal 
de la Cía. alcanzaba a 8 60.000.000, y el valor 
real no llegaba a una suma cercana a los 40 mi
llones de pesos. Además, un plan de ensanche de
finitivo comprendía por Inversiones unos 8 25 mi
llones; por explotación, 8 15.000.000, más los 10 
millones de pesos que adeudaba por el préstamo. 
Es decir, el monto de préstamo subiría a 8 50 mi
llones, en un capital nominal de 8 60.000.000. An
te estos antecedentes, la Corporación, de común 
acuerdo con el presidente de la Cía., señor Zúñiga 
La torre, y eon el fin de fomentar la industria si
derúrgica, acordó en sesión N.o 124 de 18 de junio 
de 1941, invertir hasta S 40.0000.000 en la indus
tria siderúrgica de Corral, en calidad de accionista.

Un estudio detallado sobre la Usina, confirmó que 
su producción no ccrrespondla a la capacidad de 
sus Instalaciones, por defectos de orden técnico, fi
nanciero y administrativo.

Técnico: Al Alto Horno tiene capacidad para pro
ducir 18.000 toneladas anuales. Funciona desde 
1933 y hasta 1941 —(primer semestre)— produjo 
45 190 toneladas, en circunstancias que debió ha
ber producido en ase mismo período, 135.COO tone
ladas. O saa. sólo rindió un 30 o|o de su capaci
dad. peco más de 2 1¡2 añes de trabajo continuo.

En el primer eemestre de 1941. el Horno Siemens 
antiguo, sólo produjo 3.876 toneladas, siendo su 
capacidad anual de 10.000; el Horno Siemens, de 
capacidad de 30 toneladas diarias, podría producir 
27.000 toneladas anuales. En resumen, contando con 
paralizaciones obligadas, la producción anual con
junta llegaría a 25.000 toneladas.

En el Taller de Laminación, en el primer semes
tre de 1941 se llegó a una producción de 3.178 
toneladas, pudlendo ser anualmente de 10.000 to

nelada* .

En resumen y aproximadamente la capacidad de 
Ir Usina, era en 1941:

Alto Horno: 18.000 tonelada* de lingote.
Dce Hornos'Siemens: 25.000 toneladas de acero.
Taller laminación: 10.000 toneladas de lamlhadoa. 
p~i informa sugería la necesidad de hacer amplia

ciones en el Taller de Laminación y demás Sec
ciones complementarias para coordinar la produc
ción de laminados con las otras y obtener unas 
20 o 22.000 toneladas.

El Informe decía en resumen:
"En cuanto aJ orden financiero *e refiere, caba 

decir que la Cía. no ha dispuesto del capital su
ficiente para una explotación racional de la Indus
tria. En cuanto al aspecto técnico, no se ha coor
dinado la capacidad productora de la acerería con 
el Taller de Laminación, el cual deberá ampliarse 
a fin de que pueda absorber la producción de los 
Homós Slemens-Martin. Además, será necesaria 
ampliar la Planta de Aglomeración, faenas carbone
ras, compresoras y reemplazar las calderas en lo po
sible por nuevas instalaciones que permitan obte
ner la energía necesaria y a un precio razonable. : 
En orden administrativo debe hacerse une revisión fl 
con el objeto de reajustar el personal, dejando al 
más idóneo y competente, de acuerdo con las ne
cesidades de la industria.

4 .—En sesión N.o 133, de 20 de agosto de 1941, 1 
se modificó el proyecto de acuerdo aprobado en 
sesión N.o 124, fijando en • 50.000.000, la parti
cipación de la Corporación, a fin de incluir loa 
$ 10.000.000 del primer préstamo. Mediante esa 
participación, la empresa quedaba en situación de 
efectuar un plan de inversiones completo.

Sin embargo, el Directorio de la Cía. en sesión 
celebrada el 29 de septiembre de 1941, rechazó «I 
Ingreso de la Corporación como socio de la indus
tria y pidió,' en cambio se le otorgara un nuevo 
préstamo por 8 15.000.000.

La nota del Directorio, justificando el nuevo prés
tamo, decía:

“La Cía. necesita aumentar su capital de explo
tación con el objeto de poder aumentar la pro
ducción, aprovechando las obras del ensanche efec
tuado con cargo a la inversión de los diez millonea 
de pesos que prestó la Corporación y que ya estná 
terminadas”.

Con anterioridad, con fecha 13 de agosto de 
1941, el Gobierno por Intermedio de una nota del 
Ministerio de Fomento, había expresado su confor
midad con la sociedad proyectada y se había limi
tado a hacer algunas observaciones sobre el aporte 
fiscal.

5 .—El 24 de octubre de 1941, la Corporación res
pondió la nota del Directorio de la Cía. En uno de 
los párrafos, decía:

“Debo manifestar a Ud. que nos ha causado ex- 
trafieza esta resolución del Directorio de la Cía., por 
cuanto al tomar el Consejo de la Corporación el 
acuerdo de formar la Sociedad, lo hizo atendiendo 
a las urgentes necesidedes del país y a los deseos 
del Gobierno, según lo manifestado por el señor 
Ministro de Fomento, verbalmente y en su oficio No 
625, dél 13 de agosto último. Además, el Consejo 
dló su aprobación al proyecto sobre las bases pre
sentadas por el presidente de esa Cía., señor Ar
turo Zúñiga, después de haberse discutido con él 
varios asuntos de detalle y la reforma de la ley. 
con el fin de presentar un proyecto al Congreso y 
poder llevar a efecto la realización de este plan 
a 1^ brevedad posible.

En virtud de lo expuesto, la Compañía acordó 
solicitar a le Corpcraclón la suma de 8 5.000.000 
como parte del aporte de capital, suma ésta que, 
para los efectos legales, se ha hecho aparecer co
mo préstamo mientras se formalizaba la sociedad 
en proyecto”.

El mismo documento explicaba que un préstamo 
de sólo $ 15.000.000 no era suficiente pera resol
ver el problema de la Siderúrgica. Con posterio
ridad se Iniciaron nueves gestiones para formar la 
Sociedad, pero, lea precios habían subido en tal 
forma que exigían un aporte de 8 48.000 000 v no 
uno de 8 40.000.000. Loe 8 10.000.000 de) ptas-e- 
mo original, quedaban como crédito de la Ccr-o- j 
ración contra la Cía.

6 .—En sesión N.o 193, dé 16 de octubre de 1942, 
se aprobó por el Consejo una modificación al acuer- 1 
do anterior sobre sociedad con la Siderúrgica El 
artículo l.o, decía:

“Se autoriza al Vicepresidente Ejecutivo de 1» 
Corporación de Fomento de la Producción para sus
cribir hasta 8 48.000.000 en acciones a la p.i de 
una emisión que deberá hacer la Cía. Electroslde- 
rúrglca e Industrial de Valdivia y que se pagará a 
medida que el plan de inversiones lo requiera”.

La cláusula 2.a contenía el Plan de Inversiones.
6 —El 11 de junio de 1943, la Corporación sus

cribió loa 8 48.000.000 en acciones de la Cía. Elec- 
troslderúrglca de Valdivia, por su valor nominal de 
8 40.00 c(u.

El 5 de noviembre de 1943 ya se habían entre
gado 8 9.562.111.31,

Estos anticipos al aporte, eran con cargo al Plan 
de Inversiones que debía haber entregado oportu
namente la Cia.

Por efielo N.o 4.376, de 26 de octubre de 1943, 
la Secretaría General de Gobierno inquirió deta
lles sobre el aporte de la Corporación, j

En respuesta de fecha 5 de enero de 19?4. la VI- 
cepresldencla expresa:

“Las entregas de dinero con cargo a este aporte 
quedó estipulado que se baria de acuerdo a las 
necesidades de la industria a medida que el plan 
de ensanche, fuera realizándose y, naturalmente, de 
acuerdo a las disponibilidades de la Corporación de 
Fomento. A pesor de que la Corporación ha estado 
insistiendo constantemente ante la Cía. Electrosl- 
derúrglca e Industrial de Valdivia que presente un 
plan completo y definitivo de las inversiones de 
este aporte de $ 48.000.000, éste no ha sido obte
nido, y esa es la razón por la cual les entregas de 
fondos se han visto un tanto retardadas”.

7 .—Con fecha 8 de marzo de 1944, se presentó 
Plan- A modo d® Introducción decía:

El Directorio de esta Cía. se ha venido preocu
pando de formular el plan de inversión del aporté 
de 8 48.000.000 que esa Corporación debe efectuar 
en pago de las acciones de la serle C, suscritas 
conforme al Art. 5.0 de nuestros Estatuto« por me-

? ercrltur* Pública de fecha 22 de abril dé 
roa U0”0^^4 notario Beflor CarIc« Figue-

Ese Plan, comprendía las siguiente* materias:
1. —Energía de Pllmalquén.

mira-M°J°ramlento de la Central de Fuerza T¿r-

3 .—Recuperación de agua dulce para uso indus- 

4-—MueUes y transportes interiores de la usina.
5.—Ampliación de Talleres.
6.—Servicios de Agua Potable y Alcantarillado.
•-—Sección Altos Homoe,
8 .—Bodegas y Edificios.
9 .—Modernización y ampliación de 1* planta d* 

laminación.
10 .—Transportes fluviales.
11 .—Faenas carboneras.
e—1a Srcelón Metalúrgica del Departamento de 

Industrias de la Corporación, emitió un Inlorma 
sobre el particular, coa lecha 9 de junio de 1944. 
El informe comprende:

1 .—Estudio referente al compromiso de aporte 
de la Corporación para la Siderúrgica;

2 .—Estudio de detalles y observaciones al Plan de la Cía.
9 .—En el párrafo “Generalidades” del informe del 

Departamento de Industrias, se lee:
"Como se sabe, la actual producción de la Usi

na de Corral no es económica y todo capital qué 
se le proporcione se perderá, d no se mejoran fun
damentalmente sus costos y racionalización hasta 
un estado total de sus nuevos costos y una protec
ción aduanera mesurada. le permita competir con el 
acero importado.

Las mejoras Indispensable« que hay que abor
da.-. además de las necesarias para mantener la «e- 
tual producción, deberían tender a:

a) Bajar el alto precio del carbón de lefia y me
jorar su calidad; -

b) Obtener un substituto de fierro viejo y
c) Bajar los costos de las diferentes Secciones de 

x ““J01*11«10 en P“te bus instalaciones, 
abasteciéndoias de materias prima* en forma opor
tuna y disminuyendo loe gastos generales que son 
actualmente demasiado« subidos.
prwa^S°bre el P1“n Dr's'ntad0 I»! >« «-

Inversiones presentado por la CU.
-.ectros-derurglca. estimamos que «demente se )u«- 

“ lr-re:tlr y de Inmediato la suma, de 20 ml- 
ae pesos, según las siguientes partidas glo- 

sm 11411 'ntreí“ido » medida quesea posible ejecutar las obras: 
Planta de Fuerza:

—Línea de transmisión.
2 . —Subestación..............
3 .—Mejoras planta calderas

Aprovisionamiento de agua:

$ 5 500.000
3.350.000
1.000 000 $ 9.850 OCO

4. —**u«vm | mo 000
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Atlqulslvhm maquinarlas:

6 —Tornos, tijeras. máqul- 
utó p. coqullas ....

6.—-Máquina soplador« . . 
7-—Tren laminador. . . . 
S.-^-Máquihas para trans

portes en muelle . , »

Instalaciones:

9 .—Mejoras muelle« . . .
10 .—Bodegas y canchea. . 
II •—Deecarburación lingote

Transporte fluvial:

11 . —Equipo transporte ..

Faenas carbonera«:

.—Mejora« y adqulMcio- 
elones .. ». .. ,. ..

I 1.000 000
1.700 000

840 000

360.000 3.060.000

380.000
1.000.000
1 400000 2.760.000

• 1.000.000 1000.000

6 1J60.000 1.200 ooo

Imprevisto«: 

Para diversos ítem . . 670.000 670.000

TOTAL INVERSION 6 20.000.000

i Mi» adelante, expresa:
■ “Este programa de Inversiones inmediatas, con- 
। éemrla en líneas generales el programa que la em- 

Xxresa propone desarrollar en 1944: pero, difiere «n 
I cuanto a que el resto del aporte a inversiones con- 
.alderadas por la empasa para 1945, no se Justifica 
' en eete momento determinarlas, y por lo tanto, 
i propone reservar los 3 18.000.000 restantes para de- 
| itlcarlce a las instalaciones que resuelvan el pro- 
• blema fundamental de la Usina de Corral, es decir, 
i disminución en el costo y consumo de combusti
ble".

I OBSERVACIONES DEL DIPUTADO SEÑOR CARLOS 
I ACHARAN ARCE, EN SESION DE 27 DE JUNIO, SO

BRE CORPORACION Dfc FOMENTO Y EX
ASTILLEROS BEHREN8 

i “La Corporación de Fomento de la Producción, 
i valiéndose del hecho de ser «ocio de última hora 
' de los Astilleros Behrens, ha despojado a este es- 
। tableclmlento de sus principales y valiosas maqui
narlas. Las correspondiente« a las secciones fun- 

i «lición y construcciones de embarcaciones las ha 
* aventado, unas hacia el Norte, y otras, hacia el 
i8ur. Y así tenemos que la» primerea, han negado 
-a loe establecimientos metalúrgicos de Immar en ee- 

capital y algunas tal vea a Puerto Montt”.
| "Este acto de la Corporación ha causado en la 
■ «Andad de Valdivia alarma y profundo malestar, 
! por cuanto ha acabado con «1 Astillero Behrens, 
trenfnrmAndcil<~> en nn* carrocería..." 

'MEMORANDUM SOBRE LO QUE HA HECHO LA 
CORPORACION POR LOS EX ASTI

LLEROS BEHRENS
■>' I 1/—Con motivo de la falencia absoluta de lo» 

Astilleros Behrens, la Corporación le preetó «u 
'ayuda «conAmina en 1940. Mientra» m oonsolldab» 
‘la industria y se determinaba bu forma definitiva, 
te suscribió con su» propietario» una escritura 
de promesa de sociedad, »obre la base de un *P£t* 

|de la Corporación de 6 1. 500.000 y de 6 1.000.000 
de parte de los interesados. Esta acuerdo fue ee- 

’criturado con fecha 18 de Junio da 1941. Acordán
dose que el nuevo nombre de la «ocledad sería-. 
■Artilleros y Maestranza de Valdivia Ltda”.

2.—Durante este período y, aun cuando desapa- 
•1 federen los apremio« financieros gracias a la ayu

da de la Corporación, la industria no llevó Bino una 
Ivida más o menos lánguida, que en línea» generales 
tenia por causa loa siguientes factores:

a) A pesar de bu nombre de Astilleros Behrens, es
ta industria carecía de instalaciones adecuadas para 
ta construcción de barcos y no tenía expectativas 

tnl posibilidades de hacer tales instalaciones en 
forma económica y conveniente.

b) No había en Valdivia posibilidad de trabajo 
!de astilleros, construcción de buques o su repara- 
•clon en cantidad suficiente que justificara le inver
sión de las importantes cantidades que serían ne- 

Icesarlas pera habilitar este ramo de Astillero« Beh. 
rene. Las condiciones del rio y del puerto de Co- 

írral impiden el trabajo en «mbarcedones mayores 
La linea de vapores Haverbeck tiene bus talleres 
Ipropios... Loa astillero« Dalben no tienen trabajo 
'■uflclente.

c) El remo principal de lo» Astillero» Behrens era 
'le reparación de carros de ferrocarriles, con mate
arla les poprorcionadcs por la Empresa de los Ferro
carriles del Estado: fundición de piezas hldráull- 

, cas y trabajos de calderería y mecánica.
i d) La falta de trabajo continuo, en cantidad su- 
(Cíclente, ha sido y es un factor de perturbación 
I permanente en esta Industria.

«) Tes iriatalaciones de Astillero« Behrens «on ab
solutamente insuficientes; edificios ruinoso», la ma- 
quinarla eún cuando es de calidad, no ee moderna 

|Y necesita revisiones principalmente en bu» funda- 
. clones y distribución.
I Por este* consideración««, la Industria no pudo 
mtbrajm esto tormo y hubo necesidad do pro-

I curarle una linea de producción que 1a permute- 
ra un trabajo continuo, como asimismo, ajustar bus 
instalaciones a esa línea de producción.

ELa línea no era otra que la reparación y cons
trucción de carros de ferrocarriles con material» 
proporcionado« por la» industria» del centro del 
P 3 —Este fuá la causa y objetivos peseguldoe por 
la Corporación para hacer posible la fusión de es
tos astillero« con la firma •'Industrias Mecánicas y 
Metalúrgicas Reunidas Immar 8. A.”. Se procuró 
con esta fusión la facilidad y abaratamiento de la 
administración general y comercial. Facilidad pare 
obtener y financiar la adquisición de materias y 
productos de sus respectivas especialidades Facili
dad pera obtener trabajos de envergaduras y mejo
ramiento de asistencia técnica.

4._ para hacer posible esta fusión, «e liquidó la
sociedad proyectada que existía entre la Corpora
ción y los representantes de loe intereses de estos 
Astilleros Behrens.

5 —Immar S. A., convenientemente financiada y 
con una sólida organización comercial y técnica, es
tá en situación de procurar a esta empresa una 
virin v desarrollo de acuerdo con sus pcsibUlaaaes. 
M ticOOTIJCTO OBRERO PATRONAL EN EL

' MOLINO "EL CISNE", DE SAN FERNAN
DO.— PETICION DE OFICIO.

El señor CAETE.— Al mismo tiempo, éefior 
Presidente, pido que «e remita un oficio, en mi 
nombre, al señor Ministro del Trabajo sobre el 
conflicto obrero patronal que se ha planteado en 
el molino "El Cisne”, de la ciudad de San Fer- 
nando.

Los dueños o el representante del referido mo- 
Uno se han nejado a pagar los sueldos ganados 
por los obreros de ese molino, quienes se han 
declarado en huelga legal, después de agotar el 
procedimiento que exigen el Código del Trabajo 
y otras leyes.

Señor Presidente, le ruego que envíe un oficio 
<1 señor Ministro del Trabajo, con el fin de que 
ordene al Inspector del Trabajo correspondiente 
que haga las diligencias tendientes a obtener el 

icago de los salarlos ganados por dichos obreros 
y que han sido retenidos arbitrariamente por 
sus patrones. Asi lo manifestaron en una reu
nión que se efectuó el domingo pasado en la que 
tomé parte. Pues no tengo ninguna anda que 
es así.

Ruego, señor Presidente, enviar el oficio que 
he solicitado, e Incluir en la versión un memo
rándum que he recibido sobre este asunto.

El señor SANTANDREU (Presidente).— 81 le 
parece a la Honorable Cámara, así se acordarla.

Acordado.
‘ El documento que se acordó insertar dice asi: 

“LOS OBREROS MOLINEROS DEL MOLINO 
“EL CISNE” EN HUELGA

Agotados los procedimientos oe conciliación y 
frente a la Intransigencia cerrada de la Admi
nistración y Gerencia del Molino “El Cisne", de 

, San Fernando, la Junta Permanente de Conci
liación y Arbitraje dló el pase legal a los obre
ros en conflicto para declarar la huelga, la que 
se hizo efectiva el martes 11 del presente, a las 
18 horas.

Frente a este estado óe cosas, el Sindicato de 
Obreras Molineros de Colchagua denuncia ante 
la opinión pública y trabajadores en general esta 
verdadera provocación patronal, que se ha nega
do rotundamente a considerar siquiera las mí
nimas y justas peticiones de sus obreros, que en 
largos años de constante trabajo han acrecenta
do las fabulosas ganancias de dichos industrla-

de maquina- 
sacos harine-

100 o|o sobre

lés, obtenidas a costa de los salarios mlseraoies 
qUé pagan a sus obreros.

Queremos demostrar con hechos concretos Ja 
justicia que asiste al personal en huelga a defen
der sus Justas peticiones.

Los huelguistas pertenecen a un Molino del 
cual es propietario la Oía. Molinera San Cristó
bal, dueña del Molino del mismo nombre, en San
tiago, y a los obreros de ese establecimiento el 
mismo patrón les paga los siguientes salarlos y 
regalías:

Ayudantas molineros, $ 48 diario».
Cajoneros, 3 48 diarios.
Trabajadores de patio, | 40 diarios.
Empaquetadores de harina, | 22.50 el ciento.
Regalías:
46 kilogramos de harina para todo el personal. 
Asignación familiar de $ 50 por esposa y I 50 

por cada hijo.
Semana corrida de 6 días pagados para toous.
2 mamelucos al año al personal de máquinas 

y el género necesario al resto del personal.
Trabajo nocturno: 30 o¡o de recargo.
Domingo» y festivos: 100 o[o sobre sus sueldos.
Ahora bien, a los obreros del Molino "El Cis

ne", se les paga:
Ayudantes molinero«, $ 33 diario».
Cajoneros, $ 31 diarios.
Empaquetadores de harina 3 37 diarios.
Empaquetadores subproductos, $ 33 diario».
Trabajadores de patio, S 27 diarios.
Regalías: 1|2 quintal de harina a los casados 

y un cuarto de quintal a los solteros; 1 saco de 
granza a 10 obreros del personal 
rías; y mameluco a 14 obreros: 5 
ros a 8 obreros de cuadrilla.

Domingos y festivos recargo del 
esos sueldos.

Esperamos que las autoridades correspondien
tes tomen carta en este asunto”.
39.—EL PROBLEMA DEL TRANSPORTE MO

TORIZADO Y DEL RACIONAMIENTO DE 
LA BENCINA EN EL PAIS.

El señor SANTANDREU (Presidente).— Tie
ne la palabra el Honorable señor Pinedo.

El señor PINEDO.— Señor Presidente, en días 
pasados varios Diputados Conservadores pedi
mos una sesión especial para que el señor Mi
nistro de Economía y Comercio viniera a expli
camos el punto de vista del Gobierno y las me
didas que él ha tomado para solucionar este pro
blema tan grave y difícil de la movilización en 
Chile, especialmente en lo que se refiere al ráelo- 
namlento de la bencina.

Por mi parte, señor Presidente, pedí que se di
rigiera un oficio al señor Ministro de Economía 
y Comercio solicitando una serle de antecedentes 
al funcionario aJudlao. Pero hasta la fecha, el 
señor Ministro no ha enviado los informes a que 
me he referido ni ha contestado el cflclo que se 
le dirigió en mi nombre.

Parece que considera que, con el discurso que 
pronunció en esta Honorable Cámara en el tiem 
po que correspondía al Orden del Día de una de 
las sesiones últimas, sin aviso previo, ha llenado 
su función y que, en consecuencia, Honorable Cá
mara, tanto la petición de una sesión especial 
para tratar este problema como el oficio que se 
le envió, no tienen por qué ser contestados.

Quiero hacermo cargo del problema en esta 
sesión a fin de que, en lo posible, se llegue a una 
solución efectiva a la brevedad.

No me voy a hacer cargo del discurso del se
ñor Ministro de Economía y Comercio, porque 
de sus observaciones se deduce que no enfoca el 
problema en toda su profundidad, ni considera 
las fases ni los elementos esenciales de él, sino 
que, con una superficialidad, con un espíritu in
trascendente y seguramente Inoperante, el se
ñor Ministro se ha preocupado de detalles nimios 
y de carácter circunstancial que no van, per 
cierto, * solucionar este problema.

Creo, Honorable Cámara, que este es un 
problema de fundamental importancia, porque, 
unidos al transporte, y especialmente a la movlí 
Ilzación se encuentran muchos de los factores 
que están produciendo entre nosotros esta serle 
de disturbios que influyen directamente en el 
alza del casto de la vida, en la Insuficiencia de 
los salarios, en la situación precaria de la pro
ducción y en la mala distribución en los cen
tros de consumo.

Es Indispensable, por lo tanto, encarar este 
problema con criterio definitivo, ae solución In. 
mediata.

A mi Juicio, Honorable Cámara, el problema 
adolece de un mal planteamiento inicial y quie
ro llamar la atención sobre este punto. Cuando 
Estados Unidos, por necesidades de la guerra se 
vió en la urgencia de limitar la cuota de racio
namiento de bencina a los distintos países, adop
tó una medida de carácter igualitario, y se re
dujo esa cuota en un 30 o|o, con Igualdad, a to
dos los países que se encontraban necesitados de 
bencina.

Este planteamiento Inicial fué una equivoca
ción de parte nuestra. Los organismos guberna
tivos interesados en la materia, en aquel momen
to, debieron haber enfocado el problema desde 
este punto de vista: que a diferencia de circuns- 
tandas y necesidades, la igualdad resulta en el 
fondo una enorme desigualdad.

En efecto, y poniendo un ejmplo muy conoci
do, si se alzan los impuestos en un 10 o!o en for
ma igualitaria, al sujeto que tiene una renta 
anual de $ 1.000.000 el alza no le afecta sino en 
la parte superficial o de lujo y, por lo tanto, pue
de tolerarlo sin que constituya para él grava
men inmediato; pero al pobre tipo que tiene 
apenas sus entradas en la línea de navegación, 
este 10 o|o viene a afectar hondamente su si
tuación y a quebrantar su presupuesto. Esta 
pretendida Igualdad entre ambos, en el fondo 
resulta una enorme desigualdad.

Habría sido necesario hacer presente al Go
bierno de los Estados Unidos en aquella ocasión 
que nuestras circunstancias, en lo que se refie
re a la movilización, son fundamentalmente dis
tintas de las de aquel país y de las de todos los 
países, y era, por lo tanto, de elemental justicia 
una discriminación con respecto al racionamien
to que a nosotros se nos debía aplicar.

En efecto, Honorable Cámara, la movilización 
en Estados Unidos tiene una proporción de dis
tribución, en cuanto a los vehículos motorizados, 
muy diversa a la nuestra. Allá sólo el 13 por 
ciento de la movilización total es movilización 
de carácter colectivo: autobuses y camiones de 
carga; el .87 por ciento de la movilización es in
dividual, esto es, automóviles particulares. En
tre nosotros, a la inversa, casi la mayor cuota 
qc nuestra movilización, relativamente, es movi
lización de carácter colectivo.

Hay entre nosotros en circulación 54.459 ve
hículos motorizados, de los cuales 18.149 son ca- 
miones y autobuses, o sea, el 33,3 por ciento del 
total, a los que se suman |os 4.220 taxis que for
man el 7 3|4 % del volumen total de vehículos 
motorizados, en consecuencia, tenemos que nues
tra movilización colectiva equivale al 40 por 
ciento de nuestra movilización total.

Por consiguiente, Honorable Cámara, en Esta
dos Unidos ¡a rebaja del 30 por ciento de la cuo
ta de bencina iba a gravitar esencialmente so
bre la movilización individual, »in lesionar ni 
tocar para nada la movilización colectiva.

En cambio, entre nosotros, dada nuestra me
nor cuota de movilización individual, el racio
namiento viene a afectar substancialmente nues
tra movilización colectiva y, en consecuencia, 
los disturbios de nuestra movilización son mu
cho más granees.

Y se da la paradoja, Honorable Cámara, de 
que en el año 1940, en Estados Unidos el consu
mo medio anual por vehículo motorizado fué de 
2.727 litros de bencina Repito, pues, que Esta
dos Unidos tuvo, en 1940, un consumo medio de 
2.727 litros óe bencina por vehículo motorizado. 
En Chile, en el arto 1941, el copsumo fué de 
3.024 litro« de bencina por vehículo motorizado.

Se advierte, por lo tamo, qutjw«««* »■ 
o consumimos mSs bencina por «h»“10 
rizado al año que lo qué pasta Estados Unidos. 
En consecuencia, la reducción tiene q é 
nos también en mayor escala, puesto qüe mi 
tro sacrificio debe ser mayor.

No necesito insistir en la diferencia qué hay 
entre los caminos dé Estados Unidos y los □ 
otros países americanos con los ”“es.tr“'I "L,” 
la organización del tránsito en Estados ÜnWos, 
que está perfectamente, científicamente es“We 
clda, para llegar • un menor consumo y a una 
mayor eficiencia.

La diferencia, en realidad, es muy ®ran“®- 
Desde luego, los equipos motorizados en Estados 
Unidos están creados y diseñados para llegar al 
máximo de aprovechamiento en carga y pasaje
ros con el menor costo, o sea. ocurre allá lo con
trario de lo que sucede entre nosotros, como lo 
voy a demostrar en un momento más.

¿Y cuál debería ser la solución elemental del 
problema? Un replanteamlento de la cuestión. 
Estuvo realmente planteada por desconocimiento 
de una serle de factores y me atrevo a concebir 
la esperanza de que por medio de un replantea- 
mlentr de ella, frente a la reducción de las cuo
tas de racionamiento que nos aplican, podamos 
obtener un mayor racionamiento de bencina pa
ra nuestras necesidades, puesto que éstas son 
mayores en comparación a las de otros países.

Pero supongamos que esto no fuera posible, 
que no estuviera la solución del problema en 
plantearlo de nuevo y que debemos acomodarnos 
a la cuota que se nos asigna. Entonces, ¿cuál 
debería ser ¡a solución? A mi juicio, ir al estudio 
de los factores de encarecimiento de la movili
zación en Chile para que, consumiendo menos, 
no gravemos nuestra economía.

También esto pudiera parecer una paradoja, 
pero no lo es. Y para aclarar mi argumento 
quiero poner un ejemplo, y pido a la Honora
ble Cámara que me lo permita: Dos familias que 
se ven en la necesidad de reducir sus gastos, 
pueden hacerlo por medio de soluciones distin
tas, según la clase de ama de casa que tengan. 
La Inteligente, la discreta, aquella mujer Ideal 
de la casa, puede seguir con el mismo consumo, 
sin reducir sus gastos. En cambio, la vecina, que 
está preocupada de fiestas y de tonterías, sin 
tener un concepto claro de lo que es la economía 
doméstica...

El señor URZUA (Presidente Accidental). __
Advierto a Su Señoría que ha terminado el tiem
po del Comité Conservador.

El señor PINEDO.— Agradecería que se me 
prorrogara el tiempo para dar término a mis ob
servaciones.

El señor URZUA (Presidente Accidental). — 
¿Cuánto tiempo necesita el Honorable Diputado?

El señor PINEDO.— Unos diez minutos, señor 
Presidente.

El señor URZUA (Presidente Accidental). — 
Han oíd los Honorables Diputados la petición 
formulada por el Honorable señor Pinedo. I»úal- 
mente el Comité Progresista Nacional ha solici
tado diez minutos y el señor Videla cinco mi
nutos.

Si a lp Honorable Cámara le parece, se acce
der: a las prórrogas solicitadas.

Acordado.
Puede continuar el Honorable señor Pinedo.
El señor PINEDO.— Decía que esta dueña de 

casa, en lugar de comprar la mantequilla en el 
emporio de la esquina a cinco pesos la unidad 
puede Ir a buscarla a la mantequillería a tres pe
sos la unidad, de la misma calidad, pero de me
jor precio. Sin embargo, la otra, recurre al sis
tema de suprimir la mantequilla de los gastos ra
seros, para que el presupuesto le alcance para 
mantener lo demás.

En todos los rubros de gastos y de consumo de 
una casa, pues, puede producirse Igual fenóme
no: que una persona Inteligente reduzca el gas
to sin redu..ir el consumo y que la otra reduzca 
ei consumo para equilibrar sus gastos.

Es lo que nos esté ocurriendo con la bencina.
Tenemos una movilización enormemente cara 

Se nos disminuye la cuota de bencina de que pol 
demos disponer, y se recurre a la supresión del 
consumo. Se prohíbe que transiten ciertos vehícu
los motorizados y se raciona la entrega de este 
carburante, en lugar de seguir aquí una políti
ca económica en la movilización que nos permi
ta conservar la misma movilización de antes, sin 
reducirla, con la misma cuota de bencina de’ que 
hoy disponemos. M

Voy a poner algunos ejemplos para aclarar me- 
Jor esta solución.

En la movilización colectiva se producen dos 
íohSZd Ca"Stia que pueden ser
solucionados.
f, nó aut°bü,s' por ejemplo, que es un elemento 
rundamentai en la movilización colectiva, no exls- 
te en nuestro arancel aduanero. No hay una par- 

comprendido el autobús, sino el 
nartlcnllr °^Ón.' Sln carrocerla, y el automóvil 
pendular. De esta manera, pues, nosotros no po- 
™ EstadaeraUí1 aUt°bÜS como 108 1“' cñ-eulan 

5‘abos Unidos y en otros países americanos, 
cuya carrocería está hecha de acero labrado, con 
POT en genera!’ Son livianos,
por lo que dejan una mayor capacidad para el 
*aM>°rte de carga o de pasajeros, según el ca- 
so Estos camiones y autobuses deberían ser alo- 
rados o calificados como automóviles particula
res y su costo fluctuaría entre doscientos y tres
cientos mil pesos.

Mucho habríamos avanzado si hubiéramos traí- 
do este camión que. por si mismo, abaratarla 
enormemente el transporte, Bn electo, al consi
deramos que actualmente las carrocerías son a. 
brlcadas, en Chile, con madera, manubrios pe
sados, cañerías de fierro, vidrios gruesos y asien
tos excesivamente .pesados, tendremos que el’as 
alcanzan generalmente a tres mil kilos de peso. 
En ^mblo. aquellas que se construyen en Esta- 
2?\Ux!?08, y qUe 56 utillzan en diversos naíses 
ae_"mérlca- no tienen un peso mayor de mil kilos

En consecuencia, arrastran nuestros au'obuses 
un peso muerto de tres mil kilos, que deben pa- 
eear por la ciudad, gastando Inútilmente carbu
rante y robándo esa capacidad a los pasajeros y 
a la carga. *

SI se permitiera en nuestro arancel aduanero 
aforar camiones construidos en Estados Unidos 
tendríamos una economía, sólo en capacidad de 
transporte, de cerca de mil kljos, que no se gas
tarían inútilmente en acarrear carrocería de pe- 
s.’ muerto. El desgaste de neumáticos sería tam
bién inferior. Tendríamos, pues, a la vista una 
economía evidente.

El arancel aduanero tiene todavía otra curio
sidad en lo que se refiere a transporte. Todos 
los camiones llevan, en Hitados Unidos, un semi- 
nemolque. El motor es un carro de arrastre in
dependiente, que lleva atrás, agregada, una es
pecie de carretela, que es lo que se llama semi- 
renjolque.

Para que vean los Honorables Diputados la im
portancia de este elemento, consideran lo que pue
de cargar encima un caballo. En realidad, es muy 
poco. Pero si al caballo se pone una carretela o 
un carretón, puede llevar mucho más peso que 
el que podía llevar él solo. Este mismo fenóme
no se produce con este vehículo.

El señor 
colega.

El señor 
tado?

El señor
El señor vu^mci cair«uio, nono-

rable colega. Vea Su Señoría esas golondrinas 
de transporte que van cargadas de muebles.

Haga la prueba Su Señoría de poner todo ese 
bagaje sobre el lomo de un caballo y verá que 
no puede moverse.

Para que Su Señoría se convenza más, debo

DIAZ.— Según el cabello. Honorable

PINEDO.— ¿Cómo. Honorable Dípu-

TAAZ.— Según el caballo.
PINEDO.— Cualquier cabillo, Hano-

así, un 
segundo 
y. si es 
derechos

movimiento de exportación fá- 
lugar, rebajar los derechos de 
preciso, suprimirlos, sobre todo 
de aduana tan absurdos como 
seguida: un automóvil partlcu-

decirle qué hay una posibilidad de carga supe- 
/ior á un trescientos por ciento.

El mismo/ motor puede llevar trescientas véces 
más carga cuando lleva un carro de arrafetfe que 
cuando no lo lleva El camión en que está unida 
la cabina de la dirección con todo el cuerpo de 
la máquina, puede llevar una cantidad tal de pe
so qué es trescientas veces inferior a la que pue
de llevar con un carro de arrastre el mismo mo
tor. éólo tléne ün mayor gasto de un diez por 
ciento Con un gasto no mayor a' un diez por 
ciento, tendríamos con estos senilrremolcadotes 
una mayor capacidad de un trescientos por cien
to Habría pues, una enorme economía en ló qué 
se refiere a loé gastos de arrastre de los autobu
ses definitivamente destinados a la movilización.

Hay otra circunstancia a propósito de esto: el 
estado de nuestros camiones y autobuses. Se
gún la estadística última, de diciembre de 1943, 
circulan 20 447 busca y camiones. De éstos, con 
menos de seis artos de uso, hay el 63 por ciento, y 
el 47 por ciento restante, son camiones y buses 
con más de 12 artos de uso.

Constituyen, por lo tanto, un peligro, y, ade
más, una fuente de gasto inútil de carburante que 
no se aprovecha, porque son malas máquinas, que 
caminan y arrastran también mal, que pierden 
en velocidad lo que ganan en vejez.

Este sería otro factor que deberíamos tener en 
cuenta. ¿Cuál debería ser, en consecuencia, la 
actitud de un Gobierno que quiere solucionar este 
problema? Dar a los medios de transporte moto
rizados lá preferencia en divisas, de manera que 
hubiera, ... • x__-
cil. En 
aduana, 
aouellos 
el que señalo en 
lar o, mejor dicho, una chasis de camión, paga 
0 30 centavos oro: en cambio, un semlrremolque 
paga 0,70 centavos oro.

Quizás haya aquí un criterio proteccionista pa
ra que estos carros o semlrremolques se hagan o 
se construyan en Chile: pero esto es Imposible. 
Es muy difícil la construcción de la carrocería, 
que, generalmente, son hechas aquí en el país 
por carpinteros aficionados, que hacen falta en 
otras obras...

El señor NTTÑEZ.— Los carpinteros que traba
jan en estas obras, Honorable Diputado, traba
jan muy bien...

El señor PINEDO.— No lo dudo, pero...
El señor NUNEZ — Hay obreros especializa

dos, que se dedican a la construcción de esas ca
rrocerías y Su Señoría está equivocado al estimar
los en esa forma.

El señor PINEDO.— En todo caso, Honorable 
¿olega, yo considero que esos obreros harían me
jor, lo que iría en beneficio de la economía na
cional, si utilizaran sus dotes profesionales en 
obras de carpintería de otra índole.

La construcción de estas carrocerías- es, como 
he dicho, pesada.

Finalmente, respecto del tránsito, hay también 
factores que deben considerarse.

En la disminución de la velocidad tamnoco 
Se ha pensado. Hay un término medio de ve
locidad que produce un -gasto considerable de 
carburante. Por consiguiente, debe regularse 
Aa velocidad de los vehículos.

En segundo término, debe prohibirse la circu
lación de estos vehículos en las calles del cen
tro, porque en éstas tienen que andar como 
tortugas, gastando en segunda y también en 
primera una enorme cantidad de carburante.

Por otro lado, deben distanciarse los parade
ros. Todos conocen el recorrido de ios micros 
Alameda, que van parando en cada cuadra y 
algunas veces en mitad de cuadra. Esto signi
fica un enorme desgaste...

El señor URZUA (Presidente Accidental).— 
Hago presente al Honorable señor Pinedo que 
se le han terminado los diez minutos de pró
rroga solicitados.

40—APORTE DEL ESTADO A LA CAJA DE 
LA HABITACION — INCUMPLIMIEN
TO POR EL GOBIERNO DE IZQUIER
DA DEL CONSULTADO EN EL PREST) 
PUESTO DE LA NACION PARA EL 
AÑO 1939.

El señor URZUA (Presidente Accidental).— 
El tercer turno corresponde al Comité Liberal.

El señor MARIN BALMACEDA.— Pido la 
palabra.

El señor URZUA (Presidente Accidental).— 
Puede usar de ella, Su Señoría.

El señor MARIN BALMACEDA.— Señot 
Presidente, únicamente para dar a conocer a 
la Cámara, o sea, al país, un detalle por de
más sugestivo, que es un fiel retrato del espí
ritu de los gobernantes actuales

Todos sabemos que en el año 1938 la Izqulei 
da hizo su campaña electoral bajo el lema, bajo 
la consigna de dar al pueblo pan techo y abrigo.

Es muy fácil decir bellas cosas; lo intere
sante y lo difícil es cumplirlas.

El Frente Popular no sólo demostró inepti
tud para cumplir esta promesa, sino que, aún 
más, le faltó el deseo absoluto de realizarla.

Según sp desprende de las declaraciones del 
señor Ministro de Hacienda, hechas en la Cá
mara el martes antepasado, la Administración 
Alessandri, sostenida sólo por los Partidos de 
Derecha y rudamente atacada por los Partidos 
de Izquierda, entregó a la Caja de la Habita
ción . .

El señor DIAZ,— Y la matanza del Seguro, 
donde queda.

El señor MARIN BALMACEDA.— ... la 
suma de veinte millones de pesos para el pre
supuesto del año 1939.

Yo estoy hablando sobre hechos concretos 
y no haciendo palabrería hueca.

El señor DIAZ.— ¿Así es que es palabrería 
•hueca la matanza del Seguro Obrero?

El señor MARIN BALMACEDA — El Hono
rable señor González von Marées, que repre
sentó a esa juventud, que murió heroicamen
te por sus ideales, buenos o malos, tiene la pa
labra al respecto y debe opinar primero. Por 
lo demás, nada tiene que- ver este asunto con 
lo que estoy diciendo.

El señor DIAZ — Los dirigentes obreros fue 
ron enviados a las islas.

—HABLAN VARIOS SRS. DIPUTADOS A 
LA VEZ.

El señor MARIN BALMACEDA.— Ruego a) 
señor Presidente hacer callar a esta gente que, 
avergonzada de la ineptitud de sus hombres, 
trata de cubrir con una cortina de humo los 
hechos concretos a que me estoy refiriendo.

La Administración Alessandri que fué dura
mente atacada por la Izquierda, asignó en el 
Presupuesto del año 1939 la suma de 20 millo
nes de pesos para la Caja de la Habitación Po
pular, Esta Caja, que justamente fué creada 
por la Derecha para dar techo al pueblo — es
te techo que tanto prometió la Izquierda —- no 
recibió, en el primer año del Gobierno de] 
Frente Popular, como lo dejó muy bien esta
blecido el señor Ministro de Hacienda, en se. 
sión pasada, aquí en la Cámara, esos 20 millo
nes de pesos.

—HABLAN VARIOS SRS. DIPUTADOS A 
LA VEZ.

El señor MARIN BALMACEDA.— No reci
bió, señor Presidente,..
, —VARIOS SRS. DIPUTADOS HABLAN A 
LA VEZ.

El señor URZUA (Presidente Accidenta!). —

Ruego a los Honorables 
interrumpir. ad°8 Se gir

El señór MARIN BALMACEDA ” 
do ios despiertos con- una 
no van a seguir engañando al n‘?a d* huí

No se entregó |B !um, d, P»U. 
sos y ésa lué la causa Prec,, 'J . 
paralizarse la acción de la rl.P0"1“' hatA 
elóti. Iniciada por el Doblen? & de 11 hit/1

Ésto, señor Presidente 
mienzo, un reflejo riel del a5cl» 11 k 
brea y gobernantes de IzqX^“ de loi

-HABLAN VARIOS SRS 
LA VEZ. C!pUTAB<|1

El señor MARIN BALMACVn. * 
ta nada hablar... ™A~ »0

El señor URIBE (Don Dlmlín, 
costó a Su Señoría el titulo de 
da más que hablar. Bbo»io ful,'

El señor MARIN BALMACEDA 
leseras Su Señoría. UA' — Na (u

Esta es una prueba del mlw. Izquierda. 4lod° .
Como lo hemos visto, la iM,„. 

explota las miserias humanas- ’’«»fr, subir y engañar permanentemente^“’ ’S 

Era lo que quería deelr, basad» pueb'» 
hechos concretos y no en palabra«. ? el!tti, 
mo SS. SS. «aorerta huecj

El señor DIAZ__ ¿por -uí
Señoría a la matanza ordenad» ? te 
Alessandri? P°r el np’

El señor MARIN BALMACEDA 
tendo que Ies parezca bien lo aue 'C.?0 pt»l 

-HABLAN VARIOS SRS. Dní^11-' 
LA VEZ. UIpUTADos ¿

—El señor Presidente hace sm.. i silenciadores. Va r los thab,^
El señor DIAZ.— iEs parte 

ganda de la campaña senatorial f. ’'’I”- 
Su Señoría? al 11 <ñ» hlt,
41—REAVALUOS DE BIENES

LA PROVINCIA DE SüBLE ’ S tS

L.r^LAN VARI0S SRS- »Wot 

El señor CONCHA.'— Anllm,. „ 
to, señor Presidente. ^€Slamen.

El señor MONTT.— Voy a 
hecho que tiene Justamente aia™,?e ‘ "n 
DolTx^z^08 SEÑ°Saíipn,

El señor URZUA (Presidente accld»», 
—Ruego a los señores Diputados ' 
guardar silencio. 5 se slr?a»

El señor MONTT.- Decía, señor PresH„ 
te, que me voy a referir a un hecho o 
ne justamente alarmada a la opln?ón bm’ 
de la zona de Nuble: los reavalúos que "e l? 
tan practicando en dicha zona, de an™ 
con la ley respectiva. acuerdo

Los funcionarlos encargados de hacer eet^ 
tasaciones han Incurrido en exaemoi»» 
tales que tienen alarmada, como digo n 
mayor parte de los propietarios de esa’zo», 
que son numerosísimos. *

Quiero citar aquí el caso de que la sola «. 
muña de Portezuelo tiene más de mil neón; 
nos propietarios de viñas y la de Nlnhue oue 
sigue en terder lugar después de la de Can- 
quenes, tiene más o menos la misma canti
dad. De suerte que estas tasaciones afecta 
no solamente a los grandes propietarios el. 
no que a todo el mundo.

El total de los avalúos de la comuna de 
San Nicolás, alcanzaba a $ 25.000,000; des. 
pués de la retasación que se ha hecho este 
año, para entrar a regir en el próximo, los 
avalúos suben a $ 144.000,000. En una pala
bra, alcanzan a cinco y media veces los ava
lúos actuales, que tienen siete años.

Me pregunto, señor Presidente ¿es posible 
que el aumento de valor de la propiedad sea 
de cinco y media veces? Por mucha que sea 
la desvalorización monetaria, provocada por 
la errada política económica de la Izquierda, 
no puede alcanzar esas proporciones.

En realidad, estos nuevos avalúos no guar. 
dan relación alguna con el valor de la pro. 
piedad. Conozco el caso de un fundo, al que 
se le fijó un avalúo Igual al que tenia antes 
toda la comuna. Otra propiedad, que no ha 
encontrado comprador por tres y medio mi
llones, ha sido tasada en siete millones de 
pesos.

¿Qué se persigue con ésto? Si se toma en 
cuenta que la tasa de las contribuciones al
canza en algunas comunas a más del uno y 
medio por ciento, o sea, que excede el quince 
por mil, hay que convenir que la exacción 
que esto significa, es exorbitante y no sólo 
recae sobre la propiedad misma sino que al
canza, indirectamente, al impuesto comple
mentario a la renta.

Acaso se pretende con esto acelerar an 
proceso de subdivisión de la tierra? El señor 
Presidente accidental, que es agricultor, sa 
que ésta no es cuestión de contribuciones, • 
no que depende de la naturaleza del sue. - 
Más de las dos terceras partes de los tw 
nos agrícolas de la comuna de San Nlc 
son de rulo Sólo cabe allí una 
extensiva y no puede subdivldirse la P P 
dad al extremo, porque entonces se u g 
a la ruina de sus pobladores, como oc 
muchas partes del país en que la ex 
subdivisión lleva a la miseria. Tal es 
so de Chiloé en su parte oriental, y 
otras regiones del país. Qlie

Como lo he dicho, no puede esperarim 
mediante avalúos exorbitantes se “ 
las condiciones en que se encuenwan 
dios, sin que se tome en cuenta la 
za de su explotación. , jm.

Estos avalúos excesivos son, w ’COD1o 
prudentes en épocas de incertldu ¡a 
la actual, cuando no se sabe si• ei 
guerra traerá una crisis y una de 
netaria. milHe querido hacer estas observación^ * 
o menos someras, con el objeto ien(ja y 
atención del señor Ministro de Internos> 
del Director General de Impue$ política-1 
que los sé inspirados en una san 
fin de que se sirvan ordenar rcferidú 
general de los avalúos a que me 
pues temo que los últimos reava propi®' 
dan relación con el valor real 

«-atentados ™ jstó
CUERPO DE CARABINERO 'gjo pj 
UN PROFESOR, EN J?. OBRE8“ 
SANTA CRUZ, Y C0NIítr^aViN<>/ 
EN EL PUEBLO DE CAHU’Í, 
OFICIO A NOMBRE DE1A c|dent^ 

El señor URZUA (Presidente y»s
—Le quedan cinco minutos ai 
ral. , -ftiabr».El señor ATIENZA.-Pid» la pa 
Presidente. .. acclíenW'

El señor URZUA ^Presidente
-r-Tlene la palabra Su Senori»- 

El señor ATIENZA.- D'se°¿¿te, "“.L 
ñas observaciones, señor Pres M p 
nadas con un hecho reciente q UJ1 par« 
de dejar pasar por tó». s “ -onsld«'“1 
tesis al respecto y hacer las 
que corresponden.



te frito ge ITO »
Cruz que el señor Presidente accidental 

Wioce muy bien, ha acontecido a un dlstin- 
c°Mo maestro ,que honra a la enseñanza: el 
profesor de Estado, don Antonio Oyarzún 

circunstancias que se retiraba a su ca- 
después de haber comido con algunos ami. 

’’’ entre éllos el ex Gobernador de Santa 
cruz tué detenido por un grupo de carabi 
„eros del Retén de Paniahue.
“con el objeto de dar a conocer a la Ho
norable Cámara todos los detalles y antece
dentes de este hecho, voy a leer una comuni
cación que el propio afectado envió al actual 
íwbernador de Santa Cruz. Dice asi:

«Santa Cruz, 23 de Julio de 1944.
Señor Gobernador de Santa Cruz. — San.

ta Cruz.
Señor Gobernador: Con profundo pesar, 

señor Gobernador, me veo en la triste obliga, 
rtón de hacerle un denuncio en contra de al
gunos miembros de Carabineros de Chile, del 
Retén de Panlahue.

Como santacmzano de nacimiento, y gran 
amante .de esta hermosa tierra, en la cual 
cuento con amigos de toda una vida, he su. 
frido intensamente por .el atropello de que 
fU¡ víctima el sábado 22 de julio, atropello 
que paso a relatar a US. con todos sus dolo, 
rosos detalles.

Señor Gobernador, fui invitado a comer a 
casa del doctor Pedro Soto Asalgado, quien 
ofrecía una comida íntima en honor del ex 
Gobernador del departamento, don Hernán 
García Valenzuea. Asistía, también a esta co
mida, el doctor Sergio Cabrera y, según tu
ve conocimiento en casa del señor Soto, US. 
Be excusó por motivos de salud.

Terminada esta comida y siendo las doce 
de la noche, me retiré de la casa del señor 
goto en compañía de mi mozo Lino Antonio 
Muñoz González, a quien hice venir en vis
ta de que la obscuridad era intensa.

Al llegar al crucero del camino que va al 
cementerio con la Avenida Errázuriz, pocos 
metros antes de mi domicilio, tres carabine. 
ros al mando del cabo 2.o Carlos Sepúlveda, 
placa N.o 189, Jefe del Retén de Paniahue, se 
abalanzaron sobre mí y sin querer escuchar 
explicaciones de ninguna especie y emplean
do palabras groseras y a empellones, me lle
varon hasta dicho Retén. Dos de ellos me su
jetaban de los brazos y el tercero, bala en 
boca, me empujaba con la carabina. Cuando 
pasamos frente a mi domicilio no quisieron 
detenerse para que, por lo menos, pudiera re
tirar una chalina o una manta. Nada obtu
ve con decirles mi nombre, suficientemente 
conocido en Santa Cruz, ni tampoco que in
vocara el nombre de US. y de los amigos con 
quienes había comido.

Aun cuando se me dijo que era desconoci
do, el cuartelero Salinas, al llegar yo al Re. 
tén me dijo con toda amabilidad: “Entre, se
ñor Oyarzún”. /

Dentro del Retén fui objeto de toda clase 
de vejámenes: se me registró, desnudó y se 
me insultó, lanzándoseme expresiones de tal 
grosería, que no me atrevo a consignar aquí. 
Se me dijo que había sido detenido por des
órdenes en la- vía pública.

Finalmente, señor Gobernador, se me en
cerró en el calabozo del Retén, de donde se 
me sacó dos o tres veces para obligarme a 
firmar una constancia en que yo reconocía 
la corrección del procedimiento de Carabine. 
ros, a lo que, por supuesto, me negué en 
forma terminante.

Eran más b menos las dos de la madrugada 
cuando conseguí que se fuera a llamar a don 
Armando Marín, quien asumió toda la res
ponsabilidad del caso y consiguió que se me 
dejara en libertad, dejándose un depósito de 
$ 40, además de la fianza pedida al señor 
Marín.

Por el respeto que me debo a mi mismo y 
por el afecto que todo buen chileno debe 
sentir por el Cuerpo de Carabineros de Chi
le, no puedo silenciar este atropello de que 
he sido victima y que constituye un descré
dito para la institución que, estando llamada 
a defender la vida y hacienda de las perso. 
ñas, cuenta en su seno con individuos que, 
como el cabo 2.o Carlos Sepúlveda, Marcolin 
Pimienta y el carabinero Salinas, deben ser 
retirados en el acto del servicio.

Es cuanto me permito poner en conoci
miento de US. sin perjuicio del reclamo pre
sentado a la 2.a Comisaría de Colchagua, co
pia de la cual me apresuro a incluir a esta 
denuncia.

Saluda atentamente a US.— (Fdo.): An. 
tonio Oyarzún Lorca.”

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADOS 
A LA VEZ.

El señor ATIENZA.— Yo creo que no vale la 
pena que Sus Señorías tomen estas cosas con 
tanta ligereza, mucho menos tratándose de un 
maestro distinguido y cuya función debe merecer 
el respeto de todo ciudadano, dentro' de una Re
pública democrática s

El señor RUIZ.— Yo no lo he tomado en esa 
forma, en ningún caso, Honorable Diputado.

El señor ATIENZA.— Celebro la declaración 
de Su Señoría.

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADOS.
El señor URZUA (Presidente Accidental). — 

Ruego a los Honorables Diputados guardar silen
cio. El Honorable señor Atienza no desea ser in
terrumpido.

Puede continuar Su Señoría.
' El señor ATIENZA.— Lo acontecido es un he
cho que debemos destacarlo como condenable y 
criticarlo con tanta mayor razón cuanto que el 
afectado es un profesor...

El señor RUIZ.— Yo declaro a Su Señorla_ que 
a persona del profesor a que alude Su Señoría 

merece todo respeto,
El señor ATTEMZA.— Agradezco a Su Señoría 

a declaración que hace.
El señor DIAZ.— Son condenables los acfoa 

Que relata Su Señoría, no sólo porque ellos afec- 
,an a un profesor, sino porque ellos serían tam- 
bén condenables si afectaran a cualquiera otra 
Persona.

El señor ATIENZA.— Evidentemente, Honora- 
me Diputado, pero estimo que un profesor me
rece un respeto especial por el cargo que inviste 
£ porque se trata — además — de un maestro 

p, honra a la enseñanza nacional.
El señor DIAZ.— Todos merecen ese respeto.

| El señor VALDEBENITO.— Todos.
mhi sefior ATIENZA.— Indudablemente, Hono- 

me Diputado. Pero insisto en que si se trata 
6el maestro, con mayor motivo debe respetár- 
i eÍ la función que desempeña así lo exige. 
| El señor Uribe (don Damián).— A todos... 
pprL?fnor URZUA (Presidente Accidental). — 
p, rmitame, Honorable Diputado. Ha terminado 

tieinpo del Comité Liberal.
PreciriS€ñOr ATIENZA.- Yo me atrevería, señor 
as-nfi 1}ke’ a rosar a Su Señoría, que recabe el 
Se hniento de la Honorable Cámara para que 
E3 concedan dos o tres minutos de prórro- 
üo - I>a!’a dar término a mis observa.

— —neo minutos más, señor

URZUA (Presidente Accidental) . — 
dará U ®onorahle Cámara le parece, así se acor-

Acordado.
da^í*?” ATIENZA.— Agradezco la benevolen- 

la Honorable Cámara.

Creo que tratándose de cualquiera persona, de
be existir deferencia hacia ella; pero en este ca
so, además, existe el título y merecimientos que 
tiene este caballero, un maestro distinguido, que 
estudió en el Instituto Nacional, que después rea 
lizó estudios de perfeccionamiento en Estados 
Unidos de América; que ha servido más tarde en 
establecimientos de gran importancia, como el 
Instituto Nacional, el Liceo de Aplicación y que 
es actualmente maestro distinguidísimo en un co
legio que es un orgullo para la educación del país 
como es el Internado Barros Arana, donde tie
ne una hoja de servicios ejemplar.

Merece, en consecuencia, ser creído, por «tas 
razones que acabo de invocar, sobre la fe de su 
palabra.

Por otra parte, el Cuerpo de Carabinero« de 
Chile es indiscutiblemente un Cuerpo que honra 
a la República. Me complazco en reconocerlo y 
me complazco en conocer también que su Jefe 
actual es el dignísimo general don Pedro Silva 
Calderón. El Cuerpo de Carabineros está en un 
pie de eficiencia que corresponde a la calidad de 
servicios tan Importante* como merece y necesi
ta la República.

Precisamente, porque este Cuerpo es eficiente, 
digno y cada día está perfeccionándose más, es 
indispensable cooperar con su Dirección General 
para señalarle las ovejas negras que lo despresti
gian y que es de urgencia alejarlas del aprisco. 
En consecuencia, yo invocaría la benevolencia de 
la Honorable Cámara para que se envíe un ofl- 
CIO al señor Ministro del Interior, a nombre de 
la Camara, si fuera posible, o si no a nombre del 
Diputado que habla, para que se transmitan estas 
observaciones al distinguido jefe, que es el actual 
Director General de Carabineros, a fin de proce
der a instruir un sumario rápido sobre este aten
tado y vejamen cometido en la persona de un 
maestro de la enseñanza de Chile, que no me- 
recía, en ningún caso, y por ningún motivo, ser 
tratado como lo fué.

Creo que los individuos que forman el Retén 
de Paniahue tienen otros cargos encima, a tal 
extremo que sé que la población preferiría que 
se eliminara ese Retén, antes que continúe exis
tiendo con personal de clase y condicione* tan 
condenables.

El señor URZUA (Presidente Accidental). — 
Yo debo informar a Su Señoría que al que habla 
le consta que el Director General de Carabine
ros ordenó de inmediato instruir sumarlo; pero, 
en todo caso, ha oído la Honorable Cámara la 
indicación del Honorable Diputado señor Atlen- 
za y podría aprobarse su indicación, enviando el 
oficio correspondiente a nombre de la Honorable 
Cámara.

El señor NUÑEZ.— Sería conveniente que se 
agregara el caso que sucedió en Talcahuano. La
mentablemente no está presente el Honorable se
ñor Venegas, que lo conoce bien. Fué un crimen 
que conmovió a toda la provincia y en que tam
bién participaron Carabineros.

El señor URZUA (Presidente Accidental). — 
Ha oído la Honorable Corporación la indicación 
que hace el Honorable señor Núfiez.

Si a Ja Honorable Cámara le parece, se apro
bará el envío del oficio que solicita el Honorable 
señor Atienza, haciéndolo extensivo al caso a que 
se refiere el Honorable señor Núñez y en nombre 
de la Corporación.

Acordado.
43 —SUSPENSION DE LOS REAVALUOS DE 

BIENES RAICES. — INCLUSION EN LA 
CUENTA DE LÁ PRESENTE SESION DE UN 
PROYECTO DE LEY SOBRE LA MATERIA.

El señor MORENO ECHAVARRIA.— Habla 
pedido la palabra, señor Presidente, para abun
dar en las observaciones que acaba de formular 
el Honorable señor Montt sobre los reavalúos en 
las distintas comunas de la República.

Esta retasación, señor Presidente, la respeto, 
porque creo que la hará con toda honradez el per 
sonal de Impuestos Internos...

El señor DIAZ.— ¿Me permite, Honorable co
lega? I

Se había concedido tiempo al Honorable señor 
Atienza para desarrollar sus observaciones; pero 
a nadie más.

El señor URZUA (Presidente Accidental). — 
Be concedieron cinco minutos al Honorable señor 
Atienza. y le queda un minuto, que ha cedido al 
Honorable señor Moreno Echavarrfa.

Puede continuar el Honorable Diputado.
El señor MORENO ECHAVARRIA.— Sin em

bargo, está causando alarma esta retasación y no 
sólo es una voz la que se levanta sino muchas 
las que protestan de que ella se haga a base del 
precio inflaclonista que tiene la moneda y que 
el propio Gobierno ha reconocido honradamente 
en sus declaraciones.

Yo quiero, tomando pie de lo que se hizo en ei 
afio 1933. mediante la Ley N.o 5,144, que se sus
pendan por un período prudencial las retasacio
nes de los bienes raíces de la República y al 
efecto he presentado un proyecto de ley que sus- 

_ pende por un plazo de cinco años los reavalúos 
debiéndose tomar como avalúos vigentes los que 
rigen hoy día, o sea, los del l.o de enero de 1943.

Pido, señor Presidente, que este proyecto de ley 
se tenga por agregado a la Cuenta de hoy.

El señor URZUA (Presidente Accidental). — 
La Honorable Cámara ha oído la petición formu
lada por el Honorable señor Moreno.

Si le parece a la Honorable Cámara, se Inclui
rá el proyecto a que se ha referido el Honorable 
Diputado en la Cuenta de la presente sesión.

Acordado.
Ha terminado el tiempo concedido al Honora

ble señor Atienza
44.— SITUACION CREADA A LOS OBREROS DE 

LA MINA “ELENA”, EN PUNTA ARENAS, 
POR LA FALTA DE FLETES.— PETICION 
DE OFICIO.

El .señor URZUA (Presidente Accidental) .— 
El cuarto turno corresponde al Comité Progresista 
Nacional. ♦

El señor NUÑEZ.— El Honorable señor Díaz Itu- 
rrieta va a hacer uso de la palabra, señor Pre. 
sitíente, en primer lugar, y a continuación voy 
a referirme yo a diversos problemas que afec
tan a las Comúnas-de San Miguel y La Cisterna.

El señor URZUA (Presidenta Accidental) — 
Puede usar de la palabra el Honorable señor 
Díaz.

• El señor DIAZ.— Señor Presidente, en mi ca
lidad no sólo de Parlamentario sino que de Se. 
cretario General de la Federación Minera, he 
recibido algunas comunicaciones del Consejo Pro
vincial de la C. T. CH‘de Punta Arenas por me
dio de las cuales me dan cuenta de la grave si
tuación que se ha presentado a los obreros del 
sindicato de la> mina "Elena” de aquella provln 
cía.

Este conflicto se ha presentado por razones de 
falta de flete para el transporte del carbón de 
aquella mina.

Se ha notificado a los obreros de la paraliza
ción del tercer turno y posteriormente de la total 
paralización, en vista de que era imposible solu
cionar el problema de la falta de fletes.

La Compañía, junto con los obreros del sin. 
dicato, han hecho gestiones ante el Gobierno y 
ante las autoridades de la provincia, para bus 
car una solución a este grave problema.

El Gobierno ha dicho que obtuvo que el barco 
de bandera sueca "Caríadian” hiciera el tráfico 
por esa región para trasladar carbón. En esta 
forma se solucionaría en parte el problema; pero, 
es el caso que la C. T. CH.. el Sindicato y la 
misma Compañía hm manifestado que no es nln. 
guna solución la que procura »*1 Gobierno con 
ovta medida desde el momento que ese barco 
hace ya bastante tiempo que está transportando 
carbón y más o menos hace un viaje cada se. 
senta. días.

Se acusa a la Compañía Chilena de Navegación 
“Inter Oceánica’’ de estar haciendo competencia 
en países como y Brasil y de no cum.
plir con su obligación de ayudar al desarrollo in
dustrial de nuestro país facilitando en sus barcos 
el espacio suficiente para el transporte de carbón

Esta situación, señor Presidente, es gravísima 
porque amenaza con la total paralización de la 
mina, cosa que todos estamos empeñados en 
evitar.

Las compañero* » que me e*toy refiriendo han 

oficiado a la Federación en el sentido de que 81 
hay necesidad de enviar algún dinero para que se 
hagan algunas gestiones con respecto a este pro
blema, ellos están dispuestos a corresponder día. 
culinariamente como siempre lo han hecho.

Yo quiero manifestarles, desde esta Honorable 
Cámara junto con mi agradecimiento que noso. 
tros, los dirigentes de la clase obrera no tenemos 
necesidad de dinero para defender sus intereses 
y los del país.

Ruego a la Honorable Cámara ae sirva prestar su 
asentimiento para que se acuerde Insertar esta 
carta en el Boletín de Sesione* y en la versión 
oficial.

También pido, señor Presidente que se envíe 
©fíelo eq señor Ministro de Economía y Comer, 
do a fin de que se sirva dar una solución de
finitiva a este grave problema una vez impuesto 
del contenido de esta nota que da a conocer en 
forma muy clara en qué consiste.

El señor URZUA (Presidente Accidental) — 
Desgraciadamente sólo se podriá enviar el oficio 
solicitado por Su Señoría, pues, por falta de nú- 
mero, no se puede tomar acuerdo para insertar 
la carta a que ha aludido Su Señoría.

El señor DIAZ.— En ese caso voy a darle lee 
tura

Dice así:
‘■Confederación de Traba Jadore«, Consejo Provin

cial de Punta arenas.
Punta Arenas, 20 de Junio de 1944.
Camaradas de la Federación Minera:
De nuestra mayor estima.
En conformidad con lo acordado en conversación 

telefónica con el camarada Díaz Iturrleta, remitimos 
hoy los antecedentes máa importante* que tienen 
relación con la situación que afecta a nuestros com
pañeros de Mina Elena, en la seguridad de que so
bre el particular se hará cuestión en el Parlamento.

Con fecha 15 de mayo del año en curso la Com
pañía Carbonífera Elena Rio Verde procedió a no
tificar al Sindicato Profesional de Obreros Carboní
feros de Mina Elena que procedería al despido del 
tercer turno en vista de no contar con los fletes 
para transportar el carbón a la Argentina, único 
mercado de esta mina.

Desde la fecha que indicamos, hasta esto« díax 
nos hemos movilizado en todo sentido, para ver la 
manera de que el Supremo Gobierno busque solu
ción a este grave problema, que no sólo afecta a 
los mineros, sino de que también agrava la situa
ción económica de los gremios marítimos y portua
rios, como asimismo lesiona la economía regional en 
forma pór demás notoria ya que ha sido la indus
tria carbonífera la que en los últimos años ha dado 
más vida a toda la reglón, que la industria gana
dera que fuera en otros tiempos la fundamental. 
Es necesario destacar, que en esta* gestiones hemos 
dado pasos en conjunto con la propia compañía 
carbonífera, ya que es sólo de esta manera como 
creemos que podremos eliminar la cerrada intran
sigencia del Supremo Gobierno para no darle im
portancia a este asunto, como asimismo a la acti
tud criminal de la Compañía Chilena de Navegación 
Interoceánica que prefiere tener de para sus medios 
de transporte como había ocurrido con el caso da 
la barca Alejandrina, antes que cooperar lealmente 
con los Intereses nacionales, que se ven resentido* 
por una política de verdadero sabotaje a la econo
mía del país.

Lo que nos llama la atención es la ridicula ac
titud asumida por el Gobierno, cuando dice haber 
"ordenado al vapor Canadlán”, de bandera sueca, a 
que transporte carbón, en circunstancia, que la com
pañía armadora de .este buque lo ha tenido en for
ma permanente para este servicio, haciendo viaje* 
cada 60 días, aproximadamente. Como esta supues
ta determinación es falsa y sólo se ha pretendido en
gañar a los dirigentes de la Federación Minera, no* 
permitimos aclarar estos hechos que revelan la poca 
honradez de algunos funcionarlos reaccionarios, que 
están incrustados en el Consejo de Economía, como 
en el propio Ministerio de Economía y Comercio.

Lo que ustedes deben exigir es de que sean lo« 
buques de bandera nacional los que tengan la obli
gación de transportar el carbón, impidiendo por par 
te del Gobierno, que la Interoceánica tenga a su 
flota ocupada en competir en fletes en Brasil y Ar
gentina, desentendiéndose del transporte necesario a 
la economía del país.

Por otra parte, es necesario, que ae diga *1 Go
bierno que la implantación del bullado Decreto N^> 
506 en las labores portuaria*, según el propio Pre
sidente Ríos, se hizo con el bien entendido de ace
lerar e intensificar la movilización de nuestros pro
ducto*, sin embargo, en la práctica el Gobierno que 
impuso esta medida perjudicial a los obreros, nada 
ha hecho hasta el presente porque los buque* ma
triculados en el litoral chileno, tengan la obligación 
de movilizar nuestros producto*.

La avaricia insaciable de la* compañía* navie
ras, en pretender fabulosas ganancias, es la que es
tá perjudicando al país, pues los flete* que esta* 
compañías cobran por transporte de mercaderías en
tre Argentina y Brasil son quizá tres veces superio
res a las que pueden percibir transportando nues
tros productos. Es necesario hacer presente que ha
ce un par de años atrás 1 les compañías naviera* 
cobraban 14 pesos argentinos por transportar una 
tonelada de carbón a Buenos Aires: sin embargo, en 
la actualidad, cobran cuarenta y nueve pesos, co
mo mínimum por tonelada, esto dará a ustedes una 
clara idea de lo que percibirán en sus faena* en el 
exterior.

Para ilustración de los compañero* de la Fede
ración Minera damos los siguientes datos: actual
mente en trabajo hay 300 que agregados a familia
res totalizan 500 personas, aproximadamente, cuy* 
mayoría de las familia* viven en el mismo mineral. 
La producción diaria en los tre* turnos e* de 450 
toneladas, lo que da un total mensual aproximada
mente de 13 mil tonelada*. La capacidad de el 
•'chute" es de tres mil toneladas, lo que significa 
que trabajando los tres turnos, en ocho días há-, 
hile* de trabajo, no se puede continuar laboran
do, y es así entonces como desde enero los obre
ros están trabajando en redondilla, ganando algu
nos apenas para pagar eu pensión.

Otro dato que-conviene destacar es: que durante 
el año pasado, de enero hasta el mes de Junio, a 
sean, seis meses, 34 mil toneladas, y en 1944, en el 
mismo período, se exportó 14 mil toneladas.

Ahora bien, la compañía nos ha manifestado, 
que tiene mercado hasta el 31 de diciembre del pre
sente año, de toda la producción que pueda extraer
se, y que solucionado el problema de los fletes, la 
compañía no sólo mantendría el actual personal de 
obreros, sino de que reforzaría los turnos hasta al
canzar una producción diaria de «00 toneladas, co
mo mínimum, como ustedes pueden ver. mientra* 
dure la actual conflagración la* perspectiva* de es
ta industria son inmejorables, y con un criterio dis
tinto al observado hasta hoy. por el Gobierno, el 
Fisco podría percibir algunos millones de pesos, que 
vendría a tonificar nuestra* escuálidas arca* fisca
les. Hacemos presente que un importante documen
to en este sentido remitió la compañía, con fecha 
16 del presente, al Ministro de Economía, la que 
junto con insinuarle* que soliciten coplas, le* ro
gamos si les fuera posible remitimos una a nos
otros, que es un documento que nos servir* para la* 
próximas discusiones de convenios.

En la actualidad *1 se toma en cuenta la capaci
dad de fletes de que se dispone, por intermedio de 
las barcas Alejandrina y Andalucía, que viajan ca
da cuarenta días, más o menos, más el vapor sueco 
Canadlán, se transportarla como máximum tres_ mil 
toneladas mensuales aproximadamente, pues las" bar 
cas deben llevar también cargamento de carbón de 
Mina Josefina y Tres Hermanos, ya que a esta úl
tima mina cada barca le transporta mil tonelada* 
por viaje.

Como solución a este grave problema propone
mos: que el Supremo Gobierno, disponga de un bu
que de tres mil toneladas aproximadamente, más 
exigir a los buques nacionales que pasen en tránsi
to por estos puertos, se provean de carbón regional, 
ya que ello es posible por las calorías que tifie el 
carbón de Isla Rlesco. Por otra parte, insinuemos 
que transportes de la Armada Nacional sean dis
puestos para este objeto, de transportar carbón. 
Hacemos presente que la compañía carbonífera de 
que estamos tratando, pretende arrendar el vapor 
Magallanes a la Interoceánica, siempre y cuando es
ta compañía naviera no cobre lo que se venga en 
ganas, y para lo cual también se solicitó la media
ción del Gobierno.

FUTURO DE LA INDUSTRIA
De todo esto so desprende claramente que mien

tras dure la guerra, y si se soluciona el -problema de 
los fletes, la industria carbonífera, tiene favorables 
perspectivas, paro que una vez pasado al conflicto 
bélico ésta se vendrá abajo, salvo el caso de que 
a tiempo se adopten la* medidas necesaria*. Cuan
do estuvo en ésta el señor Vergara t™«.« funciona
rlo de! Ministerio qe Economía, aseguró que a! Go
bierno pretendía, en la postguerra, ir a la indus
trialización má* amplia del carbón regional, pues, 
es posible de que mediante algunos procedimiento* 
técnicos se puedan explotar sus derivado*, como se
rían la extracción del petróleo, carbón coke o bri- 
quete. Damos estos antecedentes, pues creemos que 
es necesario acelerar estos estudios, lo que por lo 
demás, es actualizar un* uc 1m rMOluclone* del úl

timo Congreso Minero, ai qtw «ate «indícate «•tu
vo representado.

Por último, terminamos 1* presento, y ojalá Jun
to con que *e no* impartan la* instrucclonee, espe
ramos respuesta de todo lo que se hag* en favor de 
ios obreros, adelantando a los dirigentes de la Fe
deración, que *1 se habla en la Cámara, so envío 
el boletín respectivo *1 Sindicato.

Terminan los compañeros diciendo que reitera el 
Sindicato, por su parte, que si necesitan alguna ayu
da económica, originada por estos trajines, pueden 
solicitarla en la seguridad de que los obreros del 
carbón «abrán responder disciplinadamente como 
siempre.

Con saludos fraternales y por la prosperidad de 
nuestra Federación. — (Fdos.) Amlllo Oyarzo, pre
sidente del Sindicato Elena; Manuel Oyarzún, dele
gado en comisión y Manuel Rivera, consejero de la 
CTCH Provincial”.

45.— CONFLICTO SUSCITADO ENTRE PA
TRONES Y OBREROS EN LA MINA JOSE. 
FINA. EN MAGALLANES.— PETICION DE 
OFICIO.

El señor DIAZ.— Señor Presidente, otro proble
ma también muy grave, es el que se presenta a 
los obreros de la mina Josefina en ta Isla de 
Rlesco, también en Magallanes.

Los obreros presentaron un pliego de petldo. 
ne* el 5 de diciembre de 1943. La Comp&ñía le* 
contestó el 18 de ese mes negándose cerradamen
te a acceder a esta petición de los obreros.

Mi interés, señor Presidente, habría sido que se 
insertara en la versión oficial la correspondencia 
enviada por los obreros a fin de no quitarle mu
cho tiempo a la Honorable Cámara con *u lectu. 
ra; pero, en vista de que no hay número en la 
Sala para acordar esa inserción, me voy a permi
tir leerla rápidamente con el ojeto de dejar des. 
pués algún tiempo de nuestro turno al Honorable 
señor Núñez.

Ruego al Honorable señor Presidente «e «irva 
enviar oficio ai mi nombre al señor Ministro del 
Trabajo para que *e sirva impartir instrucciones 
al Inspector del Trabajo de Punta Arena* para 
que se avoque a la solución definitiva de esta 
«ituacifin.

El señor URZUA (Pr«Mente Aotidenta!) — 
Be enviará el oficio solicitado por Su Señoría.

El señor DIAZ.— Esta comunicación .dice así: 
INFORME DEL CONFLICTO PRODUCIDO EN "MI

NA JOSEFINA" DESDE SU ORIGEN HASTA 
LOS ULTIMOS ACONTECIMIENTOS

Referente al informe del Sr. Inspector del Trabajo, 
don Alfonso Román Waldner, de que "en Mina Jo
sefina hubo una huelga” y loa obrero« abandonaron 
el trabajo.

Sobre este particular no* cabe manifestar lo si
guiente:

1) Como continuación del anterior, el Sindicato 
presentó un nuevo pliego de peticiones, con fecha 
5 del mes de diciembre del año 43, a la Sociedad 
más arriba indicada, en atención del que con ante
rioridad expiraba para bu renovación el 31 del mi*, 
mo me*. De acuerdo a la ley, el pliego fué presenta
do ante la representación de la compañía y la* au
toridades del Trabajo y H. Junta de Conciliación y 
Arbitraje, con todas la* formalidades de rigor, fir
mando todos los miembro» del sindicato, máa nom
bramiento de cinco obreros para lá "discusión”, y Tas 
firma* de éstos acompañados de una nota que acra 
dltaban *u nombramiento por el Sindicato ant« 
los patrones y autoridades correspondientes.

De esto la Sociedad no respondió, sino despué« 
de doce día* por intermedio de una "carta” que 
tiene por fecha 18 de diciembre y no despué* de cln 
co, como establece la ley.

En dicha carta la compañía hada notar que ta
ñía pérdidas, además de la falta de flete« y merca
dos donde poder colocar sus carbones, y que por 
lo tanto, se reservaba el derecho de no discutir el 
pliego presentado, ni prorrogarlo, y además, que es
taba en libertad de acción desde que, siendo asi, 
no habla ninguna ley que lo pudiera obligar a que 
siga discutiendo un nuevo contrato con los obre
ros. (En este caso una simple carta "ele la compa
ñía era bastante para dar solución a la* peticione* 
de un sindicato).

No obstante, el Sindicato envió ta comisión nona 
brada, a fin de entrar en discusión con la repre
sentación. patronal en Punta Arenas.

Una vez hecha llamar ésta a la Inspección de) 
Trabajo, ae negó a entrar en discusión alrededor 
del pliego con la comisión obrera y, el 27 de diciem
bre, por instrucciones de la compañía, el señor Ad
ministrador-Gerente, llegó a la mina y, al siguien
te, día 28 de diciembre, se hizo suspender toda* 
las labore* minera* del interior y exterior al perso
nal (10 de la moflan*), y notificándosele que a 
contar de la fecha, quedaban suspendidos total
mente del trabajo por resolución de la Sociedad y, 
el que quisiese, se le abonaría una gratificación a 
manera de desahucio, y el que nó. tendría de inme
diato el barco para trasladarse a Punta Arena*, por 
cuanto la mina ya no seguía má* trabajando.

De esta resoluclión no ha tenido, según, conoci
miento la Inspección del Trabajo, y si lo ha mani
festado a la comisión obrera ^al siguiente di», cuan
do esta señor se le pidió informe al respecto. Esto 
quiere decir, que la compañía obró por au propia 
cuenta y riesgo, desconociendo la* leyes «ocíales del 
trabajo.

Ante tan insólita y arbitrarla medida, lea obre
ros optaron por no retiraras del establecimiento, y 
no se retiraron, comunicando el hecho a la comi
sión que se encontraba en Punta Arena*. Esta a 
su vez dió cuenta a la Inspección del Trabajo, la 
que ae limitó amonestar el procedimiento y no hi
zo otra cosa, a pesar de la* Insistencia* de 1* co- 
misión obrera.

Además de la medida arbitrarla, el señor Admi
nistrador-Gerente, ordenó suspender la entrega d« 
víveres al personal y sus familiares. En vista de 
esto, los obreros se vieron en la necesidad de en
trar a comprarlos, ya que como de costumbre no 
se les entregaban por «star despedido*.

Entretanto, se gestionaba por todos loe medio* 
para que la representación patronal entrara en 
principios a reconocer las nueva* peticiones de los 
obrero*, cosa que fué imposible, alegando la parta 
que tenía pérdidas, falta de mercados y transporte.

El señor Inspector del Trabajo por su imparcia
lidad frente a la situación producida, quedaba en 
franca neutralidad, manifestando no tener la debi
da autorización para hacer llamar a la orden a 1* 
compañía. ’ .

Por el tiempo transcurrido entre la presentación 
del pliego, y la comisión obrera llegada a la ciu
dad para entrar en discusión con la parte patronal 
y en vista de que dentrq de eate plazo no se vislum
braba una posibilidad de arreglo armonioso, dado 
el procedimiento de la compañía, y pesar todo* 
loa trámites legales por la representación del Sin
dicato. la comisión solicitó que se pasaran los an
tecedentes a conocimiento de la H. Junta de Conci
liación y Arbitraje.

Esta, después de conocer la legalidad y validez del 
derecho de los obreros declaró, el 11 de enero del 
año en curso que "existía conflicto”, entre la* par
tes, es decir, entre el Sindicato Industrial Mina Jo
sefina y la Sociedad propietaria de la mina del mi* 
mo nombre, cuya declaración fué publicada en for
ma oficial en el diario “El Magallanes”, con fecha 
28 de enero de este mismo año (ver el recorte), co
rrespondiente del mismo diario, notándose el atra
so de la publicación en más de 17 días.

Despué* de 25 días de permanencia en el esta
blecimiento y por prohibir estrictamente la venta 
de víveres a los trabajadores y no tener éstos qué 
comer, especialmente las mujeres y niños, en ac
titud de protesta los obreros votaron la "huelga" 
del hambre, permaneciendo en este estado tres días 
sin comer, o sea, desde el 23 hasta el 25 de enero.

De toda esta situación de abuso ee dió cuenta a 
la primera autoridad de la provincia. Intendente 
señor Arroyo, el cual se declaró de la misma forma 
que el reflor Inspector del Trabajo, incompetente 
pata poder exigir de la Sociedad Carbonífera Josefi
na, la entrega de víveres a los obreros, sin tomar 
en cuenta la gravedad que venía revistiendo el pro
blema por despido violento del trabajo de los obre
ros y el no suministro de alimentos.

No habiendo dónde recurrir más y después de 
haber permanecido por más de 30 día* en el esta
blecimiento, negándosele las provisiones, y por últi
mo. teniendo que votar la huelga del hambre por 
tres días y tantos, se tuvo que declarar la huelga 
legal el 26 de enero, y entre las fechas 27 y 28 del 
mismo mes de enero, f el personal se vló obligado 
por los atropellos y falta de qué alimentarse, regre
sar a Punta Arenas, el que no lo hizo por su pro
pia voluntad, sino por las circunstancia^ anotadas, 
que contradicen profundamente con los primero* 
acápites del informe del Inspector del Trabajo don 
Alfonso Román Waldner.

2) El Sindicato en la persona de su presidente, 
procedió a comandar a la Sociedad por la suspen
sión arbitrarla del trábalo q bú* miembres, el tiem
po perdido de éatcs, rns* la indemnización per ca
da fracción de nueve mese* y añoe de servicies de 
cada uno dg ello*, el que, según la ley la correspon
de por este tiempo, 15 día* de indemnización abo
nado en dinero, y, apoyados en el derecho ds que 
ninguna empresa o compañía, puede despedir a su* 
obreros habiendo "conflicto" declarado como el que 
tenía y el que aún sigue existiendo entre la Socl«- 
dad n^nclQD*d|. y «1 SUidlcata-

Frent« a esto y por ©tre lado «1 Sindicato m 
• tuvo a la Ley Económica, dictada con fuerza da 
ley el 24 de diciembre del ppdo. de 1943, que mere
ció el rechazo del abogado de la compañía, dicien
do que ninguna ley tiene efectos retroactivo* y por 
tanto, la Ley Económica no tenía validez en la de
manda entablada por el Sindicato, y que la slmpl« 
carta enviada con fecha 18 de diciembre por la So
ciedad a la comlalón obrera a la discusión del plie
go era meritoria «obre la demanda entablada.

Por *u parte, el señor Inspector del Trabajo no 
facilito loe informes necesario« cuando éste fué 
llamado por el Juez del Trabajo para aclarar el de
recho de la* partes en litigio.

3) Sobre lo que dice el señor Inspector del Tra
bajo que “no hubo conflicto colectivo": Pues esto 
mismo señor declaró con miembros de la Hon. Jun
ta de Conciliación, el 7 de enero del 43, que existía 
en realidad conflicto, el que fué confirmado cuatro 
día* má* tarde, el 11 del mismo mea y cuya sesión 
consta en la* acta* de ese tribuna!.

4) Que los obrero« estaban vario* me*e* fuera 
de la industria:

Como estar dentro de la misma «1 la Sociedad 
se valló de medios violento* para hecharlo* del tra
bajo como hemos señalado anteriormente, teniendo 
a pesar una huelga declarada, la que mientra« no 
«ea solucionada, tanto valdría que los obrero* estén 
o no dentro del establecimiento.

Hasta aquí de cómo fué el origen de! conflicto 
de Mina "Josefina" y bu trayectoria hgsta la solici
tud del cambio de la nueva directiva del Sindicato. 
— Domingo Durán, presidente; Juan ................  se
cretarlo general de la CTCH.; Santiago Alnol, ce- 
creta rio.

Punta Arena* 21-VI-1944.

INFORME FUNDADO DE LA HON JUNTA DE CON 
CILIACION DEL DEPARTAMENTO DE MAGALLA
NES. RELACIONADO CON EL CONFLICTO COLEC
TIVO PLANTEADO POR LOS OBREROS DE LA MI
NA JOSEFINA Y LA COMPAÑIA CARBONIFERA .

JOSEFINA ISLA RIESCO
I. — ORIGEN DEL CONFLICTO.
Los obreros del Sindicato Industrial de la Se

riedad Carbonífera Josefina, Isla Rlesco, presenta
ron a la Empresa del mismo nombre un pliego de 
peticione* que fué contestado por ésta, con fecha 
17 de diciembre de 1943.

Los obreros en carta de fecha 5 de diciembre del 
año mencionado exponen a la Junta de Concilia
ción y simultáneamente a la Inspección Provincia! 
del Trabajo, que en vista del bajo nivel de vida de 
la clase obrera y del aumento constante de las sub
sistencia* en general les obliga a presentar proposi
ciones de mejoramiento en las condicione* de vida 
y trabajo. Acompañan eopla del pliego de peticio
nes que contiene 141 articulo*, solicitando aumen
tos de salarlos para todo el personal y mejoramien
to en la* condiciones de trabajo de acuerdo eon las 
características de la Empresa. Las peticiones son 
extensas y fijan condiciones para la* labores de los 
carretillero*, barreteros, corredores, paleros, camine- 
res, enmaderadores, wlncheros. bombero*, mecáni
co*, electricistas, etc., y, además, numerosas cláusu
la* de carácter general relacionada* con el abaste
cimiento de carne, pulpería, pasajes, etc.

El detalle de las peticiones que son extensa*, no 
ea posible resumirlo ni condensarlos en el presenta 
informe, que sólo contiene una apreciación gene
ral del origen del conflicto.

n. — DE LAS DELIBERACIONES.
La Hon. Junta entró a conocer de! conflicto

planteado entre los obreros de la Mina Josefina. 
Isla Rlesco de! Sindicato Industrial de la Compa
ñía Carbonífera Josefina y la Compañía del mismo 
nombre ,con fechas 7 y 20 de enero de! presente 
año y después de conocer los antecedentes sobra 
este conflicto, acordó llamar a las partes a fin de 
escuchar lo que al respecto exponían.

El representante de la Compañía expresa que 
«u representada no puede seguir explotando la mi
na por no tener fletes ni mercado para la venta 
del carbón y que tampoco tiene capacidad ni lu
gar para dejar el carbón al continuar la explotación. 'I 
Agrega, además, que la Compañía podría discutir 
nuevamente el convenio en una fecha próxima, slem 
pre que tenga perspectivas de ventas y flete* para 
embarques.

Requerido por la Hon. Junta pare, que exprese 
en qué fecha recibió el pliego de peticione* y en qué 
fecha contestaron a los obrero* y eobre la fecha en 
que notificaron a ésto* de que no trabajarían más. 
expresó lo siguiente: Que el pliego de peticione* fué 
recibido con fecha 8 de diciembre de 1943 y con
testado dfes después que la Compañía estaba es
tudiando las peticiones y que con fecha 17 del mis
mo me«- la Compañía notificó a lo* obrero* que *e 
paralizaría la industria.

La parte obrera expresó que están en anteceden
te* que la Compañía durante el presente mes d* 
«ñero tendría posibilidades de venta y que en cuan- 
to a la capacidad para embodegar el carbón extraí
do. en caso de que la Compañía continúe con la ex
plotación. expresaron que hav lugar en la* bodegas 
que se han desocupado debido a los último* em
barque*. Que le* obreros están dispuesto* a con tí- ■ 
ruar las discusiones del pliego y si *e presentan al- 
¡runaa diflcultade* debido a la* condiciones econó
mica* de la Compañía, a dejarla* para cuando se 
presenten mejores perspectivas. Que como un medio 
de arreglo, estarían dispuestos, siempre que asi lo 
resuelva la asamblea de los óbreroe. 8 Aontinuar 
trabajando con la* misma* condicione* del conv«-. 
nlo del año 1943.

Requerid* la Hon. Junta por tm representante • 
de los obreros de 18 mina, si existe conflicto legal
mente planteado, manifestó que hay conflicto legal.

En vísta de que las partes mantienen «us res
pectivo* puntos de vista y no habiendo posibillda- I 
des de arreglo, la Hon. Junta acuerda ofrecer el ar
bitraje a las partes, el que es aceptado por los obre 
ros y rechazado por el representante de la Com
pañía.

Habiéndose agotado lo* procedimiento* de con
ciliación. la Hon. Junta, declara cerrado el prtrcfiSP.. 
v previa advertencia a las parte* de que quedan en 
libertad de acción y de notificar a los obreros que 
tienen un plazo de diez días, contados desde el 24 
del actual, para que el Sindicato *e reúna y pro
cedan los obreros 8 votar si van o nó a la huelga, 
designándose para presidir la reunión en que loi 
obreros harán uso de este derecho, de acuerdo-a lo 
dispuesto en el artículo 540. del Código del Traban • 
jo. el miembro de la Hon. Junta, señor Julio Do- 
nalde Torres.

m. — OBLIGACIONES.
La Hon. Junta de Conciliación al término d< 

sus gestiones de avenimiento que le señala la ley 
en relación con este conflicto, estima, como Juicio 
final, que las partes debieron asumir las siguiente* 
obligaciones:

a) Aceptar la fórmula de arreglo propuesto por 
la Junta o en su defecto, arbitrar otro acuerdo que 
satisfaga al mínimo los anhelos de mejoramiento 
económico solicitado por los obreros:

b) Acoger por parte de los obreros cu«!auler ofr« 
cimiento favorable que les haga la Compañía;

c) Que el desenvolvimiento de las gestione* le
gales o de entendimiento que puedan hacerse con 
posterioridad a este informe entre las partes. *a 
ciña siempre dentro del mayor respeto a las leyes, 
encarando la solución del conflicto con espíritu ar- 
montzador sin perturbaciones ni criticas;

d) La Hon. Junta acordó que regirán las misma* 
condiciones de trabajo y salarlos existentes, en ca
so de que los obreros vayan a la huelga y se dis
ponga el trabajo por parte del Gobierno.

Notlfíquese. comuniqúese y publiques* — Punta 
Arenas 25 de enero de 1944. — Alfonso Román 
Waldner. presidente de la Junta de Conciliación.

Miembros patronales: José Lorenzo Barasst V., 
Enrique Donoso Bañados y Alberto Harambour D.

Representante de los empleados: Ernesto Serón 
Barría

Representantes de los obreros: Alejandro Muñoa 
Cárcamos. Raúl Sánchez Rivera. Julio Cordero Ce
receda. secretarlo del Juzgado del Trabnlo y excre
tarlo de la Junta de Conciliación; y Pedro San Mar
tín A, prosecretario de la Junta de Conciliación.

La copla autorizada ordenada dar es del tenor 
siguiente:

"Hay un timbre que dice: *ífeeledad Carbonífera 
Josefina” (Isla Rlesco). Punta Arenas. Casilla 48f. 
N.o 009. El suscrito José S. Mansilla declara que 
con fecha 31 de diciembre de 1943. puso término 
a su contrato de trabajo personal y colectivo con 
la Sociedad Carbonífera Mina Josefina, Isla Rlesco, 
que con esa misma fecha la sociedad le liquidó to
talmente sus salarios devengados y que no tiene 
reclamo que formular.

Deciara además el suscrito, aue con fecb»
recibe de la Sociedad Carbonífera t— - -
Isla Rlesco. la suma de cien*« nrv««»«, - ... .
80I100 (« 187.80> cert’H-H -
día* de trabajo que la Sor’—«-d rn= < 
gratificación solventarla, liberando a la r~.
soluta P totalmente de toda ulterior reapnnsabliided.

Elnaimente, dejo constancia que la Sociedad ha 
cancelado el valer de mi traslado desda Isla Pies- 
oo hasta Punta Arena*, no obstante haber sido con
tratado en lila Rlesco. Punta Arena*. 31 de enero 
de 1944 Liquidación: monto ds los «el* día* de 
gratificación: 8 240, A deducir; pensión, cinco dias, 
« 45. Ley N.o 4.0M... 7.20. — Impuesto a la ren-

. Nada. Otro» descuento*... Nada. — Total, 
SMD. — laidfi liquido recibido con cheque N.¿
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Firma el Interesado.
Punta Arenas, 20 de Junio de 1944.
Julio Cordero C., secretarlo.
Firma del timbre. Juzgado del Trabajo.

46— PROBLEMAS QUE AFECTAN A LAS CO
MUNAS DE SAN MIGUEL Y LA CISTER. 
NA. DEL DEPARTAMENTO DE SANTIA. 
GO.— PETICION DE OFICIOS.

El señor DIAZ.— El Honorable señor Núfiez va 
a continuar con la palabra en el tiempo que le 
queda al Comité Progresista Nacional.

El señor URZUA (Presidente .Accidental) 
Tiene la palabra el Honorable señor Núñez.

El señor NUÑEZ.— Señor Presidente después 
de 15 años de lucha sostenida por los pobladores 
de la comuna de San Miguel, en las poblaciones 
de Recreo y Carmen Mena, en orden a que se au
torizara la instalación de una red de cañería de
agua potable en esa localidad, recién en septiem
bre del año pasado ante gestiones del Comité de 
Vecinos, la I. Municipalidad y del Diputado que 
habla obtuvieron que la Dirección de Obras Pú. 

, blicas, destinara la suma de $ U00.000 para es. 
'tos trabajos.

-En el mes recién pasado se ha dado término a la 
instalación de la red de cañerías en estas pobla
ciones. Mientras se efectuaban estos trabajos, los 
vecinos se acercaron hasta la Dirección General 
de Agua Potable y Alcantarillado con el propósito 
de obtener la pronta instalación dej servicio do. 
micillarlo, las facilidades que se Ies otorgarían, ya 
que en su gran mayoría son personas modestas.

Sabe la Honorable Cámara, y lo sabe todo San
tiago, que los modestos pobladores de esta Comu- 

_na de San Miguel, especialmente de los sectores a 
que me estoy refiriendo, padecen enormemente de. 
bido a la falta de este elemento vital, para la vida. 
Las mujeres de estos compañeros, sus niños y aún 
los mismos obreros tienen que hacer largas filas 
cuya duración es hasta las doce de za noche con 
el agravante en esta época de invierno de tener 
que soportar las inclemencias del frío para poder 
llevar agua a sus hogares, que están muy distan, 
tes.

Al respecto, debo manifestar que existen com- 
promlsoo de la Administración de la Empresa de 
Agua Potable, cuando se resolvió colocar esta red 
de cañerías en esta comuna, en el sentido de qae 
se entregaría el agua una vez que estuvieran las 
cañerías instaladas y para ello se cambiaría, por 
el mes de septiembre la cañería del camino del 
Departamento por un diámero superior, 1c que 
dejaría a la Empresa en condiciones de dar agu?» 
a estas poblaciones.
Sin embargo, les trabajos están concluidos: los 
contratistas han entregado la obra y la Adminis. 
ción de Agua Potable no se ha servido dar cumpli
miento a su palabra en el sentido de facilitar la ins
talación de esos servicios domiciliarias y de cambiar 
la cañería en el camino del departamento con el 
propósito de abastecer a esta población de un ele
mento de vital importancia. Puedo decir que nin
guno de estos compromisos ha sido cumplido por 
la Administración del Agua Potable de Santiago.

Argumenta ahora la Administración de San. 
tlago que mientras no se termine uno de los de
cantadores que se está construyendo en Vizca
cha. no será posible que esos ciudadanos tengan 
agua, lo que acontecerá el próximo año. Me pa
rece que esta política seguida por la Administra, 
ción de la Empresa del Agua Potable de Santia
go es la política que advertimos en casi toda la 
administración pública. Precisamente esta pol t.. 
ca negligente, falta de perspectivas y de sentido 
humano, y la orientación inveterada que existe, de 
dejar las obras públicas inconclusas y la no solu
ción de los problemas que afectan al pueblo las 
están aprovechando y les están sacando partido loa 
elementa? de la quinta columna v los fascistas 
que trabajan contra la Patria.

Quisiera, señor Presidente, que desde esta alta 
tribuna, los hombres responsables, de eolucionar 
los problemas a que vengo refiriéndome, y en es. 
te caso especial, la administración de la Empresa 
d“ Agua Potable de Santiago, rectificaran esta 
política, ya que ella contribuye a producir mayor 
desesperación en la población afectada.

De esta desesperación, como he dícno, de estos 
.errores. se aprovechan los enemigos de dille, los 
conspiradores que no cesan un Instante de tra
bajar por que se derrumbe nuestro régimen de
mocrático. Ellos procuran que avancen estos erro 
res, porque le favorecen cada día más, aboran
do el terreno para el golpe de Estado.
Por eso hay que enmendar, debe cambiar esta poli, 

tica caduca y arcaica que existe en la Amlnlstra. 
ción actual, supervivencia de regímenes pasados, 
y darse nuevas perspectiva« e iniciativas con e! 
objeto de solucionar los problemas de la Ración 
y del pueblo. Sólo así oetendremo a los enemigos 
de la Patria. Los Diputados comunistas, para la 
aplicación de esta nueva política, ofrecemos todo 
nuestro concurso.

También en el sector Carmen Mena y Recreo, 
dentro de la Comuna a que me he referido, ext?. 
te el problema de la locomoción colectiva, como 
en todo Santiago.

Allí hay un servicio de góndolas que va desde 
la otra ribera del Mapocho hasta la Plaza Car
men Mena. con un horario, fijado por los empre
sario«, de 7 y media de la mañana a nueve de la 
noche.

Sin embargo, los caballeros omnipotentes, pro. 
pietarios de los microbuses y autobuses, que tan
ta benevolencia encuentran en algunos hombrea 
de Gobiernos — y& que ellos por sí sólos se con
sideran con el derecho de parar líneas, subir ta. 
rifas y cambiar horarios —, no respetan nada; 
para ellos no hay Constitución Política, ni leyes. 
Para ellos no hay más que sus mezquinos intere, 
tes; por eso no respetan nada.

Por el no cumplimiento del horario, a las per
sonas que viven en ese sector, que tienen que v». 
nir de esas poblaciones al centro de la ciudad o 
al otro lado del Mapocho. se les obliga a hacer 
enormes gastos, desequilibrando así su exiguo 
presupuesto.

Quiero que estas observaciones se hagan lle
gar hasta el señor Ministro del Interior para que 
obligue a esta gente a cumplir con el horario que 
tienen fijado y para que, si es posible también 
se prolongue el servicio hasta las 10 de la noche, 
por lo menos el recorrido, estableciendo contro
les con el objeto de que se cumplan los itinera 
ríos fijados por estos empresarios y los precios 
de las tarifas.

En la Plaza de la Población Recreo, existe una 
caseta con el propósito de permitir que el servi
cio de carabineros tenga allí abrigo, especialmen
te en esta época del año que es tan fría. Sin 
embargo, se carece de un teléfono, el que. si exls. 
tiera, permitiría una comunicación rápida con 
Santiago, especialmente en los casos de enferme
dad y de heridas, que en ese barrio suelen caer 
a diario por la falta de vigilancia, debido a la es
casa dotación de carabineros que existe en esa
comuna.

Como se ve, es muy necesario un servicio de 
teléfono en la caseta citada. Sabe la Honorable
Cámara que la gente que vive en la comuna de 
San Miguel, como en toda la periferia de San. 
tiago, es gente modesta, de escasos recursos. La 
situación de los obreros y empleados de esa co
muna se agrava día a día por la especulación 
desenfrenada que se realiza contra los bolsillos 
de los obreros y los empleados, con los artículos 
do primera necesidad. Se suman otaos proble
mas como el de su identificación personal, pues 
en San Miguel no existe un Gabinete con este 
objeto.

La Comuna de Ban Miguel tiene una densidad 
de población superior a sesenta y cinco mil per. 
sonas; y en su mayoría, como h< dicho, son de 
escasos recursos económicos, por cuyo motivo so
licito de 1* Mesa que haga llegar mis observacio
nes al señor Ministro del Interior, a fin de que 
&e establezca un servicio de identificación en la 
comuna de San Miguel, lo que irá aliviar el pre. 
supuesto de estos modestos hogares de Santiago, 
que viven en la periferia

Yo quisiera que esta* observaciones se trasmi
tieran a nombre de la fracción parlamentaria del 
Partido Comunista, al señor Ministro del Inte- j 

rior, que es el que tiene la tuición sobre estos 
servicios.

El señor URZUA (Presidente Acidental). —. 
Se enviará el oficio en la forma solicitada por 
Su Señoría.

El señor NUÑEZ.— Me voy a referir a otro 
problema que existe en esta comuna y que se re. 
laciona con las escuelas.

Este problema es muy serlo. Generalmente, ca
si todas estas escuelas están ubicadas en locales 
insalubres, que no guardan ninguna seguridad 
para la salud de los estudiantes y de los profeso
res. Por ejemplo, en la Escuela de Hombres 
N.o 107, hay una orden de clausura de parte de 
la Dirección General de Sanidad, por insalubri. 
dad del local en que funciona.

En la misma situación está la Escuela N.o 212, 
de Mujeres..

Por gestiones de los padres de familia, de acuer 
do con el cuerpo de profesores de esas escuelas, 
se ha obtenido que la I. Municipalidad de San 
Miguel, que fra dado demostraciones de progre
sista y democrática, ceda un terreno para la 
construcción de estos, establecimientos a que me 
estoy refiriendo.

Solicito que se dirija oficio, a nombre de la 
fracción parlamentaria del Partido Comunista, 
al señor Ministro de Educación, a fin de que to
me las medidas necesarias para la solución de 
este pavoroso problema, que dice relación con los 
locales escolares.

El señor URZUA (Presidente Acidental). — 
Se dirigirá el oficio en la forma solicitada.

El señor NUÑEZ,— Y ojalá que estos oficios, 
señor Presidente, no corran el camino de siem
pre, que son contestados en forma galante pero 
nunca solucionan los problemas que atañen al 
pueblo.

El señor DELGADO,— A veces ni los contes. 
tan.

El señor NUÑEZ.— Otro problema a que me 
voy a referir es al Cabildo Abierto que se efec
tuó el domingo próximo pasado en la Comuna 
de La Cisterna, auspiciado por la Ilustre Munici
palidad que dirige los destinos de dicha comu- 
n Por iniciativa de la mayoría actual del Muni
cipio, compuesto por el Alcalde señor AsenJo, y 
por los regidores señores Mario Hermosilla y Car
los Colella. fué llamado el pueblo a un Cabildo 
Abierto, con el propósito de que éste, allí reuni
do, planteara sus angustias, sus deseos de solu
cionar los problemas que allí se han creado, en
tre ellos, el de la locomoción colectiva, que afec
ta a todo Santiago, pero ahí se agudiza, junto 
con otros problemas, como ser el de la especula, 
ción, etc.

En este Cabildo se llegó a varias conclusiones.
El primer punto se refiere a la construcciórt de 

la doble vía hasta el paradero 29; actualmente 
existe sólo hasta el 11.

El señor Vergara Imás. Gerente de la Empresa 
de Tranvías, estuvo presente en esa reunión y se 
comprometió a entregar para este objeto uno» 
rieles que habían llegado del extranjero.

Ojalá, señor Presidente y Honorable Cámara 
que este deseo vehemente de los pobladores de 
la Comuna de La Cisterna se realizara, y que el 
señor Vergara Imás cumpliera lo que allí prome
tió, de lo cual no tengo ninguna duda, porque 
lo creo bien inspirado.

El señor URZUA (Presidente Accidental). — 
Hago presente al señor Diputado que ha termina
do el Tiempo del Comité Progresista Nacional y 
la prórroga que se le concedió.

En conformidad a un acuerdo anterior de la 
Cámara, le corresponde usar de la palabra al 
Honorable señor Delgado.

Ofrezco la palabra.
El señor NUÑEZ.— Reclamo porque me quedan 

tres minutos, señor Presidente,
El señor URZUA (Presidente Accidental). — 

Está equivocado Su Señoría.
Tiene la palabra el Honorable señor Delgado.
El señor NUÑEZ.— El señor Delgado me ha 

cedido unos breves minutos, señor Presidente.
El señor URZUA (Presidente Accidental). — 

Puede continuar Su Señoría, dentro del tiempo 
del Honorable señor Delgado.

El señor NUÑEZ.— Es indispensable establecer 
un servicio de movilización para los escolares, 
con una rebaja de un 50 por ciento, como asi
mismo un servicio especial de tranvías entre Fran 
klin y La Cisterna, con el objeto de aliviar la mo
vilización de las personas que viven y trabajan 
en ese sector, y, en especial, para facilitar la mo. 
villzación de la gente que viene a comprar al Ma
tadero. Es necesario también que se restablezca 
el recorrido de micros y góndolas Bellavista-Ova- 
lle. y que arribe hasta la Plaza Ovalle. Esta pe
tición es urgentísima, ya que hay aislamiento de 
millares de personas que residen por ese sector y 
que para movilizarse al centro tienen que gastar 
más dinero que el necesario en locomoción.

Yo deseo terminar solicitando que estas conclu. 
alones a que arribó el Cabildo Abierto celebrado 
en la Comuna de La Cisterna, el domingo próxi
mo pasado sean entregados al señor Ministro del 
Interior, a fin de que se sirva solucionar los pro
blemas a que ellas aluden, conclusiones que son 
perfectamente justas y patrióticas

Deseo, felicitar, a nombre de la fracción parla
mentaria del Partido Comunista de Chile y de 
nuestro Partido, al Alcalde, señor Juvenal Asen- 
jo, y a los señores regidores de mayoría, señores 
Hermosilla y Colella. que han tenido esta inicia, 
tlva patriótica de convocar al pueblo desde este 
organismo municipal con el objeto de que plan
tee sus problemas, lo cual demuestra el profundo 
viraje que se ha operado en aquella Municipali
dad, hasta ayer reaccionarla, de tipo oligárquico, 
y que, ahora, ha sido desplazada por la voluntad 
limpia del pueblo. Es el pueblo modesto que vi
ve allí el que, de acuerdo con los ciudadanos que 
ha elegido para estos altos cargos, en esta opor. 
tunldad está impulsando la solución de los pro. 
blemas de esa comuna, lo cual es un síntoma de 
progreso y de bienestar para nuestra Patria.

El señor URZUA (Presidente Accidental). — 
Se dirigirá oficio a nombre de Su Señoría.
47 .—INCIDENCIAS PROVOCADAS POR DOS

CARABINEROS, EL DOMINGO 16 DE 
ABRIL ULTIMO EN CURANILAHUE.—IN
FORME DEL. DIRECTOR GENERAL DE 
CARABINEROS AL RESPECTO.— PETI
CION DE OFICIO.

El señor URZUA (Presidente Accidental). ,— 
Tiene la palabra el Honorable señor Delgado.

El señor DELGADO.— Señor Presidente, la
mento tener que ocupar nuevamente la atención 
de la Honorable Cámara para hacer un alcan
ce a las observaciones que hiciera en sesiones pa, 
sadas relacionadas con una incidencia provoca
da en Curanilahue. el 16 de abril por dos cara
bineros francos de apellido carrillo y Ormefio, 
que se encontraban, en esos momentos, en com
pleto estado de ebriedad.

Señor Presidente, el informe que sobre el par
ticular envió el señor Ministro del Interior, que 
es a la vez el informe que le enriara el señor 
Director General de Carabineros ,en respuesta a 
mis observaciones, demuestra que ha sido sor. 
prendido el señor Director* General.

Nosotros, los comunistas, tenemos amplia con
fianza y sentimos gran respeto y simpatía por 
el Cuerpo de Carabineros, pero ello no significa 
que debamos silenciar hechos sobre los cuales, co
mo he dicho, se ha querido mistificar a la opi
nión pública y sorprender al Director de la ins
titución.

En el informe a que he hecho alusión, se hace 
presente que los incidentes fueren originados a 
raíz de la detención del obrero Anselmo Carrl. 
lio, a quien se le acusa de agresión a carabine
ro«. Esto es totalmente inexacto, señor Presiden
te. La, efectividad es que los heriros se produje
ron como consecuencia de la detención arbitra
ria de otro obrero, de. Alberto Escobar, efectuada 
en su domicilio, del cual fué sacado riolentamen 
te para después golpearlo en forma inhumana en 
la prop'a vía pública. El informe, pues, terai- 
vera* k* hecho« y no m ciñe a la estricta ver-

dad. Los carabineros de servicio «uro 
que y Ramón Caíll, recibiendo falsa Información 
Se los carabineros Carrillo y Ormeno^ sacaron 
violentamente de su casa al t*re™.
he dicho; y no ha sido, pues, la detención de An 
selmo Carrillo la causa de los „ de

Todos estos hechos constan en el Juzgado de 
Letras de Curanilahue, ante el cual se hizo una d^uneianor atropello y violación de domlcUio.

Además, el Informe dice que 400 obreros t 
taron de impedir la detención del obrero Esco
bar Esto es Igualmente Inexacto, señor Fres 
dente. Un grupo de obreros que en esos momen
tos salía de una reunión de-carácter sindical, y 
que no provocaron a los carabineros, Q 
protestaron en forma unánime por la agresión de 
que se hizo victima al obrero Escobar, como asi
mismo, a los obreros Arturo Concha y Ernesto 
0posteSormente, el día 17 de abril, los obreros 
de Curanilahue, espontáneamente paralizaron sus 
labores en son de protesta por la forma huma
na en que fué golpeado el obrero 
bién para pedir la salida del pueblo del Cap tán 
de Carabineros Osvaldo Castro y del Subtenien
te Ernesto Salazar, que no constituían garantía 
para la tranquilidad de la población.

En efecto, señor Presidente, dichos oficiales no 
cuentan ya con ningún ascendiente sobre sus su
bordinados de aquella Subcomisaria, por su con
ducta inmoral, lo que he hecho presente, per
sonalmente. al señor Ministro del Interior.

Para comprobar a la Honorable Cámara la ve
racidad de mis afirmaciones, voy a detallar al
gunos de los cargos que se les pueden hacer, aun
que ellos sean de -tal calidad, que es hasta ver
gonzoso formularlos. Sostengo que se ha preten
dido sorprender al señor Director General de 
Carabineros, al aseverar en el informe que di
chos cargos son inexactos.

Por una parte, han violado ordenanzas y de
cretos municipales, amparando el clandestina}© 
en la venta de alcohol. Han protegido, en este 
sentido, a sus compadres, al impedir que sean 
pasados a la autoridad respectiva los partes de 
alcoholes contra aquéllos. Me voy a reservar en 
esta ocasión los nombres de las personas afecta
das por esta acusación; pero asumo la responsa
bilidad de su veracidad. Al respecto, hay denun
cias de la I. Municipalidad al Ministerio del In
terior. _

■ En la zona seca, como fué aquélla, el señor Os
valdo Castro se hacía pagar cien pesos por cada 
pipa de vino que entraba en la Comuna de Cu- 
ranilahue. Además, permitía la venta clandesti
na de licores, en la Comuna,-contando con el per
miso del Capitán de Carabineros y cobrando $ 500 
mensuales por cada beneficiado con esta tole
rancia.

Aun más, hay en el Juzgado de Letras de Cu
ranilahue, un proceso en contra del Capitán, por 
robo de la placa de la Tesorería Municipal, deli
to cometido en estado de ebriedad, junto con otros 

* oficiales de Carabineros.
No quiero formular otros cargos porque —como 

lo expresé— es vergonzoso hacerlos a un funcio
nario de' Carabineros y por ’ el respeto que nos 
merece la Institución. Pero sí, quiero levantar 
los cargos que gratuitamente se hacen al Partido 
Comunista de la provincia de Arauco, en el sen
tido de que ha formulado estas denuncias con el 
único propósito de sacar de sus puestos a los ofi
ciales de Carabineros a que me he referido.

Pregunto, señor Presidente, ¿constituyen o no 
fundamentos para adoptar 'medidas contra esos 
oficiales los hechos que he revelado? Afirmo que 
constituyen fundamentos poderosos para ello el 
hecho de violar y atropellar los decretos y orde
nanzas municipales, el de amparar el clan
destina je en la venta de licores y el de “coimear”, 
como es la expresión exacta que en este caso 
corresponde.

Estos, señor Presidente, *on, indudablemente, 
cargos serios y de mucha gravedad en contra de 
los oficiales de Carabineros a que me he referi
do. Sin embargo. ...

El señor ARIAS.— Eso es muy grave, efectiva
mente.

El señor DELGADO.— ...el Capitán de Cara
bineros ha sido trasladado —y esto es simple
mente una injusticia, porque debiera ser destitui
do—, disfrutando,' incluso, de una indemnización 
fiscal que significa un mes de sueldo, aparte de 
los gastos correspondientes de pasajes y fletes.

Estos hechos los hago presente en esta oportunl 
dad, señor Presidente, al mismo tiempo que le
vanto mi voz en favor del personal de tropa que 
ha sido removido sin existir razón alguna para 
ello, ya que dicho personal, excepción hecha de 
los oficiales indicados y de los carabineros Ca- 

. rrlllo y Ormeño, no se ha encontrado inmiscuido 
en las irregularidades que he denunciado.

La Dirección General del Cuerpo de Carabine
ros dispuso le remoción de todo el personal de tro
pa. El personal ha sido removido a Santiago, San 
Femando, Talca, San Carlos y Linares, sin que 
se les pague, siquiera, la indemnización fiscal que 
corresponde a un mes de sueldo cuando son tras
ladados obligatoriamente sin delito o falta al-
^El Partido Comunista no ataca a la Institución 
de Carabineros. Por el contrario, mantenemos 
una campaña en pro de su mejoramiento fun
cionario y económico, y, aun más, pedimos del Eje
cutivo el envío del Mensaje correspondiente.

Reafirmo, pues, mis observaciones anteriores y 
expreso que siento mucho tener que decir, en 
nombre del Partido Comunista, que el General 
Silva Calderón ha sido sorprendido y pido que 
se instruya sumarlo con estas nuevas observacio
nes que hago y que se haga luz en estos sucesos, 
puesto que se ha tratado de ocultar la verdad y 
engañar incluso a los propios Jefes, en desmedro 
de la Institución.

El señor URZUA (Presidente Accidental). — 
Se enviará oficio en nombre de Su Señoría.
48 _SITUACION DEL PERSONAL A JORNAL

REINCORPORADO A LOS FF. CC. DEL 
ESTADO — PETICION DE OFICIO.

El señor URZUA (Presidente Accidental).— 
Tiene la palabra el Honorable señor Valdebenito.

El señor VALDEBENITO.— Señor Presidente, 
Honorable Cámara:

Desde ha.ee tiempo el personal de obreres v 
empleados a jornal, reincorporados a los servicios 
de los FF. CC. del E-tado, ha estado reclaman
do de la superioridad de la Empresa, se les ha 
ga justicia, en lo que se refiere al cumplimiento 
de la Ley N.o 6,146, promulgada el 15 de diciem
bre de 1937. que amplió y aclaró la ley anterior
mente promulgada bajo el N.o 5,966, de fecha 22 
de diciembre de 1936.

Pues, bien Honorable Cámara, estos ex opera
rios y empleados a jornal, que fueron reincorpo- 
rados a los servicios de la Empresa, debido a que 
casi todos ellos, había sido dejados cesantes a 
raíz de las economías introducidas en los Ferro
carriles, y contaban con los conocimientos y 
preparación necesarias para el buen desarrollo 
y marcha Interna de sus servicios, ha quedado 
abandonado, si así se puede decir, ya que la Di
rección de la Empresa, los ha postergado injus
tamente, en sus merecidos ascensos, por cuanto 
y de acuerdo con lo estipulado en la citada Ley 
6 146, no se formó el escalafón especial para 
ellos.

Sin embargo, para el personal de empleados, 
tal vez éllos por ser más activos y tener más 
contacto con la actual Jefatura de la Dirección, 
consiguieron su escalafón especial, que también 
les consultaba la Ley, y por ende, desde esa fe
cha. dentro del citado escalafón, han obtenido 
todos sus ascensos en la planta especial, que a 
muchos de ellos los ha favorecido de tal manera 
que han subido dos o tres grados de un sólo as
censo.

_Como pueden ver mis Honorables colegas, es
ta' nersonal de obrero« v emnleadoi a Jornal, ha 

siao injustamente olvidado, y por lo tanto es 
justo, que la Dirección General de los CC. 
del Estado, ordene al Depat-tamento del Perro 
nal que confeccione el escalafón de ezta plant 
especial, desde la reincorporación de cada^tmo 
de ellos, colocándolos en el lugar 5U8t„rasnñoles 
ponde dentro de la citada planta, y 8 
el ascenso que merecían, pagándoles 
las diferencias de Jornales, que les hub ese c 
rrespondldo percibir, en conformidad a 
blecido en la Ley 6,146. ya que sólo se hará cum 
plir lo que en legalidad y justicia, tienen dele 
cho, tal cual se hizo con el personal de emplea- 
dos a contrata.

Termino, señor Presidente, solicitando se tran - 
mitán mis observaciones al señor Ministro 
Obras Públicas y Vías de Comunicación, para 
que recabe de quien corresponda el cumplimien
to de lo dispuesto en la Ley 6,146 y se haga la 
justicia que corresponde a este personal de ex 
ferroviarios reincorporados.

El señor URZUA (Presidente Accidental).— 
Se enviará el oficio en nombre de Su Señoría.
49 —INCLUSION DE UN VECINO DE QUIL- 

PUE EN LA 'LISTA NEGRA”.— PETI
CION DE OFICIO.

El señor VALDEBENITO.— El tiempo que me 
resta, lo voy a dedicar a otro asunto.

Como soy enemigo de llegar hasta los Minis
terios a tratar problemas como el que voy a ex
poner a la Honorable Cámara, pido al señor Pre
sidente que haga llegar mis observaciones a quien 
corresponda.

Este asunto se refiere al caso de un ciudadano 
de nacionalidad siria, el señor Abdul Malak Ya- 
cus, que vive en la comuna ae Quilpué y que ha 
dedicado toda su actividad y sus medios econó
micos a hacer obra constructiva en dicha co
muna.

Este señor, con su obra desarrollada en- el ra
mo de la construcción, ha contribuido a descon
gestionar, por lo menos en parte, el problema a'e 
la vivienda en la comuna de Quilpué: ha cons- 

. truído dieciocho chalets, tiene en construcción 
una cantidad más o menos parecida y además ha 
propuesto a la Municipalidad de la Comuna la 
construcción de un teatro municipal, colaboran
do así a los deseos de esa Municipalidad. Pero 
se presenta el caso curioso, de que a un hombre 

, de esas condiciones y que ha demostrado en to
do instante un arraigado espíritu democrático— 
como que la nación de su procedencia está ba
jo el protectorado francés, por intrigas, o no sé 
por que razones, se le ha incluido en la llamaaa 
“Lista Negra”. En realidad, esto ha indignado 
a gran parte de les vecinos de la Comuna de 
Quilpué, sobre todo por tratarse de un hombre 
que sólo se ha preocupado de su trabajo y de. 
contribuir con él al adelanto de la Comuna en 
que reside, dando trabajo así a muchos trabaja
dores del gremio de la construcción.

Yo, señor Presidente, en vista de que conozco 
a esta persona y conozco además su alto espíri
tu democrático e interpretando también el pen
samiento de varios Regidores ae la Comuna de 
Quilpué, pido que renga a bien hacer llegar es
tas observaciones al señor Ministro de Relacio
nes Exteriores para que él estudie la manera de 
que se investigue bien esta situación difícil por-: 
que atraviesa el señor Abdui Malak Yacur, per
sona que en realidad no merece figurar en la 
“Lista Negra”, y solicite de quien corresponda 
su inmediata eliminación.

El señor URZUA (Presidente Accidental).— 
Se enviará el oficio en nombfe de Su Señoría.

El señor VALDEBENITO.— Los tres minutos 
que me quedan se los voy a ceder al Honorable 
Diputado señor Arlas.
50 —SITUACION ECONOMICA DEL PERSO

NAL DE TESORERIAS FISCALES —REI
TERACION DE OFICIO.

El señor ARIAS— Pido la palabra, señor Pre
sidente.

El se,ñor URZUA (Presidente Accidenta!).-— 
Tiene la palabra Su Señoría.

El señor ARIAS.— Señor Presidente, hace al
gún tiempo solicité en la Honorable Cámara—y 
con posterioridad lo hicieron otros señores Di
putados, del señor Ministro de Hacienda, el en
vío óe un Mensaje que obra en su poder y que 
mejora las rentas del personal de Tesorerías.

Pues bien, ha transcurrido, señor Presidente, 
ya cerca de un mes y medio, desde que se hi
cieron las primeras observaciones sobre esta ma
teria y fué acordado por la Honorable Cámara 
dirigirse en su nombre al señor Ministro de Ha
cienda, y aun no se recibe respuesta.

Esta falta de deferencia del señor ’Ministro de 
Hacienda para con la Honorable Cámara es la 
c^„qU.1T<haCeLpresente en este momento, 
S “ m^mo. desdo reiterar y en esta oportu
nidad solo en mi nombre _ la petición de ofl- 
nre«ilT-de,9Ue de ¿ir‘a vez por todas man<ie el 
proyecto ae ley que he mencionado y que tiendo 
ca^a mucho’ 'i (“‘í de este Per£bnal> cuya 
cama muchos de los Honorables Diputados han 

„Xto “ y 10

El señor ARIAS.- Con mucho gusto 
El señor VALDEBENITO.- En realidad 

htheC'tó 61 OTñOr Minlzt“’ Ha- 
a este Pereonaí deáaemZdoTTtll

Además, Honorable señor Aria, en i. .

se ofrece para trabajar ' en la ®ual este personal 
lares, porque que ín es"a. ““í C‘°neS Partl<:u- 
nos el sueldo mínimo que hT POr Io m<- 
Mmlsterio de Hacienda 7 0 paBa eI

El señor ARIAS— Estos antecedentes y mu. 
h»^ri°tr°S’ Mñ.°r Presidente, me correspondió 
hacerte presente en esta Honorable cámara, ro
mo fué, por ejemplo, el de que el cálculo está
cente due.se habia hecho respecto del moví. 
^dpt7„d ,1 d°s I“' pasan por las manos de 
cada funcionario de esta repartición, que se es
tima en la cantidad de lo millones de pesos al 
ano, no está en absoluto de acuerdo ern las“en- 
tas miserables que ganan, que en alonas cas^s 
no llegan ni siquiera a 750 pesos al mes.

Es por ello, señor Presidente, y en atención > 
la negligencia y a ia falta de deferencia ove de 
Hete ™11 algu.n°s señores Ministros para ’as pe- 

damente financiado Porque está debi-

BÍraSá X»
E1 señor URTBE (don DaCánl í a Senoria- 

gue el nombre del Comité' rnm» , ^Ue *e aare 
sldente. “ c°“™lsta, señor Pre.

El señor VALDEBENITO _ .
SXe'nte61 C°m“é Socialista lamblén^^seflc' 

AsTse^Crá, “tote Diputedo:..ACC^den^a1^ ~ 

“den?'

51—NECESIDADES CAMINFna«
VINCIA DE CAI Tiv RA® LA ERO- 
OFICIOS. CAUT»- PETICION DE

-Id® S?fl0r,TO2nA (Presidente Accidental)
Pa^b3a eI Honorab'e señor Loyoia " '

El señor LOYOLA - Señor Presiden!.

do. d. ta laboriosidad del „plrltu taco¿p^

una

lo

de sus hijos. Temuco, su ’
te una ciudad nueva en Z,_ pltal m 
me desarrollo. "

Pero este desenvolvtanent„ ,u «H.’
dente y extraordinario de R est4 ai», 
no puede dejarse únicamente o°,’tacMs >«» 
habitantes. Pueden ésto, tabUfeS
tan ca y obtener muchos '■»Ti.S 
pable que el buen éxito Fero J' II

, la ayuda del Estado y qUe “ns=8ult‘!> 
práctica y en obras reproCctta «<
el desarrollo de la producción ,Ue saludables iniciativas rS°u y »

E! Estado ha sido ” * *
dlgalldad para muchos gastos ayafe, . 
cío frente a las necesidades a ? " K piden lo que es justo, Prosita
sea mayor su cooperación a i. ntrib'úr4„U1 «i 
nal. a Pmsperlj,. * ®i

Principalmente ha sido lente 
da que representa una poJ S h ’«Uo* 
bien concebida y melón e»?. * ’lalldaa cía que represe^ »
agrícola, de manera que™ece-Ta/'cl'hltta°m'' 
transitables en toda la éno”" a 
cítale, puedan acarrear de ,8°. v ÍS 
a los centros de eonsmoTeS'1“* * 
de carguío. cstaclones ferroJ^

Naaa se consigue rnnde créditos, con Impulsar taTto? M. 
st no se resuelve el nrnhL¿ trabaj0 rail,, 
provincia; que es de carrrte?« 
fado muchos años de tadltereM-“*1» ha* te 
dad. que no- han conseguido de«»?' taP»* 
severancia. que es ejemnla, ,Í ••
contrastado con el abandono\SU colab<>n5»’? 
tldo durante muchos años ai 
fundamentales, no obstante ei 
colaboración privada. " tlr ■“ PauS?

Yo he recorrido muchas vece. i.
provincia distantes de las pubi Jte» ®”as 4( 
partes he recogido las mlsnSs ' »» tete 
mor unánime y Justificado ¡Qtó í’í & "»tS 
timular. la producción, con proemi''‘0SIa ton», 
nar es producir, sl quienes pS„ hq,le »». 
sus esfuerzos obstruidos, y fr¿t t» 
abandono? La Corporación ce Pe" aí 
cual represento a esta Honorate 2°' *“>« ll 
esforzado por atender a las petto^0®*’ « h 
como a todas las provincias, y nro5.<!a °>Ul!n 
te y desde mi cargo de coMeiem ?
orientar la política de fomento sh' ”“*¡1 
tltudón dentro de las lincas en í, S 
interpretar el pensamiento de 'l'"31« 
Corporación. ue esta Honorable

Pero nada conseguimos con nrnn,« 
actividades dependientes de )a nnt” 
propender al auge de la ganada* ?““*■ «• 
explotaciones, si los caminos son péslaí» ,“Utni 
des extensiones de suelo quedan aS. !l EI“' 
te del ano, y con ello limitado s ' ,í„ Erat a' 
grandeclmlento nacional 5” ap°n' »1 a-

Es sabido que de los dineros que 
la ley a Inversiones de caminos S ” ” 
mas considerables que se destinan a u " 
tal contradicción con las finalidad 
esos recursos. Esto se ha dicho »» ?.! „'’ Í! 
ble Cámara y en el Honorable Senado \ 
ra que es Inoficioso entrar en detalles a’ gularidad que se prolonga de?d h« 
sin que las observaciones parlamentad» ® 
inducido a modificar este criterio tan .2? 
como extraño. tan Stailo

A las provincia, del sur sorprende out <» i. 
abandone y no se les tome en cuenta- 
principalmente, a la provincia que me’comí- 
misión en el Parlamento. En esa 
recogido quejas v las pruebas de un 
cunde, aun cuando no abandona las emmiS 
de una rectificación en este errado concE? 
bernamental.de SUs deberes y obligaciones’h* 
1 1 ,r°blem“ camineros que están más s» ; 
los limites estechos de la ciudad capital

Pero hay un asunto de mayor gravedad m 
“SStraCi6n Palpabie de W* “hten“ 

diferencia y despreocupación, y de que no se am
pien con rigurosa exactitud te objetivos de H. 
chas leyes, como lo probaré en seguida. La ley te 
caminos abre paso a la colaboración privada pee 
el sistema de erogaciones que siempre ha efe 
to crei entusiasmo de los agricultores, que se r« 
neja en la entrega de elevadas sumas de dinero! 
Cautín aportó en 1943 y en cuotas entregadas bu 
ta el 31 cíe julio del año pasado dos mlllonfi 
ochocientos mil pesos. De conformidad a la ln 
citada el Gobierno debió dar el doble de esa ro
ma, o sea, los dos tercios de la cantidad que le
galmente debería invertirse en esa provincia.

El señor VALDEBENITO.— ¿Cuánto dijo, 
norable colega?,

El señor LOYOLA, — Dos tercios, Honorable 
, Diputado.

Pues bien, el Gobierno no solamente se guardi 
en sus arcas la cantidad erogada por los vecina 
de Cautín y de otras provincias> sino que, ade* 
más, la que le correspondía dar por obligación. 
Esos dineros, me dicen, se destinaron a otros ga
tos con el consiguiente perjuicio para la provincia 
que represento, que había entregado esas sumas, « 
había desprendido de ellas de buena fe, con I’ 
certidumbre de que se emplearían en trabajos u 
gentes de varios caminos primordiales, quo « 
arterias importantes y cíe progreso regional.

Esto, naturalmente, ha traído grandes pW-1 
cios para la provincia y, además, ha elevado co*- 
siderablemente los gastos administrativos ya 1 
en el tiempo que se pierde crecen estos un® 
gastos y se sostiene a un personal numeroso « 
que trabaje.

Esto, H. Cámara, es una informalidad y. 
más, una burla a la ley y a las esperanzas e • 
agricultores^ a los que se engaña en una i 
incalificable.

Sin embargo, a pesar de haber visto iu 
fianza traicionada, en el presente ano 1« 
clones han alcanzado un nivel lraportalrt?I¿inef3, 
te entusiasmo por cooperar a la obra c‘ 
Los productores de Cautín anteponen su P _ 
tismo a la inercia fiscal y creen que cU®P 
imperioso deber al demostrar que están obp 
a colaborar a trabajos que son eseno»1 es y 
que la ayuda fiscal será, como todos los 
casa, prácticamente nula. r utln

A pesar de todo, los Producto^!lf^e ¿entro 
preocupan y este año han re^P°” n0 yerto 
plazo legal, con la esperanza de Q 
fraudada su buena fe. -Arerò <le

“El Diario Austral’, importante 
zona, se ocupa editorialmente de a 1» 
nes en frases que quiero dar a - par» $ 
niara, en sus aspectos más salí ’ «o 
lleguen al conocimiento del Go » I 
mis observaciones.

Dice, ese diario: . . a nlaw kg«! £
“La proximidad del término del P en 

ra hacer erogaciones camineras jetarios rt" 
tividad a los más progresistas Pr^ s ■ 
les. para obtener que la er°SacI<<” .
mnjvor longitud posible de canun ' ¿

Desde todas las comarcas esta£ 
de esa actividad y las recomen*ci ¿gjy 
propios particulares hacen sobre 
donaciones en sus respectivos se

Y más adelante agrega: «"Buena nota de tal comport«nl'”^ y TWJ 
tomar el Ministerio de Obras Pu_ .-jento 1 
Comunicación, para su justo aoi 
na. disposición del ánimo de sus 
den a acentuar y acelerar la ..... que estas provincias. Es Impresdn^ y 
nna buena comprensión a los esf 
tan con-ldernbles que hacen nUe¿. poder 
rales para secundar los deberes 
en ose orden de cosas. ^rrespontUent<

Advertido el servicio fiscal c°rr r»icUiarei , -j 
te ejemplar activismo de los P-- legeU 
de satisfacer el anhelo de una 
adelantada. cuestión d«

Estimularla y sostenerla es nt> sp^.. 
considerable, responde a una deoe d j 
de atinada disposición legal, y u 
voivJmi nto de la economía runu. de 
da?cansando grap parte de 1» - hábil®0 
blcpias del b'enestar común ae 
país.’’. .

Además, uflor Pruldente, b« r

bernamental.de
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-L GRlíH SE AVIMISH N.o 5 COÍiPLE 
jjOy 15 AÑOS DE BRILLANTE LABOR

T. i'bicado en puerto mont-t y es co- 
1 MANDADO POR el CAPITAN DE BANDADA.

” ' DON DIEGO BARROS ORTIZ
„ nombre de "Orcuadrlll. 

I 00,1 .filos dr La Chamiza . se 

ioml'1 .elución NOS que rué 
P'“P" „„ unidad aérea estable. . 
1» : |á zona austral de núes.

""‘'primer periodo, esta ba_ 
1 En a untada con aviones aníl- 
be fu* dtes voladores, hidroavlo- 
bi05' aviones terrestres que cum. ' 

y * Ssfactorlamente la mi.
b1,cr0D,» se les impuso.
dón a'í|raer comandante de esta 

0 5*4 el señor Modesto Var- • 
U3ld montero, a quien le tocó or- I 

una serle de vuelos ex. I 
ESStalea más al sur de Puer
to M°\í’au cargo la linea de Co- 
I puerto Montt hasta Ay-
Fe0 más tarde sirvió de ha.
kD1 rn Escuadrilla Experimental 
« i Linea Aérea a Magallanes.
I ,„símente es comandante de 

w“e Aérea de La chamiza el 
• , „.ido oficial de la Fuerza distinguid capltán do Ban. 

Ae"3 ?nn plegó Barros Ortlz. 
fe sigue >a trayectoria de sus 
Kesores al colocar a esta uní. 
fe” un eficiente pie de pro- 

, de positivos beneficios pa. 
Els institución y para la Im- 
Ertante zona sureña.
[secundan la labor del Coman.

i. de la Base, señor Barros fe el segundo Jefe capitán don 
£.,.é González Rojas y la oficia. 
Edad cuo detallamos a contlnua-

Comandante "don Diego Barros 
Ortiz

clón: tenientes segundos, señores 
Edllio del Campo, Alfredo Soto. 
Juan Villanueva; subtenientes 
Orlando Núñez, Rolando Acuña y 
Emilio Stange, y Alféreces, seño
res Luis Pezoa, Edgardo Vera y 
Rafael Salazar.

Todos estos oficiales cumplen 
atinadamente las labores profe
sionales que la Fuerza Aérea de 
Chile les ha encomendado en 
aquellas lejanas latitudes.

¡Tforo de estudios 
rCONOMICOS HABRA HOY 
Wnv a las 18 horas, en la 

uhlioteca de la Dirección Gc- H। de Estadística, se efec- 
wr¿ el primer foru de estu

cos económicos con el que se 
niela un ciclo de problemas de 
Lctualidad.
El tema será: “Gravitación 

le la política social en la eco- 
‘ mía nacional”, y estará a car 
.0 del profesor de Derecho del 
trabajo, don Motees Poblete 
froncoso.
I0MBRAMIENTOS
(UDICIALES
por decretos del Ministerio 

le Justicia, se han h'cho los 
igluicntes nombramientos;
Juez de Letras de Copiapó, el 

ieñor Hugo Marci;! García, ac-

LOS ESTUDIOS CONTRA 
EL ALZA DE LA VIDA

En la Biblioteca de la Can
cillería se reunió ayer la Co
misión Especial del Consejo Na 
cional de Subsistencias y Pre
cios, con el objeto de iniciar 
sus estudios sobre el alz? dél 
costo de la vida, con el objeto 
de proponer al Consejo las ba
ses generales de discusión para 
elaborar mi plan destinado a 
contrarrestar este problema.

El Consejo se reunirá el mar
tes próximo para dedicarse a 
analizar esta materia.

tual Juez de Letras de La 
Unión.

Juez suplente 7,o Juzgado del 
Crimen de Santiago, el se : 
Eduardo González, actual Juez 
de Letras de Lautaro.

LA RENTA
ADUANERA

I La renta aduanera de la se.
I mana comprendida entre el 17 
i v el 22 del mes en curso, as. 
¡ cendló a 13 millones 710 mil
I 204 pesos, que fueron percibi

das por los siguientes capitu. 
los:

Exportación: « 5,170: Impor
tación; 8 6 275 066.— y otras 
entradas: $ 7.429 968.

TEMPESTAD DE NIEVE
EN MAGALLANES

Los estudios realizados en ei 
Observatorio del Salto en las ú! 
timas 24 horas, informan que 
una intensa depresión atmosié- 
rica ha cruzado la reglón austral 
habiendo bajado el barómetro 
en Aysen a cerca de 740 milí
metros.

Ha continuación desarrollan, 
dose con alternativas el perlo- 
do de mal tiempo y lluvias en 
la reglón sur. En las últimas 24 
horas, ha llovido desde Aysen 
hasta Linares.

En el resto se han observada 
nublados parciales y bancos de 
neblinas matinales hasta Co
piapó.

En Magallanes se ha produ
cido una tempestad de nieve 
En Puerto Natales la altura do 
nieve caída en las últimas 24 ho 
ras, llega a 4 centímetros.

Informes para la agricultura. 
—Continuará el mal tiempo de
clinando en la zona sur. míen- 
tras en el Centro y Norte Chi
co se mantendrá variable, nehu 
loso y frío con alternaciones de 
nublados y claros.

Las previsiones generales pa
ra el mes de agosto con infor- 
mes para las siembras de las 
chacras, protección de las viñas, 
etc., pueden solicitarse a la Sea 
clón de Meteorología Agrícola 
del Observatorio del Salto, Ca
silla 130. Santiago.

MINISTRO DE TIERRAS 
RENUNCIO AL CONSEJO 
DE ACCION CULTURAL

El Ministro de Tierras y Colo
nización. don Osvaldo Vial Vial,, 
presentó la renuncia al cargo de 
miembro del Consejo de Acción 
Cultural de la Dirección General 
de Informaciones y Cultura en 
representación de la Empresa de 
los Ferrocarriles del Estado.

La decisión del señor Vial Vial 
fué aceptada y se nombró en su 
reemplazo en dicho Consejo al 
señor Alejandro Valenzuela Caí 
vallo.

"LOS OEN USIAS DE CHILE DEBEN UNIRSE 
PARA CREAR EL COLEGIO ODONTOLOGICO” 
DIJO EL DR CARLOS RIOS VALDIVIA DURANTE 

LA CELEBRACION DEL Í3.o ANIVERSARIO 
DE LA "ASOCH”

Con motivo de celebrarse el 
13.o aniversario de la funda- 
cien de la Asociación Odontoló
gica de Chile, se llevó a efecto 
en el Hotel Crillon un banque
te al que asistieron más de 200 
personas de esa profesión.

Ofreció la manifestación el 
Dr. Carlos Ríos Valdivia, presi
dente de la Asociación Odonto- 
h gica, quien en un brillante 
discurso se refirió a la labor des
arrollada por esta institución en 
los trece años de su progresista 
existencia.

A continuación hicieron uso 
de la palabra los doctores Enri
que Phillips y Nicolás Rodrí
guez.

El Dr. Héctor Pachaco Fiza
rlo hizo presente a sus colegas 
—en su calidad de miembro del 
Consejo del diario LA NACION, 
que podrían contar en todo mo
mento con las columnas de es
te rotativo para cooperar en la 
campaña efectuada a fin de lo
grar el pronto despacho del 
proyecto pendiente en la Cá
mara para la creación del Co
legio Odontológico, aspiración 
que consideró muy Justa de es
tos distinguidos profesionales.

A continuación insertamos 
oarte del discurso pronunciado 
por el Dr. Carlos Ríos Valdi
via: *

“Estimados colegas;
En un 25 de julio, hace hoy 

trece años, nació a la vida ins 
titucional la Asociación Odon 
tolegica de Chile. La necesidad 
de defender los derechos de las 
personas —seriamente amagados 
por esos días— movió a un gru
po de dentistas a organizar el 
gremio para que como fuerza 
consciente y controlada, contri
buyera a asegurar a la sociedad 
toda, la libertad de pensamien
to y acción, bases del progreso 
y perfeccionamiento numanos.

Momentos de intensa inquie
tud acompañaron la gestación y 
primeros pasos de la ASOCH. 
Sin embargo, el ideal que mo
vió a esos hombres a echar las 
bases de esta institución, fué 
más fuerte que los temores que 
necesariamente debieron experi
mentar. y pudo más que las 
amenazas de que fueron blanco 
sus personas.

La profesión requería de un 
organismo que captara e hiciera

realidad sus aspiraciones de me
joramiento social y económico. 
Los tropiezos v dificultades que 
ha encontrado en su camino han 
sido felizmente salvados, aunan
do voluntades, ✓ esfuerzos y sa
crificios. Los problemas profe
sionales no se presentan aisla
dos del resto de los fenómenos 
sociales: forman con ellos un 
todo y. por lo mismo, están su
jetos a las variaciones y modi
ficaciones que éstos experimen
tan. La Asociación tiene una 
ruta que seguir, tiene principios 
que respetar y puntos de vista 
que hacer cumplir.

No debemos olvidar que por 
sobre los intereses profesionales 
están los intereses de la socie
dad entera, y que al bien común 
debe estar sujeto el bien indi
vidual. representado este último 
por la ASOCH con respecto a 
ün grupo social: los dentistas.

Ya he tenido la oportunidad 
de manifestar cuáles son los 
problemas que a juicio de la di
rectiva central requieren mayor 
atención; sólo quiero destaca) 
en esta ocasión uno que por so
bre todos los demás debe pre
ocuparnos: la fundación del Co
legio de Dentistas. La Asocia
ción Odontológica de Chile debe 
continuar existiendo en el fu
turo. pero no con la estructura 
Jurídica actual, sino a través del 
Colegio que contempla en for
ma amplia los intereses profe
sionales. y que dispone de me
dios más eficaces para alcanzar 
las conquistas grenunles que 
desde hace tanto tiempo anhela
mos. Toda nuestra actividad, 
todas nuestras fuerzas v entu
siasmos deben converger a la 
obtención del Colegio. Conta
mos para ello con la colabora
ción franca v decidida de repre
sentantes del gremio en el Po
der Legislativo, quienes han per
manecido atentos a nuestro la
do durante las discusiones del 
provecto.

El día que se obtenga la dic- 
taclcn de esta ley. la Asociación 
Odontológica de Chile podrá ce
rrar honrosamente una página 
más de su laboriosa existencia.

Finalmente dijo: “Levanto mi 
copa, colegas, para recordar en 
el día de hoy a aquellos dentis
tas que lucharon desinteresada
mente por ver a la profesión 
grande y respetada: por aque-

HOMENAJE A PROFESORES 
ARGENTINOS RENDIRA
LA FED. DE EDUCADORES

Anoche se constituyó, con pai 
tlcl-aclé i de organizaciones edu 
caclonales, sindicales y de ten
dencia democrática en general, 
el comité aue tiene a su cargo 
la organización del homenaje 
que se rendirá al profesorado 
argentino, por intermedio de la 
Federación de Educadores de 
Chile.

Preside este comité el profe
sor don Alejandro Ríos Valdi
via, y, desde luego, han mani
festado su adhesión a este acto 
de homenaje, que se efectuará 
el martes 15 del próximo mes, 
a las 9 horas, en e] Teatro Cau 
pollcán, los siguientes organis
mos: Unión de Profesores, Fe
deración de Estudiantes de Chi
le, Comité Nacional de Unidad 
Juvenil, Confederación de Tra- 
bajaodres, Alianza de Intelec
tuales, Unión para la Victoria, 
etc. '

Todos los discursos serán ra
diodifundidos a todo el país 
Actuará además la orquesta de 
los profesores.

El Comité acordó reunirse el 
sábado próximo, a las 15 horas, 
en Monjitas 625, local de la 
Unión de Profesores.
LA GRAN ASAMBLEA
DE LOS CONCESIONARIOS 
DE LOS CLUBS SOCIALES

Entusiasmo existe entre los encar 
gados de clubes sociales con per
sonalidad jurídica por asistir a la 
asamblea que se realizará esta 
noche para estudiar las reformas 
de la Ley 7,396, que se solicitaron 
al Supremo Gobierno y cuya apll_ 
cación inadecuada e inconsulta 
vienen soportando estos comer
ciantes durante largo tiempo.

La Secretaría jurídica tiene ya 
terminado el borrador del memo, 
rlal respectivo que se entregará 
al señor Ministro de Agricultura, 
una vez que sea aprobado en la 
Asamblea que se llevará a efecto, 
como ya hemos anunciado, esta 
noche, a laa 21 horas, en Puente' 
682.

La propaganda radial a cargo 
de CB 101, Radio Yungay. de 11.30 
a \4 horas, ha hecho llegar a la 
Secretaría General de? Comité, 
ubicada en Vivaceta 1568, nume
rosísimas adhesiones, por lo que 
la reunión a efectuarse el jueves 
promete ser todo un éxito.

líos que echaron los fundamen 
tos de nuestra Asociación y que 
la apoyaron v guiaron en sili 
primeros pasos, entre otros Jo
sé Luis Cabrera. Juan Denis Lay. 
Pedro Labarca, Carlos Bolton, 
Ernesto Anguita. Enrique Phi
llips. Luis Anabalon y Nicolás 
Rodríguez.

SUSTO DE DON RAMON FREIRE SE 
DONO PARA COMPLETAR GALERIA

DE LOS PRESIDENTES DE CHILE
CAMBIO DE NOTAS ENTRE D FERNANDO FREI

RE Y EL EXCMO. SR. RIOS

Don Fernando Fréire descen
diente del general don Ramón 
Frelre. ha donado a la Presiden 
cía de la República un busto de 
mármol de su antepasado. para 
completar la Galería de los Pre
sidentes de Chile que existe en 
el Palacio de la Moneda.

La obra fué ejecutada por la 
escoltara señorita Lily Garafu 
lie.

Esta donación hace llegar a 
diecisiete los bustos de los man
datarios fallecidos de la Galería 
Presidencial, faltando sólo los 
de don Domingo Santa María y 
don Joaquín Prieto.

Con motivo de la entrega de 
este busto, se ha producico el 
siguiente cambio de notas entre 
el donante y el Excmo. señor 
Juan Antonio Ríos: 
DE DON FERNANDO FREIRE 

“Distinguido Presidente y ami
go.

Cumplo con el deber patrió
tico. v en esta ocasión muv gra 
to para mí. de hacer entrega a 
V. E. del busto en mármol, dei 
Capitán General don Ramón 
Frelre v Serrano, parí oue sea

LA FIEP TRATA MARAÑA 
TRES IMPORTANTES 
PROBLEMAS

Mañana, a las 19.30 horas, de. 
berán reunirse en Moneda 780. 
los directorios de Sindicatos De
legados de Personales y Delega_ 
dos ante el Consejo Provincial, de 
la Federación de Instituciones de 
Empleados Particulares, a fin de 
abocarse al estudio de la siguien
te tabla:

l.o fcuenta del Consejo Ejecu. 
tlvo Nacional sobre la entrevista 
de la Flep y la Uech con S. E. 
el Presidente de la República.

2.o Informe de las Comisiones 
sobre la preparación de la gran 
concentración del 6 de agosto, a 
las 10 A. M . en el Teatro Baque- 
daño, donde hablarán represen, 
tantes de la Flep. de la Uech y 
de la Asociación Pro-Jubllaclón 
de Valparaíso.

3.o Fuero de los Empleados Par. 
tlculares.

Dada la importancia de la reu
nión. se encarece la asistencia no 
sólo de los dirigentes, sino de los 
Delegados de Personales que no 
pertenecen a la Flep. 

colocado en ia Galería del Pa
lacio de la Moneda que V. K. 
ha destinado a perpetuar y a 
honrar la memoria de ios Pre
sidentes de Chile.

Sus hazañas en las guerras ae 
la Independencia y el término 
que le correspondió poner « 
ellas, merecieron al general 
Frelre el aprecio v el reconoci
miento de sus conciudadanos, 
así como su amor por la Repú
blica que él contribuyó a for* 
mar, constituye un timbre de 
honor para sus descendientes- • 3 
un noble ejemplo para las gene
raciones que le sucedieron.

Sírvase aceptar V. E. las ex
presiones de la más distinguida 
consideración de su atento ser
vidor y amigo.

(Fdo.): Fernando Freire".
RESPUESTA DE 8. E.

“Distinguido v apreciado ami
go: con sumo agrado he leído 
su amable carta de 25 de este 
mes. en que usted tiene a bien 
anunciarme la entrega riel bus
to de su antepasado el Capitán 
General don Ramón Frelre. pa
ra que sea agregado a la gale
ría de efigies de los Presidentes 
de Chile que existe en la Mo
neda.

En esta feliz ocasión, no pue
do dejar de rememorar, aunque 
sólo sea en sus aspectos más ge
nerales. la vida ejemplar del hé
roe patrio cuyas hazañas mili
tares v merecimientos cívicos 
constituyen uno de loa más pre
claros timbres de orgullo de 
nuestra tradición republicana.

En los días en que se gestaba 
la Independencia de la patria, 
un grupo eminente de hombres 
superiores legó a Chile valiosí
simos ejemplos de sacrificio v 
devoción patriótica, que nues
tra historia se honró siempre en 
respetar y continuar. En ese se
lecto grupo de ciudadanos, su 
glorioso antepasado se destaca, 
indudablemente, entre los pri
meros por su valor moral v por 
la entereza irreprochaole de su 
calidad ciudadana.

Me es, pues, especialmente 
grato recibir de sus manos el 
valioso donativo que usted ha
ce a la Casa de los Presidentes 
de Chile, y reiterarle, en esta 
amable oportúnidad. la seguri
dad de mi especial considera
ción de amigo Afmo.

(Fdo.): Juan Antonio Ríos”.

del señor Alcalde de Temuco, que viene a con
firmar las observaciones que de antemano he for
mulado, y que dice:

"Temuco, 18 de julio, de 1944.
La I. Municipalidad do Temuco, en su sesión 

de 10 del presente, acordó dirigirse a la represen
tación parlamentaria de la provincia, para soli
citarle su especial atención respecto a un rubro 
del proyecto de obras públicas que se discute en 
el Congreso, que se refiere a la construcción de 
caminos.

Uno de los problemas de mayor Importancia en 
nuestra provincia es el de los caminos. Poco a po
co, hemos ido quedando atrasados en este aspecto y 
hoy día éstos se cuentan entre los más malos del 
país.

En una provincia cuyas principales fuentes de 
riquezas están constituidas por la agricultura, la 
ganadería y la explotación de las maderas, los 
malos caminos retardan de manera decisiva su pro 
greso. Aparte, de esto, tenemos el hecho de que 
Cautín es una atracción turística de la mayor im
portancia y que son precisamente nuestros cami
nos los que ahuyentan al turista.

Bien puede decirse que nuestra provincia es un 
verdadero ejemplo de actividad: es notable el he
dió de que la subdivisión de las tierras alcanza 
en Cautín un grado que no se ncuentra en mu
chas provincias. El hijuelero, el comunero y el 
medierò son quienes aportan en mayor grado su 
esfuerzo para explotar y cultivar estas tierras. El 
sistema de vialidad caminera constituye para ellos 
un problema vital, del que depende mucha veces 
su propia mantención; en muchos casos, la ex
plotación de ciertas industrias campesinas, como 
d carbón vegetal, la leña por metros, etc. depen
de casi exclusivamente del estado de este sistema.

Actualmente, por ejemplo, Temuco sufre una 
aguda escasez de carbón y lefia que tiene su ba
se, precisamente, en el lamentable estado de estas 
vías de comunicación.

Es por todo lo dicho que el rubro del proyecto 
de obras públicas que se discute en el Congreso y 
al que me he referido, tiene una importancia tan 
profunda para nuestra provincia. Cada mayor su
ina que se obtenga para mejorar nuestro siste
ma ‘de vías camineras no solamente es 'un paso 
que se dé en el terreno del progreso de Cautín, 
sino que vendría a solucionar importantes pro
blemas colectivos e individuales de los habitantes 
de esta extensa y poblada provincia.

Por las razones indicadas, mez permito solicitar 
le a nombre de la I. Municipalidad, que se sirva 
destacar en el Congreso la importancia de este 
problema para Cautín y defender para ello la má 
xínia cuota que sea posible »obtener.

Saluda atte, a Ud.
(Fdo.); Zenobio Gutiérrez Jara, Alcalde”.
Quisiera, señor Presidente, que estas observacio

nes fueran transmitidas al señor Ministro de 
obras Públicas y Vías de Comunicación y al señor 
Ministro de Hacienda, para que les dé respuesta 
a fin de tomar la determinación que corresponde.

El señor URZUA (Presidente.Accidental). — Se 
enviarán los oficios en nombre de Su Señoría.

INCONVENIENCIAS DEL ESTATUTO AD
MINISTRATIVO DICTADO RECIENTEMEN
TE POR EL GOBIERNO DE LA REPUBLICA. 

El señor URZUA (Presidente Accidental). — 
ene la palabra el Honorable señor Olavarría. 
El señor OLAVARRIA.— Señor Presidente: 
voy a ocupar la atención de la Honorable Cá- 

, ara por breve tiempo, para decir algunas pala- 
as sobre la Administración Pública que, a raíz 

. , dlctaclón del nuevo Estatuto Admlnistratl- 
_ 'ia «ido blanco de injustos ataques, especlal- 
fupr e de parte de la prensa derechista, como si 
suit mejorar a un enfermo con gritos, in-
dad°S y 811161181235■ Porque ¿sí como la enferme- 

a es un hecho y así como para combatirla hay 
n1i„IrtecUrr3r a un tratamiento científico, la Ad- 
eanrtlrac^n Pública es otro hecho que está mar- 
Bunii la necesar3a intervención del Estado para 
que reíorzar ° completar la actividad privada 
tra'«!501" fuerza de las circunstancias, se demues- 
deq n?nPnz Para dar satisfacción a las necesida- 
ere^°lectl‘Vas• Este palpable, fruto del pro- 
tuad n° puw5e 5er negado ni desvirtuado. Si- 
xniñw ante é1, tenem°s que concluir que la Ad- 
6I .1 a<'lón Pública no puede ser combatida en 
PiaraSIna' 150r sus íines¡ PerP sí» Honorable Cá- 
íectu Puede ser criticada por su organización de- 
otja<( \P°r 5U 660350 rendimiento o por muchos 
que, um?7Vos que Podían señalarse y que prueban 
u fluLé mlnj5fcraclón Púb110* de nuestro país es- 
tadn 60811(3056 rezagada, que está mal reglamen

ta y peor dirigida.
han ? 186 críticas a que me vengo refiriendo se 
coa J6SCai’83d° sólo contra los funcionarlos públi- 
barlo n-M- 108 "burócratas’, como,si el funcio
no «fnuico ° el obrero del Estado, mal paga- 
budiér h°rizontes y con isu iniciativa cortada,

a S6r culpable de la péslma organización ad 

mlnlstratlva que tenemos. Es que siempre loa po
derosos buscaron las espaldas de los débiles para 
descargar su furia o el peso de sus propios 
errores.

¿Se cree, acaso, que infamando al empleado pú
blico, desprestigiándolo, pe mejorarán los Servicios 
Públicos?

Con todo, el servidor público de este país, pue
de servir de ejemplo al de muchas naciones. No 
obstante la pobreza en que se debate el empleado 
fiscal, de esa pobreza vergonzante de cuello y 
corbata y niños descalzos; no obstante esto, se co
mete la injusticia de hacerle soportar el azote 
diario de las diatribas de ciertos elementos dere
chistas. Porque no son los defectos del empleado 
los que deben combatirse, sino los defectos de la 
organización; y ésto hay que decirlo claramente 
para que la responsabilidad recaiga sobre quien 
la tiene y no sigan pagando justos por pecadores. 
El único responsable es el Gobierno, Honorable 
Cámara, pues, al Gobierno corresponde la manera 
de buscar el mejoramiento de la Administración. 
Y esta responsabilidad es tanto mayor cuanto al 
Gobierno actual se le dieron atribuciones para le
gislar sobre esta materia, dictar un nuevo Estatu 

■to Administrativo que se estuvo esperando ansio
samente durante seis meses, y, después de muchos 
anuncios y propaganda, se dló a conocer algo que 
podría ser llamado y no sin razón como ESTATU 
TO PENAL DE LOS EMPLEADOS PUBLICOS. 
Ninguna innovación especial se contiene con res
pecto al anterior Estatuto, que no sea la amplia-’ 
ción de las sanciones; ninguna otra innovación en 
el orden administrativo; todo lo demás ha quedado 
igual que antes; me rectifico, H Cámara, no ha 
quedado igual, las cosas han quedado peor. Y me 
baso para decir esto, con el respaldo de todos los 
empleados públicos de Chile, en que en el nuevo 
Estatuto no se contempla ninguna de las refor
mas que pidió en sus conclusiones el Congreso de 
los Empleados de la Administración Civil del 
Estado, celebrado en el mes de mayo último en 
esta capital. Después de un estudio sereno y he
cho por hombres especialistas y competentes, los 
empleados públicos elevaron sus conclusiones ai 
Gobierno. Tengo a la mano, Honorable Cámara, 
la revista ANEF, órgano oficial de la Agrupación 
Nacional de Empleados Fiscales, en la que se pu
blican esas conclusiones que también fueron da
das a conocer por la prensa santiaguina. Debe
mos tomar nota, entonces, que el Gobierno no ha 
tomado en cuenta para nada ese esfuerzo y ese 
trabajo, menospreciando el aporte de los emplea
dos públicos, quienes, seguramente, están más 
interesados y más capacitados que los misteriosos 
asesores del Gobierno, para superar su organiza
ción, como se demuestra con el contexto de las 
conclusiones de su Congreso.

Hace poco tiempo el Presidente de la 
República declaró que tenía confianza en el per
sonal de la Administración Pública. Esta decla
ración llenó de esperanza y de gratitud a los em
pleados públicos; creyeron que había llegado el 
momento de una mayor comprensión para su tra 
bajo y que vientos favorables venían a su en
cuentro. ¡Vanas esperanzas! Palabras, palabras y 
más palabras en este verdadero torbellino de pa
labras, comisiones e informes que estamos vi
viendo. Y ahora este presente griego: el nuevo 
Estatuto Administrativo, este nuevo Estatuto que 
termina con la estabilidad administrativa, que 
arrasa-'con conquistas que habían alcanzado los 
empleados públicos y viene a entregar al Pre
sidente de la República, como a un autócrata 
ruso, las vidas y las haciendas de muchos miles 
.de modestos ciudadanos!

¡Ni mejoras en los servicios, ni mejoramiento 
al personal! Al contrario, complicaciones y más 
complicaciones con escalafones, encasülamlentos, 
clasificaciones y... más de ciento cincuenta ar
tículos. De otra parte, ,1a mayoría de los emplea
dos saldrán económicamente perjudicados con el 
el nuevo Estautto. Todos esperaban un reajuste 
conforme al alza que ha experimentado el costo de 
la vida; han salido con el más grande fiasco. Copio 
no se aumentan los sueldos y como se aumentan 
los descuentos, los empleados recibirán menos.

Hay todavía la coiuagmclcn de situaciones üi- 
justas: se fija a los .empleados públicos un Sala
rio familiar de $ 60 por carga de familia, hace 
pocos días esa asignación se fijó a los empleados 
particulares en 5 95.— ¿¿s que los hijos de los 
empleados públicos, o sus mujeres, tienen menos 
necesidades que las do los empleados particula
res? Se mantiene, también, en la expoliación más 
grande a los innumerables obreros fiscales; por
que el Fisco es el peor patrón, el más abusivo y 
contra él no hay demandas, ni sindicatos, ni huel
gas, ni Tribunales del Trabajo. Esos obreros de
ben ser contemplados en el Estatuto Administra
tivo desde el momento que prestan servicios per
manentes al Fisco y es de esperar que no tarde 
el arreglo de la situación de estos obreros.

La Honorable Cámara, dentro de poco, deberá 
prestar su aprobación a algunos artículos del nue
vo Estatuto Administrativo. Entonces, mis Hono
rables colegas van a ver enteramente confirmadas 
mis palabras. Yo he querido sólo anticipar el pen
samiento de mi partido y su deseo de enmendar 
los errores, vacíos e injusticias cometidos. Deseo 
expresar que, una vez más, el Partido Socialista 
se ha sentido defraudado por la marcada incom
prensión del Gobierno para resolver los proble
mas y por la tremenda y desconcertante incom
petencia que ha demostrado y sigue demostrando 
el equipo de hombres en quienes el Presidente de 
la República, desgraciadamente, ha depositado su 
confianza.

53.—SITUACION ECONOMICA DE LOS OBRE
ROS DE LA EMPRESA DE AGUA POTA
BLE DE SANTIAGO.—PETICION DE OFI
CIO.

El señor URZUA (Presidente Accidental). — 
Tiene la palabra el Honorable señor Escobar.

El señor ESCOBAR (don Andrés).—Señor Pre
sidente, me voy a referir a las peticiones de los 
obreros de la Dirección de Agua Potable de San
tiago.

El constante aumento del costo de la vida ha 
obligado a estos obreros a elevar memoriales so
licitando aumento de Jornales a fin de poder sub
sistir.

No solamente a estos obreros del Agua Pota
ble. sino que a la inmensa mayoría de los obre
ros que trabajan en las industrias, en les talleres 
y en Tos campos les pasa lo mismo. Los obreros 
que no trabajan en empresas semifinales están 
organizados de acuerdo con la-s disposiciones del 
Código del Trabajo y, por lo tanto, ellos elevan 
sus memoriales y después de algunas luchas, que 
pueden ser violentas o pacíficas, logran vencer 
la resistencia de los patrones y éstos entran a re
conocer los aumentos justos que sus obreros pi
den y son resueltas favorablemente sus peticio
nes, aunque no siempre en carácter general.

Pero, señor Presidente, no ocurre lo mismo con 
las empresas fiscales o semifiscales, ya que la ley 
prohíbe a sus personales organizarse en forma le
gal, de acuerdo con el Código del Trabajo. Estos 
obreros no están autorizados para llegar hasta 
la huelga en los casos en que estas empresas no 
dan satisfacción a sus Justas peticiones.

Señor Presidente, estas empresas que debieran 
anticiparse al Justo aumento de los salarios v re
galías de sus obreros, de acuerdo con el alza del 
costo de la vida, no lo hacen. Por el contrario, 
señor Presidente, siempre se resisten, se niegan 
a recibir muchas veces a los dirigentes de esos 
obreros o, cuando los reciben, sencillamente le5 
contestan con un “no” rotundo, diciendo oue no 
hay con qué aumentar sus salarios, a pesar de 
que. muchas veces, quizá hasta en forma hipó
crita, reconocen la justicia de las peticiones de 
los obreros.

Nunca buscan un recurso, no parlamentan con 
sus obreros para encontrar una solución, no se 
dirigen al Ejecutivo para que los ayude a encon
trarla, sino que siempre dicen lo que es más fá
cil, que no hay con qué aumentarles loe salarlos.

Esto es lo que está pasando, señor Presidente, 
con un pliego de peticiones que han presentado los 
obreros del Agua Potable de Santiago. Este me
morial fué presentado el 25 de febrero de 1944: 
cinco meses han transcurrido desde entonces v 
no se ha encontrado solución al problema de esos 
obreros, que ganan salarlos muv bajos, porque 
son muy pocos los que obtienen salarios de obre
ros calificados.

Estos obreros han estudiado y concretado sus 
peticiones estrictamente a lo que significa el al
za del costo de la vida.

Cabría preguntar si es excesivo lo que piden 
los obreros. Se trata de un aumento de $ 10 so
bre el jornal diario para el personal que trabaja 
al día y a tratos: un aumento de la gratificación 
anual correspondiente a cinco días, en vez de 
fres, como es costumbre en esa empresa: que se 
lleve a efecto y sea una pronta realidad el escala
fón de los obreros acordado, por la Honorable 
Junta el 5 de junio de 1941. Han pasado tres 
años y este escalafón no se lia confeccionado poi 
la Administración o por la Honorable Junta que 
dirige é-Tn Empresa de Amia Potable de Santiago. 
Piden, además, que se nivele el salarlo familiar 
correspondiente a los hijos con el de las madres 
y esposas, que es de $ 100 mensuales; bonifica
ción al sueldo base para aquellos operarlos que 
trabajan en tratos'y no alcanzan a ganar.lo, au
mento de los trienios a 5 3 diarios por cada 3 años 
de servicio en la. Empresa Es deseo especial de 
los obreros, ya que sus necesidades así lo exigen, 
que el aumento se ponga en vigencia desde la fe
cha de presentación de este memorial.

De acuerdo con datos que han podido obtener 
los obreros, esta Empresa, qué es muy hennétl- 
m oon obrero» y empleado« w » «mIM» ma

yor venta de agua un total de tres millones seis
cientos mil pesos más que los años anteriores. 
Además, va a recibir un millón doscientos mil pe
sos por concepto de conservación de medidores de 

i agua.
Todo este dinero se va a «acar del público con. 

sumldor, naturalmente, y a pesar que representan 
cerca de cinco millones de pesos las mayores en
tradas de este año, no se consulta un solo cen
tavo para el mejoramiento económico de los obre
ros. Esta situación ha provocado un enorme des
contento entre los trabajadores de esta Empre
sa. Se han dirigido al señor Ministro de Interior, 
a la Junta que dirige los destinos de la Empresa 
y al Director mismo de ella, pero en ninguna 
parte han encontrado acogida sus peticiones. La 
negativa siempre se ha basado en la falta de 
medios necesarios para dar solucton a este pro
blema.

Señor Presidente, frente a estos hechos, que 
pasan a constituir una verdadera provocación de 
la Administración del Agua Potable y de la Junta 
que dirige sus destinos, para los obreros, mucho 
me temo que éstos, cualquier día, se vean obliga, 
dos a efectuar un paro, con lo cual Santiago 
quede sin este elemento esencial para la vida de 
ia población, como es el agua potable.

Deseo, señor Presidente, que se dirijan mis ob
servaciones al señor Ministro del Interior, que es 
el jefe directo de los Servicios de Agua Potable, 
con el objeto de que se estudie este problema y 
se le dé solución.

El señor URZUA (Presidente Accidental).— 
Se enviará el oficio a nombre de Su Señoría.

El señor ESCOBAR (Don Andrés).— Como de
seo referirme, señor Presidente, a algunos pliegos 
de peticiones presentados por obreros de instltu. 
clones semifiscales, y al mismo tiempo a un pro
blema local que también es de urgencia solucionax, 
quisiera saber de cuánto tiempo puedo disponer.

El señor URZUA (Presidente Accidental i.— 
De los diez minutos que tenía ha ocupado nueve.

54.— NECESIDAD DE DOTAR DE UNA TENEN. 
CIA DE CARABINEROS A LA POBLACION 
“LAUTARO”. DE BARRANCAS.— PETICION 
DE OFICIO.

El señor ESCOBAR (Don Andrés).— Entonces, 
como ya no dispongo de tiempo, dejaré para otra 
ocazrión la exposición de esos problemas y sólo 
me referiré a la situación que se le ha presentado 
a la "Población Lautaro”, de Barrancas Esta Po
blación tiene un Comité, el cual, considerando que 
esta población, tan apartada, está casi desprovista 
de vigilancia de Carabineros, de acuerdo con el 
señor Alcalde, con otras autoridades y con un señor 
propietario de la Chacra Anita. habilitaron un 
local para que fuera ocupado por Carabineros. 
Para tal efecto, los obreros y los pobladores de Ba. 
rrancas pusieron su propio trabajo y gastaron, 
además. 7 mil y tantas pesos, que invtrtleion cu 
arreglos de! loca!, los que se hicieron de acuerdo 
con las indicaciones de los propios Carabmeros de . 
Barrancas. El local, así preparado fué entregado 
al señor Alcalde, en presencia del señor Capitán 
de Carabineros y del señor Teniente de Carabine
ros de esa Comisarla. Además de esto, este mismo 
Comité, patrióticamente, costeó y entregó a los Ca
rabineros una bandera nacional destinada al nue. 
vo Retén.

Pero ahora, señor Presidenta, los vecinos de la 
población en referencia, se han visto defraudados 
en sus esperanzas puesto que. después de haber 
hecho los gastos con mucho sacrificio la Dirección 
General de Carabineros les dice que no cuenta con 
Carabineros suficientes para- mandar allá y, ade
más. oue el local que se les ofrece es Inadecuado, 
en circunstancias que, como he dicho, los arreglos 
y la habilitación del local se hicieron de acuerdo 
con las propias indicaciones de ellos. Les ha ma. 
nlfestado también dicha Dirección que esta vigilan
cia se está haciendo en la actualidad por los Ca. 
rablneros de Barrancas.

Es efectivo, señor Presidente, que se hace algu
na vigilancia; pero ella no Constituye garantía, por
que de todas maneras la población se siente en 
constante pellgrp de que algunos maleantes, o 
ebrias de los que transitan por esa reglón, ya que 
allí se vende mucho alcohol, cometan atentados 
contra sus bienes o vidas, u otros actos que los per. 
judiquen.

Yo pediría que se enviaran estas observaciones 
al señor Ministro del Interior a fin de que tomara 
conocimiento de ellas y diera a este problema una 
rápida y aatlsfactorla solución.

El señor URZUA. (Presidente Accidental) 
Se enviará el oficio a. nombre de Su Señoría 
55— CONCLUSIONES DEL CONGRESO DE AL

CALDES REALIZADO EN EL PRESENTE 
MES DE JULIO EN LA CIUDAD DE TALCA 

El señor URZUA (Presidente Accidental).— 
Tiene 1* palabra «1 Honorable aefior Videla, por 
•Loco minutos.

El señor VIDELA.— Deseo referirme,- señor Pre. 
sitíente, al Congreso de Alcaldes realizado en la 
ciudad de Talca en el mes de Julio en curso, que 
fu¿ de gran interés tanto por los Municipios que 
en él tomaron parte, como por la repercusión que 
tendrá en todo Chile.

A dicho Congreso concurrieron los Alcaldes de 
Colchagua, Curicó, Talca, Linares y Maulé.

En este Congreso se trataron asuntos muy in
teresantes, entre los cuales cabe destacar el que se 
relaciona con la situación económica de las Mu. 
nlciplos que, como saben los señores Diputados, es 
casi insostenible.

Además, el Supremo Gobierno, conocedor de este 
grave problema económico que afecta a los mu
nicipios, acordó enviar ai Congreso Nacional un 
proyecto de ley por medio del cual Tohcitaba nue
vas tributaciones para satisfacer las necesidades 
de las diferentes ccmunas de Chile v contribuir así 
al progreso de ellas.

Para no alargar demasiado mte observaciones 
deseo sólo dar a conocer las conclusiones a que 
arribó el Congreso Regional de Alcaldes, celebrado 
en Talca.

Primero, representar si Supremo Gobierno una 
Justa petición, en 63 sentido de no cambiar el pro. 
yecto original, por cuanto ello impediría la solu
ción del grave problema económico de los Muñí, 
cipios de la República.

Segundo, manifestar a la Corporación a la cual- 
pertenezco, a la Honorable Camara, su pesar por
que ésta no ha impulsado el proyecto que conce
de mayores rentas a las Municipalidades con el 
mismo entusiasmo que ha puesto, tratándose de 
proyectos que autorizan tributaciones nuevas 
ra dar recursos económicos al Fteco, olvidando 
que la función municipal es de interés no sólo 
local, sino también nacional.

Entonces, ellos piden, también, que el Presiden^ 
te de la República solicite la declaración de úr-' 
gencia para el proyecto a que hago alusión.

De ahí, señor Presidente, que yo desearía que 
en nombre del Diputado que habla, se enviara 
oficio a quien corresponda, a fin de que el Eje-, 
cutivo haza presente su urgencia a la Honorable 
Cámara.

El señor URZUA (Presidente Accidental). — 
Se enviará oficio a nombre de Su Señoría.

El señor VIDELA — Deseo, señor Presidente, 
que se incluyan en ese oficio las conclusiones a 
que llegó el Congreso de Alcaldes a que me he 
referido, en lo relativo a la Jubilación de los em
pleados municipales. En dichas conclusiones 
se hace ver, precisamente' la situación en 
que se encuentran todos los empleados muni
cipales, quienes no gozan de ninguna clase de 
asistencia social. Ellos no están acogidos a un 
régimen de previsión que satisfaga sus necesida
des.

El señor URZUA (Presidente Accidental). — 
En el mismo oficio se incluirán los antecedentes 
a que ha aludido Su Señoría. i
56 —POSIBLE TRASLADO DEL REGIMIENTO 

ANDALIEN N.o 13 DEL GENERAL BASI
LIO URRUTTA, ACTUALMENTE ACANTO
NADO EN LA CIUDAD DE SAN FER
NANDO.

El señor VIDELA.— Además, señor Presiden
te. deseo solicitar que se dirija oficio al señor Mi
nistro de Defensa Nacional, dándole a conocer 
las conclusiones a que se arribó en un cabildo 
abierto realizado últimamente en la ciudad de 
San Fernando. En ese cabildo, al que concurrió 
el señor Presidente Accidental de la Cámara, 
acompañado del Honorable Senador señor Flo
rencio Durán, se hizo presente la alarma públi
ca que ha despertado el hbeho de que se quiera 
alejar de esa ciudad al Regimiento Andalién N.o 
13. del Comandante General don Basilio Urru- 
tla. ,

Como sabe la Honorable Cámara, este regimien
to. legalmente, está destacado como guarnición 
en Cauquenes; pero desarrolla todas sus activi
dades en la ciudad de San Fernando.

El señor URZUA (Presidente Accidental). _
Se enviará el oficio solicitado por Su Señoría; 
pero debo manifestarle que el peligro que ano
te no existe, porque por antecedentes que ha 
tenido .el Presidente Accidental de la Honorable 
Cámara, que habla, el Rerimlento Andal *n N.o 
13 del General don Basilio Urrutia. no seré tras
ladado de la ciudad de San Femando

El señor tTIDELA.— Entonces, señor Presiden
te. el oficio que había solicitado está, de más

El señor URZUA ’Presidente Accidental) 
Habiendo llegado la hora, se levanta la seeión 
6« levantó U «esión a las 21 18 horas.

ENRIQUE DARROUT
Me da M Hxtetláte» /



TEATROS CINES LA NACION. — Jueves 27 de Julio He CCT TEATROS

■t rollìi- ilei \¡iride internacional

ligcrin peruana procedente
••BeJgran >" de Bueno« Aire

DRO LIRA. BUDDY DAY v mi Swing Band, v la tipica 
CARBONE con su vocalist« Juan Carlos del .Mar

BOLA DE NIEVE Y SU PIANO 
inosa vedette argentini SISSY DEL CARRIL

DEBUTARA el Martes proximo

CHILE FILMS CONTINUARA FOR. 
MANDO ARTISTAS DE CINE

Terminada ya la filmación del de distinguidas" 
“Romance de medio siglo”, en tlago y Pr0^laVect5(¿ Se 
la que foman parte numerosos trwmrlas a los directores que
artistas y aficionados chilenos, 
los Estudies Chile Films han 
reiniciado la selección de los fu
turos astros y estrellas de la 
pantalla nacional, cuya prueba 
de fuego se Iniciará con el ro
daje de la película que el .DI. 
rector chileno Carlos F. Bor- 
cosque empezará en el próximo 
mes de agosto.

Los Estudios Chile Films, ha
ciendo abstracción de las posibi
lidades que existen actualmente 
para traer artistas de Argentina 
y otros países con industria ci
nematográfica, se orientan ha. 
cía un cine netamente nacional. 
Es para cumplir este propósito 
que últimamente se han estado 
tomando pruebas a numerosos 
aficionados, jóvenes de ambos 
sexos, muchos de ellos miembros

i de distinguidas raí 
tlago v provincias, _ _— -

1 tagarias a los directores que 
dirigirán las próximas películas 
del plan de producción Chile 
Films para 1944. Esto dará ori
gen a que estos directores cuen. 
ten ya con elementos artísticos 
suficientes en el país, en el mo
mento de llenar sus repartos.

Con la excepción de un actor, 
Flcrindo Ferrarlo, los numerosos 
protagonistas de "Romance de 
medio siglo” son chilenos. Esta 
orientación de Chile Films sera 
continuada en todas sus próxi
mas películas, pues aparte de 
que los Estudios consideran que 
existen en el país elementos ar
tísticos preparados y por formar, 
se desea constituir un vasto 
elenco para la pantalla chilena, 
que estimule, asimismo la pro
ducción cinematográfica en el 
país.

T. MUNICIPAL
Ultimo Concierto de Abono y Despedid

ARRAU
EN EL PROGRAMA:

ESPINOZA ES UN RIVAL DIFICIL PARA ABARCA
ESTE COrSATE SE REALIZARA EL SABADO EN EL CAUPOLICAN. 

CEREZO ACTUARA EN EL SEMIFONDO

‘DEUDAS IMPERDONABLES’ 
ES LA PELICULA MAS

GRANDE EN SU GENERO
La crítica he elogiado amplia

mente la película Columbia. 
DEUDAS IMPERDONABLES que 
se está exhibiendo actualmente 
en los teatros eCutral v Confinen 
tal. v es interesante considerar el 
juicio que esta nroduodón t ha 
merecido al público v la forma 
como ella ha sido recibida por 
los espectadores, que en realidad 
se han constituido en los más 
fervorosos v entusiastas propagan 
distas. Y es así como, desde el 
martes próximo pasado, tanto d 
Central como el Continental, han 
agotado la venta de localidades, y 
ambas salas se han visto repletas 
de una concurrencia que ha 
aplaudido sin reservas este mag
nifico "film”.

EL MARTES DEBUTA 
RICHARDINE

COMPAÑIA I 

& (/PANDES]

EVÍ5TASR O¿L TEATRO 

DALMAtEDA 
j9R TESRNOSySMLRS

TELER

MCIOM/ES 1 
ihterhrciomíies,

HOY

Sonata “APPASSIONATA” de Beethoven; Sonata en Si menor
y obras de Haydn. Albéniz, Liszt, Debussy “* ^0Pm;

Con este recital ARRAU cierra su maravilloso ciclo dè~^cò^ "

Para este concierto son válidas las localidades que llevan el N « ~~
mismas correspondientes al concierto del Domingo 23 On» f. - 
------------------------------------------------------------------------- ------ —i-±_tm_^Peadid0
Habiéndose agotado las localidades están en venta P L ATE k~<¡ "

ESCENARIO al precio de $ 60— BOLETERIA- FoijS 'I

U HOY FESTIVAL A BENEFiaÓnrT 
f CASA PROPIA DEL TEATPnCASA PROPIA DEL TEATRO Na¿ 

NAL EN EL CAUPOLICAN °'

f Hav una extraordinaria. ex
pectativa con motivo del amun
co del debut en el profesiona 
llsmo del fuerte v valiente peso 
pesado amateurs Emilio Espinoza. 
más conocido por “El Marinero" 
elemento que en todos los últi
mos campeonatos nacionales de 
box ha tenido actuación desta
cada. tanto así que el año auto 
pasado se clasificó campeón na
cional de este peso y en el año 
Último logró el vicecampeonato. 
| Espincza es de esos peleadores 
puc arrastran público en cada oca 
alón aue suben a un ring. Es que 
■abe pelear con tal ardor v entu-. 
Blasmo, que impresiona y en el 
fine liacA lo necesario para ganar, 
llegando siempre a cesas hasta 
extravagantes a fin de asegurarse

Es un hombre de una vitalidad jo el cable, la prensa en general 
asombrosa, de fuerte golpe, cuen ~ *>
ta-con numerosos encuentros ga 
nados ñor K. O. y nunca ha sido 
puesto fuera de combate.

TIENE TREINTA ANOS 
ESpinoza contrario a lo 

muchos creen, es un hombre de 
treinta años. De un físico excep
cional. pues posee un desarrollo 
normal y un peso de noventa 
kilos más o menos, es capaz de 
resistir una pelea fuerte y e 
*u vez castiga en forma efectiva 
con sus dos manos.

Tiene hasta ahora un record 
más o menos de veinte peleas. Ha 
sido vencido poces veces» salvo 
las dos derrotas últimas en el 
Campeonato Latín« Americano de 
Lima, que se debieron a fallos ma 
nií estamentc' errados, como lo di

que

ANOCHE SE REALIZO LA 1.a RUEDA
DEL CAMPEONATO DE VETERANOS
LOS COMBATES SE CARACTERIZARON POR LA 

AGRESIVIDAD DE LOS AMATEURS

Anoche en el ring del Caupolicán 
• realizo la 2.a Rueda del Campeo- 
alo de Veteranos competencia or
ín izada por 1> Asociación de Box
Los elementos que actuaron ano

che demostraron excelente« condicio
nes físicas y un buen entrenamiento. 
E! publico que asistió «noche al Cau- 
policá» se retiró satisfecho del dos. 
arrollo de estas competencias en la 
que se destacaron eleaientos que mas 
tarde ocuparan un lugar destacado 
ín el ambiente pugilista nacional.
I EL DESARROLLO DE LOS EN- 
LCl ENTROS

Damos a continuación el desarrollo 
■ los encuentros realizados anoche 

h las 21 30 horas en el ring del Cau- 
po.ican:

HOMENAJE A SANTIAGO LOPEZ
Un doloroso homenaje se rindió a 

Santiago López.
Enrique Nieto después de breves 

palabras, plenas de emoción y estan
do en el ring los muchachos del Bad- 
minton, pidió en nombre de la Fe
deración de Box de Chile, Asociación 
de Box de Santiago y Badminton B. 
C., un minuto de silencio a la «me
moria de] pran manager fallecido.

HOY SERAN SEPULTADOS 
LOS RESTOS DE 
SANTIAGO LOPEZ

to i — Venció Farías por pontos.
| La ranídez y violencia fueron las 
pr nepalés características de esta pe 
¡ea. Barias más rápido y de mejores 
lonocimientos encontró tenaz resis- 
tencia.en su rival, quien empleó ma- 

empuje y decisión.
La pelea fué interesante y dlsputa- 

lada palmo a palmo por los rivales. 
En la últupa vuelta tomó la ofensi
va Farías nuciendo mucho por su ra-

CATEGORIA GALEO — Mario 
l’ajdes 'Cía. Electricidad' v. Audito 
Gálvez — Venció Gálvez por

Aún cuando actuó con mucho en
tusiasmo Gálvez, no fué rival para 
Valdcs que lo dominó sin contrapeso, 
tanto que en la secunda vuelta des
pués de cuatro caídas de Gálvez, el 
Irbitro suspendió la pelea y declaró 
vencedor a Valdés por K. O. T.

CATEGORIA GALLO. — Humberto

Hoy serán sepultados loa res
tos de Santiago López, conocido 
y competente manager de box 
fallecido el martes último a las 
22 horas.

La muerte de Santiago López 
ha sido hondamente sentida en 
los círculos del box. tanto ama
teur como profesional, donde 
gozaba de las simpatías de todos 
por su hombría de bien, caballe
rosidad y preparación, lo aue 1c 
valió para destacarse come el 
mejor manaver del país.

Lo sfunerales de Santiago Ló- 
pev se efectuarán hov a las ’ 1 
de la. mañana, partiendo el corte 
1o desde la misma Cepilla del 
Cementerio General, dónde se 
le oficiará una misa a las 10 
v media horas:

v aún el público, pues llegó a 
. tal punto que loa aficionados con 

rurrentes al campeonato lo 
distinguieron como el más fuerte 
y valiente de los participantes y 
lo ovacionaron hasta en su pelea 
con el peruano Quiroz.
EMPATO CON JUAN ULRICH

Eíi el año 1838 oon motivo 
de la visita del equipo peruano 
de regreso del Campeonato Pan
americano dP Buenos Aires, Espl- 
noza se enfrentó al peruano Juan 
Ulrich, actualmente profesional 
v logró un empate, no obstante 
hacer sólo un año que peleaba.

Fu6 una pelea sensacional, co
mo lo ban sido las dos sostenidas 
con el Marinero Valentín Camus 
a quien ha ganado en las dos opor 
tunidades.

Es pues meritoria esta perfor- 
mancp de Espinoza si se conside
ra oue por el momento e5. el 
más lógico contendor de Godov. 
ABARCA FS UN HOMBRE JOVEN

Y PELIGROSO
Mario Abarca que será el con

tendor que tendrá Espinoza en 
su pelea de debut en el profesio
nalismo. es un hombre ioven y 
fuerte, dotado de excepcionales 
condiciones físicas v técnicas, fac 
toros preponderantes que lo slndl 
can como el más legitimo sucesor 
de Arturo Godoy.

Mario Abarca que debutó hace 
ñoco móS de un mes en el profe
sionalismo. produjo la más alenta 
dora impresión en su combate con 
Francls Rosas, aún cuando ante 
este hombre no pudo emplear la 
totalidad da sus medios por la es 
casa resistencia que le opuso. Hav 
pues, interés en verlo ante un rt 
val mác calificado, como en este 
vaso resultará Emilio Espinoza.

La pelea promete revestir cciráo- 
teres impresionantes.

MI, RESTO Dbl, PROGRAMA
Fuera de este sensacional encuen 

tro de peso pesado, el programa 
del sábado próximo en el ring 
del Teatro Caupolicán consta de 
un match preliminar a seis round 
entre Eulogio Cerezo, quP vuelve a 
intentar su reingreso en el pro 
íesionahsmn nacional, v Baudilio 
Droguett. un fuerte peleador del 
sur actualmente radicado en Be, well.

El segundo match estará confia 
do a Mar.o Salinas, el crack de los 
pesos plumas. novel profesional 
que hará su segunda presentación, 
esta vez ante Eugenio Vera.

El match de semlfondo a ocho 
round será entre Mario Guajardo 
otro de los elementos nuevos del 
profesionalismo. que deberá me- 
dirse con Kid Varona, elemento 
ya conocido de nuestros aficiona
dos v que esta vez entrará en 
magníficas condiciones de prepa- ’■°"lón.

El próximo martes, debuta en 
el Teatro Caupolicán, la Com
pañía de Revistas Diabólicas, que 
dirige el mago ilusionista Richar 
diñe.

Este acreditado espectáculo vie 
ne ahora reforzado con algunas 
figuras contratadas por Rl- 
chardine durante su jira por Jos 
países del Atlántico, y también 
varías pruebas de magia e ihi- 
sionismo, que causarán sensación 
por su espectacularldad.

Richárdine actuará en el Cap. 
policán en combinación con el 
cine.

VERMOUTH 5.15 y NOCHE 9.45

PRIMERA POPULAR
DE LA TEMPORADA. A 

PRECIOS BAJOS

PLATEA
$

BALCON
S

Esta noche se verificará en el 
escenario del amplio Teatro Cau 
policán, el festival a beneficio 
de la casa propia del Teatro Na. 
cioifal, necesidad largamente 
sentida por todos los artistas de 
nuestra escena 'chilena. Para 
esta extraordinaria función se 
ha confeccionado un interesante 
programa en el cual tomarán 
parte destacados elementos na
cionales y extranjeros. Entre 
ellos, pueden citarse a Nicanor

WaPam'Nfn^aM.l.b. 
slderla, Olgulá vfflS.Uk 
cela Fuentes, Alda SAJU 
«Pez. Aracelll mÍ,“? 
Márquez, Amella DaS ’^6 
nio Retes, Rolando 
nardo Arríela, Dee Ccsln'*!’1,1 
ra, Pepe Olivara 
ra. Enrique Marti i "?’ H 
Gabriel Maturank , Ul 
otros, además de J®4! 
Retes, Lacassla y

EL CIRCO “AGUILA 
HUMANA”

6 5
GALERIA $ 1.40

Carmencita Idal, actriz de cine 
y radio, que actuará hoy en el 

festival del Caupolicán

FUNCIONES POPULARES HOY EN? 
BALMACEDA

galazzr ‘Cía Electricidad) v. Carlos 
I.^ra (México).— Venció Lar» por 
pnníos.

Un lucido combate protagonizaron 
tatos pesos gallo, peleando con entu- 
«ia-’mo y agresividad extraordinaria 
> Los tres rcunds fueron disputados 
éon igual ardor.
t CATEGORIA PLUMA. — Hopo Es-

.Extracto de Estatutos

BÉ i Muy violento fué este encuentro 
* « donde los rivales agotaron la totali- 
r.S dad de sus energías, dando lucimien

to a! match.
j i Muy impetuoso el ataque de Reyes.
| Je permitió accionar en forma más 

¿ desenvuelta, haciendo retroceder cons
| En el tercer round, medíanla 
aertero gancho Izquierdo corto. __
gró Reyes poner K. O. a su rival.
» < \TI GORJA LIVIANO. — Felipe 
Jepp 'Recoleta) v. Juan Larenag 
(Famae) — Venció Jepp por puntos. 
) De muy equiparados medios de ac
ción estos hombres hicieron una pe
lea en la que abundaron los cuerpo 
a cuerpo.
t-Los dos muy valiente« pero lentos, 
lerou lucimiento al match con sus 

ataques violentos.

un

por puntos. t
pt Desordenado resultó este combate, 
pues mientras Bustamante perseguía 
a su rival, cite con menos experien
cia. aunque de mayor físico retroce
día. Sólo en el último round Nahun. 
entró decidido a la lucha y controló 
las acciones mediante una efectiva 
• impetuosa pele» La vuelta f.nal 
fué reñida y favoreció a Nahun que

b Castro, mu- superior » su rival d<6 
Jruenta ron relativs facilidad de su 
frival. *1 que no fué en realidad un 
ton‘-~ndor capaz para Castro.

EGORIA MEDIANO — Robeco 
«Badminton) v. Dionisio Se-

•e-U'l (Tama*'—Venció López.por pun
b Deslucida Por la acentuada supe
rioridad de Seguel resultó el primer 
round sin aue López hiciere nada 
¡por responder « la mayor Iniciativa 
¡de su rival.
► En el último round salió López de 
BU poatia y peleó más decidido, ha- 
Iciendo pasar a su rival por momen
tos de apremio, derribándolo por un 
•egundo.
I CATEGORIA MEDIANO — Teman 
do Sagal iBadminton) v. Daniel Ca
brera 'Cía. de Electricidad)— Venció 
Saga] por puntos.
t Con violento cambio de golpes «e 
Inició este encuentro, dominando ’L 
jgeramente Cabrera, gracias a sus me- 
Dores golpes pero al promediar el 
romind un fuerte golpe de Sagal lo 
lanzó a la lona por 8 segundo-,.
. Las- vueltas finales fueron disputa
das con entu£iasmo aún cuando ago 
tados decayeron en part* en efecti
vidad

^Por resolución 14,944. 20 Julio 
1944, Caja Habitaron ordeno pu- 
bhóar extracto. Estatutos Socie
dad Cooperativa Huertos Fami
liares “MALAQUIAS CONCHA’. 
Limitada, reducidos escritura pú
blica ante Carlos Figueroa Unzue 
la. 26 de Octubre 1942. Domici
lio legal Sociedad será Santiago, 
v duración, cincuenta años, plazo 
modlficable per acuerdo Junta 
General Socios. Obleto es adqui
rir terrenos, edificar en ellos ca
sas habitaciones v formar Huer
tos Familiares que se transferirán 
a sus asociados, acogiéndose dis
posiciones vigentes o que se dic
ten sobre materia; y desarrollar 
obras asistencia o previsión social, 
beneficio asociados. Capital so
cial fórmese por suscripción ac
ción de $ 500, cada una por so
cios fundadores, v comienza con 
la suma de í 26.000.00. Socios 
fundadores pagan acción con cuo
ta inicial $ 1Ó0.00 v cuotas men
suales de S 25.00. Los que Ingre
sen posteriormente pn forma de
termine Junta General. Capital 
imc^l puede ser aumentado has 
ta monto fije Directorio con 
acuerdo Junta General. Saldos o 
excedentes obtenidos destíñanse; 
desde 10 oo v hasta 20 oo fondo 
reserva oue se incrementa con 
cuota incorporación «ocios: a 
< bros o actividades beneficio ge
neral socios: saído distribuyete 
entre cooperad;s. Conselo Admi
nistración provisorio constituvose 
como sigur; Presidente: Róblnson 
Paredes Pacheco; Vicepresidente: 
Enrique Turri Fgúudes: Secreta
rlo: Luis Plañe]Is Pasos; Prose
cretario: Fernando Daroch Fer
nández; Director: Eduardo Ca
rrasco Silva. Suplentes’ . Car
los Molina Cubillos v Olegario 
Casanóva Echavarría. Junta Vigi
lancia: Oscar Parrao Salazar. Gas 
nar Mora Sotomayor v Héctor Es
tay Laborde. Suplentes: Fran

cisco García Girós V Ramón Fa
rías Boza. Gerente: Bernardo Quí 
roga González. Son socios funda
dores de la Cooperativa: Manuel 
Araya Vargas, rentista. Avenida 
Cummins 733: Eduardo Becerra 
González, empleado, Huérfanos 
1227; Luis Planells Pasos, emplea
do. Lira 1300: Enrique Turri 
Faúndez, rentista, Plaza Bello 
508; Gaspar Mora Sotomayor. J.

ASOCIACION DE BOX 
DE SANTIAGO

CATEGORIA -MED1OPES 4DO: — 
Oscar Aguayo (Comercio Atlético) ▼. 
Manuel González «Famiel-— Venció 
Aguare por K. O al 2 o round

Muy impetuoso Aguayo que desta
có esn'c ale« condiciones en e] Cam
peonato de Novicios, no tuvo contra
peo para dominar a su rival, hasta 
e] segundo round en que lo puso

Esta tarde a las 19.30 horas. 
Delegados de la Asociación ti» 
celebrara sesión el Consejo de 
Box de Santiago a fin cíe trotar 
importantes asuntos especial
mente lo oue se relación» «con 
el campeonato de veteranos.

La sesión como de costumbre,1 
se hará en Mac Iv~r 4« 4.

Díaz Garcés 040; Bernardo Qul- 
roga González, empleado. Tenien
te Cruz 1920; Manuel O’Ryan 
Cornejo, empleado. Marcoleta 463: 
Juan de Dios Ampuero García, 
emoleado. Rogelio Ugarte 1451- 
Pedro Casañera Ojcda, empleado, 
López 532; Róblnaon Paredes Pa
checo. empleado. Santa Beatriz 

63; Mariano Bustos Lagos, em
pleado, Avenida Lo Espeto 0280; 
Eduardo Carrasco SUva. arquitec
to. Avda. Francia 1477; Dionisio 
Garrido Segura, industrial. Avda. 
Portugal 1467; Francisco García 
Giros. farmacéutico. Franklln 
1090; Carlos Molina Cubillos? em
pleado. Avda. Vial 1328; Feman
do Daroch Fernández. industrial. 
Madrid 1297; Bernardo Contreras 
Arlas, empleado, López 546: Luis 
Arturo Aravena Inzunza. emplea
do. Les Aromos 320; Olegario Ca- 
sanove Echavarría. empleado. 
Barnechea 285; Enrique Alvarez 
San Martín, empleado. San Alfon
so 1370: Ramón Farías Boza, con
tador Manuel Rodríguez 401: 
Julio Fuenzalída Hurtado. Vicuña 
Mackenna 80: Dtógenes Fuenteal- 
ba Osorlo. empleado. Buenos Ai
res 316: Luis Muñoz Monje, em
pleado. Armando Molina 256; Héc 
tor Rocha Sánchez, empleado. Mi
guel Claro 226: Juan SUva Pinto. 
Industrial. Santa Elvira 155: Ar
mando Silva Pinto, empleado. Po
lígono 483: Fernando RoEsel 
Frías. periodista. Cienfuegos 50; 
Carlos Hafermann S , «np’eado. 
Pío X 279: Oscar Correa Ramírez 
empleado. River 1211: Oscar Pa- 
rrao Salazar. empleado. José Do- 
mineo Cañas 1720: Ramón Ravest 
Fuenzalída. empleado. Bernardo 
O'Hlggins 209; Héctor Estay La- 
borde. empleado. La Razón 2023: 
José Manuel Daza Martínez, con
tratista. Camilo Henríauez 1924; 
Amadeo Alvarez San Martín, co
merciante. San Alfonso 1370: Car
los Cataldo Vásquez. comisionis
ta. Vergara 653: Santiago Tejías 
Fuenzalída. profesor. Antonio Va
ras 32-A: 
empleado. ___ ______  ___ _
Humberto Moreno Navarrete. ein 
oleado. Rozas 1689: Manuel Qul- 
rez Rolas, empleado. Isabel La 
Católica 0870: Julio Morales del 
Cpjito. empleado. Victoria 181: 
Luis Malaauías Concha Stuardo. 
abogado. Avenida Providencia 
1406: Hermenegildo Vega Morales, 
empleado. Jofré 364; Víctor Mo
rales Aranís. empleado. Avenida 
Chile 786: Nolesco Cárdenas Aven 
daño, empleado. Lira 1497: Ben- 
lamín Segundo Aguavo Pefialo- 
za. empleado. General Bustaman- 
te G48-A: Lorenzo Navarro Esté- 
vez. empleado. Bélgica 25: Luis A. 
Fuentes Huentíen. empleado. Ave 
nida Centenario 647: Rosendo 
Corvalán Rocco. empleado Teatl- 
nos 251: Luís A. Iturrlaea López, 
contratista. Lourdes lili: Guiller
mo Solano Bolívar receptor Ma
nuel Montt 2357; todos de nacio
nalidad ahílen^.. .

Héctor Muñoz Alleca.
Gran Avenida 0194:

Desde hace mucho tiempo no 
se presentaba en Chile un circo 
con unalnenagerle tan completa 
de fieras, ponies. monos, orangu
tanes, etc. como el “Circo Aguilas 
Humanas”, que anuncia su nue
va temporada 1944 en el local 
del Teatro Caupolicán para los 
primeros días de septiembre pró
ximo.

Este año, este popular conjun. 
to circense de la Empresa chi
lena Cóndor presentará, además 
de las fieras, a los mejores y más 
cotizados acróbatas, equilibristas, 
trapecistas, etc., del continente, 
destacándose la presencia qel 
sensacional número de "El Pro
yectil Humano".

IMA SUMAC,
ARTISTA PERUANA

Ha quedado resuelta la venida 
a Santiago, de paso para Buenos 
Aires, de la artista peruana Ima 
Sumac, estrella de excepcionales 
condiciones que han sido seña
ladas, con rara unanimidad, por 
la prensa de Lima y de otras ca 
pítales de habla española.

Ima Sumac, es una cantante 
de voz previleglada, conceptuada 
como la artista cumbre de la 
nación hermana del Perú. .

Ima Sumac actuará por bre. 
ves días en “El Sótano de la 
Quintrala”, para luego seguir a 
Buenos Aires donde tiene impor
tantes contratos que cumplir.

11.a T 12.a representaciones 
de la exitosa revista

LA CALANDRIA DEL 
MAPOCHO

v el cine exhibirá la sensacio
nal película amasadá en el he
roísmo ruso:

JURAMOS VOLVER
MAÑANA, estreno:

LA REVISTA DE LAS 
SORPRESAS

con el debut del cantor y actor
CAELOS GALAN

y la sensación del trópico

LA VENUS NEGRA
NATALIA BROWN

▼ EL CUERPO DE BAILE

Mientras tanto, "El Sótano de 
la Quintrala”, anuncia nuevas 
actuaciones del celebrado can
tante y disseur cubano Bola de 
Nieve, de Sussy del Carril, Delia 
Ramírez, Buddy Day y su Swing 
Band y la Típica Carbone con 
su vocalista Juan Carlos Del 
Mar.

ROTATIVO

MIAMI
ENTRADA PERMANER TE DE II23/0 Rrs.

UN BARRIO MISTERIOSO, 
EN UNA GRAN METROPO-
LI DONDE LOS
BRES ASESINAN, 
AMAN Y MUEREN

HOM-
VITEN,
ENTRE

BAJAS PASIONES...

CNA PELICULA SI B- 
TUGANTE QUE UD. 
RECORDARA POR MU
CHO TIEMPO...

(Sólo para mayores)

TRIUNFO CLAMOROSO OB
TUVO CANTINELAS EN 

“ROMEO Y JULIETA”

Tal como estaba previsto, las 
funciones de preestreno de la di
vertida parodia de ROMEO Y JU
LIETA, protagonizada por Can
timplas, el bufo formidable, obtu
vo en el Teatro Real un triunfo 
sin precedentes. Las tres fun
ciones del lunes pasado en la 
elegante sala de la oalle Compa
ñía, se efectuaron a tablero vuel
to v quedaron infinidad de per
sonas sin poder obtener locali
dades. Ahora, la Sociedad Cine
matográfica Band y Salas Ltda. 
anímela las exhibiciones de RO
MEO v JULIETA, a contar desde 
el próximo lunes, en los teatros 
Real v Santiago.

EL “PATIO ANDALUZ” 
MANTIENE LA CALIDAD 
DE SUS ESPECTACULOS

Con una constancia digna de 
esfuerzo, el actual propietario del 
■•Pe.tlo Andaluz”, don Humberto 
Andreanl. ha logrado mantener el 
interés del público por los espec
táculos artísticos que animan sus 
diarios programas.

Es asi, como la simpática sala 
de la Plaza de Armas, se vé cons
tantemente concurrida por un 
núblico selecto que sabe apreciar 
la especial atención que ee le 
dispensa, realzada por las mag
níficas canciones que noche a no
che brinda a sus habltués Car- 
menclta Idal. Jullta Pou v Ni
canor Mollnare.

Igualmente, la iniciativa de In
cluir bailes diariamente, ha sido 
otro de los éxitos de esta em- 
nresa, los cuales son animados 
ñor la espléndida orquesta de 
Nano Moya.

Finalmente, podemos anunciar 
el debut de nuevos números pa- 
m dentro de ñoco,

Dando cumplimiento a las dis
posiciones legales vigentes, y co
mo Una especial deferencia al 
público que concurre ai Balma. 
ceda, la Compañía de Grandes 
Revistas que dirige el ex Direc
tor del bataclán del Malpo, de 
Buenos Aires, Eduardo Beccar, 
para hoy en tarde y noche se 
anuncia la primera popular de 
la temporada, con las dos últi
mas representaciones de -la gra
ciosa obra lírica y cómica "La 
Calandria del Mapocho”, del au 
tor nacional Casanternas.

En la obra de hoy interviene 
todo el numeroso elenco de la

HOMENAJE al PERU, EN 
EL CLUB DE SEÑORAS

Mañana, a las 21.45 horas, en 
el Teatro Club de Señoras, se 
efectuará un festival de varieda
des, que organiza el popular can 
tante y director de orquesta Ar
mando Bonansco. en homenaje 
al Aniversario de la Indepen
dencia de Perú.

El espectáculo promete ser no
vedoso, ya que se presentará en 
forma de revista. Armando Bo
nansco actuará frente a sus dos 
orquestas: “La Caracteristlca” y 
“La Marimba Salvadoreña”.. In 
tervendrán, además, el conjunto 
“Las Trigueñitas”, el dúo Rey- 
Silva, el maestro Armando Ca
rrera. Jorge Abril, Los Estudian, 
tes Rítmicos, ei dúo cómico Do- 
mitila Verdejo, El Gaucho Pi
cardía, los animadores Orlando 
Tarragó, Mario Subiabre y Pan
cho Ramírez. Varios de estos 
artistas ejecutarán novedosas 
composiciones’ de folklore perua. 
no.

El espectáculo comenzará con 
el reestreno de la película na
cional “Dos Corazones y una To
nada”. 

Compañía de artlstu cM.» 
internacionales •

La Compañía de He««,,, 
bla manana sU cartel, 
do la nueva obra intitulada-t! 
Revista de las Sorpreeae’1 
que es una caricatura de reiin 
y de situaciones extremada^ 
te tragl-comicas que termina^ 
el asesinato de la vedette

En el estreno de mañana 
butan el actor y cantor Cafa 
Galan y el conjunto de 
das tiples del ballet metropc 
no, que darán gran vistosidad» 
los cuadros musicales y bañ 
bles.

SINDICATO CIRCENSE 
DE CHILE

Nuev¿ años de vida cumplió i 
progresista y laborioso Sindicato 
Circense de Chile, entidad a 
agrupa a más de dos mil ara- 
tas. Por tal motivo sus dirire. 
tes efectuaron una reunión i. 
directorio, visitando en seguidi 
su Mausoleo Social.

Además, el Sindicato cita a ir 
nión para hoy jueves, a las' 
horas, en su Salón Social, cü 
San Martín 347. Se encárese!) 
asistencia y puntualidad en i 
hora.

VARIEDADES
EN EL TAP

La atracción del ambiente V 
tístico, la constituyen los ¡e 
des “shows” del Tap Roed, Qtn 
está preparando diariamente n 
sus tertulias artísticas a, U«- 
questa de jazz, de René <Xg- 
con su cantor Eduardo^ 
la vedette carioca, Ceba »- 
üez: el cantante, Roberto At., 
ta y sus guitarristas v las 
tas melódicas y ”...
muel de Rozas, con su a»» 
Efraín Capdevilla._

UNA VOZ (HIÚ**!
AL SERVIM I

LA PATRI*-J
EN EL MEDIO'DEL DIAL

Destaca entre sus programas de hoys
11.30.—MUSICA CHILENA
11.45.—PRIMER BOLETIN INFORMATIVO DEL DIA
12.00.—CANCIONES Y CONJUNTOS POPULARES
13.00.—LOS PERIODISTAS COMENTAN. (Informaciones y 

comentarios de actualidad) ' ,, a.
13.30.—EL CONDE DE MONTECRISTO. (Adaptación de 

la famosa novela de Alejandro Dumas) N
14 00.—AIRES Y MELODIAS DE CHILE. (Programa dedi

cado a la conservación del folklore nacional)
17.00.—BAILABLES 1
18.00.—TRANSMISION DIRECTA DESDE EL CAPRI
19.00.—BOLETIN INFORMATIVO TELEMUNDIAL
19.30.—HOMENAJE DE RADIO BULNES Y LA ESCUELA 

PERU AL ANIVERSARIO PATRIO DE AQUELLA 
NACION.

20.30.—MOSAICO ESPAÑOL.
21.00.—VIDA NACIONAL.
21.30.—ECOS DE ESPAÑA Con Juanita La Moneda. .
22.00.-COMENTARIOS DE LA ACTUALIDAD INTERNA 

CIONAL , .
22.30.—LA DAMA DE LAS CAMELIAS. (Adaptación de i» 

notable novela de Alejandro Dumas. hijo)
23.00.—TRANSMISION DIRECTA DESDE EL CAPRI
23.45.—BOLETIN INFORMATIVO TELEMUNDIAL_________

“La Nación” transmite hoy la* siguientes ofertas«

A LAS 14.30 HORAS A LAS 23 HORAS

JOSE DOMINGO GATICA, BORJA 91.
MUEBLES FINOS. COCHRANE 1482.
S 125, JUEGO ROPA, MOLINA 96.
PASTA DIXON. GRATALES 2548.
FARMACIA. FONO 86075.
LIBRERIA. .MERCED 461.

JARDIN ORIENTE. SANCflEz r k 
CILLA 1242.
RAQUEL GONZALEZ. SERj^----***

L4 CASADA. MERCEDJ2L—-yTá»" 
------------------------------- Z7 a pB--1
BODEGA MATERIALS»-.^1—■—

PARA AMOBLAR. NATAMg^

vfflS.Uk
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••ANQËLITAS con 

FALDAS”
(M»v. V menores)

hot DOfOthyBetty Hutton y Diana 
Llnn

martas: Cantlnflaa 
ROMEO v JULIETA

Matinée. tarde i noche 
(MáV. no rec. Brtet)

Nuevas exhibiciones 
del film mexicano ba
sado en la cariclón dél 
mismo nombre:

“OJOS NEGROS" 
ñor Fdo. Soler. Manoli
ta Saval v Rafael Ba- 
ledón. Complemento: 
Sinopsis Noticiarlos Pa 
remount v Chileno DIC

Lunes: Romeo v Ju
lieta. por CantlnflM. 
Entradas en venta dea 
de hoy. numeradas.

ViCTOHiA
ROTATIVO VICTORIA 
FUNCIONES a las 1, 3, 5, 7,10 y 9.20

ico FILM PRESENTA UNA GRAN SUPER PRO 
nUCCION CON TRES GRANDES ESTRELLAS

DEL CINE FRANCES:
Simone Simon, Corine Luchaire y 

Janine Darcey, en

CABALGATA DE AMOR
(PARA MAYORES)

CRUZ ROJA YUGOESLAVA

¿DEBE SER PERSEGUIDO POPA LA WA, POR 
UNA NOCHE QUE NO PUEDE RECORDAR?

UN DRAMA EXTRAORDINARIO
CON El ASPRO FRANCES HAS FAMOSO. ■■ i

MAÑA NA
i UM A COPIA flüEVA!. 

¡FLAMANTE Y UNICA.'
BASADA EN EL CELEBRE , 
LIBRO DE PEARL S. BUCK .

w’i.í. 
■Ufe 
Hito. 
s. Ntr, 

a. B¿. 
cedola 
L Cox 
ndrou. 
tan

mixbs 
maeis 
trdo.

HOY
noche 
alus 10

¿AOFOLUAN
FONO 85912 - EMPttESO CMILENd CONDOR

ESTIVALAZO!
Organizado por la Sociedad de Autores Teatrales y Sin

dicato Profesional de Actores pro fondos de la

CASA PROPIA DEL TEATRO CHILENO

bflíMi!

stas ti> 
estreca, 
ada; *ü 
< ola 
le retisi 
ladana. 
mlna f3 
te.
ianaés 
)r Cafa 
le sega, 
tropoüi 
tosida i 
y K

actuarán 3 compañías y Mercedes Simone, Nicanor 
Mollnare y el negro fantasista Bola de Nieve, La Desi
deria. Eugenio Retes, Jullta Pou, Carmen Idal, Arrle- 
ta-Márquez, Alejandro Lira, etc., etc.
HOY - VERMOUTH A L.AS G CON CINE TRIPLE - HOY

Estreno de la colosal nelícula de acción 1944:
“EL TRAIDOR INTERNO"

Además. Kay Francis y Walter Huston en la super 
Warner :
• SIEMPRE EN MI CORAZON" 

También, final de la serie LA LEGION HEROICA

i ALAMEDA
TODAS l AS MELODIAS DE AHEI 

POR i* . 
oRQvtijA panamericana di

THOMÄS MITCHELL
- CLAUDE RAINS

JEROME COWAN • HELENE REYNOLDS

¿j ¿.a calidades- en venF¿ 
'.'3ima'S'ënviçio de niicd>s des/-

OTRA VEZ EL DIABLO”, VA EL DO. SE ACRECIENTA EL TRIUNFO DE LA
MINGO EN EL MUNICIPAL OBRA “LAS COSTILLAS DE ADAN’

PA VI V- j$f

MUNIRHINER
3pm - 6 15 • 930 PM i

mplión 
Sindicato 
idad a 
nil arte- 
; dlrtic. 
unióni! 
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tita am 
a las I! 
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d K U

lente 8.
OS ?Fí> 
un, qtfs 
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a la «•

) Fan?
Ila
:o Ai* 
is o^l 
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cwm

ALAMEDA!
El cine exhibirá:
"BESOS PERDIDOS", por María Duval, 
V "PISTA DE SANGRE” (srt)o mayores)

E1 Teatro Experimental de la 
Universidad de Chile estrenará 
la obra de .. 1-j___________
“Otra vez el Diablo", el próximo 
domingo 30 en función de ver
mouth en el Muhiclpal,

El escenario de nuestro prl- 
mel ccllseo verá desfilar a los 
jóvenes actores universitarios 
que dirige Pedro de la Barra, a 
través de una sucesión de es
cenas llenas de fino humor y 
brillante colorido que Integran 
con sumo acierto el “Cuento del

Alejandro Casona:

Miedo”, del ya conocido autor 
contemporáneo español.

Las entradas para esta fun
ción se encuentran ya en venta 
en las oficinas del Teatro Expe. 
rimental (Casa ~ ‘ '
Universidad, sala 
so).

Red SKELTON

Central de la 
16, primer pi-

teatro deben

Una obra cómica es la última i 
comedia de Alvaro Fuga Fisher, 
“Las Costillas de Adán”, que Lu
cho Có’.doba ha estrenado con 
un triunfo en el Teatro Imperio.

Los socios del ____  ____
pasar con tiempo a retirar las 
entradas que les corresponden, 
premunidos del carnet que los 
acredite como tales.

festivo de Puga se manifiesta 
más que en nada en la sátira 
mordaz, en la implacable cari, 
catura de las malas costumbres 

--------------------- --------------- - ----- ( sociales. En este sentido, “Las 
Alvaro Puga. pasando violen- i Costillas de Adán” es una obra 

tamente del género dramático. | extraordinaria; pero es. por so
de nuevo al clínico, ha hecho bre todo, una comedia que hacede nuevo al clínico, ha hecho' t--
una pieza que. siendo a la vez reír desde que se levanta el te- 
de alta calidad, es también el | lón hasta el último acto Lucho 
pináculo de lo gracioso y diver- Córdoba hace en ella una de sus 
tido. Como siempre, el genio. mejores y más brillantes creacio 

1 nes de risa.

ELEANOR

POWELL

¡El REY 
DE LAS 
CARCA
JADAS!

tEINA

3 P. M.-6.15-9.45 P. M. 
“MARIA CANDELARIA” 
La más asombrosa cinta 

mexicana, sólo para mayo
res. por Dolores del Río.

ffoeupR^i .

Mayo ruó

lía, n a c i o m a r ct Ti»r T.I ihilfm> ,

immtwiai H V ■ ytaTHl ,

9.45- I 
'’îCÏÏCLÂ PARA CARIOOS' I 
UHVOOEV1U iríGLEfl SOL-O 
MA.V’ORCS P°R DiA.NA ChUQLM'LI- 
LA HIJA Pt-i-PREMlEQ BRITANICO

* tí’fMXf5.

G 10 P. M. ®.4O P. M.
MARI l CANDELARIA” 

'8 io para mayores)

G P M. 9.40 P. M. 
DEUDAS 

IMPERDONABLES 
(Scio nara ma votes)

* 11 a«T ut a i
; 30 P. M. 9 P. M. I 
Orquesta Panamericana de
•¡líenlo Nòbile; Besos per I 

oídas y Pista de sangrt
(Sólo para mevcrrs' 1

5.30 P M. 9
MARIA DUVAL en

BESOS PERDIDOS y
LA DA.N[A FANTASMA

M.

BASES

JEANlír- GABIN

Este interesante concurso está ba
sado en xa magnífica película "Bo- 
rrascah. de 20th Centurv Fox que se 
exhlb-Tá en función "première" ia 
noche del lueves nróximo. a benefi
cio de la Cruz Rola Yugoeslavá> y 
continuará suí exhibiciones en los 
días slEuientes:

PREGUNTAS

BASADO EN LA EXTPAOPD/AfAPM PEE/tC/LA

£N COMBINACION CON LA NACION

PREMIOS

ZAPATEO!

F5TA PELICULA NO SI PRESENTARA 
13 NINGUN TEATRO DI SANTIAGO 
HASTA POR 10 MINOS UN AÑO 
DIMES 0! SU ULTIMA EXHIBICION

+. SANTA LUCIA 
CERVANTES

Cl» do ComediA» Úéraleas
LEGUIA CORDOBA
8301 M 10 P. M

;E1 triunfo de la risa!
1 "LAS COSTILLAS DE ADAN"

La celebrada comedia de ALVA 
RO PTTGA FISHER en una ge- 
n.'6i int°rnretación cómica de

Todo concursante, puede envía
las soluciones que desee, slempie 
que vengan acompañadas del recor
te de este concurso.

Las soluciones óueden enviarse a 
Casilla 4120 o al Teatro Normandle. 
v apio se recibirán hasta el Jueves 
27 del presente, a las 12 de la no
che.

El resultado se Dubllcará en LA 
NACION aJ día siguiente de efec

tuado ef concurso.

1.0 ¿EN QUE CIUDAD DE FRANCIA NA
CIO JEAN GABIN?.......................

2.0 NOMBRE TRES PELICULAS FRANCE
SAS EN QUE HAYA ACTUADO JEAN 
GABIN.............................................

3.0 ¿TOMO PARTE JEAN GABIN EN LA 
PRIMERA GUERRA MUNDIAL? SI O

' NO.4.0 ¿CUAL FUE SU PRIMERA PELICULA 
QUE FILMO EN LOS ESTADOS UNI
DOS? Título en Inglés V castellano .

5.o CUANDO ESTALLO LA GUERRA AC
TUAL EN SEPTIEMBRE DE 1939 ¿EN 
QUE CUERPO DEL EJERCITO FRAN
CES FUE MOVILIZADO JEAN GABIN?

Estas cinco fáciles preguntas, contéstelas 
Ud y ganará alguno de los magníficos 
Gremios. Remita sus respuestas a Casilla 
4120 o a Teatro Normandle.

l.o premio: Una magnífica máquina eléctrica de 
afeitar, marca Remingtcn donada oor la 
“Tienda de Venta con Rézalos" de Estado 
33 leeal 3. -

2.0 premia- Un corte de 3 metros de lino de fan
tasía donado ñor la tienda “La Camella” 
Portal Búlnes 435 o 433.

3 o premio: 30 hcias de afeitar, una máquina 
de afeitar v un labón donados por TOPS. 
"Aféitese bien con TOPS".

4 o premio: 20 holas une máquina v un 1abón 
TOPS. "Aféitese bien con TOPS”.

5.o premio: 10 bojes una máquina v un labón 
TOPS.

f.o premio: 15 holas y des labones TOPS.
f.o premio: 15 holas v dos labones TOPS-

Y 10 entradas de da» plateas clu. para las 
personas oup no resulten favorecidas cou al
guno de los 7 primeros premios.

Sus soluciones envíelas a casilla 4120 o depó
rtelas en las boleterías del Tea', v Normandle.

-I fVf________ es rao jS’íi'Hí 3.«

RANDOLPH SCOTT 
cw 

NOAH BEERY, Jr. 
Peter toe 
Sam levene 
Richard Laue

grace McDonald

ALAN CURTIS
David Brute 

I (aiituNanh 
Milbutn Siane

TEATROS, CINES Y VARIEDADES
teatros

133 tCF-?A ~~ Arteaanoa númert 
Comn,,,.'e'M°no número 85912. - 
^éimonth de Grandea Revistas. — 
Matorh-n y noche: La calandria dej 
**úr.j«'Hin' nCon °*Ba Donoso, Marta 
rifa y ,n, 8usy d«l Carril, Vera de To 
•IraccM«? ?rtl5ta> más. Además, la 
•4o-cub.kn duendo y su orquesta 
■—da-~ Cine: Juramos volver. 
tjp,pERlO _. can» Estado núme t 
SSJhPiftlA rl ,° núm»r«> >2627. - 
Y;«n¿uth v ^‘i-Córdoba- - 
Adán y noche: Lai costillas de

J____ CINES
¿Pmouth , í\n° númer» 81254 -

de 1BS80s »
•k’í'íana d. Ï' 7 la O«u«sta Pan- 
•7^—Eugen.o Nòbile.

"7»’’““ ï0?’.”,3? :
bit; y noche: Deudas Unpardona-

isa irarrazaval n».

GUIA DEL ESPECTADOR
AVENIDA — Vicuña Mackenna nw- 

roero 621 — Teléfono número 84066 — 
Vermouth y noche: Tú aerAs ralo v 
Bherlock Holmes y la mujer araña

AMERICA — Nuble número 3»» 
— Teléfono número 6 2 4 4 8 — 
Vermouth y noche: Rebeca y El me
dico del hampo.

AVENIDA MATTA - Avenida Matta 
número 618 — Teléfono N o 51455 — 
Vermouth y nócne: Hay que cosai 
a Paulina y Los jnlserables.

APOLO — Victoria número 763 -
Telefono número 61746.
Rotativo: El baiaano Jalll. El que 
Juega con fuego Amor de cebaret y 
Noticiarlo argentino. .

BLANCO ENCALADA - Bleo. En 
oalada N.o 2320.— Teléfono 01787 - 
Rotativo de dieciséis a 24 horas. — 
Rebeca. Juramos volver y Perdido 
en la selva.

BAUUEDANO — Plata Baqaedano 
— Teléfono número 65060 — 
Matinée: Cuando vlaian la» astrellas 
Victoria por el dominio aéreo y No
ticiarlo ahílen© 107.— vennouth y no. 
che: Exito de AnrellUo. Juanita La- 
moneda y Alejandro Lira. Cine: Cuan 
do viajan las estrellas y Víctor n por 
el dominio aéreo y Noticiarlo chileno 
N.o 107.

BRASIL — Plata Brasil — Tete- 
.ono número 80306
Vermouth y noche: La dama fantasma 
y Tentación.

CAPITOL. — independencia numera

224 — Teléfono número 80581 — 
Rotativo: La emperatriz del hamp*. 
Tierra prohibida y La ley de las pra-

CARRERA — Avenida B. O’Hitrln« 
N o 2151 — Teléfono número 86683 
Matinée, vermouth y noche; Cuando 
viajan la» estrellas y Victoria ñor el 
dominio aéreo y Noticiarlo chileno 
107.

CAÜPOLICAN — San Diego númerx 
841 — Teléfono' número 88768 — 
Vermouth: El traidor interno Siem
pre en mi corazón y finar de La le 
glón heroica.— Noche: Gran festt- 
vel artístico pro casa propia del tea
tro. Variedades y 3 eompafiia» de 
comedlas en escena.

CENTRAL — Hnérfano» númer« 
036 — Teléfono número 83555 
Matinée. vermouth » noche: Deudas 
imperdonables.

CERVANTES - Matías Cousifio nú. 
mero 134 — Teléfono número 85569 — 
Matinée vermouth y noche: Escuals 
para maridos.

CLUB DE SEÑORAS — MonJIta» 
número 743 — Teléfono número 83550 
Rotativo desde las diecisiete hora». — 
Besos perdidos y Tú serás mío.

CONTINENTAL — Plaza Bolnes 
mero 41 — Teléfono número 60735 — 
Matlnéa, vermouth y noche' Deudas 
imperdonable». 

COUBINO - San Ignacio núm 
1240 — Teléfono numere 50657.
Cerrado por reparaciones.

COLON — San Pablo esquina « 
Mafpu - Teléfono N o 90577 —
Vermouth y noche: Beso» perdido» y 
Una fiera de mujer. 

CHILE — Recoleta número tléé — 
Teléfono número 66728
Rotativo: A]f Babá y lo» cuarenta 
ladrones y Oro en la mano.

DIECIOCHO — Dieciocho númer» 
14 _ Teléfono número 83778
Vermouth y noche: Tú »erá» mió y 
La puerta del infierno.

DIEZ DE JULIO — 10 de Jallo nú 
mero 319 — Teléíono número «0836 — 
Rotativo: Caballeros del destino. Ls 
vleJecita, La lesión heroica y El su
perhombre.

DELICIAS — Avenida Bernardo 
O’HlCRins esquina de San Alfonso — 
Rotativo: Rosa de] cesierto. El potra 
infernal y Gran programa cómico.

ESMERALDA — San Diego númer» 
1035 — Teléfono número 64303 —
rotativo de dieciséis a 24 horas - 
Ni sangre ni arena. Besos perdidos 
v Cinto a la» América».

EXCELSIOR — Independencia nú
mero 1070 — Teléfono número 64681 
Rotativo: La vleJecita. Yo te espe. 
raré y Amores que matan.

FPANKLIN — 8»n Diego númer» 
2117 — Teléfono número 60751 — 
Rotativo de dieciséis a 24 horas — 
Nuec-ra Natacha. Juramos volver, L»jvueE.ra rraiaun». vmuiuvo — —--
muter ar.-fta. 12 a de La legión he- Vermouth y noche: Siempre 
rolca y Noticiarlo Fox. 1 razón y Rebeca.

HOLLYWOOD — Avenida trarr*- 
cavai N o 2900.— Teléfono N w 42389 
Vermouth y noche: Rebeca y Pista 
de sangre.

INDEPENDENCIA — Independencia 
número 373 — Teléfono número 62702. 
Rotativo: Ni sangre ni aren.i. Canto a 
las Américas, Besos perdidos y Agre, 
sacos.

ITALIA — Avenida Bilbao esquina 
Italia — Teléfono número 41883 
Rotativo: Ni sangre ni arena. No me 
hables de amor. Noticiario Unlvei-*1 
44. Planos d» H.tler y Agregados.

IDEAL CINEMA — Mapocho núme
ro 4117 — Teléfono número 02188 — 
Vermouth y noche- La cantina de la* 
estrellas y Agregados.

IMPERIAL — San Diego númere 
1344 — Teléfono número 5111? —
Rotativo: Distinto amanecer Las ee- 
elavxs de Hitler, Fruto» del mal y 
Noticiario Fox.

LO FRANCO — Carrascal númer» 
4604 — Teléfono número 92705. — 
vermouth y noche: Ali Babà y los cua
renta ladrones y El J inet« enmasca
rado.

METRO — Bandera con Unléa 
Central — Teléfono número 83361 — 
Matinée, vermouth y noche: Marido 
por accidente. _____

MONUMENTAL — Avenida Bernat- 
B O'Hlggint »943 — Teléfono 81655

MIAMI — íEs Splendid» - Hu«> 
taños 1043 — Teléfono número 85818 
Rotativo: Barr o ‘apones.

MANUEL RODRIGUEZ - Plata M 
Rodriga» — Teléfono nùmero 669.M 
Rotativo: -Ni sanare ni arena, Canto » 
las América» y Agregados.

MIRAFLORES — Mirafiores númer- 
878 — Teléfono número 30909
Sesiones contnuadas: Dos caraduras- 
con suerte. Novias revuelta». Obrero* 
musicales y Cómicas.

MINERVA — Chacaboco 
778 — Teléfono número ... . 
Rotativo: Siempre en m' coraaón. 
T<os miserables, 12.a de La legión he
roica y Not ciarlo RKO.

NACIONAL — independencia núme
ro 801 - Teléfono número 63Nw< 
Rotativo de dieciséis a 74 hora«'. — 
Rebeca, Tú será» mío y Una carta d»

NOVEDADES — General Korner e*-

Vermouth y noche: Julia la impotibU 
y D.stinto amanecer.

NTNOA. — Avenida IrarrAzavaJ 
2706. — Teléfono número 43132 —
Rotativo: Tentación, La bella tiran* 
y Bandoleros del ayer.

ORIENTE — Providencia eaaalna P 
de Valdivia — Teléfono N o 41354 - 
Veimouth y noche: Mari* Candelaria

O BIGGINS — San Pablo e^qaln» 
Commine — Teléfono número 86929 - 
Rotativo de dieciséis a 24 horas. — 
Nuestra batacha. T.a dama fantoo**»

PORTUGAL — Avenida Portng 
con H dr Julio — Teléfono N e 5117 
Vermouth y noche; Beso» perdido»

PRINCIPAL — Ahumada númer» 
162 — Teléfono número 82572 
Rotativo: Noticiarlo Fox de De Gau. 
lie conferencia con Roosevelt. El au_ 
perhombre y Ciencias Populare».

PROVIDENCIA — Manuel Me««’ 
«omero 62 — Teléfono númtro 46073 
R tatlvo: La orqueYs. de René Có»- 
p to con Roberto Arrleto y sut *ul- 
tarrlstae.— Cine: Nuestra Natacha y 
Tentación.

RADIO CITY — Huérfano» nùme
ro 1055 — Teléfono número 66421 — 
Rotativo: Peligros invisibles y Agrega 
do»

REPUBLICA— Av República nO- 
t»ero 239 — Teléfono N.o 93013. — 
Rotativo: Siempre en mi corazón, E> 
isevlno fantasma. La heroína. 2.a de 
El Imperio maldito y Noticiario Fox.

— Teléfono número <15355 —
Matinée, vermouth v noche-. Angelitos 
cpn faldas.

RECOLETA — Avenida Reeolte-» 
numero 597 — Teléfono N n 63874 -- 
Rotativo: Besos perdidos, Rebeca, Ma.

enero 331« — Teléfono N.o 41667
Roicth o S empre en mi corazón. Una

SANTIAGO — Merced número 83« 
— Teléfono número 32888 —
Matinée, vermouth y noche; Ojo» ne. 
gros.

SANTA LUCIA Bernardo O’RIw
Matinée vennouth y noche: Marlt 
Candelaria.

SAN MIGUEL — Avenida Central 
numero 1202.—Teléfono número 53*7» 
Rotativo: Una carta de amor, Los mi 
«erab’es y Agregado».

SELECTA — Chacabneo numere 
1178 — Teléfono número 82194 - 
vermouth y noche: No me hables de 
amor, Hxy que cavar a Paulina y Las

VALENCIA — Plaza «Ihacabuco - 
Teléfono número 61557 — 
vermouth y noche Tú serás mío 
Sherlock Holmes y la mujer araña.

VICTORIA — Huérfanos eiovina 4 
San Antonio — Teléfono N o 30021.- 
Rotativo: Cabalgata de amor.
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“SEMANA DE ESTUDIOS”

HOY SE EXPONDRA EL TEMA "CONTRIBUCION AL 
ESTUDIO DE LA EDUCACDN FISICA EN AMERICA" 
UN SEÑALADO EXITO HA ALCANZADO EL CICLO DE CONFERENCIAS Y DEMOSTRACIONES PRAC

TICAS ORGANIZADO POR LA ASOCIACION DF PROFESORES DE EDUCACION FISICA

LISANDRO SAN MARTIN 
FUE FESTEJADO ANOCHE

Anoche se llevó a efecto en el 
Restaurante La Playa una comida 
en honor del Jugador del primer 
equipo de básketball del Interna
cional, don Llsandro San Martín, 
quien acaba de recibir su título 
de médico.

Asistieron a esta merecida ma
nifestación. dirigentes y numero, 
sos socios del “Inter” y algunos 
miembros de la prensa deportiva.

La manifestación fué ofrecido 
por el señor Atlllo Zambra y agra

deció el festejado.

ULESMTAa

PRECIO EN TODO EL pAJs.

In£ortn^ion5;
M,e^iales ? "•

MERCADO DE VALORES
Ayer, la Bolso de Comercio de Santiaio desarrolló sus actlvidade» dentro 

de un ’volumen de operaciones que sumadas * las del remate, abarcó 
las siguientes cifras: oro, S 178.00fli bonos, $ 2.296.500 ^omínales, y ac 
clones, 80.656 unidades.

Hubo durante el día interés por transar especialmente en los slguien. 
tes valores: Caja 6 3|4, Municipalidad de Santiago 7|2, Condoriaco, Cha
ñaral, Punltaqul, Bellavlsta, Vestuarios, Mademsa, Mecánica, Copec Iu_ 
dac, Papeles y Cartones, Paños Tomé y Vapores.

En total, fluctuaron 36 títulos, registrándose 25 bajas y 11 alzas.
Como en días anteriores, el cierre señaló mercado flojo y de bala.

EL REMATE DE AYER
A continuación y en aetalle, publi

camos el resultado del remate de oro 
y acciones verificado ayer a las 16 
horas:

ORO

. JE. ™ás„s“Jlado de los éxitos ha obtenido la “Semana 
de Estudios , interesante ciclo de conferencias y demostra
ciones practicas que ha organizado la Asociación de Profe
sores de Educación Física y que tiende a divulgar en su 
forma mas sanple y también más científica los diversos 
problemas y preocupaciones que existen en relación con 
el deporte en general.

Cabe destacar en lo que vale este empeño de los pro
fesores del ramo ya que han llevado a la realidad una 
obra de suyo interesante y que tiene a la vez una signi
ficativa trascendencia. El complejo concepto del deporte, 
en su relación con quienes lo practican y los beneficios 
siempre útiles de lo que es la educación física, temas hasta 
ahora bastantei abordados únicamente por los técnicos — 
y para muchos desconocidos — ha tenido en esta “Semana 
ae Estudios”, un campo de exposición magnifico y alta
mente beneficioso para la colectividad.

AYER
. ?n sesión de ayer, celebrada en el Instituto de Edu

cación Física, el profesor señor Osvaldo Retamal hizo una 
acabada demostración práctica de los aspectos más impor
tantes en la enseñanza del basketball, el profesor señor 
Humberto Díaz, habló sobre la clasificación de los ejerci
cios y, finalmente, el doctor señor Avogadro Aguilera, di
sertó sobre los ejercicios respiratorios en la escuela pri
maria.

hoy
Los temas que se desarrollarán hoy serán los si

guientes:

Everton, de V. del Mar, perdió
los dos puntos que obtuvo en 

match con Santiago National
ASI LO ACORDO ANOCHE LA DIRIGENTE DEL 

FUTBOL PROFESIONAL
Como lo anunciamos ante

riormente, anoche se reunió el 
directorio de la Asociación Cen
tral de Fútbol de Santiago, con 
el objeto de pronunciarse en de
finitiva sobre los incidentes ocu 
rridos en el match del domin
go recien pasaoo entre Everton 
y Santiago National, que no ter
minó _ en forma reglamentaría 
ante la actitud inconsecuente 
del guardavalla del club viña- 
marino, Sudy, quien no acató la 
orden del árbitro, señor Bray, 
de abandonar la cancha, de
biendo seguir dirigiendo el en
cuentro el señor Waldo Sanhue- 
za, director de turno, quien no 
tenía en ese instante U facul
tad necesaria para controlarlo 
reglamentariamente y también 
con el fin de fijar el programa 
oficial a cumplirse el sábado y 
domingo próximos, que correspon 
den a la octava fecha del tor. 
neo de esa dirigente,

: Sobre el primer punto, el di
rectorio acordó sancionar al 
Everton, de Viña del Mar, con la 
pérdida de los dos puntos obte
nidos en su compromiso ante el 
Santiago National, institución 
esta última que se los adjudica

i ?h0’ en virtud del artículo 
iJo letra “a” de los reglamentos 
de la Federación de Fútbol de 
Chile, que dice: "perderá les 
puntos el club ganador si el par
tido se suspendiera por culpa de 
los jugadores”.

En cuanto al programa, éste 
quedó así:

Sábado 29 de Julio.—Estadio 
de Carabineros: a las 15.45 ho
ras, Green Cross con Badmin- 
ton. Arbitro, señor Francisco 
Rivas. Director de tumo, señor 
Fructuoso Esteban y médico de 
turno, doctor Jorge Estévez

Domingo 30 de julio.— Esta
dio de Carabineros; a las 14 ho
ras. Everton con Magallanes.

LTbitro, señor Vicente Le!va.

A las 16 horas, Santiago Natio
nal con Audax Italiano. Arbitro, 
señor Guillermo Báez. Director 
de tumo, señor Oscar de la Cruz, 
y médico de tumo, doctor León 
Chechinltzky.

Estadio Nacional: a 1m 15.45 
horas: Colo Celo con Unión Es
pañola. Arbitro, señor Felipe 
Bray. Director de tumo, señor 
Aquiles Frías y médico de tumo, 
doctor Antonio Losada.

Estadio Playa Ancha: a las 
15.45 horas: S. Wanderers con 
S. Morning. Arbitro, señor Ma
nuel Bonilla y director de tur
no. señor Abel Rojas.

El clásico universitario, como

15 30 horas:— “Enseñanza y técnica deja natación”, 
Proyecciones. Profesor señor Alfonso Santibáñez.

17 horas:— “Contribución al estudio de la educación 
física en América: Argentina, Brasil, Chile y Uruguay”. 
Profesor señor Víctor Seguel.

18.30 horas:— “Objetivos y finalidades de la Dirección 
General de Protección a la Infancia y Adolescencia”. Dr. 
Guillermo Morales Beltramí.

El sumario de la conferencia del sefioj 
siguiente:

I. Breves antecedentes históricos de la 
sica.

n Precursores de la educación física y 
bozos de organización.

ni. Organización general de la educación física.
IV. Formación del profesorado.
V. Las instituciones deportivas y sus características.
VI. Estadios y campos deportivos.
VII.— Planteamiento de algunas cuestiones comu

nes al problema de la educación física*
1) Necesidad de definir el concepto de educación física.
2) Problemas de subordinación y relación.
3) Recíproca colaboración del deportista y el pedagogo 

especializado.
4) Unificación del profesorado de educación física y 

su responsabilidad técnica.

Sexuel es el

educación fí-

pr ime ros es-

EL HURACAN JUVENTUD 
CELEBRO SUS T AROS

El Club Deportivo Huracán Juven
tud realizó diversos actos para cele
brar sus siete años de existencia, en 
tre ellos varias competencias deporti. 
'aÉn football, el equipo B. ganó ai 
A., por dos tantos a cero. El equipo 
ganador lo formaron: Venegas, B.zuela, 
Cifuentes. Maclas. Solazar, L. Salazar 
Parraguez, Novo», Báenz, Catafeu y 
Adasme. _ , _

Kn Tayuela José Salazar y Lula So
lano se clasificaron campeones.

Se efectuó asimismo un banquete, 
al cual concurrieron los miembro» de 
honor de la Institución y numeroso» 
»ocios. Los festejos terminaron con un 
baile familiar.

CITACIONES
DEFENSOR GUApOLDA. — Reunión 
general, hoy a las 20.30 horas, en el 
local de costumbre.

DEPORTIVO CAUPOLICAN. — Jun
ta general, hoy a las 20.30 horas, en 
Alameda 778.

AUDAX ITALIANO— Jugadores de 
los equipos de división especial. Juve
nil y primero Infantil, el domingo a 
los 9 horas, en la cancha del Cañó 
dromo.

EVERTON.— Sesión de directorio, 
hoy a las 21 horas, en Arturo Prat 
1734.

29000 Oro........................... ...
7000 Oro...................................

23200 Oro ...................................
24000 Oro...................................
84800 Oro .. .............................

ACCIONES 
20 Pta. Lobos .. .................

OPERACIONES
PRIMERA RUEDA 

50000 D. Interna 7-1.................
131000 Pavlment. 7-1.................
794500 Caja 6 3|4.............. ..
10000 Caja 6 3(4, P. H............
64000 Hlp. 6-1..........................

362 Bco Hipotecarlo............
100 Bco. Hipotecar.o, OD. ..
200 Lota, Agto. 24................
600 Punltaqul, Agto. 24 .. ..
200 Punltaqul, Agto. 24 .. .
500 Punltaqul, Agto. 10 .. ..
500 Cisnes, Agto. 10..............
700 Cartones...................... . .
300 C. Melón..........................
200 C. Melón, Agto. 24 .. ..
100 Cervezas, Agto. 10 .. ..
100 Clc (2 Traspasos) .. ..
100 Electr. Ind.........................
800 Interoceánica, Agto. 24 .
300 Lamifún, Agto. 24 .. ..
700 Lamifún, Agto. 10 .. ..
700 Lamifún, Agto. 24 .. ..
90 Lamifún, Agto. 24 .. ..

150 Pizarreño.........................
100 Pizarreño, Agto. 10 ....

100 Pizarreño..................... _
100 Reí. de Viña..............103

6000 Vestuarios, Agto. 24 .. . 17 3|4
100 Yarur............................175

300 Yarur, Agto. 10 . ... 175
OPERACIONES FUERA DE RUEDA DE

824
823
822
821
820

9 1(2

2 Viña Concha y Toro
32 Cartones.................
16 Indac........................
66 Coas. Orles................
20 Interoceánica .. .
30 Muelles .. ...................
50 Marítima..................

7 Marítima ...........
100 Ser. Mundial..........

1000 Sed. Vlfilta ...........
33 Sed. Viña.................
22 Vestuarios................

29
66 1(3
52
30

109 1|2
110 1¡2

56

28 1|4 
15

EFECTUADAS AYER
84

71 3|4 
365 
365
63 1|2

23 3(4 
76
37 3|4
99
99 1|2
75
37

31
31
31
30
37 112
37 1!2
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PULLMAN BUS CON PILA 
DIPUTAN FINAL DE UN 
CERTAMEN AUTOBUSERO

Mañana en la tarde, en la cancha 
del Estadio de Santa Laura. *e dispu
tará ]a final del Campeonato de Foot 
ball ¿e Apertura, de la Asociación De
portiva dw Autobuses.

Lucharán en procura del título loe 
elenco» superiores de Pila Cementerio 
y Pullman Bus, que vienen de obte- 
ner meritorios triunfas.

En el semlfondo se medirán los 
primeros equipo» de Nuños-Meruri con 
Matadero.

se había acordado de antemano, 
se hará el 15 de agosto próximo, 
en el Estadio Nacional.

VARIARIA EL PROGRAMA
De acoger algunas informa

ciones formuladas por represen
tantes de los distintos clubes, 
habría casi la seguridad de que 
el programa indicado anterior
mente y fijado para el romingo 
en el Estadio de Carabineros, 
sea modificado, quedando así: 
el cotejo del Santiago National 
con Audax se jugaría a primera 
hora y Magallanes can Everton, 
de fondo de la reunión.

El fútbol amateur anuncia un 
“clásico”: Unión Condell con

Ferroviario, campeón de 1943 
PROGRAMA OFICIAL QUE HA FIJADO PARA EL 

DOMINGO LA ASOCIACION SANTIAGO
La Asociación Amateur de Foot

ball de Santiago, ha programado 
para el domingo los siguientes en
cuentros oficiales:

Serie de honor
CANCHA FABRICA DE PASOS. 

— Unión Arauco con Nacional El 
Salto, a las 14 horas, terceros equi 
pos; a las 15 horas, los segundos, 
y a las 16 horas, los primeros; ár
bitro, señor parios Roldán; turno, 
Señor A. Escalante.

ESTADIO FERROVIARIOS. — 
Unión Ferroviarios con Unión Con 
dell, a las 14 horas, terceros equi
pos; a las 15 horas, los segun
dos, y a las 16 horas, los prime
ros; árbitro, señor Herlberto Do
naire; tumo, Cuatro Naciones.

CANCHA EUGENIO MATTE. — 
Alianza Vigueta con Río Janeiro- 
E. Matte, a las 14 horas, terceros 
equipos; a las 15 horas, los segun
dos, y a las 16 horas, los prime
ros; árbitro, señor Luis Albarráji; 
turno. Teniente Godoy

MUNICIPALIDAD DE SANTIAGO

PAGO DE PATENTES
Segundo Semestre de 1944

El día.31 del presente mes vence el plazo 
para afectuar el pago de las Patentes Profe
sionales, Industriales, Comerciales y de Al
coholes. correspondientes al segundo semes- 
tre de este ano.

LAS PATENTES DE ALCOHOLES 
QUE NO SEAN CANCELADAS EN LOS 
DIAS DEL PRESENTE MES. QUEDA
RAN ANULADAS A PARTIR DEL Lo 
DE AGOSTO PROXIMO.

COPA "UNION”
CANCHA DEP. MACCABI. — 

Manuel Acevedo con Dep. Olimpia, 
a las 14 horas, terceros equipos; a 
las 15 horas, los segundos, y a las 
16 horas, los primeros: árbitro, se
ñor Luis Siñuelas, turno Dep. Mac- 
cabí.

CANCHA BODEGAS MIR. — 
Cuarta Zona con Carioca, a las 14 
horas .terceros equipos; a las 15 
horas, los segundos, y a las 16 ho
ras, los primeros; árbitro, señor 
Carlos Solls de Ovando: tumo, pri
mera y segunda hora Propa. y pri
meros equipos, señor R. Fuenz'a- 
llda.

CANCHA DEP. MACCABI. — 
Lautaro Atlético con Teniente Go
doy. a las 11 horas .terceros equi
pos; ^urno Dep. Maccabf.

COPA "REPUBLICA"
CANCHA INDEPENDENCIA. — 

Independencia con Dep. Chelsea. 
a las 14 horas, terceros equipos; a 
las 15 horas, los segundos, y a las 
16 horas, los primeros; árbitro, se
ñor Manuel Tapia; turno, L. Wan- 
derers.

CANCHA CIA. DE TELEFONOS. 
— La Cruz con Everton, a las 14 
horas, terceros equipos: a las 15 
horas los segundos, y a las 16 ho
ras, los primeros; árbitro, señor 
Luis Latorre; tumo, Dep. Liber
tad.

ESTADIO DEP. FAMAE. — Dep. 
Copal con Arauco de Providencia 
a las 14 horas, terceros equipos: a 
las 15 horas, los segundos, v a les 
16 horas, los primeros; Arbitro, se
ñor Julio Hernández; tumo Dep. 
Famae.

COPA "CHILE"
CANCHA ARCO IRIS. — Dep. 

Estrella con Santos Aybar, a Jas 
14 horas, terceros equipos; a las 
15 horas, los segundos, y a las 16 
horas, los primeros; Arbitro, señor 
Roberto González; tumo, Arco 
Iris.

CANCHA SANTA FILOMENA. — 
Dep. Iplranga con l.o de Mavo, a 
las 14 horas, terceros equipos; a 
las 15 horas, los segundos, v a las 
11 horas, los primeros; Arbitro, se
ñor Raúl Tessada; tumo, Small 
Star.

Dep.

Santiago, 26 de Julio de 1944.
.Tiene FIEBRE?

EL TESORERO MUNICIPAL. Use "FENETSAL

RECLAMOS DE AVALUOS
A LOS PROPIETARIOS DE BIENES RAICES DE LAS 
COMUNAS DE TIL-TIL, CURACAVI, PIRQUE SAN JOSE 

DE MAIPO, BUIN, PAINE
Se hace presente a los señores propietarios que se consideren perjudicados eon 

los nuevos avalúos publicados recientemente, que pueden presentar su reclamo durante 
el mes de Agosto, ante el Tribunal Administrativo Provincial de Santiago

Las solicitudes de reclamo deberán presentarse en papel sellado de dos pesos In
dicando nombre, profesión, domicilio del reclamante, comuna de ubicación del predio 
numero signado a éste en el Rol Provisional y avalúo reclamado. Además se acompa
ñarán los antecedentes en que se funda el reclamo, y comprobante de cago de las con
tribuciones de Bienes Raíces, del predio reclamado que corresponda al último semestre

Se previene a los contribuyentes que sólo serán tramitados los reclamos presen
tados por el propio contribuyente o su representante lega!

Las solicitudes se reciben para ser enviadas al Tribunal, en las Oficinas de Im
puestos Internos Edificio del Ministerio de Hacienda, Teatinos esquina de Moneda, 7.o 
piso, oficina N o 6.

EL ADMINISTRADOR DE LA IV ZONA DE IMPUESTOS INTERNOS

Actividades gremiales
AMPLIADO DE DIRIGENTES DE 

LACTCH. SE REALIZARA HOY
TENDEA LUGAR EN EL TEATRO BOLIVAR.—LOS 

ASUNTOS QUE TRATARA
El Oonsejo Directivo Nacional de la 

Confederación de Trabajadores de Chi 
le, realiza hoy jueves a las 19 horas, 
en ej Teatro Bolívar, una importante 
reunión ampliada con dirigentes de- 
sindicatos y federaciones Industriales 
nacionales.

La tabla de materias a tratar con
sulta los principales problemas que 
afectan a los trabajadores, especial
mente el proyecto de ley que conce
de una Indemnización de un mes po? 
año de servicios, para los casos de 
desahucio a los obreros y que se en 
cuentra actualmente en e. Honorable 
Denado de la República: asimismo, pa
go de la semana corrida, reformas a 
las leyes 4,054 y 4,055, etc.

Se abordarán también los problemas 
que afectan a las inaustrlas. la ce
santía y la paralización de industrias 
fundamentales.

Ante las maniobras del GOÜ. para 
turbar ]a paz y armonía de los pue
blos del continente, se tomarán reso
luciones sobre esta materia.

Especialmente Invitados asistirán a 
esto acto los miembros de la Comisión 
de Legislación y Trabajo del Honora
ble Senado de la República, y que pre
side el señor Isauro Torres. Se cuen
ta ya con la asistencia de este parla
mentario y de los señores Carlos A. 

, Martínez y Ellas Lafertte. Se ha in
vitado especialmente también a los se
ñores Cruz Coke y Gregorio Amuná- 
tegui.

83 1(2
68 112

FRENTE NACIONAL 
DE LA VIVIENDA

Hoy, a las 19.30 horas, en Gálve» 
132; sesiona el Consejo Directivo de) 
Frente Nacional de la Vivienda cu
ya Secretaría General dirige el seño* 
Pedro Guzmán B. Asistirán los dele
gados de los diversos organismos 
adheridos y se tratarán asuntos de 
especial importancia, entre ellos el ra 
ferente a la nueva ordenanza sobre 
construcción- de habitaciones y regla, 
mentaciones de higienlzaclón de las 
mismas y el de los numerosos recla
mos^ formulados por afectos a la Ley

La Junta de Adelanto Local de Lo 
Vial acordó adhesión al Frente de la 
Vivienda y celebrar el próximo do. 
mingo una asamblea general 
UNION DE TIPOGRAFOS

El Directorio de la Sociedad 
Unión de los Tipógrafos, ha sido 
llamado a una sesión de Interes 
para el próximo domingo, a las 
10 horas y para el mismo día, a 
las 11, la junta general de so
cios.

La Secretaría de la Institución 
deja hechas ambas convocato
rias y encarece puntual asisten, 
cía.
CTCH. CAMBIA LOCAL

Se avlsa a los organismos sindica, 
lea. federaciones y militantes de la 
CTCH, que el Consejo Directivo Na. 
clonal y el Consejo Provincial de 
Santiago, tendrán su local social, des 
de el próximo lunes 31; en Santo 
Domingo 1837.

Se ruega tomar nota del nuevo lo
cal de la Central Obrera.

CONSEJO DIRECTIVO
Hoy jueves, a las. 11.30 horas, en 

Huérfanos 1557, se rfeúne extraordina
riamente el Consejo Directivo Na. 
clonal de la Confederación de Traba, 
jadores de Chile con el fin de tratar 
diversos problemas que afectan a los 
obreros del país y para asegurar la 
asistencia de dirigentes de sindicatos 
y federaciones, a la reunión de la 
Urde en el Teatro Bolívar.

Se tratarán Umblén algunos asun
tos pendientes, de suma Importancia 
por lo cual se encarece la asistencia 
de todos los miembros del Consejo 
como asimismo la puntualidad en la hora.

FALLECIMIENTO
Ha fallecido el dirigente del sindi

cato Industrial “Julio Schulz”, señor 
Raúl Caballero A., que desempeñaba 
con acierto el cargo de secretarlo.

Sus funerales se efectuarán hoy, a 
las 16 horas, partiendo el cortejo de» 
de su casa habitación .calle San Pe
dro 1833.
ESCUELA DE ARTESA

NOS HOTELEROS
Se pone en conocimiento de todos 

jos padres de familia que han matri
culado alumnos, que se cita a todo el 
alumnado pare el lunes 31 <ft! presen 
te, a las 9 horas, en el local ce 1¿ 
escuela. Sevilla 1746. con e] objeto de 
realizar un acto preliminar de selec
ción del alumnado que en definitiva 
ingresará a la escuela.

Para todo lo que se relacione con 
la atención de matrícula, etc., se 
atiende diariamente de 9 a 11.30 y de 
14 a 17 horas. j

CONJUNTO LIBERTAD 
LAMARQUE

Una atrayente presentación hará el 
Hví?lnl0 sábado conjunto artístico
Libertad Lamarque", en el aalrtn_tea 

tro del Sindicato Glrardl, con motivó 
de la celebración áei 15.0 anvlersarlo 
de esta Institución gremial, y a la cual 
pertenece el conjunto.
n,^At*líe8th'81’ <1Ue ge »nielará a la» 
31.30 horas, contará con la asistencia 
de altas autoridades, tanto societa
rias como de destacados y prestigiosos 
regidores de nuestra ciudad.

CONCURRIDO COMICIO 
EFECTUARON AYER 00. 
DE FAB. DE CALCADO

En la tarde de ayer se llevó a 
efecto en la Plaza Vicuña Macke- 
na la concentración de los sindu 
catos y personales de Fábricas de 
Calzado de acuerdo con la con
vocatoria hecha por las dos fede
raciones del gremio.

El acto, para el cual se paral!, 
zaron las faenas en los establecí, 
mientes del ramo, congregó varlós 
miles de trabajadores y tuvo por 
objeto expresar el malestar da 
este numeroso gremio ante diver
sos problemas que vienen ama. 
Ft8J?do establl,dad en d1*- 
tintas Fábricas por el peligro de 
cierres, despidos de operarlos y 
otras causas. Dirigentes de slndl. 
catos y de las federaciones diri
gieron la palabra a los manifestantes.

Un memorial con las concluslo. 
nes del comido será elevado a 1. 
del Trabajo y de Economía y Comercio. J

136000 Pavlment. 7 1...
200000 Munlclp. Sigo. 7-1

60000 Hlp. 6-1................
135000 Hlp. 6-1.................................
10000 Hlp. Valpo. 6 1................ 76

600 Bco. Español, OD............246
500 Bco. Español Agto. 10 . 246
700 Bco. Español.................... 245

7000 Condoriaco...................
2000 Chañaral, Agto. 10 ..

300 Lota .............................
300 Lota, Agto. 34 .. ..
500 Cisnes, Agto. 10 .. ..
100 Cisnes, Agto. 10 .. ..
500 C. Melón......................
400 Cervezas, Agto. 10 ..
900 Lamifún, Agto. 24 ..
300 Lamifún. Agto. 24. OD.

1000 Mademsa, Agto. 10 ..
1000 Mademsa, Agto. 24
1600 Mecánica, Agto. 10 ..
1000 Muelles, Agto. 10 .. ..
1400 P. Tomé .. ... ............
900 Renta.' Urbana..............
4Ò0 Vapores, Agto. 10 ..
200 Vestuarios, Agto. 10 ..
200 Yarur, Agto. 24 .. ..
100 Yarur, Agto. 24 .. .. 

SEGUNDA RUEDA
40000 D. Interna 7-1 .. ..
13000 Pavlment. 7-1...............
85000 Mun. Santiago 7-1 .. .
2000 Caja 6 3(4.................... .
4000 Caja 6 3(4.....................

102000 Caja 6 3|4......................
20000 Cala 6 3(4, Feb.............

2000 Hip. 6 1........................
110000 H.p. 6-1.................. ....

2000 Bellavlsta, Agto. 24 .. ,
700 Chañaral, Agto. 10., , 
120 Cartones

2000 C. Melón

.63
63 1(3
75
74 1|2
99 1|2

32
32 1|8 
56
36 3'4
40 1|4 

308 
145
18 1(2 

175 
175

84

68 1

70 !

70 3

71 3

CITACIONES DE
SOC Y CONJUNTOS

SINDICATO PROF. DE COMERCIAN 
TES MINORISTAS, AMpULANTES Y 

de qutNÍX koZ 
8 íunta *en<?ral de so- 

dw hOy' ® as 20 horfLS- en A°- 
sSnQulnta Normal, 

uvmv I? .. ABTESANOB LA 

las .130 horas, en su sede social de 
Juram^V51’ pr*slden^ tomará el 

ce rigor a los dos nuevos 
^rectores, señores Eduardo de la Pe 
na Muñoz y Ladislao Medina CastroCONJUNTO ARTISTICO"“ CaÍtos 

KSlníorma aue en compañía 
lub Deportivo Carlos Atlenza, lie 

vará a efecto un malón e] día 5 de 
agosto, de 18 a 22 horas, en cali» 
Bulnes 945, pro fondos para ambas 
organizaciones.

CONJUNTO ARTISTICO MINERVA.
» hos! una ^^resante velada 

en San Francisco 864, acto organiza- 
Tmn«nr»o 7e«roclón de Obreros de 

renta. Actuará también el con
junto Carlos Gardel.

PELÜQÜEBOS, sector 
SAN PABLO.— cita para hoy, a las 21 
horas, en San Pablo 2161.

EL 4.0 ANIVERSARIO 
DEL SINDICATO DE 
DUEÑOS DE DEPOSITOS

El Sindicato Profesional de Du». 
tíos de Depósitos de Licores y Ra 
mos Similares, convoca para hoy 
a una reunión solemne en su lo- 
:al social, calle Puente N o 682, e 
as 16 horas, con motivo del cuar
to aniversario de esta Institución.

A esta reunión han sido Invita
dos los socios cooperadores, honó 
rabies senadores y diputado», reí 

hÍ“,? per80nas de la Institución.
Se ruega a los presidentes y ge. 

cretarlo» de organizaciones sindi
cales que no hayan alcanzado a 
recibir las respectivas tarjetas de 
incitación, se den por Invitados 
con esta citación.

SESIONA LA ANEF.
,?oy; 8 *as 1830 hora», celebre so- 

sión de sus comisiones de trabajo la 
Agrupación Nacional de Empleados 
Fiscales (ANEF) en su loca] de Ro
sas 1327. Deberán asistir los mlem 
Pros ce las comisiones de cultura le' 
gislaclón administrativa, bienestar' soZ 
clal, organización y relaciones.

Equipajes y encomiendas despachados contra reembol 
sos por Ferrocarril y que han sido devueltos, a

Destino' 
Los Angeles 
La neo 
Cos’emù

Ingenio 
Coplapó 
Barón

Puerto
Inca de Ore

Coquimbo 
Rancauua 
Río Bueno 
Puerto Monti

Ferrocarril y que han sido devueltos, a 
ALAMEDA

. .Remitente:
Juan M. Sepúlveda 
Villssante, Afana Hnos. 
Soc. Nacional de Agr.cultura 
Sastrería Corona

MAPOCHO
ullo Ja cobscn

Soc. Nacional de Agricultura 
H Eernhard 
Eduardo Hortal 
Guillermo González 
Eduardo Costoya 
Gath y Chaves Ltda.

CARGA A ALAMEDA
Abraham Lelva 
Tránsito García 
Instituto del Inquilino 
Ramón Ruz G.

J. Anahajón 
Consignatario: 
V. Acufia
C. Gillmore
C. Romo

G Aravens 
Luis González 
Colqul y Cía. 
J. Sclííeno 
A. Ramírez 
J. Pérez 
R. Olivares

M. Garin 
J. H. Nell 
M. Muñoz 
E. Ausly

170U Copec .. , .................
100 Electr. Industrial ..

1500 Indac, Agto. 24 .. , 
140 Tel. Salto.............
200 Vapores....................
300 Yarur, Agto. 24, OD.
300 Yarur, Agto. 10
200 Yarur, Agto. 24...............   .

FUERA DE RUEDA DE LA TARDE 
283000 Mun. Santiago 7-1 
100000 Hlp. 6_1 ..............
45000 Hlp. 6.1..................

10 Banco Chlle.........
2000 Chañaral, M............
1000 Chañaral. M. ..
1000 Lota, Px..............

20 Lota ........................
2300 Punltaqul, Px. .. , 

400 Rio Negro, M. .. .
1800 Cartones ................
200 Cervezas ...............
400 Cervezas, M.............
264 Gas .........................

1000 Lamifún, M........... ..
700 Lamifún, M.............
400 L. Penco................
300 Mademsa, Px. .. .
640 Panimávida .. ..
360 Panimávida, OD. .
200 Pizarreño, M. ..

1000 Vapores. Px. .. ,, 
100 Vapores, M...........

1000 Vestuarios, Px. ..
300 Yarur, M. .. ... ..
500 Transandina, Px. ..
100 Yarur, M............................ .......
BOLSA DE CORREDORES DE 

VALPARAISO 
PRIMERA RUEDA 

10000 D. Interna 7-1 .. .. 
15000 Caja 6 3|4 ..............
2000 Hip. Valpo. 8-1 .. .. 

90000 Valpo. 6-1................. ...
175000 Caja 6 3|4..................

300 Lota, Agto. 24 .. ..
1700 P. de Lobos ,Agto. 24 
400 Cervezas.................  .

1000 Cervezas, Agto. 10 ..
400 Interoceánica, Agto.
500 Interoceánica.......... ...
100 Interoceánica ...........
300 Interoceánica ..............
300 Vaporea, Agto. 10 ..
100 Vapores, Agto. 24 ..
600 Vapores, Agto. 24 ..
300 Vapores. Agto. 24 ..
300 Vapores. Agto 24 ..

34 1|8 
51
29 112
3113

. . 175

. . 176

-- 68 112
.. 71 518
.. 71 1(4 
.. 495
... 6 118
... 6

63 1|2

74

56

31 3|4
22 3|4 
32
60
60
38

144
143 1(2

17 3 4
175
42 1|2 

174

84
71
89

24

15
74 1.2
74 1|2
53 314
53 1|2 
53
53 1|4

145

145
144 112
144 1¡2

SEGUNDA RUEDA

50000 Caja 6 3|4..................
5000 Caja 6 3|4..................

50000 Hlp. 6.1...................
6000 Valpo. 6-1..................
585 Bco Español ..........
100 P. de Lobos, Agto. 10
200 Chañaral..................
100 Cartones................. ....
700 Cervezas.......................
100 Cola, Agto. 10 .. ..
550 Hücke Hnos. .. ...
200 Hücke Hnos...................
200 Mademsa, Agto. 24 ..
140 Tabacos .......................
200 Vapores, Agto. 24 ..

.................. 38 
. ............... 99....... I

FLUCTUACIONES
SUBIERON 

BONOS
Mun. Santiago 7-1, 68 1(2 a 69.

BANCOS
Italiano. 187 a 193.

INDUSTRIALES
Cola, 32 a 33 1|2.
Copec, 34 a 34 1(8.
Electr. Industrial, 50 1|2 a 51.
Hücke Hnos., 38 1|2 a 40 1(2.
Lamifún, 31 1|2 a 31 3|4.
Pizarreño, 37 3(4 a 3d.
Renta Urbana. 306 308
T. Panimávida, 59 1|2 a 60.
Vestuarios', 17 5|8 a 11 3(4.

BAJARON 
ORO

828 a 820.
BONOS

Caja 6 3(4, 70 7|8 a 70 3|4.
Hipotecario ‘6-1, 72 a 71 3|8.
Hipotecar.o valpo. 8 1 89 1 [2 

bancos'
Español, 248 a 245

820 t.

89.

COTIZACIONES
ORO

BONOS
Deuda Interna 7-1, 84 e. 
Garantía 7-1, 83 c . 
Pavimentación 7-1, 83 1(2 e. 
Mun. Santiago 7 1 69 c. 
Caja 6 3|4, 70 3|4 t. 
H1P. 6-1, 71 3|8 v.
Valpo. 6-1, 76 1|4 tV. ' 
Valpo. 8-1, 89 t.

BANCOS Chile, 495 n.
Español, 245 t. 
Hipotecarlo 365 t. 
Iltallano, 193 c.

minerai 
Bellavista, 6 3|4 vp. 
Carahue 40 v. 
Condoriaco, 1 518 t 
Chañaral, 6 cc. 
Disputada, 14 112 n. 
Lota. 63 1|2 cp. 
Manganesos, 7 112 a 
Mercedltas, 4 n. 
Ocurl, 20 vp. 
Punltaqul, 23 3|4 vm. 
P. de Lobos, 15 tpV. 
Río Negro, 5 1|4 vm. 
Schwager. 124 n. 
Tocopilla, 23 1|2 n.

GANADERAS Cisnes, 74 1|2 tm. 
Laguna Blanca, 86 1|2 n.

MATADERO MUNICIPAL

B££l?5.RA de ateh 
ganado mayor

Bueyes .. .....
Novillo» .. .. ’ ......................
Vaca» .... ......................
Vivos............. .....................
vara. .. .. . . “

TOTAL ...............

GANADO MENOR

307
98
58

528

186
924
812

Corderos 
Cerdos .. 
Caballos .

TOTAL.............. 1qq
buJ“o,2«de. las

Id. ha o, " '• 2-20 1

1931

Novillo, i.a clase 
id. de 2.a ..

'id. de 3.a .. ..
Vaca La clase

Ternero. l.a ciase 
Id de 2.a

Cordero, l a clase 
id. de 2.a .. 
id. de 3.a ..

Capones ...............

Oveja 1.a clase

7.40
8 80

7.60
8.60
8 20

71
71 1|4
71 3|4
76 114

245

38
. 74 1|4
. 33 1|2

41
. 40 1(2
. 32
. 88
. 145

MINERAI
Ohañaraj 6 1|8 a 6.
Lota, 64 a 63 1(2.
P. de Lobos. 16 e 15.
Río Negro, 5 1(2 a 5 1(4 

GANADERAS
Cisnes, 76 a 74 1(2.

INDUSTRIALE!
Cervezas, 74 1|2 a 74.
Clc, 37 1(2 a 37.
Club Hípico, 48.000 45.000.
Electr. Metal, 18 3|4 a 18 1(2. 
Gas Santiago. 57 a 56 1(2. 
Inaac, 29 1(2 a 28 1|2.
Lozas Penco, 23 a 22 3|4.
Lino La Unión, 200 a 195. 
Mademsa, 32 1|2 a 31 314. 
P. Tomé, 40 1(2 a 40 1|4. 
P peles y Cartones, 38 a 37 3(4. 
Sonavela. 21 a 20.
Tei. Saltò, 31 3(4 a 31 1(2. 
Vapores, 145 1|2 a 144.
Yarur, 175 a 174.

AL CIERRE
Rupanco, 87 ce.
T. del Fuego, 398 n.

INDUSTRIALES
Alcoholes, 18 1(2 vp.
Bonfantl, 10 n.
Caupollcán, 45 1|4 n.
Cemento Melón, 99 to.
Cervezas, 74 tm.
Clc, 37 vp.
Clnzano. 380 n.
Club Hípico, 45.000 ▼.
Cola. 33 1|2 tmV.
Copec, 34 1|8 ve.
Cristales, 37 n.
Electr. Ind., 51 cc. i
Electro Met., 18 1|2 tm.
Fiap, 37 1|2 n.
Fósforos, 47 1(3 n.
Gas Santiago. 56 1(2 v.
Gas Valparaíso, 60 1|2 n.
Hücke Hnos., 40 1(2 tcV.
Indac, 28 112 vm.
Ingelsac, 19 n.
Interoceánica, 53 1(2 vp.
Lamifún, 31 3|4 tm.
Loza Penco. 22 3|4 tp.
Lino La Unión, 195 vp.

FERIA
FERIA SANTA R.OSA

Miércoles 26 de jallo de 1944

CORDEROS: 94 de Carleó, a 185. 
OVEJAS: 18 de Curlcó, a 185; 100

7.60 
7.— 
6 60

11.80 
IL
IO. 20 
10 —

9.20

7.80
7.20
6.80 

12 — 
11.40 
10.60 
10.80

7.40
6.60

•d. de 2 a................  8 _
r^;a de 3 a................ 7 60
Grasa en rama.............. 4 80
Sebo de ovejuno ... 3 _ ■» 9n
M3rh?ECr0S DE L0S CUEROS ° 
e? kfloS mayor“ de 37 k‘l°s a 5 5 — 

“’kì“ n*™°™ de 37 « » 3.SO

“rd'™ S « a S 30 ehi.Cuero de vate, , s 5 so ,1 kilo. 1

7.80

r*o en 4i ° en i48

»B

s«"" irnÄ'01 W,“;ÆÏ 
nunclada baja h 5 clones del mer?6?«! V il 
vieron con ' ad° de h.1 

b‘ía’ W'e 1M ítaÍL»«a 
, «WvmS* ,< 1® 

tes Precios- Ovlzaron . 
C.A„"“ 5hÆ"l. IK,,..

Smelling, U 1» 

cenan copp„

«viatlon, 30. ul
1 =. Canadian ft W 

Pasco Copper. 34 7,0. M Cbj 
no se cotizó; Chrvsb- £hÜ! Columbia Gas Ji í, 
Edison, 23 314-’rnli?'®*e«»»»»!« s’SÏ'Â 
American Sugar 15. n,, mours, 158- Eastern SV«*i 
Eastman KodS

General Food 12 Ji.T* 
if

H2a'. Jntprnatlonai Bu™ ft 
lernníóS’Ñk'kel a"“”!? 
SnSní S;

Kenneeott Copper ’aiFSÇ 
?» ‘fe

29 7|8, Lehmann Corporata?? 
Lockheed, 17 3¡G; Loew ¿in
star Cement 51 34- Texas Ate Prêt, 14“fe 
Xa' ? 3I4: Na>Ä^S 
gister A, 31 1|8; National u?1 3|8; New York Central’ 20 
Amer can Corporation ¡f ¿ 
Elevato!*, 22 5(8; Pacific Gut 
qoÍC’-íio2 Jj'8' Pan Ametican ü 
32 3,8; Paramount Picture, » 
Patino Mines, 18 1|8; pta¿¿ 
Railroad. 29 5|8; PhUllps Pet ¿l 
Public Service New Jersey » 
Radio Corporation, 10 53’¿¡¡ 
tors Voting Trust Cert, n jTú 
ny Vacuum, 13 1|2; Southni 
ways, 55 1|2; Standard Br¿’> 
5|8; Standard Oil Callloniiaji 
Standard Oil Indiana, 32 ÎH 
dard Oil New Jersey, 55 »| 
and Co 29 1|2; Swift Inten« 
31 1(8; Texas Corporate, (I 
Texas Gulf Sulphur, 35; Urite! 
bide, 80 1|8; Unión Pacific, a 
United Aircraft 23 1|2; UmMfi 
84 112; United Gas Imptovuz-. 
112; United States Leather, noe 
tizó; United States Steel, 58 St! 
ner Brother, 13 1(2; Warren Ba 
se cotizó; Westinghouse Rectfi 
5i8; Woolworth, 41 3(8; kx 
Gas Electric (Curb.), 28; Bts 
Traction (Curb.). 19 3;4; Is 
Bon3 y Share (Curb.), 9 3,8;8 
ra Hudson Power (Curb -, 2 Tt! 
ted Gas (Curb.). 1 314; Bek 
Trust. 51 3|4; Chase Natal! 5 
38 718; First National Bank Ss 
51 18; National City Bank.ï! 
Chile Bonds 6 o!o I960. 18 liö 
Bonds 6 o!o 1961, 18 1|2; Ciijt 
6 112 o|o 1957, 17; Chile Call Hi 
1961, 17; Chile Caja 6 0)) 1£ 
112: Chile Caja 6 0'0 190. M» 
tizó; Perú Bond 6 ojo I960, ölt 
rú Bond 6 o|o 1961, 19; Pris 
7 o|o 1959, 21 3|8; Lautaro 4 oü 
no se cotizó.Las ventas alcanzaron » e s 
de 828.995 acciones.

ANGLO CHILEAN

NUEVA YORK, 26. - 
Los Bonos de la Anglo 'Cri- 
tote y Co. del 4 1|2 po, « 
emisión de 1967, no se cofín.«

Mademsa, 31 314 vp. 
Mecánica, 56 vp.
Mecánica, NJE-. 53 ca. 
Muelles, 36 1(2 yp. 
P. Bellavlsta, 130 ye. 
Paños Tomé. 40 114 «• 
Papeles y Cartones, 37 3.4 b 
Pizarreño, 38 cm . .. e
Productos Pesqueros 
Bellnerl. A» "“i1,? 
Renta Urbana, 308 to. 
Sed'. Chile. 28 n.
Sonavela. 20 V». 
Tabacos, 88 tcV. 
Tattersall, 275 n. 
TeJ. Salto, 31 1|2 te. 
Termas Panimávida, W 
Textil Viña, 102 n. 
Universo, 20 cc.
Vapores. 144 'y”- 
Vestuario», 17 3 4 P 
Vidrios Planos, U *1» 
Yarur, 1« 'T>¿om0!
Marítima, 115 VP- 
Transandina, 42 1.2 «P 
Unión Chileno, ✓

ORO .. -■ 
BONOS .. 
ACCIONES

SANTA ROSA
ios, . 1«; n'7d‘

de Leyda, a S3*- . cariti, ‘ BORREGAS: 25 de i-uvuaö: ib ae curico, a ii»; iuu uc -
de San Carlos, a 177; 98 de San Car- BORREGA ■

INFORMACIONES DE INTEReS ’
SOCIEDADES ANONIMAS

PRODUCCIONES

Planta de
■ados producidos, kilo’* p

eobre
350.131 kilos, ley e°br« 2»-615% p° ^^olíP 

CIERRE REGISTRO. *’.,V“’Eí.D°us oflc*D,U¿
- - - ■ • • Julio 21-, en ’ í0S oflc‘B**’ \

!’ e, i.ol JQ“° a' 
jsll» ” *

I.M. «•”

BELLAV1STA, junio.— Pianv» u«= v— 
2.b90 toneladas; concentrados producidos, -- 
contenido, 11.185 gramos; cobre fino contenía > 
contenida, 13 539 gramos.

TOCOPILLA.— 625.139 kilo», 
8.1L> gramos.

PANULCILLÓ. 
191 80 gramos. 

TITULOS U.-«— -------
Formio Chileno A|E. Neto $ 4.00.
Formio Chileno N|E Neto 5 1 00.
Arrocera Neto $ 1.70. Julio 26, en
Gas de Santiago. Neto $ 2.55. J“1 io
Vínicos Molina, june 19 • Julio 28. Neto 

,iiio 120 .. oo «os •-Textil Guanaco. Neto S 2 55 Julio 29, en »» , ....
Gas de Concepción, julio 21 a 31' * .

sus Oficinas. . .. jj. Neto ’
Victoria de Puente Alto, jallo 28 a J i 

81 en sus oficinas. , .
Seg. Marítima Julio 15 a agosto !.• .

sus Oficinas. . . 50 »jotte » j
Mademsa, Jallo 17 a agosto 3 Neto » to ti

Chile. ,, « 2 125. «I050
Cervecerías Julio 17 a agosto 9. Neto 3 .nljt

Edwards- 28. J- 0
Caja Propietario Chile, julio 20 a t(U¡U»

»a» oficinas. , T Ord. jo!. 28 £
Eco. Español Liq. .iulío 13 a jnlto 2«- J- gisneo ■ 
Matadero Mod. Valp. Liq. J. Ext. Jul. ?de3¿o.

Cemento Melón, Julio 19 a Julio - 9- ^or.d, 31 (Tr*l*íe»t*
Productos Pes. Wirenbo. Ord. 7 Ext\,T V (tratar *?íiBí» ..d .

Yarur. Julio 27 a agosto 3. J. Ext Agosto 4 ( sU, of«|d^
SanlUs. Agt. lo a Art 5 J Ord. Arí. 6 8 en 1
Sed. Chile, julio 29 a agosto 8. J- Ord. A»laI0 (uic
Cervecerías Unidas, julio 17 a agosto v /

Julio 28 a agosto 10. _ octubre 2 nCIC. Pago de segunda cuot» de S ® |0 y 1»
Banco de Cnricó. Pago primera cuota en jerecho »*,. 

de 1915; ]os que paguen al contado <end ?"(.(<, sólo «l l*j. 
Pleto del segundo semestre, en caso conty« haSts ‘“.í”1’

Banco Snd Americano. Pago segunda cuo‘_* btJts
Termas Panimirida. Pisto, au»eripc«on T v*


